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ППРРЕЕДДИИССЛЛООВВИИЕЕ  
  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  
 Готовясь каждую неделю к провозглашению Слова Божьего, я всегда старался писать 
полный конспект будущей проповеди. Все, что планирую сказать перед церковью в воскресенье, я 
тщательно обдумываю и предварительно записываю в течение недели. Таким образом, на 
основании этих записей появился материал, который вы сейчас держите в руках.  
 Хотелось бы, чтобы каждый читающий эти заметки понимал, что они не являются 
комментарием, а представляют собой конспект живой проповеди. Элементы разговорной речи, 
прямые обращения к аудитории – все это предназначено для того, чтобы сохранить атмосферу 
прямого общения проповедника со слушателями. Читателей не должно удивлять наличие 
повторений, встречающихся в каждой проповеди. Это сделано для того, чтобы данный материал 
воспринимался, прежде всего, на слух, а такое восприятие требует как точных повторений, так и 
передачи одной и той же мысли разными словами. 
 Как видно из названия, данный труд адресован, прежде всего, проповедникам. Общий план 
должен помочь организовать исследуемый отрывок, а подробный конспект – показать, как план, 
подобный скелету, оживает, обрастая, словно плотью, толкованием и применением Писания. 
 Надеюсь, что чтение этого материала может быть полезным не только проповедникам, но и 
многим верующим. 

Андрей Вовк 
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Евангелие от Марка 
 

  

ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВАА  ОО  ППРРИИШШЕЕССТТВВИИИИ  ММЕЕССССИИИИ  
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ЧЧААССТТЬЬ  ППЕЕРРВВААЯЯ  

ММКК..  11::11--33  
 

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Приступая к изучению еще одной книги Нового Завета, откроем первую главу Евангелия от 
Марка. Будем читать стихи с 1-го по 8-й: 

«Начало Евангелия Иисуса Христа, Сына Божия, как написано у пророков: вот, Я посылаю Ангела 
Моего пред лицом Твоим, который приготовит путь Твой пред Тобою. Глас вопиющего в пустыне: 
приготовьте путь Господу, прямыми сделайте стези Ему. Явился Иоанн, крестя в пустыне и 
проповедуя крещение покаяния для прощения грехов. И выходили к нему вся страна Иудейская и 
Иерусалимляне, и крестились от него все в реке Иордане, исповедуя грехи свои. Иоанн же носил 
одежду из верблюжьего волоса и пояс кожаный на чреслах своих, и ел акриды и дикий мед. И 
проповедовал, говоря: идет за мною Сильнейший меня, у Которого я недостоин, наклонившись, 
развязать ремень обуви Его; я крестил вас водою, а Он будет крестить вас Духом Святым»     
(Мк. 1:1-8). 
В этом отрывке приводятся различные свидетельства о пришествии Христа. Такие 

свидетельства были и остаются особенно актуальными для евреев, отвергающих Мессию – Иисуса 
из Назарета. 

Несколько раз мне приходилось общаться с религиозными евреями, отрицающими, что 
Мессия уже пришел две тысячи лет назад. В одном курортном городе мне довелось встретить 
человека, раздающего религиозные трактаты и беседующего с людьми о Боге. Сначала мне 
показалось, что это представитель какой-нибудь евангельской церкви. После нескольких секунд 
разговора с ним стало ясно: он не христианин, а проповедник иудаизма. Он был очень вежливым и 
дружелюбным в общении. Свои слова он подтверждал цитатами пророков Ветхого Завета, убеждая, 
что нет Бога, кроме Бога Израиля. Когда же я спросил его о Мессии, то услышал: «Мессия еще не 
приходил. Иисус из Назарета, почитаемый христианами, не является Мессией. Но истинный Мессия 
придет». После того как я процитировал из Ветхого Завета слова, доказывающие подлинность 
мессианства нашего Господа, разговор потерял дружелюбный тон, и мне пришлось его прекратить, 
потому что мой собеседник агрессивно противился и не хотел воспринимать Слово. 

Мне вспоминается еще один подобный разговор, состоявшийся в еврейской синагоге. 
Пожилая женщина любезно согласилась выступить в роли гида для меня и еще нескольких 
пастырей. В течение некоторого времени она рассказывала о синагоге, проводя нас по ней.  Она 
говорила об иудаизме, о Торе, о людях, регулярно посещающих синагогу. После того как она 
закончила свой рассказ, один из пастырей, желая засвидетельствовать о Христе, спросил: «А что вы 
думаете о пятьдесят третьей главе книги пророка Исаии?» Ее ответ был кратким и очень резким: 
«Он – не Мессия!» Позже мне объяснили, что в некоторых синагогах, признавая авторитетность 
книги пророка Исаии, запрещают читать пятьдесят третью главу, дабы никто не смутился и не 
подумал, что описание страдающего за грехи людей Человека – это описание страдающего на 
кресте Мессии Израиля. 

Большинство евреев не верило и не верит в то, что Мессия пришел 2000 лет назад. 
Некоторые из них не ждут Христа, считая, что Он – это государство Израиль. Именно возрождение 
их государства они считают исполнением пророчеств Ветхого Завета о Мессии, Который сделает 
евреев самым влиятельным народом в мире. Но многие евреи все еще ждут Мессию, конкретного 
Человека. Некоторые ожидают, что Мессия войдет восточными воротами Иерусалима и станет 
править миром из этого города, и сделает Израиль самым влиятельным государством на земле, 
благословением для всего человечества. 



Свидетельства о пришествии Мессии. Часть первая 

10 

 

Почему же евреи в большинстве своем не приняли Мессию? Почему, несмотря на все чудеса, 
демонстрирующие власть Иисуса над болезнями, силами природы и даже бесами, евреи не 
признали Его Мессией? Основная причина состояла в том, что книжники, фарисеи, все учителя 
Израиля сфокусировали свое внимание на тех пророчествах Ветхого Завета, которые описывают 
славу Мессии, и не обращали внимания на пророчества, говорящие о Его страданиях. Религиозные 
лидеры Израиля ждали прославленного Мессию, Который освободит их народ от гнета оккупантов, 
уничтожит всех врагов, станет править миром из Иерусалима. Во время пришествия Мессии 
произойдут космические катаклизмы: «Солнце превратится во тьму и луна - в кровь...» (Иоиль 2:31). 
Раввины многое добавили к подобным пророчествам. А Иисус вместо того, чтобы осуществить все 
эти ожидания, отказывался стать царем и закончил Свою жизнь на кресте. Вместо того чтобы 
изгнать римлян, Он Сам был казнен ими. Вместо славы царской короны Он принял позор тернового 
венца. 

В первые десятилетия первого века мессианские ожидания были очень сильными в Израиле. 
Народ томился под гнетом римских оккупантов, его национальное самосознание было крайне 
низким. Людям так хотелось, чтобы Мессия, наконец, пришел и сделал Израиль свободным, 
сильным и влиятельным. В какой-то момент евреям даже казалось, будто Иисус из Назарета – 
Мессия, им даже хотелось, чтобы Он оказался тем Мессией, Которого они ждут. Этим моментом 
можно считать торжественный вход в Иерусалим. Однако, когда евреи увидели, что Иисуса 
арестовали по приказу Пилата, они поняли, что Он не такой Мессия, какого они ждут. Вот, почему 
они стали кричать: «Распни, распни Его!» (Лк. 23:21). Евреи разозлились на Иисуса: «Если Ты не 
такой Мессия, которого мы ждем, если Ты не изгоняешь римлян, а наоборот позволяешь им 
арестовать Себя, мы Тебя ненавидим!» Своими криками «Распни Его» они говорили следующее: 
«Да будь Ты проклят! Если Ты не оправдал наших надежд, наших ожиданий, умри смертью 
проклятых на кресте!» Смерть на кресте считалась Божьим проклятием, так как в книге 
Второзаконие сказано: «...проклят пред Богом [всякий] повешенный [на дереве]...» (Втор. 21:23). 

Сегодня, сопоставляя понимание книжников и фарисеев со всем учением Библии, мы можем 
сказать, что они были правы в том, что ожидали от Мессии установления Царства, освобождения 
Израиля от всех врагов, управления всеми народами из Иерусалима, установления мира на всей 
земле, а также экономического процветания человечества и устранения многих последствий 
грехопадения. Все это действительно осуществится в Тысячелетнем Царстве, после второго 
пришествия Христа. В том, как они представляли себе прославленного Мессию, они были правы. 
Неправы книжники и фарисеи были в том, что не воспринимали страдающего Мессию, и в том, что 
не понимали, что прежде чем прославиться, Мессия должен пострадать. Первое пришествие – 
Христос приходит для страданий. Второе пришествие – Христос приходит в великой славе для 
установления Тысячелетнего Царства. 

Вера в то, что Мессия уже приходил, – обязательное условие спасения. В первых стихах 
Евангелия от Марка содержатся три убедительных свидетельства об этом. Давайте приступим к их 
рассмотрению. Личное свидетельство евангелиста Марка и свидетельство пророков Ветхого Завета 
мы рассмотрим в этой проповеди, а свидетельство Иоанна Крестителя – в следующей. 

 
Первое свидетельство о пришествии Мессии –  

 

II..  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ЕЕВВААННГГЕЕЛЛИИССТТАА  ММААРРККАА  
 

«Начало Евангелия Иисуса Христа, Сына Божия» (стих 1). 
 

Первый стих – это личное свидетельство евангелиста Марка о том,  что Мессия уже пришел. 
Далее Марк приводит свидетельства пророков и Иоанна Крестителя, но, прежде всего, говорит 
лично от себя. Личное свидетельство Марка достойно доверия. Марк был племянником Варнавы 
(Кол. 4:10) и работал с Варнавой и Павлом. Но во время первого миссионерского путешествия он 
оставил своих сотрудников. Собираясь во второе миссионерское путешествие, Павел решил не 
брать Марка, как человека ненадежного. Варнава настаивал на обратном. Между Павлом и 
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Варнавой из-за Марка произошел конфликт, и они больше не служили вместе (Деян. 15:38-40). 
Далее Марк духовно возрастал под руководством апостола Петра (1Пет. 5:13). Именно благодаря 
Петру Марк стал духовно зрелым и надежным сотрудником. Изменения Марка признал и Павел, 
включив его вновь в число своих сотрудников (Кол. 4:10, Флм. 23, 2Тим. 4:11). 

Отцы ранней церкви единогласно считали Марка автором данного Евангелия.  Близкое 
общение с Петром, очевидцем всех евангельских событий, познакомило Марка с жизнью и 
служением Христа и, несомненно, еще более убедило в том, что Иисус есть Христос и Сын Божий. 

Имя «Иисус» является греческой формой еврейского имени Иешуа, означающего «Господь – 
спасение». Это обычное распространенное в Палестине мужское имя. «Христос» – греческий 
эквивалент еврейского слова «Мессия». Это особый титул царя, управляющего в грядущем, 
обещанном Царстве Божьем. «Евангелие» означает «Благая весть», повествующая о жизни и 
служении Мессии Иисуса. Слова «Сын Божий» указывают на особые личные отношения Иисуса с 
Небесным Отцом. Они близки, как отец и сын. А также эти слова свидетельствуют об Иисусе из 
Назарета, как о Боге, второй личности Троицы. 

Марк, в первом стихе, прежде чем привести аргументы дел, чудес и слов Иисуса, прежде чем 
привести свидетельства пророков, Иоанна Крестителя и учеников, приводит собственное 
свидетельство: Иисус является Мессией и Богом. Марк абсолютно в этом убежден. Христианская 
жизнь, наполненная опасностями характерными для первого века, нисколько не разуверила его. 
Напротив, придала еще больше уверенности. Общение с апостолом Петром, отдавшим всего себя 
делу созидания церкви, так же доказывало, что Иисус есть Христос и Бог. Собрав многие факты, 
укрепляемый  внутренним свидетельством Духа Святого, Марк сразу же делится этой уверенностью 
в первом стихе своего повествования. 

И мы понимаем, что его свидетельство нельзя считать чем-то незначительным – оно 
подлинно, оно достойно доверия. 

 
Второе свидетельство о пришествии Мессии – 

 

IIII..  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ППРРООРРООККООВВ  ВВЕЕТТХХООГГОО  ЗЗААВВЕЕТТАА  
 

«Как написано у пророков: вот, Я посылаю Ангела Моего пред лицом Твоим, который приготовит 
путь Твой пред Тобою. Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте 

стези Ему» (стихи 2-3). 
 

Поделившись личным свидетельством, Марк приводит свидетельство пророков. 
Одна из причин, по которой иудеи не верили (и до сих пор не верят) в Иисуса как в Мессию, 

состояла в том, что они ждали пришествия Илии перед приходом Мессии. «Если бы Иисус из 
Назарета был настоящим Мессией, перед Его явлением должен был открыться Илия. Хотя Иисус и 
творил великие чудеса, Он не мог быть Мессией, так как Илия еще не пришел», – так рассуждали  
иудеи. Они были частично правы и частично неправы. В чем они были правы? Они были правы в 
том, что Илия должен прийти раньше Мессии, так как основывали данную точку зрения на 
пророчествах Ветхого Завета (Ис. 40:3-5, Мал. 4:5-6). Иисус подтвердил их правоту, отвечая на 
вопрос учеников. «И спросили Его ученики Его: как же книжники говорят, что Илии надлежит придти 

прежде? Иисус сказал им в ответ: правда, Илия должен придти прежде и устроить все» (Мф. 17:10-11). 
В чем же они были неправы? А неправы книжники и вместе с ними многие  иудеи были в том, что 
ожидали буквального возвращения Илии с небес на землю. Истина заключалась в том, что Илия 
должен был подготовить пришествие Мессии, но прийти иначе, не так, как этого ждал Израиль. Если 
мы продолжим читать ответ Иисуса на вопрос учеников о пришествии Илии, мы поймем, как должен 
был прийти Илия. 

«Но говорю вам, что Илия уже пришел, и не узнали его, а поступили с ним, как хотели...»           
(Мф. 17:12). 
Иоанн Креститель, пророк, человек Божий, пришел «в духе и силе Илии» (Лк. 1:17). Служение 

Иоанна Крестителя было подобно служению Илии. Вспомните сказанное Иисусом в 11-й главе 



Свидетельства о пришествии Мессии. Часть первая 

12 

 

Евангелия от Матфея об Иоанне Крестителе: «И если хотите принять, он есть Илия, которому должно 

придти» (Мф. 11:14). 
Итак, пророчество о пришествии Илии, предваряющем пришествие Мессии, полностью 

исполнилось в Иоанне Крестителе. Он не был Илией, сошедшим с небес, но служил «в духе и силе 

Илии» (Лк. 1:17). Еще раз взгляните на 2-й и 3-й стихи 1-й главы Евангелия от Марка: «Как написано у 
пророков: вот, Я посылаю Ангела Моего пред лицом Твоим, который приготовит путь Твой пред Тобою. 

Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте стези Ему». Марк приводит 
данную цитату из двух мест Ветхого Завета. Евангелист цитирует пророка Исаию (Ис. 40:3) и 
пророка Малахию (Мал. 3:1). Значение этой цитаты состоит в следующем: как перед поездкой царя 
его представители шли впереди и проверяли дороги, по которым должен ехать царь (исправляя 
неровности, удаляя препятствия), так и перед пришествием Мессии ангел (то есть посланник Бога), 
Иоанн Креститель, готовил путь Христу. Цель этой цитаты в том, чтобы доказать: Иисус, 
почитаемый христианами, – Мессия. Иудейские противники мессианского титула нашего Господа 
пытались использовать пророков Ветхого Завета, чтобы доказать, что Иисус не Мессия. Пророки 
утверждали: Мессия не придет до тех пор, пока не придет Илия. Если Иисус – Мессия, то где Илия? 
Цитируя Ветхий Завет, Марк говорит: «Пророки на моей стороне!  Они свидетельствовали о 
пришествии Илии, и их пророчества исполнились в Иоанне Крестителе». 

Не только пророчества о пришествии Илии, но и многие другие исполнившиеся пророчества 
Ветхого Завета указывают на Иисуса, как на Мессию Израиля. Вся жизнь нашего Господа с 
удивительной точностью предсказана пророками, жившими за сотни лет до Его первого пришествия.  

Предсказано Его рождение от девы: «Итак Сам Господь даст вам знамение: се, Дева во чреве 

приимет и родит Сына, и нарекут имя Ему: Еммануил» (Ис. 7:14). Пророк Исаия жил в VIII веке до Р.Х. 
Точно предсказано место Его рождения – небольшой город Вифлеем: «И ты, Вифлеем-

Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя произойдет Мне Тот, Который должен быть 

Владыкою в Израиле и Которого происхождение из начала, от дней вечных» (Мих. 5:2). Пророк Михей 
жил, как и Исаия, в VIII веке до Р.Х. 

Предсказано время Его смерти: «Итак знай и разумей: с того времени, как выйдет повеление о 

восстановлении Иерусалима, до Христа Владыки семь седмин и шестьдесят две седмины...» (Дан. 9:25). 
Пророк Даниил жил в VI веке до Р.Х. 

С удивительной точностью предсказаны все детали крестной смерти Христа. Господь молчал 
на протяжении всего суда, как и было предсказано о Нем: «Он истязуем был, но страдал добровольно 
и не открывал уст Своих; как овца, веден был Он на заклание, и как агнец пред стригущим его безгласен, 

так Он не отверзал уст Своих»   (Ис. 53:7). Иисус был распят между двумя злодеями и уже на кресте 
молился за преступников: «...и к злодеям причтен был, тогда как Он понес на Себе грех многих и за 

преступников сделался ходатаем» (Ис. 53:12). Когда Иисус страдал на кресте, римские воины у 
подножья креста делили Его одежды и бросали жребий о тканом хитоне: «Делят ризы мои между 

собою и об одежде моей бросают жребий» (Пс. 21:19). Когда Иисус страдал от жажды на кресте, Ему 
предложили уксус: «И дали мне в пищу желчь, и в жажде моей напоили меня уксусом» (Пс. 68:22). 

Помимо перечисленных нами пророчеств, исполнившихся в жизни Иисуса, Библия содержит 
еще множество других. Но формат проповеди не позволяет нам уделить больше времени для 
рассмотрения всех пророчеств. 

Свидетельство пророков Ветхого Завета однозначно указывает: Иисус из Назарета – 
обещанный Мессия. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Несколько лет назад знакомый мне брат во Христе рассказал о необычном случае, 

произошедшем в его церкви. Неподалеку от церкви, в которой он нес служение, расположена 
синагога. И вот однажды во время ремонта, проходившего в этой синагоге, ее представители 
обратились с просьбой разрешить им провести служение в одном из зданий, принадлежавших 
церкви. Руководители церкви разрешили, и члены синагоги, завесив флагом Израиля крест над 
церковной кафедрой, собрались на общее служение. Сторонники иудаизма отвергают Мессию, 
распятого на кресте, поэтому им не хотелось видеть перед собой крест – основной символ 
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христианства. Шестиконечная звезда Давида скрывала за собой напоминание об Иисусе из 
Назарета. Однако скрыть крест от собственных глаз им не удалось. Кто-то включил подсветку 
креста, возможно, вместе с освещением церковного здания, и его было очень хорошо видно даже 
сквозь ткань, из которой был изготовлен флаг. 

Хотя большинство евреев отвергает истинного Мессию – Иисуса, свет Его славы им не 
удается скрыть, и он распространяется по всему миру, несмотря на упрямое неверие 
богоизбранного народа. 

Если вы не верите в Иисуса Христа, как своего Господа и Спасителя, если вы  не живете 
жизнью послушания Ему, если вы пытаетесь спрятать свет Его креста за свои отговорки и суету 
жизни, обратитесь к Богу прямо сейчас! 

«Почтите Сына, чтобы Он не прогневался, и чтобы вам не погибнуть в пути [вашем], ибо гнев Его 

возгорится вскоре. Блаженны все, уповающие на Него» (Пс. 2:12). 
Сегодня мы рассмотрели два свидетельства о пришествии Мессии: личное свидетельство 

евангелиста Марка и свидетельство пророков Ветхого Завета. В следующей проповеди мы 
рассмотрим третье свидетельство. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВАА  ОО  ППРРИИШШЕЕССТТВВИИИИ  ММЕЕССССИИИИ  
ММКК..  11::11--88  

  

ЧЧААССТТЬЬ  ВВТТООРРААЯЯ  

ММКК..  11::44--88  
 

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Приступая к изучению Слова Божьего, откроем первую главу Евангелия от Марка и 

продолжим рассмотрение свидетельств о пришествии Мессии, которое мы начали в прошлое 
воскресенье. В предыдущей проповеди мы успели рассмотреть два свидетельства, доказывающих, 
что Иисус, почитаемый церковью, – подлинный Мессия Израиля. Давайте вспомним эти 
свидетельства. 

Первое свидетельство – это свидетельство самого Марка. 
«Начало Евангелия Иисуса Христа, Сына Божия» (стих 1). 

В данном стихе Марк приводит свое личное свидетельство, не ссылаясь ни на свидетельства 
Ветхого Завета, ни на свидетельство кого-либо. Марк говорит о личном глубоком убеждении: Иисус 
– это Христос, то есть Мессия и Сын Божий, то есть Бог. 

Второе свидетельство – это свидетельство пророков Ветхого Завета. 
«Как написано у пророков: вот, Я посылаю Ангела Моего пред лицом Твоим, который приготовит 
путь Твой пред Тобою. Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте 

стези Ему» (стихи 2-3). 
После представления своего личного понимания Марк приводит аргументы пророков. Пророки 
Ветхого Завета писали о том, что перед пришествием Мессии появится ангел, посланник Бога. Этот 
посланник приготовит путь для Мессии так же, как посланники царей в древние времена, двигаясь 
впереди царя, готовили дороги к его проезду. Марк, цитируя Исаию и Малахию, подчеркивает, что их 
пророчества исполнились в служении Иоанна Крестителя. 

Вспомнив первые два свидетельства, перейдем к рассмотрению третьего. 
 

Третье свидетельство о пришествии Мессии –  
 

IIIIII..  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ИИООААННННАА  ККРРЕЕССТТИИТТЕЕЛЛЯЯ  
 

«Явился Иоанн, крестя в пустыне и проповедуя крещение покаяния для прощения грехов. И 
выходили к нему вся страна Иудейская и Иерусалимляне, и крестились от него все в реке Иордане, 
исповедуя грехи свои. Иоанн же носил одежду из верблюжьего волоса и пояс кожаный на чреслах 
своих, и ел акриды и дикий мед. И проповедывал, говоря: идет за мною Сильнейший меня, у 
Которого я недостоин, наклонившись, развязать ремень обуви Его; я крестил вас водою, а Он 

будет крестить вас Духом Святым» (стихи 4-8). 
 

Иоанн Креститель – уникальная личность. Он является одним из самых великих служителей, 
одним из самых великих проповедников в истории человечества. Именно о нем Господь Иисус 
сказал: «...Из рожденных женами не восставал больший Иоанна Крестителя...» (Мф. 11:11). Его 
рождение было уникальным. Ангел Гавриил возвестил священнику Захарии, что у него родится сын. 
Захарии трудно было в это поверить, потому что он и его жена уже находились в преклонном 
возрасте. Ангел дал Захарии знамение: священник потерял возможность говорить до тех пор, пока 
это пророчество не сбылось. Как только Иоанн Креститель родился, его отец стал говорить и 
благословлять Бога (Лк. 2 глава). Уникальной была его жизнь и проповедь о грядущем Мессии. 
Верность своей проповеди Иоанн доказал мученической смертью. Появление в истории Израиля, в 
истории человечества такого уникального служителя, как Иоанн Креститель, свидетельствующего 
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своим рождением, своей жизнью и смертью о мессианских правах Иисуса, доказывает, что наш 
Господь – обещанный Мессия Израиля. 

Иоанн Креститель был величайшим свидетелем Иисуса Христа. Нам можно и нужно у него 
учиться. Нам необходимо ему подражать. Каковы же особенности его свидетельства? Каковы 
отличия его свидетельства? Учась у Иоанна Крестителя и стремясь быть такими же истинными 
свидетелями нашего Господа, отметим пять отличий истинного свидетельства о Христе. 
 

Первое отличие истинного свидетельства: 
 

11..  ИИССТТИИННННООЕЕ  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ППРРИИЗЗЫЫВВААЕЕТТ  КК  ППООККААЯЯННИИЮЮ  
 

«Явился Иоанн, крестя в пустыне и проповедуя крещение покаяния для прощения грехов» (стих 4). 
 

В соответствии с замыслом Бога на сцене мировой истории появился Иоанн. Он начал свое 
служение в сухой, безлюдной, безжизненной пустыне, расположенной между Иерусалимом и 
Мертвым морем, на расстоянии дня пути от религиозного и политического центра Израиля. Иоанн 
назван Крестителем (греч. «баптистес»), человеком, совершающим крещение. Иоанн проповедовал 
«крещение покаяния для прощения грехов». Не стоит думать, будто само Иоанново крещение очищало 
от греха. Нет! Нет! Крещение было лишь внешним, видимым свидетельством того, что человек 
покаялся и получил прощение грехов. Основным призывом проповеди Иоанна был призыв к 
покаянию. Слово «покаяние» (греч. «метаноиа») буквально означает «кардинально изменить точку 
зрения, переменить мышление, сменить курс». 
 

В богословии покаянием называют негативный аспект обращения, связанный с отречением от 
греха. 

 
Многие богословы подчеркивают три аспекта истинного покаяния: 

• Истинное покаяние затрагивает интеллект (необходимо понимать Благую весть, осознавать 
свою греховность, вину перед Богом и нужду в прощении). 

• Истинное покаяние затрагивает чувства (кающийся грешник сожалеет о своих грехах, 
печалится о непослушании, возможно, даже проливает слезы, плачет о своем грехе). 

• Истинное покаяние затрагивает волю (человек принимает решение оставить греховный образ 
жизни). 

Когда один из этих трех аспектов отсутствует, покаяние нельзя считать истинным. Если человек 
интеллектуально понимает, что грешит перед Богом, если человек эмоционально переживает о 
своей греховности (печалится и плачет), но при этом не принимает волевое решение оставить грех, 
не принимает решение, приносящее «достойные плоды покаяния» (Лк. 3:8), точно можно сказать: 
он не совершил подлинного покаяния. 

Иуда Искариот – печальный пример человека, совершившего ложное покаяние. Иуда 
интеллектуально осознал, что сделал грех. Иуда даже эмоционально страдал и вернул деньги, 
взятые за предательство. Но Иуда не принял волевое решение оставить греховное отношение к 
Иисусу Христу, оставить религиозное лицемерие, в котором жил долгое время, и принести 
настоящий плод покаяния. 

Говоря людям о Христе, призывайте их к покаянию. Пусть люди, слушающие ваше 
свидетельство, не подумают, будто вы предлагаете немного улучшить их жизнь, или немного 
дополнить их жизнь, или немного обезопасить их жизнь. Пусть они поймут, что вы призываете их к 
кардинальным переменам в жизни. Пусть они поймут, что вы призываете их оставить грех, 
греховные компании, хобби, связанное с грехом, работу, на которой невозможно не грешить и быть 
готовыми оставить близких родственников и даже пожертвовать жизнью (Мф. 10:34-39). Пусть они 
осознают, что покаяние требует разворота жизни на сто восемьдесят градусов. 

Первое отличие истинного свидетельства: истинное свидетельство призывает к покаянию. 
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Второе отличие истинного свидетельства: 
 

22..  ИИССТТИИННННООЕЕ  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ННЕЕ  ООССТТААЕЕТТССЯЯ  ННЕЕЗЗААММЕЕТТННЫЫММ  
 

«И выходили к нему вся страна Иудейская и Иерусалимляне» (стих 5(а)). 
 

Люди иногда считают свидетельство о Христе, проповедь Евангелия чем-то незначительным, 
невлиятельным, маловажным. Когда папа римский услышал о Мартине Лютере, он явно недооценил 
силу его свидетельства. Папа назвал Лютера монахом, который перепил немецкого пива. Но через 
некоторое время сила свидетельства Лютера всколыхнула всю Европу. 

Служение Иоанна Крестителя оказывало влияние на Иерусалим, южную часть Палестины и, в 
конце концов, охватило всю страну. Хотя Иоанн совершал служение в самом безлюдном месте, в 
пустыне, оно не осталось незамеченным. Толпы народа приходили к нему. 

Истинное свидетельство может иметь самые разные масштабы, но остаться вообще 
незамеченным оно не может. Кто-то привлекает внимание жителей своего города, а кто-то – только 
членов своей семьи. (Мы не говорим о том, что все должны обратиться. Даже среди крестящихся от 
Иоанна, как показало время, обращенных было немного. Мы говорим не о масштабах и не о 
результатах, а о свете свидетельства, который нельзя скрыть). 

Проверьте подлинность своего свидетельства. Если вы стараетесь словом и делом 
распространять Евангелие Иисуса Христа, но никто на это не обращает внимания, и нет даже 
противников, то это опасный признак, признак того, что либо в изложении Благой вести, либо в ее 
подтверждении жизнью допущены серьезные ошибки. 

В Нагорной проповеди Господь Иисус Христос утверждает, что истинное свидетельство не 
останется незамеченным. 

«Вы - свет мира. Не может укрыться город, стоящий на верху горы. И, зажегши свечу, не ставят 

ее под сосудом, но на подсвечнике, и светит всем в доме» (Мф. 5:14-15). 
Как свет в ночи не может остаться незамеченным, так не может остаться незамеченным истинное 
свидетельство. 

Независимо от масштабов истинное свидетельство привлекает внимание людей. Оно либо 
привлекает внимание избранных к спасению и пробуждает в них веру, либо привлекает внимание 
противников истины, которые атакуют свидетеля и извращают его проповедь. 
 

Третье отличие истинного свидетельства: 
 

33..  ИИССТТИИННННООЕЕ  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ННЕЕЛЛИИЦЦЕЕППРРИИЯЯТТННОО  
 

«И крестились от него все в реке Иордане, исповедуя грехи свои» (стих 5(б)). 
 

Обычно иудеи практиковали многократное омовение, символизирующее ритуальное 
очищение. Ежедневно фарисеи омывали руки перед каждым приемом пищи, делая гораздо больше, 
чем требовал Ветхий Завет. Но в иудаизме однократного полного омовения для иудеев не 
предусматривалось. Такое омовение практиковалось только для язычников. Когда язычник 
обращался от идолопоклонства к вере в единого Бога Израиля, он проходил через обряд крещения 
– однократного полного омовения. Такое омовение свидетельствовало о присоединении к народу 
Божьему. 

Крещение обращенного язычника было обычным, известным делом. Но крещение иудея было 
явлением неслыханным, необычным, новым! Крестя иудеев, Иоанн ставил их на один уровень с 
язычниками. Иоанн указывал иудеям: «Вы нуждаетесь в покаянии, в прощении грехов так же, как и 
язычники. Ваше происхождение не приближает вас к Богу, ваше участие в праздниках и храмовых 
службах не приближает вас к Богу, вы находитесь вне Царства, вне спасения!» Иоанн Креститель не 
проявляет снисхождения к иудеям, не проявляет никакого лицеприятия к ним. Он объявляет их, как 
и язычников, такими же потерянными для Бога и нуждающимися в покаянии. 
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Несомненно, это выглядело очень оскорбительно, потому что иудеи считали язычников 
«материалом для ада», людьми «второго сорта». Еще более оскорбительно это выглядело для 
фарисеев. Евангелист Матфей сообщает о том, что среди пришедших к Иоанну для крещения были 
религиозные лидеры Израиля – фарисеи и саддукеи (Мф. 3:7). Фарисеи считали себя выше не 
только язычников, но и всех простых иудеев. Они понимали, что простые люди не способны знать и 
исполнять все многочисленные законы, толкования к ним и различные религиозные правила, 
поэтому они считали их проклятой, богословски невежественной чернью (Ин. 7:49). 

Призывая всех к покаянию, Иоанн ставит на один уровень не только иудеев и язычников, но и 
иудеев, язычников и фарисеев. Он не проявляет никакого снисхождения к религиозным лидерам 
Израиля. Увидев фарисеев, Иоанн не сказал: «О! Пришли святые люди и хотят креститься, но им 
это не нужно, так как они и без этого достаточно близки к Богу». Возможно, религиозные лидеры 
Израиля ожидали от Иоанна именно такого приема. Однако вместо слов одобрения и принятия они 
услышали слова обличения. Откроем Евангелие от Матфея и прочитаем несколько стихов 3-й 
главы: 

«Увидев же Иоанн многих фарисеев и саддукеев, идущих к нему креститься, сказал им: порождения 
ехиднины! кто внушил вам бежать от будущего гнева? сотворите же достойный плод покаяния и 
не думайте говорить в себе: "отец у нас Авраам", ибо говорю вам, что Бог может из камней сих 
воздвигнуть детей Аврааму. Уже и секира при корне дерев лежит: всякое дерево, не приносящее 

доброго плода, срубают и бросают в огонь» (Мф. 3:7-10). 
Ехидна – это название маленькой, но очень ядовитой змеи, обитающей в пустыне. Ехидны, 

несомненно, водились в пустыне, ставшей местом проповеди Иоанна. Особо опасной эту змею 
делала ее удивительная способность маскироваться. Ехидна способна застывать в неподвижном 
состоянии, сливаясь с сухим пустынным кустарником или сухими ветвями. Из-за этого ее жертвами 
нередко становились люди, собирающие хворост для костра и при этом взявшие ее в руки или 
случайно наступившие на нее. Укус ехидны мог привести к смерти человека. 

Слова «порождения ехиднины» переводят как «потомство ехидны» или «то, что порождено, 
произведено ехидной».  

Вопрос «кто внушил вам бежать от будущего гнева?» рисует понятную для слушателей Иоанна 
картину. Это картина горящего кустарника, картина пожара. Спасаясь от пожара, змеи обычно 
двигались перед полосой огня, были гонимы ей. 

Иоанн Креститель называет саддукеев и фарисеев, всех религиозных лидеров Израиля, 
змеями. Он сравнивает их с очень опасной, незаметной, ядовитой змеей. И они действительно были 
таковыми. Они были религиозными обманщиками, лицемерами, лжепастырями, которые 
маскировались под истинных пастырей. Они скрывали яд своей отступнической лжерелигии под 
маской показного благочестия (как фарисеи) или под маской высокого общественно-религиозного 
положения (как саддукеи). Иоанн сравнивает пастырей Израиля с маскирующимися ядовитыми 
змеями. А их приход к нему для крещения Иоанн сравнивает с попыткой убежать от огня. 
Религиозные лидеры Израиля понимали, что огонь суда приближается, поэтому и решили 
креститься от Иоанна, не меняя свою злую, греховную сущность. Они хотели просто исполнить 
обряд, религиозный ритуал, чтобы подстраховаться. 

Задумайтесь, пожалуйста, о том, насколько велика пропасть между проповедью Иоанна 
Крестителя и современным представлением о хорошей проповеди. Проповедь Иоанна обличала 
грех и разоблачала лицемерие религиозных людей, а многие современные проповеди пытаются 
адаптировать библейское учение под вкусы неверующих людей, успокаивая их совесть. 

Истинное свидетельство не должно быть лицеприятным. 
Если у человека нет библейского понимания спасения, или нет благочестия, или нет ни того, 

ни другого, то его необходимо призывать к покаянию, независимо от того, считает ли он себя 
христианином, является ли служителем церкви, другом, коллегой по работе или близким 
родственником. Следуя примеру Иоанна Крестителя, самые строгие обличения должны 
применяться в отношении религиозных лицемеров, противящихся истине. Когда люди говорят: «Ну, 
я не могу призывать к покаянию, обличать этого человека, потому что он служитель церкви или друг, 
брат, отец, мать, сын, дочь», – вам должно быть сразу ясно, это –  лицеприятие, избирательный 
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подход. Это признак неугодного Богу подхода к свидетельству, противоположного подходу Иоанна 
Крестителя и Господа Иисуса Христа.  
 

Четвертое отличие истинного свидетельства: 
 

44..  ИИССТТИИННННООЕЕ  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ППООДДТТВВЕЕРРЖЖДДААЕЕТТССЯЯ  ООББРРААЗЗООММ  ЖЖИИЗЗННИИ  

  
«Иоанн же носил одежду из верблюжьего волоса и пояс кожаный на чреслах своих, и ел акриды и 

дикий мед» (стих 6). 
 

Иоанн служил в пустыне, как мы уже отмечали, его одежда и пища были очень просты. 
Одежда из верблюжьего волоса и кожаный пояс – это простая износостойкая одежда. Она не могла 
быть модной, но была прочной и прекрасно защищала от характерных для пустыни перепадов 
между дневными и ночными температурами. Пищей Иоанна были акриды, то есть саранча, и мед 
диких пчел. Все это можно было найти в пустыне. Простое калорийное меню. (Я думаю, саранча, 
богатая протеином, могла быть первым блюдом, а мед использовался в качестве десерта). 

Величайший проповедник Иоанн во многом не соответствовал образу современного, 
популярного в глазах мира служителя. Он не являлся утонченным психологом, проповедующим 
безобидные истории и поражающим окружающих модной одеждой, или особыми манерами, или 
участием в общественной жизни. Иоанн был простым, далеким от хитросплетений религиозно-
политической жизни Иерусалима, его проповедь была прямой и очень обличительной. Никакой 
связи с культурой, никакой связи с общественным курсом жизни. Вероятно, он был невежественным 
во многих вопросах. 

Насколько нам необходимо в этом последовать за Иоанном Крестителем? Что повторять, а 
что нет? Копировать можно общий принцип, а не детали. Жить в пустыне и питаться саранчой не 
обязательно. Сам Иоанн не требовал, чтобы его сторонники подражали его аскетическому образу 
жизни. Господь Иисус Христос, наш великий пример, не был аскетом. Он питался обычной пищей и 
носил обычную одежду. 

Если подражать аскетизму Иоанна не стоит, то следовать общему принципу необходимо. 
Подобно Иоанну мы не должны стремиться стать богатыми, произвести впечатление сверхумных 
или сверхмодных людей, принимаемых мирской культурой и светским обществом. Образ жизни 
истинного свидетеля Христа должен демонстрировать, что основные идолы современности 
находятся вне зоны его интересов. Образ жизни истинного свидетеля должен обличать служителей, 
посвященных земному, лжепастырей, стремящихся удивлять окружающих дороговизной своих  
наручных часов, домов и автомобилей. Образ жизни истинного свидетеля должен сообщать 
окружающим: «Я не принадлежу этому миру, мое сердце не захвачено ценностями этого мира. Я 
руководствуюсь совсем другой системой ценностей. Мое сердце захвачено личностью Христа, и 
пользование этим миром я не превращаю в похоти. Да, я пользуюсь домом, автомобилем, одеждой, 
но не поклоняюсь всему этому, не живу этим». 

Истинное свидетельство непременно должно подтверждаться образом жизни, 
ориентированным на вечные ценности. Без этого истинное свидетельство невозможно. Перед Богом 
и людьми свидетельство о небе, исходящее из уст поглощенного земными ценностями человека, 
выглядит не более чем лицемерие. 

 
Пятое отличие истинного свидетельства: 

 

55..  ИИССТТИИННННООЕЕ  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВОО  ВВООЗЗВВЕЕЛЛИИЧЧИИВВААЕЕТТ  ХХРРИИССТТАА  
 

«И проповедывал, говоря: идет за мною Сильнейший меня, у Которого я недостоин, наклонившись, 
развязать ремень обуви Его; я крестил вас водою, а Он будет крестить вас Духом Святым» 
(стихи 7-8). 
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Одно из последних обвинений, которое мне приходится слышать все чаще и чаще от критиков 
из других церквей, звучит следующим образом: «Он чрезмерно возвеличивает Бога в своих 
проповедях». Признаюсь вам, это самый большой комплимент, который мне делали в жизни. Жаль 
только тех, от кого он исходит, потому что они действительно думают, будто это серьезное 
обвинение. 

Обратите внимание, Иоанн Креститель превозносит Христа, Сына Божьего, Бога, так высоко, 
как только может, а себя – умаляет. Обычно самой непрестижной работой раба было развязывание 
ремня обуви и омовение ног хозяина и его гостей. Такая работа считалась настолько унизительной, 
что поручалась только рабам самого низкого достоинства. Свободные люди, не рабы, никогда не 
снимали обувь с равных им и не омывали их ноги.  

Иоанн был очень-очень популярным служителем, известным человеком. Без выступлений по 
радио или телевидению, без написанных книг и собственного интернет-сайта он охватил своим 
влиянием всю страну. Тысячи людей приходили послушать его проповедь и креститься от него. И, 
несмотря на свою популярность, Иоанн максимально умаляет себя. Если бы он сказал, что его роль 
– развязывать обувь какого-то другого служителя, это уже могло выглядеть очень унизительно в 
соответствии с общественным мнением. Люди бы могли сказать: «Иоанн, зачем тебе так 
унижаться?» Но Иоанн уничижает себя гораздо сильнее. Он не говорит: «Я развяжу ремень обуви 
Идущего за мной». Он  говорит: «Я так ничтожен по сравнению с Ним, что даже этого недостоин 
сделать». Иоанн называет Иисуса более сильным служителем. 

Согласитесь, это глубочайшее смирение перед Богом. И мы должны смиряться так же. И мы 
должны превозносить Христа. И мы должны понимать: Бог – это все, человек – это ничто. Апостол 
Павел называл себя и своих сотрудников ничем, а Бога – всем: «Посему и насаждающий и поливающий 

есть ничто, а [все] Бог возращающий» (1Кор. 3:7). Продолжая возвеличивать Иисуса, Иоанн 
подчеркивает превосходство Его крещения: «Я крестил вас водою, а Он будет крестить вас Духом 

Святым» (стих 8). 
Иоанн крестил водой. Его крещение было свидетельством о покаянии человека. Иисус будет 

крестить Духом. Речь идет о погружении в Тело Христово, церковь, совершаемое посредством Духа 
Святого. В момент спасения Господь при содействии Духа погружает человека в Свое Тело – 
вселенскую церковь. Несомненно, крещение Духом Святым – более великое служение Христа, чем 
Иоанново крещение водой. 

Истинное свидетельство превозносит Бога и умаляет человека. Истинное свидетельство 
превозносит Христа, Его достоинства и подчеркивает человеческую слабость, человеческую 
ничтожность. Ложное свидетельство возвеличивает человека и ворует славу у Бога.  

Свидетельствуя окружающим о Христе, прославляйте только Его, а не себя, свои 
религиозные заслуги, достижения и человеческие подвиги. Один из лозунгов Реформации в 
переводе на наш язык звучит так: «Одному Богу слава!» Пусть этот лозунг всегда отражается в 
наших проповедях, в нашем свидетельстве не спасенным людям и во всей нашей жизни! 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Итак, первые стихи Евангелия от Марка указывают на истинного Мессию Израиля. 
Мессия уже пришел! На это указывает личное свидетельство евангелиста Марка. На это 

указывает свидетельство пророков Ветхого Завета. На это указывает свидетельство Иоанна 
Крестителя. 

Сегодня каждый христианин должен распространять истинное свидетельство о Своем 
Господе, – свидетельство, призывающее к покаянию; свидетельство, которое не остается 
незамеченным; свидетельство, в котором нет лицеприятия; свидетельство, подтвержденное 
образом жизни; свидетельство, возвеличивающее Христа. 
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Евангелие от Марка 
 

 

ППООДДГГООТТООВВККАА  КК  ВВЕЕЛЛИИККООММУУ  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЮЮ  
ММКК..  11::99--1155  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Откроем Евангелие от Марка и прочитаем несколько стихов первой главы. 
«И было в те дни, пришел Иисус из Назарета Галилейского и крестился от Иоанна в Иордане. И 
когда выходил из воды, тотчас увидел [Иоанн] разверзающиеся небеса и Духа, как голубя, 
сходящего на Него. И глас был с небес: Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение. 
Немедленно после того Дух ведет Его в пустыню. И был Он там в пустыне сорок дней, 
искушаемый сатаною, и был со зверями; и Ангелы служили Ему. После же того, как предан был 
Иоанн, пришел Иисус в Галилею, проповедуя Евангелие Царствия Божия и говоря, что исполнилось 

время и приблизилось Царствие Божие: покайтесь и веруйте в Евангелие» (Мк. 1:9-15). 
В этом отрывке описывается выход на служение и первые шаги в служении самого великого 

Служителя, Сына Божьего. Несмотря на то, что Иисус называл Иоанна Крестителя самым великим 
служителем (Мф. 11:11), мы, конечно, понимаем, что Сын Божий превосходит всех сынов 
человеческих. Служение Иисуса Христа – самое великое служение. Он является самым великим 
учителем истины. Его проповеди поражали, удивляли, ошеломляли слушателей. Он проповедовал с 
огромным авторитетом и властью (Мф. 7:28-29). Он смело обличал религиозное лицемерие 
фарисеев (Мф. 23:1-36) и утешал испуганных, обескураженных учеников (Ин. 14:1-4). 

Мастерство Христа как проповедника, толкующего и разъясняющего Писание, прекрасно 
раскрыто в Нагорной проповеди (Мф. 5-7 главы). Помимо всего этого Иисус был прекрасным 
полемистом. Он многократно одерживал верх в диспутах с книжниками и фарисеями. Своими 
ответами Он ставил их в тупик, заставляя замолчать и уйти ни с чем (Ин. 8:1-9). Господь Иисус 
является не только самым лучшим проповедником, но и самым лучшим пастырем. В 10-й главе 
Евангелия от Иоанна Он говорит: «Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает жизнь свою за 

овец» (Ин. 10:11). 
«Добрый» (греч. «калос») означает «лучший, прекрасный, идеальный образец для 

подражания». И это не просто слова, наш Господь действительно был таким пастырем. За три с 
небольшим года Он смог из одиннадцати простых, плохо образованных, деревенских мужчин 
сделать великих служителей, пасторов, апостолов. Именно они впоследствии стали основателями 
церкви и изменили ход человеческой истории. Ради Своих овец Он пожертвовал жизнью. 

Наш Спаситель был еще и великим реформатором. К моменту Его прихода на землю иудаизм 
полностью превратился в ложную, отступническую религию. Несмотря на обладание Словом 
Божьим, Израиль, следовавший за своими лжепастырями, утратил понимание истинного 
поклонения, истинного покаяния и рождения свыше. Храм, центр мирового поклонения истинному 
Богу, превратился в место торговли, приносящее сверхприбыли бывшему первосвященнику Анне, 
который находился в сговоре с римскими властями, и членам его семьи. Наш добрый Пастырь в 
одиночку вступил  в борьбу с этой отступнической системой. Он дважды прогонял торгующих из 
храма (Ин. 2:13-22, Лк. 19:45-48). Он открыто называл последователей отступнического иудаизма 
детьми дьявола (Ин. 8:44). А также смело призывал религиозных лидеров Израиля к новому 
рождению (Ин. 3:7). По-человечески, силы были неравны: Иисус Христос один искренний, прямой, а 
против Него – множество хитрых, лукавых лжепастырей, целая религиозная система. Иисус 
противостоял этой системе и умер в разгар этого противостояния. 

Великое служение Христа началось с великой подготовки. У евангелиста Марка мы можем 
заметить несколько составляющих такой подготовки. 

Хотели бы вы уподобиться Христу в служении? Если вы хотите подражать Ему, если вы 
хотите прожить жизнь максимально плодотворно, если вы хотите жить, «сгорая» для Бога, как Он 
«сгорал», если вы хотите, чтобы Бог использовал вас для великих целей (тех целей, ради которых 
жил и умер Спаситель), тогда посмотрите внимательно на подготовку Христа к служению. Прежде 
чем уподобиться Христу в служении, необходимо уподобиться Ему в подготовке. Рассмотрим 
четыре составляющих подготовки Христа к великому служению. 
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Первая составляющая подготовки Христа к великому служению – 
 

II..  ВВЕЕЛЛИИККООЕЕ  ППООССЛЛУУШШААННИИЕЕ  
 

«И было в те дни, пришел Иисус из Назарета Галилейского и крестился от Иоанна в Иордане» 

(стих 9). 
 

Оставив Назарет, город, в котором Иисус вырос, Господь, преодолев около ста километров, 
пришел для крещения в Иудейскую пустыню. Великое служение Христа началось с этого момента, с 
момента крещения. 

Что же означало крещение Иисуса от Иоанна? В поисках ответа на этот вопрос можно 
встретить различные точки зрения: от явно еретических (утверждающих, что до крещения Иисус 
был обычным человеком и стал Богом только в момент крещения) до согласующихся со Словом 
Божьим. Среди последних следует выделить следующие точки зрения: крещение Иисуса было 
актом отождествления с людьми, грехи которых Он понесет на Себе; крещение Иисуса было 
иллюстрацией Его смерти и воскресения; крещение Иисуса было началом Его миссионерского 
служения. 

Но основной ответ следует искать в словах Самого Христа. Откроем 3-ю главу Евангелия от 
Матфея и прочитаем несколько стихов:  

«Тогда приходит Иисус из Галилеи на Иордан к Иоанну креститься от него. Иоанн же удерживал 
Его и говорил: мне надобно креститься от Тебя, и Ты ли приходишь ко мне? Но Иисус сказал ему в 
ответ: оставь теперь, ибо так надлежит нам исполнить всякую правду. Тогда [Иоанн] допускает 

Его» (Мф. 3:13-15). 
Иоанн признавал безгрешность Христа, поэтому не видел для Сына Божьего смысла в 

крещении, символизирующем покаяние. Но Иисус, настаивая на необходимости крещения для Себя, 
пояснил значение этого: «ибо так надлежит нам исполнить всякую правду» (в другом переводе: 
«праведность» или «справедливость»). 
 

Крещение было для Иисуса актом послушания Небесному Отцу, направленным на исполнение 
Божественной справедливости. 

 
Свой выход на служение Господь начал с яркого проявления послушания Отцу. Данное 

послушание было неотъемлемой составляющей праведности Христа, которая затем вменилась 
каждому искупленному грешнику. Господь начал Свое служение с акта великого послушания, в 
смирении крестившись от Иоанна в Иордане. Господь проявлял послушание Отцу на протяжении 
всего земного служения. И закончил Он служение на земле актом величайшего послушания, «смирил 

Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» (Флп. 2:8). 
Путь к великому служению всегда проходит через долину смирения и послушания. 

Необходимо научиться послушанию Богу. 
Авраам – великий слуга Бога, через которого Он произвел Себе народ, и через этот народ 

пришел Сын Божий. Но великое служение Авраама началось именно с великого послушания. Когда 
он был еще Аврамом, Бог повелел ему оставить свое место жительства и поселиться в неизвестном 
месте. Для того чтобы оставить родной дом и пойти вместе со всеми слугами и домашними 
животными в неизвестную страну, неизвестную местность, подвергая себя и своих близких 
опасности голода, опасности ограбления, необходимо великое послушание. Если бы сегодня Бог 
повелел вам оставить родной дом, отца, мать, братьев, сестер, друзей и идти пешком в другую 
страну, неизвестную вам, например, в Узбекистан, легко бы вам было повиноваться? Сегодня 
исполнить такое повеление было бы довольно трудно, но благодаря развитию благ цивилизации 
сейчас это сделать гораздо легче, чем во времена Авраама. 

Необходимо научиться послушанию не только Богу, но и Божьим людям. 
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Елисей совершал великое служение в Израиле. Как и Господь Иисус, он смело провозглашал 
истину, воскрешал мертвых, исцелял от проказы, умножал продукты и кормил голодных. Но 
началось его служение со школы смирения и послушания. Елисей был слугой Илии. Он был 
послушным слугой, поэтому после вознесения на небо Илии, человека Божьего, он сам стал 
человеком Божьим. У Елисея был слуга Гиезий. Если бы он был послушен Елисею, как тот некогда 
был послушен Илии, возможно, Гиезий так же мог стать великим пророком, человеком Божьим. Но, 
проявив непослушание Елисею, Гиезий был наказан – покрылся проказой и потерял возможность 
стать служителем, подобным Елисею (4Цар. 5:20-27). 

Уподобление Христу в служении неотделимо от уподобления Ему в послушании. 
Неоднократно мне приходилось встречаться с людьми, мечтающими о великом служении в 

будущем, но не умеющими в смирении подчиняться в настоящем. Им казалось, что подчинение 
сдерживает их способности, тормозит духовное развитие и ограничивает возможности. Но это не 
так! Тот, кто хочет научиться руководить людьми, должен научиться подчиняться. По Божьему 
замыслу именно послушание является важнейшим этапом на пути к служению. 

Господь Иисус Христос начал Свое служение не с демонстрации Своей силы, способности 
творить великие чудеса, не с демонстрации Своей мудрости, Своих знаний, а с демонстрации 
Своего смирения, проявленного в послушании. 

Первая составляющая подготовки к великому служению – великое послушание. 
 

Вторая составляющая подготовки Христа к великому служению – 
 

IIII..  ВВЕЕЛЛИИККИИЕЕ  ППООЛЛННООММООЧЧИИЯЯ  
 

«И когда выходил из воды, тотчас увидел [Иоанн] разверзающиеся небеса и Духа, как голубя, 
сходящего на Него. И глас был с небес: Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение» 

(стихи 10-11). 
 

Мессианские полномочия Иисуса сразу же были подтверждены Богом Духом Святым и Богом 
Отцом. Бог Отец проговорил с небес: «Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение». 

Потрясающая картина раскрытых небес, сошествие Духа Святого, голос Отца – все это 
засвидетельствовало перед Иоанном и многими другими великие полномочия Иисуса. 

Когда Бог призывает человека к особому служению, Он наделяет его особыми полномочиями, 
свидетельствуя окружающим людям об этом. Когда Бог призвал Моисея к служению, повелев 
вывести народ из Египта, Моисей боялся, что люди ему не поверят. 

«И отвечал Моисей и сказал: а если они не поверят мне и не послушают голоса моего и скажут: не 

явился тебе Господь?» (Исх. 4:1). 
Моисей понимал, что народ может не пойти за ним, что ему не хватит авторитета вести за 

собой такое количество людей. Именно поэтому Бог подтвердил знамениями полномочия Моисея. 
Желая подтвердить полномочия апостолов, Бог наделил их сверхъестественными дарами – 

апостолы исцеляли больных и воскрешали мертвых. 
Иногда молодые служители жалуются: «Я хотел бы больше влиять на людей. Но люди 

недостаточно мне доверяют, сомневаются в моем призвании». Если Господь пожелает дать вам 
большое влияние на людей, большое служение по глубине воздействия на людей или по широте 
влияния, Он непременно наделит вас большими полномочиями. 

Каким образом Бог наделяет полномочиями в наши дни? В наши дни Бог наделяет 
полномочиями Своих слуг через провидение и Слово. Он дает им благочестивую семью, 
воспитывает благочестивый характер и наделяет соответствующими дарами (1Тим. 3:1-13). Бог 
предоставляет возможности для служения (1Кор. 16:9). Также Бог, руководя желаниями и 
действиями Своих слуг (Флп. 2:13), производит через их служение добрые плоды (Мф. 7:20). Когда 
церковь видит перед собой служителей, соответствующих требованиям Писания, верно 
преподающих Слово Божье, приносящих добрые плоды (то есть воспитывающих благочестивых 
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последователей), церковь осознает: это служители уполномоченные Богом. Недоверие людей к 
служителям рассеивается, и они начинают с радостью следовать за своими пастырями. 
 

Третья составляющая подготовки Христа к великому служению – 
 

IIIIII..  ВВЕЕЛЛИИККООЕЕ  ИИССППЫЫТТААННИИЕЕ  
 

«Немедленно после того Дух ведет Его в пустыню. И был Он там в пустыне сорок дней, 

искушаемый сатаною, и был со зверями; и Ангелы служили Ему» (стихи 12-13). 
 

Сразу же после крещения Иисус сталкивается с тяжелейшим испытанием. 
«…Дух ведет Его в пустыню». 

Греческое слово «екбаллеи», переведенное как «ведет», происходит от слова «екбалло», 
означающего «гнать, выгонять, выбрасывать». Евангелист Марк многократно использует это слово, 
говоря об изгнании бесов. 

«И Он исцелил многих, страдавших различными болезнями; изгнал многих бесов, и не позволял 
бесам говорить, что они знают, что Он Христос… И Он проповедывал в синагогах их по всей 

Галилее и изгонял бесов» (1:34, 39). 
«…и чтобы они имели власть исцелять от болезней и изгонять бесов» (3:15). 
Дух Святой оказал на Иисуса очень сильное воздействие, побуждая к уединению в пустыне 

для прохождения испытания. Источник испытаний – Бог. Это Он посылает испытания в жизни 
верующих, хотя зло святым церкви делают бесы, сатана и нечестивые люди. 

Местом испытания Сына Божьего была Иудейская пустыня. Она расположена между 
Мертвым морем и Иерусалимом. В длину она превышает пятьдесят километров, а в ширину – 
двадцать. Она представляла собой бесплодную землю, покрытую песком, известняком и камнями. 
Большую часть года днем в пустыне было очень жарко, а ночью – холодно. Пустыня была 
безводной необитаемой землей, совершенно непригодной для жизни человека. В этой пустыне 
водились звери: медведи, волки, шакалы, редко львы. Подчеркивая одиночество Христа, Марк 
говорит о пребывании Сына Божьего со зверями – в опасном месте, враждебном для пребывания 
человека. Согласно представлениям иудеев, подтвержденным Христом, безводная пустыня была 
местом обитания бесов. 

«Когда нечистый дух выйдет из человека, то ходит по безводным местам, ища покоя, и не 

находит» (Мф. 12:43). 
Местом испытания Сына Божьего была сухая, безводная пустыня. Именно там Он был 

атакован сатаной. 
Иисус проходил испытание в течение сорока дней. Как сообщают Матфей и Лука, Господь 

ничего не ел все эти дни (Мф. 4:1-3, Лк. 4:1-3). Можете себе представить, насколько Иисус ослабел 
физически. Можете себе представить, насколько тяжело было Ему, в каком напряжении Он 
находился. Бог, никогда и ни в чем не имеющий нужды, став человеком, оказался в самой большой 
нужде. Я уверен, Его физическое тело было доведено до крайнего истощения. Господь очень близко 
подошел к черте, за которой наступает смерть. Сатана атаковал Христа именно в конце 
сорокадневного поста. Сатана дождался, когда физическое тело Господа ослабело, и набросился на 
Него со всем своим коварством. Евангелисты Матфей и Лука сообщают, что сатана атаковал Христа 
при помощи трех испытаний. 

Первое испытание призывало не доверять Богу.  
«И приступил к Нему искуситель и сказал: если Ты Сын Божий, скажи, чтобы камни сии сделались 

хлебами» (Мф. 4:3). 
Иисус ослабел физически, Он буквально оказался на грани жизни и смерти. Иисус знал, что 

это Отец посредством Духа Святого направил Его в пустыню. Сатана призывал Христа: «Не позволь 
Себе умереть от голода – преврати камни в хлеба. Не доверяй заботе Отца. Позаботься о Себе 
Сам, иначе Ты умрешь от голода и жажды, и план искупления не осуществится! Не доверяй Отцу! 
Ты умрешь, если и дальше будешь полагаться на Него». На это Иисус ответил: «…написано: не 
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хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих» (Мф. 4:4). Эти слова 
означали следующее: «Моя жизнь в руках Отца. Для сохранения Моей жизни достаточно Его 
Слова». Иисус показал, что в вопросе сохранения Своей жизни Он больше доверяет сохраняющему 
Слову Отца, чем физической пище, продуктам. 

Второе испытание призывало искушать Бога. 
«Потом берет Его диавол в святой город и поставляет Его на крыле храма, и говорит Ему: если 
Ты Сын Божий, бросься вниз, ибо написано: Ангелам Своим заповедает о Тебе, и на руках понесут 

Тебя, да не преткнешься о камень ногою Твоею» (Мф. 4:5-6). 
Историки отмечают, что высота крыла храма превышала сто тридцать метров по отношению к 

расположенной внизу долине Кедрон. Сатана предлагал испытать Бога: «Проверь, испытай Бога, 
бросься вниз и узнаешь, является ли Он верным, силен ли Он сохранить Тебя. Подвергни Сам Себя 
опасности преднамеренно, и узнаешь, на что способен Бог». 
Господь Иисус отверг предложение искусить Бога. 

«Иисус сказал ему: написано также: не искушай Господа Бога твоего» (Мф. 4:7). 
Третье испытание призывало перестать поклоняться Богу. 
«Опять берет Его диавол на весьма высокую гору и показывает Ему все царства мира и славу их, и 

говорит Ему: все это дам Тебе, если, пав, поклонишься мне» (Мф. 4:8-9). 
Соблазняя Христа мирским идолом материализма, сатана требовал от Иисуса 

переориентировать Свое поклонение с Бога Отца на падшего Люцифера. 
Иисус доказал Свою верность Отцу, отвергнув и эту атаку сатаны. 

«Тогда Иисус говорит ему: отойди от Меня, сатана, ибо написано: Господу Богу твоему 

поклоняйся и Ему одному служи» (Мф. 4:10). 
Несомненно, данные нападки сатаны были для обессиленного Иисуса самым тяжелым 

испытанием на тот момент Его земной жизни. До этого Иисус около тридцати лет жил тихой, 
спокойной жизнью в глухой провинции. Сам Иисус никогда не испытывал искушений, возникавших 
изнутри, так как являлся безгрешным Богом. Мысль о грехе не могла возникнуть в Его сознании. 
Скорее всего, ранее сатана не атаковал Христа напрямую. И вдруг в пустыне Безгрешный 
сталкивается с самыми сильными искушениями, которые только способен создать сатана. Грех не 
мог угрожать Иисусу изнутри, но угроза пришла извне в атаках дьявола. 

Некоторые задаются вопросами: «Если Христос – святой Бог, Он не мог согрешить, тогда в 
чем был смысл и трудность Его искушений? Если Господь знал, что все равно не согрешит, значит, 
Ему было легко?» В богословии ответы на подобные вопросы рассматриваются в двух 
направлениях. Первое направление: Иисус не мог согрешить как Бог, но мог согрешить как Человек. 
Размышления в этом направлении ошибочны, так как Божественная и человеческая природа Христа 
не разделяются. Если бы Иисус согрешил как Человек, то это означало бы, что Он согрешил и как 
Бог – что невозможно. Второе направление: Иисус не мог согрешить, являясь и Богом, и Человеком 
одновременно, и это не делало Его испытания легче. Как отмечает один из богословов, «говорить, 
что искушать Иисуса Христа невозможно, поскольку Он не может согрешать, так же неверно, как 
сказать, что, если армия непобедима, на нее нельзя напасть». Смысл испытаний Христа состоял в 
том, чтобы Он научился сострадать нам (Евр. 4:15), и чтобы Он подготовился к трехлетнему 
служению. 

Великое служение начинается с великого испытания. Иисус в самом начале Своего служения 
прошел тяжелейшее испытание. Он уже столкнулся лицом к лицу со Своим основным противником. 
Он уже познал на личном опыте всю тяжесть его обольщений, и это сделало Иисуса более 
опытным, хорошо представляющим напряжение предстоящего служения. Многие богословы 
считают, что благодаря этой первой победе над сатаной Иисус завоевал право на дальнейшее 
изгнание бесов из одержимых. 

Прежде чем получить великое откровение от Бога, Моисей так же постился сорок дней. Вот 
что он говорит об этом:  

«…когда я взошел на гору, чтобы принять скрижали каменные, скрижали завета, который 
поставил Господь с вами, и пробыл на горе сорок дней и сорок ночей, хлеба не ел и воды не пил» 

(Втор. 9:9). 
Илия тоже не ел и не пил на протяжении сорока дней (3Цар. 19:9). 
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Великое служение Павла было наполнено страданиями и испытаниями. Избиение до 
полусмерти, тюремные заключения, кораблекрушения, забота обо всех церквах (2Кор. 11:23-29), 
клевета лжеучителей Коринфа – все это тяжелым бременем давило на плечи апостола. 

Жизнь реформаторов XVI века также была наполнена угрозами, преследованиями, ложными 
обвинениями и клеветой. 

И в наши дни великие испытания очень часто являются предвестниками великого служения. 
Даже самые способные, благочестивые, одаренные служители непригодны для дела Божьего до тех 
пор, пока Господь не разобьет их сердца страданиями, угрозами, клеветой противников истины, 
гонениями со стороны врагов церкви. Если Господь не посылает особых испытаний, то не стоит 
ожидать от Него и особого благословения в служении. Радость успеха в служении всегда будет 
уравновешиваться болью страданий, которую приносят в нашу жизнь испытания. Чарльз Сперджен 
точно заметил: «Чтобы стоять высоко и не падать, надо пройти через большие скорби». 
 

И в заключение рассмотрим четвертую составляющую подготовки Христа к великому 
служению. 
 

IIVV..  ВВЕЕЛЛИИККААЯЯ  ППРРООППООВВЕЕДДЬЬ  
 

«После же того, как предан был Иоанн, пришел Иисус в Галилею, проповедуя Евангелие Царствия 
Божия и говоря, что исполнилось время и приблизилось Царствие Божие: покайтесь и веруйте в 

Евангелие» (стихи 14-15). 
 

После того как Иоанн Креститель был арестован Иродом, Иисус пришел в Галилею для 
проповеди. (Иоанн оказался в темнице из-за того, что обличил Ирода Антипу в греховной связи с 
племянницей). Иисус не спорил, не дискутировал, а проповедовал великие истины. Господь 
призывал к покаянию, к кардинальной перемене жизни. Нужда Израиля в покаянии была особо 
острой, потому что Царь пришел, и Его Царство приблизилось. Если бы Израиль покаялся и принял 
своего Царя, наступило бы Тысячелетнее Царство. Но так как Израиль не покаялся, Тысячелетнее 
Царство наступит позже, сразу после второго пришествия Христа. Евангелисты Матфей, Марк и 
Лука описывают начало проповеднического служения Христа с проповеди в Галилее и сразу же 
сообщают о содержании этой проповеди. Это была действительно великая проповедь, 
указывающая на эпохальный момент в жизни народа Божьего – на пришествие Царя, приближение 
Царства. 

В отличие от Христа пастыри Израиля проповедовали мелкие идеи и рассматривали 
второстепенные вопросы. Они были увлечены толкованиями к толкованиям Писания. Вот какими 
вопросами увлекались книжники и фарисеи во дни Христа. Можно ли есть яйцо, которое курица 
снесла в субботу? Одни говорили нельзя, потому что курица нарушила субботу. Другие говорили 
можно, если убить курицу за нарушение субботы. Они ужесточали одни заповеди и облегчали 
другие. Например, некоторые фарисеи даже запрещали инвалиду носить протез в субботу, так как 
это считалось работой, и в то же время они упростили процедуру развода, неверно истолковывая 
повеление Бога о разводном письме. Великие истины о подлинном покаянии, о пришедшем Мессии, 
о новом рождении замалчивались, а второстепенные нормы взваливались на народ. 
Неудивительно, что Израиль настолько деградировал под воздействием мелких, поверхностных 
проповедей книжников и фарисеев, лжепастырей, что отверг своего истинного Пастыря – Мессию. 

Великое служение неразрывно связано с великой проповедью. Бог изменяет церкви, семьи, 
каждого христианина в отдельности только через проповедь, представляющую Бога великим, 
суверенным, безграничным, мудрым и святым Царем, через проповедь, представляющую человека 
великим грешником, а спасение – незаслуженным даром благодати, проповедь, призывающую 
склониться перед таким великим Богом. 

Мелкие проповеди, затрагивающие второстепенные вопросы, игнорирующие великие 
богословские истины, – признак упадка церкви. Такое проповедование никогда не принесет добрых 
плодов. 



Подготовка к великому служению 

31 

 

Я знаком с некоторыми пастырями евангельских церквей, которые постоянно избегают 
великих библейских истин в своих проповедях: одни потому, что просто не знают их, другие потому, 
что сознательно противятся им, третьи потому, что считают их необязательными для здоровья 
церкви. Слушая их проповеди, я узнавал и о последних мировых новостях, и об одежде, которую 
они рекомендуют носить для различных случаев жизни. Служение таких людей – это пустая трата 
времени и сил! Оно так же далеко от уподобления великому служению Христа, как далека их мелкая 
проповедь от великих истин, возвещаемых Господом! 

  

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Великое служение Христа началось с великой подготовки. Господь продемонстрировал 

великое послушание, крестившись от Иоанна, Он получил великие полномочия от Отца и Духа, 
выдержал великое испытание в пустыне и выступил с великой проповедью. 

Если вы хотите уподобляться Христу в служении, служите, проявляя послушание, служите в 
соответствии со своими полномочиями (то есть в соответствии со своими дарами, способностями, 
призванием, подтвержденными Писанием и церковью), преодолевайте испытания, через которые 
Господь закаляет вас, словом и делом утверждайте великие библейские истины. 

Уподобление Христу в подготовке к служению сделает нас более подобными Ему в самом 
служении. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ППРРИИЗЗЫЫВВ  КК  ББЛЛААГГООВВЕЕССТТИИЮЮ  
ММКК..  11::1166--2200  

  
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Откройте, пожалуйста, первую главу Евангелия от Марка. Марк развивает свое повествование 
очень логично. После описания выхода Христа на служение евангелист переходит к описанию 
призыва первых четырех учеников. Давайте прочитаем о том, как это произошло: 

«Проходя же близ моря Галилейского, увидел Симона и Андрея, брата его, закидывающих сети в 
море, ибо они были рыболовы. И сказал им Иисус: идите за Мною, и Я сделаю, что вы будете 
ловцами человеков. И они тотчас, оставив свои сети, последовали за Ним. И, пройдя оттуда 
немного, Он увидел Иакова Зеведеева и Иоанна, брата его, также в лодке починивающих сети; и 
тотчас призвал их. И они, оставив отца своего Зеведея в лодке с работниками, последовали за 

Ним» (Мк. 1:16-20). 
Согласование всех четырех Евангелий указывает на то, что данный призыв был не первым, а 

вторым. Первый призыв прозвучал ранее, и это был призыв к спасению (Ин. 1:35-51;  2:11). Второй 
призыв был призывом к служению, проповеди, благовестию (Мф. 4:18-20; Мк. 1:16-20). Призыв к 
спасению и последующий за ним призыв к благовестию имеют как общие черты, так и отличия. 
Давайте разберемся, в чем отличие этих призывов и что у них общего. 

 
ППРРИИЗЗЫЫВВ  КК  ССППААССЕЕННИИЮЮ  

Мы сейчас говорим не об общем призыве к спасению, который звучит для всех и отвергается 
(Мф. 11:28; Деян. 17:30-38). Мы говорим об эффективном призыве к спасению, который всегда 
приводит избранных к обращению: «…а кого призвал, тех и оправдал» (Рим. 8:30). 
 

Эффективное призвание – это суверенное действие Бога в отношении избранных, благодаря 
которому человек наделяется способностью принять евангельскую весть и получить все 
благословения спасения. 

 
Первый призыв учеников, описанный евангелистом Иоанном, был эффективным призывом к 

спасению: «…и уверовали в Него все ученики» (Ин. 2:11). 
Несмотря на то, что эффективный призыв изменяет волю человека так аккуратно, что 

человеку порой кажется, будто он уверовал благодаря своим усилиям, тем не менее, этот призыв 
осуществляется сверхъестественной силой Бога, которой невозможно противостать. Иисус, 
подчеркивая непреодолимую силу эффективного призыва, говорил: «Все, что дает Мне Отец, ко Мне 

придет; и приходящего ко Мне не изгоню вон» (Ин. 6:37). 
Очень ярко непреодолимая сила эффективного призыва раскрыта в спасении апостола Павла 

(Деян. 9:1-8). Призыв Христа к спасению всегда был связан с требованием полной посвященности 
(Мф. 10:34-39). Вход во врата спасения начинается с того, что человек ценит спасение, 
предложенное Христом, больше, чем близких родственников, и даже больше, чем собственную 
жизнь. Эффективный призыв к спасению является непреодолимым, и всякий, кто откликается на 
него, непременно ценит Христа больше всего на свете. 

 
ППРРИИЗЗЫЫВВ  КК  ББЛЛААГГООВВЕЕССТТИИЮЮ  

 

Это призыв, обращенный только к верующим, требующий посвящения делу проповеди Евангелия. 

 
Основное отличие этих двух призывов: призыв к спасению обращен к неверующим, его цель – 

спасение грешников; призыв к благовестию обращен к верующим, его цель – распространение 
Евангелия. 
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Что общего у этих двух призывов? Оба призыва исходят от Бога. Оба этих призыва требуют 
посвященности. И даже можно сказать, что оба этих призыва являются непреодолимыми. Если Бог 
призывает человека, христианина, к служению проповеди Евангелия, этому невозможно 
противостоять. 

Вы скажете: «Бог повелевает всем христианам проповедовать Евангелие, но не все 
повинуются. Некоторые христиане почти не свидетельствуют». Но я сейчас говорю не об общем 
призыве к благовестию, касающемся всех верующих, а о специальном, особом призыве, 
касающемся особых служителей. Ученики Христа были такими служителями. Когда Бог обращается 
со Своим особым призывом к благовестию к тем, кого Он избрал для особого служения, этому 
невозможно противостоять. Скажите, пожалуйста, мог ли Иона противостоять особому призыву Бога 
к благовестию? Иона пытался изо всех сил! Но на своем горьком опыте смог убедиться в 
непреодолимости божественного призыва к проповеди. Скажите, пожалуйста, мог ли апостол Павел 
противостоять особому призыву Бога к благовестию? Мы уже говорили о том, что Павел не мог 
противостоять эффективному призыву к спасению, и теперь можем добавить, что призыв к 
благовестию был в жизни Павла таким же непреодолимым, как и призыв к спасению. 

Я, конечно, понимаю, что для некоторых это новая, удивительная мысль: 
 

Особое призвание к проповеди Евангелия является таким же непреодолимым, как и эффективное 
призвание к спасению. 

 
Но, согласитесь, это библейская мысль, она основана на учении Писания. 
И в наши дни Бог призывает некоторых людей особым образом к проповеди Евангелия. 

Одних Он призывает без особых потрясений, влагая в сердца огромное желание благовествовать. И 
они чувствуют то, что чувствовал пророк Иеремия: «И подумал я: "не буду я напоминать о Нем и не буду 
более говорить во имя Его"; но было в сердце моем, как бы горящий огонь, заключенный в костях моих, и я 

истомился, удерживая его, и не мог» (Иер. 20:9). 
Других Бог призывает, проводя через испытания. Бог не только наделяет христиан желанием, 

но и проводит через испытания. Известный проповедник Джон Мак-Артур несколько раз в 
проповедях и книгах упоминал об очень значительном событии своей жизни, после которого он был 
полностью увлечен делом служения. После первого года учебы в университете Джон вместе с 
другими пятью студентами ехал в автомобиле, который перевернулся на высокой скорости. Джон 
вылетел из автомобиля в сидячем положении на асфальт и прокатился несколько десятков метров. 
В результате вся спина оказалась в ожогах, в нее вонзились частицы асфальта, оставив на всю 
жизнь шрамы на спине и руках. Затем последовали три болезненных месяца, во время которых он 
был вынужден лежать на животе, пересадка кожи и другое лечение. Если Бог задумал кого-то 
привлечь к служению, Он привлечет. 

Рассмотрим, как были привлечены четыре ученика Христа: Симон, Андрей, Иаков и Иоанн. 
Прочитаем стихи 16-18: 

«Проходя же близ моря Галилейского, увидел Симона и Андрея, брата его, закидывающих сети в 
море, ибо они были рыболовы. И сказал им Иисус: идите за Мною, и Я сделаю, что вы будете 
ловцами человеков. И они тотчас, оставив свои сети, последовали за Ним». 

Эти стихи описывают… 
 

II..  ППРРИИЗЗЫЫВВ  КК  ББЛЛААГГООВВЕЕССТТИИЮЮ  ССИИММООННАА  ИИ  ААННДДРРЕЕЯЯ  
 

Галилейским морем называли пресноводный водоем, озеро шириной десять-двенадцать 
километров и длиной около двадцати километров. Оно находится на двести двенадцать метров 
ниже уровня моря, благодаря чему является самым низким пресноводным водоемом на земле. Две 
тысячи лет назад, как и в наши дни, в теплых водах этого озера водилось достаточно много рыбы. 
Для людей, проживавших в прибрежных районах озера, рыболовство и все с ним связанное было 
основным занятием. «Великий иудейский историк Иосиф Флавий, бывший одно время губернатором 
Галилеи, рассказывает, что в то время в водах озера плавало триста пятьдесят рыбачьих лодок». 
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Несомненно, гораздо большее количество рыбаков трудились вдоль берега. Обычно рыбу солили, 
потому что другого способа для ее транспортировки в другие города не существовало. 

«Само название городов, расположенных на берегах Геннисаретского озера, показывает, 
какое важное место занимало там рыболовство. Вифсаида значит дом рыбаков; Тарихеа (в русск. 
Библии – магдала) – место соленой рыбы, и как раз там рыба хранилась для вывоза в Иерусалим и 
даже в Рим. Засол рыбы и торговля соленой рыбой занимали важное место в Галилее. Рыбаки 
применяли два типа сетей, и они упоминаются или подразумеваются в Евангелиях. Один тип 
назывался сагене, своего рода трал, который спускали с кормы лодки и который был так 
уравновешен, что стоял прямо в воде. Судно двигалось вперед и тащило сеть за четыре конца и 
стягивало их, делая из сети как бы большой мешок, который передвигаясь в воде, захватывал рыбу. 
Другой тип сети, применявшийся Симоном Петром и Андреем, назывался амфиблестрон, он был 
намного меньше, в форме зонта, и его бросали в воду руками, как невод».1 

Сети, которые использовали Симон и Андрей, обычно были длиной около трех метров. При 
помощи таких сетей рыбу ловили либо с берега, либо недалеко от него. Для закидывания таких 
сетей требовалась определенная сноровка. Необходимо было обмотать сеть вокруг руки и 
забросить круговым движением. В своем Евангелии Марк свидетельствует о том, что Иисус застал 
Симона и Андрея именно за такой работой, занятыми своей обычной профессиональной 
деятельностью. 

«И сказал им Иисус: идите за Мною, и Я сделаю, что вы будете ловцами человеков» (стих 17). 
Обычно в те времена учителя, раввины вели себя достаточно пассивно в том, что касалось 

приглашения учеников. А ученики должны были проявлять активность, инициативу, чтобы найти 
себе раввина и следовать за ним для обучения. Как мы можем заметить, Иисус поступил вопреки 
данной традиции. Он Сам находит учеников и призывает их следовать за Собой. Это еще раз 
напоминает нам о том, что Бог – инициатор отношений с человеком, что не человек выбирает 
первым Бога, а наоборот, Бог первым избирает человека (Ин. 15:16). 

Призывая Симона и Андрея следовать за Собой, Иисус обещает: «…идите за Мною, и Я 
сделаю, что вы будете ловцами людей». 

Слова «идите за Мною» необходимо рассматривать не просто как призыв к физическому 
действию, а как призыв к ученичеству. «Ловцами людей» – или рыболовами, которые ловят людей. 
Несомненно, Иисус превозносит то, ради чего Он призывает Симона и Андрея, над тем, чем они 
занимались у Него на глазах. Призвание ловца людей бесконечно выше призвания ловца рыб. «Вы 
всего лишь ловите рыбу, но, последовав за Мной, научитесь ловить людей». Также Иисус 
сравнивает благовестие, проповедь Евангелия, с рыбной ловлей. И между этими двумя занятиями, 
действительно, много общего.  

• Основная цель рыбака – поймать рыбу.  
Основная цель благовестника – приобрести человека для вечной жизни. 

• Несмотря на то, что рыбак должен тщательно готовиться, он понимает, что успешный улов 
невозможно гарантировать, так как от человека движение рыбы не зависит. 
Так же и благовестник должен, выполняя свою ответственность, понимать, что успех 
служения не находится в его руках. 

• Как рыбаку приходится порой сталкиваться с отсутствием улова, несмотря на затраченные 
усилия, так и в деле проповеди Евангелия порой самые большие усилия остаются без 
видимых результатов. 

• Как рыбаку необходимо проявлять терпение, развивать умение и менять место ловли, так и 
евангелисту необходимо порой с терпением очень долго ждать, развивать свои дары и даже 
менять города, в которых нет результатов труда. 
 

«И они тотчас, оставив свои сети, последовали за Ним» (стих 18). 
Обратите внимание на очень быструю реакцию Симона и Андрея. Они сразу же бросают свою 

работу и проявляют готовность следовать за Иисусом. Представьте себя на их месте. 

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 28-29. 
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Предположим, вы находитесь на своем рабочем месте, Господь призывает вас, и вы сразу же 
решаетесь оставить свою работу и последовать за новым Учителем. Согласитесь, для того, чтобы 
так поступить, нужна смелость, решительность, посвященность новому делу. 

Пожалуйста, не поймите меня неправильно. Следование за Христом не всегда требует 
оставления работы, но всегда требует полной посвященности. Да, конечно, в некоторых случаях 
необходимо сменить место работы, если она связана с грехом. Иногда работу вне церкви совсем 
приходится оставить, например, некоторым миссионерам, студентам семинарий и пастырям. Но для 
большинства христиан именно место работы является основным местом для свидетельства миру, 
для ловли людей в сети Царства Небесного. 

Итак, мы увидели, как были призваны к благовестию Симон (Петр), самый известный ученик 
Иисуса, и его брат Андрей, называемый и в наши дни первозванным из-за того, что был призван к 
спасению раньше всех учеников (Ин. 1:41-42). 

 
А теперь обратим внимание на призвание еще двух учеников. 
«И, пройдя оттуда немного, Он увидел Иакова Зеведеева и Иоанна, брата его, также в лодке 
починивающих сети; и тотчас призвал их. И они, оставив отца своего Зеведея в лодке с 

работниками, последовали за Ним» (стихи 19-20). 
Эти стихи описывают… 

 

IIII..  ППРРИИЗЗЫЫВВ  КК  ББЛЛААГГООВВЕЕССТТИИЮЮ  ИИААККООВВАА  ИИ  ИИООААННННАА  
 

Иаков и Иоанн являлись родными братьями, и они тоже были рыбаками. Их отец Зеведей 
был, скорее всего, достаточно известной личностью. Он руководил процветающим делом, на это 
указывает не только наличие лодки, но и наличие наемных рабочих. Зеведей был известен не 
только в Галилее, но и за ее пределами, в Иерусалиме. Предания ранней церкви указывают на его 
близкое знакомство с семьей первосвященника. Сын Зеведея, Иоанн, также знал первосвященника 
лично, благодаря чему после ареста Иисуса смог войти в его двор и провести с собой Петра. Мать 
Иакова и Иоанна была родной сестрой Марии, матери Иисуса (Мф. 27:55-56; Ин. 19:25). 
Следовательно, Иаков и Иоанн были двоюродными братьями нашего Господа. 

Продвигаясь вдоль побережья, Иисус застал Иакова и Иоанна в лодке, подготавливающих 
сети перед следующей ловлей рыбы. Отвечая на призыв Сына Божьего, братья без промедления 
расстались со всем, что было неотъемлемой частью всей их жизни. Они оставили не только все, что 
связано с их профессией, лодку и сети, но и отца с работниками. Эти два ученика, как и два 
предыдущих, ясно понимали, чего от них требует Иисус. А Иисус требовал полной посвященности. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ 
В заключительной части этой проповеди мне хотелось бы выделить два практических урока. 

  

ППЕЕРРВВЫЫЙЙ  УУРРООКК::  ЦЦЕЕННИИТТЕЕ  ББЛЛААГГООВВЕЕССТТИИЕЕ  ББООЛЛЬЬШШЕЕ  ВВССЕЕГГОО  

Говоря: «Я сделаю, что вы будете ловцами людей», – Иисус явно подчеркивал превосходство 
проповеди Евангелия над основным земным занятием Симона и Андрея. Евангелист Марк 
свидетельствует о том, что Иисус застал Симона и Андрея как раз за такой работой. Они были 
заняты своей обычной профессиональной деятельностью. 

Мир очень часто представляет благовестие самым низким занятием на земле. В литературе 
советского времени словом «миссионер» нередко называли тунеядцев, аферистов, тех, кто не хотят 
трудиться, но стремятся получать материальную поддержку от верующих. Многие мирские книги и 
фильмы стремятся обесценить самое главное дело Бога на земле, – дело спасения грешников, и 
дискредитировать благовестников в глазах общества. Когда люди мира видят человека, занятого 
строительством, лечением больных или даже ловлей рыбы, это расценивается ими как достойное 
занятие. Мир ценит земные занятия и презирает проповедь Евангелия. Но Господь Иисус призывал 
учеников превозносить дело благовестия. И мы, следуя уроку Христа, понимаем, что ловить людей 
– это более высокое призвание, чем ловить рыбу, созидание духовного здания церкви – это более 
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высокое призвание, чем призвание строителя, спасение погибающих душ – это более высокое 
призвание, чем даже призвание врача, спасающего человеческие жизни. 

Один из самых известных проповедников XX века Мартин Ллойд Джонс в 1927 году оставил 
карьеру врача и посвятил себя проповеди Евангелия. На такой поступок способен лишь тот, кто 
ценит призыв к проповеди бесконечно выше самых престижных земных занятий. Все, чем 
занимаются люди этого мира, ничтожно по сравнению с благовестием. Иисус основное время 
Своего служения провел в проповеди и призывал к этому Своих последователей. 

Цените проповедь Евангелия больше, чем любое другое дело на земле! 
  

ВВТТООРРООЙЙ  УУРРООКК::  ББУУДДЬЬТТЕЕ  ППООССВВЯЯЩЩЕЕННЫЫ  ББЛЛААГГООВВЕЕССТТИИЮЮ  ББООЛЛЬЬШШЕЕ  ВВССЕЕГГОО  

Наша задача состоит не только в том, чтобы видеть ценность призвания к благовестию, но и в 
том, чтобы быть посвященным ему больше всего. Посвященность учеников, оставивших все ради 
проповеди Евангелия – образец для нас. Ради благовестия они оставили родной дом, 
родственников, друзей и знакомых, свою профессию.  

Как мы уже отмечали, большинство христиан должно быть посвящено делу благовестия, 
оставаясь на своих рабочих местах. Для многих верующих именно их рабочее место является 
основной кафедрой. 

Будьте больше всего посвящены не спорту, не отдыху, не своей профессиональной 
деятельности (которую при этом христианин должен осуществлять максимально качественно), а 
делу Божьему. Благовестие – великая ценность, требующая великой посвященности. 

Закончим призывом из книги пророка Исаии: «О, вы, напоминающие о Господе! не умолкайте» 
(Ис. 62:6). 
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Евангелие от Марка 
 

 

ППРРООТТИИВВООССТТООЯЯННИИЕЕ  ТТЕЕММННЫЫММ  ССИИЛЛААММ  
ММКК..  11::2211--2288  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Рассматривая описание жизни нашего Господа, мы вновь обращаемся к Евангелию от Марка. 
Откроем Новый Завет и прочитаем несколько стихов первой главы: 

«И приходят в Капернаум; и вскоре в субботу вошел Он в синагогу и учил. И дивились Его учению, 
ибо Он учил их, как власть имеющий, а не как книжники. В синагоге их был человек, [одержимый] 
духом нечистым, и вскричал: оставь! что Тебе до нас, Иисус Назарянин? Ты пришел погубить нас! 
знаю Тебя, кто Ты, Святый Божий. Но Иисус запретил ему, говоря: замолчи и выйди из него. Тогда 
дух нечистый, сотрясши его и вскричав громким голосом, вышел из него. И все ужаснулись, так что 
друг друга спрашивали: что это? что это за новое учение, что Он и духам нечистым повелевает 
со властью, и они повинуются Ему? И скоро разошлась о Нем молва по всей окрестности в 

Галилее» (Мк. 1:21-28). 
Тот, Кто одержал победу над сатаной в пустыне, теперь демонстрирует Свою власть над его 

подданными – бесами. Начиная свое Евангелие с описания побед Иисуса над темными силами, 
Марк подчеркивает подлинность Его царских, мессианских полномочий. 

Вопрос противостояния темным силам всегда был актуален для церкви. В наши дни в этом 
вопросе наблюдается две крайности. 

Первая крайность – отрицание реальности темных сил или недооценка опасности. 
Либеральные богословы утверждают, что сатана и бесы – это не реальные личности, а абстрактное 
понятие зла. Многие христиане, хотя и не отрицают реальности темных сил, живут так, будто не 
существует ни бесов, ни сатаны, ни духовной войны. 

Вторая крайность – преувеличение влияния темных сил. Сторонники этой крайности пытаются 
объяснить все отрицательные обстоятельства (явления природы, ошибки людей) происками бесов и 
сатаны. 

Последствия подобных заблуждений очень опасны.  
Недооценка влияния темных сил снижает духовную бдительность.  
Тот, кто видит действие дьявола в каждом отрицательном событии: болезни, согрешении, 

стихийном бедствии, в плохой школьной отметке – непременно превратится в мистика, 
оправдывающего свои ошибки и грехи внешним воздействием темных сил. Такой человек вместо 
того, чтобы признать свою вину, будет отрицать ее, говоря: «Бес попутал». По его мнению, для того 
чтобы возрастать в освящении, из христианина необходимо изгнать беса лени, или беса блуда, или 
беса депрессии. Все это ложный взгляд на освящение.  

По Божьему замыслу Слово и молитва – основные средства, способствующие духовному 
росту, но изгнание бесов из христиан никак ими не является, тем более что бес вообще не может 
жить в обращенном человеке. Духовность в такой богословской системе измеряется способностью 
изгонять бесов, знанием их имен, способностью их связывать и так далее. Но все это 
псевдодуховность, ложные критерии оценки христианской зрелости и близости к Богу. 

Вопрос правильного понимания противостояния темным силам очень важен. Знаете ли вы как 
избежать ошибок и крайностей в понимании этого вопроса? Для библейского ответа на этот вопрос 
давайте рассмотрим отрывок, прочитанный нами в самом начале. 

 
Во-первых, для того чтобы избежать ошибок в вопросе противостояния темным силам, 

необходимо использовать правильное средство. 
«И приходят в Капернаум; и вскоре в субботу вошел Он в синагогу и учил. И дивились Его учению, 

ибо Он учил их, как власть имеющий, а не как книжники» (стихи 21-22). 
Эти стихи описывают… 
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II..  ССРРЕЕДДССТТВВОО  ДДЛЛЯЯ  ППРРООТТИИВВООССТТООЯЯННИИЯЯ  ТТЕЕММННЫЫММ  ССИИЛЛААММ  
 

Как для победы в военных действиях необходимо выбрать правильное вооружение, так и в 
духовной битве необходимо использовать правильное средство для противостояния. К сожалению, 
люди использовали и продолжают использовать много неправильных средств для противостояния 
темным силам. 

Хирургическое воздействие является неправильным средством в противостоянии темным 
силам. В античном мире большинство людей не сомневалось в реальности бесов, демонов. «Доктор 
А. Рендл Шорт приводит факт, доказывающий, насколько античный мир верил в демонов. На многих 
античных кладбищах были найдены черепа со следами трепанации, другими словами, в них было 
просверлено отверстие. На одном кладбище из ста двадцати черепов шесть оказались со следами 
трепанации. Принимая во внимание, что хирургических инструментов было мало, видно, что это 
была очень сложная операция. Кроме того, состояние костей черепа показывает, что операция 
проводилась еще при жизни человека. Размер отверстия говорит о том, что оно было слишком 
маленьким, чтобы иметь какое-либо физическое или хирургическое значение. Известно так же, что 
удаленный в ходе операции диск кости носили на шее как амулет. Такую операцию делали для того, 
чтобы дать демону возможность покинуть тело человека».1  

Но отверстие в черепе не защищает от козней дьявола так же, как и словесное отречение не 
защищает от них. В книге «Таинства, молебны, обряды православной церкви» сказано: «Отречение 
от сатаны производилось после того, как священник обращал крещаемого лицом на запад, где, по 
верованиям церкви, находится царство духовной тьмы и, следовательно, обитают сатанинские 
силы. Крещаемый, глядя на запад, должен троекратно отречься от духа зла, воздевая руки вверх («к 
горе»), что церковь трактует как подражание жестами распятию Христову, выражая этим действием 
желание принадлежать Христу, войти в плен Его, который «превращает, возвращает с чужбины на 
родину» (Иоанн Златоуст). При этом действия, связанные с отрицанием сатаны – дуновение, 
плюновение – свидетельствуют о готовности крещаемого порвать с прежней жизнью, отказаться от 
духа нечистоты и соблазна и окончательном желании соединиться с церковью».2  

Словесное отречение от сатаны практикуется иногда и в евангельских церквах. После 
обращения некоторым людям предлагают произнести особую молитву отречения. Несколько таких 
молитв мне приходилось слышать, начинаются они словами: «Я отрекаюсь от сатаны и всех его 
дел». 

Надеюсь, большинство из нас понимают, что все это неправильные средства в 
противостоянии темным силам. Если нет подлинного возрождения, то плюновения и словесные 
отречения бесполезны. Ну, а если человек подлинно обращен, чтение молитв отречения не нужно, 
потому что Дух Святой, пребывающий в спасенном человеке, делает невозможным его 
одержимость. Популяризованные харизматическими лидерами методы ведения духовной войны так 
же являются неэффективными средствами в деле противостояния темным силам. Приказы 
дьяволу, связывание территориальных духов, попытки распознать иерархию падших ангелов – все 
это ошибочный путь. 

Эффективным средством в деле противостояния темным силам является проповедь Слова 
Божьего. 

Вместе с четырьмя призванными учениками Иисус пришел в Капернаум, город, 
расположенный на северо-западном берегу Галилейского моря, и с наступлением субботы вошел в 
синагогу. 

Обычно служба в синагоге начиналась в субботу утром и заканчивалась к полудню. Служба 
состояла из молитвы, чтения Писания и разъяснения прочитанного. Ни музыки, ни пения, ни 
жертвоприношений в синагогах, в отличие от храма, не практиковалось. Большинством синагог 
руководил начальник, и были люди, ответственные за сбор пожертвований и распределение 
собранных средств. Был там и человек, ответственный за хранение свитков с Писанием, за порядок 

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 36. 
2 Пустовой. Таинства, молебны, обряды православной церкви. Стр. 29. 
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в синагоге, за обучение детей, но постоянного учителя не было. Когда люди собирались на службу, 
то с разрешения начальника синагоги любой человек, разбирающийся в законе, мог читать и 
комментировать Писание. (Если кто-то думает, что такой подход хорош для церкви, ему необходимо 
вспомнить, в каком ужасном духовном состоянии находился Израиль). Когда в синагогу приходили 
странствующие учителя, им обычно давали слово. 

Итак, Иисус, войдя в синагогу, получил от ее начальника право читать и комментировать 
Писание. Несомненно, собравшиеся в этот субботний день в синагоге уже многократно слышали 
чтение Писания и пояснения к нему. Обычно евреи ходили в синагогу на протяжении всей жизни и 
на протяжении всей жизни слушали наставления, которые выглядели для них привычными. Но 
проповедь Иисуса оказалась для них крайне необычной. 

«И дивились Его учению, ибо Он учил их, как власть имеющий, а не как книжники» (Мк. 1:22). 
Она отличалась от проповедей книжников. Книжниками, как правило, называли местных 

старейшин, занимавшихся толкованием закона, а также составлявших юридические документы для 
жителей населенных пунктов, где они жили. Еще книжники могли проводить занятия по обучению 
детей Писанию. Проповеди книжников не имели авторитета и власти. Они толковали Писание, 
ссылаясь на каких-то известных раввинов, а в заключение прилагали ко всему этому свое 
собственное мнение, свой взгляд на обсуждаемый вопрос, чаще второстепенный, не имеющий 
отношения к спасению. 

Наш Господь с властью разъяснял Слово Божие, не пытаясь подкрепить Свою точку зрения 
толкованиями раввинов, Он смело обличал грех и призывал к кардинальным переменам. Согласно 
14-му стиху, основным призывом проповеди Христа являлся призыв к покаянию. Несомненно, и в 
синагоге наш Господь благовествовал, призывая к покаянию. Такая проповедь не только удивила 
людей, но и вызвала вспышку негодования одержимого человека. 

Поверхностные проповеди книжников не удивляли посетителей синагоги и не вызывали 
никакого противодействия со стороны темных сил. Обратите внимание, что одержимый спокойно 
приходит в синагогу, спокойно сидит в ожидании чтения Писания и поверхностного толкования 
книжников. 

Существует мнение, что бесы не могут прийти в религиозное здание и слушать чтение Слова 
Божьего. Как видите, могут. Возможно, им это даже нравится, им интересно, потому что нет худшего 
общества, чем то, которое спокойно воспринимает неверное толкование Писания и находит в этом 
удовлетворение. 

В проповеди, содержащей неверное толкование Библии, нет ничего опасного для темных сил. 
Ясная, обличительная проповедь, разъясняющая значение Писания, – мощное оружие в 
противостоянии темным силам. Именно такая проповедь разрушает твердыни религиозных и 
нерелигиозных заблуждений (2Кор. 10:3-5). Именно такая проповедь делает детей дьявола детьми 
Бога. Именно такая проповедь освобождает от оков законников и вольнодумства вседозволенников. 
Именно такая проповедь является мечом духовным (Еф. 6:17) – основным оружием, 
способствующим победе в противостоянии дьяволу. 

«Они победили его кровию Агнца и словом свидетельства своего, и не возлюбили души своей даже 

до смерти» (Отк. 12:11). 
Проповедь Слова Божьего – эффективное средство в противостоянии темным силам. 

 
Во-вторых, для того чтобы избежать ошибок в вопросе противостояния темным силам, 

необходимо возлагать надежду на Личность, гарантирующую победу. 
«В синагоге их был человек, [одержимый] духом нечистым, и вскричал: оставь! что Тебе до нас, 

Иисус Назарянин? Ты пришел погубить нас! знаю Тебя, кто Ты, Святый Божий» (стихи 23-24). 
Эти стихи указывают на… 

 

IIII..  ЛЛИИЧЧННООССТТЬЬ,,  ГГААРРААННТТИИРРУУЮЮЩЩААЯЯ  ППООББЕЕДДУУ  ВВ  ППРРООТТИИВВООССТТООЯЯННИИИИ  ТТЕЕММННЫЫММ  ССИИЛЛААММ  
 

Один из слушателей Христа неожиданно нарушает спокойствие своим криком. Слово, 
переведенное как «вскричал», происходит от греческого «анакрадзо», означающего «кричать с 
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сильным чувством от острой боли или от воздействия бесов». Крик! Душераздирающий крик 
неожиданно прерывает проповедь Сына Божьего. Бес, находящийся внутри человека, больше не 
может скрываться. Его беспокоит не только проповедь, но и личность Сына Божьего, поэтому, 
используя голосовые связки человека, в котором он жил, как в доме, нечистый дух кричит: 
«…оставь! что Тебе до нас, Иисус Назарянин? Ты пришел погубить нас! знаю Тебя, кто Ты, Святый 

Божий» (Мк. 1:24). 
Обратите внимание, бес демонстрирует абсолютно верные богословские знания, он признает 

Христа обладателем власти погубить его и признает совершенную святость Иисуса. 
Почему бес кричит? Зачем он обнаруживает себя? Ведь это не в его интересах. Обнаружив 

себя, бес будет изгнан из человека, он потеряет абсолютную власть над ним. Он кричит, потому что 
не в силах молчать. Это подобно тому, как человек, увидев опасность, непроизвольно кричит, даже 
когда его просят молчать. Страх заставляет беса кричать: «Ты пришел погубить нас?» Бес 
испугался, что окажется в аду вместе с заключенными там другими бесами. Быть на свободе для 
бесов гораздо лучше, чем оказаться в аду. Помните, как бесы молили Христа не посылать их в 
бездну, а послать в стадо свиней (Лк. 8:31)? Но бес кричит не только от страха перед досрочным 
попаданием в место вечных мук. Бес кричит от ужаса, который охватил его из-за нахождения в 
присутствии Сына Божьего. 

Вы помните, какой страх охватывал верующих людей, пророков и апостолов в присутствии 
Святого Бога? Исаия воскликнул: «…горе мне! погиб я!» (Ис. 6:5). Петр вторит: «…выйди от меня, 

Господи! потому что я человек грешный» (Лк. 5:8). 
Дух, обитающий  в человеке, прервавший проповедь Христа, назван «нечистым», что 

указывает на его абсолютную развращенность, моральную нечистоту. Произошло столкновение 
полных противоположностей – нечистого духа и Святого Бога. 

Греческое выражение, переведенное как «оставь, что Тебе до нас», означает «что у нас может 
быть общего? Почему Ты вмешиваешься? Занимайся Своими проблемами!» Представьте, 
насколько трудно молчать бесу, нечистому духу, если Исаия и Петр, находясь в особом присутствии 
Святого Бога, не могут молчать и восклицают (хотя Исаия был избран к пророческому служению, 
Петр – к апостольскому, и Петр уже пережил обращение (Ин. 2:11)). Бесы не могут вынести особого 
присутствия Сына Божия рядом с собой! Иисус пришел «дабы смертью лишить силы имеющего 

державу смерти, то есть диавола» (Евр. 2:14). На кресте эта цель пришествия осуществилась, Бог 
«отняв силы у начальств и властей, властно подверг их позору, восторжествовав над ними Собою»  
(Кол. 2:15). 

В противостоянии темным силам следует надеяться только на личность Христа, пришедшего 
для победы над дьяволом и осуществившего эту победу. Не надейтесь на себя, на свои силы и 
знания. Не надейтесь на какого-нибудь религиозного лидера. Помните, дьявол сильнее любого 
человека и знает больше людей, поэтому и в противостоянии ему следует уповать только на Бога, 
на Иисуса Христа. Надежда на Сына Божьего гарантирует окончательную победу в противостоянии 
темным силам. На земле овцы паствы Христа еще ошибаются и падают, но в вечности борьба 
прекратится, и они во всей полноте ощутят плоды победы своего Пастыря. 
 

В-третьих, для того чтобы избежать ошибок в вопросе противостояния темным силам, 
необходимо понимать, кто обладает властью в этом противостоянии. 

«Но Иисус запретил ему, говоря: замолчи и выйди из него. Тогда дух нечистый, сотрясши его и 

вскричав громким голосом, вышел из него» (стихи 25-26). 
Эти стихи указывают, кому принадлежит власть. 

  

IIIIII..  ИИССТТООЧЧННИИКК  ВВЛЛААССТТИИ  ВВ  ППРРООТТИИВВООССТТООЯЯННИИИИ  ТТЕЕММННЫЫММ  ССИИЛЛААММ  
 

Метод изгнания беса, выбранный Христом, очень удивил людей, наблюдающих за этим. 
Экзорцисты – люди, утверждавшие, что могут изгонять бесов, были достаточно известны в дни 
Христа. Обычно они действовали двумя основными способами: устрашали беса или создавали 
невыносимые условия для его дальнейшего пребывания в человеке (например, подносили к носу 



Противостояние темным силам 

47 

 

одержимого зловонный корень, надеясь, что бес не выдержит запаха) и призывали имя духа более 
высокого ранга. Поэтому люди удивлялись, что Иисус добился желаемого результата, просто 
повелев бесу выйти.3 Не было никаких действий, никаких сложных заклинаний. Иисус просто сказал, 
и бес сразу же повиновался. Это – демонстрация абсолютной власти над темными силами! 

Слово, переведенное как «сотрясши», происходит от греческого «спарассо». Данное слово 
означает «рваться, тянуть в разные стороны, содрогаться в конвульсиях, сводить судорогой». 
Прежде чем выйти из человека, бес, как добавляет Лука, «повергнув его посреди синагоги» (Лк. 4:35) 
(то есть «повалив посреди синагоги»), заставил биться в конвульсиях и при этом громко кричать. 
Какая страшная картина! Это подобие того, как человек, не желавший покинуть помещение под 
давлением представителя власти, уходит, но при этом изо всех сил хлопает дверью, демонстрируя 
свое несогласие и вымещая, таким образом, свою злобу. Бес был недоволен и, уходя, повалил 
человека на землю и возопил. 

Только Христос обладает полнотой власти над темными силами. Не слушайте тех, кто говорит 
вам, что у него есть власть над бесами, что она есть и у вас. 

Один из самых ярких лидеров харизматического движения XX века Кеннет Хейген в своей 
книге «Власть верующего» учит читателей проявлять свою власть над сатаной при помощи 
следующего примера: «Однажды в Англии Смит Виггльзворт стоял на углу улицы и ждал автобуса. 
Из многоэтажного дома вышла женщина, а за ней выбежала собачка. Она сказала: «Солнышко мое, 
тебе придется вернуться». Собака не обратила на это внимание, она просто повиляла хвостом и 
преданно потерлась о хозяйку. Женщина сказала: «Дорогая, ты никуда не пойдешь». Повиляв 
хвостом, собака снова потерлась о хозяйку. Подошел автобус, женщина топнула ногой и крикнула: 
«Уходи»! Собака поджала хвост и убежала. Виггльзворт сказал, что он непроизвольно громко 
выкрикнул: «Вот так нужно обращаться с дьяволом!»»4 

Но Библия нигде не учит, чтобы верующие напрямую обращались к дьяволу, приказывали ему 
что-то. В молитве «Отче наш» Иисус, признавая, что дьявол угрожает святым церкви, учит говорить, 
обращаясь к Богу: «…избавь нас от лукавого» (Мф. 6:13). 

Почему же Господь не призвал обратиться к дьяволу и просто сказать ему: «Уйди прочь!» Не 
удивляет ли вас это? Попытка командовать темными силами и злословить их является характерной 
чертой лжеучителей. В отличие от Архангела Михаила, который в споре с сатаной «…не смел 

произнести укоризненного суда, но сказал: "да запретит тебе Господь"» (Иуд. 9), лжеучителя 
«злословят то, чего не знают» (Иуд. 10). Единственный человек, обладающий полнотой власти над 
темными силами – это Иисус, Сын Божий. Понимая это, мы можем просить Христа о защите. Но 
сами повелевать бесам, как повелевал Христос на страницах Нового Завета, не можем. У нас нет 
личной, автономной власти. Такая власть у Христа, но у нас есть право обращаться к Нему за 
помощью. В противостоянии темным силам полнотой власти обладает Сын Божий – Бог. 

 
В-четвертых, для того чтобы избежать ошибок в вопросе противостояния темным силам 

необходимо правильно реагировать на столкновение с ними. 
«И все ужаснулись, так что друг друга спрашивали: что это? что это за новое учение, что Он и 
духам нечистым повелевает со властью, и они повинуются Ему? И скоро разошлась о Нем молва 

по всей окрестности в Галилее» (стихи 27-28). 
В этих стихах показана… 

 

IIVV..  РРЕЕААККЦЦИИЯЯ  ННАА  ППРРООТТИИВВООССТТООЯЯННИИЕЕ  ТТЕЕММННЫЫММ  ССИИЛЛААММ  
 

Слово, переведенное как «ужаснулись», происходит от греческого «тамбео», означающего 
«поражаться, удивляться». Все находящиеся в синагоге были поражены увиденным. Обратите 
внимание, они связывали власть Иисуса с Его учением, спрашивая друг друга: «Что это за новое 
учение, что Он и духам нечистым повелевает со властью, и они повинуются Ему?» 

Изгнание беса очень быстро сделалось известным происшествием во всей Галилее. 

 
3 См. Библейский культурно-исторический комментарий. 2003-2005. Стр. 110-111. 
4 Кеннет Хейген. Власть верующего. 1999. Стр. 8. 
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«И скоро разошлась о Нем молва по всей окрестности в Галилее» (Мк. 1:28). 
Люди удивлялись, пугались, но никто не покаялся, не уверовал в Иисуса как в Мессию. Их 

реакцию можно назвать поверхностной и, поэтому, неправильной. Правильной реакцией на 
обращение ко Христу одержимого человека или обычного грешника должно быть принятие Благой 
вести, которая освобождает от оков сатаны. А верующим необходимо прославлять Бога за мощь 
Его призыва к спасению и власть над силами тьмы.  
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Противостояние между святыми церкви и темными силами – реально. Вспомните призыв 

Петра: «Противостойте ему твердою верою, зная, что такие же страдания случаются и с братьями 

вашими в мире» (1Пет. 5:9). 
Писание говорит о том, что сатана и бесы атакуют верующих разными способами: склоняя к 

греху блуда (1Кор. 7:5); разрушая гармоничные отношения в церкви через грех непрощения (2Кор. 
2:11); распространяя лжеучения (1Тим. 4:1); организовывая гонения против церкви (Отк. 2:10). 

Как мы могли сегодня убедиться, правильное противостояние всем этим нападкам включает в 
себя проповедь Слова и надежду на личность Христа, обладающего полнотой власти над темными 
силами.  
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Евангелие от Марка 
 

 

ВВЛЛААССТТЬЬ  ННААДД  ББООЛЛЕЕЗЗННЯЯММИИ  
ММКК..  11::2299--3311  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

В своем динамичном повествовании евангелист Марк описывает одно чудо за другим. После 
описания власти Христа над бесами он сразу же переходит к описанию власти Христа над 
болезнями. Начнем с чтения Писания. 

«Выйдя вскоре из синагоги, пришли в дом Симона и Андрея, с Иаковом и Иоанном. Теща же Симонова 
лежала в горячке; и тотчас говорят Ему о ней. Подойдя, Он поднял ее, взяв ее за руку; и горячка 

тотчас оставила ее, и она стала служить им» (Мк. 1:29-31). 
С момента грехопадения человечество страдает от болезней. Только в прошлом веке от 

эпидемий умерло больше людей, чем погибло на полях сражений I и II мировых воин вместе взятых. 
Во время невиданной пандемии «испанки» с 1917-го по 1919-й годы от нее умерло не менее 
двадцати миллионов человек. Черная оспа погубила в XX столетии более трехсот миллионов 
человек по всему миру. За последние двадцать пять лет СПИД унес более двадцати миллионов 
жизней. Каждый год около одного миллиона человек умирает от гипертонии. Около четырехсот 
тысяч – от сахарного диабета. Ежегодно триста тысяч человек только в нашей стране умирает от 
онкологических заболеваний и два с половиной миллиона человек стоят на учете. 

Святые церкви также страдают от болезней. Существует мнение, что христиане с сильной 
верой не должны болеть вообще. Несколько лет назад большая семья новообращенных покинула 
нашу церковь из-за несогласия по этому вопросу. Их несогласие обнаружилось после того, как один 
из проповедников извинился перед проповедью за свой ослабленный простудой голос. Позже 
выяснилось, что новообращенные увлеклись литературой харизматических лидеров и на основании 
изложенного там учения считали, что простуда, как и любая другая болезнь, свидетельствует о 
слабом духовном состоянии человека. Поэтому их возмутило, что человек, обладающий такой 
слабой верой, является одним из учителей церкви. 

Однако и Слово Божие, и церковная история свидетельствуют о том, что даже самые 
благочестивые люди болели. Сам Христос болел. Писание говорит о Нем: «...муж скорбей и 

изведавший болезни…» (Ис. 53:3). 
Несмотря на то, что данное определение Исаии звучит достаточно обобщенно и некоторыми 

оспаривается, во всяком случае, евангелист Лука приводит одно очень точное и бесспорное 
описание болезненного состояния Христа: «И, находясь в борении, прилежнее молился, и был пот Его, 

как капли крови, падающие на землю» (Лк. 22:44). В медицине такое состояние известно и описано. Его 
называют hematidrosis – кровоизлияние в поту. При таком состоянии подкожные капилляры 
расширяются и лопаются, в результате чего кровь смешивается с потом. Подобное состояние очень 
опасно и нередко является предвестником летального исхода.  

Итак, Господь Иисус изведал скорби и болезни еще до смертных мук до того, как понес на 
Себе грех мира. 

Апостол Павел также болел. В Послании к Галатам он говорит о немощи своей плоти (Гал. 
4:13-14), которая каким-то образом сказывалась на его зрении. Болел также один из ближайших 
сотрудников Павла – Тимофей. В связи с этим апостол советовал ему обеззараживать воду вином. 

«Впредь пей не [одну] воду, но употребляй немного вина, ради желудка твоего и частых твоих 

недугов» (1Тим. 5:23). 
Известный миссионер Дэвид Брейнерд нес служение, болея неизлечимым тогда 

туберкулезом, постоянно плохо себя чувствуя. «В конце января 1747 года он жалуется на страшный 
кашель, горячку и удушье, отсутствие аппетита и постоянную рвоту. «Я был в таком плохом 
состоянии, что мои друзья, как мне кажется, иногда думали, что я не доживу до утра»».1  

На протяжении всего своего служения Сперджен страдал от сильных приступов подагры. Во 
время одного такого приступа, болея также оспой, он написал: «После моей последней проповеди я 

 
1 Джон Торнбери. Дэвид Брейнерд: Апостол индейцев. 2004.  Стр. 306-307.  
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пришел в очень плачевное состояние, моя плоть находится в муках от болей, а мой дух подавлен 
депрессией. …я похож на сосуд горшечника, который теперь в конец разбит, оказался ненужным и 
выброшенным. Мой удел – бессонные ночи и слезные дни…»2  

Итак, болезни причиняют страдания как неверующим, так и верующим. 
Каковы причины болезней? Основная причина любой дисгармонии в мироздании – проклятие 

Бога, вызванное грехом. Когда Адам и Ева согрешили, Бог проклял землю и наказал человека 
страданиями, частью которых являются болезни. Помните, как Он сказал Еве: «…в болезни будешь 

рождать детей» (Быт. 3:16). До грехопадения не было физических страданий, не было боли, не 
было болезней. 

Помимо общего проклятия Бог посылает болезни за грех. Бог может наказывать верующих за 
грехи – это воспитательное наказание. Вспомните, как Бог наказывал коринфян за извращение 
вечери Господней. 

«От того многие из вас немощны и больны и немало умирает» (1Кор. 11:30). 
Также Бог может наказывать болезнями неверующих людей. Вспомните, как Бог поразил 

язвой фараона в Египте. 
В некоторых случаях причиной болезни может быть действие сатаны и его ангелов. Сатана 

поразил Иова проказой (Иов. 2:7). Когда Иисус исцелил женщину, которая восемнадцать лет 
страдала от серьезного заболевания, Он прямо указал, что ее болезнь была вызвана сатаной. 

«…сию же дочь Авраамову, которую связал сатана вот уже восемнадцать лет, не надлежало ли 

освободить от уз сих в день субботний?» (Лк. 13:16). 
В некоторых случаях Бог поражает болезнями детей за грехи родителей. 
«И поразил Господь дитя, которое родила жена Урии Давиду, и оно заболело» (2Цар. 12:15). 
Ребенок, родившийся в результате прелюбодейной связи Давида и Вирсавии, был поражен 

болезнью и впоследствии умер. 
Понимая, что существует медицинское объяснение любой болезни, мы сейчас говорим о 

первичных причинах. Микробы, холестерин и прочее – это вторичные причины. Первичные причины 
таковы: проклятие творения в результате грехопадения, личные грехи людей, невоздержанность, 
неосторожность, действие темных сил, наказание за грехи родителей. (Если мы не хотим оказаться 
в одном ряду с заблуждающимися друзьями Иова, нам ни в коем случае нельзя обвинять 
заболевших близких в каких-либо личных грехах).  

Стоит добавить, что чрезмерное напряжение посвященного служения также вызывает 
болезни или обостряет уже имеющиеся заболевания. Беспокойство о судьбе Израиля, молитва Богу 
о будущем этого народа – все это привело Даниила к болезни. 

«И я, Даниил, изнемог, и болел несколько дней; потом встал и начал заниматься царскими делами; 

я изумлен был видением сим и не понимал его» (Дан. 8:27). 
Вспомните, что писал Павел филиппийцам о Епафродите: 
«Впрочем я почел нужным послать к вам Епафродита, брата и сотрудника и сподвижника моего, а 
вашего посланника и служителя в нужде моей, потому что он сильно желал видеть всех вас и 

тяжко скорбел о том, что до вас дошел слух о его болезни» (Флп. 2:25-26). 
Все искренне посвященные пасторы «сгорают» в служении. Вот почему многие из них так 

рано уходят в вечность. Роберт Мюррей Мак-Чейн умер в 29 лет. Я уже упоминал о Дэвиде 
Брейнерде, он также умер, не дожив до тридцати лет. Кальвин ушел в 54 года, изнурив свое тело 
многочисленными проповедями и письменными трудами, эмоциональным перенапряжением от 
постоянных угроз и потерь близких. Подобный список можно продолжать очень долго. Земные тела 
разрушаются гораздо быстрее от перенапряжения посвященного служения. 

Если болезни, вызванные различными причинами, столь опасны, и они мучают человечество, 
то возникает вопрос: кто обладает властью над болезнями, и кто может избавить от них? Это не 
люди. Да, Бог исцеляет многих, используя врачей, но наивысшая власть не в руках врачей. 

Я вспоминаю разговор с врачом реаниматологом, который не принял свидетельство о Христе, 
но сказал: «В существование Бога я верю, в Него невозможно не верить. Это Бог дает жизнь и 

 
2 Арнольд Даллимор. Сперджен. Биографический очерк. 1999. Стр. 160.  
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забирает ее, Бог, а не врачи. Я много раз видел, как тот, кто должен жить умирает, а кто должен 
умереть – живет». 

Конечно же, власть над болезнями не находится в руках темных сил. Они могут имитировать 
выздоровление или послать его, если получится, чтобы заманить человека в сети лжерелигии, но 
полноты власти у них нет. Обладать наивысшей властью над болезнями может лишь тот, кто 
способен отменить последствия грехопадения, простить личные грехи и не наказывать за них, не 
наказывать детей за вину родителей, сковать темные силы, распространяющие болезни. На это не 
способен ни человек, ни темные силы, но только лишь Бог Иисус Христос. Проявление власти 
Христа над болезнями имеет решающее значение. Как и проявление власти над темными силами, 
власть над болезнями доказывает, что наш Господь – Мессия и Бог. 
 

Рассмотрим первое свидетельство евангелиста Марка о такой власти. Прочитаем стихи 29-30: 
«Выйдя вскоре из синагоги, пришли в дом Симона и Андрея, с Иаковом и Иоанном. Теща же Симонова 
лежала в горячке; и тотчас говорят Ему о ней». 

Эти стихи описывают... 
 

II..  ССТТООЛЛККННООВВЕЕННИИЕЕ  СС  ББООЛЛЕЕЗЗННЬЬЮЮ  
 

Субботняя служба в синагоге обычно заканчивалась к полудню, к двенадцати часам. По 
окончанию службы, во время которой Иисус изгнал беса из одного из присутствующих, Господь и 
четыре Его ученика пришли в дом Симона (Петра) и Андрея. 

Вступившие в брак обычно жили в семье мужа, пока у них не появлялось достаточно средств 
для приобретения собственного дома. Нередко родители умирали, когда дети были еще молодыми, 
тогда они просто наследовали дом своих родителей. Для Симона и Андрея это более вероятно, чем 
покупка или строительство нового дома на двоих. Вопреки распространенному заблуждению, 
запрещающему служителям вступать в брак, Писание свидетельствует, что самый известный 
апостол был женат и жил вместе с тещей. Скорее всего, тесть Симона умер, и он со своей женой 
взял вдову к себе в дом. 

Когда Иисус вошел в дом Симона и Андрея, ему сообщили о болезни тещи Симона. Мы не 
знаем, какой именно болезнью она болела (многие предполагают, что речь идет о лихорадке, 
сопровождавшейся высокой температурой). Ясно одно, ее состояние было настолько тяжелым, что 
женщина лежала и не могла ходить по дому, не могла подать пищу Симону, Андрею и их друзьям. 

Наш святой Господь сталкивается с последствиями греха постоянно, на каждом шагу. Стоит 
Ему зайти в синагогу, как Он сталкивается с одержимым человеком. Только лишь Он вышел оттуда, 
вошел в дом Симона и сразу же столкнулся с тяжело больной женщиной. Всякий раз, сталкиваясь с 
больными, Иисус проявлял заботу и сострадание. Обратите внимание на следующее описание 
Марка. 

«При наступлении же вечера, когда заходило солнце, приносили к Нему всех больных и бесноватых. 
И весь город собрался к дверям. И Он исцелил многих, страдавших различными болезнями; изгнал 

многих бесов, и не позволял бесам говорить, что они знают, что Он Христос» (Мк. 1:32-34). 
Несмотря на очень напряженный день, Иисус продолжал трудиться, исцеляя больных. В этом 

проявляется Его огромная любовь и сострадание к измученным болезнями людям. Исцеляя по 
субботам, Иисус подвергал Себя серьезной опасности, вызывая гнев фарисеев. Но Его любовь к 
страждущим преодолевала сопротивление религиозных лидеров. Иисус никогда не сторонился 
больных, прикасался к прокаженным и ритуально нечистым. 

«Приходит к Нему прокаженный и, умоляя Его и падая пред Ним на колени, говорит Ему: если 
хочешь, можешь меня очистить. Иисус, умилосердившись над ним, простер руку, коснулся его и 

сказал ему: хочу, очистись» (Мк. 1:40-41). 
Как бы ни вели себя больные, в какое бы время и в какой форме они ни обращались за 

помощью к Иисусу, не существует ни одного случая Его отказа в помощи нуждающимся людям и ни 
одного случая грубого обращения с ними. 
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Сталкиваясь со страдающими от болезней людьми, нам так же необходимо проявлять любовь 
и сострадание. Нежелание помочь нуждающемуся больному ближнему, отказ в помощи, когда есть 
возможность помочь – признак необращенного человека. Такими были священник и левит, 
прошедшие мимо израненного человека в притче Иисуса (Лк. 10:30-37). Такими будут лжеверующие 
в дни скорби. Они услышат в приговоре Господа следующие слова: «…был странником, и не приняли 

Меня; был наг, и не одели Меня; болен и в темнице, и не посетили Меня» (Мф. 25:43). 
 

Обратимся теперь к следующему стиху, он описывает... 
 

IIII..  ППРРООЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ВВЛЛААССТТИИ  ННААДД  ББООЛЛЕЕЗЗННЬЬЮЮ  
 

«Подойдя, Он поднял ее, взяв ее за руку; и горячка тотчас оставила ее, и она стала служить им» 
(стих 31).  

 
Как мы уже отмечали в предыдущей проповеди, во времена Христа было много 

претендующих на власть как над бесами, так и над болезнями. Целители обычно использовали 
сложные и довольно странные способы лечения. Какое-то представление об этих способах можно 
получить из талмуда, содержащего сведения о лечении горячки. «Железный ножик привязывали 
косичкой волос к терновому кусту. В следующие дни повторяли места Писания. В первый день – 
Исх. 3:2-3; во второй – Исх. 3:4, и, наконец, Исх. 3:5. После этого произносили определенную 
магическую формулу, и, считалось, что исцеление свершилось. Иисус совершенно игнорировал этот 
набор популярных магических аксессуаров».3  

Наш Господь просто подошел к больной женщине, взял ее за руку и помог подняться. Он 
просто протянул руку, помог женщине встать, и она мгновенно выздоровела. Обычно после высокой 
температуры, лихорадки человек чувствует слабость в течение нескольких дней. Но Иисус исцелил 
тещу Симона не только от самой болезни, но и от всех ее последствий. «…И она стала служить им», 
то есть приготовила все для приема пищи. Господь проявил абсолютную власть над болезнью. Он 
показал, что полностью контролирует данное последствие грехопадения. 

В первом веке церковной истории Господь делегировал Свою власть над болезнями 
апостолам. Дар исцеления, как и другие чудодейственные дары, были признаками апостолов (1Кор. 
12). Дар исцеления был одним из доказательств того, что апостолы проповедуют Слово Божье. 
Подобные доказательства были необходимы, потому что никто не мог открыть Новый Завет и 
проверить подлинность проповедей апостолов, так как Новый Завет только формировался. После 
завершения Нового Завета и ухода в вечность апостолов прекратились и особые дары. Все очень 
просто, нет апостолов – нет и признаков апостольства. 

Сегодня дара исцеления нет. Бог совершает исцеления по молитве верующих и в наши дни, 
но, пожалуйста, не путайте исцеление по молитве с даром исцеления. Дар исцеления – это власть 
от Бога исцелять. Имеющий этот дар не спрашивает у Бога разрешения на исцеление того или 
другого человека, он даже не молится Богу об исцелении больного. Он просто говорит больному: 
«Во имя Иисуса Христа Назорея встань и ходи» (Деян. 3:6). 

Исцеление по молитве происходит совсем иначе. Верующие не приказывают инвалиду встать 
и ходить. Они молятся Богу, просят Его об исцелении больного и понимают, что их молитва не 
гарантирует исцеление. В молитве они говорят: «Отче, если есть воля Твоя, исцели». Дар же 
исцеления гарантирует мгновенное выздоровление больного. Молитва об исцелении не гарантирует 
выздоровления, и даже если человек будет исцелен по молитве, такое исцеление не обязательно 
станет мгновенным, это может быть процессом постепенного преодоления недуга. 

Иисус исцелил тещу Петра мгновенно, такие же мгновенные исцеления совершали апостолы, 
обладающие особым даром. Сегодня никто из людей, живущих на земле, не обладает властью над 
болезнями. Вся власть в руках Бога, поэтому мы молим Его об исцелении. 

 
3 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 38.  
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Проявление власти Христа над болезнями было прекрасной возможностью заглянуть в 
светлое будущее. Это возможность заглянуть в Тысячелетнее Царство Мессии. Мессия пришел, и 
дверь в Царство приоткрылась, Царство приблизилось. В эту прекрасную дверь уже можно было 
увидеть многие благословения обещанного Царства, одним из которых является избавление от 
болезней. Евреи ожидали избавления от болезней в Царстве Мессии на основании пророчеств 
Ветхого Завета и учения раввинов. Исаия писал о грядущем Царстве: «И в тот день глухие услышат 

слова книги, и прозрят из тьмы и мрака глаза слепых» (Ис. 29:18). 
Люди ждали времени, когда «печаль и воздыхание удалятся» (Ис. 35:10). Раввины учили, что 

Мессия принесет исцеление от болезней. Но мы сегодня понимаем, что проявление власти Иисуса 
над болезнями – это не просто приоткрытая дверь в земное Царство Мессии, это нечто большее. 
Это еще и приоткрытая дверь в вечное Царство Мессии на Новой Земле под новым небом. Именно 
там болезни навсегда исчезнут. 

«И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не 

будет, ибо прежнее прошло» (Отк. 21:4). 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
В заключение рассмотрим два практических урока. 
Первый урок: получая физическое выздоровление, благодарите Бога. Преодолевая болезнь, 

люди часто благодарят врачей, и это нормально. Но в первую очередь следует благодарить Бога, 
Который исцеляет через врачей, а в некоторых случаях и без их вмешательства. 

Второй урок: не получая физического исцеления, ожидайте видимого Царства Мессии. 
Болезни, от которых Бог не исцеляет нас на земле, – это Его инструменты, побуждающие нас 
стремиться туда, где нет ни скорбей, ни болезней. Несомненно, Господь не всегда дает нам 
исцеления от всех болезней, дабы мы понимали, как хрупки наши земные тела, обреченные на 
тление, и с возрастающей надеждой ожидали воскресения в новых прославленных телах! 
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ММКК..  11::3322--3399  

  

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Вновь обращаясь к Слову Божьему, откроем все вместе Евангелие от Марка и прочитаем 

следующие стихи: 
«При наступлении же вечера, когда заходило солнце, приносили к Нему всех больных и бесноватых. 
И весь город собрался к дверям. И Он исцелил многих, страдавших различными болезнями; изгнал 
многих бесов, и не позволял бесам говорить, что они знают, что Он Христос. А утром, встав 
весьма рано, вышел и удалился в пустынное место, и там молился. Симон и бывшие с ним пошли за 
Ним и, найдя Его, говорят Ему: все ищут Тебя. Он говорит им: пойдем в ближние селения и города, 
чтобы Мне и там проповедывать, ибо Я для того пришел. И Он проповедывал в синагогах их по 

всей Галилее и изгонял бесов» (Мк. 1:32-39). 
В субботу утром Иисус вошел в синагогу Капернаума практически никому не известным 

человеком. Вокруг Него не собирались толпы, на Него не обращали особого внимания. Но после 
изгнания беса из одержимого человека все мгновенно изменилось. Буквально за один день Иисус 
стал известным в Капернауме человеком. Согласитесь, это стремительный рост популярности. 

В различных литературных произведениях встречается поговорка «огонь, вода и медные 
трубы». Обычно ее употребляют по отношению к человеку, прошедшему различные испытания. 
Словами «огонь и вода» описывают разнообразные сложные испытания, выражением «медные 
трубы» – испытания успехом, славой и популярностью. Испытания известностью, популярностью и 
успехом могут стать для человека самыми трудными, даже более сложными, чем испытания, 
связанные со страданиями и борьбой. Подобные испытания привели Соломона к отступлению. 
Господь обильно благословил Соломона, дал ему мудрость, богатство и необыкновенную 
популярность среди самых влиятельных мировых лидеров. 

«Царь Соломон превосходил всех царей земли богатством и мудростью. И все [цари] на земле 
искали видеть Соломона, чтобы послушать мудрости его, которую вложил Бог в сердце его. И они 
подносили ему, каждый от себя, в дар: сосуды серебряные и сосуды золотые, и одежды, и оружие, и 

благовония, коней и мулов, каждый год» (3Цар. 10:23-25). 
Однако пользуясь этими благословениями: успехом, богатством и мудростью, Соломон не 

сохранил верность Господу. 
«Во время старости Соломона жены его склонили сердце его к иным богам, и сердце его не было 
вполне предано Господу Богу своему, как сердце Давида, отца его. И стал Соломон служить 
Астарте, божеству Сидонскому, и Милхому, мерзости Аммонитской. И делал Соломон неугодное 

пред очами Господа и не вполне последовал Господу, как Давид, отец его» (3Цар. 11:4-6). 
Испытание успехом в служении превратилось в серьезное препятствие, мешающее 

духовному развитию учеников.  
Вспомните, что сказано в Евангелии от Луки. 
«Семьдесят [учеников] возвратились с радостью и говорили: Господи! и бесы повинуются нам о 

имени Твоем» (Лк. 10:17). 
Ученики Господа только что пережили необыкновенный успех в своем служении. Они 

исцеляли больных, изгоняли бесов. И исцеленные, а также их родственники, были крайне 
благодарны ученикам. Скорее всего, те, кто наблюдал за этим процессом, говорили: «Ах! Какая 
власть, какое влияние!» Господь Иисус, заметив, как успех служения ведет учеников к гордости и 
затмевает радость спасения, предостерег их. 

«Он же сказал им: Я видел сатану, спадшего с неба, как молнию; се, даю вам власть наступать на 
змей и скорпионов и на всю силу вражью, и ничто не повредит вам; однакож тому не радуйтесь, что 

духи вам повинуются, но радуйтесь тому, что имена ваши написаны на небесах» (Лк. 10:18-20). 
Неправильное отношение Люцифера к своей власти, высокому положению уже однажды 

привело его к падению. Ученикам не следовало повторять подобную ошибку. Они были больше 
увлечены радостью от успеха в своем служении, чем радостью от своего спасения. Радость 
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расширяющегося служения затмила радость спасения. Если бы Господь не вразумлял учеников, 
они не смогли бы преодолеть испытания, связанные с успехом в личном служении. 

Испытание популярностью – серьезное испытание! История свидетельствует о том, что 
испытание свободой, успехом, популярностью может быть для церкви гораздо более опасным, чем 
испытание гонениями.  

После видимого обращения императора Константина в христианство гонения на церковь 
прекратились. Христианство вдруг стало государственной религией Римской империи. Языческие 
храмы становились собственностью церквей. Множество людей устремилось в церковь. Служители 
церкви стали уважаемыми в обществе людьми. Все это выглядело как великий успех церкви. Но 
именно с этого момента начинается история великого отступления церкви. Дорогостоящие одежды 
священников, приписывание чудодейственной силы останкам мучеников и якобы найденным частям 
креста, на котором был распят Иисус, разобщения между прихожанами и служителями, 
вмешательство государства в дела церкви... Очевидно, что пережить гонения оказалось легче, чем 
времена благоденствия и роста популярности. 

Тема правильного отношения к Божьим благословениям и успеху в служении становится все 
более и более актуальной для нашей церкви. Мы действительно переживаем сейчас времена 
особых Божьих благословений. Церковь возрастает количественно. Мы регулярно получаем 
благодарственные письма от верующих, проживающих в разных частях мира. Они слушают 
проповеди, читают книги, подготовленные в нашей церкви. Буквально несколько дней назад мы 
получили письмо от пастырей нескольких церквей, расположенных от нас на расстоянии трех тысяч 
километров. В этом письме они просят служителей нашей церкви оказывать им духовную 
поддержку: проводить конференции, отвечать на вопросы. Через служение наших пастырей и 
душепопечителей жизни многих людей меняются в сторону уподобления Христу. И эти 
благословения невозможно не заметить.  

Испытания, связанные с гонениями, с угрозой лжеучений, с клеветой на пастырей опасны и 
способны разрушить поместную общину. Со всем этим сталкивалась и наша церковь. Но не стоит 
недооценивать испытания благословенных дней. Когда Господь благословляет служение церкви и 
ее членов, может возникнуть искушение, связанное с ленью, нежеланием напряженно трудиться, 
или искушение, связанное со стремлением к популярности любой ценой, или гордость, 
самоуверенность, непонимание своей абсолютной зависимости от Бога, или стремление к своим 
целям, а не следование целям Бога. 

Знаете ли вы как избежать подобных ошибок? Избежать всех этих ошибок мы сможем, 
наблюдая за тем, как Иисус вел Себя в момент особых благословений, в момент резко возросшей 
популярности. Сегодняшняя проповедь объясняет, как поступать при возрастающей популярности 
служения. 

 
Во-первых, при возрастающей популярности служения... 
 

II..  ППРРООДДООЛЛЖЖААЙЙТТЕЕ  ННААППРРЯЯЖЖЕЕННННОО  ТТРРУУДДИИТТЬЬССЯЯ  
 
«При наступлении же вечера, когда заходило солнце, приносили к Нему всех больных и бесноватых. 
И весь город собрался к дверям. И Он исцелил многих, страдавших различными болезнями, изгнал 

многих бесов…» (стихи 32-34(а)).  
 
Молва о сверхъестественных способностях Иисуса мгновенно облетела Капернаум, 

небольшой рыбацкий городок, по нашим меркам, деревню, состоящую из нескольких тысяч жителей. 
До захода солнца к дому Симона и Андрея, в котором находился Иисус после субботней службы, не 
собирались толпы больных. Но сразу же после заката: «...приносили к Нему всех больных и 

бесноватых. И весь город собрался к дверям». Это связано с тем, что раввинский закон запрещал 
исцелять по субботам. Можно было только оказать помощь умирающему больному, причем эта 
помощь не должна была полностью исцелить человека, а только сохранить ему жизнь, чтобы по 
завершению субботнего покоя оказать в полной мере медицинскую помощь. Лечить того, чья жизнь 
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находится вне опасности, в субботу запрещалось. Также запрещено было носить тяжести – носилки 
с больными людьми. Некоторые фарисеи даже запрещали инвалидам носить протезы по субботам. 

Когда зашло солнце, и суббота, день покоя, длившийся от заката в пятницу до заката в 
субботу, завершился, это дало возможность многим людям обратиться за помощью к Иисусу. 
Дождавшись захода солнца, больные и одержимые устремились к дому, где остановился Господь. 
Некоторые вели близких, некоторых несли на носилках. Только представьте, какую картину увидел 
Иисус у дверей дома Симона и Андрея. В вечерних сумерках шло множество страдающих людей, 
среди них близкие и знакомые больных, да и просто любопытные. Вероятно, некоторые из них шли 
с факелами в руках, потому что другого освещения тогда не существовало. Несмотря на то, что Сын 
Божий уже и так много потрудился в этот субботний день, Он, увидев множество нуждающихся, 
продолжил Свою работу. Толпа, свидетельствующая о необычной популярности, побудила Господа 
служить нуждающимся. 

«И Он исцелял многих страдающих различными болезнями; изгнал многих бесов». 

Иисус не сказал, что на сегодня исцелений достаточно, что Он устал, и чтобы все приходили 
завтра. 

Печально, но некоторые служители, достигнув какого-то внешнего успеха в служении, 
перестают напряженно трудиться. Они уже не так тщательно готовят проповеди, как раньше. Они 
уже не так усердно читают Писание. Они уже не так усердно молятся. Внешние благословения, 
внешний успех способны всерьез вскружить голову человеку, отвлечь его от напряженного, 
жертвенного служения и обратить к постоянным размышлениям об отдыхе, развлечениях и личном 
комфорте. Если  Бог благословил ваше личное служение, служение вашей поместной церкви, 
продолжайте напряженно трудиться. Не стоит останавливаться на достигнутом и почивать на 
лаврах. Любите людей, служите им, не пренебрегайте их нуждами. 

 
Во-вторых, при возрастающей популярности служения... 
 

IIII..  ННЕЕ  ССТТРРЕЕММИИТТЕЕССЬЬ  КК  ИИЗЗВВЕЕССТТННООССТТИИ  ЛЛЮЮББООЙЙ  ЦЦЕЕННООЙЙ  
 
«…и не позволял бесам говорить, что они знают, что Он Христос» (стих 34(б)). 
 
Обычно, когда одержимый человек встречался с Христом, то бесы, находящиеся в этом 

человеке, заставляли его кричать, признавая власть и святость Иисуса. Именно так произошло 
субботним утром в синагоге. 

«В синагоге их был человек, [одержимый] духом нечистым, и вскричал: оставь! что Тебе до нас, 

Иисус Назарянин? Ты пришел погубить нас! знаю Тебя, кто Ты, Святый Божий» (Мк. 1:23-24). 
Теперь же, изгоняя бесов, Иисус запрещал им «говорить, что они знают, что Он Христос». 

Несомненно, Господь не хотел быть популярным, известным за счет бесовского свидетельства. 
Хотя бесы верно говорили о Нем, демонстрируя прекрасные богословские знания, их свидетельство 
могло быть использовано противниками, обвиняющими нашего Господа в исцелениях, 
совершаемых силою сатаны. 

«А книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что 

изгоняет бесов силою бесовского князя» (Мк. 3:22).  
В современном мире многие люди стремятся к популярности любой ценой. Некоторые даже 

специально распускают слухи о себе, провоцируют конфликты, стремясь к известности. Наш 
Господь был совершенно не таким. Он не только запрещал бесам говорить о Нем, но и не позволял 
некоторым исцеленным людям увеличивать Его популярность. После исцеления прокаженного 
Господь запретил говорить об этом. 

«…и сказал ему: смотри, никому ничего не говори, но пойди, покажись священнику и принеси за 

очищение твое, что повелел Моисей, во свидетельство им» (Мк. 1:44). 
И даже когда Господа хотели сделать царем, Он удалился (Ин. 6:15). 
Мирская тенденция «популярность любой ценой» отражается и на церкви. Многие 

христианские лидеры стремятся стать популярными в религиозных и светских кругах, используя 
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небиблейские методы. К этим методам можно отнести увлечение политикой. Это, несомненно, 
связано с непониманием того, что проповедь Слова гораздо эффективнее влияет на общество, чем 
активное участие церкви в политических процессах.  

К таким небиблейским методам также можно отнести различные человекоцентричные 
приемы, пропагандируемые известными современными мега-церквами. В основе их идеологии 
лежит отрицание ясной и обличительной проповеди Слова Божьего. Они удаляют из Евангелия все, 
что может не понравиться грешнику: весть о гневе Бога на грех, истину о полной порочности 
человека и неспособности спастись своими усилиями. Но даже это Евангелие, измененное в угоду 
человеку и потому лишенное силы Божьей, они скрывают за занавесом развлекательных или 
социальных проектов. Мне неоднократно доводилось слышать от служителей: «Мы не обращаемся 
к не вовлеченным в церковь людям с проповедью, мы приглашаем их на вечера, посвященные 
известным людям (недавно один пастор проводил вечер, посвященный Владимиру Высоцкому, 
чтобы привлечь в церковь новых людей). Мы проводим спектакли, конкурсы, приглашаем кукольные 
театры, а затем очень ненавязчиво пытаемся рассказать о Боге». Различного рода экуменические 
проекты, в которых, пренебрегая истиной, христиане объединяются с церквами, не 
придерживающимися евангельского учения, это еще один способ добиться популярности и 
признания в религиозных и светских кругах. 

Духовно зрелые христиане никогда не будут стремиться к популярности любой ценой. Они 
обеспокоены больше качеством и глубиной своего служения, чем его масштабами. Они 
сфокусированы на послушании Слову в том, за что они отвечают, а масштабы своего влияния 
доверяют Богу. Задача пастора – жить благочестиво и верно проповедовать Слово, за это он 
отвечает перед Богом. А за свою популярность или непопулярность человек Божий не отвечает, 
этот вопрос находится в руках Божьего провидения. Тем более, стоит помнить, что Слово может 
быть популярно только в истинной церкви, а мир всегда будет противиться ему. 

 
В-третьих, при возрастающей популярности служения... 
 

IIIIII..  ППРРООЯЯВВЛЛЯЯЙЙТТЕЕ  ЗЗААВВИИССИИММООССТТЬЬ  ООТТ  ББООГГАА  
 
«А утром, встав весьма рано, вышел и удалился в пустынное место, и там молился» (стих 35). 
 
Несмотря на напряженный график Своего служения, Иисус встал рано утром, в оригинале – 

до рассвета, приблизительно в четыре часа утра. Казалось бы, зачем Ему так рано вставать 
молиться? Но любовь Христа к Отцу, осознание Своей зависимости от Него, побуждает молиться. 

Чем более независимым от Бога и гордым в своем сознании является человек, тем меньше он 
молится. Зачем молиться, если внешний успех в служении достигается благодаря правильной 
организации и продуманным методам? А бывает иначе, человек, не замечающий никаких плодов 
своего служения, постоянно осознает свою зависимость от Бога и молится. Но если Господь 
посылает благословения в его служение, он тут же начинает считать себя самодостаточным. 

Наш Господь Иисус был совершенно не таким. Несмотря на резко возросшую популярность 
Его служения, Его личности, Он сознавал Свою зависимость от Бога и уединялся для молитвы. Он 
демонстрирует ученикам и всем нам Свою нужду в поддержке Отца. Молитвенное служение Христа 
на земле является укором для всех верующих, забывающих о своей зависимости от Бога и 
пренебрегающих молитвой. 

Молитесь как можно чаще. Занимаясь душепопечением, молитесь об опекаемом не только в 
уединении, но и в его присутствии, демонстрируя этим, что вы зависите от Бога. И не связывайте 
его изменения с остротой своего ума, знаниями или богатым жизненным опытом, а надейтесь на 
преобразующее действие благодати. Также следует молиться с детьми о них самих, таким образом, 
демонстрируя им, бесконечную зависимость человека от Бога. Наша молитвенная жизнь должна 
свидетельствовать окружающим о признании нами не собственной силы и независимости, а 
собственной слабости и уязвимости. 
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В-четвертых, при возрастающей популярности служения... 

  

IIVV..  ББУУДДЬЬТТЕЕ  ППООССВВЯЯЩЩЕЕННЫЫ  ЦЦЕЕЛЛЯЯММ  ББООГГАА  
 
«Симон и бывшие с ним пошли за Ним и, найдя Его, говорят Ему: все ищут Тебя. Он говорит им: 
пойдем в ближние селения и города, чтобы Мне и там проповедовать, ибо Я для того пришел. И Он 

проповедовал в синагогах их по всей Галилее и изгонял бесов» (стихи 36-39). 
 
После тщательных поисков Симон (Петр) и несколько других учеников (Андрей, Иаков, Иоанн) 

нашли уединившегося для молитвы Иисуса. Скорее всего, Господь уединился на одном из 
расположенных за пределами города холмов, покрытых деревьями. Уединиться в Галилее было 
непросто, в связи с тем, что она была плотно заселена. Люди вставали на работу с восходом 
солнца, поэтому Иисусу необходимо было встать раньше, в противном случае Его могли бы узнать 
и помешать молитвенному общению с Отцом. Проявление инициативы в поисках Иисуса является 
первым евангельским свидетельством о лидерских качествах Петра. 

Иисус неожиданно ушел для уединенной молитвы, и это показалось ученикам нелогичным: 
зачем скрываться от людей, когда твоя популярность столь высока? Если ты на пике популярности, 
воспользуйся ею, а не прячься от нее. Иисус и ученики стремились к разным целям. Целью Христа 
была проповедь о спасении всем людям. Целью учеников было нечто совсем иное. Евангелие 
сообщает о том, что ученики преследовали земные цели. Они мечтали о славе и богатстве в земном 
Царстве Мессии. Вероятно, народ видел в Нем лишь чудотворца. Такое непонимание целей Иисуса 
побудило Его пояснить цель Своего служения: «Я пришел для того, чтобы проповедовать» (стихи 
38-39). Господь не стремился к земному успеху, комфорту, человеческому признанию, поэтому и 
покинул Капернаум, отправившись навстречу трудному служению, наполненному конфликтами с 
фарисеями и закончившемуся крестной смертью. 

Согласитесь, если бы Иисус хотел стать самым влиятельным  человеком в Израиле, получить 
политическую власть и обогатиться материально, с Его возможностями, умением творить чудеса и 
мудростью Он достиг бы этого очень быстро. 

Христиане не должны использовать возрастающую популярность своего служения для 
удовлетворения каких-либо амбициозных или корыстных целей. Нам следует искать только целей 
Бога! Его планов! Его славы! 

Пасторы, определяющие место своего служения размером заработной платы, комфортом и 
безопасностью своего проживания в той или иной местности, руководствуются в первую очередь не 
целями Бога, а своими личными интересами. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Среди различных испытаний, с которыми сталкиваются служители Христа, могут быть не 

только гонения и отсутствие видимых результатов труда, но и испытания внешним успехом, 
возрастающей популярностью. 

Недооценка опасности этого испытания приводит к лени, расслабленности в служении при 
достижении внешнего успеха, к желанию увеличивать свою популярность любой ценой, к гордости, 
самоуверенности, непониманию абсолютной зависимости от Бога, к стремлению достигать своих 
целей, игнорируя цели Бога. Для того чтобы избежать этих опасностей при возрастающей 
популярности вашего служения, продолжайте напряженно трудиться, не стремитесь к известности 
любой ценой, проявляйте зависимость от Бога, не ищите своего и будьте посвящены целям 
Господа!  
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ММКК..  11::4400--4455  
ООББЩЩИИЙЙ  ППЛЛААНН::  
  

II..  ККООММУУ  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ААДДРРЕЕССООВВААННОО??    ((ССТТ..  4400--4422))  

  

IIII..  ККААКК  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ССООООТТННООССИИТТССЯЯ  СС  ППРРООППООВВЕЕДДЬЬЮЮ  ЕЕВВААННГГЕЕЛЛИИЯЯ??    ((ССТТ..  4433--4444((АА))))  

  

IIIIII..  ККООГГОО  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ООССУУЖЖДДААЕЕТТ??    ((ССТТ..  4444((ББ))))  

  

IIVV..  ККААКК  КК  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЮЮ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ННЕЕЛЛЬЬЗЗЯЯ  ООТТННООССИИТТЬЬССЯЯ??  ((ССТТ..  4455))





Евангелие от Марка 
 

  

ООССООББООЕЕ  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЕЕ  ГГООССППООДДАА  
ММКК..  11::4400--4455  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Возьмите, пожалуйста, свои Библии и откройте первую главу Евангелия от Марка. Прочитаем 
отрывок, начинающийся с 40-го стиха и продолжающийся до конца главы. 

«Приходит к Нему прокаженный и, умоляя Его и падая пред Ним на колени, говорит Ему: если 
хочешь, можешь меня очистить. Иисус, умилосердившись над ним, простер руку, коснулся его и 
сказал ему: хочу, очистись. После сего слова проказа тотчас сошла с него, и он стал чист. И, 
посмотрев на него строго, тотчас отослал его  и сказал ему: смотри, никому ничего не говори, но 
пойди, покажись священнику и принеси за очищение твое, что повелел Моисей, во свидетельство 
им. А он, выйдя, начал провозглашать и рассказывать о происшедшем, так что [Иисус] не мог уже 
явно войти в город, но находился вне, в местах пустынных. И приходили к Нему отовсюду»        
(Мк. 1:40-45). 
Несмотря на то, что евангелист Марк продолжает свидетельствовать о власти Христа над 

болезнями, в данном повествовании появляется новая деталь, которой не было ранее при описании 
исцелений. Обратите внимание на слово «умилосердившись», встречающееся в 41-м стихе. 
Греческое слово, переведенное в нашей Библии как «умилосердившись», буквально означает 
«сжалиться, быть задетым внутренне, быть наполненным, тронутым состраданием». Данное слово 
употребляется только в синоптических Евангелиях и никогда не используется по отношению к 
фарисеям или первосвященникам, или даже ученикам. Оно употребляется только по отношению к 
Иисусу. В Евангелии от Матфея данное слово переведено как «сжалился» или «жаль». 

«Видя толпы народа, Он сжалился над ними... » (Мф. 9:36). 
«И, выйдя, Иисус увидел множество людей и сжалился над ними...» (Мф. 14:14). 
«Иисус же, призвав учеников Своих, сказал им: жаль Мне народа...» (Мф. 15:32). 
Два раза в Евангелии от Матфея данное греческое слово переведено как «умилосердившись» 

(Мф. 18:27; 20:34). В Евангелии от Марка это греческое слово переведено как «умилосердившись» 
(1:40-45), «сжалился» (6:34), «жаль» (8:2), «сжалься» (9:22). 

Встречая страдающих, потерянных в мире греха людей, Иисус наполнялся жалостью к ним, 
был проникнут глубоким состраданием, потому что милосердие является неотъемлемой частью Его 
природы. 

Милосердие – это неотъемлемая черта Божьего характера. Писание представляет Бога 
милосердным и человеколюбивым. Являясь Моисею на горе Синай, Господь называет Себя 
человеколюбивым и милосердным (Исх. 34:6). В книге Второзаконие сказано: «Господь, Бог твой, 

есть Бог милосердый…» (Втор. 4:31). Во 2-м послании к Коринфянам Павел называет Бога Отцом 
милосердия (2Кор. 1:3). 

Несмотря на то, что Бог являет Свое милосердие всем людям и даже Своим врагам, позволяя 
им жить и радоваться жизни, тем не менее, Он не являет Свое милосердие в равной степени. Среди 
всех народов, населявших землю, Бог явил большее милосердие к Израилю, оставив многие 
народы на долгие века во тьме язычества. И, даже строя Свои отношения с Израилем, Господь 
являл одним поколениям больше милосердия, а другим – меньше. 

Для человека нет ничего хуже, чем остаться без особого Божьего милосердия. На земле это 
приведет к противлению истине, а в вечности – к наказанию в аду. Ад и озеро огненное полностью 
лишены проявления милосердия Бога. Там вообще нет милосердия, только осуждающая, 
проклинающая справедливость. 

Даже верующим Бог может являть Свое милосердие в большей или меньшей степени, что 
непременно отразится на плодах их жизни и на небесной награде. 

Учитывая все сказанное, ясно, что правильное понимание милосердия Бога важно для нас. 
Изучая, как Господь Иисус Христос явил Свое особое милосердие прокаженному, мы сможем 
больше узнать об этой теме, получить ответы на следующие вопросы: кому Господь являет Свое 
особое милосердие? Что важнее: явление особого милосердия Господа или проповедь? Кого 
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явление особого Божьего милосердия осуждает? И как к явлению особого Божьего милосердия 
нельзя относиться? Приступим к внимательному изучению Писания. 

 
Вначале рассмотрим три стиха: 40-й, 41-й и 42-й. Эти стихи отвечают на первый вопрос: 
 

II..  ККООММУУ  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ААДДРРЕЕССООВВААННОО?? (стихи 40-42). 

 
Понимая, что Господь являет Свое милосердие суверенно, мы признаем, что получатели 

особого милосердия соответствуют следующим критериям: 
 

Во-первых, это те, кто… 
 

11..  ООССООЗЗННААЕЕТТ  ССВВООЮЮ  ННУУЖЖДДУУ  ВВ  ББООГГЕЕ  
 
«Приходит к Нему прокаженный и, умоляя Его...» (стих 40(а)). 
 
«Прокаженный» – от греческого «лепрос». Несмотря на то, что данным словом обозначали не 

только проказу, но и другие кожные заболевания, скорее всего, речь идет о проказе, причем самой 
тяжелой ее форме. В противном случае исцеление от менее серьезного заболевания не могло бы 
вызвать описанное в 45-м стихе скопление людей, не позволившее Иисусу даже войти в город.  

Заболевший самой тяжелой формой проказы сначала покрывается бугорками, 
напоминающими опухоли. Затем болезнь поражает внутренние органы, кости и суставы. 
Заболевший сначала чувствует боль в пораженных частях тела, а после теряет чувствительность. 
Бугорки, которыми покрывается тело, превращаются в гниющие язвы. Из-за потери 
чувствительности человек стирает пальцы, повреждает себе глаза, кожу вокруг рта, уши. Вот 
почему прокаженные часто не имеют пальцев, губ, носа или ушей. Проказа считалась неизлечимой 
болезнью. Крайняя форма проказы не лечится полностью и в наши дни. Нередко прокаженные 
мучились долгие годы, прежде чем умереть. Они были изгоями общества. Они не могли жить среди 
обычных людей, общаться с ними. Изоляция от близких, знакомых, родственников, да и вообще 
всех здоровых людей была частью страданий прокаженного. 

К нашему Господу подошел отверженный обществом неизлечимо больной. Его внешний вид 
был ужасным. Обычно лицом прокаженный становится похож на льва из-за того, что кожа вокруг 
глаз и ушей собирается в складки, образуя морщины, выпадают брови и ресницы, исчезает кожа 
вокруг рта – губы. Человек теряет пальцы на руках и ногах. Запах, исходящий от прокаженного, 
также отвратительный. Это запах гниющего, разлагающегося человеческого тела. Нечто подобное 
может представить себе тот, кто хотя бы раз побывал в морге. С прокаженным было крайне 
неприятно общаться не только из-за внешнего вида и отвратительного запаха, но еще и из-за 
пугающего голоса больного. Язвы, поражающие гортань и  голосовые связки, изменяют голос 
человека до неузнаваемости, превращая его в очень грубый, хриплый и прерывистый. Поэтому 
просьба прокаженного была произнесена очень неприятным голосом.  

Прокаженный осознавал себя глубоко нуждающимся. Он дошел до полного отчаяния, но 
понимал, что Иисус может ему помочь. Матфей добавляет, что он назвал Иисуса  Господом  (Мф. 
8:2), признавая Его божественность. В пользу этого свидетельствует и его преклонение. 
Несомненно, Иисус был его единственной надеждой, поэтому он так умолял Его. 

Господь являл Свое милосердие только тем, кто признает свою нужду в Нем. Гордые, 
самоправедные, надеющиеся только на себя люди свидетельствуют своим поведением о том, что 
не стали объектами особого милосердия Господа.  

 
Во-вторых, Господь являет Свое милосердие тем, кто… 
 

22..  ППРРЕЕККЛЛООННЯЯЕЕТТССЯЯ  ППЕЕРРЕЕДД  ННИИММ  
 «… и падая перед Ним на колени…» (стих 40(б)). 
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В этом действии прокаженного проявляется и смирение, и поклонение. Больной признает себя 

ничем: слабым, зависящим, нуждающимся. Он стоял на коленях перед Иисусом как перед Богом. 
Господь являет Свое особое милосердие тем, кто преклонятся перед Ним как перед Богом. 

 
В-третьих, Господь являет Свое милосердие тем, кто…  
 

33..  ВВЕЕРРИИТТ  ВВ  ЕЕГГОО  ВВССЕЕММООГГУУЩЩЕЕССТТВВОО  
 
«…говорит Ему: если хочешь, можешь меня очистить» (стих 40(в)). 
 
Прокаженный признает, что Иисус не обязан его исцелять –  «…если хочешь…» Но верит, что 

Он способен это сделать – «…можешь меня очистить…» Прокаженный демонстрирует свое доверие. 
Господь адресует Свое особое милосердие только тем, кто верит в Его всемогущество. 

Помните, как в Назарете Господь ограничил проявление Своего милосердия из-за неверия 
окружающих?  

«И не совершил там многих чудес по неверию их» (Мф. 13:58). 
На коленях перед Сыном Божьим стоял обезображенный болезнью человек. Но этот человек 

осознавал свою нужду, преклонился перед Христом и верил в Его всемогущество. Иисус явил ему 
великое милосердие! Господь проявил милосердие как в методе исцеления, так и в самом 
исцелении! 

 

ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЕЕ  ВВ  ММЕЕТТООДДЕЕ  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИЯЯ (стих 41) 
 
Иисус мог исцелять на расстоянии, даже не встречаясь с человеком. Иисус мог исцелять, 

сказав только слово. Необходимости в прикосновении не было. Однако Господь решил исцелить 
прокаженного прикосновением, этим Он явил несчастному великое милосердие. На протяжении 
всего времени своей болезни прокаженный не чувствовал ни одного прикосновения здорового 
человека. 

Проказа может передаваться через прикосновение, и даже воздушным путем. Поэтому 
неудивительно, что книга Левит требует от прокаженных покрывать рот и запрещает здоровым 
людям не только прикасаться к самим прокаженным, но и к предметам, к которым прикасались 
прокаженные. Так, необходимо было сжечь одежду прокаженного (Лев. 13:52). Люди избегали 
прокаженных из-за страха заразиться. (Талмуд запрещал подходить к прокаженному в ветреную 
погоду ближе, чем на пятьдесят метров). Также люди избегали прокаженных и не прикасались не 
только к ним, но и ко всему, к чему они прикасались, из-за страха перед ритуальным осквернением. 
Ритуальное осквернение делало человека непригодным для поклонения в храме, для празднования 
праздников и для жертвоприношений. Существуют сведения о том, что некоторые раввины, боясь 
осквернения, бросали камни в прокаженных, не позволяя им приблизиться к себе. 

Нам даже трудно себе представить, какую любовь и сострадание со стороны Иисуса ощутил 
прокаженный, когда Господь не только не прогнал его, но и прикоснулся к нему, сказав: «Хочу, 

очистись». Иисус не побоялся заразиться или оскверниться, подпасть под гнев книжников и 
фарисеев, следивших за ритуальной чистотой других. 

 

ССППААССИИТТЕЕЛЛЬЬ  ЯЯВВИИЛЛ  ССВВООЕЕ  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЕЕ  ВВ  ССААММООММ  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИИИ  (стих 42) 
 
В момент прикосновения и произнесения нескольких слов болезнь мгновенно отступила. Не 

было никакого поэтапного исцеления. Исцеление произошло тотчас, сразу же, мгновенно. Гниющая 
кожа стала чистой кожей здорового человека. Обезображенное лицо мгновенно превратилось в 
лицо здорового. Отвратительный запах исчез. Голос перестал дрожать, скрипеть и зазвучал так же, 
как и раньше. 
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Я думаю, что исцеленный человек испытал великую радость! Возможно, слезы радости 
заблестели на его глазах. За время болезни, которая могла длиться долгие годы, он видел, как 
люди разбегаются при виде его, прогоняют его, бросают камни. И вдруг, самый великий Человек, 
Богочеловек, протянул ему руку помощи и полностью исцелил! Многие толкователи Писания 
сравнивают это исцеление от проказы со спасением от греха. И у евангелиста Марка исцеление от 
проказы в конце 1-ой главы предваряет свидетельство об Иисусе, как о Том, Кто имеет власть 
прощать грехи. 

Если вы осознаете себя погибшим грешником, нуждающимся в Боге, понимаете, что, кроме 
Него, вам никто не поможет, то преклонитесь перед Богом, преклонитесь с верой в Его спасающую 
благодать. И Господь протянет вам руку помощи и освободит от проказы греха. 

Итак, мы получили ответ на главный вопрос: кому Господь являет Свое милосердие? Господь 
являет Свое милосердие тем, кто нуждается в Нем, преклоняется перед Ним, доверяет Ему. 

 
Перейдем теперь к рассмотрению 43-го стиха и первой части 44-го. Эти стихи отвечают на 

второй вопрос. 
 

IIII..  ККААКК  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ССООООТТННООССИИТТССЯЯ  СС  ППРРООППООВВЕЕДДЬЬЮЮ  ЕЕВВААННГГЕЕЛЛИИЯЯ??    
 
«И, посмотрев на него строго, тотчас отослал его  и сказал ему: смотри, никому ничего не 

говори…» (стихи 43-44(а)).  
 
Греческое выражение, переведенное как «посмотрев на Него строго», буквально означает  

«прорычавший ему». Данное выражение прямо не говорит о взгляде, но подразумевает очень 
строгий взгляд. 

Почему же Иисус так быстро перешел от величайшего проявления любви и милости к такой 
строгости? Что побудило Иисуса давать такие строгие наставления, запрещая говорить об 
исцелении? 

Для строгих слов Спасителя были веские основания. Господь не хотел, чтобы дела 
милосердия препятствовали проповеди Евангелия. Основной целью служения Христа была 
проповедь. Иисус не хотел, чтобы исцеленный сразу всем рассказал о произошедшем случае. 
Иисус понимал, что это серьезно воспрепятствует и Его проповеди, и правильному отношению к Его 
личности. Господь не хотел, чтобы Его воспринимали просто как целителя. (Как видно из 45-го 
стиха, опасения Христа оправдались. Исцеленный сразу же рассказал всем о том, что с ним 
произошло. Из-за этого толпа народа, видевшая в Иисусе целителя, помешала войти Ему в город и 
проповедовать). 

Дела милосердия не должны препятствовать проповеди Евангелия. Дела милосердия важны. 
Но они не должны становиться основной задачей, основной целью служения церкви. 

Несколько лет назад перед проповедью ко мне подошел немолодой новообращенный 
христианин и возмущенно сказал: «Сколько можно проповедовать? Вы все проповедуете и 
проповедуете, а надо идти в больницы помогать нуждающимся!» «Насколько он прав», – задумался 
я в тот момент, – «Быть может, нам действительно следует больше времени посвящать 
удовлетворению физических нужд людей, чем проповеди Слова Божьего?»  

Строгий выговор Христа отвечает на этот вопрос. Дела милосердия важны, но проповедь 
Евангелия важнее! Апостол Павел ставил проповедь Евангелия по важности даже выше крещения, 
говоря: «Ибо Христос послал меня не крестить, а благовествовать...» (1Кор. 1:17).  

Надеюсь, что ответ на второй вопрос очевиден: проповедь Евангелия важнее любых дел 
милосердия. И это не должно нас удивлять. Потому что проповедь решает вечный вопрос спасения, 
а дела милосердия, в основном, удовлетворяют временные земные нужды. 

 
Обратимся теперь ко второй половине 44-го стиха для того, чтобы получить ответ на третий 

вопрос. 
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IIIIII..  ККООГГОО  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ООССУУЖЖДДААЕЕТТ??    
 
«…но пойди, покажись священнику и принеси за очищение твое, что повелел Моисей, во 

свидетельство им» (стих 44(б)). 
 
Давая такое повеление, Иисус не только хотел, чтобы исцеленный исполнил все 

необходимые требования Ветхого Завета, но и этим исполнением осудил отступническую 
законническую религию Израиля, которая противилась Мессии. 

14-я глава книги Левит описывает, что должен сделать священник, подтверждая исцеление от 
проказы. Если священник увидит исцеленного от проказы, он должен взять для очищаемого двух 
птиц и заколоть одну из них над проточной водой. После этого живая птица вместе с куском 
кедрового дерева, красной нитью и иссопом погружалась в кровь заколотой птицы. Затем священник 
семикратно окроплял исцеленного, объявляя его чистым, и отпускал живую птицу. Далее 
очищенный должен остричь все волосы, омыть себя и свою одежду. На восьмой день ему 
следовало принести жертвы, а священник должен был помазать его елеем. Весь этот сложный 
обряд подтверждал не только физическое исцеление, но и свидетельствовал о ритуальном 
очищении. 

Когда Иисус исцелил этого прокаженного, противостояние между Ним и лжепастырями 
Израиля – фарисеями, книжниками, священниками – уже существовало. Господь уже совершил 
первое очищение Иерусалимского храма (Ин. 2:13-22). Религиозная элита Израиля уже восстала 
против Него, что заставило Никодима прийти к Иисусу ночью (Ин. 3:1-21). Исцеление от проказы 
являлось неоспоримым свидетельством мессианских полномочий Иисуса. Согласно пророчествам 
Ветхого Завета пришествие Мессии будет сопровождаться исцелением от болезней (Ис. 29:18; 35:4-
6). Обратите внимание, Иисус повелевает исцеленному пойти к Его противникам, к неверующим в 
Него, для того чтобы пройти религиозный обряд, доказывающий исцеление от проказы, совершить 
которое мог только Мессия. Священник не мог уклониться от обряда очищения. Такой обряд не мог 
остаться незамеченным другими священниками, так как проказа являлась неизлечимой болезнью, и 
обряды, посвященные исцелению, выглядели небывалой редкостью, сенсацией. Иисус заставляет 
священников свидетельствовать против самих себя, против собственного неверия. Господь 
заставляет их сказать: «Иисус из Назарета – не Мессия, но Он совершил исцеление, на которое 
способен только Мессия».  

То же самое происходит и в наши дни. Нередко представители законнических церквей 
противятся тем, кто проповедует доктрины благодати, называя проповедников лжеучителями, а их 
доктрины – лжеучением. Но когда близкие,  родственники или даже дети законников изменяются под 
воздействием доктрин благодати, оставляют греховный образ жизни и начинают жить свято, тогда 
измененная жизнь этих людей порицает клевету законников, разоблачает их злобные нападки на 
истину. Это заставляет их признать, что служители и учение, называемое ими злым, приносит 
добрые плоды. А, как известно, добрые плоды приносят только добрые деревья (Мф. 7:18). 

Милосердие, проявленное к одним, становится осуждением для других. Говоря «во 

свидетельство», Иисус указывает на осуждающее свидетельство, – свидетельство, обличающее, 
разоблачающее грех неверия в Мессию. На правоту такой точки зрения указывает использование 
Марком слов «во свидетельство» в своем Евангелии. Всякий раз евангелист употребляет эти 
слова в негативном смысле. 

«И если кто не примет вас и не будет слушать вас, то, выходя оттуда, отрясите прах от ног 
ваших, во свидетельство на них. Истинно говорю вам: отраднее будет Содому и Гоморре в день 

суда, нежели тому городу» (Мк. 6:11). 
«Но вы смотрите за собою, ибо вас будут предавать в судилища и бить в синагогах, и перед 

правителями и царями поставят вас за Меня, для свидетельства перед ними» (Мк. 13:9). 
Очевидно, что речь идет не о позитивном свидетельстве, поддерживающем точку зрения 

человека. Речь идет о негативном свидетельстве – порицающем, обличающем, осуждающем. 
Милосердие Бога всегда имеет и порицающую сторону. Величайшим проявлением милосердия Бога 
к человечеству является пришествие Сына. Но даже в этом великом акте милосердия присутствует 
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элемент порицания и осуждения. Господь Иисус говорит об этом прямо: «…на суд пришел Я в мир сей, 

чтобы невидящие видели, а видящие стали слепы» (Ин. 9:39). 
Пришествие Христа принесло благословение тем, кто признает себя слепым, и принесло 

осуждение тем, кто считает себя видящим. 
Ответ на третий вопрос ясен: милосердие Господа, явленное к прокаженному, осуждало 

неверие религиозных лидеров Израиля. Оно и в наши дни осуждает всех гордых и самоправедных 
законников. (Милосердие и любовь Бога, явленные даром, всегда осуждают законников, которые 
пытаются приблизиться к Богу своими делами и заслугами. И, когда Бог милосердно приближает к 
Себе грешников, не имеющих никаких религиозных заслуг, то этим Он осуждает усилия законников, 
показывая, что их усилия тщетны и бессмысленны). 

 
В заключение остановимся на 45-м стихе для того, чтобы получить ответ на последний, 

четвертый вопрос. 
 

IIVV..  ККААКК  КК  ЯЯВВЛЛЕЕННИИЮЮ  ООССООББООГГОО  ММИИЛЛООССЕЕРРДДИИЯЯ  ГГООССППООДДАА  ННЕЕЛЛЬЬЗЗЯЯ  ООТТННООССИИТТЬЬССЯЯ??  
 
«А он, выйдя, начал провозглашать и рассказывать о происшедшем, так что [Иисус] не мог уже 
явно войти в город, но находился вне, в местах пустынных. И приходили к Нему отовсюду»      
(стих 45). 
 
Иисус явил прокаженному великую милость в исцелении и повелел до посещения священника 

никому не говорить о произошедшем. Но исцеленный не послушался Господа. Из-за его 
непослушания Господь не смог спокойно войти в город, и Ему пришлось скрыться в пустынном 
месте для того, чтобы беспокойство народа немного утихло. Толпы народа, видевшие в Нем, в 
первую очередь, целителя, вынудили Иисуса временно прервать проповедническое служение в 
Галилее.  

Урок для нас очевиден – на явление особого милосердия Господа нельзя отвечать 
непослушанием. Если Господь явил вам Свое милосердие в исцелении от болезни или в заботе о 
других ваших нуждах, то не думайте, что это дает вам право духовно расслабиться и поступать 
своевольно. Если Господь явил вам особую любовь, открыв Свое превосходное учение, великие 
истины Библии, то Он ожидает от вас особого послушания, о котором говорил Павел. 

«Благодарение Богу, что вы, быв прежде рабами греха, от сердца стали послушны тому образу 

учения, которому предали себя» (Рим. 6:17). 
Чем больше милосердия нам являет Бог, чем больше благословений мы получаем от Него, 

тем больше ответственны мы за непослушание. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Наблюдая сегодня за исцелением прокаженного, мы могли лучше понять милосердное сердце 

нашего Господа, а также могли понять, имеем ли мы правильное отношение к Его милосердию. 
Спросите себя: 

– Являюсь ли я тем, кому Господь являет Свое особое милосердие (нуждающимся в Боге, 
преклоненным перед Ним, доверяющим Его всемогуществу)? 

– Понимаю ли я, что проповедь Евангелия – высочайшее явление любви Господа? 
– Не вхожу ли я в число тех, кого милосердие Бога осуждает (противящихся истине, 

самоправедных законников)? 
– Отношусь ли я правильно к явлению милосердия Бога в своей жизни, отвечая послушанием? 

Помните, что для человека нет ничего хуже, чем остаться без Божьего милосердия. Помните, 
мы ответственны за правильный ответ на милосердие Бога! 
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Евангелие от Марка 
 

 

ВВЛЛААССТТЬЬ  ППРРООЩЩААТТЬЬ  ГГРРЕЕХХИИ  

ММКК..  22::11--1122  
 

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Следуя за повествованием евангелиста Марка, мы подошли ко второй главе.  
После небольшого перерыва Господь продолжает Свое служение в Галилее. Переждав в 

пустынных местах волнения народа, вызванные рассказом прокаженного о своем исцелении, Иисус 
вернулся в Капернаум. У дома, где Он остановился, сразу же собрались толпы народа, и произошло 
удивительное событие. Что же это за событие? 

Откроем 2-ю главу Евангелия от Марка, стихи 1-12, и прочитаем о произошедшем. 
«Через [несколько] дней опять пришел Он в Капернаум; и слышно стало, что Он в доме. Тотчас 
собрались многие, так что уже и у дверей не было места; и Он говорил им слово. И пришли к Нему с 
расслабленным, которого несли четверо; и, не имея возможности приблизиться к Нему за 
многолюдством, раскрыли кровлю [дома], где Он находился, и, прокопав ее, спустили постель, на 
которой лежал расслабленный. Иисус, видя веру их, говорит расслабленному: чадо! прощаются 
тебе грехи твои. Тут сидели некоторые из книжников и помышляли в сердцах своих: что Он так 
богохульствует? кто может прощать грехи, кроме одного Бога. Иисус, тотчас узнав духом Своим, 
что они так помышляют в себе, сказал им: для чего так помышляете в сердцах ваших? Что 
легче? сказать ли расслабленному: прощаются тебе грехи? или сказать: встань, возьми свою 
постель и ходи? Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет власть на земле прощать 
грехи, - говорит расслабленному: тебе говорю: встань, возьми постель твою и иди в дом твой. Он 
тотчас встал и, взяв постель, вышел перед всеми, так что все изумлялись и прославляли Бога, 
говоря: никогда ничего такого мы не видали».  

Евангелист Марк приводит еще одно описание исцеления, совершенного Христом, и 
добавляет очень значительную деталь. Обратите внимание на сказанное Иисусом в 5-м стихе: 
«Чадо, прощаются тебе грехи». 

Прощение грехов – самая большая нужда человека. 
Руководитель известной психиатрической клиники утверждал, что мог бы выписать 

большинство своих пациентов, если бы ему удалось избавить их от чувства вины. 
Человек, которого я очень хорошо знаю, свидетельствовал об огромном, угнетающем, 

пугающем чувстве вины, которое он испытывал до обращения. Послушайте небольшой фрагмент 
его свидетельства: «Я был атеистом, я с самого детства не верил в Бога. Моя жизнь была 
наполнена грехом, отвратительной аморальностью, уголовными преступлениями. И надо признать, 
я осознавал себя виновным, но не мог понять, перед кем. Пытаясь успокоить себя, я рассуждал 
следующим образом: «Ну, перед кем тебе придется отвечать за свои злодеяния? Перед родителями 
– они не знают о них, перед судом – мои преступления скрыты, их не доказать. Успокойся, больше 
никого не осталось, никто из людей тебе не угрожает!» Однако вопреки собственной логике я 
продолжал ощущать себя виновным и не мог найти объяснение, перед кем я виноват. Сейчас я 
понимаю, что осознавал свою вину перед Богом, хотя и отрицал Его существование. Я получил 
освобождение от этого гнетущего чувства вины только тогда, когда покаялся перед Богом и осознал 
реальность Его прощения». 

Только прощение во Христе избавляет от чувства вины. Но прощение является самой 
большой нуждой человека не только потому, что дает психологический комфорт, мир в сердце, 
покой, а, прежде всего, потому, что избавляет от вечного наказания в аду, дает освобождение от 
гнева Творца мироздания. Единственный, кто может даровать такое прощение, приносящее мир и 
покой в сердце, избавляющее от гнева Бога Отца, – это Бог Сын Иисус Христос. Ради того, чтобы 
прощать обращающихся к Нему грешников, Он пришел на землю. 

Исследуя первое свидетельство Марка о власти Христа над грехом, давайте проследим, как 
Господь проявил эту власть перед своими противниками, и как Он подтвердил Свое право прощать 
грехи. 
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Прежде всего, обратимся к стихам 1-5, они описывают... 
 

II..  ППРРООЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ВВЛЛААССТТИИ  ППРРООЩЩААТТЬЬ  ГГРРЕЕХХИИ  
 
«Через [несколько] дней опять пришел Он в Капернаум; и слышно стало, что Он в доме. Тотчас 
собрались многие, так что уже и у дверей не было места; и Он говорил им слово. И пришли к Нему с 
расслабленным, которого несли четверо; и, не имея возможности приблизиться к Нему за 
многолюдством, раскрыли кровлю [дома], где Он находился, и, прокопав ее, спустили постель, на 
которой лежал расслабленный. Иисус, видя веру их, говорит расслабленному: чадо! прощаются 

тебе грехи твои» (стихи 1-5). 
 
Для того чтобы понять значение этих стихов, прочитаем их еще раз, делая комментарии. 
«Через [несколько] дней опять пришел Он в Капернаум; и слышно стало, что Он в доме.  Тотчас 

собрались многие, так что уже и у дверей не было места; и Он говорил им слово» (стихи 1-2). 
Вернувшись в Капернаум, Иисус, вероятно, остановился, как и раньше, в доме Симона и 

Андрея. Как только люди узнали об этом, они сразу же пришли в этот дом. Согласно иудейским 
обычаям, днем двери дома были открыты, и каждый желающий мог войти без приглашения. В 
переполненном доме Иисус обратился к собравшимся с проповедью, «говорил им Слово». Согласно 
археологическим данным, дома в Галилее, в Капернауме были небольшими. В обычном доме могли 
собраться около пятидесяти человек при условии, что люди стояли вплотную друг к другу. 

«И пришли к Нему с расслабленным, которого несли четверо» (стих 3). 
К переполненному дому четыре человека принесли расслабленного. Слово, переведенное как 

«расслабленный» (греческое «паралутикос»), буквально означает «парализованный». 
Жизнь парализованного человека была крайне тяжелой. В отличие от наших дней тогда не 

существовало никаких социальных служб, оказывающих помощь инвалидам, не было пенсий и 
пособий по инвалидности. В основном инвалиды существовали на подаяния и на помощь 
родственников. К тому же, не было инвалидных колясок подобных современным, поэтому больной 
полностью зависел от других людей. Помимо огромных физических страданий парализованный 
испытывал и чувство унижения, отверженности обществом и даже самим Богом. Согласно 
неправильному пониманию евреев, болезни и беды человека всегда были следствием его личного 
греха или греха родителей. 

Когда ученики Иисуса увидели слепого от рождения, они спросили: «Кто согрешил, он или 

родители его, что родился слепым?» (Ин. 9:2). Иисус отвечал: «…не согрешил ни он, ни родители его, 

но [это для] [того], чтобы на нем явились дела Божии» (Ин. 9:3). 
Инвалидов считали грешниками, наказанными Богом. В наши дни многие грешники не 

стыдятся своих грехов, открыто говорят о них. Но в Израиле в дни Христа все было иначе. Грех 
ассоциировался с позором, с отклонением от норм поведения, принятых в обществе. 

Можете себе представить мучения этого расслабленного? Будучи инвалидом, он страдал не 
только физически, но и психологически, живя с постоянным чувством отвержения обществом. 
Вместо проявления сочувствия и сострадания общество презирало его. Позор и крайняя нужда – 
вот что отличало жизнь парализованного. 

«…и, не имея возможности приблизиться к Нему за многолюдством, раскрыли кровлю [дома], где 

Он находился, и, прокопав ее, спустили постель, на которой лежал расслабленный» (стих 4). 
Не имея возможности близко подойти к Иисусу, помощники парализованного проявили 

хорошую смекалку. Обычно палестинские дома имели плоские крыши, подняться на которые можно 
было по наружной лестнице. Крыши домов часто использовались для отдыха днем и для сна ночью. 
Обычно крыша состояла из нескольких балок, находящихся на расстоянии около одного метра друг 
от друга. Расстояние между балками заполняли глиной, смешанной с тростником и ветками. 
Нередко на крыше даже росли деревья. Понимая, что поднести парализованного к Иисусу при таком 
скоплении народа нереально, его помощники поднялись по наружной лестнице на плоскую крышу 
дома, прокопали глину с тростником и ветками между балками и сквозь образовавшееся отверстие в 
потолке спустили больного. 

«Иисус, видя веру их, говорит расслабленному: чадо! прощаются тебе грехи твои» (стих 5). 
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Из этого стиха трудно понять, чью веру увидел Христос, веру тех, кто нес больного, или веру 
его самого. Однако зная, что Иисус не исцелял без личной веры, мы можем заключить, что 
парализованный входил в число тех, чья вера отмечена в 5-м стихе. Увидев парализованного, Иисус 
объявил: «Чадо! прощаются тебе грехи твои». Если истина состоит в том, что болезнь не всегда 
связана с личным грехом человека, тогда возникает вопрос: почему Иисус объявил больному о 
прощении грехов? Конечно, евангелист Марк не дает прямого ответа на этот вопрос, что позволяет 
толкователям выдвигать различные предположения. Я считаю, что в поисках ответа на этот вопрос 
лучше всего обратиться к ближайшему контексту. 

Перед возвращением в Капернаум Господь исцелил прокаженного (1:40-42) и запретил 
исцеленному рассказывать об этом (1:43). Непослушание прокаженного привело к тому, что толпы 
народа, жаждущего исцелений, воспрепятствовали входу Иисуса в город (1:45). Люди стали 
воспринимать Его в первую очередь как целителя, того, кто удовлетворяет их физические нужды. 
Не желая поддерживать такое неверное восприятие Своего служения, Иисус на время скрылся в 
безлюдном месте. После того, как волнение народа утихло, Господь пришел в Капернаум и сразу же 
занялся Своим основным служением – проповедовал (2:2). Но и это служение, посвященное 
решению духовных проблем человека, проповедь спасающей, дарующей прощение грехов вести, 
было прервано просьбой исцелить парализованного. Это просьба не прозвучала вслух, но она явно 
подразумевалась. Стремясь изменить восприятие Своего служения окружающими, Господь, увидев 
спускаемого вниз через разобранную крышу инвалида, говорит в первую очередь о духовном: 
«…прощаются тебе грехи твои». 

Иисус объявил парализованному в первую очередь о прощении грехов, потому что хотел 
подчеркнуть, что именно является главным в Его служении. Господь хотел, чтобы Его воспринимали 
как Спасителя, дарующего прощение грехов, а не только как целителя. 

Если говорить о самом парализованном, то, вероятно, он в первую очередь искал прощения 
грехов, потому что считал, что прощение должно предшествовать исцелению. Такое мнение либо 
могло сформироваться под влиянием распространенного в обществе заблуждения: любая болезнь 
– результат личного греха, либо в его конкретном случае болезнь действительно была результатом 
личного греха. 

Несмотря на то, что Иисус опровергал учение фарисеев о том, что любая болезнь всегда 
является следствием личного греха, в некоторых случаях Он утверждал, что больные были 
наказаны за личный грех. Исцеленному при купальне Иисус сказал: «…не греши больше, чтобы не 

случилось с тобою чего хуже» (Ин. 5:14). 
Послание Иакова (5:15) и 1-е послание Коринфянам (11:28-30) свидетельствуют о 

возможности наказания болезнью за личный грех. 
Мы можем сделать вывод, что Иисус объявил парализованному о прощении грехов, потому 

что желал, чтобы Его, прежде всего, воспринимали как Спасителя от греха, а не как целителя, и еще 
потому, что парализованный в первую очередь искал прощения грехов. 

В наши дни, как и во все времена, Господь дарует прощение грехов только тем, кто стремится, 
ищет и прилагает усилия. Мы, конечно, понимаем, что спасение является даром Бога, но сейчас мы 
рассматриваем ответственность человека. Иисус, увидев огромное стремление и веру 
парализованного и его помощников, даровал страдающему прощение грехов – спасение. 
Пожалуйста, не говорите: «Я, наверное, не избран, спасение не для меня, если Богу будет угодно, 
Он привлечет меня». Это отговорка, попытка переложить вину с себя на Бога. Слово Божье 
призывает: «Ищите Господа, когда можно найти Его; призывайте Его, когда Он близко» (Ис. 55:6). 

Если бы парализованный вместо того, чтобы верить и стремиться получить прощение грехов, 
стал искать себе отговорки, он, несомненно, нашел бы их. Он бы мог рассуждать: «Я болен, я не 
могу двигаться». И даже когда его принесли к дому, где находился Иисус, он и его помощники могли 
бы сказать: «Дом переполнен людьми, к Иисусу не пройдешь, видно, мое спасение и исцеление не 
запланировано». Но вместо отговорок инвалид искал прощения грехов и получил спасение и полное 
исцеление. На его примере исполнились слова Христа: «…и приходящего ко Мне не изгоню вон» (Ин. 
6:37).  
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Как только Иисус заявил о Своей власти над грехом, это сразу же вызвало недовольство 
противников. 

 
Обратимся теперь к стихам 6-7, они описывают... 

 

IIII..  ВВООССССТТААННИИЕЕ  ППРРООТТИИВВ  ВВЛЛААССТТИИ  ППРРООЩЩААТТЬЬ  ГГРРЕЕХХИИ  
 
«Тут сидели некоторые из книжников и помышляли в сердцах своих: что Он так богохульствует? 

кто может прощать грехи, кроме одного Бога?» (стихи 6-7). 
 
Евангелист Лука сообщает о том, что рядом с книжниками находились и фарисеи. Книжники 

являлись особой социальной группой, появившейся после вавилонского плена. Их основным 
занятием было толкование Писания и защита мировоззрения евреев от различных языческих 
заблуждений. Они считали своей обязанностью предписывать евреям, как им следует поступать в 
различных жизненных ситуациях. Именно книжники разработали строгие правила, которые людям 
исполнять было очень тяжело. Они были мелочными законниками.  

Фарисеи являлись религиозной и политической партией, насчитывающей шесть-восемь тысяч 
человек. Слово «фарисей» означает «обособленный» или «отделенный». Фарисеи появились, 
скорее всего, до эпохи Маккавеев и во время Маккавейского восстания проявили себя как 
ревностные борцы с языческими оккупантами. На первый взгляд они были очень набожными и 
придерживались строгих правил относительно всего внешнего: одежды, постов, публичных молитв и 
публичных пожертвований. При такой внешней религиозности они игнорировали самое главное. У 
них не было ни верного понимания, ни нового рождения, ни покаяния – ничего, связанного с 
подлинным спасением человека. 

Именно книжники и фарисеи являлись главными противниками нашего Господа.  В 6-м стихе 
2-й главы Марк делает первое упоминание о противостоянии между Христом и религиозными 
вождями. Вообще, начиная с 1-го стиха 2-й главы и до 5-го стиха 3-й главы, Марк повествует о пяти 
столкновениях Иисуса с религиозными лидерами в Галилее. Евангелист упоминает об этих 
столкновениях не в хронологической последовательности. Первое столкновение было связано с 
властью Христа над грехом (2:1-12) – это обвинение в богохульстве. Второе столкновение 
последовало за призванием мытаря Матфея (2:15-17). Фарисеи обвиняли Иисуса в общении с 
мытарями и грешниками – это обвинение в аморальности. Третье столкновение возникло из-за того, 
что ученики Христа не постились регулярно, как предписывали книжники и фарисеи (2:18-22). 
Четвертое столкновение связано с обвинением в нарушении субботы, после того как Иисус 
совершил публичное исцеление (3:1-5). В 6-м стихе 3-й главы Марк подводит итог всех этих 
противостояний. 

«Фарисеи, выйдя, немедленно составили с иродианами совещание против Него, как бы погубить 

Его» (Мк. 3:6). 
Религиозные вожди проводят совещание со светской политической партией иродиан. 

Основной вопрос совещания: как погубить Иисуса из Назарета. Книжники и фарисеи только внешне 
казались праведными и глубоко верующими. Реально же они были злыми законниками, 
ненавидевшими Сына Божьего и страстно желавшими погубить Его.  

Сегодня мы говорили о первом столкновении Иисуса с религиозными лидерами Галилеи. 
Когда Иисус объявил о прощении грехов, их реакция была крайне негативной. Они ничего не 
сказали Иисусу, но при этом подумали («…и помышляли в сердцах своих»). Мысли книжников и 
фарисеев, открытые для Христа, обвиняли Сына Божьего в богохульстве. 

«…что Он так богохульствует? кто может прощать грехи, кроме одного Бога?» (Мк. 2:7). 
Обвинение в богохульстве являлось очень серьезным обвинением, которое наказывалось 

смертной казнью, за него побивали камнями. В том, что никто, кроме Бога, не может прощать грехи, 
книжники были совершенно правы. Неправы они были в своем упрямом нежелании признать Иисуса 
Мессией и Богом. Они не просто ошибались, а именно сознательно противились, несмотря на 
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многочисленные чудеса. Казалось бы, религиозные вожди должны радоваться совершенному на их 
глазах прощению грехов, но они были главными видимыми противниками. 

Удивительно, но на протяжении всей истории церкви именно официальные 
высокопоставленные религиозные лидеры являлись и являются основными противниками 
истинного поклонения, покаяния и прощения грехов. Они противились, утверждая ложное 
богословие, требующее для прощения грехов индульгенцию, епитимью, молитвы умершим или 
официального отпущения грехов священниками. Все это скрывает подлинное понимание прощения 
грехов и делает его невозможным. 

Также противление прощению грехов проявляется в противодействии тем, кто проповедует 
истинное Евангелие, ведущее к спасению.  

Конечно, мы понимаем, кто скрывается за любым внешним противостоянием прощению 
грехов. Это дьявол. Поэтому за противлением книжников и фарисеев мы должны в первую очередь 
видеть его руку. Противясь Иисусу, пастыри Израиля выступают в роли слуг сатаны. Мы 
рассматриваем не противостояние сына плотника и книжников, а противостояние Сына Божьего и 
сатаны. Это – война за души! 

Это противостояние продолжается и по сей день. Сатана противится прощению грехов, 
клевещет на людей перед Богом (Отк. 12:10). Христос способствует прощению грехов, 
ходатайствует перед Богом (Рим. 8:34). И в наши дни, как только появляются люди, проповедующие 
Евангелие благодати, которое дает подлинное прощение грехов, начинается противостояние. И мы 
понимаем, что за всеми попытками препятствовать делу прощения грехов стоит сатана, а не просто 
люди или обстоятельства. 

Господь Иисус объявил о прощении грехов в присутствии противников, зная, что это им не 
понравится и приведет к решению убить Его. Мы, подражая Христу, должны смело проповедовать 
Евангелие, несмотря на возможное недовольство противников. Проповедь Евангелия, ведущая к 
прощению грехов, требует от нас быть готовыми к противостоянию, ожидать, что на нас так же 
будут клеветать, как клеветали на нашего Господа. 

 
На недовольство книжников Иисус дает прекрасный ответ. Прочитаем в заключение стихи 8-

12. Эти стихи описывают... 
 

IIIIII..  ППООДДТТВВЕЕРРЖЖДДЕЕННИИЕЕ  ВВЛЛААССТТИИ  ППРРООЩЩААТТЬЬ  ГГРРЕЕХХИИ  
 
«Иисус, тотчас узнав духом Своим, что они так помышляют в себе, сказал им: для чего так 
помышляете в сердцах ваших? Что легче? сказать ли расслабленному: прощаются тебе грехи? 
или сказать: встань, возьми свою постель и ходи? Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий 
имеет власть на земле прощать грехи, - говорит расслабленному: тебе говорю: встань, возьми 
постель твою и иди в дом твой. Он тотчас встал и, взяв постель, вышел перед всеми, так что 

все изумлялись и прославляли Бога, говоря: никогда ничего такого мы не видали» (стихи 8-12). 
 
Иисус подтверждает Свою власть над грехом при помощи двух чудес. Во-первых, Он 

демонстрирует способность читать мысли. 
«Иисус, тотчас узнав духом Своим, что они так помышляют в себе, сказал им: для чего так 

помышляете в сердцах ваших?» (стих 8). 
Ветхий Завет утверждал, что только Бог знает мысли человека. 
«Ибо Я [знаю] деяния их и мысли их; и вот, приду собрать все народы и языки, и они придут и 

увидят славу Мою» (Ис. 66:18). 
«…ибо вот Он, Который образует горы, и творит ветер, и объявляет человеку намерения его, 
утренний свет обращает в мрак, и шествует превыше земли; Господь Бог Саваоф - имя Ему»  
(Ам. 4:13). 
Только Бог способен знать намерения сердца. Нет библейских свидетельств того, что дьявол 

и, тем более, человек способны на это. 
Во-вторых, подтверждая Свою власть над грехом, Иисус не только демонстрирует 

способность читать мысли, но и способность исцелять. 
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«Что легче? сказать ли расслабленному: прощаются тебе грехи? или сказать: встань, возьми 

свою постель и ходи?» (стих 9). 
Объявить о прощении грехов легче, так как на человеческом уровне свершившееся проверить 

невозможно, а объявить об исцелении парализованного сложно, так как такое проверить на 
человеческом уровне легко. Иисус как бы говорит: «Я не являюсь религиозным шарлатаном, 
который при виде тяжело больного парализованного прячет свою неспособность исцелять за 
громкими фразами: «Чадо! Прощаются тебе грехи твои». 

«Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет власть на земле прощать грехи, - говорит 
расслабленному: тебе говорю: встань, возьми постель твою и иди в дом твой. Он тотчас встал и, 
взяв постель, вышел перед всеми, так что все изумлялись и прославляли Бога, говоря: никогда 

ничего такого мы не видали» (стихи 10-12). 
Исцеление парализованного было видимым подтверждением свершившегося невидимого 

прощения грехов. Если бы Иисус объявил о прощении грехов, являясь обычным человеком, это 
действительно было бы богохульством, так как никто, кроме Бога, не имеет на это права. Но Тот, 
Кто читает мысли и мгновенно исцеляет парализованного, не богохульствует, претендуя на власть, 
которой обладает только Бог, потому что Сам является Богом.  

Иисус не только простил и исцелил страдающего человека, но и пристыдил религиозных 
вождей. Это первая победа в первом из описанных Марком противостояний. Господь Иисус 
подтвердил Свою власть над грехом при помощи чудес и этим пристыдил Своих противников. 

Сегодня христиане должны подтверждать власть Сына Божьего над грехом своими 
измененными жизнями, благочестием, святостью и этим стыдить всех противников истины. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
В заключение мне хотелось бы обратиться к тем, кто не получил прощение грехов, живет под 

бременем вины перед Богом, не имеет мира в сердце, покоя и радости, движется в погибель, в ад, 
где будет вечно платить за свои грехи, бесконечно страдая под гневом великого и святого Бога.  

Изо всех сил старайтесь получить прощение грехов. Берите пример со стремления 
парализованного и его помощников, разбирающих крышу дома, чтобы только встретиться с 
Иисусом. 

Не попадите в сети противников истинного прощения. Больной и его друзья не пошли к 
религиозным вождям Израиля. Они не искали у них помощи, видимо, разобравшись в их 
несостоятельности, они игнорировали лжепастырей и обратились к истинному Пастырю. 

Придите с просьбой о прощении к Тому, Кто доказал Свою власть над грехом! 
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Евангелие от Марка 
 

  

ООТТННООШШЕЕННИИЕЕ  КК  ГГРРЕЕШШННИИККААММ  
ММКК..  22::1133--1177  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Откройте, пожалуйста, 2-ю главу Евангелия от Марка. Как уже было сказано в предыдущей 
проповеди, 2-я глава и начало 3-й описывают пять столкновений Христа с книжниками и фарисеями. 
Первое столкновение, связанное с объявлением Господа о прощении грехов парализованного, мы 
рассмотрели в прошлый раз. А сегодня мы рассмотрим второе столкновение, связанное с 
призванием Левия (Матфея). Прочитаем о том, как это произошло. 

«И вышел [Иисус] опять к морю; и весь народ пошел к Нему, и Он учил их. Проходя, увидел Он Левия 
Алфеева, сидящего у сбора пошлин, и говорит ему: следуй за Мною. И [он], встав, последовал за 
Ним. И когда Иисус возлежал в доме его, возлежали с Ним и ученики Его и многие мытари и 
грешники: ибо много их было, и они следовали за Ним. Книжники и фарисеи, увидев, что Он ест с 
мытарями и грешниками, говорили ученикам Его: как это Он ест и пьет с мытарями и грешниками. 
Услышав [сие], Иисус говорит им: не здоровые имеют нужду во враче, но больные; Я пришел 

призвать не праведников, но грешников к покаянию» (Мк. 2:13-17). 
Одним из признаков законнической религии является презрительное, надменное, 

высокомерное отношение к грешникам. Законническая религия подразумевает соблюдение 
определенных строгих правил, благодаря которым человек надеется обрести спасение. 
Естественная плотская реакция законника на тех, кто не соблюдает эти правила, – презрение и 
осуждение. Такое презрение отличало книжников и фарисеев. Послушайте, как они отзывались о 
простых людях: «Но этот народ невежда в законе, проклят он» (Ин. 7:49). 

Простых людей, неспособных запомнить и уж тем более исполнить многочисленные правила, 
основанные на фарисейском толковании закона, они считают людьми второго сорта, проклятой 
необразованной чернью. Но отношение к мытарям, грешникам и блудницам было еще более 
негативным. В 15-й главе Евангелия от Луки Господь рассказывает три притчи: притчу о потерянной 
овце (стихи 4-7), притчу о потерянной драхме (стихи 8-10), притчу о блудном сыне, его отце и брате 
(стихи 11-32). Все эти притчи показывают радость Бога о спасении грешников. Господь радуется 
спасению одного грешника подобно тому, как пастух радуется, найдя потерянную овцу; женщина 
радуется, найдя монету; отец радуется возвращению блудного сына. Эта радость находится в 
резком контрасте с недовольством фарисеев. Фарисеи не радовались спасению грешников, они их 
ненавидели. 

Притчи о потерянной овце и потерянной драхме говорят только о заблудших грешниках и 
радости Бога об их спасении. Но в притче о блудном сыне добавляется еще одно действующее 
лицо – старший сын, недовольный радостью отца по поводу возвращения младшего сына. Старший 
сын олицетворяет фарисеев, поведение которых и побудило Христа рассказать эту притчу. 
Недовольство старшего сына тем, что отец решил устроить пир по поводу возвращения младшего, 
демонстрирует недовольство фарисеев тем, что Иисус принимает грешников в общение. 

«Приближались к Нему все мытари и грешники слушать Его. Фарисеи же и книжники роптали, 

говоря: Он принимает грешников и ест с ними» (Лк. 15:1-2). 
Печально, но, несмотря на все предупреждения Писания, негативное отношение к грешникам 

не миновало тех, кто относит себя к последователям Господа. «Хью Редвуд рассказывает об одной 
женщине из портового района Лондона, которая пришла однажды на женское собрание. Она жила с 
китайцем, у нее был ребенок смешанной расы, которого она принесла с собой. Ей понравилось 
собрание, и она приходила снова и снова. И вот однажды к ней подошел викарий: «Я должен 
просить вас», – сказал он, – «не приходить больше». Женщина посмотрела на него с острой тоской. 
«Господин», – сказала она, – «я знаю, что я грешница, но разве уж грешнику никуда нельзя и 
пойти?»1  

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 56. 1984г. 
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Негативное отношение к грешникам можно заметить и среди членов известных нам 
евангельских церквей. В некоторых случаях христиан, воспитанных в нехристианских семьях и не 
имеющих верующих родственников, считают верующими второго сорта.  

Несколько лет назад молодому христианину, принадлежащему к известной семье, сыну 
служителя, запретили вступить в брак с новообращенной христианкой только из-за того, что она не 
принадлежала ни к одной из известных в общине семей, не имела верующих родственников.  

Нередко новообращенных презрительно называют «мирскими», противопоставляя тем, кто с 
детства посещает церковь. Мне известны случаи дискриминации среди церковной молодежи тех, 
кто не имеет родственников из числа христиан. За время пасторского служения мне приходилось не 
один раз утешать расстроенных до слез новообращенных из-за, мягко говоря,  недружелюбного 
отношения «церковных старожил». Что это такое? Что это за явление в церкви? Как этому 
противостоять? Как этого не допускать? 

Именно Слово Божие является лучшим средством для решения любых духовных проблем и 
защиты от любых заблуждений. Если мы хотим проверить свое отношение к грешникам, если мы 
хотим учиться правильному отношению к ним, лучшее, что мы можем сделать – это обратившись к 
Слову, учиться на правильном отношении Христа к грешникам и неправильном отношении 
книжников и фарисеев. 

 
Прежде всего, обратим внимание на... 
 

II..  ООТТННООШШЕЕННИИЕЕ  ХХРРИИССТТАА  
 
«И вышел [Иисус] опять к морю; и весь народ пошел к Нему, и Он учил их. Проходя, увидел Он Левия 
Алфеева, сидящего у сбора пошлин, и говорит ему: следуй за Мною. И [он], встав, последовал за 
Ним. И когда Иисус возлежал в доме его, возлежали с Ним и ученики Его и многие мытари и 

грешники: ибо много их было, и они следовали за Ним» (стихи 13-15). 
 
После исцеления парализованного Иисус, возможно, из-за большого стечения народа идет к 

берегу Галилейского озера. Несомненно, учить там было гораздо удобнее, чем в тесном доме 
Симона и Андрея. Вообще, находясь в Галилее, Иисус неоднократно превращал побережье в 
учебный класс (Мк. 4:1). Слушатели вытягивались вдоль берега и находились в поле зрения 
Учителя. «Проходя» – видимо, Иисус продолжал обучение на ходу, что было обычным для раввинов, 
которые передвигались из одного населенного пункта в другой и вели назидательные беседы со 
своими учениками. 

«Проходя, увидел Он Левия Алфеева, сидящего у сбора пошлин» (стих 14(а)). 
Левий также известен под именем Матфей. В 3-й главе Марк, перечисляя имена апостолов, 

называет Левия Матфеем (Мк. 3:18). Левий, или Матфей, является автором евангелия от Матфея. 
Матфей – человек, обладавший худшей репутацией из всех двенадцати учеников. Такую репутацию 
он приобрел благодаря своей профессии. Матфей был мытарем. Для того чтобы стать мытарем, 
человек должен был купить у представителей римской власти право на сбор налогов. Обладая 
правом на сбор налогов, мытари, как правило, брали с людей больше, чем необходимо, а разницу 
клали себе в карман. За деньги мытари нанимали себе в помощники «крепких мужчин», которые 
знали, как заставить платить тех, кто пытался от этого уклониться. 

Мытари были разными. Одни мытари собирали налоги на недвижимое имущество, 
подоходный и подушный налог. Ставки этих налогов были фиксированными, поэтому и брать 
больше, чем требовалось, было трудно. Другие мытари собирали налоги на импорт, экспорт и на 
товары, продававшиеся на местных рынках. 

Через Капернаум проходил крупный торговый путь, соединяющий Дамаск со 
Средиземноморьем. У мостов, перекрестков и дорог можно было увидеть столы, за которыми 
сидели мытари и брали налоги с повозок, перевозивших товары. Нередко столы мытарей 
оказывались заваленными деньгами, вокруг столов можно было увидеть рыбу и другие продукты и 
товары, которыми рассчитывались некоторые люди. Свои ставки мытари, сидящие вдоль дорог, 
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определяли сами. Многие люди не знали официальных цен, что позволяло мытарям обманывать 
окружающих, чрезмерно преувеличивая сумму налога, требуемого римскими властями. Именно 
таким мытарем был Матфей. Именно таких мытарей народ ненавидел больше всего. 

В отличие от Закхея, который являлся начальником мытарей (Лк. 19:2), Матфей работал 
непосредственно с людьми, знавшими его в лицо, из-за чего таких мытарей ненавидели больше, 
чем начальников. Их ненавидели не только из-за того, что они ухудшали материальное положение 
простых людей своими поборами. Ненависть к мытарям имела религиозный подтекст. В связи с тем, 
что мытари собирали деньги для языческого правительства, к мытарям относились как к 
предателям истинной религии, потому что считалось, что какая-то часть собранных средств могла 
идти на строительство, содержание и реконструкцию языческих храмов. К тому же, считалось, что 
только истинный Бог может править Израилем, поэтому правление языческих оккупантов 
воспринималось как восстание против Бога.  

Естественно, евреев, идущих на службу к оккупантам, считали худшими людьми, врагами 
Израиля. К мытарям относились хуже, чем к римским солдатам, так же, как во время Великой 
Отечественной Войны предателей, перешедших на службу к немецким захватчикам, ненавидели 
больше, чем обычных немецких солдат. Мытари постоянно чувствовали ненависть народа. Никто не 
хотел с ними дружить, разделять близкое общение. К мытарю относились не лучше, а даже хуже, 
чем к язычнику. Мытарю даже не разрешалось входить в синагогу. Мытарь не мог поклоняться Богу 
в храме, не мог приносить жертвы. В храме ему не разрешалось проходить дальше двора 
язычников. В обычной жизни люди сторонились мытарей, избегали их и удалялись от разговоров с 
ними. Люди даже боялись прикоснуться к грешникам, считалось, что тогда они становились 
ритуально нечистыми. Мытари привыкали держаться вдали от простых людей и разделяли общение 
лишь с себе подобными. 

Именно такому изгою общества Иисус не просто протянул руку общения, а сделал его Своим 
ближайшим учеником. Господь призвал Матфея к ученичеству. Призыв Христа был суверенным. 
Господь из всех мытарей избрал именно этого. Господь решил, что среди Его учеников будет 
мытарь, что само по себе уже является проявлением Его суверенной воли. 

Призыв Христа был также эффективным. Иисус только сказал Ему: «...следуй за Мною». И он 
последовал за Ним. 

Подойдите в наши дни к какому-нибудь таможеннику или работнику налоговой инспекции и 
предложите ему следовать за вами. Пойдет ли он? Оставит ли он свою работу мгновенно? Я думаю, 
что нет. Почему же Матфей оставил? Потому что, когда Бог призывает грешника Своим 
эффективным призванием, грешник повинуется. 

О непреодолимости Своего призыва Бог ясно говорит: «Все, что дает Мне Отец, ко Мне 

придет» (Ин. 6:37).  
О непреодолимости Божьего призыва писал Павел: «А кого Он предопределил, тех и призвал, а 

кого призвал, тех и оправдал; а кого оправдал, тех и прославил» (Рим. 8:30). 
Почему же в призыве Христа не было изложения Благой вести, не было акцента на нужде 

человека в покаянии? Мы знаем, что человек не может быть призван, если он не понимает Благой 
вести, и не может обратиться, если не признает себя грешником. Скорее всего, Матфей понимал 
Благую весть и признавал себя грешником. Как известно, он прекрасно знал Слово, Ветхий Завет. В 
своем Евангелии он цитирует его около ста раз. Как предполагают некоторые толкователи, он 
изучал Ветхий Завет самостоятельно. Но по-другому и быть не могло, так как двери всех синагог 
были перед ним закрыты. Вероятно, Матфея мучила совесть, он читал Писание и продолжал 
работать. Также Матфей не мог не слышать об удивительном Учителе, исцеляющем больных, 
прощающем грехи и проповедующем Евангелие покаяния. Сопоставление Матфеем знаний Ветхого 
Завета с услышанным об Иисусе уже было достаточным для понимания истины. И теперь, когда 
известный Учитель обратил на него, последнего грешника, Свое внимание, Его призыв пробудил в 
нем веру и желание следовать за Ним. 

Господь не излагал в Своем призыве Благую весть, потому что Матфей уже понимал ее. 
Радость спасения настолько охватила мытаря, что он решил устроить в своем доме праздник. 
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«И когда Иисус возлежал в доме его, возлежали с Ним и ученики Его и многие мытари и грешники: 

ибо много их было, и они следовали за Ним» (Мк. 2:15). 
Пригласить на свой праздник Матфей мог только мытарей и грешников, потому что больше 

никто с ним не общался и не мог прийти в его дом. Но самый святой и праведный Человек, 
Богочеловек пришел. Несомненно, Иисус был самым почетным гостем на этом приеме. Согласно 
распространенным в то время нормам поведения, поддерживаемым фарисеями, благочестивый 
человек никогда не стал бы общаться с мытарями и блудницами. А о том, чтобы раввин пришел в 
дом к мытарю, да еще и ел бы с его друзьями, вообще не могло быть и речи. Следуя за 
повествованием евангелиста Марка, вообще создается впечатление, что Иисус притягивал к Себе 
худших людей, изгоев общества. Недавно Он прикоснулся к ритуально нечистому, больному 
опасной болезнью – прокаженному – и исцелил его. Затем исцелил парализованного. И вот теперь 
призвал в близкие ученики мытаря. 

Отношение Христа к грешникам очевидно. Господь любил грешников, сострадал и 
благовествовал им. В Его лице грешники видели Того, Кто гораздо ближе к ним, чем фарисеи или 
даже самые обычные люди. Неудивительно, что за Сыном Божьим закрепилась репутация друга 
грешников. 

Необходимо понимать, что Иисус общался с грешниками, не одобряя их образ жизни, а 
обличая грех и призывая к покаянию. Согласно 2Кор. 6:14-18, христиане не могут разделять близкое 
духовное общение с нечестивыми. Но христиане должны любить грешников, не любя их греховный 
образ жизни, и свидетельствовать им об истине. 

Напоминаю, что наше отношение к грешникам, к обычным неверующим людям и к тем, кто, 
называясь братом, претендуя на звание верующего, живет в грехе, должно отличаться (1Кор. 5:9-
11). С первыми мы можем принимать пищу, иметь близкое общение, со вторыми – нет. 

Отношение Христа к грешникам понятно. Мы можем сравнить Его с нашим отношением к 
пьяницам, наркоманам, гомосексуалистам и уголовникам, для того чтобы проверить, насколько мы 
близки к состраданию Спасителя. 

 
А теперь обратим наше внимание на... 
 

IIII..  ООТТННООШШЕЕННИИЕЕ  ККННИИЖЖННИИККООВВ  ИИ  ФФААРРИИССЕЕЕЕВВ  
 
«Книжники и фарисеи, увидев, что Он ест с мытарями и грешниками, говорили ученикам Его: как 
это Он ест и пьет с мытарями и грешниками. Услышав [сие], Иисус говорит им: не здоровые 
имеют нужду во враче, но больные; Я пришел призвать не праведников, но грешников к покаянию» 
(стихи 16-17). 
 
Отношение книжников и фарисеев очень хорошо видно в их осуждении Иисуса. 
«Книжники и фарисеи, увидев, что Он ест с мытарями и грешниками, говорили ученикам Его: как 

это Он ест и пьет с мытарями и грешниками» (Мк. 2:16). 
Конечно, книжники и фарисеи пришли к дому мытаря не для того, чтобы послушать 

наставление Сына Божьего, они пришли, чтобы обвинить Его. 
Важно заметить, что свои обвинения они высказывают не самому Иисусу, а Его ученикам. В 

этом проявляется излюбленная стратегия дьявола и всех его слуг, которая состоит в том, чтобы 
подорвать доверие учеников к благочестивому учителю, чтобы заставить сомневаться в нем, 
подозревать его. Такую же тактику сатана использовал для разрушения коринфской церкви. Он 
заслал в нее своих людей под видом истинных служителей, которые оклеветали Павла, и церковь, 
поверив их клевете, стала на путь разрушения. 

Обвинения фарисеев против Христа действительно выглядели очень серьезными и могли, по 
их мнению, навсегда отвратить учеников от их Учителя: «Как благочестивый человек может есть и 
пить с мытарями и грешниками?» Это значит, что Он поддерживает их занятия, работу на 
оккупантов-язычников. Это значит, что Он ритуально оскверняется, прикасаясь к ним, к предметам, к 
которым они прикасались, и вкушая пищу, которую они трогали своими руками. Вот какие выводы 
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должны были сделать ученики, размышляя над вопросом: «Как Он ест и пьет с мытарями и 
грешниками?» По мнению фарисеев, это единственно верные выводы. 

Пытаясь очернить Христа в глазах учеников, фарисеи демонстрируют этим свое отношение к 
грешникам. Они настолько их не любят, презирают, что совершенно не заботятся об их душах. Они 
просто используют грешников, как разменную монету в своей религиозной игре, в своем 
противостоянии Сыну Божьему. Такое отношение книжников и фарисеев к грешникам очень хорошо 
видно в следующих обличительных Словах Христа. 

«Услышав [сие], Иисус говорит им: не здоровые имеют нужду во враче, но больные; Я пришел 

призвать не праведников, но грешников к покаянию» (Мк. 2:17). 
Услышав, как эти лжепастыри смущают Его учеников, наш Господь вмешался и дал 

достойный ответ, который можно перефразировать так: «Я так же, как и вы, признаю мытарей и 
грешников больными, то есть порочными, падшими. Но в отличие от вас Я не только определяю 
диагноз, но и предлагаю лечение». Иисус обвинил пастырей в жестокосердии, нелюбви к людям: 
«Вы самоправедные и жестокие. Вы признаете их греховность, но ничего не делаете, чтобы им 
помочь». 

Несомненно, возмущаясь близким общением Иисуса с грешниками, книжники и фарисеи 
намекали на следующее:  «Если бы Он был настоящим Мессией, Он в первую очередь общался бы 
с нами, благочестивыми людьми, устраивал бы приемы в нашу честь, а не общался бы с этими 
нечестивцами». В блестящем ответе Христа заметна реакция на подобное обвинение: «Врач для 
больных, а спасение для грешников. Если вы не признаете себя грешниками, тогда не удивляйтесь, 
что Я не призываю вас». 

«Я пришел призвать не праведников, а грешников к покаянию». 

Конечно же, фарисеи не были праведниками, но считали себя таковыми. На самом деле они 
были гордыми грешниками, злыми законниками. Мытари признавали себя грешниками и нуждались 
в спасении. 

Книжники и фарисеи до такой степени не любили грешников, что даже учили, будто мытарям 
нельзя проповедовать Слово Божье, и сами никогда этого не делали. Они хотели лишь обвинить 
Иисуса в общении с грешниками, но души самих грешников их совершенно не беспокоили. Они 
были пасторами, которые верно определяли бедственное состояние людей, но ничего не делали 
для облегчения их положения. 

Урок для нас очевиден: истинное служение состоит не в том, чтобы осуждать упавших, а в 
том, чтобы помогать им подняться. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Сегодня мы рассмотрели отношение Христа к грешникам и отношение книжников и фарисеев. 
Каким является ваше отношение? Ответ на этот вопрос может показать, чьим 

последователем вы являетесь. Последователи Христа любят грешников, сострадают им, молятся за 
них, свидетельствуют им, желают им спасения. Последователи книжников и фарисеев презирают 
грешников, превозносятся над ними, унижают их. Такое отношение является признаком 
необращенного самоправедного законника. 

Подражайте Христу, сострадая грешникам и призывая их к покаянию. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Наступило время библейской проповеди. Проповедь – это чтение Писания, за которым 
следует толкование. О таком понимании проповеди говорит Библия: «И читали из книги, из закона 

Божия, внятно, и присоединяли толкование, и [народ] понимал прочитанное» (Неем. 8:8). 
Проповедь должна начинаться с чтения Писания. Откроем вторую главу Евангелия от Марка и 

прочитаем стихи с 18-го по 22-й: 
«Ученики Иоанновы и фарисейские постились. Приходят к Нему и говорят: почему ученики 
Иоанновы и фарисейские постятся, а Твои ученики не постятся? И сказал им Иисус: могут ли 
поститься сыны чертога брачного, когда с ними жених? Доколе с ними жених, не могут поститься, 
но придут дни, когда отнимется у них жених, и тогда будут поститься в те дни. Никто к ветхой 
одежде не приставляет заплаты из небеленой ткани: иначе вновь пришитое отдерет от старого, 
и дыра будет еще хуже. Никто не вливает вина молодого в мехи ветхие: иначе молодое вино 
прорвет мехи, и вино вытечет, и мехи пропадут; но вино молодое надобно вливать в мехи новые».  

В этом отрывке противостояние Христу связано с более глубоким вопросом, чем вопрос 
соблюдения регулярных постов. Оно связано с отношением Христа ко всем законническим 
традициям вообще. Регулярные посты, практикуемые фарисеями, были лишь одной из таких 
традиций. Перед нами две совершенно противоположные позиции: Евангелие благодати и 
законнические традиции. Фарисейские ученики, а также ученики Иоанна являются сторонниками 
законнических традиций. Они были уверены, что постоянное ритуальное омовение, соблюдение 
еженедельных постов, отказ от медицинской помощи по субботам и все, чему учили фарисеи, 
является обязательным для всякого благочестивого человека, стремящегося иметь правильные 
отношения с Богом. Господь Иисус Христос со Своими учениками является сторонником Евангелия 
благодати. Он полностью игнорирует все законнические традиции Своего времени. Он не 
соблюдает ритуальное омовение рук перед едой, игнорирует еженедельные посты и очень часто 
исцеляет по субботам. 

В наши дни эти две позиции также существуют. Евангелие благодати утверждает спасение, не 
зависящее от соблюдения традиций, обрядов и церемоний. Оно делает акцент на изменении 
сердца человека. Сторонники же законнических религий связывают спасение с соблюдением своих 
традиций. Они делают чрезмерный акцент на внешнем и второстепенном, игнорируя основное – 
сердце. Они пытаются достичь изменений в поведении людей при помощи внешних манипуляций. 
Законнические традиции, как правило, каким-то образом связаны с Писанием и даже маскируются 
под его требования. Некоторые из них основаны на заблуждениях, осуждаемых в Писании. 

Вы знаете, я уже долгое время не удивлялся, встречаясь с представителями разных церквей, 
слушая различные точки зрения. Но недавно меня очень сильно удивил один человек. Посещая 
церковь несколько десятков лет и находясь в руководстве одного из баптистских союзов, он 
убеждал меня в необходимости обрезания для угождения Богу. Хотя Павел утверждал обратное: 
«Еще свидетельствую всякому человеку обрезывающемуся, что он должен исполнить весь закон» (Гал. 
5:3). 

Законнические традиции могут преувеличивать требования Библии. Например, в Писании 
сказано об одежде верующего: 

«…в приличном одеянии, со стыдливостью и целомудрием, украшали себя не плетением [волос], не 

золотом, не жемчугом, не многоценною одеждою» (1Тим. 2:9). 
Бог ничего не детализирует, ограничиваясь общими наставлениями. Но некоторые церкви 

развивают на основании нескольких слов Писания подробное учение относительно одежды, а затем 
на основании этого самостоятельно разработанного учения определяют, кто христианин, а кто нет. 
В одной деноминации, известной для многих, таким образом возникла традиция одеваться согласно 
моде 60-х годов XX века. Любое отклонение от этой моды считается грехом и признаком 
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неверующего человека. Увлеченные законничеством всегда преувеличивают библейские заповеди 
и пытаются учить более строго, чем Библия. 

Законнические традиции могут не только основываться на заблуждениях, осуждаемых 
Писанием, не только преувеличивать его требования, но даже призывать к исполнению заповедей 
Писания только с определенной частотой. Например, Библия прямо повелевает: совершать 
публичные молитвы (1Тим. 2:8), иметь определенный порядок богослужения (1Кор. 14:26), но 
Писание не уточняет, как часто необходимо молиться вслух, сколько псалмов петь, предоставляя 
свободу, чтобы не сделать из формы закон. Во многих церквах сложились традиции совершать 
молитвы во время богослужения и петь четыре гимна. Основано ли это на учении Библии? Да! Петь 
гимны и совершать три общие молитвы может быть хорошей традицией. Однако, если 
представители этих церквей будут думать, что именно это количество является самым угодным 
Богу, да еще и начнут осуждать церкви, в которых на богослужении больше поют или меньше 
молятся, это значит, что их основанная на Писании традиция стала законнической нормой. 

Во многих семьях сложились хорошие традиции молиться перед каждым приемом пищи. Это 
основано на словах Писания: «Непрестанно молитесь. За все благодарите: ибо такова о вас воля 

Божия во Христе Иисусе» (1Фес. 5:17-18). Но если молящиеся каждый раз перед приемом пищи 
начнут считать себя более святыми, чем те, кто не всегда молится перед едой или осуждать того, 
кто выпил чашку кофе без молитвы, это значит, что их основанная на Писании традиция стала 
законом. Потому что, призывая молиться, Писание не указывает, сколько молитв вслух и по каким 
случаям христианин должен совершать ежедневно. 

Когда вы видите человека, который определяет признаки истинной церкви количеством 
произнесенных проповедей, спетых гимнов и совершаемых молитв, знайте, что это человек, 
увлеченный законническими традициями. Когда вы встречаете человека, определяющего спасение 
ближних, их благочестие диетическими ограничениями, одеждой и количеством детей, рожденных в 
браке, знайте, что это человек, увлеченный законническими традициями.  

Приверженность законническим традициям говорит о том, что человек либо неверующий, 
либо слабый, плотской, духовно незрелый, не знающий Писание верующий. Духовно зрелый 
христианин никогда не будет увлечен законническими нормами. Он игнорирует традиции, не 
основанные на Писании, и никогда не позволяет даже основанным на Писании традициям занимать 
центральное место в своей духовной жизни, не позволяет внешним действиям вытеснять 
понимание внутреннего сердечного преклонения перед Богом, которое является основанием 
истинного послушания. 

Опасность законнических традиций нельзя недооценивать. Они могут удерживать 
необращенного человека в сетях самоправедности, препятствуя его спасению, они могут остановить 
рост верующего и надолго оставить его в духовном младенчестве. 

Как и во времена Христа, в наши дни Евангелие благодати и законнические традиции  
утверждаются одновременно. Для того чтобы каждый из нас твердо стоял на стороне Евангелия 
благодати, не увлекаясь законническими традициями, а также мог противостоять сторонникам этих 
традиций и отражать их нападки, необходимо знать, что эти две противоположные позиции не могут 
мирно сосуществовать и не могут быть объединены. Чтобы яснее увидеть их конфронтацию и их 
несовместимость, обратимся к тексту. 

 
 
Рассматривая стихи 18-20, можно увидеть конфронтацию между Евангелием благодати и 

законническими традициями. 
 

II..  ККООННФФРРООННТТААЦЦИИЯЯ  
 
«Ученики Иоанновы и фарисейские постились. Приходят к Нему и говорят: почему ученики 
Иоанновы и фарисейские постятся, а Твои ученики не постятся? И сказал им Иисус: могут ли 
поститься сыны чертога брачного, когда с ними жених? Доколе с ними жених, не могут поститься, 

но придут дни, когда отнимется у них жених, и тогда будут поститься в те дни» (стихи 18-20). 
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Сразу необходимо подчеркнуть, что речь идет не обо всех учениках Иоанна Крестителя, а 
только о неверующих. Часть Иоанновых учеников не уверовала в Иисуса и продолжала соблюдать 
фарисейские традиции. Слово Божие, Ветхий Завет требовал от правоверных иудеев поститься 
один раз в год в день очищения (Лев. 16:29-31). Поститься более одного дня в году Писание не 
требовало. Однако, согласно фарисейской традиции, поститься следовало два раза в неделю, 
каждый понедельник и четверг, потому что именно в четверг Моисей взошел на гору для получения 
скрижалей закона, а в понедельник спустился с горы. Обратите внимание на огромный контраст: 
Писание требовало поститься один раз в году, а фарисеи – сто. Свои посты, как пожертвования и 
молитвы, фарисеи исполняли напоказ. 

«…все же дела свои делают с тем, чтобы видели их люди: расширяют хранилища свои и 

увеличивают воскрилия одежд своих» (Мф. 23:5). 
О постах фарисеев Иисус упоминал в Нагорной проповеди: «Также, когда поститесь, не будьте 

унылы, как лицемеры, ибо они принимают на себя мрачные лица, чтобы показаться людям постящимися. 

Истинно говорю вам, что они уже получают награду свою» (Мф. 6:16). 
Работая на публику, фарисеи в дни поста, которые совпадали с базарными днями, 

привлекающими толпы народа на улицы для покупок, выглядели как актеры. Они надевали худшую 
одежду, разорванную и запачканную, посыпали головы прахом и пеплом. Некоторые даже красили 
лица белой краской, чтобы выглядеть более усталыми и страдающими. Только представьте, каких 
огромных усилий все это требовало. Каждый понедельник и четверг ничего не есть и не пить с 
шести утра до шести часов вечера, носить разорванную одежду, красить лицо краской, ходить с 
печальным видом. И так из недели в неделю, из месяца в месяц, из года в год. 

В отличие от фарисеев и их последователей, ученики Иисуса, как и Он Сам, не постились по 
понедельникам и четвергам. Они не соблюдали ни одной из важнейших традиций. Неудивительно, 
что это вызвало недоумение тех, кто соблюдал посты: «Почему ученики Иоанновы и фарисейские 
постятся, а Твои нет?» (согласно правилам того времени, учитель был ответственен за учеников). 

Итак, вопрос задан, открытая конфронтация сторонников законнических традиций и Евангелия 
благодати началась. Причина такой конфронтации очевидна: сторонники законнических традиций 
ненавидят всякого, кто игнорирует их пустые и бессмысленные традиции. 

Представьте себе человека, который годами постился два раза в неделю. Это убеждало его, 
что он на правильном пути, помогало самоутвердиться. Это раздувало его религиозную гордость и 
самоправедность. Это было для него видимым действием, которое отличало его от прочих людей, 
грешников. Вспомните фарисея, молящегося в храме. 

«Фарисей, став, молился сам в себе так: Боже! благодарю Тебя, что я не таков, как прочие люди, 
грабители, обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь: пощусь два раза в неделю, даю десятую 

часть из всего, что приобретаю» (Лк. 18:11-12). 
И вдруг появляется Иисус из Назарета, претендующий на власть от Бога, творящий чудеса, 

произносящий великие проповеди, но не соблюдающий традиций и этим утверждающий, что с 
Богом можно иметь правильные отношения без них. Скажите, как законник будет относиться к тому, 
кто игнорирует все его религиозные достижения? Ненавидеть! 

Отражая атаку сторонников законнических традиций, Господь говорит: «И сказал им Иисус: 
могут ли поститься сыны чертога брачного, когда с ними жених? Доколе с ними жених, не могут 

поститься, но придут дни, когда отнимется у них жених, и тогда будут поститься в те дни» (Мк. 2:19-
20). Этими словами Иисус утверждает следующее: «Я не против поста вообще, просто позвольте 
нам самим определять, когда нам поститься. Сейчас время не для поста и плача, а для радости». Я 
хочу обратить ваше внимание на то, что время первого пришествия Христа было временем великой 
радости для всех верующих. Но для законников оно оставалось временем поста и плача.  

Уныние характерно для всех законнических церквей. В церкви, твердо держащейся доктрин 
благодати, на похоронах больше радости, чем в законнической церкви на обычном богослужении. 

Иисус иллюстрирует свою точку зрения, описывая обычный брачный пир. Сразу после 
свадьбы наступал брачный пир, его средняя продолжительность составляла семь дней. Жених и 
невеста присутствовали на нем. Приглашенные на свадьбу не постились и не работали. Радостные 
дни брачного пира не могли включать в себя траурные дни поста. Отвечая на вопрос, Иисус 
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сравнивает Себя с женихом, а время, проведенное с учениками, – с пиром. Это время для радости, 
а не для печали. Но время печали наступит, и тогда пост будет уместен. 

«…но придут дни, когда отнимется у них жених, и тогда будут поститься в те дни» (Мк. 2:20). 
Слово, переведенное как «отнимется», происходит от греческого «апайро». Данное слово 

означает «забирать, внезапно выхватывать, резко перемещать» (это первое указание на крестную 
смерть в Евангелии от Марка). Арест и распятие Сына Божьего станет тяжелым временем скорби 
для учеников. Кульминация в противостоянии законнических традиций и Евангелия благодати 
наступит в момент распятия Сына Божьего. Сейчас законники только спрашивали, почему Иисус не 
соблюдал их традиций, а потом они убьют Его за это. Законники так сильно могут ненавидеть 
представителя Евангелия благодати, что готовы даже убить Его. Фарисеям проще убить Мессию, 
чем признать себя духовными банкротами, а свои законнические традиции пустыми и неуместными. 

Когда вы слышите нападки законников на представителей Евангелия благодати, их клевету, 
злобные обвинения, лукавые подозрения, пусть вас это не удивляет, не смущает, не сбивает с 
истинного пути, это продолжающаяся конфронтация, начавшаяся еще во времена Христа. 

Рассматривая стихи 18-20, мы увидели конфронтацию между Евангелием благодати и 
законническими традициями. 

 
А теперь рассмотрим стихи 21-22, чтобы увидеть их несовместимость. 
 

IIII..  ННЕЕССООВВММЕЕССТТИИММООССТТЬЬ  
 
«Никто к ветхой одежде не приставляет заплаты из небеленой ткани: иначе вновь пришитое 
отдерет от старого, и дыра будет еще хуже. Никто не вливает вина молодого в мехи ветхие: 
иначе молодое вино прорвет мехи, и вино вытечет, и мехи пропадут; но вино молодое надобно 

вливать в мехи новые» (стихи 21-22). 
 
Общаясь с представителями разных церквей, мне приходилось слышать: «Да, хорошо, что вы 

много проповедуете о благодати и активно работаете с людьми. Но знаете, чего вам не хватает?» И 
далее они совершенно искренне предлагали установить в нашей церкви какую-нибудь 
законническую норму, способную, по их мнению, укрепить церковь. Но это говорит о непонимании, 
что благодать и законничество несовместимы никаким образом. Господь Иисус очень ясно говорит 
об этом в следующих двух притчах. 

Первая притча. 
«Никто к ветхой одежде не приставляет заплаты из небеленой ткани: иначе вновь пришитое 

отдерет от старого, и дыра будет еще хуже!» (Мк. 2:21). 
Небеленая ткань, то есть новая, необработанная валяльщиком, значительно садится, 

сжимается после первой стирки. Если к ветхой одежде пришить заплату из такой ткани, тогда после 
первой же стирки заплата сядет, потянет на себя ветхую ткань, и дыра станет еще хуже. Как заплата 
из новой ткани несовместима с ветхой одеждой, так и учение Христа несовместимо с обрядовыми 
формами отступнического иудаизма. Этой притчей Господь говорит, что фарисейство 
реформировать нельзя, его можно только отвергнуть. 

В следующей притче Он говорит то же самое. 
«Никто не вливает вина молодого в мехи ветхие: иначе молодое вино прорвет мехи, и вино 

вытечет, и мехи пропадут; но вино молодое надобно вливать в мехи новые» (Мк. 2:22). 
Мехи – это кожаная емкость для хранения жидкостей: воды, молока или вина. Обычно их 

делали из козьей шкуры. С забитого животного сдирали шкуру, надрезая ее только в области шеи, 
живота и ног. Затем кожу замачивали в крепком соляном растворе и обезжиривали. Ножные 
отверстия герметично зашивались. Шея использовалась для наполнения мехов и завязывалась 
кожаным ремнем. Новые мехи обладали эластичностью, могли растягиваться, поэтому прекрасно 
подходили для хранения молодого вина. Молодое вино бродило, в результате чего образовывались 
газы, которые создавали давление, и мехи растягивались. Старые мехи теряли эластичность, не 
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могли больше растягиваться, поэтому совершенно не подходили для хранения молодого вина. Если 
бы кто-то влил молодое вино в старые мехи, он потерял бы и вино, и мехи. 

Религию обряда нельзя модернизировать, нельзя улучшить, нельзя приблизить к религии 
сердца. Ее можно только отвергнуть полностью, окончательно и бесповоротно. Евангелие 
благодати и законнические традиции так же несовместимы друг с другом, как несовместимы заплата 
из новой ткани и ветхая одежда, как несовместимы молодое вино и ветхие мехи. Люди, которые 
утверждают, что верят в спасение по благодати, но придерживаются законнических правил и 
традиций, пытаются совместить несовместимое. 

Знаете, что здесь самое опасное для человека? Всякий, кто пытается спастись, получить 
оправдание благодаря благодати и делам закона, теряет благодать, а значит, не может получить 
оправдание. 

«Вы, оправдывающие себя законом, остались без Христа, отпали от благодати» (Гал. 5:4). 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
В наши дни, как и во времена Христа, Евангелие благодати и законнические традиции 

утверждаются одновременно, и некоторые пытаются их совместить. Это препятствует спасению 
неверующего человека и может остановить духовный рост верующего. 

Для того чтобы избежать опасных сетей законнических традиций, их необходимо полностью 
отвергнуть, потому что их сторонники атакуют сторонников Евангелия благодати, находятся в 
конфронтации с ними, потому что законнические традиции абсолютно несовместимы с истинным 
Евангелием. 
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Евангелие от Марка 
 

 

ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССТТВВОО  ИИ  ППИИССААННИИЕЕ  
ММКК..  22::2233--2288  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Возьмите, пожалуйста, свои Библии и откройте вторую главу Евангелия от Марка. Сегодня мы 
будем рассматривать стихи с 23-го по 28-й. Начнем с чтения. 

«И случилось Ему в субботу проходить засеянными [полями], и ученики Его дорогою начали 
срывать колосья. И фарисеи сказали Ему: смотри, что они делают в субботу, чего не должно 
[делать]? Он сказал им: неужели вы не читали никогда, что сделал Давид, когда имел нужду и 
взалкал сам и бывшие с ним? Как вошел он в дом Божий при первосвященнике Авиафаре и ел хлебы 
предложения, которых не должно было есть никому, кроме священников, и дал и бывшим с ним? И 
сказал им: суббота для человека, а не человек для субботы; посему Сын Человеческий есть 

господин и субботы» (Мк. 2:23-28). 
На этой неделе средства массовой информации еще раз напомнили о печальной дате,  26 

апреля 1986 года на четвертом энергоблоке Чернобыльской АЭС произошла авария, в результате 
которой радиоактивному излучению подверглась большая часть территории Украины, Белоруссии, 
Брянской и Калужской областей России. Когда произошла авария, многие люди совершенно не 
осознавали реальную опасность радиации, и они не могли предположить, насколько она опасна для 
здоровья. Официальные власти не вели разъяснительной работы и пытались преуменьшить 
масштабы произошедшего. 

Радиацию называют незаметным убийцей. Она не имеет ни цвета, ни запаха, ее нельзя 
осязать, но для здоровья она крайне опасна. 

Опасность, которую вначале недооценивали, принесла горькие плоды. В первые дни после 
аварии умерло несколько человек, работавших в непосредственной близости к четвертому 
энергоблоку. Около восьмидесяти человек умерло в течение пятнадцати лет. Более четырех тысяч 
человек в течение четырех-восьми лет заболело онкологическими заболеваниями. В Белоруссии с 
1986 по 1994 года резко увеличилось количество детей, родившихся с синдромом Дауна. И это 
далеко не все последствия аварии. 

Законничество, о котором предупреждает Писание, в каком-то смысле подобно радиации, 
потому что для многих людей оно так же незаметно и опасно. В 11-й главе Евангелия от Луки Иисус 
обличает законников. 

«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что вы - как гробы скрытые, над которыми люди ходят 

и не знают того» (Лк. 11:44). 
Вам, наверное, известно о том, что в преддверии великих праздников толпы людей 

направлялись в Иерусалим. Часто дороги были переполнены. Вдоль дорог находилось множество 
гробов – могил. Прикосновение к могиле делало иудея церемониально нечистым, лишало 
возможности участвовать в празднике.  

Для того чтобы во время паломничества в Иерусалим никто случайно не прикоснулся к 
могиле, их специально окрашивали в белый цвет. Человек легко замечал окрашенный гроб и 
удалялся от него. Так Господь сравнивает фарисеев с неокрашенными гробами, незаметными для 
людей. Они не бросаются в глаза, поэтому человек прикасается к ним, оскверняется и даже не знает 
об этом. 

Речь идет о скрытой угрозе. Опасность законничества усиливается его незаметностью, 
замаскированностью. Следуя за законниками, люди оскверняются, а сами не замечают этого. Они 
не видят опасности, исходящей со стороны обрядового, церемониального, сконцентрированного на 
внешнем поклонении человека. Люди думают, что это хорошо и правильно! Опасность 
законничества скрыта. Для неверующих и духовно незрелых христиан оно кажется каким-то горячим 
стремлением к святости, высоким уровнем благочестия и особой жаждой праведности. 

Последствия законничества очень опасны. Оно делает человека слепым в духовных 
вопросах, неспособным видеть свет истины. О книжниках и фарисеях Иисус говорил: «… оставьте 

их: они – слепые вожди слепых; а если слепой ведет слепого, то оба упадут в яму» (Мф. 15:14). 
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Законничество делает человека активным религиозным фанатиком и ведет в ад. 
«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что обходите море и сушу, дабы обратить хотя одного; 

и когда это случится, делаете его сыном геенны, вдвое худшим вас» (Мф. 23:15). 
Фарисеи активно занимались миссионерством, старались обращать язычников в иудаизм. И 

когда кто-нибудь обращался, они делали этого человека одним из самых ревностных своих 
сторонников. Именно прозелиты, язычники по происхождению, казалось бы, в прошлом люди, 
далекие от законнических споров фарисеев, становились еще более ревностными законниками, чем 
сами фарисеи. 

«Сын геенны» – человек, который будет проводить вечность в аду. Представьте, какая 
трагедия! Человек оставил язычество, принял иудаизм, его крестили, но сделали еще более злым 
законником, чем сами фарисеи, оставив неискупленным грешником. 

Для нас должно быть очевидным: законничество гораздо хуже радиации. Радиация губит 
тело, законничество – душу. Но если оно настолько опасно, тогда возникает вопрос: как научиться 
его выявлять, чтобы не стать его жертвой? Для сторонников законничества характерно особое 
отношение к Писанию. 

Изучение отрывка из Евангелия от Марка, прочитанного вначале, предоставляет нам 
возможность отметить основные отличия законнического подхода к Писанию. 
 

Первое отличие законнического подхода к Писанию: 
 

II..  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССТТВВОО  УУССТТААННААВВЛЛИИВВААЕЕТТ  ББООЛЛЕЕЕЕ  ССТТРРООГГИИЕЕ  ТТРРЕЕББООВВААННИИЯЯ,,  ЧЧЕЕММ  ППИИССААННИИЕЕ  
 
«И случилось Ему в субботу проходить засеянными [полями], и ученики Его дорогою начали 
срывать колосья. И фарисеи сказали Ему: смотри, что они делают в субботу, чего не должно 

[делать]?» (стихи 23-24). 
 
Используемое здесь слово «суббота» происходит от еврейского «шаббат», означает «отдых, 

прекращение». Заповедь, повелевающая посвятить седьмой день Господу, является одной из 
десяти заповедей. Четвертая заповедь гласит: «Помни день субботний, чтобы святить его» (Исх. 
20:8). В Новом Завете это единственная из десяти неподтвержденная заповедь. Новый Завет нигде 
не требует исполнять четвертую заповедь, поэтому христиане ее не исполняют. Павел в Послании к 
Римлянам не требует от христиан исполнения субботы. 

«Иной отличает день от дня, а другой судит о всяком дне [равно]. Всякий [поступай] по 
удостоверению своего ума. Кто различает дни, для Господа различает; и кто не различает дней, 
для Господа не различает. Кто ест, для Господа ест, ибо благодарит Бога; и кто не ест, для 

Господа не ест, и благодарит Бога» (Рим. 14:5-6). 
Но во времена Христа соблюдение четвертой заповеди еще имело смысл. Проблема 

фарисеев состояла в том, что они требовали соблюдения не только заповеди, установленной 
Богом, но и многочисленных дополнений к ней. Многие из утверждаемых фарисеями дополнений не 
только становились на один уровень с Божьей заповедью, воспринимались как повеление Бога, но и 
противоречили ей. Соблюдение требований и запретов, касающихся субботы, многочисленных 
дополнений к Писанию, которые большинство воспринимало как требование закона, занимало 
очень важное место в жизни евреев. Для многих это был вопрос жизни и смерти. Люди были готовы 
умереть, чтобы не нарушить постановление субботы, и побить камнями нарушающего такие 
постановления. 

Когда Господь исцелил парализованного у купальни в субботу, толпа готова была растерзать 
Его. 

«И стали Иудеи гнать Иисуса и искали убить Его за то, что Он делал такие [дела] в субботу»  
(Ин. 5:16). 
Фанатичная приверженность законническим дополнениям к Писанию, связанным с четвертой 

заповедью, уже становилась причиной гибели многих евреев. Евреи готовы были умереть, только 
бы не нарушать традиции, связанные с субботой. 
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В 63 году до Р.Х. Иерусалим был захвачен римским полководцем Помпеем. Даже после того, 
как римские войска окружили Иерусалим, захватить город было очень непросто. Для этой цели, 
согласно правилам, римляне решили возвести насыпь, вал, превосходящий по высоте стены 
города. Обычно с такого вала римские войска вели обстрел города. Как отмечает историк Иосиф 
Флавий: «Если бы со времени наших предков не существовал такой обычай – отдыхать на седьмой 
день, эту насыпь никогда не  смогли бы построить вследствие сопротивления иудеев». На глазах у 
осажденных иудеев римляне каждую субботу возводили вал, а те особенно этому не 
препятствовали, боясь нарушить день покоя. Благодаря этой насыпи город был захвачен. 

Во времена Маккавейских восстаний Антиох Епифан высылал по субботам свои отряды, 
которые сотнями убивали мятежных иудеев. При этом иудеи отказывались защищаться по субботам 
и умирали, считая себя верными Богу исполнителями четвертой заповеди. Удивительно, что все это 
происходило, несмотря на то, что Писание не запрещало защищаться от врагов по субботам. 

Законническая религия со своими безумными дополнениями к Писанию становилась 
смертельно опасной. Соблюдение законнических традиций для многих иудеев было 
принципиальным вопросом, вопросом жизни и смерти. И вдруг Иисус вовсе не соблюдает 
законнические традиции. Люди умирали за эти традиции, они отдавали жизни, чтобы их соблюдать. 
Тех, кто отказывался от соблюдения этих традиций, побивали камнями. А Иисус со своими 
учениками так просто от них отказывается. 

Мы видим нашего Господа, идущим засеянными полями вместе с учениками в субботу. Одним 
только этим действием Он уже нарушал фарисейские установления. Согласно Талмуду, в субботу 
удаляться от дома можно было только на две тысячи локтей, что составляло около девятисот 
метров. 

Конечно, существовали хитрости и уловки, позволявшие пройти больше. Если в пятницу на 
расстоянии две тысячи локтей человек помещал пищу на две трапезы, он тем самым как бы 
продлевал свое жилище, что позволяло идти девятьсот метров от дома до места расположения 
пищи и еще девятьсот метров от него. Также можно было заранее протянуть через переулок или 
улицу веревку, и тогда расстояние веревки считалось частью дома. 

Несомненно, Господь с учениками не прятал пищу в полях и не натягивал никаких веревок. Он 
просто шел по тропинкам, ведущим через засеянные поля туда, куда Ему было нужно. Шел гораздо 
дальше девятисот метров, так долго, что ученики успели проголодаться. 

Интересно, что за Иисусом следуют  фарисеи, не встретил же Он их в поле неожиданно. Как 
же они смогли нарушить собственные традиции и уйти так далеко от дома? Вероятно, фарисеи, 
взявшие на себя роль контролеров по соблюдению субботы, считали, что имеют право нарушать 
свои традиции для контроля над исполнением их другими. Но наш Господь не только идет очень 
долго в субботу, но еще и позволяет своим проголодавшимся ученикам срывать колоски пшеницы, 
растирать их руками (Лк. 6:1) и есть. Вероятно, так делал и Сам Иисус. Это не было воровством, 
потому что Ветхий Завет позволял проголодавшемуся путнику утолять голод на винограднике или 
на поле ближнего. 

«Когда войдешь в виноградник ближнего твоего, можешь есть ягоды досыта, сколько [хочет] душа 
твоя, а в сосуд твой не клади. Когда придешь на жатву ближнего твоего, срывай колосья руками 

твоими, но серпа не заноси на жатву ближнего твоего» (Втор. 23:24-25). 
Писание запрещало жать в субботу. Однако фарисеи запрещали даже сорвать несколько 

колосьев и утолить голод. Очевидно, что фарисейские требования были гораздо более строгие, чем 
требовало Писание. «Позже великий иудейский учитель Маймонид (1135-1204) говорил: «Срывать 
колосья – это отчасти то же, что и жать». Срывая колосья, ученики нарушили закон даже не один 
раз. Во-первых, они были повинны в том, что жали, растирая колосья, они были повинны в том, что 
молотили, отделяя мякину от зерна, они были повинны в том, что веяли, а вообще они были 
повинны в том, что готовили пищу в субботу, потому что все, что ели в субботу, должно было быть 
приготовлено накануне».1 Я привожу эту цитату, потому что именно так фарисеи смотрели на 
действия учеников Христа. Фарисеи, возмущенные действиями учеников, задают Иисусу вопрос: 
«Смотри, что они делают в субботу, чего не должно делать?» 

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Матфея. Том 2. 1986. Стр. 23. 
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В своих законнических традициях фарисеи шли гораздо дальше Писания. Писание запрещало 
жать в субботу (Исх. 34:21), а фарисеи запрещали утолять голод, сорвав несколько колосков. Такой 
подход был вообще характерен для фарисеев. Писание требовало поститься один день в году (Лев. 
16:29-31), а фарисеи постились в сто раз больше (сто дней в году) и того же требовали от других. 
Писание запрещало носить тяжести, ноши в субботу (Иер. 17:21-22; Неем. 13:15-22), а фарисеи 
запрещали переносить груз тяжелее сушеной смоквы, что составляло всего несколько грамм. 

Когда вы встречаетесь с людьми, которые устанавливают более строгие требования, чем 
устанавливает Библия, знайте, что это признак законнического подхода к Писанию. Чрезмерная 
мелочность и требовательность, превышающая требования Писания – это признак законничества. 
Будьте осторожны с такими людьми! Не позволяйте им навязывать вам свои законнические нормы 
поведения! Сам Господь Иисус Христос хотя и пришел не нарушать Ветхий Завет, а исполнить (Мф. 
5:17), постоянно нарушал и игнорировал фарисейские дополнения к Писанию. Игнорируйте их и вы! 

Первое отличие законнического подхода к Писанию: законничество устанавливает более 
строгие требования, чем Писание. 

 
Второе отличие законнического подхода к Писанию: 
 

IIII..  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССТТВВОО  ВВЫЫББООРРООЧЧННОО  РРААССССММААТТРРИИВВААЕЕТТ  ППИИССААННИИЕЕ  
 
«Он сказал им: неужели вы не читали никогда, что сделал Давид, когда имел нужду и взалкал сам и 
бывшие с ним? Как вошел он в дом Божий при первосвященнике Авиафаре и ел хлебы предложения, 

которых не должно было есть никому, кроме священников, и дал и бывшим с ним?» (стихи 25-26). 
 
Фарисеи упрекали Христа за то, что Его ученики, проголодавшись, срывали колосья и, 

растирая руками зерна, ели, нарушая своими действиями все традиции. Но при этом они не 
обращали внимания на отрывок Писания (1Цар. 21:1-6), сообщающий о том, что Давид, когда 
проголодался, ел хлебы предложения, несмотря на то, что их было запрещено есть. Хлебы 
предложения клались на стол, который стоял в скинии перед Святое Святых. Хлебы представляли 
собой жертвоприношения Богу, и каждую субботу их заменяли. После замены эти хлебы могли есть 
только первосвященники. 

Вопрос Иисуса начинался со слов: «Неужели вы не читали никогда»… Он был обличительным и 
саркастичным, потому что фарисеи мнили себя знатоками Писания. Если Бог позволил Давиду и его 
спутникам нарушить Свое церемониальное постановление ради утоления голода, то уж тем более 
Господь Иисус мог нарушать формальные мелочные требования фарисеев. 

Надо признать, что для толкователей существует определенная трудность в 26-м стихе. 
Проблема заключается в том, что Давид, согласно 1Цар. 21:1-6 ел хлебы предложения при 
священнике Ахимелехе, а Марк называет другое имя – Авиафар. Есть два разумных решения этой 
проблемы. Первое: первосвященник имел два имени – Ахимелех и Авиафар. Второе: как известно, у 
Ахимелеха был сын Авиафар, который был первосвященником после своего отца, но был более 
известным. Марк просто указывает на более известного потомка. (Неважно, какой точки зрения 
придерживаться, главное, не допускать мысли об ошибке в Писании). 

Избирательный подход к Писанию отличал законников. И в наши дни сторонники 
законнических позиций подходят к Писанию выборочно, не замечая, или не желая замечать 
библейских текстов, которые им противоречат. У тех, кто запрещает вкушать некоторые продукты, 
можно спросить: «Разве вы не читали в Писании: «Все, что продается на торгу, ешьте без всякого 

исследования, для [спокойствия] совести; ибо Господня земля, и что наполняет ее» (1Кор. 10:25,26)?» 
Как известно, некоторые адвентисты седьмого дня утверждают, что люди, употребляющие в пищу 
свинину, не спасутся. У тех, кто придерживается учения о безбрачии для служителей церкви, можно 
спросить: «Разве вы не читали в Писании: «Но епископ должен быть непорочен, одной жены муж, 

трезв, целомудрен, благочинен, честен, страннолюбив, учителен» (1Тим. 3:2)?» Вопросы подобного 
рода мы можем задавать всякому, кто, подходя выборочно к Писанию, утверждает какие-либо 
законы, противоречащие Библии. Законники нередко игнорируют тексты Писания, говорящие о 
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благодати спасения, не зависящего от заслуг человека, и фокусируются на второстепенных 
вопросах, связанных с внешней формой, обрядом, церемониями.  

Первое отличие законнического подхода к Писанию: законничество устанавливает более 
строгие требования, чем Писание. Второе отличие законнического подхода к Писанию: 
законничество выборочно воспринимает Писание. 

 
Третье отличие законнического подхода к Писанию: 
 

IIIIII..  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССТТВВОО  ППРРЕЕВВРРААЩЩААЕЕТТ  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЕЕННИИЕЕ  ППИИССААННИИЯЯ  ВВ  ББРРЕЕММЯЯ  
 
«И сказал им: суббота для человека, а не человек для субботы; посему Сын Человеческий есть 

господин и субботы» (стихи 27-28). 
 
Как известно, суббота была учреждена после сотворения человека. Суббота была учреждена 

для человека, а не человек сотворен, чтобы соблюдать субботу. Устанавливая четвертую заповедь, 
Бог хотел благословить человека прекрасным днем отдыха и покоя, подходящим для близкого 
общения с Ним. Фарисеи же подчинили человека субботе, делая его рабом их многочисленных 
постановлений. Следуя фарисейским традициям, люди мучились. Суббота превратилась в самый 
неудобный и неприятный день в их жизни. 

В книге «Времена Иисуса Мессии» Альфред Эдершейм сообщает многие подробности, 
связанные с исполнением субботы. По субботам запрещалось носить деревянную обувь, подбитую 
гвоздями, так как это уже считалось работой, ношением груза. Нельзя было даже смягчить маслом 
сандалии, чтобы они не натирали ноги. Женщинам в этот день запрещалось носить парики и другие 
украшения: повязку на лбу, цепочку, кольцо в носу или заколку. Запрет был связан с тем, что 
женщина могла снять украшение, чтобы показать другим женщинам и затем, позабыв, нести 
украшение в руке, что, несомненно, рассматривалось бы как труд ношения груза. Также женщинам 
запрещалось смотреть в зеркало, потому что они могли заметить седой волос и попытаться его 
удалить, что рассматривалось бы как работа. По субботам нельзя было принимать ванну, так как 
вода могла пролиться на пол, а вытирать ее означало совершать труд. Еще до наступления 
субботы, например, в пятницу днем, нельзя было начинать никакой новой работы. В субботу 
портному нельзя было ходить со своей иглой из-за того, что у него могло возникнуть искушение 
подшить кому-либо одежду. По субботам запрещалось носить зубные протезы, даже полоскать зубы 
при боли. Лечить человека, которому не угрожает смертельная опасность, было запрещено. 
Медицинская помощь могла лишь стабилизировать состояние больного, а если она улучшала его 
состояние, то это уже считалось работой. Даже наклеенный на рану пластырь не должен был ее 
исцелять, а лишь защищать от ухудшения состояния. 

Из-за споров представителей различных школ простые люди находились в замешательстве. 
Например, трудно было понять, можно ли есть яйцо, которое курица снесла в субботу. Одни 
толкователи говорили, что нельзя, другие говорили, что в некоторых случаях можно. Несомненно, 
подобная неопределенность сбивала с толку людей, мучила их совесть. 

Также по субботам запрещалось забираться на деревья, ездить верхом, плавать, хлопать в 
ладоши и даже бить себя в бок. Запрещено было печь, красить, месить тесто, завязывать и 
развязывать узлы и еще многое другое. 

Вся эта законническая религия мучила людей. Они были труждающимися и обремененными 
законническими традициями (Мф. 11:28). Фарисеи возложили на плечи людей бремена 
неудобоносимые (Мф. 23:4). Простые люди не могли радоваться субботе. Они стонали под 
бременем фарисейских запретов. Для них суббота была временем многочисленных, нелепых и 
порой опасных для здоровья ограничений. Фарисеи все перевернули с ног на голову, делая 
человека рабом субботы, поэтому Иисус сказал: «…суббота для человека, а не человек для субботы». 

Суббота предназначалась стать днем радости и величайших благословений для человека. Человек 
не должен был становиться рабом, заложником фарисейского представления о субботе. 

«Сын Человеческий есть господин и субботы». 
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«Сын Человеческий» – это мессианский титул. Он также указывает на уничижение Сына 
Божьего, ставшего человеком. «Господин и субботы», то есть Тот, Кто больше субботы, – Бог. Если 
суббота была установлена как день радости и благословений для простого человека, то уж тем 
более Сын Человеческий имеет право не соблюдать обременительные фарисейские дополнения к 
четвертой заповеди и радоваться субботнему дню, как это было задумано Богом изначально. 

Законническая лжерелигия отличается тем, что для простых людей она превращает 
благословения Писания в тяжелое бремя, благодаря чему законничество создает в умах людей 
ложное представление о служении Богу, как о служении, несовместимом с радостью и 
наслаждением дарами благодати. 

Если вы посмотрите на церкви, увлеченные законническими традициями, вы увидите 
множество людей, которые страдают под бременем законнических запретов, превращающих многие 
благословения Писания, многие дары благодати в угнетающие, лишающие радости, неприятные, 
порой даже нелепые, ограничения. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Несмотря на то, что опасная радиация сразу незаметна для человека, ее уровень можно 

определить при помощи специальных приборов. Несмотря на то, что опасное законничество так же 
незаметно для многих людей, законнические принципы, правила и традиции можно выявить при 
сравнении с Писанием. Установление более строгих требований, чем устанавливает Писание, 
выборочный подход к Писанию (одни тексты рассматриваются, а другие – игнорируются), 
превращение в бремя того, что задумано в Писании как благословение, – все это признаки 
законничества, все это отличия законнического подхода к Писанию. Если вы замечаете данные 
отличия в христианской книге, не читайте ее, если вы замечаете данные отличия в проповеди, не 
слушайте ее, если вы замечаете данные отличия в жизни и служении христианских лидеров, не 
следуйте за ними. Удаляйтесь от любой формы законничества. 
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ММКК..  33::11--66  
ООББЩЩИИЙЙ  ППЛЛААНН::  
  

II..  ККООВВААРРССТТВВОО  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  ((ССТТ..  11--22))  

  

IIII..  ННЕЕЛЛООГГИИЧЧННООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  ((ССТТ..  33--44))  

  

IIIIII..  ЖЖЕЕССТТООККООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  ((ССТТ..  55))  

  

IIVV..  ККООММППРРООММИИССССННООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  ((ССТТ..  66))





Евангелие от Марка 
 

 

ГГРРЕЕХХООВВННООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  

ММКК..  33::11--66  
 

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Изучая жизнь Христа, следуя за описанием евангелиста Марка, мы подошли к началу 3-й 

главы. Первые стихи этой главы описывают пятое столкновение нашего Господа с книжниками и 
фарисеями в данном Евангелии. Книжники и фарисеи, сторонники законнической лжерелигии, уже 
обвиняли Сына Божьего в богохульстве (2:1-12) из-за того, что Иисус объявил расслабленному о 
прощении грехов, в аморальности (2:13-17), потому что Господь ел с мытарями и грешниками, в 
нарушении традиций, в праздной жизни (2:18-22), из-за пренебрежения учениками постом, в 
нарушении субботы (2:23-28), так как ученики срывали колосья. И вот теперь еще одно, пятое 
столкновение, так же вызванное тем, что Иисус проигнорировал фарисейские традиции, дополнения 
к Писанию, касающиеся субботы. Прочитаем об этом противостоянии. 

«И пришел опять в синагогу; там был человек, имевший иссохшую руку. И наблюдали за Ним, не 
исцелит ли его в субботу, чтобы обвинить Его. Он же говорит человеку, имевшему иссохшую руку: 
стань на средину. А им говорит: должно ли в субботу добро делать, или зло делать? душу спасти, 
или погубить? Но они молчали. И, воззрев на них с гневом, скорбя об ожесточении сердец их, 
говорит тому человеку: протяни руку твою. Он протянул, и стала рука его здорова, как другая. 
Фарисеи, выйдя, немедленно составили с иродианами совещание против Него, как бы погубить 

Его» (Мк. 3:1-6). 
В наши дни словами «фарисей», «законник» описывают худших людей, противников истины. 

Благодаря популярности Нового Завета представители самых разных церквей не считают фарисеев 
положительными героями. Надеюсь, вы не считаете фарисеев примером для подражания. Но во 
времена Христа все было по-другому. Большинство людей  считало  фарисеев искренне 
верующими, ревнителями Писания, честными, заслуживающими доверия. Вдовы доверяли им 
управление своим имуществом – таким высоким доверием они пользовались. Усердные молитвы и 
посты фарисеев производили большое впечатление на окружающих. На фоне саддукеев, лояльно 
относившихся к римским оккупантам и к греческой культуре, фарисеи выглядели патриотами, 
сохранившими верность Израилю. В своем вероучении фарисеи были гораздо более близки истине, 
чем саддукеи. Те не верили в воскресение, в загробную жизнь, в реальность ангелов, а фарисеи все 
это признавали. Также фарисеи были известны своими добрыми делами и жертвенностью. По 
мнению простых евреев, самими благочестивыми людьми на земле являлись фарисеи. 

В начале первого века казалось, что имиджу фарисеев ничто не угрожает, народ их любит и 
ими восхищается. Так продолжалось до тех пор, пока не вышел на служение Тот, Кто Сам был 
воплощенной истиной. Его жизнь, дела и проповеди сразу же выявили греховность законнической 
религии фарисеев, привели к противостоянию с ними.  

Сторонники законнической религии очень часто выглядят искренними, жертвенными, 
справедливыми, верующими людьми. И только столкновение с истиной Евангелия открывает их 
греховную, развращенную сущность. Расскажите законнику Евангелие, и вы увидите его истинное 
лицо! Законническая религия выглядит для простых людей образцом святости, жертвенности, 
служения страдающим. 

Многие восхищаются аскетическими монахами. Например, такими, как Симеон Столпник. В 
возрасте двадцати трех лет он прожил сорок дней в пещере с прикованной к камню правой ногой. 
Летом он закапывал в землю себя по шею на весь день, и только с наступлением ночи его 
выкапывали. Но более широкая известность пришла к нему благодаря совершенному «подвигу» 
после тридцати трех лет. Именно в этом возрасте Симеон построил для себя колонну («столп») 
высотой около шести футов (приблизительно сто восемьдесят сантиметров), на которой прожил всю 
оставшуюся жизнь. С годами он увеличил высоту колонны в десять раз и спускался с нее только в 
случаях крайней необходимости. Когда люди смотрят на таких как он, они думают: «Вот это 
духовность! Вот это настоящие верующие, отрекшиеся от всего земного!» 
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Многие восхищаются такими людьми, как Мать Тереза. В возрасте тридцати шести лет она 
организовала орден Милосердия и до самой смерти помогала нуждающимся. Она создавала 
приюты, передвижные госпитали, организовала первую клинику для больных СПИДом. В 1979 г. ее 
удостоили Нобелевской премии мира. Когда люди, не понимающие Евангелие благодати, смотрят 
на таких людей, как она, то думают, что деятельность людей, подобных ей, является верхом 
благочестия. 

Пожалуйста, не поймите меня неправильно! Добрые дела – это плод спасения. Но добрые 
дела ради достижения спасения – это законничество. 

Итак, если осветить подобную деятельность светом Евангелия, становится ясно, что многие 
аскетические подвиги и жертвы рассматривались как средство для спасения. Нередко они являлись 
предметом гордости человека, становились основанием самоправедности. За маской добрых дел и 
аскетических подвигов законников всегда скрывается неверие. Поэтому меня не удивляют 
найденные дневники матери Терезы, свидетельствующие о том, что она была необращенным 
человеком. Послушайте выдержки из этого дневника: «Все внутри меня холодно, как лед… Небеса 
закрыты… У меня нет веры… Мне говорят, что Бог любит меня, но темная, холодная и пустая 
реальность настолько сильна, что ничто не трогает душу». 

Законничество выглядит благородным и праведным только внешне. На самом деле оно 
совсем не такое! 

Как очень хорошо видно на примере столкновения Христа и фарисеев, сторонники 
законнической религии выглядят праведными людьми лишь до тех пор, пока они не столкнулись со 
сторонниками Евангелия благодати. Но когда они сталкиваются с истиной, когда они слышат о том, 
что все их дела, жертвы, традиции в деле спасения не нужны, когда они видят того, кто игнорирует 
их законнические нормы, вот тогда открывается их подлинное лицо. 

Хочу привести вам свидетельство, которое слышал из уст нескольких верующих. Все они 
говорили одно и то же: «В моей жизни было несколько человек, которых я считал настоящими 
христианами. Они казались мне такими жертвенными, ревностными и благочестивыми. Так 
продолжалось до тех пор, пока я не рассказал им о незаслуженном спасении, об оправдании, не 
зависящем от заслуг человека. Учение о спасении, не зависящем от заслуг человека, привело их в 
ярость, заставило противиться истине. Тогда я осознал, что люди, которыми восхищался раньше, 
оказались не такими уж благочестивыми». Истинное Евангелие открывает греховность 
законнической религии. Ничто не раздражает законников так сильно, как Евангелие благодати. 

Как мы увидим сегодня в изучаемом отрывке, истина открывает коварство, иррациональность, 
жесткость и компромиссность законнической религии. Остановимся на этом более подробно. 

 
Во-первых, истина выявляет… 
 

II..  ККООВВААРРССТТВВОО  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  
 
«И пришел опять в синагогу; там был человек, имевший иссохшую руку. И наблюдали за Ним, не 

исцелит ли его в субботу, чтобы обвинить Его» (стихи 1-2). 
 
Несмотря на недавнее столкновение с фарисеями, наш Спаситель входит в синагогу, зная о 

том, что еще одного противостояния Ему не избежать. Синагоги являлись центром религиозной 
жизни и контролировались фарисеями. Наш великий Пример, великий Учитель, великий 
Реформатор снова вызывает огонь на Себя. 

По субботам в синагогах было особенно многолюдно. Фарисеи обычно сидели впереди на 
самых лучших местах, ведь они любили «председания в синагогах» (Мф. 23:6), то есть стремились 
занять самые почетные места. Эти самые места были расположены лицом к людям. Фарисеи 
стремились сесть именно туда для того, чтобы на протяжении всего служения демонстрировать 
свою набожность и важность. 

В синагоге находился человек, страдающий от болезни, у него была иссохшая рука. Слово, 
переведенное как «иссохший», буквально означает «сохнуть, высыхать, быть иссушенным». Лука 
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добавляет, что речь идет о правой руке, правая рука была атрофирована. Конечно же, человек с 
атрофированной рукой не мог зарабатывать себе на жизнь, не мог заботиться о близких, он сам 
зависел от других. 

«И наблюдали за Ним, не исцелит ли его в субботу, чтобы обвинить Его» (стих 2). 
Слово, переведенное как «наблюдали», происходит от греческого «паратэрео», которое 

означает «наблюдать со стороны, внимательно осматриваться, ходить рядом с целью, наблюдая за 
действиями». Это слово использовали, когда речь шла о наблюдении за преступниками, а также за 
человеком, когда от него ожидали неправильного поведения. Для фарисеев больной человек 
подобен приманке в их ловушке. Они знают, что, несмотря на субботу, Иисус не пройдет мимо 
больного, исцелит его, а за это Иисуса уже можно будет убить. Согласно фарисейской традиции, 
оказание медицинской помощи по субботам допускалось лишь тогда, когда человеку грозила 
смерть. И даже в этом случае медицинская помощь должна была лишь стабилизировать состояние 
больного. Так, например, в субботу нельзя было вправлять кости и давать рвотное.  

Оказание медицинской помощи в субботу тому, кто не умирает, считалось работой, это было 
нарушение четвертой заповеди, за что полагалась смертная казнь – побивание камнями. 
Атрофированная рука не угрожает жизни человека, следовательно, ее лечение в субботу 
запрещено. Фарисеи знали, что Иисус не пройдет мимо больного, они понимали, что Господь 
исцелит в субботу, а за исцеление в субботу полагалась смертная казнь – ловушка подстроена. 

Обратите внимание, фарисеи не оспаривают способность Иисуса исцелять, ведь они 
наблюдали за Ним, «не исцелит ли Он в субботу». Согласно пониманию того времени, чудес, 
совершенных Иисусом, «никто не может творить, если не будет с ним Бог». Но фарисеи 
пренебрегают фактом чудес. Они не пытаются разобраться, является ли Иисус Мессией, 
посланным Богом. Они пытаются лишь избавиться от своего религиозного конкурента. Они не 
пытаются учиться у Него, они пытаются лишь обвинить Его. 

Итак, фарисеи подготовили для Христа ловушку, и приманкой должен стать человек с 
иссохшей рукой. 

Фарисеи только казались такими искренними, прямыми и справедливыми. Но столкновение с 
истиной в лице Иисуса открыло их коварство. Коварство по отношению ко Христу фарисеи 
проявляли постоянно. Они плели заговоры, строили богословские ловушки. Некоторые из этих 
ловушек выглядели непреодолимыми. Проследив за женщиной, впавшей в прелюбодеяние, 
книжники и фарисеи привели ее к Иисусу. 

«Тут книжники и фарисеи привели к Нему женщину, взятую в прелюбодеянии, и, поставив ее 
посреди, сказали Ему: Учитель! эта женщина взята в прелюбодеянии; а Моисей в законе заповедал 

нам побивать таких камнями: Ты что скажешь?» (Ин. 8:3-5). 
Это была очень коварная ловушка. Если бы Иисус потребовал отпустить ее, то в глазах 

народа проявил бы Себя как противник учения Моисея. Люди не могли бы считать праведником 
того, кто явно нарушает Писание. Если бы Иисус потребовал наказать ее, Он дискредитировал бы 
Себя как проповедника благодати, милости и прощения грехов. 

Еще одна не менее коварная ловушка была приготовлена на совещании фарисеев. 
«Тогда фарисеи пошли и совещались, как бы уловить Его в словах. И посылают к Нему учеников 
своих с иродианами, говоря: Учитель! мы знаем, что Ты справедлив, и истинно пути Божию учишь, 
и не заботишься об угождении кому-либо, ибо не смотришь ни на какое лице; итак скажи нам: как 

Тебе кажется? позволительно ли давать подать кесарю, или нет?» (Мф. 22:15-17). 
Если бы Иисус запретил платить налоги, иродиане обвинили бы Его в противостоянии 

римским властям. Если бы Иисус потребовал платить налоги, фарисеи обвинили бы Его в 
лояльности к Риму, к оккупационным языческим властям. 

Проявляя коварство, сторонники законнической религии усердно стремились очернить 
Божьего Посланника в глазах окружающих, представив Его грешником, нарушителем Писания. 
Современные последователи фарисеев поступают точно так же. Они задают вопросы, чтобы 
уловить в слове. Они не интересуются истиной, а лишь стремятся дискредитировать религиозных 
конкурентов. Они слушают проповеди тех, кто утверждает доктрины благодати, не для того, чтобы 
научиться, а для того, чтобы придумать какое-либо обвинение. Они кажутся прямыми и честными до 
тех пор, пока не столкнутся с представителем религии благодати. 
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Истина выявляет коварство сторонников законничества. 
Во-вторых, истина выявляет… 
 

IIII..  ННЕЕЛЛООГГИИЧЧННООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  
 
«Он же говорит человеку, имевшему иссохшую руку: стань на средину. А им говорит: должно ли в 

субботу добро делать, или зло делать? душу спасти, или погубить? Но они молчали» (стихи 3-4). 
 
Иисус не пытался совершить исцеление тайно, незаметно. Он стремился сделать это так, 

чтобы обличить фарисеев, показать всю нелогичность и глупость их традиций. Для этого Господь 
повелевает больному стать в центре синагоги. Представьте себе, человек с иссохшей рукой стоит 
посреди синагоги, а Иисус, прежде чем его исцелить, задает  вопросы: «Должно ли в субботу делать 

добро, или зло делать? душу спасти или погубить?» Отказать больному в исцелении – сделать зло. 
Исцелить больного – сделать добро. Иисус взывает к логике и здравому смыслу: «Посудите сами, 
неужели в субботу необходимо делать злые дела, а не добрые? Вы думаете, это справедливо?» 
«Но они молчали», фарисеи ничего не могли сказать в ответ. Они как раз были теми людьми, которые 
поступали против логики, здравого смысла и очевидного понимания добра и зла. Они запрещали 
делать добро в субботу, запрещали исцелять человека с атрофированной рукой, а сами в эту же 
субботу планировали сделать зло, «погубить душу»! Они планировали убийство самого Сына 
Божьего (стих 6)! 

Их религия была нелогичной и противоречивой. Больного исцелять нельзя, а планировать 
убийство можно! Подобная нелогичность характерна для фарисеев. Обличая их, Иисус говорил в 
двадцать третьей главе Евангелия от Матфея: «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что 
очищаете внешность чаши и блюда, между тем как внутри они полны хищения и неправды. Фарисей 

слепой! очисти прежде внутренность чаши и блюда, чтобы чиста была и внешность их» (Мф. 23:25-26). 
Подумайте, насколько это нелогично и даже глупо, говоря об исполнении заповеди, 

акцентировать внимание на внешнем, игнорируя внутреннее. Жить так, будто Бога интересуют 
только обряды, традиции, церемонии, и совершенно не интересует состояние сердца. Глупо и 
нелогично заботиться о внешней чистоте посуды, оставаясь безразличным к тому, что внутри грязь. 
Люди, увлеченные законнической лжерелигией готовы умереть за свои внешние обряды и 
традиции. Но в то же самое время, они совершенно не работают над своим сердцем, не прилагают 
никаких усилий для того, чтобы стать смиренными, осознавать свою слабость и зависимость от 
Бога. 

Находясь в синагоге, фарисеи следили за внешними действиями Иисуса, «не исцелит ли в 
субботу». Но при этом они не обращали внимания на состояние своего сердца, наполненного 
ненавистью, злобой, желанием убить Сына Бога. 

Истина выявляет нелогичность законнической религии. 
 

В-третьих, истина выявляет… 
 

IIIIII..  ЖЖЕЕССТТООККООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  
 
«И, воззрев на них с гневом, скорбя об ожесточении сердец их, говорит тому человеку: протяни 

руку твою. Он протянул, и стала рука его здорова, как другая» (стих 5). 
 
«Воззрев на них», или «обведя их взором» – такой перевод наиболее точен. «С гневом» («мет 

оргес») можно перевести как «гневно, с гневом». «Скорбя», переведенное так греческое слово 
означает «печалиться». Большинство комментаторов считают, что речь идет о глубокой скорби, 
крайнем расстройстве. Обведя фарисеев взором, Иисус испытывает чувство гнева, праведного 
гнева, смешанного с глубокой скорбью. 

Что же заставило нашего Господа так гневаться и скорбеть? Ответ: ожесточение сердец 
фарисеев. «Ожесточение» (греч. «поросеи») буквально означает «окаменение, огрубение». Сердца 
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фарисеев, не проявляющих никакого сострадания к несчастному больному человеку, были 
жестокими, окаменелыми, грубыми. Они не чувствовали боли людей, страдающих под бременем их 
законнических правил. 

Полной противоположностью этим лжепастырям является истинный пастырь – Иисус 
Христос. Даже ради одного страдающего Он готов идти на конфронтацию с религиозными лидерами 
Израиля, рисковать жизнью. Понимая, что фарисеи будут недовольны, Иисус повелел больному 
протянуть свою атрофированную руку, и она мгновенно была восстановлена, стала здоровой. 

Законническая лжерелигия отличается жестокостью. Законники придумывают множество 
правил, норм поведения, которые буквально мучают простых людей – это жестокие правила. 

До апреля 1952 года свидетелям Иеговы было запрещено делать прививки от оспы, в 
результате чего множество людей умерло. С 1967 по 1975 год действовал запрет на пересадку 
человеческих органов, в результате чего множество людей ослепло по причине отказа от пересадки 
роговых оболочек глаз, другие умерли, отказавшись от пересадки жизненно важных органов. 
Действующий по сей день запрет на переливание крови унес жизни тысячи сторонников культа. 
Умерших в результате этих жестоких запретов считают святыми мучениками, их фотографии 
размещают в журналах. 

Не менее жестоко поступали служители некоторых евангельских церквей нашей страны, 
запрещая разумное планирование семьи даже в тех случаях, когда женщинам по медицинским 
показаниям еще одна беременность была противопоказана. В результате некоторые из них умирали 
при родах, порой оставляя мужей с десятью-двенадцатью детьми. Умерших женщин считали 
героями веры, спасающимися через чадородие. 

Больше всего от законничества страдают самые слабые: дети, женщины, бедные и больные 
люди. Законническая религия жестока, она требует полной преданности своим традициям. Она 
запрещает радоваться дарам благодати, она налагает на людей правила, порой опасные для жизни 
и здоровья. 

Жестокость законничества незаметна некоторым людям, но истина Писания выявляет ее. 
 
В-четвертых, истина выявляет… 

 

IIVV..  ККООММППРРООММИИССССННООССТТЬЬ  ЗЗААККООННННИИЧЧЕЕССККООЙЙ  РРЕЕЛЛИИГГИИИИ  
 
«Фарисеи, выйдя, немедленно составили с иродианами совещание против Него, как бы погубить 

Его» (стих 6). 
 
Как сообщает евангелист Лука, исцеление, совершенное Христом, привело фарисеев в 

бешенство: «Они же пришли в бешенство и говорили между собою, что бы им сделать с Иисусом» (Лк. 
6:11). 

«Бешенство» (греч. «аннона») буквально означает «сумасшествие, помешательство, потеря 
рассудка, вызванная чрезмерным возбуждением». Наполненные огромной ненавистью к Иисусу 
фарисеи сразу же после выхода из синагоги проводят совещание с иродианами, на котором 
выносят решение убить Сына Божьего! Факт объединения фарисеев и иродиан свидетельствует о 
компромиссности, беспринципности и непорядочности фарисеев.  

В отличие от фарисеев иродиане были не религиозной, а политической партией, а также в 
отличие от фарисеев иродиане поддерживали власть римлян и своего лидера, Ирода Антипы. Ирод 
Антипа являлся сыном Ирода Великого и самарянки Малфаки. Такое происхождение уже 
отталкивало от него евреев. К тому же, было известно, что он воспитывался в Риме, а также купил у 
Рима царский титул. Все это закрепило за ним репутацию сторонника оккупационных языческих 
властей. Большинство иродиан было саддукеями. В отличие от фарисеев, как уже отмечено, 
саддукеи не верили в загробную жизнь, в ангелов и в воскресение мертвых. Иродиане всегда 
противились фарисеям. Фарисеи были полной противоположностью иродиан. Но ради объединения 
с ними для борьбы с общим врагом фарисеи пошли на компромисс в своих богословских и 
политических взглядах. 
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Компромиссность вообще характерна для фарисеев. Вот почему Иисус говорил о них народу: 
«…итак все, что они велят вам соблюдать, соблюдайте и делайте; по делам же их не поступайте, ибо 

они говорят, и не делают» (Мф. 23:3). 
Фарисеи жили в огромном компромиссе, они учили во многом правильному, но их жизнь 

противоречила их учению.  
Люди, захваченные законничеством, как правило, допускают компромисс в главном и 

проявляют бескомпромиссность во второстепенном. Они носят религиозные одежды и при этом 
ненавидят, завидуют, соперничают. Объединяться с неверующими иродианами можно (компромисс 
в главном), а исцелять в субботу нельзя (бескомпромиссность). 

Для того чтобы не уподобиться фарисеям, будьте твердыми, принципиальными во всем, что 
касается истины, библейского учения, основных богословских положений, и будьте мягкими, 
непринципиальными, уступчивыми, когда речь идет о несущественных вопросах, касающихся всего 
второстепенного. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Законничество только создает впечатление праведного, благочестивого, искреннего 

религиозного течения. Но истина Евангелия раскрывает греховность законнической религии, ее 
коварство, нелогичность, жестокость, компромиссность. 

Помня о коварстве законничества, будьте осторожны в словах и делах. Не забывайте, что за 
вами могут наблюдать с целью уловить в слове или оклеветать. 

Обличайте нелогичность законнических правил. Подчеркивайте, как нелогично и глупо в 
послушании Богу акцентировать внимание только на внешнем, игнорируя внутреннее, жить так, 
будто Бога интересуют обряды, традиции и совершенно не интересует сердце, мысли и желания 
человека. 

Не будьте равнодушны к жестокости законнической религии. Праведный, сдержанный гнев по 
отношению к жестоким законническим запретам, скорбь об ожесточении сердец законников и 
сострадание к людям, измученным под беременем законничества, – все это правильная 
неравнодушная реакция. 

Узнавайте сторонников законничества по их компромиссности в главных духовных вопросах и 
бескомпромиссности во второстепенных вопросах. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ВВААЖЖННЫЫЕЕ  ППРРИИННЦЦИИППЫЫ  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЯЯ  
ММКК..  33::77--1122  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Пожалуйста, возьмите свои Библии и откройте третью главу Евангелия от Марка. Сегодня мы 
будем рассматривать стихи с 7-го по 12-й. Прочитаем этот отрывок: 

«Но Иисус с учениками Своими удалился к морю; и за Ним последовало множество народа из 
Галилеи, Иудеи, Иерусалима, Идумеи и из-за Иордана. И [живущие] в окрестностях Тира и Сидона, 
услышав, что Он делал, шли к Нему в великом множестве. И сказал ученикам Своим, чтобы готова 
была для Него лодка по причине многолюдства, дабы не теснили Его. Ибо многих Он исцелил, так 
что имевшие язвы бросались к Нему, чтобы коснуться Его. И духи нечистые, когда видели Его, 
падали пред Ним и кричали: Ты Сын Божий. Но Он строго запрещал им, чтобы не делали Его 

известным» (Мк. 3:7-12). 
Служение Христу, созидание церкви – сложная задача, требующая соблюдения многих 

библейских принципов. Например, управлять автомобилем может научиться практически каждый, а 
управление авиалайнером требует особой подготовки и не под силу каждому. В этом деле следует 
учитывать множество факторов – от технического состояния лайнера до метеоусловий и здоровья 
пилота.  

Так вот, управление церковью подобно управлению самолетом. Христианские лидеры порой 
не справляются с этой задачей. Не секрет, что многие современные церкви находятся в 
бедственном положении. Причина этого заключается в нарушении некоторых библейских принципов 
либо из-за их незнания, либо из-за несогласия с ними, либо из-за лени в деле их применения. 

Важно понимать, что для созидающего служения необходимо следовать не только ключевым 
библейским принципам, например, таким, как: Библия – единственный авторитет в духовных 
вопросах, спасение – незаслуженный дар благодати, руководство церкви должно соответствовать 
требованиям Писания. Необходимо следовать еще некоторым принципам, конечно, не столь ярким, 
но без которых эффективное развитие церкви невозможно. 

Наблюдая за жизнью и служением Иисуса, мы можем учиться у Него различным принципам, 
необходимым для нашего служения. Сегодня благодаря последовательному изучению Евангелия от 
Марка нам предоставляется возможность научиться трем важным принципам. 
 

Первый принцип: 
 

II..  УУДДААЛЛЕЕННИИЕЕ  ООТТ  УУППРРЯЯММЫЫХХ  ППРРООТТИИВВННИИККООВВ  
 

«Но Иисус с учениками Своими удалился к морю» (стих 7(а)). 
 

В синагоге Господь столкнулся с упрямым неверием фарисеев. Они знали, что Иисус может 
творить чудеса, но не считали Его посланником Бога. И даже после сотворенного на глазах 
фарисеев исцеления человека с иссохшей рукой они продолжали противиться. «Фарисеи, выйдя, 

немедленно составили с иродианами совещание против Него, как бы погубить Его» (Мк. 3:6). 
Иисус удаляется от Своих врагов, Он не продолжает с ними дискутировать, Он не ждет, когда 

они забросают Его камнями, Господь уходит. И в этом простом действии нашего Господа для нас 
очевиден следующий урок: эффективное служение требует удаления от упрямых противников. За 
время Своего служения Иисус неоднократно удалялся от тех, кто хотел Его убить. Напомню еще 
один случай из Евангелия от Иоанна. После того, как Иисус обличил иудеев, в Иерусалимском 
храме произошло следующее: «Тогда взяли каменья, чтобы бросить на Него; но Иисус скрылся и вышел 

из храма, пройдя посреди них, и пошел далее» (Ин. 8:59). 
Иисус также не хотел тратить время на упрямо противящихся религиозных лидеров, Он 

говорил об этом ученикам: «…оставьте их: они - слепые вожди слепых…» (Мф. 15:14). На них не стоит 
тратить время, их необходимо оставить. Если вы хотите быть эффективным в служении, 



Важные принципы служения 

116 

 

пожалуйста, не тратьте свою жизнь на тех, кто уже слышал истину и сознательно ей противится. 
Вспомните сказанное Иисусом в Нагорной проповеди: «Не давайте святыни псам и не бросайте 
жемчуга вашего перед свиньями, чтобы они не попрали его ногами своими и, обратившись, не растерзали 

вас» (Мф. 7:6). 
Под «псами» и «свиньями» Иисус подразумевал нечестивых людей, упрямо противившихся 

истине. Под «святыней» и «жемчугом» – драгоценные истины Писания. Не обличайте постоянно того, 
кто упрямо противится истине. Если вы встречаете такого человека вне поместной церкви, его 
необходимо оставить. Если вы встречаете такого человека внутри поместной церкви, к нему 
необходимо применить церковную дисциплину. Вспомните сказанное апостолом Павлом в Послании 
Титу: «Глупых же состязаний и родословий, и споров и распрей о законе удаляйся, ибо они бесполезны и 

суетны. Еретика, после первого и второго вразумления, отвращайся» (Тит. 3:9-10). 
Мы должны удаляться от общения, в котором становится ясно, что здесь хотят не учиться 

истине, а лишь поспорить, показать свое «я», победить в словесной перепалке. Нам не следует 
тратить свою жизнь на упрямых противников, их следует предупредить один-два раза. А если такой 
человек не желает покаяться, то разговаривать с ним на религиозные темы больше не стоит. 

К сожалению, многие христиане нередко нарушают данное повеление Библии. Они 
продолжают десятки раз доказывать и спорить на повышенных тонах с теми, кто упорно не 
соглашается с учением Писания. 

Если вы не будете удаляться от упрямых противников, ваше служение разрушится, вы 
растратите себя на ссоры и споры, у вас не останется сил для плодотворного служения, для 
влияния на тех, кто готов смиряться и учиться истине. Постоянное участие в словесных перепалках 
сделает вас нервным и раздражительным и, как следствие, бесполезным для созидания церкви в 
любви к Богу и ближним. 
 

Второй принцип: 
 

IIII..  УУППООРРЯЯДДООЧЧЕЕННИИЕЕ  ООТТННООШШЕЕННИИЙЙ  ССОО  ССТТООРРООННННИИККААММИИ  
 

 «…и за Ним последовало множество народа из Галилеи, Иудеи, Иерусалима, Идумеи и из-за 
Иордана. И [живущие] в окрестностях Тира и Сидона, услышав, что Он делал, шли к Нему в великом 
множестве. И сказал ученикам Своим, чтобы готова была для Него лодка по причине 
многолюдства, дабы не теснили Его. Ибо многих Он исцелил, так что имевшие язвы бросались к 

Нему, чтобы коснуться Его» (стихи 7(б)-10). 
 

Множество людей, прибывающих из разных районов Палестины, следуют за Иисусом. Они 
прибыли из Галилеи и Иудеи – южной части Палестины, самого Иерусалима – мирового центра 
иудаизма, где находился храм. Идумея – область, ранее заселенная едомлянами – потомками 
Исава (Быт. 36:43). Во времена Христа ее относили к Иудее, проживали там, в основном, евреи. 
Также, желая увидеть Иисуса, люди прибывали из Тира и Сидона. Эти два города располагались 
севернее Галилеи, на побережье Средиземного моря. 

Вслед за отвержением фарисеями в синагоге Иисус столкнулся с внешним принятием, с 
огромной популярностью. Великое множество людей слушали Его, следовали за Ним. Вместо того 
чтобы тратить время на упрямых фарисеев, Иисус вкладывает Себя в тех, кто стремится к общению 
с Ним. Толпы теснят Иисуса, то есть оказывают на Него физическое давление, люди толпятся 
вокруг Него. Больные стремятся прикоснуться ко Христу. Становится очевидно, что в такой 
обстановке эффективное служение невозможно. Нельзя позволить хаотичному общению 
блокировать служение Господа. 

Решение, которое принимает Иисус, простое и эффективное. Господь повелевает ученикам 
приготовить лодку, на которой Он мог бы отплыть от берега. Спасителю ясно, что между Ним и 
людьми должно быть расстояние. Вода должна стать естественной преградой, разделяющей 
Учителя и толпу. 

Огромный рост популярности Иисуса требовал упорядочения Его отношений с окружающими. 
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К концу земного служения Христа ученики уже сами понимали, что должны контролировать 
поток людей, желающих встретиться с Ним. Фактически ученики выступали в роли секретарей, 
принимающих решение о встрече с Учителем. 

Напомню вам еще несколько стихов их Евангелия от Иоанна. «Из пришедших на поклонение в 
праздник были некоторые Еллины. Они подошли к Филиппу, который был из Вифсаиды Галилейской, и 
просили его, говоря: господин! нам хочется видеть Иисуса. Филипп идет и говорит о том Андрею; и 

потом Андрей и Филипп сказывают о том Иисусу» (Ин. 12:20-22). Филипп слышит о просьбе, но не 
спешит сразу же организовать встречу со Христом. Сначала он консультируется с Андреем, 
возможно, оценивая важность этой встречи. И только после этого Филипп и Андрей сообщают 
Иисусу о желании еллинов встретиться с Ним. 

Упорядочение взаимоотношений с ближними играет важную роль в служении пасторов. 
Ни одному пастору крупной церкви не удается быть эффективным в служении без 

упорядочения взаимоотношений с ближними. Большинство встреч приходится планировать 
заранее. При управлении сотнями людей невозможно обойтись без помощников. Если пасторы не 
смогут организовать свою жизнь, не смогут упорядочить встречи с нуждающимися в них людьми, их 
служение разрушится. 

Пасторы несколько раз говорили мне о том, что их постоянно мучает совесть. Один из них с 
грустью отмечает: «Я не успеваю хорошо подготовить проповедь, не успеваю нормально общаться 
с женой и детьми из-за того, что постоянно отвечаю на звонки членов церкви, постоянно встречаюсь 
с нуждающимися во мне людьми».  

Чрезмерно увлеченный такой помощью людям пастор не может реально им помочь. Во-
первых, потому что сам не находится в правильном духовном состоянии. Его мучает совесть из-за 
невыполнения обязательств перед семьей, что нередко ведет к конфликтам в семье. Во-вторых, 
потому что не пребывает в учении достаточно времени. Как сказал один служитель: «Мне некогда 
часами сидеть в кабинете и изучать Библию, я помогаю людям». Но для того чтобы помогать 
людям, необходимо много времени проводить в изучении Библии. Для того чтобы сказать одну 
проповедь, необходимо готовиться десятки часов. Для того чтобы плодотворно наставлять в 
течение часа, необходимо несколько часов готовиться к встрече и планировать, анализировать и 
оценивать проблемы человека в свете Писания. 

Члены церкви должны с пониманием относиться к упорядоченной жизни пастора. 
Необходимо признавать, что незрелые христиане очень сильно обижаются, сталкиваясь с 

организованной жизнью служителей. В известной на весь мир многотысячной церкви незрелый 
христианин так сильно обиделся на  своего пастора, что решил покинуть общину. Проблема была 
связана с тем, что пастор не приглашал его в гости. «Что это за пастор такой, что к нему нельзя в 
любой момент прийти домой», – возмущался молодой человек. 

Когда человеку, желающему встретиться с пастором, предлагают встречу через неделю или 
месяц, а быструю помощь оказывают через помощников пастора, нетерпеливые, эгоистичные люди 
могут воспринять это как личное оскорбление или недостаток христианской простоты, а также как 
усложнение взаимоотношений между верующими. 

Когда вы сталкиваетесь со служителями, живущими по расписанию, упорядочившими свою 
жизнь и время общения с окружающими, пожалуйста, не обижайтесь! Не считайте это гордостью 
или пренебрежением людьми, потому что благодаря организованной жизни пасторы питают вас 
Словом. Организованная жизнь позволяет пасторам готовить для вас и всей церкви библейские 
наставления. А также благодаря организованной жизни они подают церкви пример посвященного 
жертвенного служения с ясно определенными приоритетами. 

Наблюдая за жизнью и служением нашего Господа, мы уже могли научиться двум важным 
принципам служения. Первый принцип: удаление от упрямых противников. Второй принцип: 
упорядочение взаимоотношений со сторонниками. 
 

В заключение рассмотрим третий принцип: 
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IIIIII..  ООССТТООРРООЖЖННООССТТЬЬ,,  ЗЗААЩЩИИЩЩААЮЮЩЩААЯЯ  ООТТ  ООББВВИИННЕЕННИИЙЙ  
 
«И духи нечистые, когда видели Его, падали пред Ним и кричали: Ты Сын Божий. Но Он строго 

запрещал им, чтобы не делали Его известным» (стихи 11-12). 
 

Обратите внимание, что фарисеи не признавали Иисуса Сыном Божьим, а одержимые – 
признавали! Вывод очевиден: законничество – наихудшая форма зла! Фарисеи гораздо хуже 
одержимых! Они духовно деградировали гораздо сильнее! Совершенно не трудно понять почему, 
ведь одержимые не играли роли святых: у них не было религиозного лицемерия, законнической 
фальши в поклонении, они открыто противились и открыто признавали Иисуса Сыном Божьим! 
(Конечно, некоторые одержимые могут маскироваться под служителей Христа (2Кор. 11:15), но в 
данном случае они открывались явно). 

Одержимые бесами люди во многих случаях кричали при виде Иисуса, признавая, что Он Бог, 
падая перед Ним. Спаситель не хотел такого свидетельства и запрещал им. Почему? Потому что Он 
знал, что противники будут обвинять Его в связи с бесами. Иисус творил великие чудеса, а фарисеи 
не признавали Его Мессией. Единственное, что они могли сделать в свое оправдание, – это 
обвинить Иисуса в связи с сатаной. «А книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] 

[Себе] веельзевула и что изгоняет бесов силою бесовского князя» (Мк. 3:22). 
Несомненно, Иисус проявляет осторожность, не желая со Своей стороны «подливать масла в 

огонь», то есть каким-то образом способствовать распространению о Себе клеветы и нелепых 
обвинений. 

Если мы хотим быть эффективными в служении, нам необходимо проявлять осторожность, 
защищая себя от нелепых обвинений. Для того чтобы пояснить, что это значит, приведу следующую 
иллюстрацию. 

Очень известный пастор по просьбе знакомой женщины посетил ее дома. Как только он 
вошел к ней в дом, женщина бросилась к нему на шею, имитируя объятия, и этот момент сразу же 
зафиксировал неожиданно появившийся фотограф. Но пастор, идя на встречу, проявил 
осторожность и взял с собой двух братьев, которые смогли подтвердить, что все произошедшее 
было инсценировкой. Если бы пастор не проявил осторожность, его служение было бы разрушено. 
Вместе с этим тяжелый удар был бы нанесен церкви, которая, несомненно, уменьшилась бы 
количественно и ослабла бы духовно. Еще пострадало бы служение миссионеров, находящихся в 
разных частях мира и зависящих от материальной поддержки церкви. 

Проявляйте осторожность, взаимодействуя с лицами противоположного пола. Никогда не 
оставайтесь наедине без свидетелей не только с неверующими, но и с верующими. Даже если вас 
захотят оклеветать, свидетели смогут подтвердить, что это ложь.  

Проявляйте осторожность в финансовой сфере. Распоряжаясь церковными средствами, 
ведите строгий учет, берите расписки, кассовые чеки, вовлекайте свидетелей, способных 
подтвердить целевое использование средств. И поступайте так во всем. 

Понимая, что некоторые члены коринфской церкви могли обвинить Павла в служении из-за 
денег, апостол отказался от материальной поддержки со стороны коринфян, объясняя это так: 
«…чтобы не дать повода ищущим повода» (2Кор. 11:12). Павел пошел на крайнюю меру, отказался от 
материальной поддержки церкви, в которой служил, и получал деньги от церквей из Македонии. 

Ради того, чтобы защитить одиноких христианок от обвинений, понимая, что они могут своим 
поведением дать повод к различным обвинениям в свой адрес, Павел писал: «Итак я желаю, чтобы 
молодые вдовы вступали в брак, рождали детей, управляли домом и не подавали противнику никакого 

повода к злоречию» (1Тим. 5:14). 
Очевидно, апостол заботился о том, чтобы и он сам, и другие верующие не давали повода 

ищущим повода, чтобы противникам не удавалось выдвигать каких-либо серьезных обвинений. 
Беспокойтесь об избежании не только искаженных оценок относительно того, что вы делаете, 

но и возможных обвинений в том, чего вы не делали. 
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ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Оставаться долгое время эффективным в служении, достойно участвовать в созидании 

церкви – трудная задача! Ее сложность подтверждается многими неудачами, постигающими 
служителей, которые можно наблюдать в самых разных церквах. 

Наблюдая за жизнью и служением нашего Господа, мы могли научиться трем важным 
принципам служения. Первый: удаление от упрямых противников. Второй: упорядочение 
взаимоотношений со сторонниками. Третий: осторожность, защищающая от обвинений. 

Игнорирование этих принципов может разрушить служение, а следование этим принципам 
сделает служение более эффективным. 
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ЧЧААССТТЬЬ  ППЕЕРРВВААЯЯ  

ММКК..  33::1133--1166  
ООББЩЩИИЙЙ  ППЛЛААНН::  
  

II..  ППРРИИЗЗВВААННИИЕЕ  ((ССТТ..  1133))  

  

IIII..  ООББУУЧЧЕЕННИИЕЕ  ((ССТТ..  1144--1155))  

  

IIIIII..  ИИЗЗММЕЕННЕЕННИИЕЕ  ((ССТТ..  1166--1188))  

  





Евангелие от Марка 
 

  

УУССЛЛООВВИИЯЯ  ФФООРРММИИРРООВВААННИИЯЯ  ХХРРИИССТТИИААННССККООГГОО  ЛЛИИДДЕЕРРАА  
ММКК..  33::1133--1199  

  

ЧЧААССТТЬЬ  ППЕЕРРВВААЯЯ  

ММКК..  33::1133--1166  
 

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Продолжая систематическое изучение Слова Божьего, откроем Новый Завет и прочитаем 

несколько стихов из Евангелия от Марка. 
«Потом взошел на гору и позвал к Себе, кого Сам хотел; и пришли к Нему. И поставил [из них] 
двенадцать, чтобы с Ним были и чтобы посылать их на проповедь, и чтобы они имели власть 
исцелять от болезней и изгонять бесов; [поставил] Симона, нарекши ему имя Петр,  Иакова 
Зеведеева и Иоанна, брата Иакова, нарекши им имена Воанергес, то есть "сыны громовы", Андрея, 
Филиппа, Варфоломея, Матфея, Фому, Иакова Алфеева, Фаддея, Симона Кананита и Иуду 

Искариотского, который и предал Его» (Мк. 3:13-19). 
Взращивание лидеров являлось важной задачей в служении нашего Господа. Вторая 

половина земного служения Христа была сфокусирована на обучении двенадцати ближайших 
учеников. Именно с ними Он проводил больше всего времени. Именно им Он открывал особые 
тайны Царства, значение притч (Мк. 4:10-22). Именно их пригласил на тайную вечерю перед Своим 
арестом. 

Взращивание лидеров остается важнейшей задачей церкви, ее руководства и по сей день. 
Апостол Павел не только сам взращивал лидеров (вспомните таких его воспитанников, как Тит и 
Тимофей), но и заботился о том, чтобы сформированные им лидеры так же продолжали этот 
важный труд. Именно поэтому апостол повелевает Тимофею (очевидно, что Павел заботится уже не 
о втором, а о третьем поколении лидеров): «…и что слышал от меня при многих свидетелях, то 

передай верным людям, которые были бы способны и других научить» (2Тим. 2:2). 
Каждое поколение служителей церкви должно быть обеспокоено тем, чтобы вырастить себе 

замену. По мнению некоторых биографов, изучавших жизнь и служение известных пасторов, закат 
некогда крупных и влиятельных церквей после смерти их пастора нередко был связан с тем, что 
руководитель просто не воспитал себе замену. 

Но лидеров необходимо взращивать не только ради замены уходящих пасторов. Слова 
Иисуса «…жатвы много, а делателей мало…» (Мф. 9:37) актуальны и в наши дни. Многие 
евангельские церкви нашей страны вообще не имеют пасторов. Даже в церквах с самыми лучшими 
пасторами нередко не хватает служителей для того, чтобы охватить всех людей пасторским 
попечением. Недостаток пасторов, отсутствие пасторского попечения тяжелее всего отражается на 
судьбах людей: разрушаются их церкви, разрушаются их семьи, разрушаются их жизни. 

О людях, оставленных без пасторского попечения можно сказать цитатой из книги пророка 
Иезекииля: «И рассеялись они без пастыря и, рассеявшись, сделались пищею всякому зверю полевому» 
(Иез. 34:5). 

Когда я смотрю на последствия оставления людей без пасторского попечения, нередко 
задаюсь вопросами:   

– Сколько церквей можно было бы сохранить от разделений, если бы ими руководили верные 
люди? 
– Сколько семей можно было бы сохранить благодаря пасторской заботе? 
– Сколько судеб сложилось бы иначе, будь рядом мудрый наставник?    
Если взращивание лидеров настолько важно, тогда возникает вопрос: что для этого 

необходимо? 
Рассмотрим четыре условия, соблюдение которых обязательно для формирования 

христианского лидера. 
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Первое условие: 
 

II..  ППРРИИЗЗВВААННИИЕЕ  
(Данное условие совершенно не зависит от человека). 

 
«Потом взошел на гору и позвал к Себе, кого Сам хотел; и пришли к Нему» (стих 13). 

 
Оставив прибрежную полосу, Иисус поднялся на гору, скорее всего, в центральной части 

Галилеи. Прежде чем призвать учеников, как сообщает Лука, Господь провел всю ночь в молитве 
(Лк. 6:12). И только на следующий день призвал, выделил двенадцать. 

Призвание учеников к служению было суверенным решением Господа: «…позвал к Себе, кого 

Сам хотел…». Из множества людей Он призвал только двенадцать. 
Все виды призвания (и к спасению, и к служению) являются результатом личного, свободного 

и благодатного выбора Бога, не зависящего от предвидения чего-либо особого в человеке (Рим. 
8:30, Еф. 2:13-14, 2Тим. 1:8-12). Бог всегда призывает только тех, кого Сам захотел. 

Призвание учеников к служению стало не только суверенным, но и эффективным: «…и пришли 

к Нему». Они не отказались, не уклонились от призыва. Когда Бог призывает особым образом 
предопределенных Им людей либо только к спасению, либо еще и к служению, этот призыв всегда 
эффективен. 

Призвание Павла к спасению было столь эффективным, что мгновенно сломило его 
противящуюся волю. Призвание Ионы к особому служению было столь эффективно, что настигло 
его посреди бушующего моря. 

Почему же Господь призвал к такому великому служению столь заурядных людей? Все они, 
кроме Иуды предателя, были Галилеянами. Галилеян считали отсталыми провинциалами. Самые 
влиятельные и активные ученики были простыми рыбаками. Ни один из них не принадлежал к роду 
священников, левитов. Ни один не был фарисеем. Одним словом, все они не имели ничего общего с 
официальной религиозной системой Израиля. 

Несомненно, Своим выбором Господь осудил отступнический иудаизм как коррумпированную 
греховную лжерелигию. 

Недавно в выпуске новостей я слышал о том, что власти Грузии практически победили 
коррупцию в бывшей милиции, а теперь полиции, своей страны. Сделано это было благодаря тому, 
что всех прежних сотрудников уволили (около шестидесяти тысяч человек) и набрали совершенно 
новых. На такой радикальный шаг власти пошли из-за понимания, что с прежними сотрудниками из-
за их коррумпированности вообще нельзя иметь дело. 

Понимая, что все представители официальной религии Израиля отступили от Бога, погрязли в 
религиозном лицемерии, Господь Иисус призвал в Свои ближайшие ученики людей, не имеющих с 
официальной религией ничего общего. 

Призывая простых, деревенских, плохо образованных людей и игнорируя религиозную элиту 
Израиля, Иисус как бы говорит книжникам, фарисеям и саддукеям: «Я осуждаю вас и вашу 
отступническую религию! Я не хочу иметь ничего общего ни с вами, ни с ней!» Двенадцать 
апостолов – вместо отступившего Израиля, состоявшего из двенадцати колен. 

Именно избранные Иисусом простые люди станут судьями неверующего Израиля и всей его 
религиозной элиты. Вот почему Господь говорил ученикам: «…и сядете на престолах судить 

двенадцать колен Израилевых» (Лк. 22:30). 
Вообще, одной из целей пришествия Христа было осуждение отступнического иудаизма. Вот 

почему Он заявлял фарисеям: «… на суд пришел Я в мир сей, чтобы невидящие видели, а видящие 

стали слепы» (Ин.9:39). Религиозные лидеры Израиля считали себя видящими в духовном смысле. 
Но пришествие Христа не только открыло их слепоту, но и увеличило ее (противясь Сыну Божьему, 
фарисеи и первосвященники становились более и более слепыми, утверждаясь в своем неверии). 

Иисус призвал двенадцать простых мужчин, не связанных с религиозной элитой Израиля, 
чтобы осудить ее. 

Еще один вопрос: почему Господь призвал двенадцать учеников именно в этот момент? 
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Данное призвание осуществилось приблизительно в середине земного служения Христа, 
которое продолжалось около трех лет, возможно, три с половиной года. Первые полтора года 
двенадцать учеников не выделялись из толпы, а теперь Иисус их выделил, чтобы заключительный 
период служения провести в близком общении с ними. 

Во-первых, сделано это было потому, что к этому моменту число видимых последователей 
Христа возросло. За Ним следовали толпы народа, которые теснили Его и, порой, даже 
препятствовали служению. Нужны были помощники для координации взаимодействия с толпами 
людей. 

Во-вторых, конфликт между Христом и сторонниками отступнического иудаизма усилился. 
Фарисеи уже решили убить Его (стих 6). Зловещая тень крестной смерти уже нависла над Сыном 
Божьим. И теперь Ему было необходимо подготовить тех, кто продолжит дело после Его смерти. 

Самое главное в формировании христианского лидера – призвание от Бога к пасторству. Если 
этого нет, то любое обучение, самое лучшее образование – бесполезно для церкви или даже 
опасно. 

Мне известны братья, закончившие самые лучшие христианские школы и остающиеся после 
этого совершенно бесполезными для церкви. Они почти ни на кого не оказывают созидательного 
библейского влияния. Помимо различных видов ответственности у лидера церкви есть 
ответственность еще и за то, чтобы он не отправил на обучение совершенно не призванных к 
пасторскому служению людей, тех, у кого просто нет дара учительства, дара мудрости, дара 
руководства. Хорошее обучение может развить дары, но компенсировать их отсутствие – не может. 

Обучение не призванного к служению человека, который будет вести себя в церкви пассивно 
– бесполезно для нее. 

А в некоторых случаях обучение не призванного к служению человека может быть опасно для 
церкви. Если вы дадите серьезные знания, обучите гордого, непослушного, эгоистичного, 
амбициозного человека, то вы можете создать этим серьезную проблему в церкви. У вас будет 
человек, который начнет использовать свои знания, соперничая с другими верующими, постоянно 
критикуя всех вокруг себя, и этим разрушать единство церкви, подрывать доверие к руководству. 

Вот почему, прежде чем готовить человека к пасторскому служению, необходимо сначала 
убедиться, призывает ли его к этому Сам Бог. Двенадцать учеников Христос призвал лично. Но как 
сегодня определить, призывает ли Бог человека к служению? 

Сегодня это можно сделать благодаря библейским критериям. Слово Божие содержит очень 
ясные требования к христианским лидерам (1Тим. 3:1-7, Тит. 1:6-9). У нас нет сейчас достаточно 
времени для подробного изучения данных отрывков. Но если обобщить сказанное в них, можно 
отметить следующее: 

Человек, призываемый Богом к пасторскому служению, хорошо управляет семьей. Если дети, 
не достигшие совершеннолетия непокорны, неуправляемы, если взрослые дети ведут распутную 
жизнь; если отношения с женой характеризуются постоянным противостоянием, ссорами, если он 
неверен своей жене, или жена неверна ему; если в семье постоянные материальные проблемы, 
долги, нет финансового порядка, финансовой дисциплины, – очевидно, такой человек не может 
управлять своей семьей, следовательно, ему нельзя доверить пасторство над другими семьями. 

Также, человек, призываемый Богом к пасторству, обладает благочестивым характером и 
поведением. Если человек плохо контролирует себя, что проявляется во вспышках 
неконтролируемого гнева, в зависимости от алкоголя, в корыстных целях, любви к деньгам; если 
человек дерзок (он не может ладить с людьми в церкви, в обществе, не может влиться в коллектив 
пресвитеров, так как не способен подчиняться и с уважением общаться), – очевидно, такой человек 
не может управлять самим собой, следовательно, ему нельзя доверить управление другими 
людьми. 

Также, призванный Богом к пасторству твердо держится истин Писания и способен ясно 
обучать им других людей. Его способность к учительству должна признаваться церковью, а не 
только им самим и членами его семьи. 

Заботясь о формировании новых христианских лидеров, церковное руководство в первую 
очередь должно обращать внимание на тех, кто демонстрирует признаки божественного призвания к 



УУссллооввиияя  ффооррммиирроовваанниияя  ххррииссттииааннссккооггоо  ллииддеерраа..  ЧЧаассттьь  ппееррввааяя 

126 

 

пасторству. Когда такие люди определены, тогда наступает время начать обучение потенциальных 
лидеров. 

Первое обязательное условие для формирования христианского лидера – призвание от Бога. 
 

Второе условие: 
 

IIII..  ООББУУЧЧЕЕННИИЕЕ  
 

«И поставил [из них] двенадцать, чтобы с Ним были и чтобы посылать их на проповедь,  и чтобы 

они имели власть исцелять от болезней и изгонять бесов» (стихи 14-15). 
 
Перед Христом стояла труднодостижимая цель. Ему было необходимо за относительно 

небольшой срок сформировать из простых «мужиков-провинциалов» самых великих лидеров не 
только в истории церкви, но и в истории человечества. 

Интересно, каким же образом Господь будет достигать этой цели? Как Он построит процесс 
обучения? 

Как видно из 14-го и 15-го стихов, обучение состояло из двух частей: теории и практики. «И 

поставил из них двенадцать, чтобы с Ним были…» – это теоретическая часть. Постоянно находясь 
рядом с Иисусом, наблюдая за Ним, слушая Его наставления, ученики осваивали теорию. «…и 

чтобы посылать их на проповедь, и чтобы они имели власть исцелять от болезней и изгонять бесов…» 
– это практическая часть. 

Практика без теории ведет ко многим ошибкам в служении, к столкновению со многими 
проблемами, алгоритмы решения которых неизвестны. А теория без практики нередко делает 
человека просто теоретиком, далеким от реальных будней служения, неспособным к созиданию 
церкви в реальных условиях. Самое эффективное обучение, как правило, осуществляется без 
отрыва от реального служения, когда теория и практика дополняют друг друга. 

За время служения я наблюдал за несколькими людьми, которые очень хорошо усваивали 
теоретическую часть обучения. Они прекрасно запоминали богословские истины и основные 
принципы душепопечения. Однако наиболее кардинальные личные изменения произошли в их 
жизни лишь тогда, когда они стали служить ближним, применяя полученные знания на практике. 
 

Большинство людей в церкви не демонстрируют серьезных библейских перемен до тех пор, пока не 
перейдут в своем ученичестве от теории к практике. 

Формируя христианского лидера, пастору следует и наставлять в библейском учении, и 
давать практические задания. Именно практика покажет, как кандидат усвоил теорию. Знать о 
необходимости организованной жизни – это одно. А  организованно служить, никого не подводя, все 
выполняя в срок и никогда не опаздывая, – это совсем другое. 

Знать о необходимости доверять провидению – это одно. А доверять на практике, не 
гневаясь, не раздражаясь, – это совсем другое: когда люди, которым вы служите, не изменяются так 
быстро, как хотелось бы, когда они не выполняют задания своих наставников, когда они восстают 
против своих наставников. 

Читать о трудностях пасторского служения – это одно. А испытывать эти трудности на себе – 
это совсем другое. 

Обучение, состоящее из теории и практики, – это второе условие, обязательное для 
формирования христианского лидера. 
 

Третье условие: 
 

IIIIII..  ИИЗЗММЕЕННЕЕННИИЕЕ  
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«…[поставил] Симона, нарекши ему имя Петр, Иакова Зеведеева и Иоанна, брата Иакова, нарекши 
им имена Воанергес, то есть "сыны громовы",  Андрея, Филиппа, Варфоломея, Матфея, Фому, 

Иакова Алфеева, Фаддея, Симона Кананита…» (стихи 16-18). 
 

Призвав ближайших учеников, Иисус сразу дал им понять, что ожидает от них перемен, 
изменения их характера. Как Он это сделал? 

Непостоянному, импульсивному, непоследовательному Симону Господь дает новое имя Петр, 
означающее «камень, скала». В этом видно очевидное указание на то, каким ему предстояло стать в 
будущем: твердым, как камень, надежным и постоянным, как скала. 

Иакова и Иоанна Иисус нарекает «сыновьями грома». Этим Господь обличает их в 
несдержанности, нетерпимости, чрезмерной резкости. Давая такое обличительное имя, Учитель 
указывает им на ту сферу поведения, ту черту характера, которую необходимо изменить. 

Людей, идеально подходящих для христианского лидерства, не существует. Даже самым 
лучшим кандидатам необходимо серьезно меняться. Как правило, формируя лидеров, мы 
сталкиваемся с двумя видами проблем, над которыми следует серьезно трудиться. 

Первый вид проблем – недостаток твердости, мужества, смелости. Людям с такими 
проблемами легче проявлять терпение, любовь, легче сдерживать свой гнев. Но им необходимо 
сильно напрягаться, чтобы смело защищать истину, обличать грех. Они испытывают искушение 
промолчать, когда необходимо говорить. 

Второй вид проблем связан с недостатком терпения и мягкости. Людям с такими проблемами 
нетрудно обличить грех, провозгласить истину. Но им необходимо сильно напрягаться, чтобы 
сдерживать свой гнев, проявлять любовь и относиться к ближним с терпением. Они испытывают 
искушение говорить, когда необходимо молчать. 

Однако помимо этих основных проблем еще существует множество других, над которыми не 
только человек, готовящийся к служению, но и каждый христианин вообще, должен работать. 

Рост в освящении – это постоянные изменения. Господь спас нас и поместил в церковь ради 
того, чтобы мы постоянно менялись. Нахождение в близком общении со Христом оказало на всех 
учеников, кроме Иуды Искариота, огромное влияние, которое привело их к серьезным личным 
переменам, изменению их характера. 

Давайте поговорим более подробно об изменениях, которые произошли впоследствии в жизни 
учеников. 
 
ННААССККООЛЛЬЬККОО  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ССИИММООННАА  

 
«…[поставил] Симона, нарекши ему имя Петр…» (стих 16). 

 
При перечислении имен учеников Симон, или Петр, всегда находится во главе списка, потому 

что он был самым активным среди учеников и самым влиятельным среди апостолов. 
Родился Симон в Вифсаиде, позже переехал в Капернаум, небольшой рыбацкий город (по 

современным меркам, деревню), расположенный в нескольких километрах на юго-запад от 
Вифсаиды. Имя Симон было простым и достаточно распространенным. Вместе со своим братом 
Андреем Симон зарабатывал себе на жизнь ловлей рыбы. Известно, что на момент встречи со 
Христом он был женат. Господь исцелил тещу Петра (Мк. 1:30-31). Из 1-го послания Коринфянам мы 
узнаем о том, что жена Петра сопровождала его в апостольском служении (1Кор. 9:5). 

Симон отличался непостоянством, импульсивностью, недостатком самоконтроля, гордостью и 
самоуверенностью. В наши дни о человеке, похожем на Симона, сказали бы: «Он сначала говорит, а 
потом думает». 

Как мы уже отметили, новое имя Петр, данное Симону Христом, должно было стать 
постоянным напоминанием о том, каких изменений от него ожидает Господь. И Господь 
действительно изменил его. Непостоянного, непоследовательного, чрезмерно импульсивного 
ученика Он сделал уравновешенным, сдержанным апостолом. 

Читающие Евангелие знают, каким был Петр. 
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Он часто делал необдуманные заявления. Помните, как Петр призывал Христа отказаться от 
крестной смерти? «С того времени Иисус начал открывать ученикам Своим, что Ему должно идти в 
Иерусалим и много пострадать от старейшин и первосвященников и книжников, и быть убиту, и в 
третий день воскреснуть. И, отозвав Его, Петр начал прекословить Ему: будь милостив к Себе, Господи! 

да не будет этого с Тобою» (Мф. 16:21-22). Помните, как Петр решительно отказался от того, чтобы 
Иисус омыл Его ноги:  «…не умоешь ног моих вовек» (Ин. 13:8)? Помните, как Петр самоуверенно 
заявил: «…если и все соблазнятся о Тебе, я никогда не соблазнюсь» (Мф. 26:33)? Даже после смерти и 
воскресения Иисуса Петр проявил непослушание, сказав: «…иду ловить рыбу…» (Ин. 21:3). Иисус 
повелел ожидать встречи с Ним в Галилее (Мф. 28:7), однако терпение Петра быстро закончилось, 
он заявил о возвращении к прежней профессии и увлек за собой и других учеников.  

Но Петр не только делал необдуманные заявления, но и совершал необдуманные поступки. В 
Гефсиманском саду он схватил меч и бросился в одиночку на огромную вооруженную толпу, 
состоящую из нескольких сот человек. 

«И, когда еще говорил Он, вот Иуда, один из двенадцати, пришел, и с ним множество народа с 
мечами и кольями, от первосвященников и старейшин народных… И вот, один из бывших с 
Иисусом, простерши руку, извлек меч свой и, ударив раба первосвященникова, отсек ему ухо»    

(Мф. 26:47,51).  
Очевидно, что Петр стремился убить раба первосвященника, мечем расколоть ему череп. Но 

раб уклонился, и Петр отсек только ухо. Спустя короткое время Петр трусливо отрекся от Иисуса, 
испугавшись слов женщины: «…и ты был с Иисусом Галилеянином» (Мф. 26:69). 

Господь изменил самого непостоянного из всех Своих учеников.  
Иисус изменял его многочисленными упреками. Самый строгий упрек был произнесен именно 

в адрес Петра, а не какого-либо другого апостола:  «…отойди от Меня, сатана! ты Мне соблазн! 

потому что думаешь не о том, что Божие, но что человеческое» (Мф. 16:23). Иисус изменил его, 
проведя долиной позора, связанного с отречением. Господь позволил сатане атаковать Петра. «И 
сказал Господь: Симон! Симон! се, сатана просил, чтобы сеять вас как пшеницу, но Я молился о тебе, 

чтобы не оскудела вера твоя; и ты некогда, обратившись, утверди братьев твоих» (Лк. 22:31,32). 
Чтобы смирить Петра и сделать его способным с любовью утверждать братьев, Иисус позволил 
потрясти веру Петра, что и произошло во дворе первосвященника. 

Пройдя обучение в школе Сына Божьего, исполненный Духом Святым, Петр мог смело 
проповедовать в день Пятидесятницы тысячам людей (Деян. 2:14), мог без страха 
свидетельствовать перед членами синедриона (Деян. 4:5-22), мог учить: покорности властям (1Пет. 
2:13-14), повиновению работодателям (1Пет. 2:18), терпеливому перенесению несправедливых 
страданий (1Пет. 2:19-21), смирению (1Пет. 5:6), спокойному доверию Богу (1Пет. 5:7). 

Смотря на изменения Петра, все импульсивные, нетерпеливые, плохо контролирующие свой 
гнев, склонные к необдуманным словам и поступкам люди могут утвердиться в том, что Бог силен их 
изменить. Если вы будете послушным учеником Господа, Он преобразует вас. Вы, ваши сотрудники, 
ваша семья и церковь не будут больше страдать от вашего неконтролируемого темперамента. 

Как и было запланировано мною заранее, перед 17-м стихом мы остановимся и поговорим в 
следующее воскресенье  об  изменениях, которые Господь произвел в жизни других учеников, а 
также об опасности отступничества на примере Иуды. 
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Евангелие от Марка 
 

  

УУССЛЛООВВИИЯЯ  ФФООРРММИИРРООВВААННИИЯЯ  ХХРРИИССТТИИААННССККООГГОО  ЛЛИИДДЕЕРРАА  
ММКК..  33::1133--1199  

  

ЧЧААССТТЬЬ  ВВТТООРРААЯЯ  

ММКК..  33::1177--1199  
 

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Возьмите, пожалуйста, свои Библии и откройте третью главу Евангелия от Марка. Прочитаем 

стихи с 13-го по 19-й. 
«Потом взошел на гору и позвал к Себе, кого Сам хотел; и пришли к Нему. И поставил [из них] 
двенадцать, чтобы с Ним были и чтобы посылать их на проповедь, и чтобы они имели власть 
исцелять от болезней и изгонять бесов; [поставил] Симона, нарекши ему имя Петр,  Иакова 
Зеведеева и Иоанна, брата Иакова, нарекши им имена Воанергес, то есть "сыны громовы", Андрея, 
Филиппа, Варфоломея, Матфея, Фому, Иакова Алфеева, Фаддея, Симона Кананита и Иуду 

Искариотского, который и предал Его» (Мк. 3:13-19). 
Этот отрывок мы начали исследовать в прошлое воскресенье, но не закончили и 

остановились перед 17-м стихом. Прежде чем продолжить изучение, я коротко напомню то, о чем 
мы говорили в предыдущей проповеди. 

Взращивание христианских лидеров было важнейшей задачей в служении нашего Господа. В 
середине Своего земного служения Он выделил двенадцать учеников, с которыми проводил больше 
всего времени, которым открывал тайны Царства и значение притч. Именно они должны были 
продолжить дело расширения Царства после Его смерти. Взращивание лидеров остается и по сей 
день важнейшей задачей церкви.  

Новые христианские лидеры необходимы для того, чтобы заменить уходящих в вечность 
пасторов. Новые христианские лидеры необходимы для того, чтобы стать миссионерами и 
пасторами в городах, не имеющих евангельских церквей. А также для того, чтобы восполнить 
имеющуюся нужду в пасторах (многие церкви нашей страны не имеют пасторов). 

Без подготовленных библейских пасторов церкви находятся в бедственном состоянии, 
страдают простые верующие от непонимания того, как правильно поклоняться Богу, как правильно 
строить семью, как библейски реагировать на беды и испытания, как справиться с депрессией и так 
далее. 

Признавая, что взращивание лидеров очень важно, мы начали в предыдущей проповеди 
рассматривать четыре условия, соблюдение которых необходимо для формирования христианского 
лидера. 

Первое условие: 
 

II..  ППРРИИЗЗВВААННИИЕЕ 
 

«Потом взошел на гору и позвал к Себе, кого Сам хотел; и пришли к Нему» (стих 13). 
 

Речь идет о призвании к служению. Самое главное в формировании христианского лидера – 
призвание от Бога. 

Если Бог не призвал к пасторству, не одарил особыми дарами, такими как: учительство, 
мудрость, руководство, то  никакое обучение не сформирует из человека пастыря по сердцу Бога. 
(Обучение может лишь развить дары, но восполнить их недостаток не может). 

 
Второе условие, соблюдение которого необходимо для формирования христианского лидера: 

 

IIII..  ООББУУЧЧЕЕННИИЕЕ    (стихи 14-15) 
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Обучение состояло из двух частей: теории и практики. «И поставил [из них] двенадцать, чтобы с 

Ним были…» – это теоретическая часть. «…и чтобы посылать их на проповедь,  и чтобы они имели 

власть исцелять от болезней и изгонять бесов» – это практическая часть. 
Самое эффективное обучение совмещает теорию и практику. Для того чтобы способствовать 

формированию христианского лидера, ему необходимо давать практические задания, помогающие 
применению знаний на практике. Именно практическое служение открывает слабые стороны 
учеников, выявляет черты характера, которые необходимо изменять. Человек может получать 
самые лучшие знания, но, скорее всего, он не начнет реально меняться до тех пор, пока не начнет о 
ком-то заботиться, пока не начнет жертвенно служить. 
 

Третье условие, соблюдение которого необходимо для формирования христианского лидера: 
 

IIIIII..  ИИЗЗММЕЕННЕЕННИИЕЕ  
 

«…[поставил] Симона, нарекши ему имя Петр, Иакова Зеведеева и Иоанна, брата Иакова, нарекши 
им имена Воанергес, то есть "сыны громовы",  Андрея, Филиппа, Варфоломея, Матфея, Фому, 

Иакова Алфеева, Фаддея, Симона Кананита…» (стихи 16-18). 
 

Призвав двенадцать учеников, Иисус сразу дал им понять, что ожидает от них перемен, 
изменения их характера. 

Непостоянному, импульсивному, непоследовательному Симону Господь дает новое имя Петр, 
означающее «камень, скала». В этом есть очевидное указание на то, каких перемен Иисус от него 
ожидает в будущем. Господь хочет видеть его надежным, как камень, постоянным и стабильным. 

Иакова и Иоанна Иисус нарекает «сыновьями грома». Этим Господь обличает их в 
несдержанности, нетерпимости, чрезмерной резкости. Давая такое обличительное имя, Учитель 
указывает им на ту сферу их поведения, ту черту характера, которую необходимо изменить. 

Людей, идеально подходящих для христианского лидерства, не существует. Даже самым 
лучшим кандидатам необходимо серьезно изменяться. Нахождение в близком общении со Христом 
оказало на всех учеников, кроме Иуды Искариота, огромное влияние, изменившее их. 

В прошлый раз мы рассмотрели только изменения Петра, а сегодня отметим изменения 
остальных учеников и коснемся опасности отступничества на примере Иуды. 

Обратимся к 17-му стиху: «…Иакова Зеведеева и Иоанна, брата Иакова, нарекши им имена 
Воанергес, то есть "сыны громовы"…» 

На основании этого стиха мы отметим… 
 
ННААССККООЛЛЬЬККОО  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ИИААККООВВАА  ИИ  ИИООААННННАА  

 
Иаков и Иоанн были родными братьями – сыновьями Зеведея. Оба они занимались 

рыболовным промыслом. Иисус нарек их «сыновьями грома». Скорее всего, это не только 
обличительное, но и полное иронии имя. Оно, несомненно, в точности соответствовало основному 
недостатку их характера – пылкому, неконтролируемому темпераменту, резкости и нетерпимости. 
По их мнению, единственное, что можно сделать с противниками истины – сжечь их. Когда самаряне 
отвергли Иисуса, Иаков и Иоанн обратились с предложением: «… Господи! хочешь ли, мы скажем, 

чтобы огонь сошел с неба и истребил их, как и Илия сделал?» (Лк. 9:54). 
А Иоанн проявил свою нетерпимость к людям еще и в другой ситуации: «При сем Иоанн сказал: 

Учитель! мы видели человека, который именем Твоим изгоняет бесов, а не ходит за нами; и запретили 

ему, потому что не ходит за нами» (Мк. 9:38). 
У Иакова и Иоанна все просто: тех, кто не принимает Иисуса, необходимо сжечь, а тем, кто 

говорит, что принимает, но не ходит за Иисусом, необходимо запретить служить.  Налицо – 
мстительность, нетерпимость. 

Иаков и Иоанн также были амбициозными людьми. «[Тогда] подошли к Нему сыновья Зеведеевы 
Иаков и Иоанн и сказали: Учитель! мы желаем, чтобы Ты сделал нам, о чем попросим. Он сказал им: что 
хотите, чтобы Я сделал вам? Они сказали Ему: дай нам сесть у Тебя, одному по правую сторону, а 
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другому по левую в славе Твоей» (Мк. 10:35-37). Они хотят быть ближе к Учителю, чем другие ученики. 
Они хотят быть выше и влиятельнее других. 

Также Иаков и Иоанн были очень самоуверенными людьми. Когда, реагируя на их просьбу, 
Иисус спросил:  «…Можете ли пить чашу, которую Я пью, и креститься крещением, которым Я 

крещусь? Они отвечали: можем» (Мк. 10:38-39). 
Два брата были амбициозными и самоуверенными. Они легко начинали раздражаться, 

воспринимали все в черно-белых тонах, отличались резкостью, нетерпимостью и угловатостью 
взглядов. Иисус изменил их через ученичество. 

Иаков принял мученическую смерть первым из всех апостолов (Деян. 12:1,2), приблизительно 
в 44г. от Р.Х. Согласно свидетельству Климента Александрийского, Иаков так смело 
свидетельствовал о Христе перед казнью, что привел к спасению одного из конвоиров, который 
согласился принять мученическую смерть вместе с Иаковом. Энергия и пыл Иакова теперь были 
направлены на спасение противников истины. Он больше не желал им смерти в огне. 

Иоанн также был изменен кардинально. Он больше не стремился быть выше других учеников. 
В своем Евангелии апостол Иоанн даже ни разу не упоминает своего имени, что свидетельствует о 
его скромности, желании оставаться незамеченным. Он больше не склонен к крайностям. Его 
стремление к истине и твердость характера теперь дополнены горячей любовью. В своем 
Евангелии он пишет о любви больше других евангелистов. Согласно историческим свидетельствам, 
в последние дни его земной жизни, обессиленного Иоанна приносили в церковь, где он постоянно 
призывал верующих любить друг друга. В историю Иоанн вошел как апостол любви, а не как «сын 
грома». 

Ближайшие ученики Иисуса из числа Двенадцати, как видно, были пылкими, горячими, 
темпераментными людьми. Основные изменения, которые Господь произвел в них, были 
направлены на уравновешивание этих качеств терпением, любовью и смирением. 

Многие великие христианские лидеры по своему темпераменту были подобны Иакову, Иоанну 
и Петру. Но они так же, как и первые ученики, учились терпением и любовью к людям смягчать свою 
ревность по Богу и любовь к истине. 

Для того чтобы отметить изменения других учеников, остановимся на 18-м стихе. 
«…Андрея, Филиппа, Варфоломея, Матфея, Фому, Иакова Алфеева, Фаддея, Симона Кананита…»  

 
ННААССККООЛЛЬЬККОО  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ААННДДРРЕЕЯЯ 

 
Андрей по своему характеру был полной противоположностью Петру, Иакову и Иоанну. 

Писание не сообщает ничего отрицательного об Андрее. За ним нельзя заметить необдуманных 
высказываний, несдержанности, резких возражений Учителю, действий, которых следовало бы 
стыдиться. Несмотря на это, не трудно догадаться, что общих ошибок, совершаемых всеми 
учениками, Андрей не избежал. Стремление к первенству, зависть, соперничество, конкуренция 
были распространены среди учеников. 

Когда двое из двенадцати учеников, Иаков и Иоанн, требовали от Иисуса для себя самого 
высокого положения в Его Царстве, десять остальных учеников, включая Андрея, негодовали, 
потому что сами хотели быть выше других в Царстве Мессии:  «И, услышав, десять начали 

негодовать на Иакова и Иоанна» (Мк. 10:41). 
Когда между учениками разгорелся спор о том, кто из них должен почитаться большим (Лк. 

22:24), Писание не сообщает, что Андрей в нем не участвовал. Особая трудность положения Андрея 
была связана со следующим: несмотря на то, что он был родным братом Петра, несмотря на то, что 
жил с ним в одном доме, несмотря на то, что занимался с ним одним делом – рыбным промыслом, 
несмотря на то, что привел Петра ко Христу и первый среди всех апостолов познакомился с 
Иисусом, Андрей должен был постоянно находиться на вторых ролях в тени родного брата. 

Андрей не был таким ярким лидером, как Петр. В нем не было харизмы Петра, динамики, 
свойственной Петру. Несомненно, именно нахождение рядом со смиренным Христом укрепляло 
Андрея в скромном служении в тени своего брата. Стремление к первенству уступило место 
внутренней удовлетворенности, довольству при незаметном служении. 
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Для большинства служителей именно Андрей, а не Петр является более близким образцом 
для подражания. Служителей, подобных Петру, темпераментных, ярких, динамичных – единицы, а 
служителей, подобных Андрею, незаметно работающих в тени известных пасторов и остающихся 
неизвестными помощниками, – множество. 

Если вы, служа на вторых ролях, полны амбиций, ропота, недовольства, то пример Андрея, 
той работы, которую Господь произвел с ним, должен показать вам необходимость и возможность 
изменений. Научитесь довольствоваться малым в служении, и вы станете подобны одному из 
самых великих людей в истории человечества – апостолу Андрею. 

Об изменении остальных учеников мы поговорим кратко. 
 
ККААКК  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ФФИИЛЛИИППППАА    

 
Основная проблема Филиппа состояла в недостатке веры, доверия Христу. Он больше 

доверял тому, что видит. Когда Иисус спросил, как накормить многотысячную толпу, Филипп 
посчитал это невозможным, сказав:  «…им на двести динариев не довольно будет хлеба, чтобы 

каждому из них досталось хотя понемногу» (Ин. 6:7). 
Когда перед арестом Иисус наставлял учеников, говоря о Своем уходе в обители Отца и 

подготовке там места для верующих, Филипп вдруг сказал то, что открыло его недоверие словам 
Христа:  «Господи! покажи нам Отца, и довольно для нас» (Ин.14:8). 

Несмотря на все чудеса, совершенные Сыном Божьим, Филипп продолжал верить лишь тому, 
что может вычислить или лично увидеть. Мы можем быть уверены, что уроки, полученные от 
Христа, все же изменили недоверчивого скептика. 

Проблема Филиппа близка и некоторым современным христианам.  
Когда мы начинали церковную библейскую школу, некоторые говорили: «О! Ну, кто сейчас 

будет учиться? Это никому не нужно. Люди с трудом посещают богослужения и не могут запомнить 
одну проповедь, а вы хотите, чтобы они изучали богословие и душепопечение, сдавали тесты и 
читали книги».  

Когда стало развиваться служение «Слово Истины», некоторые также говорили: «Ну, кто 
будет слушать проповеди, записанные на наших богослужениях? У нас нет денег для приобретения 
качественной звукозаписывающей аппаратуры, нет людей, которые этим будут заниматься». 

Если вы являетесь одним из таких недовольных скептиков, больше доверяющих своему 
видению, чем полагающихся на возможности Бога, можете не сомневаться, Господь ожидает от вас 
развития доверия Ему и уверенности в Его способности творить великие дела. 
 

Отметим…  
ККААКК  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ВВААРРФФООЛЛООММЕЕЯЯ    

 
Варфоломей, то есть «сын Толмея», носил имя Нафанаил, а Варфоломей – это скорее 

фамилия. Известно, что он обладал очень серьезной предубежденностью относительно всех 
жителей Назарета, что позволяло ему без исследования отвергать любого выходца из этого города. 

Когда Филипп сказал ему: «…мы нашли Того, о Котором писали Моисей в законе и пророки, 

Иисуса, сына Иосифова, из Назарета» (Ин. 1:45). Нафанаил, не зная ничего об Иисусе, сразу же 
сказал: «из Назарета может ли быть что доброе?» (Ин. 1:46). 

Подобная предубежденность проявляется и в наши дни, мешая христианам духовно 
развиваться. Одни отвергают наставление лучших пасторов только из-за того, что они живут за 
пределами их страны, другие – из-за их возраста, третьи – из-за того, что они не принадлежат какой-
то деноминации. «Из-за границы может ли быть что доброе? Не из нашего братства, может ли быть 
что доброе? Если человек моложе меня, может ли он сказать что-то мудрое?» 

Иисус разрушил предубеждения Нафанаила несколькими словами. И Нафанаил, воскликнув: 
«Равви! Ты Сын Божий, Ты Царь Израилев» (Ин. 1:49), искренне доверился Спасителю. 

Если в вашем сердце есть субъективная предубежденность к кому-то из святых церкви, 
оставьте ее. 
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Вспомним… 
ККААКК  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ММААТТФФЕЕЯЯ  

 
Об изменении Матфея мы многого сказать не можем. Отброс общества – мытарь, оставив 

доходную работу, последовал за Иисусом, стал автором Евангелия и, согласно историческим 
сведениям, принял мученическую смерть. 

Господь силен призывать Себе служителей из самых низких слоев общества, силен делать 
самых нечестивых самыми благочестивыми, людей, посвященных материальному, временному, 
земному – посвященными духовному, вечному, небесному. 
 

Теперь вспомним…  
ККААКК  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ФФООММУУ    

 
Основной проблемой Фомы была меланхоличность, проявлявшаяся в быстром отчаянии и 

пессимизме при столкновении с трудностями. Когда Иисус собрался идти в опасное место, чтобы 
воскресить Лазаря, Фома был готов к худшему, сказав: «…пойдем и мы умрем с Ним» (Ин. 11:16). 
Фома рассматривал самые худшие варианты из всех возможных. Он упрямо не желал верить в 
лучшее, поэтому, даже когда ученики сказали ему, что видели воскресшего Господа, он сказал:  
«…если не увижу на руках Его ран от гвоздей, и не вложу перста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки 

моей в ребра Его, не поверю» (Ин. 20:25). 
Известно, что Фома проповедовал Евангелие в Индии, где и принял мученическую смерть. 

Такое служение, конечно же, требовало преодоления пессимизма. 
Если вы известны всем как унылый, отчаявшийся пессимист, Господь ожидает от вас 

изменений. 
 

Рассмотрим теперь… 
ИИЗЗММЕЕННЕЕННИИЯЯ  ИИААККООВВАА  ИИ  ФФААДДДДЕЕЯЯ  

 
Оба этих ученика были тихими, незаметными, скромными людьми. 
Фаддей носил три имени. Основным его именем было имя Иуда (Ин. 14:22). А еще два: 

Леввей и Фаддей – скорее, прозвища. У Матфея сказано: «…Леввей, прозванный Фаддеем…» (Мф. 
10:3). Прозвище «Фаддей» означает «грудной ребенок», прозвище «Леввей» – «дитя сердца». 
Очевидно, Фаддей был наивным, искренним человеком, подобным ребенку. Современные 
христиане «с сердцем ребенка» напоминают Фаддея. 

Об Иакове Алфееве Писание не сообщает нам ничего, кроме имени и прозвища. Марк 
упоминает о том, что Иаков носил прозвище «меньший» (Мк. 15:40). Греческим словом «микрос» 
описывали людей маленького роста, а также младшего возраста. Очевидно, что он уступал другому 
Иакову не только по возрасту или росту, но, что более важно, уступал в темпераменте, активности, 
лидерстве. Он был настолько скромным и незаметным, что евангелисты не сообщают о нем ничего. 

Господь в Своем всемогуществе использует для расширения Царства тихих незаметных 
людей с детской верой и наивностью. Известно, что Иаков и Фаддей умерли мученической смертью, 
распространяя Евангелие. Господь из этих тихих учеников сделал смелых свидетелей. 

Одиннадцатым в списке имен ближайших учеников у Марка назван Симон Кананит. Что нам 
известно о нем? 
 
ККААКК  ИИИИССУУСС  ИИЗЗММЕЕННИИЛЛ  ССИИММООННАА  ККААННААННИИТТАА  

 
Симон был из города Каны, поэтому его и называют Кананит. Лука указывает, что Симон был 

зилотом (Лк. 6:15). Зилоты были террористами того времени, фанатичными ревнителями закона, 
которые убивали представителей римской власти, совершали поджоги. Религиозный фанатик, 
убивающий римлян и готовый отдать свою жизнь, ревностный, пылкий – был избран учеником Сына 
Божьего. Господь изменил его настолько, что Симон стал проповедовать Евангелие тем, кому 
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раньше желал только смерти. Иисус смог перенаправить пыл и посвященность Симона в 
созидательное русло. 

Как вы видите, формирование христианского лидера является главной задачей. Человек 
должен быть не только призван к особому служению, не только обучен, но еще и изменен.  

Ревность по истине и горячее желание служить должны быть уравновешены любовью к 
людям, смирением и терпением. Служение в тени яркого лидера должно осуществляться без 
малейшей зависти и соперничества. Недостаток веры скептиков должен преобразоваться в 
уверенность, что Бог силен совершить великие дела. 

Итак, мы рассмотрели три условия, соблюдение которых необходимо для формирования  
христианского лидера: призвание, обучение и изменение. 
 

В заключение мы рассмотрим четвертое условие: 
 

IIVV..  ООТТВВЕЕТТССТТВВЕЕННННООССТТЬЬ  
 

«…и Иуду Искариотского, который и предал Его» (стих 19). 
 

Упоминание об Иуде-предателе напоминает об ответственности служения Христу, о тех 
последствиях, к которым ведет неверность. 

Искариотским Иуда назван из-за города Кериот. Вероятно, это был его родной город. За 
время следования за Христом все ученики изменялись. Единственным, кто не изменился, был Иуда 
Искариот. Он пошел за Христом, притворяясь верным последователем, ради земного: власти, денег, 
которые он ожидал получить в Царстве Мессии. Когда Иуде стало ясно, что этого от живого Учителя 
ему не получить, он решил заработать хотя бы тридцать сребренников на Его смерти. Но Иуда не 
мог радоваться деньгам, полученным за предательство своего Пастыря. Терзаемый муками 
совести, он вернул деньги и покончил жизнь самоубийством. 

Служение в церкви – это не игра, это великая привилегия и великая ответственность. Если 
человек из года в год видимо следует за Христом, но не меняется, если он служит, преследуя 
корыстные мотивы, это признак отступника, подобного Иуде. 

Несколько лет назад, возвращаясь из евангелизационной поездки, мне довелось увидеть 
серьезную автомобильную аварию. Дорога была перекрыта разбитыми автомобилями. Вдоль 
дороги спасатели выкладывали трупы погибших. Наблюдая подобное, всякий раз осознаешь, 
насколько опасно передвижение на автомобиле, и какая ответственность за свою жизнь и жизнь 
пассажиров возлагается на водителей. 

Всякий раз, сталкиваясь с отступничеством, читая об отступничестве Иуды, нам следует 
помнить, какая ответственность лежит на плечах всякого, кто служит Господу. Пасторы 
ответственны не только за себя, но и за всех вверенных им людей. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Для того чтобы христианский пастор-лидер был сформирован, он должен быть призван Богом 

к этому служению, он должен быть обучен и подготовлен, он должен быть изменен, и ему 
необходимо постоянно меняться, уподобляясь Христу, а также он должен помнить о великой 
ответственности служения. 

Даже если Господь не призвал вас к руководству церкви, но, так как вы – христианин, Он 
призвал вас к спасению и к созиданию церкви в соответствии с вашими дарами. Таким образом, 
будучи призванным, вы обязаны быть усердным и прилежным учеником, познающим и 
применяющим Слово, а также постоянно изменяющимся, помня об ответственности в следовании за 
Христом, чтобы не уподобиться предателю Иуде. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Откройте, пожалуйста, 3-ю главу Евангелия от Марка. Сегодня мы начинаем изучать большой 

отрывок, начинающийся с 20-го стиха и продолжающийся до конца главы. Прежде чем мы 
прочитаем этот отрывок, мне хочется указать на его основную мысль. Она здесь очевидна: Господь 
Иисус Христос подвергается очень серьезным обвинениям. Самая эффективная и достаточно 
распространенная тактика противников истины, тактика сатаны, состоит в дискредитации человека 
Божьего, подрыва доверия к проповеднику истины при помощи ложных обвинений. 

К середине Своего земного служения Иисус был крайне популярен. Толпы народа быстро 
собирались, чтобы послушать Его проповедь. Множество людей следовало за Ним, доверяло Ему. 
Люди съезжались из разных районов Палестины (3:7-10). Несомненно, сатане необходимо было 
дискредитировать Иисуса, чтобы отвратить от Него людей, чтобы они перестали за Ним следовать 
и перестали Ему доверять. Для этого враг душ человеческих готов был использовать и непонимание 
родственников Иисуса, и ненависть религиозной верхушки Израиля. 

Люди должны были разочароваться в новом Учителе. С этой целью по репутации Иисуса из 
Назарета наносится тяжелый удар! Особая сила удара была связана с тремя обвинениями. 

1. Обвинение в потере рассудка 
«Приходят в дом; и опять сходится народ, так что им невозможно было и хлеба есть. И, услышав, 

ближние Его пошли взять Его, ибо говорили, что Он вышел из себя» (стихи 20-21). По мнению близких 
Иисуса, Его жизнь вне дома, вне семьи, жертвенное посвященное служение людям нельзя было 
объяснить ничем другим, кроме как потерей рассудка. 

2. Обвинение в связи с сатаной 
«А книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что 
изгоняет бесов силою бесовского князя. И, призвав их, говорил им притчами: как может сатана 
изгонять сатану? Если царство разделится само в себе, не может устоять царство то; и если 
дом разделится сам в себе, не может устоять дом тот; и если сатана восстал на самого себя и 
разделился, не может устоять, но пришел конец его. Никто, войдя в дом сильного, не может 
расхитить вещей его, если прежде не свяжет сильного, и тогда расхитит дом его. Истинно 
говорю вам: будут прощены сынам человеческим все грехи и хуления, какими бы ни хулили; но кто 
будет хулить Духа Святаго, тому не будет прощения вовек, но подлежит он вечному осуждению. 

[Сие сказал Он], потому что говорили: в Нем нечистый дух» (стихи 22-30). 
3. Обвинение в пренебрежении родственниками 
«И пришли Матерь и братья Его и, стоя [вне] дома, послали к Нему звать Его. Около Него сидел 
народ. И сказали Ему: вот, Матерь Твоя и братья Твои и сестры Твои, [вне] дома, спрашивают 
Тебя. И отвечал им: кто матерь Моя и братья Мои? И обозрев сидящих вокруг Себя, говорит: вот 
матерь Моя и братья Мои; ибо кто будет исполнять волю Божию, тот Мне брат, и сестра, и 

матерь» (стихи 31-35). 
Когда родственники Иисуса пришли, чтобы взять Его и увести домой, Господь, очевидно, не 

прекратил проповедь и не вышел им навстречу. Это дало повод обвинять Его в пренебрежительном 
отношении к близким, в непочтительном отношении к матери, что истолковывалось как нарушение 
пятой заповеди. Данные обвинения усиливались еще и тем, что исходили из уст людей, которым в 
обществе очень доверяли. Свидетельству ближних, родственников, а также свидетельству 
фарисеев обычно верили. «Очевидно, никто не знает Иисуса лучше самых близких родственников. 
Очевидно, никто не может оценить служение Иисуса лучше, чем знатоки Писания – книжники и 
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фарисеи. Следовательно, к их обвинениям необходимо прислушиваться», – именно так могли 
рассуждать простые люди. 

Рассмотрению каждого из трех обвинений мы посвятим отдельную проповедь. 
 

Сегодня мы обратим внимание на первое обвинение: 
 

II..  ООББВВИИННЕЕННИИЕЕ  ВВ  ППООТТЕЕРРЕЕ  РРААССССУУДДККАА  
 

«Приходят в дом; и опять сходится народ, так что им невозможно было и хлеба есть. И, услышав, 

ближние Его пошли взять Его, ибо говорили, что Он вышел из себя» (стихи 20-21). 
 

После призвания двенадцати учеников Иисус возвратился в Капернаум, домой, в место 
Своего временного проживания. Скорее всего, этим местом был дом Симона и Андрея. И вновь 
множество людей собирается вокруг нашего Господа. Дом быстро наполняется до такой степени, 
что проголодавшийся Учитель с ближайшими последователями не может даже принять пищу. 
Служение людям настолько поглощает нашего Господа, что у Него не остается времени даже для 
того, чтобы просто подкрепить Свои силы. 

Такое происходило в Его служении неоднократно. Вспомните сказанное в 4-й главе Евангелия 
от Иоанна. Устав от пути, в полуденную жару Господь сел у колодца Иаковлева. Обратившись с 
просьбой к самарянке: «Дай Мне пить» (Ин. 4:7), Иисус настолько увлекся делом спасения ее души, 
что так и не напился. А когда подошли ученики, купившие пищу, и предложили Ему поесть (Ин. 4:31), 
Господь сразу же перешел к их назиданию. Таким образом, Иисус так и не поел. Наш Господь был 
таким: служа другим, Он забывал о Себе. 

Итак, в самый разгар труда, когда Иисус находится на пике популярности в Галилее, Его 
служение подвергается серьезной опасности. Оно может быть прервано, люди могут 
разочароваться в Нем, отвернуться от Него, если только поверят обвинениям, выдвинутым против 
нового Учителя. Кто же пытается остановить служение Сына Божьего? 

Услышав о служении Иисуса и месте Его нахождения, «ближние Его пошли взять Его». 
«Ближние» – это родственники. Речь идет не просто о соседях или знакомых, а о близких 
родственниках. Далее Марк уточняет, кто конкретно пришел: «И пришли Матерь и братья Его и, стоя 
[вне] дома, послали к Нему звать Его. Около Него сидел народ. И сказали Ему: вот, Матерь Твоя и братья 

Твои и сестры Твои, [вне] дома, спрашивают Тебя» (стихи 31-32).  
Мать Иисуса, Его братья и сестры пытаются остановить и прекратить Его служение. Удивляет 

ли это вас? Лично меня эта попытка братьев и сестер остановить Иисуса совсем не удивляет, так 
как евангелист Иоанн свидетельствует об их неверии в Него. «Ибо и братья Его не веровали в Него» 
(Ин. 7:5). Согласно Деян. 1:41, они уверовали только после воскресения Христа. 

Но почему же Мария пришла вместе с ними? Почему она не противится им? Почему не 
говорит: «Оставьте моего Сына, Он занят тем, ради чего родился, пришел на землю»? Почему она 
позволяет отвлекать Иисуса от служения? Что бы ни говорили католики об абсолютной 
безгрешности  Марии, о том, что она так же пришла в этот мир благодаря непорочному зачатию, 
Мария, как минимум, не понимает миссию Сына до конца. Очевидно, что Мария принимает участие 
в попытке родственников остановить ее Сына. Вероятно, она в какой-то степени разделяет их 
беспокойство, а это абсолютно не согласуется с концепцией совершенной безгрешности Марии. 
Несомненно, Мария была верующей, но не лишенной ошибок и согрешений. 

Каким же образом родственники Иисуса пытаются прекратить Его служение? Слова «пошли 

взять Его» отвечают на этот вопрос. Их переводят как «вышли схватить Его». Такое выражение 
Марк использует неоднократно для описания ареста, попытки схватить человека силой. 

«Ибо сей Ирод, послав, взял Иоанна и заключил его в темницу за Иродиаду, жену Филиппа, брата 

своего, потому что женился на ней» (Мк. 6:17). 
 «Через два дня [надлежало] быть [празднику] Пасхи и опресноков. И искали первосвященники и 

книжники, как бы взять Его хитростью и убить» (Мк. 14:1). 
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«Предающий же Его дал им знак, сказав: Кого я поцелую, Тот и есть, возьмите Его и ведите 

осторожно» (Мк. 14:44). 
«А они возложили на Него руки свои и взяли Его» (Мк. 14:46). 
«Один юноша, завернувшись по нагому телу в покрывало, следовал за Ним; и воины схватили его» 
(Мк. 14:51). 
Итак, ближайшие родственники Иисуса, Его братья, сестры и мать, пришли не для того, чтобы 

предложить: «А не хотел бы Ты вернуться с нами?» Они пришли схватить Его, они полны 
решимости увести Иисуса силой. Почему они готовы пойти на столь серьезные меры? Потому что 
уверены, что Иисус сошел с ума. «Ибо говорили, что Он вышел из Себя». 

Греческое слово «эксесте», переведенное как «вышел из Себя», буквально означает «сошел с 
ума». Самые близкие родственники Иисуса считали, что Он лишился рассудка. Вероятно, они не 
могли по-другому объяснить тот образ жизни, которого придерживался Господь с того времени, как 
вышел на служение. Как известно, Иисус оставил родной дом, оставил ремесло плотника и посвятил 
Себя проповеди Евангелия. Согласно традициям, Ему необходимо было строить жилье, заводить 
семью, обучать ремеслу своих детей. А вместо этого Он ведет странствующий образ жизни, 
собирает толпы народа, совершенно не заботится о Себе. Конфликт Иисуса с книжниками и 
фарисеями также не способствовал восприятию Его как здравомыслящего человека. Конфликтовать 
с религиозной элитой было необычным и крайне опасным делом. Пойти против веры отцов, против 
религии предков может только сумасшедший. Дружба с такими людьми, как Матфей, и общение с 
прочими мытарями и грешниками также удивляла всех порядочных иудеев. Смотря на абсолютную 
посвященность Иисуса служению, слыша о Его смелом противостоянии религиозным лидерам, 
замечая тех, кто Его окружал, родственники могли объяснить все это только одним: Он сошел с ума, 
Он превратился в какого-то странного религиозного фанатика. 

Можете себе представить, каким ударом по репутации Иисуса было данное обвинение? Если 
родные братья и сестры не верят в Него, если родная мать пришла с ними, чтобы забрать Сына 
домой, то это о многом говорит. Как можно доверять Человеку, Которому не доверяют мать и 
братья? Своими обвинениями родственники Иисуса нанесли урон служению Мессии. Они как бы 
говорили всем Его последователям: «Не слушайте Его! Не считайте Его великим Учителем! 
Поверьте нам, мы знаем Его с детства. В Нем нет ничего необычного, Он просто сошел с ума». 

Ревностное, посвященное служение и любовь к Богу и церкви, ради которой человек 
отказывается от карьеры, материальной выгоды и рискует жизнью, необъяснимы с точки зрения 
принятых устоев, ценностей этого мира, поэтому и воспринимаются как безумие. Для того чтобы 
дискредитировать Павла перед членами коринфской церкви, лжеучителя обвиняли его в потере 
рассудка. В ответ на это обвинение апостол писал: «Если мы выходим из себя, то для Бога; если же 

скромны, то для вас» (2Кор. 5:13). 
Выражение «выходить из себя» буквально означает «быть вне себя», говорит о 

неуравновешенности. Этим словом обозначали невменяемого, лишенного рассудка человека. 
Полная посвященность Павла, ревностная любовь к истине производила на неверующих людей 
такое впечатление, будто апостол является неуравновешенным религиозным фанатиком. 
Вспомните, что говорил Фест о Павле: «… безумствуешь ты, Павел! большая ученость доводит тебя 

до сумасшествия» (Деян. 26:24). 
И сегодня вялые, равнодушные люди, не посвященные целям Бога, встречаясь с 

ревностными, посвященными христианами, могут считать таких энтузиастов странными 
фанатиками. Конечно, если бы все в коринфской церкви поверили клевете лжеучителей, то Павлу 
больше бы никто не доверял, а, следовательно, не стал бы доверять учению, которое он 
проповедовал. Дискредитировав Павла, лжеучителям удалось бы внедрить свои ложные доктрины. 
Далее в 14-м  и 15-м стихах Павел объясняет причину своей ревности в служении. Понимание 
любви Христа, понимание своей смерти во Христе и приближенности к Нему – вот что 
мотивировало апостола к посвященному служению, которое противники оценили как потерю 
рассудка. 
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ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Рассмотрев обвинения в потере рассудка, выдвигаемые против Иисуса, отметив, что 

подобное обвинение выдвигалось и против Павла, в заключительной части проповеди мы 
остановимся на нескольких практических уроках. 
 
11..  ББУУДДЬЬТТЕЕ  ГГООТТООВВЫЫ  КК  ННЕЕППООННИИММААННИИЮЮ  ССОО  ССТТООРРООННЫЫ  ББЛЛИИЗЗККИИХХ  РРООДДССТТВВЕЕННННИИККООВВ  

Наш Господь Иисус Христос испил из горькой чаши пренебрежительного, даже 
оскорбительного непонимания со стороны близких родственников. Они не понимали Его 
жертвенность, Его посвященность служению. Своих последователей Господь очень ясно 
предупреждал: «…ибо Я пришел разделить человека с отцом его, и дочь с матерью ее, и невестку со 

свекровью ее. И враги человеку - домашние его» (Мф. 10:35-36). 
Посвященность Христу и верность истине очень часто ведет не только к непониманию 

неверующих родственников, но и к полному разрыву отношений с ними. В некоторых случаях между 
отцом и сыном, между матерью и дочерью  такое непонимание или разрыв отношений 
продолжаются всю жизнь. 
 
22..  ББУУДДЬЬТТЕЕ  ГГООТТООВВЫЫ  КК  ООББВВИИННЕЕННИИЯЯММ  ВВ  ППООТТЕЕРРЕЕ  РРААССССУУДДККАА  

Если самого Мудрого обвиняли в безумии, то не стоит удивляться подобным обвинениям в 
наш адрес. 

Посвященность земной профессии воспринимается миром в порядке вещей: нормально, если 
ученый посвящен научным исследованиям, нормально, если спортсмен тренируется два раза в 
день, нормально, если человек с раннего утра до позднего вечера проводит время на стройке 
собственного дома. 

Но мир не может считать нормальным посвященность Богу и созиданию церкви. Это 
считается безумием, чрезмерным фанатизмом, отклонением от общепринятых норм поведения. 
Неоднократно мне приходилось сталкиваться со свидетельством христиан, которых обвиняли в 
потере рассудка из-за обращения к Богу или посвященной жизни после обращения.  

В первые годы своего пасторского служения, когда у меня еще не было кабинета для 
изучения Писания и подготовки проповеди, я временно оборудовал для этого комнату в доме 
близких родственников, которые с радостью предоставили мне такую возможность. Я был настолько 
увлечен изучением Слова, что восемь-десять часов ежедневной работы пролетали незаметно. И 
вот однажды самые близкие родственники серьезно сказали мне: «Мы переживаем за тебя. Мы 
хотим убедиться, что с тобой все в порядке. Мы боимся, что ты можешь сойти с ума от столь 
длительного изучения Библии». Удивительно,  но это говорили люди, являющиеся на протяжении 
многих лет членами евангельской церкви. Видимо, до этого они не встречали служителей, которые 
серьезно изучают Библию, и считали это занятие не только необычным, но даже опасным. 

 
33..  ВВННИИММААТТЕЕЛЛЬЬННОО  ССЛЛЕЕДДИИТТЕЕ  ЗЗАА  ТТЕЕММ,,  ЧЧТТООББЫЫ  ООББВВИИННЕЕННИИЯЯ  ВВ  ППООТТЕЕРРЕЕ  РРААССССУУДДККАА  ННЕЕ  ББЫЫЛЛИИ  ССППРРООВВООЦЦИИРРООВВААННЫЫ  ВВААШШИИММ  

ГГРРЕЕХХООММ  ИИЛЛИИ  ННЕЕРРААЗЗУУММННЫЫММ  ППООВВЕЕДДЕЕННИИЕЕММ  

Господь Иисус не имел семьи, детей, собственного дома, за которым необходимо было 
ухаживать, поэтому мог целые сутки посвящать служению. Но у многих из нас нет такой 
возможности. Если вы перестанете заботиться о своих детях, о своем доме и все время посвятите 
свидетельству неверующим людям, чтению духовной литературы, то вас, несомненно, объявят 
безумным религиозным фанатиком. Но вам следует знать, что в этом случае вы не являетесь 
страдающим за Христа, так как своим неправильным поведением сами провоцируете данное 
обвинение. То же самое можно сказать и о тех, кто отказывается от медицинской помощи в случаях 
серьезной угрозы здоровью. Для того чтобы не провоцировать обвинения в потере рассудка, 
христиане должны жить свято и в полной мере нести свою ответственность перед семьей и 
обществом. 
 
44..  ППЕЕРРЕЕЖЖИИВВААЯЯ  ООББВВИИННЕЕННИИЯЯ  ВВ  ППООТТЕЕРРЕЕ  РРААССССУУДДККАА  ИИЗЗ--ЗЗАА  ППООССВВЯЯЩЩЕЕННННООССТТИИ  ДДЕЕЛЛУУ  ББООЖЖЬЬЕЕММУУ,,  РРААЗЗММЫЫШШЛЛЯЯЙЙТТЕЕ  ООББ  ООССООББООЙЙ  

ББЛЛИИЗЗООССТТИИ  КК  ИИИИССУУССУУ  
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Согласитесь, огромное утешение – знать, что наш Господь переживал те же нападки, которые 
переживаем мы. Благодаря этому мы лучше понимаем Христа и осознаем, что Он лучше понимает 
нас. Мы можем чувствовать боль, подобную той, которую Он чувствовал. Мы можем быть уверены, 
что Он в полной мере понимает нас, так как на личном опыте знаком с нашими страданиями. Когда 
противящиеся истине родственники злословят вас, помните, Христос очень близок к вам, Он 
проходил через то, что вы переживаете. 
 
55..  ННААППААДДККИИ  ББЛЛИИЗЗККИИХХ  РРООДДССТТВВЕЕННННИИККООВВ  ННАА  ССЛЛУУЖЖИИТТЕЕЛЛЕЕЙЙ  ММООГГУУТТ  ССЕЕРРЬЬЕЕЗЗННОО  ППООДДООРРВВААТТЬЬ  ДДООВВЕЕРРИИЕЕ  КК  ННИИММ  ИИ  ННААННЕЕССТТИИ  УУРРООНН  

ЦЦЕЕРРККВВИИ  

Как мы уже отмечали, родственники Иисуса своими обвинениями нанесли серьезный удар по 
Его репутации. Если бы люди с ними согласились, то оставили бы Иисуса и больше не следовали 
бы за Ним. Даже двенадцать вновь призванных учеников не захотели бы следовать за Учителем, 
Который вне себя. Для того чтобы нанести урон делу Божьему, разрушить церковь, дьявол может 
использовать противящихся истине родственников служителей. 

Несколько лет назад родственница одного из служителей нашей церкви выдвигала против 
него ложные обвинения. Для того чтобы защитить церковь от этой атаки, руководство приняло 
решение предупредить общину об опасности и относиться к клеветнице, как к отлученной, несмотря 
на то, что официально она являлась членом одной из евангельских церквей. 

 Сегодня мы рассмотрели первое обвинение, дискредитирующее служение Господа, – 
обвинение в потере рассудка. В следующее воскресенье мы рассмотрим второе обвинение. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  
Имея по милости Божьей великую привилегию обращаться к Писанию, откроем 3-ю главу 

Евангелия от Марка и прочитаем стихи с 20-го по 35-й: 
«Приходят в дом; и опять сходится народ, так что им невозможно было и хлеба есть. 
И, услышав, ближние Его пошли взять Его, ибо говорили, что Он вышел из себя. 
А книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что 
изгоняет бесов силою бесовского князя. И, призвав их, говорил им притчами: как может сатана 
изгонять сатану? Если царство разделится само в себе, не может устоять царство то; и если 
дом разделится сам в себе, не может устоять дом тот; и если сатана восстал на самого себя и 
разделился, не может устоять, но пришел конец его. Никто, войдя в дом сильного, не может 
расхитить вещей его, если прежде не свяжет сильного, и тогда расхитит дом его. Истинно 
говорю вам: будут прощены сынам человеческим все грехи и хуления, какими бы ни хулили; но кто 
будет хулить Духа Святого, тому не будет прощения вовек, но подлежит он вечному осуждению. 
[Сие сказал Он], потому что говорили: в Нем нечистый дух. И пришли Матерь и братья Его и, стоя 
[вне] дома, послали к Нему звать Его. Около Него сидел народ. И сказали Ему: вот, Матерь Твоя и 
братья Твои и сестры Твои, [вне] дома, спрашивают Тебя. И отвечал им: кто матерь Моя и братья 
Мои? И обозрев сидящих вокруг Себя, говорит: вот матерь Моя и братья Мои; ибо кто будет 
исполнять волю Божию, тот Мне брат, и сестра, и матерь». 

Всегда, когда Господь открывал особую истину о Себе или напоминал забытую истину во 
времена реформации Израиля или церкви, Он связывал эту истину с конкретными личностями. Бог 
мог бы являть истину человечеству вообще без участия людей, но по Своей мудрости Он 
совершает это через Своих избранников. 

Десять заповедей являются величайшим открытием истины в Ветхом Завете. Но Господь 
открыл эту истину через Моисея и связал эту истину с его личностью. Библия многократно называет 
закон Моисеевым законом (Неем. 8:1, Евр. 10:28). Пробуждения в Израиле связаны с именами 
конкретных людей. Вспомните восстановление стен Иерусалима и духовное обновление. Это 
связано с именами таких людей, как Неемия и Ездра. Самая великая реформация и одновременно 
открытие дополнительной истины были неразрывно связаны с личностью Христа. Легко заметить, 
насколько Его личность была неотделима от провозглашаемой Им истины, в следующих словах 
нашего Господа:  «Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через Меня» 

(Ин. 14:6). 
В служении Сына Божьего истина была связана с Его личностью в максимальной степени. 
Основание церкви было неразрывно связано с личностями апостолов. Например, истины, 

раскрытые в посланиях Павла и Петра, Бог связал с их биографиями, с их служением. Обращение 
Павла не зависело от его заслуг и противоречило его устремлениям, что, несомненно, отразилось 
на изложении Евангелия благодати в его посланиях. 

Реформация XVI века утвердила великие истины о суверенности Бога, об оправдании только 
верой. И сегодня эти истины связаны с именами Лютера, Цвингли, Кальвина, Джона Нокса. 

То же самое происходит и в современной церкви. Бог утверждает Свои истины через 
конкретных пасторов, конкретных служителей – проповедников. Бог не пишет комментарии к Библии 
на облаках. Он посылает Своих слуг разъяснять Писание. 

Иногда люди, заблуждаясь, говорят или думают так: «Истину я люблю, но того, через кого Бог 
утверждает ее, презираю». Но возможно ли это? Вы не можете восхищаться законом и презирать 
Моисея! Вы не можете любить учение Христа и не любить Христа! Вы не можете плохо относиться к 
Павлу, но хорошо относиться к истине, изложенной в его посланиях. Если в вашем сердце нет места 
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для Павла, то не будет места и для провозглашаемого им учения. Вы не можете плохо относиться к 
современному служителю церкви, но воспринимать излагаемое им наставление. Негативное 
отношение к руководству церкви сделает вас глухими к тому, чему оно учит. Бог всегда в большей 
или меньшей степени связывает утверждаемую Им истину с именами Своих служителей, именно 
поэтому сатана всегда старается дискредитировать проповедников Писания. Именно поэтому так 
много клеветы всегда звучит в адрес посвященных пастырей, проповедников, верно разъясняющих 
Слово Божие. Это – неотъемлемая часть духовной войны! 

Истина, утверждаемая Сыном Божьим, разрушала царство сатаны. Вот почему враг душ 
человеческих так усердно стремился оклеветать нашего Господа. Рассматривая обвинения, 
выдвигаемые против Иисуса, мы можем многому научиться. Вероятно, такие же обвинения могут 
выдвигаться и против служителей, утверждающих истину в наши дни. Возможно, подобные 
обвинения могут выдвигаться и против каждого верного христианина. 

Прочитанный сегодня отрывок из Евангелия от Марка, как уже отмечалось в предыдущей 
проповеди, содержит три обвинения, направленных на дискредитацию Иисуса. 

Первое обвинение – это обвинение в потере рассудка (стихи 20-21). 
Второе обвинение – это обвинение в связи с сатаной (стихи 22-30). 
Третье обвинение – это обвинение в пренебрежении родственниками (стихи 31-35). 
 
В предыдущей проповеди мы достаточно подробно рассмотрели первое обвинение – 

 

II..  ООББВВИИННЕЕННИИЕЕ  ВВ  ППООТТЕЕРРЕЕ  РРААССССУУДДККАА (стихи 20-21) 

 
Самые близкие родственники Иисуса: мать, сводные братья и сестры – считали Его 

ненормальным, потерявшим рассудок. Ревностная посвященность Сына Божьего делу Отца 
воспринималась родными по плоти как сумасшествие. По-другому они не могли объяснить Его 
необычный образ жизни. Вместо того чтобы развивать свое ремесло плотника, строить дом, 
жениться, растить детей, обучать ремеслу их, Иисус уже более года жил вне дома, вне своего 
семейного круга, совершенно оставил свое ремесло, полностью увлекся проповедью и служением 
нуждающимся. К тому же, Иисус находился в противостоянии религиозным лидерам Израиля. Он 
открыто нарушал их традиции, обличал их. Все это могло восприниматься как восстание против 
веры отцов, против религии предков. Согласно общественному мнению, пойти на такое мог только 
потерявший рассудок. С лучшими людьми в глазах общества, книжниками и фарисеями, Иисус 
конфликтовал, а худшими, например, мытарями, окружал себя. Уход из дома, оставление своего 
ремесла, обычного образа жизни, конфликт с книжниками и фарисеями, сближение с простыми 
людьми, мытарями и грешниками – все это родственники Иисуса могли объяснить только одним: Он 
сошел с ума. Этим обвинением они нанесли серьезный удар по репутации нашего Господа. 
Подумайте, кто будет следовать за Учителем, Которого не уважают самые близкие? Они как бы 
говорили всем Его последователям: «Не слушайте Его! Не считайте Его великим учителем! 
Поверьте нам. Мы знаем Его с детства. В Нем нет ничего необычного! Он просто сошел с ума!» 

Любовь к Богу, ради которой человек отказывается от карьеры, материальных ценностей, 
спокойной жизни, идет на риск, необъяснима с точки зрения  обычных устоев и ценностей этого 
мира, поэтому и воспринимается как безумие. 

 
Сегодня мы рассмотрим второе обвинение: 

 

IIII..  ООББВВИИННЕЕННИИЕЕ  ВВ  ССВВЯЯЗЗИИ  СС  ССААТТААННООЙЙ    
 

«А книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что 
изгоняет бесов силою бесовского князя. И, призвав их, говорил им притчами: как может сатана 
изгонять сатану? Если царство разделится само в себе, не может устоять царство то; и если 
дом разделится сам в себе, не может устоять дом тот; и если сатана восстал на самого себя и 
разделился, не может устоять, но пришел конец его. Никто, войдя в дом сильного, не может 
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расхитить вещей его, если прежде не свяжет сильного, и тогда расхитит дом его. Истинно 
говорю вам: будут прощены сынам человеческим все грехи и хуления, какими бы ни хулили; но кто 
будет хулить Духа Святого, тому не будет прощения вовек, но подлежит он вечному осуждению. 

[Сие сказал Он], потому что говорили: в Нем нечистый дух» (стихи 22-30). 
 

Как мы сейчас убедимся, данное обвинение было абсурдным, дерзким и очень опасным для 
тех, кто его выдвигал. В чем же состояла дерзость этого обвинения? Взгляните на 22-й стих: «А 
книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что изгоняет 

бесов силою бесовского князя» (Мк. 3:22). 
Несмотря на то, что до этого момента евангелист Марк в своем повествовании ничего не 

упоминает о служении Христа в Иерусалиме, тем не менее, Марк показывает, что популярность 
нашего Господа охватывает всю Палестину, включая мировой центр иудаизма, Иерусалим. 
Делегация книжников прибыла из Иерусалима для того, чтобы дать оценку служению нашего 
Господа. Книжники были знатоками Писания, специалистами в толковании законов. То, что они 
прибыли из Иерусалима, придавало их делегации особый статус. Матфей указывает, что среди этой 
делегации были и фарисеи (Мф. 12:24). Не все фарисеи были книжниками – большими учеными. Но 
почти все книжники принадлежали к партии фарисеев. Очевидно, что книжники и фарисеи 
понимали, что огромная популярность Иисуса угрожает их власти над религиозной обстановкой в 
Израиле. Им необходимо было отвратить людей от нового Учителя. Им необходимо было доказать, 
что Иисус не от Бога. Но сделать это было очень непросто, так как Иисус творил великие чудеса. 

Согласно Евангелию от Матфея, Господь совершил еще одно великое чудо прямо на глазах 
многих людей и прибывшей из Иерусалима делегации религиозных экспертов. «Тогда привели к Нему 
бесноватого слепого и немого; и исцелил его, так что слепой и немой стал и говорить и видеть. И 

дивился весь народ и говорил: не это ли Христос, сын Давидов?» (Мф. 12:22-23). Даже простые люди, 
увидев чудеса исцеления бесноватого слепого и немого, задавались вопросом: «…не это ли 

Христос, сын Давидов?» Книжникам, знатокам Писания, все должно было стать ясно. Они не могли не 
знать пророчество Исаии о днях правления Мессии. «Тогда откроются глаза слепых, и уши глухих 
отверзутся. Тогда хромой вскочит, как олень, и язык немого будет петь; ибо пробьются воды в пустыне, 

и в степи – потоки» (Ис. 35:5-6). Только что на глазах книжников это пророчество явно исполнилось. 
(Мы, конечно, понимаем, что в полной мере оно исполнится в Тысячелетнем Царстве, когда Мессия 
будет править миром из Иерусалима, и болезни как результат грехопадения прекратятся, но 
частично это пророчество исполнилось и во время первого пришествия Мессии, когда Он исцелял 
многих от болезней). 

Итак, книжники и фарисеи, увидев своими глазами неоспоримое чудо исцеления бесноватого 
слепого и немого, доказывающее, что Иисус из Назарета – Мессия, делают заключение, «что Он 

имеет [в] [Себе] веельзевула и что изгоняет бесов силою бесовского князя». Веельзевулом в Израиле 
называли сатану. Такое название, скорее всего, происходит от названия одного из филистимских 
богов. Этот бог считался богом грозы, обладающим властью над болезнями, которые 
распространялись мухами. Имя Веельзевул означает «господин мух». 

Прибывшие из Иерусалима книжники не могут отрицать факт чудес. Они признают, что Иисус 
творит чудеса, однако утверждают, что чудеса совершаются силой сатаны. Они говорят, что сатана 
живет в Иисусе, как в доме: Иисус одержим князем бесовским, поэтому может изгонять менее 
значимых, подчиненных ему бесов. 

Согласитесь, это очень дерзкое обвинение. Гораздо более дерзкое, чем обвинение со 
стороны родственников в потере рассудка. Белое они называют черным, добро – злом. Дела Духа 
Святого приписываются сатане. Это свидетельствует о том, что религия Израиля во главе с ее 
лидерами достигла максимальной точки духовного падения и разложения, максимальной точки 
противления Богу. Если против Сына Божьего выдвигали такое дерзкое обвинение, то нам не стоит 
удивляться дерзким обвинениям, выдвигаемым против последователей Христа. 

Самых смиренных пастырей могут обвинять в гордости и стремлении к власти, самых честных 
– в финансовой нечестности, самых бескорыстных – в служении ради материального обогащения, 
самых благочестивых – в грехе и аморальности. 
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Мигель Сервет, один из злейших врагов Кальвина, не только атаковал учение великого 
реформатора, но и нападал на него с очень дерзкими обвинениями. Например, 22 сентября 1553 
года он написал в магистрат Женевы: «Как колдун, которым и является он (Кальвин), должен быть 
не только осужден, но и истреблен и изгнан из нашего города. А его имущество нужно отдать мне 
как замену моему, которое я потерял по его вине».1  Назвать проповедника Евангелия колдуном – 
это очень дерзкое обвинение. 

Казалось бы, подобные обвинения, являясь максимальной противоположностью реальности, 
не способны нанести серьезный ущерб репутации служителя. Кто же поверит в то, что Иисус 
одержим сатаной или благочестивый пастор является колдуном? Это слишком наглая ложь, чтобы к 
ней прислушивались. Несмотря на это, сатана нередко использует самые дерзкие обвинения для 
дискредитации Божьих людей. Видимо, дерзкие обвинения способны сбить с толку, обескуражить, 
ввести в замешательство неутвержденные души. Такие обвинения сначала шокируют, а затем 
способствуют появлению семян недоверия библейскому руководству. Обвинения, выдвигаемые 
против нашего Господа, были не только дерзкими, но и абсурдными. В чем же состояла абсурдность 
этого обвинения? Для ответа на этот вопрос прочитаем стихи с 23-го по 27-й: «И, призвав их, говорил 
им притчами: как может сатана изгонять сатану? Если царство разделится само в себе, не может 
устоять царство то; и если дом разделится сам в себе, не может устоять дом тот; и если сатана 
восстал на самого себя и разделился, не может устоять, но пришел конец его. Никто, войдя в дом 
сильного, не может расхитить вещей его, если прежде не свяжет сильного, и тогда расхитит дом его» 

(Мк. 3:23-27). 
Абсурдность выдвигаемого против Иисуса обвинения Он раскрывает при помощи нескольких 

коротких притч. Притча – это сравнение, аналогия, облеченная в форму рассказа, предназначенная 
для усвоения истины или ответа на вопрос. В стихах 23-26 Господь отталкивается от 
общеизвестного факта: разделение в царстве или в доме (в семье) ослабляет царство и дом, 
делает неспособным отражать нападки врагов и достигать намеченных целей. Служение Иисуса 
наносило урон царству сатаны. Его проповедь и чудеса освобождали людей от власти темных сил. 
Одержимые бесами получали освобождение, больные – исцеление, погибшие грешники – спасение. 
Если Иисус разрушает царство сатаны, но Сам, как утверждают книжники, принадлежит к этому 
царству, это говорит о том, что сатана восстал на самого себя, разделился, а значит, пришел конец 
его власти и влиянию. 

Однако наличие больных и одержимых в обществе доказывает, что сатана еще очень 
влиятелен, и его власть еще не закончилась. В 27-м стихе Господь говорит: «Никто, войдя в дом 
сильного, не может расхитить вещей его, если прежде не свяжет сильного, и тогда расхитит дом его». 

Как для того, чтобы ограбить сильного и влиятельного человека, необходимо быть сильнее 
его, так и для того, чтобы разрушать царство сатаны, спасать грешников, изгонять бесов, 
необходимо быть сильнее сатаны. Но кто сильнее сатаны? Только Бог! 

При помощи притч и сравнений Иисус говорит следующее: «Во-первых, Мое служение 
наносит урон царству сатаны, следовательно, оно не может быть от сатаны, иначе это означало бы, 
что он восстал на самого себя, и его власти пришел конец. Во-вторых, Моя власть над царством 
сатаны доказывает, что Я сильнее его, а сильнее сатаны может быть только Бог». Обвинение в 
связи с сатаной, выдвигаемое книжниками и фарисеями, было абсурдным, противоречащим 
здравому смыслу и элементарным логическим размышлениям. 

Конечно, мы понимаем, что сатана – великий обманщик. Он способен имитировать изгнание 
бесов, как мы сегодня наблюдаем в лжерелигиях. Но служение Христа являлось таким 
сокрушительным для царства сатаны, что его никак нельзя было принять за имитацию. 

Обвинение, выдвигаемое книжниками против нашего Господа, было не только дерзким, не 
только абсурдным, но еще и очень опасным для них самих. В чем же состояла опасность этого 
обвинения? Для ответа на этот вопрос прочитаем стихи с 28-го по 30-й. «Истинно говорю вам: будут 
прощены сынам человеческим все грехи и хуления, какими бы ни хулили; но кто будет хулить Духа 
Святого, тому не будет прощения вовек, но подлежит он вечному осуждению. [Сие сказал Он], потому 

что говорили: в Нем нечистый дух» (Мк. 3:28-30). 

 
1 Серия «Исторические силуэты». Фридрих Вильгельм Кантценбах. Мартин Лютер. Иоахим Штедтке. Жан Кальвин. 1998. Стр. 240. 
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Согласитесь, это очень серьезное предупреждение. Это – предупреждение о самой большой 
из всех возможных опасностей. Это – опасность хулы на Духа Святого, греха, который не 
прощается. 

Неоднократно мне приходилось беседовать с людьми, которые очень переживали, говоря: 
«Мне кажется, я похулил Духа Святого, поэтому для меня больше нет прощения». Возможно, 
некоторые из вас переживали или сейчас переживают, не похулили ли вы Духа Святого, не 
совершили ли вы непростительный грех. В связи с тем, что относительно понимания греха хулы на 
Духа существует множество заблуждений, мне хотелось бы пояснить основные особенности этого 
греха. 

Первая особенность: похулить Святого Духа может только не возрожденный человек, не 
имеющий истинной веры. 

Мне как-то довелось слушать ответы на вопросы из уст пастора очень большой евангельской 
церкви. К моему удивлению, он сказал: «Похулить Духа Святого может только верующий, 
неверующий совершить подобный грех не может, так как не имеет Святого Духа вообще». Однако 
фарисеи и книжники, совершившие этот грех, не были спасены. Они были необращенными 
религиозными лицемерами. 

Вторая особенность: похулить Святого Духа можно только в уникальных обстоятельствах. 
Книжники и фарисеи находились как раз в таких обстоятельствах. Уникальность состояла в 

том, что Сын Божий был на земле, творил великие чудеса силою Святого Духа. Эти чудеса 
доказывали Его мессианство. Хула на Иисуса может быть прощена, потому что совершается в 
неведении относительно того, кто Он есть на самом деле. Ведь в Иисусе не было по-человечески 
ничего особенного, поэтому хула на Него – грех по неведению. А вот когда Дух Святой 
сверхъестественным образом через чудеса доказывал Божественность Иисуса, эти доказательства 
были явными и неоспоримыми. Но сверхъестественное свидетельство Духа приписывалось сатане, 
а это является сознательным грехом. 

Если нет явных, неоспоримых даже неверующими людьми свидетельств, исходящих от 
Святого Духа и указывающих на уникальность миссии Иисуса как Спасителя, то совершить грех 
хулы на Духа невозможно. (Вот почему некоторые толкователи считают, что в наши дни совершить 
этот грех невозможно, так как Иисус не присутствует на земле физически, и Дух Святой не 
указывает великими чудесами на Него).  

Третья особенность: грех хулы на Духа Святого связан с отвержением единственного пути 
спасения. 

Иисус Христос – единственный путь спасения (Ин. 14:6). Дух Святой великими чудесами 
свидетельствовал об этом пути. Книжники и фарисеи понимали, о чем говорит это свидетельство 
Духа, но сознательно отвергли Христа, назвав свидетельство Духа действием сатаны. 
 

Когда человек при полном свидетельстве Духа Святого отвергает единственный путь спасения 
во Христе, он не может рассчитывать на прощение и спасение, потому что другого пути спасения 
нет. 

 
Итак, истинно верующий совершить грех хулы на Духа Святого не может. Этот грех связан с 

отвержением Христа неверующими. Когда необращенный человек сталкивается с неоспоримыми 
доказательствами Духа Святого о необходимости спасения во Христе и сознательно их отвергает, 
приписывая дела Духа сатане, он преднамеренно отворачивается от единственного пути спасения и 
сам лишает себя его. Отвергающий Сына Божьего не получит прощения грехов ни в этой жизни, ни 
в будущей. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Как мы сегодня увидели, Господь Иисус достойно перенес еще одно обвинение. Это было 

самое дерзкое обвинение, – обвинение в связи с сатаной. Он не только доказал его абсурдность, но 
и предупредил об опасности подобных обвинений. 
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Интересное заключение: либо из-за страха, либо из-за недостатка духовного разумения никто 
из множества исцеленных Христом, никто из ближайших учеников ничего не сказал в Его защиту. 
Наш Спаситель был вынужден защищать Себя Сам. 

Урок для нас очевиден: христиане должны защищать верных служителей и отвергать 
необоснованные обвинения, выдвигаемые против них. Следуйте словам Павла: «Обвинение на 

пресвитера не иначе принимай, как при двух или трех свидетелях» (1Тим. 5:19). 
Сегодня мы рассмотрели второе обвинение, дискредитирующее личность и служение Христа, 

– обвинение в связи с сатаной. В следующей проповеди рассмотрим третье обвинение. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 
Сегодня мы заканчиваем изучение третьей главы Евангелия от Марка. Во второй половине 

этой главы, начинающейся с 20-го стиха, содержатся три обвинения, дискредитирующие личность и 
служение Христа. 

Первое обвинение:  
 

II..  ООББВВИИННЕЕННИИЕЕ  ВВ  ППООТТЕЕРРЕЕ  РРААССССУУДДККАА (стихи 20-21) 

 
Ближайшие родственники Иисуса пришли забрать Его домой, так как посчитали, что Он сошел 

с ума. Необычный образ жизни нашего Господа, Его конфликт с книжниками и фарисеями, близкое 
общение не только с простыми людьми, но и с худшими (мытарями и грешниками) – все это для 
родственников Иисуса было свидетельством расстройства психики, потери рассудка. 

Второе обвинение:  
 

IIII..  ООББВВИИННЕЕННИИЕЕ  ВВ  ССВВЯЯЗЗИИ  СС  ССААТТААННООЙЙ  
 

Книжники, прибывшие из Иерусалима для того, чтобы дать оценку служению Иисуса, пришли 
к выводу: «…Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что изгоняет бесов силою бесовского князя» (Мк. 3:22). 

К этому времени наш Господь был очень популярен. Тысячи людей собирались слушать Его 
наставления. Религиозные лидеры Израиля видели в Нем соперника, конкурента. Они понимали, 
что теряют влияние, власть, поэтому им необходимо было любой ценой очернить Иисуса, чтобы 
отвратить от Него людей. И обвинение в связи с сатаной, по их мнению, способствовало этому. 

 
Третье обвинение: 

 

IIIIII..  ООББВВИИННЕЕННИИЕЕ  ВВ  ППРРЕЕННЕЕББРРЕЕЖЖЕЕННИИИИ  РРООДДССТТВВЕЕННННИИККААММИИ  
 

«И пришли Матерь и братья Его и, стоя [вне] дома, послали к Нему звать Его. Около Него сидел 
народ. И сказали Ему: вот, Матерь Твоя и братья Твои и сестры Твои, [вне] дома, спрашивают 
Тебя. И отвечал им: кто матерь Моя и братья Мои? И обозрев сидящих вокруг Себя, говорит: вот 
матерь Моя и братья Мои; ибо кто будет исполнять волю Божию, тот Мне брат, и сестра, и 

матерь» (стихи 31-35). 
 

Два первых обвинения мы рассмотрели в предыдущих проповедях, а третье обвинение будем 
рассматривать сегодня. 

Родственники Иисуса пришли, чтобы увести Его домой, так как посчитали, что Он сошел с 
ума. Они посылают кого-то из толпы, чтобы подозвать Иисуса: «И пришли Матерь и братья Его и, 

стоя [вне] дома, послали к Нему звать Его» (Мк. 3:31). 
Окруженному людьми Иисусу, находящемуся в доме Симона и Андрея, сообщают о 

пришедших родственниках, желающих Его видеть. «Около Него сидел народ. И сказали Ему: вот, 

Матерь Твоя и братья Твои и сестры Твои, [вне] дома, спрашивают Тебя» (Мк. 3:32). 
В иудейской культуре отношения с родственниками ценились очень высоко. Пятая заповедь 

Моисеева закона требовала почитать родителей. В связи с этим от Иисуса ожидалось следующее: 
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как только Он услышал о приближении матери и братьев, Он должен был немедленно прекратить 
проповедь и выйти к ним навстречу. В противном случае Иисуса могли обвинить не только в 
неуважении к братьям и сестрам, но и в неуважении к матери. Последнее могло быть истолковано 
как нарушение закона, отказ почитать родителей. 

Господь дает прекрасный ответ тем, кто пытался Его обвинить. «И отвечал им: кто матерь Моя 
и братья Мои? И обозрев сидящих вокруг Себя, говорит: вот матерь Моя и братья Мои; ибо кто будет 

исполнять волю Божию, тот Мне брат, и сестра, и матерь» (Мк. 3:33-35). 
Защищаясь от очевидного, но не высказанного напрямую, обвинения в пренебрежении 

родственниками, наш Господь одновременно раскрывает несколько великих истин. 
На основании Его ответа мы можем отметить четыре практических урока. 

 
11..  ККУУЛЛЬЬТТ  ММААРРИИИИ  ––  ЗЗААББЛЛУУЖЖДДЕЕННИИЕЕ  

 
Своим ответом Господь поставил Марию не выше всех послушных Писанию христиан. «…ибо 

кто будет исполнять волю Божию, тот Мне брат, и сестра, и матерь» (Мк. 3:35). 
Безначальный автор Писания, несомненно, предвидел, до каких масштабов разрастется 

почитание Марии в церкви, поэтому и предостерег всех читателей Евангелия от данного 
заблуждения. В XII веке Марию стали считать соискупительницей наших грехов. Если Христос 
принес Себя в жертву, то Мария принесла свои молитвы за нас, поэтому многие обращаются к ней в 
молитве как к искупительнице, считая ее более мягкой, чем ее Сын Судья. 

В 1854 году папа Пий IX предал положению о непорочном зачатии самой Марии статус 
догмата. В 1950 папа Пий XII официально утвердил догмат о телесном вознесении Марии на 
небеса. Многие также придерживаются догмата о вечной девственности Марии. Согласно нему, 
после рождения Иисуса у Марии в браке с Иосифом больше не было детей. 

Внимательное изучение Библии показывает, что Мария не обладает подобными 
привилегиями. Роль физической матери Иисуса, как и все благословения, данные человеку, 
достались ей исключительно по благодати, независимо от ее человеческих заслуг. Учение о 
непорочном зачатии Марии и, как следствие этого, – учение о полной невосприимчивости к греху, 
также противоречат Писанию, утверждающему: «Нет праведного ни одного»  (Рим. 3:10). 

В Евангелиях Мария не представлена как безгрешная хотя бы потому, что ее воля часто не 
соответствует воле Сына Божьего. В нашем отрывке это достаточно очевидно, Мария пытается 
встретиться с Сыном, Иисус уклоняется от встречи, продолжая служение. Братья и сестры Иисуса 
являются детьми Марии и Иосифа, что явно противоречит учению о вечной девственности Марии. 

Важное замечание: христиане, не соглашающиеся с культом Марии (что является 
правильным), должны следить за тем, чтобы не впасть в другую крайность – относиться к Марии без 
особого уважения. 

В кратком ответе Иисуса содержится разоблачение почти всех основных положений 
распространенного в наши дни культа Марии. 
 
22..  ДДЕЕЛЛОО  ББООЖЖЬЬЕЕ  ВВААЖЖННЕЕЕЕ  РРООДДССТТВВЕЕННННЫЫХХ  ООТТННООШШЕЕННИИЙЙ  

 
Спаситель, увлеченный служением, не стал прерывать Свою проповедь ради того, чтобы 

немедленно встретиться  с матерью и братьями. Этим Он показал, что для Него интересы  Царства 
выше родственных отношений. 

Как сегодня можно демонстрировать превосходство дела Божьего над родственными 
отношениями? Ставить дело Божье выше родственных отношений – это быть готовым к разрыву 
отношений с близкими ради верности Христу. Родственники, многократно противящиеся истине, 
ставили христиан перед выбором: или я, или твоя церковь. Такие условия выдвигают родители 
детям и дети – родителям, жены – мужьям и мужья – женам, братья – сестрам и наоборот. 

Несколько раз мне приходилось беседовать с верующими, которых родители выгнали из дома 
и лишили наследства из-за обращения к Господу. В первой церкви такие случаи были достаточно 
распространены. Христианство обвиняли в том, что оно рушит семьи. Обращенного в христианство 
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иудея отлучали от синагоги. Родители лишали наследства, родственники прекращали общаться. 
Мужья разводились с женами, выгоняли их из дома, нередко лишая средств к существованию. 
Очевидно, любовь ко Христу и Его делу должна быть выше любви к самым близким родственникам. 

Иисус говорил об этом прямо: «Кто любит отца или мать более, нежели Меня, не достоин Меня; 

и кто любит сына или дочь более, нежели Меня, не достоин Меня» (Мф. 10:37). 
Чрезмерная привязанность к родственникам, превосходящая любовь ко Христу, – признак 

необращенного сердца. Для необращенных родственников отношения значат слишком много. 
Нечестивые люди нередко поклоняются своим предкам или потомкам. Когда перед истинным 

последователем Христа встает вопрос: верность Христу или верность родственникам, он выбирает 
верность Христу, он готов к разрыву отношений с близкими. 

Важное замечание: несмотря на то, что христианин должен быть готов разорвать отношения с 
родственниками ради верности Господу, следует помнить, что верующие не должны провоцировать 
такой разрыв своей глупостью, самопревозношением или другим небиблейским поведением. 

Ставить дело Божье выше родственных отношений – это означает применять церковную 
дисциплину беспристрастно. В евангельских кругах нередки случаи, когда члены церкви знают о 
том, что их близкие упорствуют в грехе, но скрывают это от других, не желая применять церковную 
дисциплину. Например, муж увлекается алкоголем, а жена скрывает это. 

Молодой человек оставил церковь, увлекся мирской компанией, а мать делает все, чтобы 
никто об этом не узнал. Тот, кто ставит дело Божье, созидание церкви и ее чистоту выше своих 
родственных чувств, никогда не будет прикрывать ближнего, упорствующего в грехе. 

Пастор евангельской церкви, с которым я хорошо знаком, был инициатором отлучения от 
церкви собственной тещи, несмотря на непонимание тех, кто утверждал: «Ну, надо же, мать жены 
отлучил, разве так можно, это же мать!» 

Даже если наши близкие называют себя христианами, но живут в постоянном грехе или 
ереси, то нам следует относиться к ним, как к отлученным, несмотря на то, что в своих поместных 
церквах из-за пренебрежения дисциплиной, они могут быть уважаемыми членами или даже 
служителями.  
 
33..  ДДУУХХООВВННООЕЕ  РРООДДССТТВВОО  ППРРЕЕВВООССХХООДДИИТТ  ККРРООВВННООЕЕ  

 
«И отвечал им: кто матерь Моя и братья Мои? И обозрев сидящих вокруг Себя, говорит: вот 

матерь Моя и братья Мои» (Мк. 3:33-34). 
Вместо того чтобы выйти навстречу кровным родственникам, Иисус окинул взглядом сидящих 

рядом с Собой простолюдинов: рыбаков, мытаря, зилота, и объявил, что для Него именно они 
гораздо ближе, чем неверующие  родные братья и непонимающая мать. 

Несмотря на то, что Христос разделил многих из вас с родственниками по плоти, Он дал 
новое, превосходящее, духовное родство со святыми церкви. Сегодня многие люди приходят в 
церковь из неблагополучных семей и обретают любящих и заботливых духовных родителей. 

Именно в церкви люди, не имеющие кровных отцов, обретают духовных отцов, которые 
заботятся о них больше, чем родные родители, помогают создать семью, учат жить в браке, 
воспитывать  детей, служить, строить жизнь на библейском основании. Именно в церкви вместо 
отвернувшихся друзей, братьев и сестер, они обретают новых друзей, новых братьев. Поместную 
церковь следует воспринимать как семью, собрание самых близких и дорогих для вас людей. К 
пожилым следует относиться как к отцам и матерям, к младшим – как к братьям и сестрам. 

Вспомните наставления Павла Тимофею: «Старца не укоряй, но увещевай, как отца; младших, 

как братьев; стариц, как матерей; молодых, как сестер, со всякою чистотою» (1Тим. 5:1-2). 
Духовное родство следует ценить больше, чем кровное. Церковную семью следует ценить 

больше, чем неверующих родственников. Меня очень расстраивают люди, которые из-за небольших 
конфликтов и ссор или личного непонимания решают уйти из церкви. Если духовное родство 
превосходит кровное, тогда уйти из церкви без серьезного библейского основания более 
неправильно, чем разорвать отношения с матерью, отцом и братьями из-за небольшого конфликта 
или недопонимания.  
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Кровное родство ограничено только земной жизнью. 
Духовное родство превосходит земное и будет длиться вечно. 

 
44..  ППООССЛЛУУШШААННИИЕЕ  ССЛЛООВВУУ  ССВВИИДДЕЕТТЕЕЛЛЬЬССТТВВУУЕЕТТ  ОО  ДДУУХХООВВННООММ  РРООДДССТТВВЕЕ  ССОО  ХХРРИИССТТООММ  

 
«…ибо кто будет исполнять волю Божию, тот Мне брат, и сестра, и матерь» (Мк. 3:35). 
Этими словами Господь говорит следующее: «Я не строю Свои отношения с людьми на 

основании кровных уз. Единственным критерием, определяющим Мою близость к людям, является 
послушание Слову. Все послушные Слову – Мои близкие». 

Послушание Слову – признак спасения. 
Послушание Слову – признак принадлежности к семье Бога. 
В богословии принадлежность к семье Бога называют усыновлением. 

 

Усыновление – это особое действие Бога, благодаря которому Он делает искупленных 
членами Своей семьи. 

  
Усыновление происходит в момент спасения. Все спасенные – дети Бога. «А тем, которые 

приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими» (Ин. 1:12). 
Усыновление дает множество привилегий, таких, как небесное наследство (Гал. 4:7), 

водительство Святого Духа (Рим. 8:14), воспитывающее наказание небесного Отца (Евр. 12:7-8). 
Однако привилегия особой близости к Богу, духовного родства со Христом, вероятно, самая 

восхитительная. Люди этого мира высоко ценят свое физическое родство с известными личностями, 
но еще выше нам следует ценить вечное духовное родство с Сыном Божьим.  Если нет послушания 
Слову, если жизнь отличается непослушанием как процессом, человек не является членом 
духовной семьи Бога. Он – не духовное дитя Бога, а духовное дитя дьявола. Он в духовном родстве 
не со Христом, а с врагом душ человеческих. «Дети Божии и дети диавола узнаются так: всякий, не 

делающий правды, не есть от Бога, равно и не любящий брата своего» (1Ин. 3:10). 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Защищаясь от очевидного, хотя и не сформулированного четко обвинения в 

пренебрежительном отношении к родственникам, Господь Иисус предостерег от культа поклонения 
Марии, показал на Своем примере, что дело Божье важнее родственных отношений, пояснил, что 
духовное родство превосходит кровное, а также пояснил, что для Него самым близким человеком 
является тот, кто послушен Слову. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ООССННООВВААННИИЯЯ  ППЕЕРРССППЕЕККТТИИВВННООССТТИИ  ППРРООППООВВЕЕДДИИ  ССЛЛООВВАА  
ММКК..  44::11--88  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Наступило время изучения Слова Божьего. Возьмите, пожалуйста, свои Библии и откройте 4-
ю главу Евангелия от Марка. 

«И опять начал учить при море; и собралось к Нему множество народа, так что Он вошел в лодку и 
сидел на море, а весь народ был на земле, у моря. И учил их притчами много, и в учении Своем 
говорил им: слушайте: вот, вышел сеятель сеять; и, когда сеял, случилось, что иное упало при 
дороге, и налетели птицы и поклевали то. Иное упало на каменистое [место], где немного было 
земли, и скоро взошло, потому что земля была неглубока; когда же взошло солнце, увяло и, как не 
имело корня, засохло. Иное упало в терние, и терние выросло, и заглушило [семя], и оно не дало 
плода. И иное упало на добрую землю и дало плод, который взошел и вырос, и принесло иное 

тридцать, иное шестьдесят, и иное сто» (Мк. 4:1-8).  
Мы живем во время, когда в евангельских церквах и миссиях говорят о бесперспективности 

проповеди Слова Божьего. Самые разные люди утверждают, что будущее церкви видится им без 
доминирующей роли проповеди. Одни выступают против проповеди вообще как против средства 
коммуникации, считая ее устаревшей формой общения. По их мнению, в эру телевидения и 
интернета слушать одного человека в течение часа просто скучно. Поэтому церкви, «идущие в ногу 
со временем», заменяют проповедь диалогами, общением, беседами, напоминающими 
телевизионные ток-шоу, или театральными постановками. Другие не выступают против проповеди 
как средства коммуникации, но выступают против проповеди, разъясняющей Библию. 

Сегодня услышать проповеди можно во многих церквах. Но услышать проповедь, 
разъясняющую значение Писания, – редкость. Противление библейской проповеди может быть как 
открытым, так и скрытым. Сторонники открытого противления прямо утверждают, что если 
проповедник будет разъяснять текст Писания, то он не добьется успеха. 

Пастора известной большой церкви в США уволили из-за того, что он в своих проповедях 
слишком часто цитировал Библию. Мне до сих пор трудно забыть разговор со знакомым пастором, 
состоявшийся более десяти лет назад, в начале моего проповеднического служения. Узнав, что в 
своем служении я планирую разъяснять Библию стих за стихом, он стал убеждать меня в 
бесперспективности такого подхода, говоря: «Ты что, это никому неинтересно, люди не станут тебя 
слушать, разбегутся и оставят церковь». 

Скрытые противники библейской проповеди вслух утверждают, что разъяснение Библии – это 
правильно и важно, но делами доказывают, что не верят этому. Они демонстрируют свое неверие, 
когда вместо разъяснения Писания превращают свои проповеди в сентиментальные рассказы, 
наполненные реальными или вымышленными историями, психологическими манипуляциями, а 
также  различными небиблейскими идеями. 

Провозглашение Слова также вытесняется и из личного свидетельства. Все чаще и чаще 
слышны голоса тех, кто считает, что достаточно лишь молчаливо жить в мире по-христиански, а 
говорить о Христе необязательно. Потеря интереса к проповеди вообще и к библейской проповеди в 
частности, несомненно, смущает евангельские церкви, побуждает христиан задуматься над 
вопросами: 

Какова роль разъяснения Слова в личном свидетельстве? 
Какова роль разъяснения Слова в деле созидания церкви? 
Какова перспектива у проповеди Слова? 

Вопросы подобного рода были очень актуальными и для учеников Иисуса в период их жизни, 
который мы сегодня рассматриваем. Если вы не понимаете почему, позвольте мне пояснить. 

Основной задачей в служении Христа была проповедь Евангелия Царства. «После же того, как 
предан был Иоанн, пришел Иисус в Галилею, проповедуя Евангелие Царствия Божия и говоря, что 

исполнилось время и приблизилось Царствие Божие: покайтесь и веруйте в Евангелие» (Мк. 1:14,15). 
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Как видно из первых трех глав Евангелия от Марка, проповедь Евангелия Царства не 
находила особого отклика ни среди окружающих простолюдинов, ни среди религиозной элиты.  
Книжники и фарисеи постоянно противятся служению Христа и даже, объединившись с иродианами, 
решают убить Его. «Фарисеи, выйдя, немедленно составили с иродианами совещание против Него, как 

бы погубить Его» (Мк. 3:6). 
Простые люди вроде бы следуют за Христом толпами, но совершенно очевидно, что они не 

понимают сути Его учения. По крайней мере, мы не находим в первых трех главах Евангелия от 
Марка свидетельств массового обращения слышащих Слово. И враждебное отношение духовных 
лидеров, пастырей Израиля, и непонимание толпы, естественно, вызывают вопросы: есть ли какая-
то перспектива у проповеднического служения Иисуса Христа? Сможет ли евангельская истина 
получить распространение, или же противление и поверхностный интерес станут для нее 
непреодолимой преградой? 

Ученики связали свою жизнь с Иисусом и Его служением. В центре Его служения была 
проповедь Евангелия. Если у проповеднического служения Иисуса нет перспективы, если оно не 
приносит добрых плодов обращения, будущего не может быть и у служения учеников. 

Сомнения в перспективности проповеди Слова очень опасны для нас: они ограничивают 
благовестие, они препятствуют духовному росту верующих, они разрушают церковь, потому что 
спасение – от проповеди Слова и духовный рост – от проповеди Слова. А без спасения грешников и 
духовного роста верующих не может быть и созидания церкви. 

Реформаторы XVI века вообще утверждали, что проповедь Слова является основным 
признаком истинной церкви. Там, где нет правильного толкования, не может быть и истинной 
церкви. Современные верующие, как и ученики две тысячи лет назад, могут сомневаться в 
перспективности проповеди Слова. Для того чтобы развеять сомнения подобного рода, отметим два 
основания, утверждающих перспективность проповеди Слова. 
 

Первое основание перспективности проповеди Слова – 
 

II..  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЕЕ  ХХРРИИССТТАА  
 

«И опять начал учить при море; и собралось к Нему множество народа, так что Он вошел в лодку и 
сидел на море, а весь народ был на земле, у моря. И учил их притчами много, и в учении Своем 

говорил им» (стихи 1-2). 
 

Только представьте себе следующую картину. Вдоль берега озера Геннисаретского 
растянулась огромная толпа слушателей. Берег достаточно крутой, поэтому слушатели 
располагаются на разной высоте, как в амфитеатре. На небольшом расстоянии от берега находится 
лодка, в которой сидит величайший Проповедник  в истории человечества, Господь Иисус. В те 
времена сидеть во время провозглашения учения для раввинов считалось нормальным. Именно в 
такой обстановке Иисус учил людей при помощи притч, метафор, историй, связанных с обычными 
явлениями повседневной жизни и предназначенных раскрывать духовные истины. 

Евангелист Марк записал четыре притчи из рассказанных Иисусом в тот день. Рассказывая 
эти притчи, Господь стремился развеять сомнения учеников в кажущейся бесперспективности 
проповеди Слова. Притчи поясняют, как Евангелие Царства будет распространяться в век церкви. 

Притча о сеятеле (стихи 13-20) утверждает, что, несмотря на упрямое неверие (подобное 
неверию фарисеев) и поверхностное принятие (подобное принятию следующей за Иисусом толпы), 
Слово принесет добрый плод в спасении и освящении истинно верующих людей.  

Поэтому, как следует из притчи о свече (стихи 21-23), Слово Божье следует не скрывать, а 
провозглашать всем людям. 

Притча о семени, растущем независимо от усилий земледельца (стихи 26-29), ободряет 
благовестников тем, что, несмотря на отсутствие быстрых результатов, посеянное в сердце 
человека Слово со временем может привести его к обращению. 
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Притча о горчичном зерне, самом маленьком из известных тогда семян, выросшем до 
размеров дерева (стихи 30-32), дает надежду, что малые человеческие усилия по распространению 
Евангелия Царства могут впоследствии оказать огромное влияние на человечество. 

Мы должны верить в перспективность проповеди Слова, потому что Христос продолжал 
проповедовать, несмотря на неверие фарисеев, непонимание толпы и сомнения учеников. Пример 
проповеднического служения Христа призывает нас провозглашать Слово. Содержание 
рассказанных Им притч утверждает перспективность влияния Слова. 
 

Второе основание перспективности проповеди Слова – 
 

IIII..  ЭЭФФФФЕЕККТТИИВВННООССТТЬЬ  ССЛЛООВВАА    
 

«…слушайте: вот, вышел сеятель сеять; 4 и, когда сеял, случилось, что иное упало при дороге, и 
налетели птицы и поклевали то. 5 Иное упало на каменистое [место], где немного было земли, и 
скоро взошло, потому что земля была неглубока; 6 когда же взошло солнце, увяло и, как не имело 
корня, засохло. 7 Иное упало в терние, и терние выросло, и заглушило [семя], и оно не дало плода. 8 
И иное упало на добрую землю и дало плод, который взошел и вырос, и принесло иное тридцать, 

иное шестьдесят, и иное сто» (стихи 3-8). 
 

Мы подробно остановимся на значении притчи о сеятеле, когда будем рассматривать 
пояснение к ней Христа (стихи 14-20). Сегодня же мы отметим лишь основные детали. Сеятель – 
это проповедник Слова. Семя – это Слово Божье. Птицы – это сатана, темные силы. Виды почвы – 
это состояние сердец, слушающих Слово. Первые три вида почвы – придорожная, каменистая, 
тернистая – иллюстрируют состояние сердец необращенных людей, отвергающих Евангелие. 

Одни отвергают Слово Божье, даже не заинтересовавшись им. Их сердца подобны сухой, 
утрамбованной придорожной почве. Семя падает на такую почву, как на асфальт, и остается лежать 
на поверхности до тех пор, пока его не склюют птицы. Такими были фарисеи, противящиеся Христу. 
Они слышали учение Господа, но не принимали его близко к сердцу. Таким является всякий, кто с 
безразличием или активным отрицанием относится к Слову. 

Другие с радостью принимают Слово, но затем быстро теряют к нему интерес, когда 
сталкиваются с гонениями со стороны религиозных систем, государства, родственников, знакомых, 
коллег по работе. Их сердца подобны каменистой почве. Речь не идет о почве, усеянной камнями. 
Речь идет о небольшом слое почвы в несколько сантиметров, за которым находится пласт 
известнякового камня. Семя падает на такую почву, пускает корни, начинается рост. Но затем корни 
упираются в камни, и растение вянет. 

Третьи интересуются Словом, но не более чем своими земными делами. Их сердца подобны 
почве, поросшей сорняками, тернистой почве. Семя падает на такую почву, начинает расти, но 
затем сорняки закрывают свет и вытягивают влагу – губят молодые побеги. Заботы этого века 
поглощают человека, его интерес к Слову пропадает. 

Обратите внимание на то, что все три вида почвы бесплодны. Отсутствие плода говорит об 
отсутствии истинной веры.  

По какой причине сеяние не принесло плода? Это проблема сеятеля, семени или почвы? 
Ответ очевиден: это – проблема почвы. 

Отвержение Слова не должно нас смущать, не должно наталкивать на мысли о его слабости и 
неэффективности. Отвержение Слова – это проблема греховного человеческого сердца, но не 
Слова. Когда такое же Слово попадает на добрую почву, оно в обильной мере приносит добрый 
плод. Добрая почва – это сердце, принимающее Слово. Плод – признак спасения, признак 
настоящего христианина. 

Описание четвертого вида почвы является кульминацией. Именно с принятием семени, а не с 
отвержением, связан основной смысл данной притчи. Да, она предупреждает об опасности 
неправильного отношения к Слову. Но основное ее предназначение – не предупредить, а 
вдохновить: Слово эффективно, оно приносит добрый плод. 
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Апостол Павел твердо верил в эффективность Божьего Слова, и потому не переставал 
проповедовать, даже несмотря на отвержение его многими. Проповедуя в Антиохии Писидийской, 
Павел и Варнава столкнулись с противодействием со стороны иудеев. «В следующую субботу почти 
весь город собрался слушать слово Божие. Но Иудеи, увидев народ, исполнились зависти и, противореча и 

злословя, сопротивлялись тому, что говорил Павел» (Деян. 13:44-45).  
В субботний день огромное количество народа собралось в синагоге слушать проповедь 

Павла. Однако иудеи, руководители иудейской общины, увидев популярность Павла, собравшего 
множество слушателей, «исполнились зависти». Иудейские руководители стали выкрикивать 
оскорбительные реплики в адрес Павла и его учения, препятствовали проповеди Слова. Проповедь 
Слова не принесла доброго плода – встретила отвержение. Понимая, что отвержение – это не 
проблема Слова, а проблема слушателей, Павел решил с этой же Евангельской вестью обратиться 
к другим слушателям. «Тогда Павел и Варнава с дерзновением сказали: вам первым надлежало быть 
проповедану слову Божию, но как вы отвергаете его и сами себя делаете недостойными вечной жизни, 

то вот, мы обращаемся к язычникам» (Деян.13:46). 
С верой в эффективность Слова Павел обратился с такой же проповедью к языческой 

аудитории, и Слово начало приносить добрый плод. «Язычники, слыша это, радовались и прославляли 
слово Господне, и уверовали все, которые были предуставлены к вечной жизни. И слово Господне 

распространялось по всей стране» (Деян. 13:48-49). 
Отверженное иудеями Слово не потеряло свою силу. Оно сразу же оказало влияние на 

язычников и привело их к массовому обращению. Влияние Слова охватило всю страну. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
В заключение я хочу обратиться к тем, кто унывает, сталкиваясь с отвержением Евангелия. 
Возможно, ваше сердце разбито из-за реакции на Слово ваших близких. Возможно, вы много 

свидетельствовали, но так и не увидели ни одного обращения. Возможно, вы проповедуете за 
церковной кафедрой, но так и не видите долгожданных результатов. 

Продолжайте свидетельствовать о Христе! 
Верьте, проповедь Слова имеет великую перспективу! 
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II..  ММААККССИИММААЛЛЬЬННООЕЕ  ССТТААРРААННИИЕЕ  ((ССТТ..  99--1100))  
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IIIIII..  ММУУДДРРООЕЕ  РРААЗЗЪЪЯЯССННЕЕННИИЕЕ  ((ССТТ..  1133))    





Евангелие от Марка 
 

  

УУССЛЛООВВИИЯЯ  ЯЯССННООГГОО  ППООННИИММААННИИЯЯ  ССЛЛООВВАА  ББООЖЖЬЬЕЕГГОО  
ММКК..  44::99--1133  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Вновь обращаясь к Евангелию от Марка, откроем 4-ю главу. В стихах 3-8 Иисус рассказывает 
притчу о сеятеле и далее сталкивается с ее непониманием не только со стороны толпы, но и со 
стороны учеников. Сегодня мы будем говорить об условиях ясного понимания Слова Божьего. 
Прежде всего, прочитаем стихи с 9-го по 13-й: 

«И сказал им: кто имеет уши слышать, да слышит! Когда же остался без народа, окружающие Его, 
вместе с двенадцатью, спросили Его о притче. И сказал им: вам дано знать тайны Царствия 
Божия, а тем внешним все бывает в притчах; так что они своими глазами смотрят, и не видят; 
своими ушами слышат, и не разумеют, да не обратятся, и прощены будут им грехи. И говорит им: 

не понимаете этой притчи? Как же вам уразуметь все притчи?» 
Непонимание Слова Божьего дорого обходится человечеству. Недавно в выпуске новостей я 

услышал о том, что британские ученые, наконец, нашли ответ на вопрос, казавшийся долгое время 
неразрешимым: «Что появилось раньше – курица или яйцо?» После серьезных и дорогостоящих 
исследований они выяснили – курица появилась раньше. Если бы эти ученые мужи верили Писанию 
и понимали его, они бы могли найти ответ на этот вопрос в книге Бытие: «И сказал Бог: да произведет 

вода пресмыкающихся, душу живую; и птицы да полетят над землею, по тверди небесной» (Быт. 1:20). 
Всех живых существ, включая птиц, Бог сотворил взрослыми и, соответственно, способными к 

размножению. Поэтому Библия ясно учит: сначала появилась курица, потом яйцо. 
Миллиарды долларов тратятся на научные исследования, способствующие определению 

возраста Вселенной. Для этого осуществляются дорогостоящие космические программы. Так, 
например, адронный коллайдер, недавно построенный в Европе при участии ученых из разных 
стран мира, обошелся в несколько миллиардов долларов. С помощью него ученые планируют 
ставить различные эксперименты, а также раскрыть причину возникновения Вселенной. Но 
понимающие Слово Божье уже посвящены в тайну возникновения Вселенной без 
многомиллиардных затрат. Первый стих Библии открывает причину ее возникновения: «В начале 

сотворил Бог небо и землю» (Быт. 1:1). 
Можно было бы беззаботно шутить, смотря на то, как тратятся огромные деньги на поиски 

ответов на вопросы, которые Библия очень ясно освещает, если бы в это же самое время более 
миллиарда человек (приблизительно, каждый шестой житель земли) не страдали от голода. 
Недоедание приводит к болезням, высокой детской смертности, серьезному сокращению 
продолжительности жизни и многим другим проблемам, уносящим человеческие жизни. Без ясного 
понимания Слова Божьего люди безумствуют: тратят огромные суммы денег на пустые 
исследования в то время, когда тысячи людей умирают от голода. Задумайтесь, сколько человек 
можно было бы спасти на эти деньги? 

Но самое страшное, что без понимания Слова Божьего люди попадают в ад. Миллиарды 
людей, целые поколения, народы гибнут во тьме язычества, ложных идеологий или псевдо-
христианства. 

Неправильное токование Слова приводит к серьезным проблемам. Запрет на переливание 
крови, запреты на обращение к врачам обрывают человеческие жизни. Запреты на вступление в 
брак, запреты на употребление определенной пищи и многие другие запреты мучают людей, 
формируют ложное представление о Боге и христианстве. 

На этой неделе я перечитывал историю церкви и обратил внимание на печально известное 
тайпийское восстание в Китае. Все началось с неправильного понимания Слова. Один школьный 
учитель, прочитавший несколько христианских трактатов, решил, что наступило время для 
установления «Небесного Царства». Себя он провозгласил царем и пообещал великие 
благословения: общее имущество, искоренение проституции, рабства, наркоторговли и пьянства. В 
1853 году сторонники этой идеи уже захватили несколько городов, сделали город Нанкин «небесной 
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столицей» и угрожали даже Пекину. В конечном итоге армия императора при поддержке западных 
государств подавила восстание. Неправильное понимание библейского учения о Царстве Небесном 
привело к восстанию, которое продолжалось пятнадцать лет и унесло двадцать миллионов жизней. 

Пожалуйста, не думайте, что серьезные проблемы, связанные с неправильным пониманием 
Слова Божьего, полностью миновали российские евангельские церкви и находятся на очень 
большом географическом или временном расстоянии от нас. 

Печально, но один из лидеров известного незарегистрированного союза Евангельских 
Христиан Баптистов сегодня призывает своих сторонников готовиться к великой скорби. Свой 
призыв он подтверждает и личным примером: строит здания с укрепленными подвалами и 
запасается продуктами. В результате, немалые силы и средства тратятся не на проповедь 
Евангелия необращенным людям, а на совершенно пустое занятие. 

Неправильное понимание библейского учения о последних днях заставляет совершать 
безумные поступки. Неправильное понимание библейского учения о законе и благодати заставляет 
немалое количество людей зарабатывать спасение делами, уподобляясь осуждаемым Христом 
фарисеям. Неправильное понимание библейского учения о семье, роли мужа и жены, о 
необходимости отделиться от родителей, о воспитании детей разрушает семьи, наполняет 
отношения конфликтами и так далее. 

Ясное понимание Слова Божьего – самая большая нужда человечества, это относится не 
только к неверующим, но и к верующим. 

• Без ясного понимания Слова Божьего огромные деньги тратятся на поиск ответов на 
вопросы, которые уже давно освещены в Библии. 

• Без ясного понимания Слова Божьего люди гибнут не только физически, но что еще 
страшнее – погибают духовно, отправляясь в ад. 

• Без ясного понимания Слова даже члены евангельских церквей увлекаются законничеством 
и многими другими заблуждениями. 

Если понимание Слова Божьего настолько важно, тогда возникает вопрос: что для этого 
необходимо? Исследуемый сегодня отрывок предоставляет нам возможность отметить три условия, 
соблюдение которых необходимо для ясного понимания Слова Божьего. 
 

Первое условие… 
 

II..  ММААККССИИММААЛЛЬЬННООЕЕ  ССТТААРРААННИИЕЕ    
 

«И сказал им: кто имеет уши слышать, да слышит!  Когда же остался без народа, окружающие 

Его, вместе с двенадцатью, спросили Его о притче» (стихи 9-10). 
 

Очевидно, Иисус использует слово «слышать» в значении «понимать». Мы сами нередко так 
поступаем, например, когда говорим ребенку: «Ты меня слышишь?» – подразумеваем: «Ты меня 
понимаешь?»  Греческое слово, переведенное как «слышать», происходит от слова «акуо», 
означающего не только «слышать», но и «понимать». 

Господь Иисус говорит не об ушах, наружных органах, выступающих с двух сторон головы, не 
о физической способности слышать, а о понимании Слова Божьего. «Кто имеет особую способность 
понимать значение притчи, да понимает», – именно так следует толковать 9-й стих. (В пользу такого 
толкования говорят и последующие стихи 10-13; в них речь идет не о способности слышать, а о 
способности понимать). 

Чтобы никто не подумал, будто способность понимать Слово полностью находится в руках 
человека, Господь говорит: «кто имеет уши слышать». Это указание на зависимость человека от 
просвещающего действия Духа. Другими словами, «кто получил от Духа способность понимать». 
Чтобы никто не подумал, будто человек может быть полностью пассивен в деле познания Слова, 
будто он не должен стремиться понимать Слово, Иисус добавляет: «да слышит!» Это указание на 
ответственность человека прилагать максимальные старания для понимания Слова Божьего. 



Условия ясного понимания Слова Божьего 

169 

 

Говоря: «кто имеет уши слышать, да слышит!», Спаситель обращается не с разрешением, а с 
побуждением – призывом понимать Слово Божье. 

В 10-м стихе мы видим, как ученики отвечают на побуждение Иисуса. Когда большая часть 
слушателей Господа разошлась, ученики задают вопрос о значении притчи. Они интересуются, 
хотят понимать значение притчи, просят разъяснения. 

Необходимость прилагать максимальные старания в познании Слова неоднократно 
подчеркивается в Библии. Возлагая служение на Иисуса Навина, Господь заповедал: «Да не 
отходит сия книга закона от уст твоих; но поучайся в ней день и ночь, дабы в точности исполнять все, 

что в ней написано: тогда ты будешь успешен в путях твоих и будешь поступать благоразумно» (Нав. 
1:8). 

Успешное служение Иисуса Навина, благоразумное поведение зависело от его усердия в 
деле изучения Писания. 

Автор первого Псалма, говоря о блаженном, то есть счастливом, муже, также подчеркивает, 
что путь к счастью неотделим от усердного изучения Слова: «…но в законе Господа воля его, и о 

законе Его размышляет он день и ночь!» (Пс. 1:2). 
Повеление Павла своему ученику Тимофею: «Вникай в себя и в учение; занимайся сим 

постоянно: ибо, так поступая, и себя спасешь и слушающих тебя» (1Тим. 4:16), – также призывает к 
усердному изучению Слова. 

Известные библейские призывы «Ищите Господа и силы Его, ищите лица Его всегда» (Пс. 
104:4), «Ищите Господа, когда можно найти Его; призывайте Его, когда Он близко» (Ис. 55:6), «Ищите 

же прежде Царства Божия и правды Его…» (Мф. 6:33), несомненно, включают в себя стремление 
познавать и понимать Слово. 

Трудитесь над тем, чтобы понимать Слово Божье. Прилагайте максимальное старание. Не 
довольствуйтесь поверхностным пониманием. Читайте Писание. Читайте хорошие книги, 
разъясняющие Писание. Трудитесь, слушая проповедь в церкви: запоминайте, анализируйте, 
применяйте к своей жизни. 

Ясное понимание Слова Божьего принесет вам благословения, защитит вас от многих 
ошибок, убережет от многих опасностей. 
 

Второе условие, соблюдение которого необходимо для ясного понимания Слова, – 
 

IIII..  ССВВЕЕРРХХЪЪЕЕССТТЕЕССТТВВЕЕННННООЕЕ  ППРРООССВВЕЕЩЩЕЕННИИЕЕ  
 

«И сказал им: вам дано знать тайны Царствия Божия, а тем внешним все бывает в притчах; так 
что они своими глазами смотрят, и не видят; своими ушами слышат, и не разумеют, да не 

обратятся, и прощены будут им грехи» (стихи 11-12). 
 

Что такое тайны Царства Божьего? О каких тайнах идет речь? 
Речь идет о тайнах, раскрывающих влияние Царства Божьего в век церкви, в период между 

первым и вторым пришествием Христа. Большинство евреев в дни Христа ожидало установления 
видимого земного Царства. Они ждали Мессию, Который прогонит римских оккупантов, установит 
Свою власть над Израилем и затем распространит ее на весь мир. Они ждали обещанного в Ветхом 
Завете Тысячелетнего Царства – времени особых Божьих благословений: экономического 
процветания, праведности, мира, справедливости, признания всеми народами единого Бога 
Израиля. 

Но то, что прежде установления Тысячелетнего Царства Мессия будет отвержен и вознесен с 
земли, наступит век церкви, Царство Божье будет не политическим, а духовным, его влияние будет 
скрытым в сердцах людей (и завоевывать сердца людей это Царство будет лишь время от времени, 
как и сказано в притче о Сеятеле), – оставалось тайной не только для простых людей, но и для 
религиозной элиты. 
 
Почему Господь не раскрывал тайны Царства прямо, а излагал их притчами? 
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«И сказал им: вам дано знать тайны Царствия Божия, а тем внешним все бывает в притчах»  
(стих 11). 
Очевидно, одним дано знать тайны Царства, а другим «…все бывает в притчах…», в 

метафорах, сравнениях, значение которых люди не понимают. В параллельном отрывке евангелист 
Матфей записал: «Он сказал им в ответ: для того, что вам дано знать тайны Царствия Небесного, а 

им не дано…» (Мф. 13:11). 
Господь Иисус Христос излагал учение о Своем Царстве притчами, для того чтобы открыть 

истину одним и скрыть ее от других. 
 
Почему Иисус решил открыть тайны Царства одним и скрыть их от других? 

Для того чтобы понять причину сокрытия истины, взгляните на 12-й стих.  
«…ибо кто имеет, тому дано будет и приумножится, а кто не имеет, у того отнимется и то, что 

имеет…» (стих 12). 
В данном случае Господь напоминает слова, записанные у пророка Исаии (Ис. 6:9-10). 

Греховность слушателей привела к тому, что проповедь Исаии вызвала еще большее ожесточение 
их сердец и, соответственно, сделала еще более невосприимчивыми к Слову Божьему. С точки 
зрения справедливости здесь все в порядке. 

• Народ Божий противится истине, и Бог наказывает его тем, что посылает Исаию с 
обличительной проповедью, которая вызывает еще большее противление народа и, как 
следствие, удаление от покаяния и прощения грехов. 

• Такую же цель преследовал Христос, поучая притчами. Истина о Нем как о Мессии Израиля 
была убедительно явлена всем людям (многочисленные чудеса и исцеления доказывали 
это). Но народ противился этой истине. (Фарисеи противились открыто, многие другие 
скрывали свое противление за поверхностным принятием). И тогда в качестве наказания за 
такое противление Иисус стал излагать Свое учение притчами, чтобы скрыть более 
сложную истину – тайны Царства – от тех, кто не хочет принимать совершенно простую 
истину, лежащую на поверхности: Иисус из Назарета – долгожданный Мессия. 

Логика нашего Господа очевидна: «Так как вы не принимаете простую истину, Я накажу вас и 
скрою от вас более сложную истину». Иисус решил скрыть тайны Царства от тех, кто не принимал 
Его как Мессию. 

Ближайшие ученики приняли Его как Мессию, поэтому им было «…дано знать тайны Царствия 

Небесного…». За кратким словом «дано» сокрыто великое просвещающее действие Бога. Когда Петр 
прямо засвидетельствовал о ясном понимании истины относительно личности Иисуса, Господь 
указал, что данное понимание является следствием сверхъестественного просвещения: «Тогда 
Иисус сказал ему в ответ: блажен ты, Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе 

это, но Отец Мой, Сущий на небесах» (Мф. 16:17). 
Для того чтобы человек принял Слово, ему необходимо сверхъестественное просвещение. 

Такое просвещение начинается с обращения. С одними Бог поступает по милости, возрождая и 
давая способность понимать Его Слово. С другими Бог поступает по справедливости: Он скрывает 
тайны Царства от тех, кто не преклоняется перед Его Сыном. 

Вывод: непонимание Слова – стопроцентное следствие греховности человека. Вина за 
непонимание в полной мере лежит на человеке. Понимание Слова – стопроцентное следствие 
просвещающего действия Бога. 

Бог определяет, согласно Своей суверенной воле, кому открыть Слово Божье, а от кого 
скрыть его. За это Иисус Христос даже прославлял Своего Отца: «В тот час возрадовался духом 
Иисус и сказал: славлю Тебя, Отче, Господи неба и земли, что Ты утаил сие от мудрых и разумных и 

открыл младенцам. Ей, Отче! Ибо таково было Твое благоволение» (Лк. 10:21). 
Но человек полностью ответственен за свое непонимание Слова. «Почему вы не понимаете 

речи Моей? Потому что не можете слышать слова Моего. Ваш отец диавол; и вы хотите исполнять 
похоти отца вашего. Он был человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины. 

Когда говорит он ложь, говорит свое, ибо он лжец и отец лжи» (Ин. 8:43-44). 
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Возможность понимать Слово дается благодаря сверхъестественному просвещению в момент 
обращения. Не понимающие и не принимающие Слово Божье не имеют права говорить: «Мы не 
верим, потому что Бог нас не просветил». Их неверие – это проявление их греховного сердца. Бог 
никого не заставляет грешить. 

Понимающие Слово Божье и принимающие Его не должны гордиться. Данное понимание – 
результат сверхъестественного просвещения. Если бы Господь не открыл ваш разум к пониманию 
Своего Слова, вы противились бы основным доктринам Писания, как и многие ваши знакомые, 
коллеги по работе и некоторые родственники. 
 

Третье условие, соблюдение которого необходимо для ясного понимания Слова, – 
 

IIIIII..  ММУУДДРРООЕЕ  РРААЗЗЪЪЯЯССЕЕННИИЕЕ  
 

«И говорит им: не понимаете этой притчи? Как же вам уразуметь все притчи?» (стих 13). 
 

Несмотря на то, что ученики, за исключением Иуды, получили сверхъестественное 
просвещение в момент обращения и прилагали старание в стремлении понимать значение притчи о 
сеятеле, Господь Иисус заметил, что они не понимали Его слова. Они не понимали и нуждались в 
разъяснении. Разъяснение было необходимо еще и потому, что без понимания притчи о сеятеле 
уразуметь значение остальных притч было невозможно. В стихах с 14-го по 20-й Господь дает 
исчерпывающее разъяснение притчи о сеятеле. 

Большинство верующих нуждается в мудром разъяснении Слова Божьего. Без этого они не 
способны ясно и глубоко понимать библейское учение. Далеко не все имеют дар мудрости, дар 
знания, поэтому Бог посылает одаренных мужей для разъяснения Слова. 

Одним из таких толкователей Писания был Ездра. Писание говорит о нем следующее: 
«…Ездра расположил сердце свое к тому, чтобы изучать закон Господень и исполнять [его], и учить в 

Израиле закону и правде» (Езд. 7:10). Служение Ездры прекрасно описано в следующих словах книги 
Неемии: «И читали из книги, из закона Божия, внятно, и присоединяли толкование, и [народ] понимал 

прочитанное» (Неем. 8:8). 
В век церкви Бог поставил пастырей-учителей (Еф. 4:11-12) для научения верующих. 

Подготовленные и одаренные пастыри читают Слово и разъясняют его, а народ Божий понимает 
прочитанное. Таков Божий замысел для церкви. Без мудрого разъяснения библейского учения 
большинство членов церкви не способно понимать сложные тексты, выводить доктрины, 
формировать богословское мировоззрение. 

Не говорите: «Мне не нужны пастыри-учители, разъясняющие Слово Божье». Смиритесь, 
признайте свою зависимость от их мудрого наставления. Просите, чтобы они разъясняли вам 
Писание. С радостью учитесь у них. Воспринимайте нужду в разъяснении Слова как замысел Бога. 
Так захотел Бог! Он так решил! 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Вопрос ясного понимания Слова Божьего – это основной вопрос нашей жизни. Без понимания 

Слова (Евангелия) спасение невозможно. Без понимания Слова рост в практическом освящении 
невозможен. 

Если вы не хотите повредить своей душе, если вы не хотите разрушить свою жизнь, 
приложите максимум усилий для понимания Слова, молите Бога о сверхъестественном 
просвещении, постоянно учитесь у пастырей, мудро разъясняющих Писание. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ЧЧЕЕТТЫЫРРЕЕ  ВВИИДДАА  РРЕЕААККЦЦИИИИ  ННАА  ППРРООППООВВЕЕДДЬЬ  ССЛЛООВВАА  
ММКК..  44::1144--2200  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Лето 2010 года выдалось в нашей стране очень жарким. Оно претендует стать самым жарким 
за всю историю метеонаблюдений. Аномальная жара и отсутствие осадков в течение нескольких 
месяцев привели к гибели урожая зерновых в некоторых регионах России. Труд многих фермеров, 
работающих на земле, не принес никакого результата. Вместо ожидаемой прибыли – огромные 
убытки. Вообще, земледелие с экономической точки зрения – рискованное занятие. Даже если 
земледелец приложит максимум усилий, никто не может гарантировать получение хорошего урожая. 
Один год может быть урожайным, а другой – нет. 

Христианское служение подобно труду земледельца. В нескольких притчах Иисус сравнивает 
проповедника с земледельцем. Проповедник Слова Божьего должен быть готов и к успеху, и к 
неуспеху, и к радости, и к разочарованию, потому что избежать отрицательной реакции на 
проповедь Евангелия не удастся никому. Однако усердный и терпеливый проповедник не станет 
терять надежду увидеть добрые плоды своих трудов. 

(Я употребляю сегодня слово «проповедник» в широком смысле и отношу его ко всякому, 
свидетельствующему о Христе, поэтому сегодняшняя проповедь может быть актуальной для 
каждого христианина, так как благовестие – обязанность всех верующих). 

Проповедник Слова должен быть готов столкнуться с разными результатами своего труда. 
Знаете ли вы, каких результатов вам ожидать? Какие виды реакции на ваше свидетельство 

возможны? Несмотря на то, что среди слушателей Слова может быть множество самых разных 
людей, все они проявляют только четыре вида реакции на проповедь Евангелия. 
 

Первый вид реакции на проповедь Слова – 
 

II..  ООТТВВЕЕРРЖЖЕЕННИИЕЕ  
 

«Сеятель слово сеет. [Посеянное] при дороге означает тех, в которых сеется слово, но [к 

которым], когда услышат, тотчас приходит сатана и похищает слово, посеянное в сердцах их» 
(стихи 14-15). 

 
В Галилее увидеть поле, засеянное пшеницей, было совсем нетрудно. Большинство ее 

жителей занимались либо рыболовством, либо земледелием. Узкие тропинки, пересекавшие 
засеянные поля, служили не только для передвижения путников, но и границами, отделяющими 
одно поле от другого. Эти тропинки никогда не вспахивались и, благодаря сухости климата и 
хождению путников, представляли собой очень твердую, плотно утрамбованную землю.  

При посеве пшеницы сеятель разбрасывал семена по вспаханному полю. Несомненно, 
небольшая часть семян попадала и за пределы поля, на тропинки. (Сеятель в данной притче – это 
Господь Иисус Христос, а также  всякий, проповедующий Слово). Попадая на сухую, утрамбованную 
поверхность дороги, семена не могли проникнуть в землю, следовательно, не могли прорасти. 
Конечно, птицы могли с легкостью клевать лежащие на поверхности зерна. 

Сознание некоторых слушателей Слова подобно придорожной почве. Оно «утрамбовано» 
грехом и различными заблуждениями. Вы рассказываете такому человеку Евангелие и видите, что 
оно не проникает в его сердце точно так же, как семя не проникает в твердую невспаханную полосу 
дороги. Такой слушатель отвергает Слово.  

Форма отвержения может быть разной: от вежливого безразличия до грубой агрессии. Но 
Слово не принимается не только по причине невосприимчивости сердца, но еще и из-за действия 
темных сил: «…тотчас приходит сатана и похищает слово, посеянное в сердцах их». 
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Как это происходит? Как сатана похищает Слово? 
Библия не сообщает нам о том, что сатана способен напрямую контролировать мысли 

человека или его поведение (если только человек не одержим). Обычно сатана влияет на 
мышление человека не прямо, а косвенно, через ложные учения, идеологии, мирскую систему 
ценностей. 

Представьте себе свидетеля Иеговы или мормона. Мировоззрение этих людей сформировали 
ложные учения. Сами эти учения – продукт бесовской деятельности (1Тим. 4:1-3). Вы проповедуете 
такому человеку евангельскую истину, а он ее не принимает и быстро выбрасывает из своего 
разума, потому что она не соответствует его мировоззрению. Сатане легко похитить Слово из 
разума, натренированного во лжи. 

Подумайте об атеисте или агностике. Его сердце утрамбовано ложной идеологией, и поэтому 
невосприимчиво к Слову. То же самое может происходить с человеком, считающим себя 
христианином. Евангелие благодати будет сразу отвергнуто тем, кто связывает спасение со своими 
религиозными заслугами. 

Сердца многих людей настолько привязаны ко злу, ожесточены грехом, что призывающее к 
святости Слово мгновенно отвергается. Во Втором послании к Коринфянам Павел писал: «Если же и 
закрыто благовествование наше, то закрыто для погибающих, для неверующих, у которых бог века сего 
ослепил умы, чтобы для них не воссиял свет благовествования о славе Христа, Который есть образ 

Бога невидимого» (2Кор. 4:3-4). 
«Бог века сего» – это сатана. С помощью пропаганды греха и заблуждений он «ослепил умы», 

то есть сделал сердца людей еще более невосприимчивыми к Слову. Сатана распространяет ложь 
и популяризирует грех через образование, телевидение, религию, рекламу, искусство, музыку и 
прочее. Все это, воздействуя на сознание людей, становится инструментом сатаны для похищения 
Слова, удаления его из сознания людей. 

Отвергающие Евангелие могут присутствовать даже в церкви, среди собрания святых. Джон 
Райл писал о них более ста лет назад: «Некоторые люди слушают проповеди, но не обращают на 
них никакого внимания. Они ходят на собрания, но только ради соблюдения приличия или по 
традиции. Для них не важна сама проповедь, которую они считают пустым звуком и которая не 
содержит ничего, что касается их интересов: денег, выпивки, вкусной еды, нарядной одежды и 
приятной компании. Такие люди сидят в собрании и думают о посторонних вещах. Слово Божье не 
может проникнуть в их души, как вода не может проникнуть в камень. После службы они уходят 
домой такими же, как пришли. Таких христиан огромное число. Вряд ли можно найти церковь, где бы 
их не было вовсе. Воскресенье за воскресеньем они позволяют сатане похищать Слово, посеянное 
в их сердцах. Проходит неделя за неделей, а всходы веры и страха Господня так и не появляются. 
Эти люди ничего не чувствуют, ничем не интересуются, их ничего не беспокоит. В таком состоянии 
они умирают и попадают в ад, как бы прискорбно это ни было». 1 

Пока человек на земле, есть надежда. Бог силен спасти самого упрямого грешника. 
Придорожная почва может стать доброй. Каждый проповедник Слова должен быть готов встретить 
отвержение людей с черствыми, жестокими сердцами, невосприимчивыми к истине. 

Как нам следует относиться к людям, отвергающим Слово?  
Нельзя назойливо изо дня в день навязывать библейскую истину тому, кто уже слышал ее, но 

продолжает отвергать. Писание призывает прекратить свидетельство отвергающему истину. 
Посылая учеников с проповедью, Господь прямо сказал, как относиться к отвергающему: «И если 
кто не примет вас и не будет слушать вас, то, выходя оттуда, отрясите прах от ног ваших, во 

свидетельство на них» (Мк. 6:11). 
Апостол Павел писал Титу: «Еретика, после первого и второго вразумления, отвращайся…» 

(Тит. 3:10). 
Некоторые христиане совершают ошибку, думая, что благовествуют каждый день, проповедуя 

Евангелие одному и тому же человеку, который постоянно отвергает Слово. Но постоянно 
надоедать отвергающему Евангелие соседу, коллеге по работе или родственнику – это не значит 
регулярно благовествовать. 

 
1 Джон Райл. Размышления над Евангелием от Марка. Минск. «Завет Христа».  2002.  Стр. 70-71. 
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Встреча с отвергающими Слово всегда является испытанием для проповедника. Однако 
столкновение с непостоянными и двоедушными слушателями может быть еще более тяжелым 
испытанием. 
 

Второй вид реакции на проповедь Слова… 
 

IIII..  ННЕЕППООССТТООЯЯННССТТВВОО  
 

«Подобным образом и посеянное на каменистом [месте] означает тех, которые, когда услышат 
слово, тотчас с радостью принимают его, но не имеют в себе корня и непостоянны; потом, когда 

настанет скорбь или гонение за слово, тотчас соблазняются» (стихи 16-17). 
 

Каменистая почва – это тонкий слой земли, за которым находится слой известнякового камня. 
Когда семя попадает на такую почву, оно начинает расти. Но рост продолжается лишь до тех пор, 
пока корни не упрутся в твердый каменистый пласт. Под воздействием солнца влага из верхних 
слоев почвы испаряется. А каменистый пласт не дает возможности корням проникнуть глубже и 
достичь живительной влаги, поэтому подающее надежды растение вянет. 

В отличие от отвергающего Слово, несогласного с основными положениями Евангелия, 
непостоянный слушатель со всем согласен. Он с радостью и очень быстро принимает Слово. Его не 
нужно долго убеждать, с ним не придется долго дискутировать. Поначалу его реакция выглядит 
очень ободряющей для проповедника. Человек услышал Слово и готов произнести молитву 
покаяния. Его энтузиазм очевиден, лицо светится от счастья. Кажется, его чувства горят любовью к 
Богу. Но не хватает готовности взять крест (Мф. 10:38). Не хватает готовности пить из чаши 
страданий и отдать жизнь за верность Слову Божьему, поэтому столкновение с насмешками, 
недовольством или угрозами охлаждает энтузиазм, лишает прежней радости и интереса к Слову. 

Когда быстрый отклик на проповедь, радость и интерес сменяются безразличием, это признак 
непостоянного, необращенного сердца. Непостоянный слушатель не приносит доброго плода. Там, 
где нет плода верности, постоянства в служении Господу, не может быть и истинной спасающей 
веры (Иак. 2:20). 

Когда тот, кто вчера радовался услышанному Слову, сегодня теряет к нему интерес, это 
приносит проповеднику огромное разочарование. Такое разочарование способно лишать 
стремления проповедовать Слово другим людям. 

Как избежать такого разочарования? 
Когда кто-то быстро и с радостью положительно реагирует на услышанное Слово, не спешите 

радоваться вместе с этими людьми. Подождите некоторое время. Посмотрите, как этот человек 
будет преодолевать ненависть мира. Непостоянный слушатель,  лжеверующий, может обратиться к 
Богу по-настоящему и стать истинно верующим. Если вы видите себя в подобном состоянии, 
спешите с покаянием – в вечности такой возможности не будет. 

Каждому возвещающему Слово Божье придется столкнуться не только с отвержением, не 
только с непостоянством слушателей, но еще и с двоедушием. 
 

Третий вид реакции на проповедь Слова – 
 

IIIIII..  ДДВВООЕЕДДУУШШИИЕЕ  
 

«Посеянное в тернии означает слышащих слово, но в которых заботы века сего, обольщение 
богатством и другие пожелания, входя в них, заглушают слово, и оно бывает без плода»        

(стихи 18-19). 
 

Тернистая почва – это почва, поросшая сорняками. Когда семя попадает на такую почву, оно 
начинает расти. Однако окружающие сорняки имеют более длинные мощные корни, поглощающие 
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влагу и этим лишающие ее ростков пшеницы, а стебли сорняков быстрее тянутся вверх и закрывают 
солнечный свет. В результате, проросшее семя не приносит плода. 

Подобным образом некоторые слушатели реагируют на проповедь Слова. Они не противятся 
библейскому учению, согласны с основными положениями Евангелия… Но знаете, в чем их 
проблема? Они не посвящены Богу и Его Слову. Их сердца увлечены земным. Заботы этого века 
являются основным приоритетом их жизни. Именно этот приоритет заглушает Слово точно так же, 
как сорняки подавляют ростки пшеницы. «…но в которых заботы века сего, обольщение богатством и 

другие пожелания, входя в них, заглушают слово, и оно бывает без плода» (стих 19). 
Желание разбогатеть, желание успешной жизни, наполненной развлечениями, различные 

другие земные цели и интересы – все это занимает первое место в стремлениях двоедушного 
человека. Его двоедушие очевидно: он, вроде бы, и Слово не отрицает, но и не посвящен ему в 
полной мере. Двоедушным может быть не только стремящийся к особому богатству, но и просто 
чрезмерно увлеченный земным. 

На протяжении нескольких лет я время от времени общался с пожилой женщиной, живущей 
рядом со мной. Она ничего не слышала о Боге раньше. Как-то раз я предложил ей прочитать 
христианскую книгу. Она, на удивление, согласилась. Затем попросила еще одну. И так она, читая 
книгу за книгой, перечитала почти всю мою библиотеку. Я отвечал на вопросы, возникающие у нее 
при чтении, объяснял Евангелие. Она несколько раз посещала нашу церковь. Но при добром 
отношении ко мне и церкви, при ясном понимании многих истин она не желает быть послушной Богу 
– принять крещение и присоединиться к поместной церкви. Основные ее отговорки: «Я занята, у 
меня много дел, огород, дом, двор». Она просто посвящена земному, хотя живет очень бедно. Она 
не спорит с библейским учением, но больше посвящает свою жизнь земному, чем небесному. Для 
меня она является примером тернистой почвы, двоедушного сердца. 

Двоедушных можно встретить и среди членов видимой церкви. Они посещают богослужения, 
слушают проповеди, но всякий человек, знакомый с ними близко, знает – они не посвящены Слову. 
Их разговоры касаются в основном земного. Их интересы ограничены в большинстве своем этой 
жизнью. Их радости также ограничены тленными ценностями этого мира. 

Двоедушные встречались даже в первых церквах. Апостол Павел в Послании к Филиппийцам 
писал о таких людях: «Их конец - погибель, их бог - чрево, и слава их - в сраме, они мыслят о земном» 
(Флп. 3:19). 

Да, они посещают собрания церкви и слушают разъяснение Слова. Да, они не спорят с 
библейским учением. Но они не посвящены этому в максимальной степени. В самом центре их 
существа, там, где жизнь определяет свое направление, где формируются позиции и склонности, 
которые определяют поступки человека, в этом жизненно важном центре мир и его пути целиком 
поглощают их внимание, и мышление сосредоточено только на земном. 

Двоедушные – это лжеверующие. У них нет доброго плода – основного признака спасения. О 
них можно сказать, что они не отрицают Слово Божье. Однако отсутствие отрицания не говорит о 
спасении. И даже словесное согласие не говорит о спасении. 

Неоднократное столкновение с людьми, отвергающими Слово, может свести благовестие к 
минимуму. Желая защитить себя от боли отвержения или, того хуже, от поверхностного принятия, 
некоторые христиане практически перестают свидетельствовать о Христе. Но поступать так 
неправильно. Надежда на встречу с принимающими Слово по-настоящему должна их ободрять. 
 

Четвертый вид реакции на проповедь Слова – 
 

IIVV..  ППРРИИННЯЯТТИИЕЕ  
 

«А посеянное на доброй земле означает тех, которые слушают слово и принимают, и приносят 

плод, один в тридцать, другой в шестьдесят, иной во сто крат» (стих 20). 
 

До обращения все люди в равной степени духовно мертвы (Еф. 2:1-3). Все люди противятся 
Богу и Его Слову, хотя и выражают это противление по-разному. 
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Однако сердца некоторых людей приготовлены Духом Святым для восприятия Слова. Такие 
люди могут быть интеллигентами, держащимися моральных принципов, или откровенными 
грешниками, утопающими в аморальности. Внешне они ничем не отличаются от других 
необращенных грешников. Отличия видны только в особом принятии Слова и последующей 
перемене их жизни. 

• Восприимчивым слушателем оказался разбойник, распятый рядом с Иисусом. Хотя сразу 
после распятия он оскорблял Христа, как и другой разбойник. «Также и разбойники, распятые 

с Ним, поносили Его» (Мф. 27:44). 

• Восприимчивым слушателем Дух Святой сделал Савла. Хотя до обращения он гнал 
церковь. До обращения, до слышания Слова, четвертый вид слушателей ничем не 
отличается от предыдущих. После обращения, после слышания Слова – отличие есть. 

Основные отличия принимающего Слово – не слова, не эмоциональная реакция, а его плоды: 
«…принимают Слово и приносят плод…». Если нет плода – нет и спасения. Бесплодных христиан не 
бывает. Каким бы искренним ни казалось обращение человека, отсутствие добрых плодов – признак 
лжеверующего человека. 

Что же такое добрые плоды спасения? 
Самый главный плод спасения – это благочестивая, святая жизнь. 
Иоанн Креститель призывал своих слушателей: «…сотворите же достойный плод покаяния…» 

(Мф. 3:8). В жизни обращенного человека проявляется плод Духа Святого: «Плод же духа: любовь, 
радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера,  кротость, воздержание. На таковых нет 

закона» (Гал. 5:22-23). В Послании к Римлянам Павел утверждает: «…плод ваш есть святость…» 
(Рим. 6:22). 

Писание также говорит о некоторых других плодах таких, как рост в познании Господа (2Пет. 
1:8), прославление Бога (Евр. 13:15), распространение благочестивого влияния (Иак. 3:18). 

Могут ли плоды быть незаметными?  Может ли быть такое, что человек уверовал, а 
изменения в его жизни не происходят? Ответ – нет! Обратите внимание на следующие Слова 
Христа: «…один в тридцать, другой в шестьдесят, иной во сто крат». 

Во времена Нового Завета в Палестине соотношение собранного зерна к посеянному, по 
современным меркам, было небольшим: восемь к одному считалось очень хорошо, а десять к 
одному – небывалый урожай. Иисус говорит об урожае необычном, удивительно большом, резко 
отличающемся от ежегодных норм. Несомненно, такой урожай, если бы и был собран 
земледельцем, то не мог остаться незаметным. 

Слово Божье, принимаемое человеком, производит в его жизни глобальные перемены, 
которые не могут остаться незамеченными. Жизнь до и после принятия Слова резко отличается и 
выделяется на фоне жизней других невосприимчивых к Слову людей. 

Почему плоды проявляются по-разному? 
Согласитесь, тридцать, шестьдесят и сто – эти цифры существенно отличаются друг от друга, 

что указывает на отличия в плодоношении христиан. 
Эти отличия заметны в век церкви. Кто-то живет менее благочестиво, а кто-то более 

благочестиво. Кто-то оказывает библейское влияние только на своих близких, а кто-то – на десятки, 
сотни и даже тысячи людей. 

Почему так происходит? 
Во-первых, христиане приносят плоды в зависимости от своей одаренности. Дух Святой дает 

дары, необходимые для служения, суверенно, как Ему угодно (1Кор. 12:4-11). Например, Он может 
дать дар учительства одному в большей степени, другому – в меньшей степени, а третьему – вовсе 
его не дать.  

Во-вторых, плодоношение зависит от наших усилий. Распределение даров не зависит от нас – 
это суверенное действие Бога. А то, как усердно мы будем использовать эти дары и развивать их, 
зависит от нас. Самый одаренный, но ленивый христианин может принести меньше плода, чем 
менее одаренный, но усердный в служении. 
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ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Каждый возвещающий Слово Божье подобен земледельцу, его труд может приносить, а 

может не приносить плодов. 
Будьте готовы встретиться с отвергающими, непостоянными и двоедушными людьми. 
Продолжайте свидетельствовать о Христе с уверенностью: если Слово коснется 

восприимчивого слушателя, то оно принесет добрый плод. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ООТТВВЕЕТТССТТВВЕЕННННООССТТЬЬ  ООББЛЛААДДААЮЮЩЩЕЕГГОО  ССЛЛООВВООММ  
ММКК..  44::2211--2255  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ 

Вновь обращаясь к Евангелию от Марка, откроем 4-ю главу, прочитаем стихи с 21-го по 25-й: 
«И сказал им: для того ли приносится свеча, чтобы поставить ее под сосуд или под кровать? не 
для того ли, чтобы поставить ее на подсвечнике? Нет ничего тайного, что не сделалось бы 
явным, и ничего не бывает потаенного, что не вышло бы наружу. Если кто имеет уши слышать, 
да слышит!  И сказал им: замечайте, что слышите: какою мерою мерите, такою отмерено будет 
вам и прибавлено будет вам, слушающим. Ибо кто имеет, тому дано будет, а кто не имеет, у 
того отнимется и то, что имеет». 

В этих стихах Иисус говорит об ответственности человека, обладающего Словом. Важность 
слышать и понимать Слово – это не только великая привилегия, но и великая ответственность. 
Одно из проявлений греховности человеческого сердца состоит в том, чтобы радоваться 
привилегиям и забывать об ответственности. Такое больше всего заметно в биографиях 
политических деятелей. Получая власть и многочисленные привилегии, связанные с ней, некоторые 
из них совершенно переставали думать о нуждах простых людей. 

Например, римский император Нерон, несмотря на нехватку продовольствия в Риме, 
использовал корабли для завоза песка, необходимого для гладиаторских боев. Напрасно голодные 
люди ожидали корабли с зерном, император забыл о своей ответственности перед людьми и думал 
лишь о своих развлечениях. 

Помним ли мы сегодня о своей ответственности? 
Бог дал нам ясное понимание евангельской истины. Согласитесь, это великая привилегия! 

Подумайте, сколько сегодня людей в этом мире, не имея такого понимания, служат различным 
идолам, сколько людей, считая себя христианами, заблуждаются.  

Но обладание Словом Божьим – это не только привилегия, но и ответственность. Знаете ли 
вы, в чем состоит ответственность обладающего Словом? Для ответа на этот вопрос обратимся к 
тексту. 
 

Во-первых, ответственность обладающего Словом состоит в том, чтобы… 
 

II..  ВВООЗЗВВЕЕЩЩААТТЬЬ  ССЛЛООВВОО  ВВССЕЕММ  ЛЛЮЮДДЯЯММ  
 

«И сказал им: для того ли приносится свеча, чтобы поставить ее под сосуд или под кровать? не 
для того ли, чтобы поставить ее на подсвечнике? Нет ничего тайного, что не сделалось бы 

явным, и ничего не бывает потаенного, что не вышло бы наружу» (стихи 21-22). 
 

Сказанное в этой притче Иисус повторял неоднократно в разных ситуациях (Мф. 5:15; Лк. 
11:33). К данной притче в отличие от предыдущей Господь не дал подробного разъяснения. Однако 
ее значение нетрудно понять, если рассмотреть в контексте повествования, излагаемого Марком. 
Контекст – ключ к пониманию данной притчи. Из притчи о сеятеле и из-за комментариев Господа к 
ней ученики осознают следующее.  

Во-первых, многие люди не примут Слово Божье.  
Одни отвергнут Слово (стих 15) и будут подобны придорожной почве. Другие примут 

поверхностно (стихи 16-17), но испытания и гонения охладят их интерес к Слову. Третьи 
попытаются делить интерес к Слову с мирскими заработками, с мирскими делами (стихи 18-19). 
Заботы этого века и обольщение богатством заглушают Слово, и оно не приносит плода. 

Во-вторых, понимание Слова Бог открывает не всем. 
«И сказал им: вам дано знать тайны Царствия Божия, а тем внешним все бывает в притчах; так 
что они своими глазами смотрят, и не видят; своими ушами слышат, и не разумеют, да не 

обратятся, и прощены будут им грехи» (Мк. 4:11-12). 
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У внимательного читателя  Евангелия от Марка естественно возникает вопрос: «Если 
немногие примут и поймут Слово, то стоит ли проповедовать всем людям?» Иисус только что 
разъяснил значение притчи узкому кругу учеников, которые могли подумать, будто Слово Божие 
предназначено не для всех, а только для них. Для того чтобы ответить на возможные вопросы и 
предостеречь от подобных заблуждений, Иисус рассказывает притчу о свече. 

Обратимся к самой притче. 
Во времена Христа не существовало электрического освещения. Дома простых людей 

освещались при помощи неглубоких глиняных чаш, суженных в одном месте (иногда в нескольких 
местах) для того, чтобы держался фитиль. В эти глиняные сосуды наливалось масло, и опускался 
жгут, служивший фитилем. Свеча, о которой говорит Господь, – это не восковая свеча, а именно 
такая чаша с маслом. Зажигая фитиль такой чаши, ее ставили на подсвечник. Подсвечником служил 
либо специальный выступ в стене, либо особая подставка. 

Конечно же, ни одному разумному человеку не приходило в голову прятать горящий 
светильник под сосуд или под кровать. Когда зажигают светильник, то ставят его на такое место, 
откуда свет распространится по всему дому. Именно таково предназначение Слова Божьего. Оно 
обращено ко всем людям, его свет должен осветить весь мир, поэтому ответственность 
обладающего им состоит не в том, чтобы скрывать его, а в том, чтобы возвещать. Учение Христа 
должно осветить весь мир так же, как свет свечи освещает всю комнату. 

За последние несколько столетий учение Христа распространилось по всем континентам. Но 
в максимальной степени оно осветит человечество в Тысячелетнем Царстве. 

Несмотря на это библейское учение, некоторые служители христианских церквей настаивали 
на том, что Слово Божье не следует проповедовать всем людям. Известны случаи, когда именно 
видные церковные деятели критиковали желающих отправиться с проповедью к дикарям, считая, 
что им вообще не следует проповедовать Евангелие. 

Чарльз Сперджен подвергался очень серьезной критике не только со стороны арминиан, но и 
со стороны крайних кальвинистов. Последние настаивали на том, что, проповедуя Евангелие, 
нельзя призывать к покаянию всех людей, как делал Сперджен. Точка зрения крайних кальвинистов 
состояла в следующем: нельзя призывать всех людей к покаянию и вере, потому что не все люди 
избраны. По их мнению, когда Сперджен обращался с евангельским призывом ко всем слушающим, 
то этим он противоречил доктрине об ограниченном искуплении и суверенном избрании. По этой 
причине в первый год его служения в Лондоне одна из баптистских церквей отказалась от общения 
с ним. 

Как это ни странно, но и в нашем служении мы сталкиваемся с людьми, критикующими нас за 
стремление донести Слово Божье до всех людей. В первые годы своего пасторского служения мне 
приходилось много проповедовать вне церковных зданий, на улицах, во дворцах культуры. За это 
служители других церквей подвергали эти действия порицанию, им трудно было понять, как можно 
проповедовать в залах, которые в другое время используются для концертов и дискотек. 

 Сегодня книги, изданные в нашей церкви, и диски с проповедями, записанные на наших 
богослужениях, распространяются во многих евангельских церквах нашей страны и за рубежом. И 
опять недовольных этим фактом достаточно: «Почему вы проповедуете людям, находящимся в 
церкви?» Одним не нравится то, что мы проповедуем Слово грешникам в местах, где они 
собираются, другим – что мы распространяем влияние Слова в религиозных кругах. 

Знаете, что это такое? Это попытка религиозных или нерелигиозных людей ограничить 
влияние Слова. Это попытка скрыть «свет свечи». 

Но мы должны распространять библейскую истину. Слово должно звучать для всех людей: 
для нерелигиозных людей, далеких от библейского учения;  для религиозных грешников, 
погибающих в сетях законничества; для духовно слабых, незрелых христиан, не получающих 
достаточно духовного питания в своих общинах. 

Возвещайте Слово Божье всем! 
Не говорите, смотря на утопающего в грехах человека: «Он слишком порочный для слышания 

Слова».  Не говорите, смотря на называющего себя христианином: «Он слишком религиозный для 
слышания Слова». 
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Возвещать Слово всем людям – первая ответственность человека, им обладающего. 
 
Вторая… 

 

IIII..  ППРРИИММЕЕННЯЯТТЬЬ  ССЛЛООВВОО  ВВ  ССВВООЕЕЙЙ  ЖЖИИЗЗННИИ  
 

«Если кто имеет уши слышать, да слышит! И сказал им: замечайте, что слышите: какою мерою 
мерите, такою отмерено будет вам и прибавлено будет вам, слушающим. Ибо кто имеет, тому 

дано будет, а кто не имеет, у того отнимется и то, что имеет» (стихи 23-25). 
 

Данные слова следует рассматривать так же, как и притчу о свече, с учетом контекста. 
Как видно из притчи о сеятеле, семя само по себе обладает потенциалом. При попадании в 

добрую почву оно всходит и приносит обильный урожай. 
Может ли сеятель (проповедник) жить, как ему угодно, надеясь, что результат проповеди 

следует связывать исключительно с живительным действием Слова Божьего? В стихах с 23-го по 
25-й Господь Иисус поясняет, что это невозможно. В 23-м стихе мы видим призыв прилагать 
старания для понимания Слова: «Если кто имеет уши слышать, да слышит!» (стих 23). 

Господь употребляет слово «слышать» в значении понимать: «Кто обладает способностью 
понимать, да понимает». В 24-м стихе Господь призывает исполнять слышанное Слово: «И сказал 
им: замечайте, что слышите: какою мерою мерите, такою отмерено будет вам и прибавлено будет вам, 
слушающим». 

От ваших стараний в деле применения Слова зависят благословения, которые вы будете 
получать: «Какою мерою мерите, такою отмерено будет вам». О каких благословениях идет речь? 
Несомненно, со старательным применением Слова можно связать все благословения христианина, 
радость в Боге и небесную награду. Однако контекст делает акцент на одном конкретном 
благословении – это благословение распространения влияния Слова. 

Несмотря на то, что Слово Божье обладает внутренним потенциалом преобразовывать жизни 
людей, результаты распространения Слова зависят от того, насколько проповедники применяют его 
в своей жизни. 

В 25-м стихе Иисус призывает быть прогрессивными в применении Слова.  
Имеющий – это верующий, понимающий и применяющий Слово в своей жизни, он получит 

более глубокое понимание. Не имеющий – это тот, кто не применяет Слово в своей жизни, у кого нет 
духовного развития (речь идет о лжеверующем, хотя данная ошибка угрожает и настоящему 
христианину). 

В христианской жизни невозможно достичь какого-то уровня и остановиться. Если у нас не 
будет прогресса в познании и применении Слова, то будет регресс. Если мы не движемся вперед, то 
движемся назад. Человек, который думает, что, достигнув духовных высот в познании и применении 
Слова, теперь имеет право остановиться и «почивать на лаврах», потеряет свое воображаемое 
завоевание: «…а кто не имеет, у того отнимется и то, что имеет». 

У Луки сказано: «У того отнимется и то, что он думает иметь» (Лк. 8:18). 
Евангельское учение завоевывает влияние только тогда, когда окружающие люди видят его 

истинность в жизни проповедника. Если ваши близкие заметят, что между вашим евангельским 
свидетельством и вашей жизнью существует различие, они не захотят вас слушать. Причина 
неверия многих людей – отрицательный пример проповедующего Слово. 

Суровые слова пуританского пастора Ричарда Бакстера на протяжении нескольких столетий 
предупреждают об этой опасности: «Будьте внимательны, чтобы ваш пример не противоречил 
учению; чтобы вы не клали камни преткновения перед слепыми, дабы не быть причиной их 
погибели; чтобы вы не опровергали своей жизнью того, что говорят ваши языки; и не были сами 
основной помехой собственным трудам». 

Положительный пример проповедующего имеет огромную силу. Даже противники истины 
восхищаются искренними и честными проповедниками. Британского философа XVIII века Хьюма, 
противника христианства, как-то раз заметили спешащим на проповедь Джорджа Уайтфилда и 
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спросили: «Разве Вы верите в то, что проповедует Уайтфилд?» На что Хьюм ответил: «Нет, не 
верю, но он верит». 

Слушающие вас должны знать, что вы убеждены в истине. Когда вы начинаете 
распространять Слово Божие, люди, окружающие вас, в первую очередь пытаются определить, 
верите ли вы сами в то, чему стремитесь научить других. Они относятся к вам с подозрением, их 
греховное противление Слову проявляется в желании дискредитировать проповедующего. Они 
хотят разоблачить вас, доказать, что люди, призывающие к высоким идеалам, сами очень далеки от 
них. Но если сила вашего благочестивого примера преодолеет все нападки, тогда эффективность 
вашего проповедования усилится. 

Порой достаточно даже краткого наблюдения за жизнью проповедника, чтобы самый упрямый 
противник обратился к Богу. «Граф Эврар имел твердое намерение привести проповедника, 
который объявил свои собрания в соседнем городке, чтобы бросить его в подземную темницу. С 
отрядом своих воинов он отправился туда и взял для себя комнату в гостинице. Ложась спать, он 
вдруг заметил одно окно, которое было освещено и приоткрыто, и из которого в ночной тишине 
раздавался чей-то голос. Граф присмотрелся и увидел человека на коленях, который читал из 
большой книги, он прислушался к читаемому: «Господи, Боже мой! на Тебя я уповаю; спаси меня от всех 
гонителей моих и избавь меня; …Восстань, Господи… против неистовства врагов моих, пробудись для 
меня на суд… Бог - судия праведный, и Бог…Он изощряет Свой меч …приготовляет для него сосуды 
…Вот, [нечестивый] зачал неправду, был чреват злобою ….рыл ров, и выкопал его, и упал в яму, которую 

приготовил…злоба его обратится на его голову, и злодейство его упадет на его темя» (Пс. 7:2-18). 
Человек закрыл Библию и стал усердно молиться о противниках истины, чтобы Господь 

сделал их учениками Христа, так, что граф, который прибыл сюда, чтобы схватить проповедника, 
почувствовал скорее желание сказать «аминь» на его молитву. На следующее утро Эврар был в 
комнате проповедника и сознался в цели своего прибытия сюда. Слово Божие, как меч 
обоюдоострый, коснулось его сердца и совести. Вернувшись в свой замок, он стал читать Библию, 
через которую получил познание Христа как своего личного Спасителя!»1 

Какое влияние ваша жизнь оказывает на ваше благовестие? Побуждает ли принять 
проповедуемое Слово? Подтверждает его подлинность? Или же наоборот, подрывает доверие к 
проповедуемому Слову? Ваша ответственность состоит в том, чтобы доказывать своей жизнью 
подлинность библейского учения. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Возможность слышать Слово и понимать Его – это не только великая честь, великая 

привилегия, но и великая ответственность. Мы ответственны за то, чтобы возвещать Слово всем и 
применять его в своей жизни. Но если мы не будем это делать, то не просто потеряем 
благословения, но и подвергнемся наказанию от Господа. Вспомните, как Бог наказал пророка Иону, 
не желавшего проповедовать язычникам, ниневитянам. 

Апостол Павел осознавал, что Господь накажет его, если он не будет выполнять свою 
ответственность – проповедовать Евангелие, поэтому апостол написал: «…горе мне, если не 

благовествую» (1 Кор. 9:16). 
Бог накажет нас, если мы, получив познание истины, станем скрывать ее от других людей. 
Вспомните, как Господь убил сыновей Аарона, Надава и Авиуда за то, что они не соблюдали 

полученное через Моисея Слово Божье в своем служении (Лев. 10:1-2). Бог, несомненно, накажет и 
нас, если мы, получив познание Слова, станем халатно относиться к применению этого Слова в 
своей жизни.  

Пусть свет открытой нам истины отражается в нашей жизни и освещает тьму неверия вокруг 
нас!

 
1 Яков Левен. Сеется семя. 1992. Стр. 245. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Сегодня мы будем рассматривать притчу о растущем семени. Эта притча уникальна тем, что 
записана только в Евангелии от Марка. Вы можете найти ее в 4-й главе. Откроем 4-ю главу и 
прочитаем стихи с 26-го по 29-й: 

«И сказал: Царствие Божие подобно тому, как если человек бросит семя в землю, и спит, и встает 
ночью и днем; и как семя всходит и растет, не знает он, ибо земля сама собою производит сперва 
зелень, потом колос, потом полное зерно в колосе. Когда же созреет плод, немедленно посылает 

серп, потому что настала жатва» (Мк. 4:26-29). 
Большинство известных сегодня служителей евангельских церквей являются 

проповедниками. Почти все из них хотят увидеть добрые плоды своих трудов, что непременно 
включает в себя обращение грешников – количественный рост поместной церкви. 

Обращение грешников – общая цель. Однако усилия для достижения этой цели порой 
прилагаются в самых разных направлениях. Среди них можно выделить два основных. 

Первое: усилия вкладываются в основном в дело провозглашения Слова. 
Второе: несмотря на то, что проповедование не прекращается, основные усилия не связаны с 

проповедью. 

• Кто-то делает акцент на политическую или экуменическую деятельность: для того чтобы 
видеть добрые плоды – обращение грешников, христиане должны идти в политику, 
объединяться с основными христианскими конфессиями. 

• Кто-то делает акцент на организационных вопросах, методах, программах или стиле 
музыкального служения. Например, можно организовать церковь по методике, предлагаемой 
Риком Уорреном или Биллом Хайбелсом, чтобы увидеть добрые плоды. 

• Кто-то делает акцент на постройке церковного здания: «Если мы будем иметь современное, 
красивое церковное здание, мы увидим добрые плоды!» 

• Кто-то делает акцент на совместном отдыхе: «Если мы будем часто отдыхать, устраивать 
пикники и приглашать неверующих, то увидим добрые плоды». 
Пожалуйста, не поймите меня неправильно. Я совсем не против того, что не противоречит 

Писанию. Конечно, политика – не дело церкви. Конечно, экумения ведет к богословскому 
компромиссу. Однако строительство церковного здания и общение с неверующими ради 
свидетельства – это хорошо.  

Сегодня мы сделаем акцент только на двух подходах к служению: когда основные усилия 
отдаются проповедованию Слова или же чему-то другому, в данном случае неважно чему. Наш 
разговор будет сосредоточен на следующих вопросах: 

В каком направлении христианский служитель должен прилагать максимум усилий? 
Можно ли сказать, что, ожидая увидеть добрые плоды своего труда, христианский служитель 

должен максимум усилий вкладывать в провозглашение Слова? Или же для него возможно, не 
оставляя проповедь, больше всего сил отдавать какой-то другой деятельности? 

Для того чтобы ответить на эти вопросы, обратимся к тексту. 
 
Вначале рассмотрим стихи с 26-го по 28-й, эти стихи указывают на… 

 

II..  УУССИИЛЛИИЯЯ  ППРРООППООВВЕЕДДННИИККАА  ССЛЛООВВАА  
 

«И сказал: Царствие Божие подобно тому, как если человек бросит семя в землю, и спит, и встает 
ночью и днем; и как семя всходит и растет, не знает он, ибо земля сама собою производит сперва 

зелень, потом колос, потом полное зерно в колосе» (стихи 26-28). 
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Данная притча является дополнением к притче о сеятеле. В этой притче Господь сравнивает 
Себя и всех проповедующих Слово с сеятелем, семя – со Словом Божьим, а сердца людей – с 
почвой земли. Благодаря проповеди Слова Царство Божье (сфера спасения, в которой Бог правит 
как царь) будет завоевывать сердца людей и, таким образом, распространится по всей земле. Вот 
почему Иисус говорил: «…не придет Царствие Божие приметным образом» (Лк. 17:20). 

В век церкви Царство Божье будет не явным – политическим, а невидимым – духовным. 
Данная притча говорит о влиянии Слова на сердца людей и в результате – о распространении 
Царства Божьего на земле. Такое распространение влияния Царства потребует от проповедников 
прилагать усилия там, где нужно, и не прилагать их там, где не нужно. 

26-й стих поясняет… 
 

11..  ГГДДЕЕ  ННУУЖЖННОО  ППРРИИЛЛААГГААТТЬЬ  УУССИИЛЛИИЯЯ    
 

«И сказал: Царствие Божие подобно тому, как если человек бросит семя в землю» (стих 26). 
 

Процесс посева семян требует от земледельца определенных усилий. 
Сегодня земледельцы прилагают усилия и после посева, осуществляя искусственный полив 

при помощи специальной техники, когда это необходимо, а также применяя различные средства, 
защищающие от вредителей и обеспечивающие более высокую урожайность. Но две тысячи лет 
назад в Палестине ничего подобного не было. После посева труд земледельца прекращался, и ему 
оставалось лишь ждать, когда взойдет урожай. 

Как земледельцу две тысячи лет назад, проповеднику Евангелия следует прилагать усилия в 
посеве – провозглашении Слова. Подготовка к проповеди и сама проповедь – основной труд 
христианского служителя. 

Несколько лет назад, посещая очень благословенную и широко известную церковь, мне 
пришлось услышать упрек одного члена этой церкви в адрес своего пастора: «Он только 
проповедует и больше ничего не делает в церкви!» Как выяснилось позже, пастор этой церкви очень 
хорошо выполняет все свои многочисленные обязанности. А член данной церкви был возмущен не 
тем, что пастор совершенно не руководит общиной, а тем, что он большую часть своего времени и 
сил тратит не на решение организационных вопросов, он занят изучением Слова. Согласно 
рассматриваемой нами притче, данный упрек несправедлив. Труд, связанный с провозглашением 
Слова, – основное направление служения, в котором человек Божий должен прилагать максимум 
усилий. Страстный призыв апостола Павла «Проповедуй Слово» (2Тим. 4:2) только подтверждает эту 
истину. 

Трудясь в Иерусалимской церкви, апостолы были уверены в том, что им следует прилагать 
максимум усилий именно в служении, связанном с проповедью истины, а не в каком-либо другом 
виде деятельности, поэтому, когда организационные вопросы стали их отвлекать от главного, они 
поступили следующим образом: «Тогда двенадцать [Апостолов], созвав множество учеников, сказали: 
нехорошо нам, оставив слово Божие, пещись о столах. Итак, братия, выберите из среды себя семь 
человек изведанных, исполненных Святого Духа и мудрости; их поставим на эту службу, а мы постоянно 

пребудем в молитве и служении слова» (Деян. 6:2-4). 
Если бы какой-нибудь член Иерусалимской церкви обвинил апостолов в том, что они только 

проповедуют и молятся, это обвинение было бы пустым звуком, так как посвященность проповеди и 
молитве – это не ошибка апостолов, а тактика, избранная под водительством Духа Святого. 

Где нужно прилагать усилия проповеднику – понятно, однако, основная мысль притчи связана 
с тем, чтобы показать, где не нужно прилагать усилия, показать, на каком этапе развитие Слова в 
сердце слышащего совершенно не зависит от проповедника. 
 

22..  ГГДДЕЕ  ННЕЕ  ННУУЖЖННОО  ППРРИИЛЛААГГААТТЬЬ  УУССИИЛЛИИЯЯ  
 

«… и спит, и встает ночью и днем; и как семя всходит и растет, не знает он, ибо земля сама 

собою производит сперва зелень, потом колос, потом полное зерно в колосе» (стихи 27-28).  
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После того, как посев завершен, работа земледельца прекращается. Он живет обычной 
жизнью, занимаясь повседневными делами. Слова «и спит, и встает ночью и днем» описывают ход 
жизни: человек ложится спать, просыпается, и это повторяется снова и снова. Пока земледелец 
живет своей обычной жизнью, «…земля сама собою производит сперва зелень, потом колос, потом 

полное зерно в колосе». 
Греческое слово «аутомате», переведенное как «сама собою», означает «сам по себе, без 

видимой причины». Сегодня мы можем сказать, что семя растет автоматически. Слова «автомат», 
«автоматически», употребляемые в нашем языке, происходят от этого слова. 

После того как Слово проповедано, Бог Своей благодатью взращивает его в сердце грешника 
и приводит человека к спасению. Апостол Павел очень точно указывал на это в 1-м послании к 
Коринфянам. «Я насадил, Аполлос поливал, но возрастил Бог» (1Кор. 3:6). 

Производит рост Бог! Возрождает грешника Бог! Иногда это происходит быстро, сразу после 
проповеди Слова, как в день Пятидесятницы. Иногда ждать приходится долго. Но проповедник не 
изменяет сердце грешника, это на сто процентов работа Бога. Вот почему любые человеческие 
попытки повлиять на грешника после проповеди Слова бессмысленны. Ни печальная музыка, ни 
особое освещение, ни сентиментальные истории не способны повлиять на рост благодати в сердце 
человека. Все это – не более чем психологические манипуляции. Они способны вызвать слезы, 
способны заставить человека произнести молитву, но обращение Бог производит без всего этого. 
Проповедник Слова не должен прилагать усилия в этом направлении. 

Однажды, ожидая вылета в аэропорту в одном из городов, мне пришлось слушать пастора, 
повествующего об огромном количестве дел, которыми он занимается. Когда он закончил свой 
рассказ, я недоумевал, остается ли у него время для полноценной подготовки проповеди при всей 
этой бурной деятельности. «Когда же вы готовите проповедь?» – спросил я. Его ответ меня удивил: 
«Зачастую в ночь с субботы на воскресенье». Нередко служители чрезмерно суетятся, с головой 
погружаясь в организационные вопросы и множество других дел.  

Но данная притча призывает остановиться, успокоиться, сконцентрироваться на главном: 
проповедовать Слово и отдыхать, идти спать, набираться сил и готовиться к следующей проповеди. 
Проповедуйте и живите обычной жизнью, ожидая, что Божья благодать будет действовать в 
сердцах людей. 

Иногда служителей, известных своей преданностью Писанию, спрашивают: «Как вам удалось 
привести ко Христу столько людей, повлиять на столько жизней?» Те, кто задают подобные 
вопросы, ожидают в ответ услышать хитроумную формулу эффективного служения. Однако многие 
из служителей отвечают: «Я только проповедовал Слово, все остальное сделал Бог». 

Мартин Лютер являлся человеком, оказавшим серьезное влияние на ход церковной истории. 
Человек, повлиявший на судьбы миллионов людей, смотрел на свое участие во всем этом 
следующим образом: «Я просто учил, проповедовал, писал Слово Божие и больше ничего. Пока я 
спал, Слово Божие нанесло такой удар по папству, какой не под силу был бы ни королю, ни 
императору. Я не сделал ничего, все сделало Слово». 1 

Проповеднику Слова не стоит вкладывать время, силы и средства ни в какую религиозную 
деятельность, которая не способствует провозглашению Слова и утверждению его влияния. 

Однажды у пожилого пастора после нескольких десятилетий благословенного служения 
спросили: «Что бы Вы изменили в своем служении, если бы Вам пришлось начать все сначала?» На 
что он ответил: «Я так же проповедовал бы Слово, как и раньше, но меньше заботился бы о 
структуре и внешних организационных формах». 

Сегодня для меня подготовка двух воскресных проповедей, а также проповедь, которая 
произносится на неделе, является работой номер один. Я не позволю себе делить время, 
предназначенное для этой работы, с какой-либо другой деятельностью. Сохранить это время 
неприкосновенным оказывается очень непросто. Для этого в некоторых случаях мне приходится не 
откликаться на предложения посетить чье-либо торжество, не брать на себя дополнительных 
обязательств, не пытаться участвовать в многочисленных служениях нашей церкви. 

 
1 Джон Стотт.  Я верю в проповедь. 2006. Стр. 24. 
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Итак, проповеднику Слова необходимо прилагать усилия в деле проповеди, а затем спокойно, 
доверяя Богу, с надеждой и терпением ожидать, что Господь взрастит семена Евангелия в сердцах 
верующих. 

Правильные усилия проповедника не оставляют без надежды увидеть плоды. 
 

В заключение коснемся 29-го стиха, он описывает… 
 

IIII..  ППЛЛООДДЫЫ  ППРРООППООВВЕЕДДННИИККАА  ССЛЛООВВАА  
 

«Когда же созреет плод, немедленно посылает серп, потому что настала жатва» (стих 29). 
 

Жатва в данной притче – это спасение грешника. Проповедник провозглашает Слово, это 
сравнимо с посевом семян. Бог взращивает Слово в сердце грешника, это сравнимо с ростом 
растения. И затем грешник получает спасение, это сравнимо с жатвой. 

Плоды проповеди Евангелия – обращенные души! Несомненно, этой притчей Иисус хотел 
вдохновить учеников на проповедь. 

Даже если кто-то не принимает услышанное Слово, не стоит отчаиваться, возможно, Бог 
спустя время спасет этого человека. С помощью Слова, посеянного нами в сердце грешника, Бог 
силен обратить его даже на смертном одре. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Надеюсь, из этой проповеди вы получили исчерпывающие ответы на вопросы, прозвучавшие 

в самом начале. 
Желая увидеть добрые плоды своего труда, христианский служитель должен прилагать 

максимум усилий в деле понимания и преподавания библейского учения. 
Проповедуйте Слово и ложитесь спать, затем просыпайтесь и живите обычной повседневной 

жизнью. 
Не пытайтесь манипулировать результатами. Помните, развитие Слова в сердце грешника 

неподконтрольно человеку. Не паникуйте, не суетитесь, не прилагайте усилия там, где не нужно. 
Просто выполняйте свои обязанности – объясняйте Евангелие и ожидайте, что сделает Бог!  
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Откройте, пожалуйста, 4-ю главу Евангелия от Марка для того, чтобы прочитать стихи с 30-го 

по 32-й. 
«И сказал: чему уподобим Царствие Божие? или какою притчею изобразим его? Оно - как зерно 
горчичное, которое, когда сеется в землю, есть меньше всех семян на земле; а когда посеяно, 
всходит и становится больше всех злаков, и пускает большие ветви, так что под тенью его 

могут укрываться птицы небесные» (Мк. 4:30-32). 
Согласно учению Библии, Бог создал человека для великих дел поклонения в служении Ему. 

Не участвуя в этом великом деле, человек не может быть счастлив. Вот почему многие люди в 
конце жизни испытывают чувство недовольства, разочарования от осознания того, что жизнь 
потрачена на незначительные дела. Мне приходилось встречать людей средних лет, серьезно 
обеспокоенных тем, что тратят свою жизнь напрасно. 

Греховное человечество придумало множество подделок великой цели служения Господу, 
для того чтобы хоть как-то отвлечься от отчаяния, связанного с пустотой и бессмысленностью 
жизни, непосвященной Христу. 

Средства массой информации, формирующие мышление современного человека, 
утверждают, что великое дело – это спортивные достижения, ради этого стоит жить; великое дело – 
это достижения в области искусства, поэзии, музыки; великое дело – это политическая карьера, это 
есть смысл жизни человека; высшим достижением в религии считается занятие высокого поста, 
связанного с руководством какой-нибудь деноминацией или конфессией и тому подобное. 

Конечно же, на фоне этого то, чем занимаются евангельские верующие, выглядит ничтожным 
и ничего незначащим делом. Мир, в котором мы живем, делает все это для того, чтобы представить 
проповедников Слова, христиан, преданных Писанию, самыми ничтожными людьми, а их труд – 
бессмысленным и незначительным для общества занятием.  

Евангелие непопулярно в этом мире. «Ибо слово о кресте для погибающих юродство есть» 
(1Кор. 1:18). 

Проповедники Евангелия нередко воспринимаются как самые ничтожные люди. «…хулят нас, 

мы молим; мы как сор для мира, [как] прах, всеми [попираемый] доныне» (1Кор. 4:13). 
Именно так мир смотрел на апостола Павла. Слова «сор» и «прах» буквально означали 

«отбросы». Эти слова использовали по отношению к самым худшим людям – преступникам. 
В языческом мире для того, чтобы задобрить богов иногда совершали человеческие  

жертвоприношения. Для этой цели выбирали самого худшего, ничтожного, бесполезного для 
общества человека, обычно из числа закоренелых преступников. По мнению общества, Павел был 
таким же ничтожным человеком, как и преступники, приносимые в жертву богам. 

Нас не должно удивлять подобное отношение к евангельской церкви и сегодня. В глазах 
многих людей мы не более чем ничтожные сектанты, а все, чем мы занимаемся, – не более чем 
бессмысленная суета. Именно такое отношение проявляется к церкви со стороны мира. Явно, что 
такое отношение действует парализующе, оно сковывает в служении. Я называю это попыткой 
запугать людей ощущением собственной ничтожности и ничтожности дела нашей жизни – 
распространения влияния Слова. 

В 4-й главе Евангелия от Марка Иисус разъясняет, каким будет действие Слова Божьего. 

• Из притчи о сеятеле мы узнаем, что оно будет непредсказуемым. Одни отвергнут Слово, 
другие примут лишь поверхностно, но некоторые обратятся по-настоящему. Никогда 
невозможно предсказать, какой будет реакция человека на проповедь Евангелия. 

• Из притчи о растущем семени мы узнаем, что оно будет неподконтрольным. Проповедник не 
может контролировать процесс развития Слова в сердце слушателя. 

• Из притчи о горчичном зерне мы узнаем сегодня, что, несмотря на непредсказуемость и 
неподконтрольность влияния Слова, оно распространится на весь мир. 
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«Кто я в этом мире? Ничтожный человек. Мое служение не способно повлиять на мир. Стоит 
ли продолжать усердствовать в таком незначительном деле?» - примерно так может рассуждать 
запуганный, отчаявшийся верующий. 

Подобное давление испытывали и ученики Господа. Израиль находился под властью Рима и в 
сравнении с его мощью выглядел маленьким и слабым. А сами ученики Иисуса даже в Израиле 
выглядели небольшой группкой отступников, отколовшихся от основной религии – иудаизма. 
Конфликт Христа с книжниками и фарисеями все больше и больше отдалял Господа и учеников от 
массовой, популярной в Израиле религии. Ученики могли поддаться искушению разочарования, 
связанного с осознанием ничтожности дела, ради которого они оставили все. 

Один из комментаторов Нового Завета с особой проницательностью отмечает состояние 
учеников: «Может быть, в противостоянии Риму и Иерусалиму они чувствовали ничтожность своего 
маленького предприятия (которое даже назвать нельзя было организацией)».1 

Желая ободрить учеников, Иисус рассказывает притчу о горчичном зерне. Данная притча 
учит, что проповедь Евангелия Царства только кажется ничтожным предприятием, впоследствии 
она распространится на весь мир и изменит ход человеческой истории. 

Еще раз прочитаем стихи 30-32: 
«И сказал: чему уподобим Царствие Божие? или какою притчею изобразим его? Оно - как зерно 
горчичное, которое, когда сеется в землю, есть меньше всех семян на земле; а когда посеяно, 
всходит и становится больше всех злаков, и пускает большие ветви, так что под тенью его 
могут укрываться птицы небесные».  
Царство Божье, как мы уже упоминали в предыдущих проповедях, – это сфера спасения, в 

которой Бог правит как Царь. Данное Царство расширяется благодаря проповеди Слова Божьего. 
Каждая новая душа, обратившаяся к Богу в результате проповеди Евангелия, становится частью 
Царства Божьего. Чем больше спасенных людей, тем шире влияние Царства. 

«Горчичное зерно» – это начальная стадия распространения Евангелия Царства на земле. В 
сравнении с мировыми, политическими и религиозными системами ученики и их служение 
действительно выглядели «горчичным зерном». 

Иисус называет горчичное зерно самым маленьким отнюдь не из-за того, что в растительном 
мире оно на самом деле самое маленькое (например, семена дикой орхидеи или кипариса меньше), 
Иисус делает это, потому что оно самое маленькое среди основных культур, таких как ячмень, 
пшеница, чечевица. Его диаметр обычно составляет один миллиметр, иногда даже меньше. 
Горчичные семена настолько мелкие, что иногда 725-760 семян черной горчицы весят всего один 
грамм. 

Когда евреи хотели сказать о чем-то очень маленьком, они сравнивали это с горчичным 
зерном. Словосочетание «горчичное зерно» было часто употребляемым, поэтому нет ничего 
удивительного в том, что его часто использовал Иисус, например, когда говорил о слабой вере (Мф. 
12:20, Лк. 17:6). 

Начальная стадия распространения Евангелия Царства была подобна горчичному зерну. Хотя 
Иисус и был Царем – Мессией Израиля, внешне Он выглядел, как обычный человек. У Него не 
только не было ни богатства, ни власти, ни многочисленных слуг, но не было даже собственного 
дома. Его проповедь не находила серьезного отклика среди людей. Толпы, следующие за Ним, 
проявляли лишь поверхностный интерес, а религиозные лидеры агрессивно противились, и только 
небольшая группа учеников относилась к Его истинным последователям. Почти все они, как и их 
Учитель, были галилеянами. 

Сам Израиль считался отдаленной провинцией Римской империи (возможно, как Чукотка в 
современной России), а Галилея даже в Израиле воспринималась как глухая сельскохозяйственная 
провинция. В глазах жителей Иерусалима ученики были темными, необразованными 
провинциалами. И даже когда, возносясь от земли, Иисус сказал: «Идите, научите все народы…» 

(Мф. 28:17), ученики продолжали оставаться подобием горчичного зерна, маленькой группой, 
которой предстояло распространить свое учение на весь мир. 

 
1 Дональд Инглиш. Евангелие от Марка.  2000. Стр. 110. 
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Рост горчичного зерна – это распространение влияния Евангелия Царства, рост числа 
спасенных (церкви), рост ее влияния на земле. Из маленького семени черной горчицы меньше чем 
через год вырастает растение величиной два с половиной, три метра и даже больше.  

В книге «Земля и книга» У. Томсон пишет: «Я видел это растение в богатой долине Аккаре 
высотой с лошадь вместе с всадником... С помощью моего проводника я выкорчевал настоящее 
горчичное дерево высотой более трех с половиной метров».2 Существуют сведения, согласно 
которым, растение горчицы достигает четырех с половиной метров. Согласитесь, это удивительное 
однолетнее растение: из маленького зернышка так быстро вырастает целое дерево. 

Расширение влияния Слова Божьего, Евангелия Царства, подобно росту горчичного зерна. 
Начавшись с небольшой группы галилеян, Слово распространилось по всей земле. Рост влияния 
Царства достигнет кульминации после второго пришествия Христа в Тысячелетнем Царстве. 

Птицы, находящиеся под покровом выросшего семени, – это народы мира, испытывающие 
благословения от расширения влияния Царства. «… а когда посеяно, всходит и становится больше 

всех злаков, и пускает большие ветви, так что под тенью его могут укрываться птицы небесные» (Мк. 
4:32). 

Некоторые толкователи считают, что под птицами следует понимать бесов. Но такое 
толкование трудно согласовать с учением Нового Завета. Хотя в притче о сеятеле птицы 
олицетворяют темные силы, тем не менее, было бы абсурдным считать, что расширение числа 
спасенных, расширение Царства Божьего создает комфортные условия для бесов и темных сил. 
Горчичное дерево является излюбленным местом пребывания щеглов, питающихся его 
масличными зернами. 

В Ветхом Завете различные царства, империи изображаются в виде дерева. Даже будущее 
Царство Мессии представлено в образе величественного дерева. «На высокой горе Израилевой 
посажу его, и пустит ветви, и принесет плод, и сделается величественным кедром, и будут обитать 

под ним всякие птицы, всякие пернатые будут обитать в тени ветвей его» (Иез. 17:23). 
А различные народы изображаются в виде птиц, находящих убежище в ветвях дерева. «На 

сучьях его вили гнезда всякие птицы небесные, под ветвями его выводили детей всякие звери полевые, и 

под тенью его жили всякие многочисленные народы» (Иез. 31:6). 
Расширение влияния Евангелия Царства принесет благословения народам мира. Эти 

благословения ощутят на себе даже неверующие. В полной мере данное пророчество исполнится в 
Тысячелетнем Царстве, но даже сейчас в век церкви проповедь Евангелия несет благословения 
человечеству. 

Давая обетования Аврааму, Господь сказал: «...и благословятся в тебе все племена земные» 

(Быт. 12:3). 
Верующие, духовные потомки Авраама, несут благословения народам мира. Очевидный 

факт, что народы, среди которых проповедовалось и принималось Евангелие, испытывают сегодня 
наибольшие благословения. Именно среди этих народов наблюдается демократическое устройство 
общества, обеспечивающее сохранение личной свободы граждан, и высокие темпы экономического 
роста, обеспечивающие высокий уровень жизни. 

Евангельское христианство утверждает истину о Боге – Царе, правящем миром. Но Этот Бог – 
не только превознесенный Царь, но и близкий к нам, любящий и заботливый Отец, управляющий 
каждым мгновением нашей жизни. Данная истина стала самой высокой мотивацией, 
обеспечивающей самую высокую производительность труда. Как известно, чем ниже мотивация, 
тем ниже производительность труда, и, следовательно, ниже уровень благосостояния самих 
работников, а также ниже темпы экономического роста и уровень жизни населения. Труд из-за 
страха наказания, как в рабовладельческом строе или лагерях диктаторов прошлого века, 
отличается самой низкой эффективностью. Труд ради материального вознаграждения в 
конкурентной среде имеет высокую мотивацию, поэтому более результативен. Но именно желание 
прославить Бога, работая под Его постоянным наблюдением, является наивысшей мотивацией. 
Такой труд приводил народы к небывалому научно-техническому прогрессу и материальному 

 
2 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. Том 2. 1986. Стр. 77-78. 
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благополучию. Один из последних исторических примеров – влияние евангельского христианства на 
Южную Корею. 

Евангельское христианство также утверждает возможность личного поклонения Богу без 
участия посредников, что способствовало и способствует формированию понимания личной 
свободы человека как особой ценности. 

В язычестве жрецы выступали в роли посредника в поклонении человека богам. Затем в 
отступническом христианстве церковные иерархи стали выступать в роли посредников, взяв на себя 
право отпускать грехи и передавать спасающую благодать. Такое понимание ограничивает личную 
свободу в поклонении, делает человека несвободным, зависимым от других. В евангельском 
христианстве Бог близок к человеку в каждом мгновении провидения. Человек может поклоняться 
Богу лично, независимо от волеизъявления церковных иерархов. 

Перед эпохой Реформации XVI века человек зависел в своем поклонении от посреднической 
роли церкви. Освобождение от иерархии церковных начальников способствовало формированию 
особого понимания личной свободы человека как неприкосновенной ценности, а также развитию 
демократических институтов. Как известно, только свободные личности способны достигать высот в 
творческо-созидательном труде. 

Рост мирового евангелизма привел к прекращению многих военных конфликтов, 
способствовал приведению законодательств государств в большее соответствие основным 
заповедям Библии в отличие от распространенных ранее норм поведения в языческом обществе. 
Многие ужасные обычаи ушли в прошлое, такие, как например, людоедство, принесение 
новорожденных в жертву богам, захоронение вместе с умершим главой семьи его жен и ближайших 
слуг. Во многом благодаря служению христианских миссионеров в странах третьего мира, многие 
люди, живущие там, получили образование и медицинскую помощь. На смену предназначенным 
исцелять ритуалам языческих лекарей приходила нормальная медицина. 

Мы можем с уверенностью сказать: все лучшее, что сегодня есть среди народов мира, 
сформировалось вследствие распространения библейского учения. Благодаря проповеди Слова, 
Царство Божье расширялось, завоевывая все новые и новые сердца, неся благословения многим 
государствам точно так же, как растущее горчичное дерево обеспечивает птиц кормом и дает им 
возможность укрыться в тени. 

Сегодня мы, евангельские верующие, несмотря на нашу незначительность в глазах мира, 
являемся самыми влиятельными людьми в нашей стране. Именно благодаря нашей проповеди 
наша земная родина может получить обильные благословения от Господа. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Из этой притчи ученики должны были понять: великое дело Бога начинается с малого. 

Понимание этой притчи должно было защитить учеников от пугающего чувства ничтожности и 
бесперспективности своего занятия. Ученики должны были осознать себя людьми, находящимися 
на пороге новой эры в истории человечества – века церкви. Причем, рост церкви, согласно Божьему 
замыслу, должен был начаться именно с них. 

Такой же ободряющий эффект эта притча должна оказывать и на нас. Мир может считать нас 
жалкими, ничтожными людьми. Но если Бог решит использовать человека в деле распространения 
Царства, мнение мира не остановит Его. Религиозные системы и их лидеры могут смеяться над 
нами, не воспринимая всерьез то, что мы делаем. Но Бог не смеется. 

Когда до Папы Римского дошли слухи о Лютере, о его несогласии с учением и практикой 
католической церкви, папа не воспринял это всерьез. Он назвал Лютера монахом, который перепил 
немецкого пива и который, когда протрезвеет, непременно придет в себя. Поначалу папа считал 
несогласие Лютера ничтожной мелочью. Однако совсем скоро то, что казалось ему 
незначительным, «взорвало» католическую церковь, изменило западную цивилизацию и оказало 
влияние на весь мир. 

Если вы не хотите прожить жизнь напрасно, растратить ее на пустые, незначительные дела, 
посвятите себя делу распространения Слова Божьего! Помните, Бог может взять наши ничтожные 
усилия и могущественно использовать их для Своей славы! 
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Евангелие от Марка 
 

 

ММУУДДРРЫЫЙЙ  ППООДДХХООДД  КК  ППРРООВВООЗЗГГЛЛААШШЕЕННИИЮЮ  ССЛЛООВВАА  
ММКК..  44::3333--3344  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Евангелист Марк завершает серию притч о действии Евангелия Царства следующими 
словами: 

«И таковыми многими притчами проповедывал им слово, сколько они могли слышать. Без притчи 

же не говорил им, а ученикам наедине изъяснял все» (Мк. 4:33-34). 
«По сообщению книги рекордов Гиннеса (1980 г.), самая длинная из всех известных 

проповедей  продолжалась двадцать три часа. Она была произнесена 18 и 22 сентября 1978 года 
преподобным Дональдом Томасом из Бруклина штата Нью-Йорк».1 

Однако проповеди могут удивлять не только чрезмерной  продолжительностью, но и 
чрезмерной сложностью. Порой проповедники произносили проповеди разумной 
продолжительности, но требовали, чтобы слушатели следили за многочисленными пунктами и 
подпунктами. В некоторых проповедях встречается более тридцати подпунктов к основным пунктам. 
Иногда проповедники пытались удивлять слушателей своим интеллектом: они использовали 
слишком много совершенно неизвестных аудитории слов, не разъясняя их значение, а также 
обсуждали слишком сложные богословские вопросы, не связывая их с практической стороной жизни 
простых людей. 

Все это – примеры неразумного подхода к провозглашению Слова. 
Несмотря на то, что Слово само по себе обладает потенциалом возрождать грешников и 

способствовать духовному росту обращенных людей, тем не менее, на провозглашающем Слово 
лежит ответственность делать это с мудростью. Провозглашающий Слово должен следить за тем, 
чтобы своим неразумным подходом к проповедованию не препятствовать влиянию Слова Божьего 
на сердца слушающих. Даже самое лучшее объяснение Писания можно либо затянуть, либо 
усложнить, превратив его из радостного познания истины в утомительный процесс. Если 
христианин, проповедуя в церкви или благовествуя на улице, совершает подобную ошибку – 
провозглашает Слово без мудрости, то он мешает действию Слова Божьего. 

Провозглашение Слова требует мудрого подхода. Насколько ваш подход отличается 
мудростью? 

Данная тема актуальна не только для проповедников, но и для всех христиан, разъясняющих 
Писание своим детям, родственникам или знакомым. 

Наблюдая за тем, как Господь провозглашал Слово, отметим два отличия мудрого подхода. 
 
Во-первых… 

 

II..  ММУУДДРРЫЫЙЙ  ППООДДХХООДД  КК  ППРРООВВООЗЗГГЛЛААШШЕЕННИИЮЮ  ССЛЛООВВАА  ООТТЛЛИИЧЧААЕЕТТССЯЯ  ВВННИИММААННИИЕЕММ  КК  ССЛЛУУШШААТТЕЕЛЛЯЯММ  
 

«И таковыми многими притчами проповедывал им слово, сколько они могли слышать» (стих 33). 
 

Очевидно, что Иисус рассказал больше притч, чем записал Марк. Но записанных Марком 
притч достаточно, чтобы понять, как учил Спаситель. Излагая Свое учение в притчах, Господь в 
некоторой степени ограничивал, сдерживал Себя. Он проповедовал, «сколько они могли слышать». 
Иисус был внимательным к слушателям. 

Такой подход вообще характерен для Христа как Учителя. Даже в конце процесса обучения, в 
последний вечер Своей земной жизни Иисус не перегружал учеников информацией, которую они не 
способны были вместить. «Еще многое имею сказать вам; но вы теперь не можете вместить» (Ин. 
16:12). 

 
1 Джон Стотт. Я верю в проповедь. 2006. Стр. 325-326. 
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Провозглашающему Слово необходимо учитывать способность слушателей слышать и 
понимать. Если вы разъясняете Писание детям, помните, что они не способны слушать так долго, 
как студенты семинарии. Если вы учите деревенских, плохо образованных слушателей, вам 
придется учитывать их низкий интеллектуальный уровень. 

Даже многие евангельские церкви, находящиеся в крупных городах, не привыкли к 
продолжительным разъяснительным проповедям. Поэтому пастору, приступающему к служению в 
подобной церкви, необходимо определенное время для того, чтобы приучить общину к 
продолжительным по времени и глубоким по содержанию проповедям. 

Даже самого лучшего проповедника невозможно слушать чрезмерно долго. Несколько лет 
назад мне довелось слушать хорошую проповедь замечательного проповедника, которая 
продолжалась более часа. Все было хорошо до тех пор, пока проповедник после окончания 
проповеди не произнес: «А давайте я вам еще одну проповедь скажу». Отказаться было неудобно, 
поэтому он говорил еще около часа и закончил поздно вечером. Многие слушатели уже не 
воспринимали слышанное, так как это было выше их способностей. Они устали в течение дня, им 
уже ничего не хотелось слышать. 

Господь Иисус не совершал подобных ошибок. Он ограничивал продолжительность и глубину 
своего учения, реально оценивая возможности слушателей. 

Как вы думаете, какой должна быть продолжительность проповеди при мудром подходе? 
Конечно, не существует идеальной продолжительности библейского наставления. Иногда оно может 
продолжаться несколько часов, а иногда достаточно и меньше времени. 

Как известно, апостол Павел мог проповедовать очень долго. «В первый же день недели, когда 
ученики собрались для преломления хлеба, Павел, намереваясь отправиться в следующий день, беседовал 
с ними и продолжил слово до полуночи. В горнице, где мы собрались, было довольно светильников. Во 
время продолжительной беседы Павловой один юноша, именем Евтих, сидевший на окне, погрузился в 
глубокий сон и, пошатнувшись, сонный упал вниз с третьего жилья, и поднят мертвым. Павел, сойдя, пал 
на него и, обняв его, сказал: не тревожьтесь, ибо душа его в нем. Взойдя же и преломив хлеб и вкусив, 

беседовал довольно, даже до рассвета, и потом вышел» (Деян. 20:7-11). Согласитесь, это длинная 
проповедь из двух частей. Первая часть продолжалась до полуночи, вторая – до рассвета. Но люди, 
за исключением молодого человека, хотели слушать и слушали. 

Слово может звучать из наших уст так долго, как долго его готовы слушать! 
«Запись в журнале Джона Уэсли 19 октября 1739 года свидетельствует о том, что он 

проповедовал в Шайер-Холле Кардиффа с «необыкновенной свободой речи». «Сердце мое будто 
расширилось, – продолжал он, – и я не мог остановиться, и так продолжалось три часа». Первая 
проповедь, которую произнес Джонатан Эдвардс в Пристанской часовне после того, как был 
назначен туда проповедником в 1758 году, была посвящена «неизменности Христа». «Прошло 
более двух часов, но слушали ее с таким глубоким вниманием и интересом, что никто не заметил 
этих двух часов, и все были удивлены тем, что все закончилось так скоро».2  

Руководство нашей церкви предпринимает определенные практические шаги для того, чтобы 
Слово Божье в общине провозглашалось с мудростью. Например, в самое жаркое время года мы 
снижаем активность в преподавании Слова. Мы понимаем, что когда в тени +40, а в раскаленном на 
солнце здании +45, способность людей к восприятию Слова уменьшается. Поэтому в такое время 
отменяются все занятия, проходящие в будние дни, и в воскресенье вместо двух богослужений 
проводится одно. 

Христианин, который, не обращая внимания на состояние слушателей, продолжает 
преподавать (я называю это «гнать материал»), своими неразумными действиями препятствует 
влиянию Слова на сердца людей. Библейское учение по Божьему замыслу – великая 
драгоценность, оно не должно обесцениваться неразумным проповедником. 

Мудрый подход к провозглашению Слова, прежде всего, отличается вниманием к 
слушателям. 
 

Во-вторых… 

 
2 Джон Стотт. Я верю в проповедь. 2006. Стр. 326. 
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«Без притчи же не говорил им, а ученикам наедине изъяснял все» (стих 34). 
 

Иисус не только провозглашал Слово, но и тщательно разъяснял Его ученикам. Ближайшие 
ученики хотели понимать тайны Царства Божьего, и поэтому Господь разъяснял им значение притч. 
Верное разъяснение Слова Божьего обязательно. Апостол Павел призывал к этому Тимофея. 
«Старайся представить себя Богу достойным, делателем неукоризненным, верно преподающим слово 

истины» (2Тим. 2:15). 
Причастие «ортотомео», переведенное здесь как «верно преподающим», что буквально 

означает  «резать прямо», использовалось для описания портного, прямо отрезающего ткань, или 
земледельца, прямо пропахивающего плугом борозду. Именно так следует преподавать Слово 
Божье – толковать прямо, верно, без искажения. 

К сожалению, примеров неверного разъяснения Писания более чем достаточно. В некоторых 
случаях толкователи доходят до курьезов. В книге Сперджена «Лекции моим студентам» такие 
примеры приведены в большом количестве. Приведу только два. 

Представьте себе  проповедь, основанную на теме из сна хлебодара фараона: «На голове у 
меня три корзины решетчатых, – далее Сперджен замечает, – и этот трижды «вертопрах» (как 
называл его один мой друг) посмел в этой проповеди рассуждать о догмате Троицы!»3 

Но следующий пример превосходит все самые необычные толкования. Сперджен отмечает: 
«Все слышали знаменитое толкование Уильяма Кунтингдона на текст Ис. 11:8: «И младенец будет 

играть над норою аспида, и дитя протянет руку свою на гнездо змеи». «Младенец» – это 
новообращенный, «будет играть над норою аспида», где «аспид» – это арминианин, «нора аспида» 
– уста арминианина». 4 

Однако подобных нелепых толкований немало и в наши дни. Один из руководителей крупной 
евангельской деноминации нашей страны построил свою проповедь на сравнении ослика, на 
котором Иисус въезжал в Иерусалим, с христианином, которым управляет Бог. Он его обуздывает, 
когда тот двигается слишком быстро, и подгоняет, как Иисус погонял ослика, когда тот двигается 
слишком медленно. Несмотря на то, что неверное толкование Писания порой выглядит очень 
смешным, последствия этого далеки от юмора. 

Неправильно толкуя Ветхий Завет, религиозные лидеры Израиля отвергли Мессию. Они 
игнорировали тексты Писания, указывающие на страдания Мессии, и обращали внимание лишь на 
тексты, указывающие на Его славу. В результате целая нация отвергла Сына Божьего и продолжает 
отвергать Его по сей день. Можно только с ужасом предположить, сколько миллионов людей 
вследствие этого неверного толкования попало в ад. 

Практически все культы, связывающие себя с христианством, появились и существуют 
благодаря неверному толкованию Библии. Деятельность этих культов не только губит души, но и 
препятствует нормальной жизни на земле, запрещая пользоваться дарами благодати, 
достижениями прогресса, нормальной медицинской помощью. 

Церкви, обладающие пониманием спасающего Евангелия, также терпят урон, руководствуясь 
неверной интерпретацией Писания.  Около года назад я встретил семейную пару, изгнанную из 
церкви, расположенной в нашем городе (их отлучили без библейского основания). Они обратились к 
Богу сразу после перестройки, были очень искренними в своем поклонении и ревностными в 
служении, каждый из них ранее пережил развод и был свободен. Они решили вступить в брак в 
церкви, но руководство церкви запретило им, ссылаясь на место Писания: «…и женившийся на 

разведенной прелюбодействует» (Мф. 19:9). 
К сожалению, руководство церкви неверно истолковало данные слова Нового Завета, без 

согласования с другими местами Писания. Да, разведенный без библейского основания должен 
покаяться и стремиться восстановить семью. Жениться на разведенной без библейского основания 
нельзя! Однако если развод произошел до обращения или даже после, но из-за вины 

 
3 Чарльз Сперджен. Лекции моим студентам. 2001. Стр. 111. 
4 Там же. Стр. 113. 
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прелюбодеяния или ухода второй половины, и восстановление семьи невозможно, то христианин 
считается свободным. Апостол Павел дает повеление: «Итак я желаю, чтобы молодые вдовы 
вступали в брак, рождали детей, управляли домом и не подавали противнику никакого повода к злоречию» 

(1Тим. 5:14). 
В этой части Послания Павел говорит о вдовах. Вдовой считалась не только женщина, чей 

муж умер, но и оставленная мужем, разведенная. В ранней церкви большинство молодых вдов 
были разведенными. Нередко мужья язычники разводились со своими женами, когда они 
обращались ко Христу.  

Писание не запрещало вступать в брак, а руководство церкви запрещало, неверно толкуя 
Библию. В результате молодые христиане, о которых я рассказал, покинули церковь и вступили в 
брак. Для них уход из церкви оказался глубокой личной трагедией. 

В евангельских церквах немало подобных случаев. Многих из них можно было бы избежать, 
руководствуясь верным толкованием Слова Божьего. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Мудрый подход к провозглашению Слова отличается вниманием к слушателям и верным 

разъяснением Писания. 
Цените очень высоко, когда вам проповедуют Писание таким образом. Используйте такой 

подход, разъясняя Слово Божье детям, родственникам, всякому требующему от вас отчет о вашей 
вере. 

Придерживаться мудрого подхода, провозглашая Слово Божье, очень важно, без этого мы 
можем препятствовать действию Слова. 
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Евангелие от Марка 
 

  

ВВ  ИИССППЫЫТТААННИИЯЯХХ  ССОО  ХХРРИИССТТООММ  
ММКК..  44::3355--4411  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Как всегда  в начале проповеди я прошу всех открыть свои Библии. Пока вы открываете 4-ю 
главу Евангелия от Марка, для того чтобы внимательно исследовать стихи с 35-го по 41-й, мне 
хочется несколько слов сказать относительно контекста, в котором расположен этот отрывок. Нам 
необходимо обратить внимание на то, как развивается повествование в данной книге. 

Серия притч, изложенных в первой части 4-й главы, поясняет нам, каким будет действие 
учения, проповедуемого Иисусом. Слово Божье, Евангелие Царства, станет изменять сердца людей 
и, как отмечено в последней притче о горчичном зерне, распространится на весь мир. 

В связи с этим у вдумчивого читателя возникает вопрос: какой силой Евангелие сможет 
распространиться по всему миру и оказать доброе воздействие на все народы? Если проповедь 
Иисуса Христа не находила массового принятия среди богоизбранного народа, отвергалась 
пастырями Израиля, в таком случае, нужна какая-то невероятно великая сила, для того чтобы эта 
проповедь завоевала языческий мир. 

В серии чудес, начинающихся с 35-го стиха 4-й главы и продолжающихся до 26-го стиха 8-й 
главы, евангелист Марк показывает, что Сын Божий обладает необходимой для этого силой. Он 
способен и усмирять бурю, и изгонять бесов из человека, направляя их в стадо свиней, и совершать 
многочисленные исцеления. 

Очевидно, что этой силы более чем достаточно для распространения Слова Божьего, для 
расширения влияния Царства по всему лицу земли. 

До 35-го стиха 4-й главы речь идет о действии – распространении Слова. А начиная с 35-го 
стиха и далее, мы видим демонстрацию силы, с помощью которой будет действовать и 
распространяться Слово Божье. С богословской точки зрения, совершенно ясно, что речь идет об 
одной и той же силе – силе Святого Духа. 

• Христос творил чудеса силой Святого Духа. 

• И Слово Божье завоевывает сердца грешников и распространяется по миру благодаря силе 
Святого Духа. 
Первое чудо в данной серии чудес, демонстрирующее силу, которой обладал Христос, – это 

чудо усмирения бури на Галилейском озере.  
Внимательно прочитаем об этом чуде в стихах с 35-го по 41-й: 
«Вечером того дня сказал им: переправимся на ту сторону. И они, отпустив народ, взяли Его с 
собою, как Он был в лодке; с Ним были и другие лодки. И поднялась великая буря; волны били в 
лодку, так что она уже наполнялась водою. А Он спал на корме на возглавии. Его будят и говорят 
Ему: Учитель! неужели Тебе нужды нет, что мы погибаем? И, встав, Он запретил ветру и сказал 
морю: умолкни, перестань. И ветер утих, и сделалась великая тишина. И сказал им: что вы так 
боязливы? как у вас нет веры? И убоялись страхом великим и говорили между собою: кто же Сей, 

что и ветер и море повинуются Ему?» (Мк. 4:35-41). 
Несмотря на то, что ученики уже многое знали о своем Учителе, видели Его многочисленные 

чудеса, тем не менее, оказавшись в экстремальной ситуации, посреди бушующего Галилейского 
озера, они вели себя так, будто совершенно не осознавали, Кто находится с ними в лодке. Находясь 
в присутствии Сына Божьего, они боялись и паниковали так, словно остались один на один со своим 
испытанием. 

Не совершаем ли и мы подобных ошибок?  Все мы знаем обещание Господа «…се, Я с вами во 

все дни до скончания века» (Мф. 28-20). Мы понимаем, в любых жизненных ситуациях Иисус не 
покинет нас. Но когда приходят реальные испытания, мы порой ведем себя так, будто Его с нами 
нет. 

Пастор, которого я очень хорошо знаю, из-за верности библейской истине переживая 
отвержение близкими, клевету, несправедливые обвинения, говорил: «Я чувствую такую боль, такое 
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одиночество в духовной борьбе, что мне порой кажется, будто Господь оставил меня один на один с 
моими переживаниями и проблемами». 

Я не сомневаюсь в том, что многие из вас пришли на это богослужение с болью в душе. И эта 
боль связана с испытанием, которое вы переносите в данный момент. И чем тяжелее испытание, 
чем большие страдания оно нам приносит, тем больше мы склонны паниковать, забывая о 
присутствии Христа в «лодке нашей жизни». 

Насколько опасна такая реакция?  Очень опасна. Опасна, потому что является грехом. Когда 
мы начинаем сомневаться в присутствии Господа с нами в испытании, мы сомневаемся в Его 
Слове, не доверяем Спасителю. Порой возникают мысли: «В моей жизни Библия не действует». 

Этот грех, как и все грехи, оскорбляет Бога. Также этот грех вызывает опасные последствия в 
жизни человека. Сомнение в близости Христа в испытаниях ведет к депрессии, которую порой 
пытаются остановить алкоголем, антидепрессантами, пустыми или даже греховными 
развлечениями. Некоторые замыкаются в себе, обижаются на Бога, оставляют церковное собрание. 

Итак, мы, как и первые ученики, склонны паниковать в испытаниях, забывая о близости 
Христа. Как научиться правильно реагировать, преодолевая испытания в присутствии Господа? В 
поисках ответа на этот вопрос обратимся к тексту. 
 

Во-первых, для того чтобы правильно реагировать, преодолевая испытания в присутствии 
Христа… 
 

II..  ВВООССППРРИИННИИММААЙЙТТЕЕ  ИИССППЫЫТТААННИИЕЕ  ККААКК  ЕЕГГОО  ППООВВЕЕЛЛЕЕННИИЕЕ  
 

«Вечером того дня сказал им: переправимся на ту сторону. И они, отпустив народ, взяли Его с 

собою, как Он был в лодке; с Ним были и другие лодки» (стихи 35-36). 
 

Обратите внимание, Господь Иисус Сам лично повелел ученикам сесть в лодки и плыть 
навстречу опасному шторму вечером того дня, в котором Он рассказал множество притч. Знал ли 
Иисус о надвигающемся опасном шторме? Несомненно, знал. Очевидно, Иисус лично направил 
учеников навстречу тяжелейшему испытанию. Этот шторм был частью обучающей программы 
Христа. 

С каким бы тяжелым испытанием вы ни сталкивались в прошлом или настоящем, помните, 
Господь не только не забыл о вас, Он организовал ваше испытание. Ваше испытание является 
частью обучающей вас программы Христа. Вы скажете: «Но у меня какое-то особое, необычное 
испытание». Можете не сомневаться, Господь подобрал для вас особую, уникальную программу 
обучения. Он очень хорошо знает вас. Он знает, от каких проблем вам необходимо избавиться и 
какие истины усвоить. Поэтому и подобрал для вас особый вид испытания, индивидуально 
подобрал его тяжесть и продолжительность. 

Заметьте, тяжелейшее испытание, с которым столкнулись ученики, возникло вследствие 
послушания, а не вследствие непослушания. Иисус повелевает ученикам сесть в лодку, и ученики 
повинуются. 

Неразумные люди всегда пытаются связать серьезные проблемы, возникающие в жизни 
христианина с непослушанием. Они говорят, что если вы серьезно заболели, потеряли близкого 
человека, лишились материальных ценностей и тому подобное, это непременно наказание за 
непослушание. Но, как видно на примере учеников, это не так. 

• Седрах, Мисах и Авденаго были послушны Богу, но оказались в раскаленной печи. 

• Даниил был послушен Богу, но оказался в яме, наполненной голодными львами. 
Прежде чем мы перейдем к следующему пункту, необходимо коснуться еще одного вопроса: 

участвуют ли темные силы в испытании христианина? 
По мнению, которое разделяют некоторые авторитетные толкователи, в испытании учеников 

на Галилейском озере участвовали темные силы. В 39-м стихе сказано, что Иисус «…запретил 

ветру…». Греческое слово «пефимозо», переведенное как «запретил», является особым термином, 
который использовали тогда, когда речь шла об ограничении деятельности бесовских сил. В Мк. 
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1:25 данное слово используется Христом по отношению к бесу: «Но Иисус запретил ему, говоря: 

замолчи и выйди из него». Вероятно, Господь определил, что страшная буря возникла в результате 
деятельности темных сил. 

Можем ли мы сказать на основании Писания, что сатана и бесы способны управлять силами 
природы с целью погубить человека? Книга Иова дает утвердительный ответ на этот вопрос. 
Получив разрешение от Бога, сатана при помощи сильного ветра, вероятно, торнадо, погубил всех 
детей Иова. «Еще этот говорил, приходит другой и сказывает: сыновья твои и дочери твои ели и вино 
пили в доме первородного брата своего; и вот, большой ветер пришел от пустыни и охватил четыре 

угла дома, и дом упал на отроков, и они умерли; и спасся только я один, чтобы возвестить тебе» (Иов. 
1:18-19). 

Сатана и бесы способны управлять силами природы настолько, насколько им позволяет Бог. 
Верховная власть находится в руках Бога. 

Сталкиваясь с испытаниями, не думайте, будто Господь оставил вас, и вы теперь находитесь 
под контролем сатаны, либо отданы на откуп нелепому случаю. Иисус Христос контролирует все.  

Не спешите связывать испытание с непослушанием. Помните, возникновение испытания 
свидетельствует не об удаленности Христа, не о Его безразличии к вам, а о Его непосредственном 
участии в вашей жизни и особой близости к вам. Он подобрал для вас индивидуальную программу 
духовного развития и тренирует вас. Воспринимайте испытания, возникающие в вашей жизни, как 
результат прямого повеления Господа, заботящегося о вашей душе. 
 

Во-вторых, для того чтобы правильно реагировать, преодолевая испытания в присутствии 
Христа… 
 

IIII..  ППООДДРРААЖЖААЙЙТТЕЕ  ЕЕГГОО  ССППООККООЙЙССТТВВИИЮЮ  
 

«И поднялась великая буря; волны били в лодку, так что она уже наполнялась водою. А Он спал на 
корме на возглавии. Его будят и говорят Ему: Учитель! неужели Тебе нужды нет, что мы 

погибаем?» (стихи 37-38). 
 

В конце напряженного для нашего Господа дня Он вместе с учениками отплыл на лодке с 
западного побережья Галилейского озера в сторону восточного побережья. Галилейское озеро в 
ширину достигает двенадцати километров, поэтому Иисусу с учениками предстояло преодолеть 
приблизительно такое расстояние. Несмотря на свои небольшие размеры, оно известно 
внезапными бурями и штормами. При шторме возникают высокие волны, опасные для людей, 
находящихся в лодках. Происходит это из-за уникального расположения озера. Находясь на глубине 
двести двенадцать метров ниже уровня моря, оно окружено узкими ущельями, которые невероятно 
усиливают ветер. Когда холодный воздух с северных гор вытесняет влажный теплый воздух, 
прогревшийся над гладью воды, возникают опасные завихрения воздуха, благодаря которым озеро 
начинает бурлить, и создается впечатление, будто вода кипит. 

Английский путешественник У.Г. Томсон так описывает свои впечатления на берегах 
Галилейского моря: «Мы расставили свои палатки на берегу и пробыли в течение трех дней на 
ужасном ветру. Нам пришлось дополнительно укрепить все крепежные канаты, и нам часто 
приходилось висеть на них всем своим весом, чтобы шатающуюся палатку не унесло целиком в 
воздух… Все озеро, насколько было видно, бушевало; волны часто докатывались до наших дверей 
и набрасывались на веревки с такой силой, как будто хотели унести крепежные колышки. Более 
того, ветры были не только яростны, но они налетали внезапно и часто при совершенно ясном небе. 
Однажды я отправился поплавать рядом в горячих ваннах, и прежде чем я успел это осознать, с гор 
налетел ветер с такой силой, что мне стоило больших трудностей снова добраться до берега»».1 

 
1  Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Матфея. Том 1. Главы 1-10. ВСБ. 1986. Стр. 350-351. 
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Итак, Галилейское море известно опасными штормами. Но шторм, о котором мы читаем у 
Марка, был особенным, если принять предположение о деятельности бесовских сил, стремящихся 
погубить учеников и их великого Учителя. «И поднялась великая буря …» 

«Великая» по-гречески «меганэ». Используемое в нашем языке слово «мега» заимствовано из 
греческого. «Буря» (греч. «лаилапс») буквально означает «жестокий шторм, ураган, шквал». 

Волны с яростью набрасывались на лодку и заливали ее водой. Несмотря на это, Иисус спал 
«…на корме на возглавии». Корма лодки была подходящим местом для отдыха. Именно там, на 
возвышении, за местом рулевого располагалось почетное место, покрытое ковром или подушкой. 
Возглавие – это подушка, которую по обычаю держали для пассажиров. 

Сон Христа во время бури дает нам представление о том, как Он уставал в служении. В этот 
день Спаситель очень много проповедовал. Он рассказал серию притч, включающую в себя притчу 
о сеятеле, притчу о свече, притчу о растущем семени и притчу о горчичном зерне. К тому же Он еще 
и подробно разъяснял ученикам значение притч. Конечно, Спаситель спал не только из-за 
физической усталости, а еще и потому, что в Его сердце царил удивительный мир и покой. (Я 
уверен, что многие из нас не заснули бы в такой шторм, несмотря на усталость). 

Шторм небывалой силы, да еще и в темное время суток, перепугал учеников. Поэтому они 
разбудили Иисуса и обратились к Нему с упреком: «Учитель! неужели Тебе нужды нет, что мы 
погибаем?» 

Греческое слово, переведенное как «погибаем», происходит от слова «аполлуми», 
означающего «губить, уничтожать». Ученики осознали, что приближаются к гибели. Паника учеников 
– пример неправильной реакции в преодолении испытаний. Спокойствие Христа – пример 
правильной реакции. 

Ученики страшились порывов ветра так, будто их жизнь зависела от него. Иисус был спокоен, 
потому что сознавал, что Его жизнь в руках Бога, она развивается в строгом соответствии с планом 
Отца. Евангелист Иоанн неоднократно подчеркивает, что опасности, угрожающие Спасителю, не 
настигнут Его, если они не являются частью предначертанного замысла Бога. «И искали схватить 

Его, но никто не наложил на Него руки, потому что еще не пришел час Его» (Ин. 7:30). «Сии слова 
говорил Иисус у сокровищницы, когда учил в храме; и никто не взял Его, потому что еще не пришел час 

Его» (Ин. 8:20). 
Зависит ли наша жизнь от порывов ветра или от провидения, воплощающего Божий план? 

Соглашаясь с деятелями Реформации, мы можем сказать, что для человека величайшим 
несчастьем является непонимание истины о Божьем плане, непрестанно воплощаемом 
Создателем, и величайшим благословением является понимание этой истины. 

И вот почему. Ежедневно наша жизнь подвергается множеству опасностей. 

• Покидая дом для посещения церковного собрания, мы рискуем попасть в автомобильную 
аварию, рискуем потерять материальные ценности в результате деятельности воров, которые 
могут проникнуть в дома во время нашего отсутствия. 

• Когда мы заходим на борт самолета, возможно, несколько мгновений отделяют нас от смерти. 

• Тысячи болезней угрожают нам каждый день (недавно средства массовой информации 
объявили, что даже незаметный укус обычного комара способен оборвать нашу жизнь). 

• Если ко всем беспокойствам, связанным только с нашей безопасностью, добавить еще 
беспокойства, связанные с жизнью и благополучием наших детей, родителей, и всех дорогих 
нам людей, то страх и отчаяние могут стать постоянными спутниками нашей жизни. 
А жизнь в таком состоянии – непрестанное мучение. В таком состоянии невозможно радостно 

поклоняться Богу, невозможно плодотворно служить Ему, невозможно наслаждаться 
благословениями земной жизни, приготовленными для любящих Господа. Живя в мире, полном 
опасностей, для нас величайшим утешением является знание того, что в этом мире всем правит 
Бог, все контролирует Бог. По этой причине с нами не может случиться ничего, кроме задуманного 
Богом. Тревога и страх уступят место миру и покою, когда мы постоянно будем помнить, что мы 
находимся в руках Божьего провидения, когда мы глубоко усвоим, что наши враги, а также все беды, 
болезни, опасные природные явления, полностью подчинены руке Того, Кто все обращает во благо 
для призванных по Своему изволению (Рим. 8:28). 
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Несмотря на все угрозы, Давид знал, что вся его жизнь не в руках врагов, а в руках Господа, 
поэтому и мог сказать: «Спокойно ложусь я и сплю, ибо Ты, Господи, един даешь мне жить в 

безопасности» (Пс. 4:9). 
С какими бы испытаниями вы ни сталкивались, реагируйте на все спокойно, сохраняя мир в 

своем сердце. Уподобляйтесь Христу, уверенному в неизменности всеобъемлющего плана Отца. 
 

В-третьих, для того чтобы правильно реагировать, преодолевая испытания в присутствии 
Христа… 
 

IIIIII..  РРААЗЗВВИИВВААЙЙТТЕЕ  ДДООВВЕЕРРИИЕЕ  КК  ННЕЕММУУ  
 

«И, встав, Он запретил ветру и сказал морю: умолкни, перестань. И ветер утих, и сделалась 

великая тишина. И сказал им: что вы так боязливы? как у вас нет веры?» (стихи 39-40). 
 

Как только Иисус произнес пару слов: «умолкни, перестань», произошло великое чудо. 
Мгновенно ветер прекратился, и бушующее море успокоилось, стало гладким как стекло: «И ветер 
утих, и сделалась великая тишина».  

Обратите внимание, что речь не идет только о мгновенном прекращении ветра, если бы Иисус 
только остановил ветер, волны продолжали бы раскачивать лодку несколько часов. Речь идет о 
мгновенном прекращении и ветра, и волнения воды.  Как только наступила тишина, Господь 
обратился к ученикам с укором: «Что вы так боязливы? как у вас нет веры?» 

Страх учеников был связан с недоверием Христу. 
Для того чтобы избежать подобного укора в свой адрес, нам следует помнить: с какими бы 

испытаниями мы ни столкнулись, Христос силен в любой момент избавить нас от них. Но даже если 
избавление не происходит, нам не стоит паниковать. Когда избавление не приходит, нам не стоит 
проявлять неверие и становиться практическими атеистами, забывая о постоянном присутствии 
Христа «в лодке нашей жизни».  

Страх перед испытанием вытесняется доверием Богу. Страх и доверие несовместимы. Но как 
на практике развивать доверие? 

• Вспоминайте, как Бог укреплял в испытаниях Авраама, Моисея, Давида, а также напуганных 
ветром и волнами учеников. 

• Вспоминайте, как Он помогал лично вам раньше и до сегодняшнего дня преодолевать 
испытания. 
Тот, Кто укреплял в испытаниях вас и многих других людей в прошлом, достоин того, чтобы 

Ему полностью довериться в настоящем. Так можно развивать доверие Господу. 
 

В-четвертых, для того чтобы правильно реагировать, преодолевая испытания в присутствии 
Христа… 
 

IIVV..  ВВООЗЗРРААССТТААЙЙТТЕЕ  ВВ  ППООЗЗННААННИИИИ  ЕЕГГОО  
 

«И убоялись страхом великим и говорили между собою: кто же Сей, что и ветер и море повинуются 

Ему?» (стих 41). 
 

До этого момента ученики уже видели множество чудес, совершенных Иисусом. Они слышали 
Его проповеди и многое о Нем знали. Почему же они с удивлением восклицают: «кто же Сей, что и 

ветер и море повинуются Ему?» Почему они «убоялись страхом великим», когда буря миновала и 
опасность исчезла? Потому что они вдруг глубоко осознали, что рядом с ними находится не просто 
уставший человек, а святой Бог! 

Ученики осознали себя в присутствии Бога. 

• Согласно иудейской традиции, большинство евреев верило, что власть над силами природы 
принадлежит только Богу: «Он превращает бурю в тишину, и волны умолкают» (Пс. 106:29). 
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• Кстати, в будущем апостолы получили власть исцелять, воскрешать мертвых, но власти над 
силами природы у них не было. 
Очевидно, нахождение в присутствии Бога вызывает больший страх, чем ветер и волны. 
Такой же страх испытывал Исаия, восклицающий: «горе мне! погиб я! ибо я человек с нечистыми 

устами, и живу среди народа также с нечистыми устами, - и глаза мои видели Царя, Господа Саваофа» 
(Ис. 6:5). 

Внешне в Иисусе не было ни вида, ни величия. Только что Он спал в лодке, выглядел 
физически усталым и незначительным. И через мгновение совершил чудо, доказывающее, что Он – 
Бог! Страх и удивление учеников показали, что они не до конца понимали, Кто находится на корме 
их лодки. Они еще недостаточно знали Христа, чтобы в Его присутствии не паниковать при виде 
шторма. 

Рост в познании Христа защищает от неправильной реакции в испытаниях. Чем больше мы 
познаем положительные качества какого-либо человека, тем больше мы можем ему доверять. Чем 
больше мы познаем всевластие, верность, неизменность, любовь Христа, тем больше мы 
убеждаемся, что можем довериться Ему в любых испытаниях. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Если вы не хотите повторять ошибки учеников, если вы не хотите, чтобы испытания привели 

вас к депрессии, отчаянию, потере радости в Боге, воспринимайте испытания как повеление Христа. 
Ваше испытание исходит от Него. Иисус индивидуально подобрал для вас вид, тяжесть и 

продолжительность испытания. 
Подражайте спокойствию Христа. Данное спокойствие основано на уверенности во 

всевластии Бога. 
Развивайте доверие ко Христу. Доверие Богу вытесняет страх перед обстоятельствами.  
Возрастайте в познании Христа. Чем больше мы познаем Господа, тем больше мы доверяем 

Ему.                             
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Евангелие от Марка 
 

 

ООППААССННООССТТЬЬ  ББЕЕССООВВ  
ММКК..  55::11--55  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Приступая к изучению 5-й главы Евангелия от Марка, прочитаем стихи с 1-го по 5-й. 
«И пришли на другой берег моря, в страну Гадаринскую. И когда вышел Он из лодки, тотчас 
встретил Его вышедший из гробов человек, [одержимый] нечистым духом, он имел жилище в 
гробах, и никто не мог его связать даже цепями, потому что многократно был он скован оковами и 
цепями, но разрывал цепи и разбивал оковы, и никто не в силах был укротить его; всегда, ночью и 

днем, в горах и гробах, кричал он и бился о камни» (Мк. 5:1-5). 
Сразу же хочется заметить, каким насыщенным было земное служение Христа. Днем Он 

проповедовал притчи, раскрывающие тайны Царства. Вечером этого дня, буквально падая от 
усталости, Он засыпает на корме лодки. Проснувшись от того, что Его разбудили испуганные 
ученики, Господь укрощает бурю. А через несколько часов встречается с гадаринским одержимым. 

Очевидно, что и обучение учеников было очень насыщенным. Днем они старательно 
пытались понять значение притч. Ночью прощались с жизнью, испугавшись ветра и волн. Этой же 
ночью они узнали о власти Христа над силами природы. И сразу же после этого усваивали урок об 
опасности бесов и их покорности Сыну Божьему. Согласитесь, было динамичным и служение, и 
обучение. 

Как только лодка Иисуса достигла берега, произошла встреча с человеком, находящимся под 
влиянием бесовских сил. Евангелист Матфей сообщает о двух таких людях. Но Марк описывает 
лишь одного, вероятно, находящегося в самом тяжелом состоянии. 

Даже сказанного в первых стихах пятой главы вполне достаточно для того, чтобы осознать, 
насколько опасны бесовские силы.  

Прекрасные и святые ангелы в прошлом в результате восстания против Бога превратились в 
нечистых, злых духов. Их природа изменилась до неузнаваемости: они морально нечисты, 
безнравственны и постоянно стремятся ко злу. Численность бесов очень велика. Восстание сатаны 
увлекло за собой третью часть ангелов, которые теперь являются бесами. Несмотря на то, что 
некоторая часть бесов сейчас находится в аду в заточении, действующих на свободе великое 
множество. Среди бесов существует определенная иерархия, которую возглавляет сатана. 
Существуют более сильные и влиятельные бесы, которым подчинены менее сильные и менее 
влиятельные.  

Сегодня мы будем говорить об опасности темных сил. Данная тема имеет особое значение 
для практической жизни христианина. Знание об опасности бесовских сил побуждает к благочестию. 
Если мы понимаем, что за нами следит множество глаз недоброжелателей, то мы будем поступать 
более осторожно. Мы будем непрестанно стремиться к благочестию, чтобы не угодить в одну из 
множества ловушек, приготовленных бесами. 

Отметим четыре причины, доказывающие опасность бесовских сил. 
 

Первая причина, доказывающая опасность бесовских сил, – 
 

II..  ББЕЕССЫЫ  ППЫЫТТААЮЮТТССЯЯ  РРААССППРРООССТТРРААННЯЯТТЬЬ  ССВВООЕЕ  ВВЛЛИИЯЯННИИЕЕ  ННАА  ООППРРЕЕДДЕЕЛЛЕЕННННЫЫХХ  ТТЕЕРРРРИИТТООРРИИЯЯХХ  
 

«И пришли на другой берег моря, в страну Гадаринскую» (стих 1). 
 

Страна Гадаринская, или Гергесинская, находилась на восточном побережье Галилейского 
озера. Там на берегу располагался небольшой город Гергеса, по современным меркам очень 
маленькая деревня. Скорее всего, вблизи этого города и жил одержимый. В данной стране, области, 
проживали в основном язычники. Господь вторгся на территорию язычников и сразу же столкнулся с 
особой бесовской активностью. 
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Как видно из 10-го стиха, бесы хотели остаться в этой области. «И много просили Его, чтобы не 

высылал их вон из страны той» (Мк. 5:10). 
Им почему-то было важно, чтобы Иисус не высылал их с привычной для них территории. 

Очевидно, бесы стремятся закрепиться на определенной территории. Видимо, в этой языческой 
стране они чувствовали себя комфортно. 

В Ветхом Завете противостояние сатаны деятельности Бога часто связано с попытками 
языческих народов захватить землю обетованную. Язычники находились под контролем бесов, 
Израиль и евреи – под контролем Бога. Войны язычников против Израиля – это стремление бесов 
распространить свое влияние на земле обетованной среди богоизбранного народа. Также бесы 
стремились контролировать Палестину, склоняя евреев к идолопоклонству. Ветхий Завет несколько 
раз называет идолопоклонство евреев служением бесам (Втор. 32:16-17, Пс. 105:35-37). 

Книга пророка Даниила сообщает о том, что между падшими и святыми ангелами идет война 
за влияние над государствами и народами. «Но князь царства Персидского стоял против меня 
двадцать один день; но вот, Михаил, один из первых князей, пришел помочь мне, и я остался там при 

царях Персидских» (Дан. 10:13). 
«Князь царства Персидского» – это сильный бес, занимающий высокое положение в иерархии 

злых духов и контролирующий Персидское царство. Этот бес противостоял доброму ангелу 
двадцать один день до тех пор, пока тому не пришел на помощь святой Архангел Михаил. Он 
занимает самое высокое положение в ангельском мире, это единственный архангел, упомянутый в 
Библии.  

Книга Откровение указывает на то, что в конце времен бесы вовлекут государства в 
последнюю мировую войну. «И видел я [выходящих] из уст дракона и из уст зверя и из уст лжепророка 
трех духов нечистых, подобных жабам: это - бесовские духи, творящие знамения; они выходят к царям 

земли всей вселенной, чтобы собрать их на брань в оный великий день Бога Вседержителя» (Отк. 16:13-
14). 

Бесы пытаются распространить свое влияние на определенных территориях, чтобы 
управлять государствами и народами. И, несомненно, лучшая почва для их влияния – 
распространение идолопоклонничества. Новый Завет так же, как и Ветхий Завет, связывает 
идолопоклонство со служением бесам. «…язычники приносят жертвы, приносят бесам, а не Богу» 

(1Кор. 10:20). 
Что такое идолопоклонство? 
Идолопоклонство – это и открытое язычество, и любая лжерелигия. Идолопоклонничество – 

это поклонение материализму, кому-нибудь или чему-нибудь, кроме истинного Бога. 
Идолопоклонство – это и отступническое христианство. 

Чем больше народы склонны к идолопоклонству, тем больше среди них распространяется 
власть бесов. Чем больше народы преклоняются перед истинным Богом, тем более они свободны 
от бесовского влияния. В наши дни истинный путь к освобождению от бесовского влияния – 
проповедь Евангелия. Ложный путь – это приказы бесам, попытки связать территориальных духов, и 
так далее. Сегодня все это достаточно распространено в харизматическом движении. 

Понимая стремление бесов распространить свое влияние на определенных территориях, нам 
необходимо бодрствовать. Если мы планируем служить Христу в тех местах, где царствует 
язычество, лжерелигия, лжехристианство (а сегодня такая обстановка сложилась на большей части 
земного шара), нам следует ожидать особого противления бесовских сил. 

Данное противление может проявляться в гонениях со стороны властей (Отк. 2:10), в 
распространении лжеучений (1Тим. 4:1-3), в проникновении в ряды членов церквей посланников 
сатаны с целью оклеветать служителей Христа (2Кор. 11:13-15, 12:7), в открытом противостоянии 
одержимых людей (Деян. 16:16-17). 

Бесы пытаются контролировать определенные территории для того, чтобы удержать живущие 
на них народы от спасающего Евангелия. 
 

Вторая причина, доказывающая опасность бесовских сил, – 
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IIII..  ББЕЕССЫЫ  ССТТРРЕЕММЯЯТТССЯЯ  ККООННТТРРООЛЛИИРРООВВААТТЬЬ  ЧЧЕЕЛЛООВВЕЕККАА  
  

«И когда вышел Он из лодки, тотчас встретил Его вышедший из гробов человек, [одержимый] 

нечистым духом» (стих 2). 
 

Обратите внимание, что  слово «одержимый» написано наклонным шрифтом, что указывает на 
его отсутствие в оригинальном тексте. У Марка нет этого слова. Однако в параллельном отрывке у 
Матфея слово «даимонидзоменон»  («одержимый демоном») встречается (Мф. 8:28). Данное слово 
описывает такое состояние человека, при котором один или несколько бесов контролируют его 
поведение. 

Одержимость проявляется в контроле бесов над голосовыми связками человека (Мк. 1:23-24). 
В этом случае бесы говорят устами человека. Также одержимость проявляется в полном контроле 
над мышлением и поведением человека. Гадаринский одержимый находился именно в таком 
состоянии (Мк. 5:3-5). 

В книге «Основы богословия» Чарльз Райри приводит описание типичного случая 
одержимости шамана в культе «вуду»: «Он входит в состояние транса (обычно после приступа 
конвульсий), дух проникает в его тело и овладевает им. Личность шамана замещается личностью 
духа, он меняет облик (может приобрести черты другого пола, возраста и характера). Дух начинает 
говорить его устами (чаще всего нечленораздельно). Одержимость может продолжаться минуты, 
часы или даже дни. В течение этого времени одержимого кормят любой пищей духа (как правило, 
несъедобной для людей) и предлагают ему любые развлечения духа. Когда состояние одержимости 
заканчивается, человек не помнит, что с ним происходило».1  

Случаи одержимости можно отнести к прямому контролю бесовских сил над человеком. 
Однако темные силы не могут контролировать большую часть человечества напрямую. Все-таки 
одержимость – редкое явление. Далеко не все люди со странным поведением действительно 
являются одержимыми. Нам не следует спешить с выводами и причислять к числу одержимых, 
например, всех страдающих эпилепсией или имеющих другие отклонения в поведении.  

Большинство необращенных людей находится не под прямым, а под косвенным контролем 
бесов. Бесы создают лжерелигии, ложные идеологии (1Ин. 4:1, 1Тим. 4:1-3). Человек, являющийся 
сторонником лжерелигии, управляется бесами. Он не слышит голосов и не бьется в конвульсиях, он 
просто руководствуется в жизни правилами своей религии, но эти правила сформированы бесами. 
Он относится к истинному христианству так, как ему предписано в его религии. Ест, спит, молится, 
жертвует деньги, вступает в брак или отказывается от этого – во всем поступает согласно правилам 
своей религии. 

Разве это не контроль над человеком? 
Атеист воспринимает мир согласно своей идеологии. Его идеология определяет его 

поведение. Популярность мистики, неоязычества, оккультизма среди молодежи, несомненно, 
является следствием деятельности бесов.  Мирские фильмы пропагандируют интерес к 
потустороннему миру. Данной тематикой увлекаются некоторые неформальные молодежные 
группировки. Бесы знают, что молодые люди будут следовать за тем, что модно, популярно и 
«круто», поэтому они создают такие модели поведения, которые позволяли бы им направлять 
молодежь к своим целям. Мода на оккультное свидетельствует о том, что современные люди 
«клюют» на бесовскую наживку. 

Мирская система ценностей противоположна библейской (1Ин. 2:15-17). Святые Божьи люди 
не могут быть популярны и уважаемы в этой системе ценностей. Она пропагандирует материализм, 
гордость и формируется под влиянием темных сил. Бесы стремятся контролировать поведение 
необращенных людей либо прямо (через одержимость), либо косвенно (через мирскую систему 
ценностей, притягательную для греховного человеческого сердца). 

 
1 Чарльз Райри. Основы богословия. 2000. Стр. 191, 192. 
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Также темные силы пытаются контролировать поведение истинно верующих. Важно 
запомнить, что они не могут вселиться в верующего человека, верующий не может быть 
одержимым. Но, несмотря на это, они могут оказывать на верующих косвенное влияние. 

• Когда христианин отличается гордостью, завистью, сварливостью, когда он пытается 
произвести впечатление на окружающих своим богатством, он руководствуется мудростью 
этого мира, а мирская мудрость, как известно, является бесовской (Иак. 3:14-15). 

• Когда христианин живет в горечи, постоянной обиде и непрощении, он дает возможность 
темным силам причинять ущерб ему самому и его ближним – церкви (2Кор. 2:10-11). 

• Когда христианин длительное время гневается, он становится уязвим для лукавого (Еф. 4:26-
27). 

• Когда христианин не имеет правильных взаимоотношений в браке, сатана может 
использовать сексуальные искушения, чтобы привести верующего к греху (1Кор. 7:1-5). 
Темные силы пытаются контролировать поведение, влиять через мирскую систему ценностей, 

а также через различные искушения. Как гадаринский одержимый находился под контролем бесов, 
так и сегодня темные силы пытаются прямо и косвенно контролировать людей. Осознавая это, нам 
необходимо бодрствовать. 

То, что нам может казаться безобидной ссорой, пустяковым семейным конфликтом, легким 
увлечением ценностями мира, просто горячим темпераментом, впоследствии может оказаться 
каналом для влияния бесов на нашу жизнь.  

Библия не только предупреждает о данной опасности, но и очень недвусмысленно учит, как 
не поддаваться попыткам бесов контролировать нас. Понимание Писания, посвященность истине, 
праведности, благочестию, твердая вера, уверенность в спасении и молитва – все это защищает от 
козней лукавого (Еф. 6:11-20). 
 

Третья причина, доказывающая опасность бесовских сил, – 
 

IIIIII..  ББЕЕССЫЫ  ООЧЧЕЕННЬЬ  ММООГГУУЩЩЕЕССТТВВЕЕННННЫЫ  
 

«… он имел жилище в гробах, и никто не мог его связать даже цепями, потому что многократно 
был он скован оковами и цепями, но разрывал цепи и разбивал оковы, и никто не в силах был 

укротить его» (стихи 3-4). 
 

В те времена на Ближнем Востоке гробы, то есть гробницы, вырубали на склонах гор, холмов, 
за пределами населенных пунктов. Именно в таком месте, за городом, жил среди гробниц 
одержимый. Своим поведением и внешним видом он наводил страх на людей, возможно, он был 
даже опасен. Поэтому его пытались неоднократно связать, сковать цепями, но, к удивлению, 
одержимый разрывал цепи и разбивал оковы. Такие выдающиеся физические способности 
одержимый демонстрировал не благодаря особой природной силе или спортивной подготовке, а 
благодаря действию бесов. Именно они наделяли человека сверхъестественной силой. 

Несколько лет назад христианка, работающая в психиатрической больнице, рассказала мне о 
нескольких своих пациентах, имеющих признаки одержимости. Они, совершенно не зная ее, при 
первой же встрече определяли, что она христианка. Затем начинали насмехаться над ее верой и 
даже каким-то страшным, не своим голосом, продолжая насмехаться, пели гимны, популярные в 
церкви, которую посещала эта сестра. Мне не хочется сейчас пересказывать все ее повествование, 
но считаю важным обратить ваше внимание на следующее: данные пациенты проявляли 
невероятную физическую силу. Они вырывали металлические решетки, поднимались, будучи 
привязанными, вместе с кроватью. Один человек, очень худой и небольшого роста, у всех на глазах 
разорвал наручники, которыми его сковали работники милиции. 

Бесы сильны и могущественны. Помимо способности давать человеку физическую силу, они 
обладают разумом, превышающим интеллект обычного человека. 

Жизненный опыт обычного человека ограничен несколькими десятилетиями. 
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Жизненный опыт бесов превышает несколько тысяч лет. За это время они научились многому 
и способны обманывать миллионы людей. Знания, которыми обладают бесы, превышают наши 
знания. 

Они прекрасно знают богословие, историю, понимают все языки мира, разбираются в 
различных науках. 

Они прекрасно владеют знаниями о духовном мире, так как сами являются его частью. 
Они способны быстро перемещаться в пространстве, способны подслушивать наши 

разговоры (политиков, религиозных лидеров). На основании всего этого через своих людей они 
предсказывают будущее. Их предсказания основаны на анализе известной информации, это всего 
лишь прогноз, а не точное знание, которым обладает Бог. Бесы прогнозируют будущее с высоким 
процентом совпадений, но знать будущее в совершенстве они не могут. 

Служению церкви противостоят могущественные противники, превосходящие человека силой 
и знаниями.  У нас нет силы противостоять им, но мы знаем Того, Кто имеет такую силу, и можем 
молить Его о защите. У нас нет достаточно знаний для противостояния, но мы имеем Слово Божье, 
обеспечивающее нас всеми необходимыми знаниями для духовных побед. 

Нам следует постоянно повышать наш уровень бдительности, осознавая, какой опасный враг 
противостоит верующим людям. 
 

Четвертая причина, доказывающая опасность бесовских сил, – 
 

IIVV..  ББЕЕССЫЫ  ЖЖЕЕЛЛААЮЮТТ  ИИССККААЗЗИИТТЬЬ  ТТВВООРРЕЕННИИЕЕ  ББООГГАА  
 

«…всегда, ночью и днем, в горах и гробах, кричал он и бился о камни» (стих 5). 
 

Итак, одержимый жил в гробах среди могил на кладбище за городом.  Как сообщает Лука, он 
ходил без одежды. И как мы прочитали в пятом стихе, он непрестанно кричал днем и ночью. Также 
несчастный бился о камни. 

Греческое слово, переведенное как «бился», происходит от «катакопто», означающего «резать 
на куски». 

Задумайтесь, как далеко в результате греха и действия бесов этот человек отошел от 
первоначального замысла Бога. Нагой, с израненным телом, кричащий не своим голосом…  

Очевидно, действие бесовских сил направлено на то, чтобы максимально исказить образ Бога 
в человеке. В наши дни сторонники лжерелигий участвуют в ритуалах, которые нарушают 
физическое здоровье человека, нарушают его эмоциональный баланс и интеллектуальное 
развитие. Все более получают распространение попытки людей изменить свой пол. Одежда и 
поведение стирают различия между полами, порой становится трудно отличить мужчину от 
женщины. Эти и многие другие факты свидетельствуют о том, что деятельность бесов по искажению 
образа Божьего в человеке эффективна. 

Также бесы навлекают на человека болезни: немоту (Мк. 9:17), глухоту и немоту (Мк. 9:25), 
слепоту (Мф. 12:22), судороги (Лк. 9:39), паралич (Деян. 8:7). Очевидно, что слепые, немые и 
парализованные люди в гораздо меньшей степени отражают первоначальный замысел Бога о 
человеке, чем здоровые люди. Но при этом важно помнить, что далеко не все болезни – результат 
деятельности бесов. 

Сатана и все его слуги, являясь противниками Господа, стремятся лишить творение Бога 
всего того доброго и прекрасного, чем наделил его Творец. 

Как в Эдемском саду он представлял Бога лишающим даров благодати: «Змей был хитрее всех 
зверей полевых, которых создал Господь Бог. И сказал змей жене: подлинно ли сказал Бог: не ешьте ни от 

какого дерева в раю?»  (Быт. 3:1), так и сегодня бесы создают учения, отрицающие, что «…всякое 

творение Божие хорошо, и ничто не предосудительно, если принимается с благодарением» (1Тим. 4:4). 
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Бесовские силы стремятся исказить творение Бога до такой степени, чтобы оно не 
свидетельствовало о красоте, мудрости, любви, благости и совершенстве своего Создателя. 

 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
В заключительной части сегодняшней проповеди подведем итог. 

• Бесы пытаются распространить свое влияние на определенной территории. 

• Бесы стремятся контролировать человека. 

• Бесы обладают великой силой. 

• Бесы желают исказить творение Бога. 
Кто же способен покорить эту злую силу? Есть ли у человека надежда избавиться от ее 

пагубного влияния? 
Конечно, для знающих Слово Божие ответ очевиден. Но более подробно мы рассмотрим 

ответы на эти вопросы в следующей проповеди.  
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ММКК..  55::66--1133  
ООББЩЩИИЙЙ  ППЛЛААНН::  
  

II..  ББЕЕССЫЫ  ППРРЕЕККЛЛООННЯЯЮЮТТССЯЯ  ППЕЕРРЕЕДД  ХХРРИИССТТООММ  ((ССТТ..  66))  

  

IIII..  ББЕЕССЫЫ  ППРРИИЗЗННААЮЮТТ  ГГРРЯЯДДУУЩЩИИЙЙ  ССУУДД  ХХРРИИССТТАА  ((ССТТ..  77))  

  

IIIIII..  ББЕЕССЫЫ  ППООВВИИННУУЮЮТТССЯЯ  ХХРРИИССТТУУ  ((ССТТ..  88--1133))  





Евангелие от Марка 
 

 

ППООККООРРЕЕННИИЕЕ  ББЕЕССООВВ  
ММКК..  55::66--1133  

  
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

В прошлое воскресенье мы начали изучение 5-й главы Евангелия от Марка. Мы 
остановились перед 6-м стихом, и сегодня нам предстоит исследовать стихи с 6-го по 13-й. Так 
как данный отрывок тесно связан с предыдущими стихами, нам необходимо несколько минут 
уделить первым пяти стихам. Вспомним основные мысли, отмеченные нами в предыдущей 
проповеди, названной «Опасность бесов». 

Во-первых, бесы опасны потому, что пытаются распространить свое влияние на 
определенных территориях. 

«И пришли на другой берег моря, в страну Гадаринскую» (Мк. 5:1). 
Данная страна была областью, на которой проживали язычники. Согласно учению Ветхого 

и Нового Заветов, язычники находятся под контролем бесов. Бесы управляют языческими 
народами, господствуют над их странами. Как видно из 10-го стиха, бесы не хотели покидать 
Гадаринскую страну. 

Бесы и в наши дни стремятся контролировать определенные территории для того, чтобы 
удержать живущие на них народы от спасающего Евангелия. 

Во-вторых, бесы опасны потому, что стремятся контролировать человека. 
«И когда вышел Он из лодки, тотчас встретил Его вышедший из гробов человек, [одержимый] 

нечистым духом» (Мк. 5:2). 
Человек, встретивший выходящего из лодки Сына Божьего, находился под прямым 

контролем бесов. Те жили в нем, как в доме, управляя и его речью, и его поведением. 
Большинство необращенных людей находится не под прямым, а под косвенным контролем 

бесов. Неверующие люди живут, руководствуясь лжеучениями, ложной идеологией, принципами, 
сформированными бесами. 

Хотя бесы и не могут вселиться в христианина, тем не менее, они пытаются оказывать 
влияние на поведение верующего. Гордость, зависть, сварливость, непрощение, 
неконтролируемый гнев, нарушение гармонии в супружеских отношениях – все это делает 
верующего открытым для разрушающего влияния темных сил. 

В-третьих, бесы опасны потому, что они могущественны. 
«…он имел жилище в гробах, и никто не мог его связать даже цепями, потому что многократно 
был он скован оковами и цепями, но разрывал цепи и разбивал оковы, и никто не в силах был 

укротить его» (Мк. 5:3-4). 
Бесы наделяли этого человека сверхъестественной силой, поэтому он «разрывал цепи и 

разбивал оковы». 
По сравнению с нами, людьми, бесы очень могущественны. Они способны наделять 

великой физической силой. Они понимают реальность духовной войны лучше нас. Они знают 
больше нас. Они созданы раньше нас. 

В-четвертых, бесы опасны потому, что желают исказить творение Бога. 
«…всегда, ночью и днем, в горах и гробах, кричал он и бился о камни» (Мк. 5:5). 
Нагой, с израненным телом, кричащий не своим голосом и живущий среди гробов на 

кладбище, одержимый очень сильно отошел от первоначального замысла Бога о человеке. Бесы 
стремятся  исказить образ Бога в человеке. Их деятельность направлена на то, чтобы лишить 
творение всего доброго и прекрасного. Они прилагают усилия в стремлении исказить творение 
Бога до такой степени, чтобы оно не свидетельствовало о красоте, мудрости, любви, благости и 
совершенстве своего Создателя.  

Очевидно, что бесы очень опасны! И кто же способен покорить бесовские силы? Есть ли у 
человечества надежда избавиться от их пагубного влияния? 

Господь Иисус Христос способен покорить эту злую силу по следующим причинам. 
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Во-первых… 
 

II..  ББЕЕССЫЫ  ППРРЕЕККЛЛООННЯЯЮЮТТССЯЯ  ППЕЕРРЕЕДД  ХХРРИИССТТООММ  
 

«…увидев же Иисуса издалека, прибежал и поклонился Ему» (стих 6). 
 

Как только одержимый увидел Иисуса, он побежал к Нему навстречу и упал на колени 
перед Сыном Божьим. 

Греческое слово, переведенное как «поклонился», буквально означает «поклоняться, 
выражать поклонение, падая на колени». 

Не считаете ли вы это необычным? Нас не удивляет, когда любящие Бога люди или 
святые ангелы преклоняются перед Ним. Но поклонение необращенного человека, находящегося 
под контролем беса, может удивить. 

Почему бесы преклоняются перед своим главным Врагом?  
В этом вопросе придет ясность, когда мы разграничим поклонение людей, любящих Бога, и 

поклонение Его противников. Поклонение противников – это не поклонение благоговеющего 
любящего сердца. Это признание власти и превосходства над собой, связанное со страхом и 
трепетом перед великой, но враждебной силой. 

Большинство евреев, следовавших по пустыне за Моисеем, были неверующими (Евр. 3:17-
19). Однако, сталкиваясь с явлением силы и славы Бога, все они трепетали. 

«На третий день, при наступлении утра, были громы и молнии, и густое облако над горою, и 

трубный звук весьма сильный; и вострепетал весь народ, бывший в стане» (Исх. 19:16). 
Стоя у подножия горы, люди трепетали, слыша раскаты грома, протяжный трубный звук, 

видя вспышки молнии. 
«Гора же Синай вся дымилась от того, что Господь сошел на нее в огне; и восходил от нее дым, 

как дым из печи, и вся гора сильно колебалась» (Исх. 19:18). 
Даже когда неверующие люди сталкиваются с проявлением силы и власти Бога, они 

приходят в страх и трепет. Когда жители Гадаринской страны увидели проявление власти 
Христа, они оказались в таком же состоянии. 

«Приходят к Иисусу и видят, что бесновавшийся, в котором был легион, сидит и одет, и в 

здравом уме; и устрашились» (Мк. 5:15). 
Бесы очень хорошо представляют себе славу и власть Бога. Поэтому, когда они увидели 

благочестивого Человека Иисуса Христа, они в трепете преклонились перед Ним. 
Знания о том, что бесы в трепете преклоняются перед Богом, успокаивают нас. Какими бы 

опасными ни были темные силы, они покорны нашему Господу. Именно поэтому мы можем с 
уверенностью в защите Бога произносить слова молитвы: «…избавь нас от лукавого» (Мф. 6:13). 

Христос способен покорить бесов, так как они преклоняются перед Ним. 
 

Во-вторых, Господь способен покорить бесов, так как… 
 

IIII..  ББЕЕССЫЫ  ППРРИИЗЗННААЮЮТТ  ГГРРЯЯДДУУЩЩИИЙЙ  ССУУДД  ХХРРИИССТТАА    
 

«…и, вскричав громким голосом, сказал: что Тебе до меня, Иисус, Сын Бога Всевышнего? 

заклинаю Тебя Богом, не мучь меня!» (стих 7). 
 

Упав на колени перед нашим Спасителем, одержимый возопил, закричал громким голосом: 
«…что Тебе до меня, Иисус, Сын Бога Всевышнего? заклинаю Тебя Богом, не мучь меня!» 

Слова, переведенные как «что Тебе до меня», можно истолковать как: «что у меня общего с 
Тобой». Они указывают на признание святости Христа. Нечистый, морально развращенный дух 
действительно не имел ничего общего со святым Господом. 

Слова «Иисус, Сын Бога Всевышнего» являются признанием Божественности Иисуса. 
Мольба «заклинаю Тебя Богом, не мучь меня» является признанием Иисуса судьей. Греческое 
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слово, переведенное как «мучить», используется в параллельном месте при указании на 
эсхатологический суд. 

«…пришел Ты сюда прежде времени мучить нас» (Мф. 8:29). 
Бесы недовольны тем, что время суда еще не настало, а им уже пришлось встретиться 

лицом к лицу со своим Судьей. Управляя голосовыми связками одержимого, бесы выкрикивают 
слова, признавая, что Иисус –  святой Бог, Который однажды будет их судить. 

Новый Завет утверждает неизбежность суда над бесами: «Ибо, если Бог ангелов 

согрешивших не пощадил, но, связав узами адского мрака, предал блюсти на суд для наказания» (2Пет. 
2:4). То же сказано в 6-м стихе послания Иуды. Этот суд произойдет в конце времен, после 
Тысячелетнего Царства. 

«…а диавол, прельщавший их, ввержен в озеро огненное и серное, где зверь и лжепророк, и будут 

мучиться день и ночь во веки веков» (Отк. 20:10). 
Интересно заметить, что именно мы, искупленные, будем судить злых ангелов. 
«Разве не знаете, что мы будем судить ангелов, не тем ли более [дела] житейские»          

(1Кор. 6:3). 
Христиане должны быть верны в малом: в разумном решении спорных вопросов сейчас, 

пока мы на земле. Это необходимо для того, чтобы достойно принять участие во время суда над 
ангелами в будущем. 

Только представьте, каким удивительным будет тот суд. Верующим придется рассмотреть 
злодеяния каждого беса, которые были совершены за несколько тысяч лет с момента падения до 
момента суда. В этих делах будет множество эпизодов, касающихся обольщения народов, и 
отдельных людей и участия темных сил в организации мировых войн, в политической, 
экономической и религиозной жизни. Ни одно злодеяние не останется незамеченным и 
ненаказанным. 

У человечества есть надежда избавиться от пагубного влияния бесов, однажды они будут 
осуждены и наказаны. 

Диавол и бесы не смогут омрачить радости общения искупленного человечества с Богом 
на Новой Земле под Новым Небом. Осознавая это, мы можем в смирении переносить 
несправедливость, вызванную деятельностью противников Бога. Нам не нужно мстить, стремясь 
наказать зло прямо сейчас. Нам не нужно жить в недовольстве, замечая как, распространяя 
лжеучения и ложные идеологии греха, бесовские силы оказывают пагубное влияние на 
человечество. Однажды мы сможем по справедливости оценить все злые дела бесовских сил и 
увидеть, как Бог воздаст им по делам. 

Господь способен покорить бесов, потому что они преклоняются перед Ним и признают Его 
своим Судьей. 

 
В-третьих, Господь способен покорить бесов, потому что… 

 

IIIIII..  ББЕЕССЫЫ  ППООВВИИННУУЮЮТТССЯЯ  ХХРРИИССТТУУ    
 

«Ибо [Иисус] сказал ему: выйди, дух нечистый, из сего человека. И спросил его: как тебе имя? И 
он сказал в ответ: легион имя мне, потому что нас много. И много просили Его, чтобы не 
высылал их вон из страны той. Паслось же там при горе большое стадо свиней. И просили Его 
все бесы, говоря: пошли нас в свиней, чтобы нам войти в них. Иисус тотчас позволил им. И 
нечистые духи, выйдя, вошли в свиней; и устремилось стадо с крутизны в море, а их было около 

двух тысяч; и потонули в море» (стихи 8-13). 
 

Иисус прямо повелевает бесу выйти из человека и спрашивает его имя. «Легион имя мне, 

потому что нас много», – отвечают бесы. 
«Легион» – латинское слово, известное в Палестине. Оно означало римское воинское 

подразделение, состоящее из шести тысяч человек. Этим словом могли обозначать не какое-то 
конкретное число, а просто великое множество. В гадаринском одержимом жили множество 
бесов – тысячи. Но один говорил от имени всех, поэтому до 9-го стиха употребляется 
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единственное число. Однако с 9-го стиха используется множественное число. Теперь бесы 
коллективно просят Иисуса. Бесы, понимая, что им придется оставить человека, просят не 
высылать их из данной языческой области и позволить войти в стадо свиней, пасущееся 
неподалеку. 

Почему бесы обратились к Иисусу с данной просьбой, мы не знаем. Самое разумное, на 
мой взгляд, такое предположение: вероятно, бесы хотели погубить свиней, чтобы вызвать гнев и 
недовольство жителей Гадаринской страны, и этим подвергнуть жизнь Иисуса серьезной 
опасности, а также воспрепятствовать проповеди Евангелия в данной области, чтобы 
продолжить контролировать эту территорию. 

В обязанности пастухов входила охрана стада от хищников и разбойников. Они были 
вооружены и могли даже убить того, кто покушался на вверенных им животных. 

Иисус позволил бесам войти в стадо свиней, и они сразу же это сделали, а стадо 
насчитывало около двух тысяч свиней. Огромное стадо с шумом бросилось с крутого берега в 
озеро и утонуло. Куда делись бесы, погубившие свиней, мы не знаем.  

Господь позволил бесам войти в стадо свиней, чтобы продемонстрировать ученикам и 
жителям той области силу Царства, Свою власть над тысячами могущественных бесов. Это был 
наглядный урок, демонстрирующий силу бесов и полное подчинение этой силы Сыну Божьему. 
Христос повелел, и бесы действительно покинули человека. 

Мы знаем, что бесы невидимы. Если бы они не вошли в стадо свиней и не погубили его, то 
никто из людей не увидел бы, от какой опасной силы Господь освободил человека. Бесовские 
силы полностью подконтрольны Богу, без Его позволения они не могут сделать ничего. Бесы не 
могут после изгнания из человека самостоятельно войти в стадо свиней. 

Книга Иова ясно утверждает, что темные силы действуют под контролем Бога и только с 
Его разрешения. Желая причинить зло Божьему человеку, сатана неоднократно спрашивал 
разрешения у Бога и был ограничен Им. 

«И сказал Господь сатане: вот, все, что у него, в руке твоей; только на него не простирай руки 

твоей. И отошел сатана от лица Господня» (Иов. 1:12). 
«И сказал Господь сатане: вот, он в руке твоей, только душу его сбереги» (Иов. 2:6). 
Если все зло во вселенной и бесовские силы находятся под контролем Бога, тогда почему 

Бог позволяет Своим противникам действовать? Как Бог, позволяющий темным силам делать 
зло, может при этом оставаться святым и непричастным к злу?  

Бог позволяет бесовским силам действовать для достижения Своих целей. Желая наказать 
непослушание Саула, Господь позволил злому духу причинять страдания царю. 

«…и когда придет на тебя злой дух от Бога…» (1Цар. 16:16). 
Желая сохранить Павла в состоянии смирения, Бог позволил ангелу, посланнику сатаны, 

причинять ему страдания. 
«И чтобы я не превозносился чрезвычайностью откровений, дано мне жало в плоть, ангел 

сатаны, удручать меня, чтобы я не превозносился» (2Кор. 12:7). 
Бог, позволяющий бесовским силам действовать для достижения Своих целей, остается 

святым и непричастным к злу благодаря различию в целях и мотивах. 
Бог позволяет злому духу возмущать Саула, чтобы наказать его непослушание, а злой дух 

преследует свои цели и стремится причинить вред народу Божьему. Бог позволяет сатане 
атаковать Иова, чтобы доказать подлинность его веры и бескорыстность служения. Сатана 
атакует Иова, чтобы доказать обратное. Бог позволил посланнику сатаны удручать Павла, чтобы 
сохранить его от гордости. Сатана же преследует другую цель – стремится разрушить служение 
Павла. 

Христос позволил бесам войти в стадо свиней, чтобы видимым образом 
продемонстрировать Свою власть над темными силами. Бесы стремились к этому из каких-то 
своих побуждений. Как уже было отмечено, вероятно, они желали нанести вред Самому Иисусу и 
воспрепятствовать Его служению в данной области.  

Понимая, что бесы полностью повинуются Христу, мы обретаем покой, потому что знаем: 
они не смогут сделать нам ничего без разрешения Бога.  
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Понимая, что Господь позволяет бесам действовать для достижения Своих целей, мы 
также обретаем покой, потому что знаем, что, даже если Бог и позволит темным силам нанести 
нам урон, все это, в конечном итоге, будет способствовать достижению целей Бога и 
содействовать нашему благу. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Осознавая огромную опасность, исходящую со стороны бесовских сил, мы можем 

радоваться тому, что наш Господь способен покорить это зло. 
Однако не все люди радуются этому. О том, какой может быть реакция людей на 

покорение бесов властью Христа, мы поговорим в следующей проповеди. 
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Евангелие от Марка 
 

 

РРЕЕААККЦЦИИЯЯ  ННАА  ППООККООРРЕЕННИИЕЕ  ББЕЕССООВВ  
ММКК..  55::1144--2200  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Завершая исследование отрывка, повествующего об освобождении Христом гадаринского 
одержимого от бесовского влияния, нам необходимо рассмотреть стихи с 14-го по 20-й 5-й главы 
Евангелия от Марка. 

«Пасущие же свиней побежали и рассказали в городе и в деревнях. И [жители] вышли 
посмотреть, что случилось. Приходят к Иисусу и видят, что бесновавшийся, в котором был 
легион, сидит и одет, и в здравом уме; и устрашились. Видевшие рассказали им о том, как это 
произошло с бесноватым, и о свиньях. И начали просить Его, чтобы отошел от пределов их. И 
когда Он вошел в лодку, бесновавшийся просил Его, чтобы быть с Ним. Но Иисус не дозволил 
ему, а сказал: иди домой к своим и расскажи им, что сотворил с тобою Господь и [как] помиловал 
тебя. И пошел и начал проповедывать в Десятиградии, что сотворил с ним Иисус; и все 

дивились» (Мк. 5:14-20). 
Переправившись на восточное побережье Галилейского озера, Иисус вступил на 

территорию, населенную язычниками. Согласно учению Библии, язычники служат бесам и 
находятся под их контролем. Поэтому и неудивительно, что Господь сразу же столкнулся с 
активными действиями темных сил. Очевидно, что бесы оказывали влияние на эту страну, им 
было в ней комфортно, поэтому они не хотели ее покидать. Человек, встретивший Иисуса, 
находился под контролем множества бесов, их было несколько тысяч. Они контролировали его 
речь и поведение. Бесы демонстрировали свое могущество, наделяя одержимого особой силой, 
способностью разбивать оковы и разрывать цепи. 

«…потому что многократно был он скован оковами и цепями, но разрывал цепи и разбивал 

оковы, и никто не в силах был укротить его» (Мк. 5:4). 
Бесы стремились исказить образ Бога в этом человеке (стих 5), побуждая его кричать, 

ходить нагим и биться о камни.  
Все это свидетельствует о том, насколько опасны бесовские силы. 

• Они распространяют свое влияние на определенных территориях, стремясь удержать 
живущие на них народы от спасающего Евангелия. 

• Они стремятся контролировать человека. Бесы контролируют одержимых людей 
напрямую. Они контролируют необращенных косвенно через лжеучения, ложные 
идеологии, популярные в мире греховные принципы, создаваемые ими.  

• Бесы даже пытаются влиять на верующих, когда христиане чрезмерно гневаются, не 
прощают, нарушают гармонию супружеских отношений. 

• Они очень сильны и могущественны. 

• Они искажают творение Бога таким образом, чтобы творение больше не 
свидетельствовало о красоте, мудрости, силе, любви, благости и совершенстве своего 
Создателя. 
Несмотря на то, что опасность, исходящая со стороны бесов, очень велика, Господь Иисус 

силен покорить их.  
Иисус Христос силен покорить бесов, потому что они преклоняются перед Ним. Увидев 

издалека выходящего из лодки Сына Божьего, одержимый сразу же побежал к Нему навстречу. 
Подбежав к Иисусу, он упал на колени, что является проявлением поклонения, признанием 
власти над собой (стих 6). 

Христос силен покорить бесов, потому что они признают Его своим Судьей. Одержимый 
упал на колени перед Сыном Божьим, и бес, управляющий голосом одержимого, просил Иисуса 
не мучить его (стих 7), как сказано у Матфея, «не мучить раньше времени». Очевидно, что бесы 
признают Иисуса своим Судьей, Который однажды осудит их на вечные муки, однако сейчас они 
недовольны досрочной встречей с Ним. 
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Иисус силен покорить бесов, потому что они повинуются Ему. Господь повелел бесам 
покинуть одержимого, и они покинули. Бесы обратились с просьбой войти в стадо свиней, и Он 
позволил (стихи 8-13). 

Осознавая огромную опасность, исходящую со стороны бесовских сил, мы можем 
радоваться тому, что наш Пастырь, наш Господь способен покорить эту злую силу. 

Однако не все люди, сталкивающиеся с проявлением власти Христа над темными силами, 
реагируют таким образом. О двух противоположных реакциях на покорение бесов властью 
Христа мы поговорим в этой проповеди. 
 

Первый вид реакции на покорение бесов властью Христа – 
 

II..  ННЕЕППРРААВВИИЛЛЬЬННААЯЯ  РРЕЕААККЦЦИИЯЯ    
 

«Пасущие же свиней побежали и рассказали в городе и в деревнях. И [жители] вышли 
посмотреть, что случилось. Приходят к Иисусу и видят, что бесновавшийся, в котором был 
легион, сидит и одет, и в здравом уме; и устрашились. Видевшие рассказали им о том, как это 
произошло с бесноватым, и о свиньях. И начали просить Его, чтобы отошел от пределов их» 

(стихи 14-17). 
 

Пастухи, увидев, как вверенное им стадо бросилось с крутого обрыва, сразу же побежали в 
город и ближайшие деревни сообщить о происшествии. Скорее всего, в первую очередь они 
отправились к владельцам свиней. Весть о необычном самоубийстве огромного стада быстро 
облетела небольшой город и его окрестности, и все жители, как сказано у Матфея, вышли 
посмотреть, что же произошло. Увиденное поразило пришедших. Рядом с Иисусом сидел 
известный многим одержимый в прошлом человек – тот, кто раньше наводил на них страх, ходил 
без одежды, кричал, бился о камни, тот, кого они не могли сковать цепями и оковами. Теперь он 
был одет. Он больше не кричал и не бился о камни. Он выглядел, как нормальный, 
здравомыслящий человек. Изменения во внешнем виде и поведении этого человека испугали 
пришедших людей. 

«Устрашились», переведенное так греческое слово имеет значение «бояться, страшиться». 
Далее очевидцы рассказали, Кто способствовал таким изменениям в бесноватом, а также 

исчезновению свиней. Тогда жители данной области просили Иисуса ее покинуть. Почему они 
обратились именно с такой просьбой? Очевидно, что служение Христа нанесло им большой 
экономический ущерб. Они уже поняли, что если им придется и дальше иметь дело с Иисусом, 
они будут вынуждены платить за это слишком высокую цену. Но более всего они оказались 
впечатлены не гибелью свиней и даже не изменениями бывшего бесноватого, а личностью Того, 
Кто все это совершил. Они увидели перед собой Того, Кто обладает властью над темными 
силами. Наблюдая столь яркое свидетельство, жители той местности отвергли Иисуса. Но их 
отвержение было очень необычным. Они не противятся Иисусу, как фарисеи, не злословят, не 
строят коварных планов, не пытаются Его убить. Их противление совсем иное, это противление 
безразличия и равнодушия. Они просто не хотят иметь с Иисусом ничего общего. У них даже нет 
желания узнать, Кем Он в действительности является.  

И в наши дни достаточно необращенных людей, которые погрязли в земных делах и живут, 
как будто не существует бесов, стремящихся погубить человека, и не существует Бога, 
желающего этого человека спасти. Им неприятно это слышать, они даже не хотят об этом 
думать. 

Безразличие к личности и учению Христа – одна из форм отвержения. Человек не желает 
читать Писание, чтобы знать о Христе. Человек не желает посещать церковь, чтобы услышать о 
Христе. Он энтузиаст лишь в том, что касается земного. Духовные же вопросы не вызывают у 
него никакого интереса. 

Безразличие – неправильная реакция на покорение бесов властью Христа. 
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Также неправильной реакцией можно назвать другую крайность – чрезмерный интерес к 
темным силам.  

Чрезмерный интерес к темным силам проявляется в молитвах верующих людей к сатане. 
Первые слова молитв многих харизматических лидеров начинаются со слов: «Сатана, я 
приказываю тебе…» 

Однако в Библии нет ни одного примера прямого обращения к сатане или бесам в 
молитве. Желая научить учеников молиться, Иисус оставил образец молитвы. Данная молитва 
начинается со слов: «Отче наш…» (Мф. 6:9). Эта молитва обращена к Небесному Отцу. В этой 
молитве есть упоминание о темных силах: «…но избавь нас от лукавого» (Мф. 6:13). Обратите 
внимание, Иисус учит обращаться к Богу с просьбой о защите от лукавого, а не лично напрямую 
обращаться к сатане. Согласно учению Писания, в молитве можно обращаться только к Богу. 

Также чрезмерный интерес к темным силам проявляется в дерзких приказах, обращенных 
к сатане и бесам. Как только не повелевают сатане в наши дни! Некоторые даже проклинают 
сатану и бесов, связывают их, прогоняют прочь, запрещают им и так далее. 

Несколько лет назад мне довелось делать обзор книги известного харизматического 
лидера Кеннета Е. Хейгина «Власть верующего». Данная книга учит приказывать сатане и бесам. 
На 8-й странице содержится следующее вразумление: «Однажды в Англии Смит Виггльзворт 
стоял на углу улицы и ждал автобуса. Из многоэтажного дома вышла женщина, а за ней 
выбежала маленькая собака. Женщина сказала: «Солнышко, тебе придется вернуться». Но 
собака не обратила на это внимания, она просто повиляла хвостом и потерлась о хозяйку. Тогда 
женщина сказала: «Ты никуда не пойдешь». Но собака продолжала тереться о хозяйку. Подошел 
автобус, и женщина, топнув ногой, крикнула: «Уходи!» Собака поджала хвост и убежала. 
Виггльзворт сказал, что он непроизвольно выкрикнул: «Вот так нужно обращаться с дьяволом!» 
На 23-й странице автор прямо утверждает: «Когда ты требуешь свои права, ты требуешь их не у 
Бога, а у дьявола». На 29-й и 30-й страницах Хейгин удивляет нас еще одним случаем из своей 
жизни. Он утверждает, что в 1952 году Иисус явился ему и разговаривал с ним полтора часа. В 
конце этого видения между Хейгином и Иисусом появился злой дух, похожий на маленькую 
обезьянку или эльфа. Этот бес выпустил дымовую завесу и стал выкрикивать: «Йакети-йак, 
йакети-йак, йакети-йак». Бес мешал общению Хейгина с Иисусом. Стремясь убрать данную 
помеху, Хейгин сделал следующее: «От отчаяния я закричал: «Во имя Иисуса я повелеваю тебе 
прекратить, нечистый дух!» Как только я сказал это, бесенок упал на пол, как мешок с солью, а 
темная тучка исчезла. Бес лежал, дрожа и хныча, пища, как наказанный ребенок. Он не смотрел 
на меня. «Не только замолчи, но и убирайся отсюда во Имя Иисуса!» –  повелел я. Он убежал». 

Дерзкие, оскорбительные приказы сатане и бесам – явный признак лжеучителей, о которых 
предупреждает Иуда в своем Послании. 

«…так точно будет и с сими мечтателями, которые оскверняют плоть, отвергают 
начальства и злословят высокие власти. Михаил Архангел, когда говорил с диаволом, споря о 
Моисеевом теле, не смел произнести укоризненного суда, но сказал: "да запретит тебе 
Господь". А сии злословят то, чего не знают; что же по природе, как бессловесные животные, 

знают, тем растлевают себя» (Иуд. 1:8-10). 
Архангел Михаил, превосходящий силой и властью любителей приказывать дьяволу, не 

говорил: «Дьявол, уходи прочь!» или «Я запрещаю тебе, сатана, и связываю тебя». Михаил 
подчеркнул, что властью над сатаной обладает только Бог, сказав: «Да запретит тебе Господь». 

И уж тем более люди не имеют права запрещать что-либо темным силам, злословить их и тому 
подобное. 

Помните, безразличие – неправильная реакция на покорение бесов властью Христа. Но и 
чрезмерный интерес к темным силам тоже является заблуждением. 

Постоянные рассказы о встречах с бесами, приказы сатане – все это признаки серьезных 
духовных проблем, все это характерно для лжеучений. 

Мы уделили достаточно времени неправильной реакции. Теперь поговорим о правильной 
реакции. 
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Второй вид реакции людей на покорение бесов властью Христа – 
 

IIII..  ППРРААВВИИЛЛЬЬННААЯЯ  РРЕЕААККЦЦИИЯЯ    
 

«И когда Он вошел в лодку, бесновавшийся просил Его, чтобы быть с Ним. Но Иисус не дозволил 
ему, а сказал: иди домой к своим и расскажи им, что сотворил с тобою Господь и [как] помиловал 
тебя. И пошел и начал проповедывать в Десятиградии, что сотворил с ним Иисус; и все 

дивились» (стихи 18-20). 
 

Пришедшие посмотреть, что случилось с бесноватым и свиньями, просили Иисуса 
покинуть их область. Господь не стал оставаться, видя безразличие людей по отношению к Нему. 
Он вошел в лодку, чтобы покинуть данную местность. 

Освобожденный от бесовского влияния человек просит Иисуса «быть с Ним», то есть 
отплыть вместе с Господом на лодке и в дальнейшем всегда следовать за своим Спасителем. 

Бывший одержимый правильно реагирует на покорение бесов властью Христа. Он 
посвящает свою жизнь Христу, служению Ему. Однако Господь просит его остаться на восточном 
побережье озера для того, чтобы свидетельствовать своим близким. 

Бывший одержимый пошел и стал свидетельствовать, проповедовать об Иисусе, 
кардинально изменившем его жизнь. Эта проповедь распространялась в Десятиградии и 
изумляла слушателей. 

Проповедническое служение бывшего одержимого объясняет, почему Иисус позволил 
бесам войти в стадо и погубить его. Как мы предположили в прошлый раз, бесы стремились 
войти в стадо свиней, чтобы воспрепятствовать служению Иисуса в данной области. Казалось 
бы, бесы достигли своей цели: они утопили свиней и этим способствовали отвержению Господа в 
этой языческой стране. 

Если Господь знал все это, почему Он позволил коварным планам осуществиться? Иисус 
позволил бесам способствовать Его изгнанию из этой области, потому что решил влиять на 
данную территорию не лично, а через Своего верного свидетеля. Человек, освобожденный 
Христом от власти бесов, стал личным представителем Господа среди язычников этой 
местности.  

Посвященное служение Христу – вот правильная реакция того, кто освобожден от 
бесовского влияния. 

Мария Магдалина до встречи со Христом была одержима семью бесами (Мк. 16:17). Ее 
положение, как и положение всех одержимых, было страшным. Подчеркнутое в Евангелии число 
семь указывает на особо тяжкий случай одержимости. Вероятно, в наши дни ее считали бы 
лишенной рассудка. Иудеи боялись и сторонились таких людей. Мария была изгоем общества. 
Она страдала от одиночества и беспомощности, связанных с господством злых духов над ней. 
Иисус освободил ее от злых духов, спас и вернул к жизни. Только теперь это была новая жизнь, 
жизнь с избытком.  

Евангелист Лука сообщает, что за Иисусом помимо двенадцати учеников следовали еще и 
несколько женщин, служащих Ему своими материальными средствами (Лк. 8:1-3). 

Мария, освобожденная от власти бесов, посвященно служила Христу. Она постоянно была 
рядом даже во время распятия и во время погребения. Именно ей, первой из всех людей, явился 
воскресший Сын Божий. 

Несмотря на то, что большинство из нас никогда не находились под прямым контролем 
бесов, тем не менее, на основании Писания можно сказать, что Иисус в момент спасения 
освободил нас пусть не от прямого, но от косвенного влияния бесов и сатаны. Апостол Павел 
описывает состояние христиан до обращения следующими словами: «И вас, мертвых по 
преступлениям и грехам вашим, в которых вы некогда жили, по обычаю мира сего, по [воле] князя, 

господствующего в воздухе, духа, действующего ныне в сынах противления» (Еф. 2:1-2).  
До обращения все мы жили, исполняя волю дьявола. Спасение освбодило нас от этого.  
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Осознавая, что Господь освободил нас от жизни по принципам греховного мира, 
управляемого сатаной, нам следует ответить Богу посвященным, ревностным служением. Нам 
следует ответить благочестивой жизнью, – жизнью, в которой мы повинуемся Писанию, не давая 
места дьяволу (Еф. 4:27). 

Как мы уже неоднократно отмечали в проповедях, посвященных данной теме, христианин 
дает место дьяволу, открывает себя разрушительному воздействию темных сил, когда живет в 
неисповеданном грехе. В связи с этим каждому из нас следует внимательно наблюдать за собой, 
чтобы не допустить греха, который остался бы в нашей жизни неисповеданным, повторяющимся 
и доминирующим. 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
На протяжении нескольких воскресных проповедей вы слышали о власти Христа над 

бесовскими силами. Свидетельство Писания самое авторитетное: Иисус является истинным 
Богом, способным покорить не только силы неживой природы (ветер, волны), но и бесовские 
силы, живых бесовских существ, враждебных нам. 

Основной вопрос теперь состоит в следующем: какой будет ваша реакция на данную 
духовную истину? 

Пожалуйста, избегайте неправильной реакции. Не уподобляйтесь безразличным 
язычникам, не относитесь к Христу равнодушно, не отвергайте Его таким образом. Помните, что 
чрезмерный интерес к темным силам также является неправильной реакцией. Реагируйте 
правильно. А единственной верной реакцией является посвящение жизни Христу, стремление к 
благочестию и жертвенное служение.  
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Евангелие от Марка 
 

 

ССИИЛЛАА  ИИССТТИИННННООЙЙ  ВВЕЕРРЫЫ  
ММКК..  55::2211--4433  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Этим воскресным утром нам предстоит рассмотреть очень большой отрывок, состоящий из 
двадцати трех стихов. Данный отрывок расположен в 5-й главе Евангелия от Марка, он начинается с 
21-го стиха и продолжается до конца главы. В этих стихах евангелист Марк свидетельствует об 
особой власти Иисуса Христа.   

Марк раскрывает полноту Его власти поэтапно. Только что Господь явил Свою власть над 
силами природы (Мк. 4:35-41), затем над бесовскими силами (Мк. 5:1-20) и вот теперь явил власть 
не только над болезнями, но и над самой смертью (Мк. 5:21-43). Ответ на вопрос учеников, 
оставленный Марком без прямого пояснения: «Кто же Сей, что и ветер и море повинуются Ему?» 

(Мк. 4:41) – очевиден: «Он всемогущий Бог».  
Также особое значение в интересующем нас отрывке уделяется вере. Взгляните на 23-й стих: 

«… и усильно просит Его, говоря: дочь моя при смерти; приди и возложи на нее руки, чтобы она 

выздоровела и осталась жива». Иаир обращается к Иисусу с просьбой об исцелении больной дочери. 
Это означает наличие в нем веры в то, что Человек, отвергаемый пастырями Израиля, способен 
совершить это исцеление. 

Обратим внимание на 34-й стих: «Он же сказал ей: дщерь! вера твоя спасла тебя; иди в мире и 

будь здорова от болезни твоей». Женщина, страдающая кровотечением, прикоснулась к одежде 
Господа и получила исцеление. Заметьте, Иисус подчеркнул особую веру, которой обладала 
женщина.  

Прочитайте, пожалуйста, вместе со мной 36-й стих: «Но Иисус, услышав сии слова, тотчас 

говорит начальнику синагоги: не бойся, только веруй». Вновь речь идет о вере. 
Пока Иисус вместе с начальником синагоги шел к его больной дочери, по пути им сообщили о 

ее смерти. Тогда Господь указал на необходимость веры в ее воскрешение. Вера имеет особое 
значение в преодолении испытаний, с которыми сталкивается человек.  

Как известно из Писания, не всякая вера является истинной, спасающей. Одно из качеств 
истинной веры – сила. Истинная вера отличается силой, твердостью, бескомпромиссностью. 

Библия переполнена примерами людей, демонстрирующими силу истинной веры. Вера 
Авраама оказалась сильнее земных привязанностей, поэтому он оставил свое место жительства, 
родственников и пошел в землю, которую указал ему Бог. Вера Даниила оказалась сильнее страха 
перед гонениями со стороны властей, поэтому он молился даже тогда, когда за это по закону ему 
грозила смертная казнь. 

Ложная вера проявляется в непостоянстве и компромиссности, у нее нет силы преодолевать 
испытания и трудности. Люди, чьи сердца подобны каменистой почве (Мк. 4:5-6), имеют 
непостоянную веру, она не способна устоять  в гонениях за Слово (Мк. 4:16-17). Люди с сердцами, 
подобными тернистой почве (Мк. 4:7-8), тоже отличаются слабой непостоянной верой. Их вера 
настолько слаба, что даже не способна преодолеть увлечения заботами этого века и обольщение 
богатством (Мк. 4:18-19). 

Истинная вера не является чем-то незначительным, временным, непостоянным. 
Отличается ли ваша вера силой, твердостью, бескомпромиссностью?  
Независимо от времени нахождения в видимой церкви проверять подлинность своей веры 

всегда полезно. Сегодня мы сможем осуществить одну из таких проверок, рассматривая несколько 
проявлений силы истинной веры. 

 
Первое проявление силы истинной веры – 
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II..  ИИССТТИИННННААЯЯ  ВВЕЕРРАА  ППРРООТТИИВВООССТТООИИТТ  ЛЛЖЖЕЕРРЕЕЛЛИИГГИИИИ  

«Когда Иисус опять переправился в лодке на другой берег, собралось к Нему множество народа. Он 
был у моря. И вот, приходит один из начальников синагоги, по имени Иаир, и, увидев Его, падает к 
ногам Его и усильно просит Его, говоря: дочь моя при смерти; приди и возложи на нее руки, чтобы 
она выздоровела и осталась жива.  [Иисус] пошел с ним. За Ним следовало множество народа, и 

теснили Его» (стихи 21-24). 
 

После посещения восточного берега Галилейского озера, Иисус вместе с учениками вернулся 
на западный берег. Скорее всего, Господь опять прибыл в окрестности Капернаума. Его явление 
вновь вызвало огромный интерес и собрало на берегу множество народа. Марк еще раз 
подчеркивает интенсивность служения нашего Пастыря. Только ступив на западное побережье, Он 
сразу же оказался в окружении людей и приступил к служению нуждающимся. 

Среди собравшейся толпы появляется особый человек, Иаир, начальник синагоги. Он, падая 
на колени перед Иисусом, обращается с просьбой: «…дочь моя при смерти; приди и возложи на нее 

руки, чтобы она выздоровела и осталась жива» (Мк. 5:23). Просьба Иаира является демонстрацией 
веры, противостоящей лжерелигии. Несмотря на обладание истинным Словом Божьим, Ветхим 
Заветом, отступнический иудаизм первого века представлял собой законническую лжерелигию. 

Если вы еще не осознали, каким образом данная просьба Иаира является проявлением веры, 
противостоящей лжерелигии, следующие пояснения должны вам помочь. Иаир официально 
принадлежал к отступнической лжерелигии, он был начальником Капернаумской синагоги. 
Греческое слово «архон» указывает на самого высокого начальника, а не на одного из многих. 
Начальник синагоги обычно избирался из числа наиболее влиятельных и уважаемых старейшин. 
Хотя сам начальник не учил в синагоге, он оказывал огромное влияние на все, что в ней 
происходило. Начальник синагоги следил за порядком во время служения, назначал тех, кто должен 
читать Писание и молиться, приглашал учителей из других синагог, следил за сохранением здания 
синагоги и всего находящегося в ней имущества, контролировал сбор и расход пожертвований. 

Большинством синагог в те времена управляли фарисеи. Они избирали начальников из людей 
своего круга. Поэтому мы с уверенностью можем предположить, что Иаир также принадлежал к их 
числу, то есть был фарисеем. К этому времени между Иисусом и фарисеями, религиозными 
лидерами Израиля, мягко говоря, не было мира. Фарисеи уже обвиняли Иисуса в богохульстве 
(Мк. 2:1-12), проводили совещание с иродианами, на котором обсуждали, как убить нашего Господа 
(Мк. 3:6), обвиняли Иисуса в связи с сатаной (Мк. 3:22-30). Фарисеи ненавидели Сына Божьего, 
потому что Он не соблюдал их законнических традиций, разоблачал глупость, иррациональность и 
лицемерие их религии. 

Иаир не мог не знать об этом конфликте, потому что сам был фарисеем и постоянно общался 
с ними. Официально он еще был частью религиозной системы, противящейся Христу. Но его сердце 
уже не принадлежало ей. Он уже понимал, что фарисеи заблуждаются по отношению к Иисусу. 
Иаир не доверял своей религиозной системе. Если бы он верил фарисейским обвинениям, 
утверждающим, что Иисус исцеляет силой сатаны, то он не обратился бы с просьбой об исцелении 
своей дочери.  

Ростки веры уже появились в сердце Иаира, проростая сквозь бетон фарисейских обвинений, 
клеветы и насмешек. Несмотря на отвержение Иисуса многими людьми, Иаир не только приходит к 
Нему днем при множестве свидетелей, но еще и падает к ногам Господа, демонстрируя свое 
признание Его превосходства и выражая поклонение. Иаир рискует потерять свое высокое 
положение начальника синагоги, вероятно, он не боится этого. Иаир рискует быть отлученным от 
синагоги, потому что своими действиями утверждает авторитет самого главного Врага фарисеев. 

Евангелист Иоанн сообщает о том, что некоторое время спустя родители человека, 
исцеленного от слепоты, боялись открыто высказать доброе отношение к Иисусу.  

«Так отвечали родители его, потому что боялись Иудеев; ибо Иудеи сговорились уже, чтобы, кто 

признает Его за Христа, того отлучать от синагоги» (Ин. 9:22). 
Со своей бедой Иаир идет не к фарисеям, а к Иисусу. Он верит, что Иисус сможет помочь. Его 

вера сильна бросить вызов законнической лжерелигии.  
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Такой вызов бросают все истинно верующие люди.  
Когда Господь призвал Павла по дороге в Дамаск, апостол сразу же увидел обман 

лжерелигии, в которой находился и которой ревностно служил. Павел противостал отступническому 
иудаизму. Он называл его сторонников псами, сравнивая с нечистыми животными (Флп. 3:2). Он 
называл служителей, пытающихся навязать церкви законнические традиции, лжебратьями и 
противостоял им. Вот что он пишет в Послании к Галатам: «…а вкравшимся лжебратиям, скрытно 
приходившим подсмотреть за нашею свободою, которую мы имеем во Христе Иисусе, чтобы 
поработить нас, мы ни на час не уступили и не покорились, дабы истина благовествования сохранилась у 

вас» (Гал. 2:4-5). Пока Павел был необращенным, он находился в законничестве, любил и защищал 
его. Но когда он возродился, то стал самым ревностным его противником.  

Реформация XVI века открыла глаза миллионам. Люди возрождались, получали спасение и 
непременно восставали против заблуждений католической церкви, доминировавшей в Европе. И это 
понятно, ведь возрожденные души не могли мириться с беззакониями, процветавшими в 
католицизме, такими как отпущение грехов за деньги, покупка церковных должностей, моральное 
разложение духовенства, культ Девы Марии, поклонение мощам и так далее. Но самым 
возмутительным было отвержение библейского взгляда на спасение одной благодатью и 
замещение его спасением через добрые дела и участие в таинствах. Разрыв с Римом для многих 
был опасным, но неизбежным.  

И в наши дни человек, обладающий истинной верой, не будет оставаться в рядах какой-либо 
лжерелигии или отступнического христианства. Он не сможет мириться с заблуждениями, 
противоречащими евангельской вере.   

Если этого нет, если человек комфортно себя чувствует в религиозной группе, противящейся  
Евангелию благодати, он не спасен, он не имеет истинной веры.  

Как известно, Никодим признавал Иисуса посланником Бога, но он не был готов оставить 
заблуждения иудаизма и свое высокое положение в этой религиозной системе. Поэтому он пришел 
к Иисусу тайно, скрываясь под покровом ночи. Господь призвал Никодима к новому рождению 
свыше. Никодим уважал Иисуса, но дорожил своим местом в ложной законнической религии.  

Человек, который не способен противостоять лжерелигии, необращен. Противостоять – 
значит не соглашаться с ложными доктринами. Противостоять – значит уметь отличать истину от 
лжи. 

Человек, заявляющий: «Я не вижу разницу между евангельскими верующими и мормонами 
или католиками, ведь и те, и другие, вроде бы, говорят о Боге и молятся Христу, читают из одной 
книги – Библии и поют похожие песни», – не имеет истинной веры.  

Истинная вера имеет силу противостоять лжерелигии. 
 
Второе проявление силы истинной веры – 

 

IIII..  ИИССТТИИННННААЯЯ  ВВЕЕРРАА  ППРРЕЕООДДООЛЛЕЕВВААЕЕТТ  ССТТРРААДДААННИИЯЯ  
 

«Одна женщина, которая страдала кровотечением двенадцать лет, много потерпела от многих 
врачей, истощила все, что было у ней, и не получила никакой пользы, но пришла еще в худшее 
состояние, - услышав об Иисусе, подошла сзади в народе и прикоснулась к одежде Его, ибо 
говорила: если хотя к одежде Его прикоснусь, то выздоровею. И тотчас иссяк у ней источник 
крови, и она ощутила в теле, что исцелена от болезни. В то же время Иисус, почувствовав Сам в 
Себе, что вышла из Него сила, обратился в народе и сказал: кто прикоснулся к Моей одежде? 
Ученики сказали Ему: Ты видишь, что народ теснит Тебя, и говоришь: кто прикоснулся ко Мне? Но 
Он смотрел вокруг, чтобы видеть ту, которая сделала это. Женщина в страхе и трепете, зная, 
что с нею произошло, подошла, пала пред Ним и сказала Ему всю истину. Он же сказал ей: дщерь! 

вера твоя спасла тебя; иди в мире и будь здорова от болезни твоей» (стихи 25-34). 
 

Откликнувшись на просьбу Иаира, Иисус направился к нему домой, однако, по пути совершил 
еще одно чудо: женщина, страдающая кровотечением, получила исцеление.  
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Вероятно, ее болезнь была вызвана опухолью или каким-то другим заболеванием женских 
органов. Кровотечение продолжалось двенадцать лет. За это время женщина обращалась к многим 
врачам и растратила на оплату их услуг все свои деньги, но врачи не помогли ей, поэтому теперь 
она страдала не только от болезни, но и от нищеты. 

В том, что врачи того времени не смогли ей помочь, нет ничего удивительного. Методы 
лечения, предлагаемые некоторыми из них, являлись лишь суевериями. Вот некоторые из способов 
лечения такой болезни: летом необходимо было носить с собой в льняном мешочке, а зимой –  в 
хлопчатобумажном, пепел страусиного яйца, также предписывалось носить с собой ячменное 
зернышко, найденное в навозе белой ослицы.  

Также несчастная страдала, осознавая себя изгоем общества. Согласно закону Моисея, 
женщина, имеющая кровотечение, считалась ритуально нечистой, несущей осквернение, 
мешающее поклоняться Богу не только ей, но и всякому прикоснувшемуся к ней или месту, на 
котором она сидела или лежала (Лев. 15:25-27). По этой же причине двенадцать лет ее не пускали в 
синагогу. Она не могла слушать чтение Писания и участвовать в праздниках. Люди, знающие о ее 
болезни, избегали общения с ней на улице. 

Даже родственники не должны были разделять с ней близкое общение, не должны были 
совместно принимать пищу. Если она была замужем, муж не имел права прикасаться к ней на 
протяжении двенадцати лет. 

Только представьте, в каком кошмаре жила эта женщина долгие двенадцать лет. Страдающая 
физически, нищая и отверженная близкими, она не имела бы никакой надежды, если бы не Господь 
Иисус. 

В сердце женщины была вера в исцеляющую силу нашего Спасителя. Поэтому одного 
прикосновения к краю Его одежды стало достаточно для мгновенного прекращения ее страданий. 

Хотя Иисус и не видел, как женщина прикоснулась к Его одежде, Он почувствовал, как из Него 
вышла сила, исцелившая больную. В греческом языке «узнал» можно перевести как «осознал». 
Исцеляющая сила исходила от Иисуса не бесконтрольно, не в обход Его воли. Иисус осознанно 
исцелил женщину в ответ на ее веру. 

Вероятно, женщина стеснялась прямо сказать о своем заболевании и рассчитывала, 
незаметно получив исцеление, уйти. Однако вопросом «кто прикоснулся к Моей одежде?» Господь 
показал, что не желает позволить ей уйти незамеченной. Иисус исцелил женщину сознательно, Он 
знал, кто прикоснулся к Нему. Своим вопросом Он хотел лишь выделить ее из толпы, чтобы 
отметить особую веру. 

Слова «вера твоя спасла тебя» указывают не только на физическое исцеление, но и на 
обладание вечным спасением. Греческий текст подчеркивает, что женщина уже была спасена и 
находилась в спасенном состоянии. 

Сила ее веры преодолела страдания. Она могла бы сказать: «Я обошла всех врачей, но никто 
не смог меня исцелить». Однако сила ее веры преодолела скептицизм.  

Истинная вера не угасает полностью в страданиях. Болезни, боль, отвержения близкими, 
семейные проблемы и другие страдания не могут окончательно погасить искры подлинной веры. 
Ложная вера исчезает в страданиях. Когда волны скорби накатывают одна за другой, от ложной 
веры не остается и следа. 

Неоднократно мне приходилось слышать и читать о людях, разочаровавшихся в Боге из-за 
скорбей. Они утверждали, что разочаровались в христианстве. История церкви свидетельствует 
даже о христианских богословах, потерявших веру после того, как они пережили ужасы Первой или 
Второй мировых войн. Человек, теряющий веру из-за скорбей, никогда не имел истинной веры. 

Истинная вера преодолевает скорби, она сильнее них. 
 
Третье проявление истинной веры – 

 

IIIIII..  ИИССТТИИННННААЯЯ  ВВЕЕРРАА  ППООББЕЕЖЖДДААЕЕТТ  ССММЕЕРРТТЬЬ  

«Когда Он еще говорил сие, приходят от начальника синагоги и говорят: дочь твоя умерла; что 
еще утруждаешь Учителя? Но Иисус, услышав сии слова, тотчас говорит начальнику синагоги: не 
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бойся, только веруй. И не позволил никому следовать за Собою, кроме Петра, Иакова и Иоанна, 
брата Иакова. Приходит в дом начальника синагоги и видит смятение и плачущих и вопиющих 
громко. И, войдя, говорит им: что смущаетесь и плачете? девица не умерла, но спит. И смеялись 
над Ним. Но Он, выслав всех, берет с Собою отца и мать девицы и бывших с Ним и входит туда, 
где девица лежала. И, взяв девицу за руку, говорит ей: "талифа куми", что значит: девица, тебе 
говорю, встань. И девица тотчас встала и начала ходить, ибо была лет двенадцати. [Видевшие] 
пришли в великое изумление. И Он строго приказал им, чтобы никто об этом не знал, и сказал, 

чтобы дали ей есть» (стихи 35-43). 
 

Опасения Иаира в том, что его дочь умрет раньше, чем придет Иисус, подтвердились. Уделив 
некоторое время исцеленной женщине, Иисус не успел помочь больной девочке, она умерла. 

Вера Иаира столкнулась с серьезным испытанием. Она была достаточно сильной, чтобы 
просьбой об исцелении дочери бросить вызов законнической лжерелигии фарисеев. Но теперь от 
веры Иаира требовалось нечто большее. Ему необходимо было поверить в то, что Иисус силен 
воскресить умершую дочь. Это было настолько тяжелым испытанием для веры Иаира, что Господь 
решил поддержать его словами: «Не бойся, только веруй». 

Не позволив никому следовать за Собой, кроме трех близких учеников, Иисус вошел в дом 
начальника синагоги. Увиденное в доме, наверное, не смогло бы оставить равнодушным никого. 
Смерть двенадцатилетней девицы считалась особой потерей для семьи.  

Согласно иудейской традиции, когда девушке исполнялось двенадцать лет и один день, ее 
считали женщиной, и с этого времени она могла выходить замуж. Смерть в этом возрасте – это 
смерть в самом расцвете лет. 

Траурные церемонии в Израиле были очень шумными. Люди на похоронных процессиях 
кричали, разрывали одежду и рвали на себе волосы. Скорбеть, стоя в стороне и тихонько 
переговариваясь, считалось проявлением большого неуважения к покойному. Близкие родственники 
умершего должны были разрывать одежду возле сердца в знак выражения особой скорби, а затем 
носить эту одежду не зашивая в течение семи дней. Женщины, соблюдая нормы морали, разрывали 
нижнюю одежду и носили ее задом на перед. Профессиональные музыканты играли на свирелях и 
доводили до слез всех присутствующих. Эти звуки порой вызывали массовую истерику, поэтому 
римские законы даже ограничивали количество играющих на свирелях во время траура. Евангелист 
Матфей сообщает, что Иисус «…увидел свирельщиков и народ в смятении» (Мф. 9:23). Также 
профессиональные плакальщицы нагнетали печальные эмоции. Они громко причитали, называя 
имя покойного, требовали ответа у застывших уст и этим вызывали печальные возгласы близких. 

Когда Господь вошел в дом траура, Он увидел «смятение и плачущих и вопиющих». Иисус 
прервал бурное выражение траура словами: «Что смущаетесь и плачете? девица не умерла, но 

спит». В ответ на эти слова Господа раздался смех. Профессиональным музыкантам и 
плакальщицам не трудно было так быстро сменить слезы на смех, потому что они на самом деле не 
скорбели, а лишь выполняли свою работу. 

Выслав всех играющих и приглашенных, Иисус вместе с тремя учениками и родителями 
девицы вошел туда, где она лежала. Взяв ее за руку, Господь произнес по-арамейски: «талифа куми 

– девица, тебе говорю, встань». 
Иисус, как и большинство жителей Галилеи, владел двумя языками: арамейским – семитским 

языком, близким к древнееврейскому, и греческим – языком международного общения в Римской 
империи.  

Повинуясь словам Сына Божьего, девица сразу же встала и начала ходить. Грамматика 
греческого текста указывает на энергичные движения воскресшей девушки, подчеркивая контраст 
между ее безжизненным, неподвижным состоянием до повеления Христа и полным жизненной силы 
состоянием после повеления. 

Видевшие чудо воскресения пришли в великое изумление. Господь же попросил не 
рассказывать о происшедшем. Он нередко обращался с такой просьбой, не желая привлекать 
большее внимание к Своим чудесам, чем к Своей проповеди. 

Иисус Христос – победитель смерти. Поэтому наша вера в Него может быть сильнее самой 
смерти.  
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Множество примеров мучеников доказывают, что истинная вера побеждает смерть. В 
середине XVI века на английский престол взошла католичка Мария I. В историю она вошла как 
Мария Кровавая. Такого прозвища она удостоилась за преследования и сожжения около трехсот 
протестантов. 

«После ее коронации Джон Хупер, епископ, стал первым, кому было приказано явиться к ней. 
Результатом встречи с королевой 1 сентября 1553 года стало заточение его в темницу. 
Неоднократно отказываясь отречься от своих доктрин, 9 февраля 1555 года Хупер оказался на 
месте своей казни. Он должен был быть казнен через сожжение на костре. Перед казнью ему еще 
раз предложили отречься от своих взглядов и избежать смерти, но Хупер был непреклонен. Ему 
предстояло заживо сгореть на костре, мучаясь чрезвычайно долго. Несмотря на то, что палачи дали 
Хуперу несколько мешочков с порохом, которые он привязал к своему телу, дабы сгореть быстрее и 
меньше мучиться, его мучения оказались продолжительными. Из-за сырых дров костер долго не мог 
разгореться, затем принесли сухого хвороста и зажгли огонь, но из-за сильного ветра пламя не 
могло подняться. Оно лишь обжигало волосы и кожу, которая вскоре после этого вздулась. В это 
время Хупер спокойно и тихо молился. Сухой хворост прогорел и огонь погас. Негромким голосом 
Хупер обратился ко всем: «Ради Божьей любви, добрые люди, разожгите для меня большое 
пламя». В это время нижняя часть его тела уже горела. Вскоре принесли больше сухого хвороста и 
пламя разгорелось. Оно охватило мешочки с порохом, но они не вспыхнули из-за сырой погоды и 
сильного ветра. Хупер сгорал медленно и теперь уже громко молился. В последних словах он 
просил Иисуса принять его душу. И даже, когда его уста сомкнулись, губы почернели, сморщились и 
провалились внутрь, Хупер бил себя руками по груди, пока одна его рука не отпала, другой он 
продолжал бить себя. И только после этого тело безжизненно повисло на железном обруче».1 Его 
вера в реальность будущей жизни, в доктрины, им исповедуемые, победила саму смерть. 

Истинная вера побеждает смерть. 
Если мы испытываем природный страх перед смертью, в этом нет ничего необычного, это 

естественно для человека. Но если страх смерти доминирует в нашей жизни, полностью подавляя 
размышления о радости небес – это признак неверующего. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Является ли ваша вера истинной? Отличается ли ваша вера силой, твердостью и 

бескомпромиссностью? 
Истинная вера противостоит лжерелигии. Она не может мириться с заблуждениями, 

противоречащими евангельской истине, не соглашается с ложными доктринами, умеет отличать 
истину от лжи. Ложная вера терпима к законничеству и другим заблуждениям. 

Истинная вера преодолевает страдания. Ложная вера гаснет и исчезает в страданиях. 
Истинная вера побеждает смерть, делает твердым перед лицом смерти. Ложная вера 

пригодна только для земной жизни. Страх смерти сильнее ее.  
С ложной верой никто и никогда не войдет в Царство Небесное! 

 

 
1 Джон Фокс. Книга мучеников. История гонений на христиан с I по XX век. 2006. Стр. 187-209. 
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Евангелие от Марка 
 

 

ППРРООЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ИИ  ППООССЛЛЕЕДДССТТВВИИЯЯ  ННЕЕВВЕЕРРИИЯЯ  
ММКК..  66::11--66  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Откройте, пожалуйста, 6-ю главу Евангелия от Марка. Сегодня нам предстоит исследовать 
первые шесть стихов этой главы. 

«Оттуда вышел Он и пришел в Свое отечество; за Ним следовали ученики Его. Когда наступила 
суббота, Он начал учить в синагоге; и многие слышавшие с изумлением говорили: откуда у Него 
это? что за премудрость дана Ему, и как такие чудеса совершаются руками Его? Не плотник ли 
Он, сын Марии, брат Иакова, Иосии, Иуды и Симона? Не здесь ли, между нами, Его сестры? И 
соблазнялись о Нем. Иисус же сказал им: не бывает пророк без чести, разве только в отечестве 
своем и у сродников и в доме своем. И не мог совершить там никакого чуда, только на немногих 
больных возложив руки, исцелил [их]. И дивился неверию их; потом ходил по окрестным селениям и 

учил» (Мк. 6:1-6). 
Пятая глава закончилась повествованием о проявлении веры двух людей: женщины, 

страдающей кровотечением, и начальника синагоги. Шестая глава начинается описанием упрямого 
неверия жителей Назарета. Евангелист Марк переходит от описания веры к описанию неверия.  

В предыдущей проповеди мы говорили о силе истинной веры, в этой проповеди мы будем 
говорить о неверии.  

Что такое неверие? Для людей, живших в годы «воинственного атеизма», слово «неверие» 
ассоциируется с отрицанием любой религии. Однако неверие в контексте Евангелия от Марка не 
является атеизмом. Жители Назарета не были атеистами. Они верили в Бога Творца, признавали 
подлинность Писания, но не имели спасающей веры. Они не считали Иисуса посланником Бога, 
Мессией. 

В наши дни неверие может присутствовать даже в сердцах тех, кто признает Иисуса Мессией 
и Богом. Человек может регулярно посещать собрания церкви, слушать разъяснение Библии точно 
так же, как раньше иудеи регулярно посещали синагогу и слушали чтение Писания, но при этом 
оставались неверующими. Пожалуйста, не ограничивайте понятие «неверие» атеизмом. Не 
ограничивайте понятие «неверие» отвержением Христа или каких-нибудь основных библейских 
истин. Согласно посланию Иакова, неверие способно принимать многие истины, но отвергать их 
применение на практике (Иак. 2:14-20).  

Выявить неверие не всегда просто. 
Иуда Искариот был от начала неверующим (Ин. 6:64), но так умело маскировался, что никто 

из учеников до последнего не подозревал его. Лжеучителя, проникшие в Коринфскую церковь, 
принимали вид служителей Христа (2Кор. 11:13), они прятали свое неверие за маской посланников 
Господа. Павел в 1-м послании к Тимофею предупреждает о людях, скрывающих свое неверие за 
внешним проявлением благочестия. 

«…имеющие вид благочестия, силы же его отрекшиеся. Таковых удаляйся» (2Тим. 3:5). 
Последствия неверия очень опасны. О некоторых проявлениях неверия, по которым мы 

можем его распознать, и о последствиях неверия пойдет речь в сегодняшней проповеди. 
 

Вначале обратимся к стихам с 1-го по 4-й. Эти стихи описывают… 
 

II..  ППРРООЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ННЕЕВВЕЕРРИИЯЯ    
 

«Оттуда вышел Он и пришел в Свое отечество; за Ним следовали ученики Его. Когда наступила 
суббота, Он начал учить в синагоге; и многие слышавшие с изумлением говорили: откуда у Него 
это? что за премудрость дана Ему, и как такие чудеса совершаются руками Его? Не плотник ли 
Он, сын Марии, брат Иакова, Иосии, Иуды и Симона? Не здесь ли, между нами, Его сестры? И 
соблазнялись о Нем. Иисус же сказал им: не бывает пророк без чести, разве только в отечестве 

своем и у сродников и в доме своем» (стихи 1-4). 
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Открытое неверие выявить несложно. Человек сам может признаться, что он неверующий. 
Человек может жить постоянно в грехе, в аморальности, свидетельствуя о своем неверии. Но даже 
если мы сталкиваемся с самой скрытой, замаскированной формой неверия, у нас есть возможность 
распознать его по следующим проявлениям. 
 

Первое проявление неверия: 
 

11..  ННЕЕВВЕЕРРИИЕЕ  ООТТВВЕЕРРГГААЕЕТТ  ППООЛЛННООММООЧЧИИЯЯ  ППООССЛЛААННННИИККООВВ  ББООГГАА    
 

«Оттуда вышел Он и пришел в Свое отечество; за Ним следовали ученики Его. Когда наступила 
суббота, Он начал учить в синагоге; и многие слышавшие с изумлением говорили: откуда у Него 

это? что за премудрость дана Ему, и как такие чудеса совершаются руками Его?» (стихи 1-2). 
 

Господь Иисус покинул Капернаум и, преодолев около тридцати километров в юго-западном 
направлении, пришел в Назарет. Ученики следовали за Ним. 

Господь провел здесь детство, юность, около тридцати лет жизни. Здесь Он мог ходить по 
известным Ему улицам, встречать старых знакомых, зайти в Свой дом, увидеть мать, братьев и 
сестер. 

Когда настала суббота, Иисус пришел в синагогу. Это была синагога, в которой Он вырос. 
Спаситель посещал ее с детства до того момента, когда покинул родной город, начав Свое 
служение. В этой синагоге Его очень хорошо знали. Около года назад Господь напомнил о Себе, 
посетив Свою синагогу. Читая и комментируя Писание, Он обличил всех слушающих, назвав их 
грешниками, нуждающимися в духовном исцелении. За это посетители синагоги, убежденные в 
собственной праведности, решили убить Иисуса, сбросив Его с горы (Лк. 4:16-30).  

Итак, Иисус еще раз оказался в Своей синагоге среди знакомых людей. И, несмотря на то, что 
Его предыдущая проповедь оскорбила всех, Ему вновь позволили обратиться с наставлением к 
собравшимся. 

Чему же учил Господь в этот день? Марк не приводит содержание проповеди. Но зная 
содержание многих наставлений Иисуса, записанных в Евангелиях, мы не должны сомневаться в 
том, что Он обличал слушателей в грехе и призывал к покаянию. 

Господь часто раскрывал лицемерие фарисеев, формализм их традиций, вытесняющих 
Писание. Он подрывал всякую надежду на плоть в деле спасения. 

Слушающие Его понимали, что, несмотря на принадлежность к богоизбранному народу, 
регулярное посещение синагоги и ревностное исполнение норм закона, они являются погибающими 
грешниками.  

Проповедь изумила людей, находящихся в синагоге. Она, несомненно, была не похожа на 
проповеди фарисеев (Мф. 7:29). Это было очень определенное, ясное, обличительное и 
авторитетное учение. Люди знали, что такое необычное наставление исходит из уст человека, 
который официально не учился ни в одной из известных богословских школ. 

Чудеса, совершаемые по всей Галилее, и проповедь, произнесенная в синагоге Назарета, 
свидетельствовали о том, что Иисус имеет особые полномочия от Бога. Это были неоспоримые 
свидетельства, это было «удостоверение» от Бога. Однако жители Назарета смотрели на это 
«удостоверение», читали в нем «Иисус, посланник Бога», но, отходя в сторону, задавались 
вопросом: «…откуда у Него это? что за премудрость дана Ему, и как такие чудеса совершаются руками 
Его?» 

Они услышали великую проповедь, они знали о великих чудесах, но не хотели верить в то, что 
их старый знакомый, не имеющий ни вида, ни величия, парень из семьи плотника – посланник Бога. 

Подобным образом относились и к Моисею. Бог многократно великими чудесами подтверждал 
его полномочия. Однако неверующие евреи неоднократно отвергали свидетельства Бога, 
доказывающие, что Моисей Его человек. 

Несмотря на то, что сегодня не время для чудес, подобных чудесам Моисея, Бог и в наши дни 
подтверждает полномочия Своих служителей. Бог ставит в церковь Своих пастырей-учителей, 
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евангелистов (Еф. 4:11). Бог наделяет их соответствующими дарами для совершения служения 
(1Кор. 12:4-11). Бог приводит их жизнь в соответствие со своими требованиями (1Тим. 3:1-7). Бог 
подтверждает их полномочия, позволяя принести добрые плоды (Мф. 7:20). 

Наблюдая добрые плоды служения пастырей, верующие могут убедиться в подлинности их 
полномочий. Истинное учение, благочестивое поведение и влияние, способствующее спасению и 
освящению окружающих, – добрый плод, признак человека Божьего. Когда в наши дни кто-нибудь 
отвергает полномочия одаренных духовных наставников, соответствующих требованиям Писания и 
приносящих добрые плоды, – это признак неверия. 

Членам евангельской церкви Бог дал благочестивого пастора, оказывающего влияние на 
сотни людей в общине. Однако один из членов этой общины постоянно не доверял этому пастору, 
относился к нему с подозрительностью, скептицизмом и сомнениями. Это продолжалось в течение 
многих лет. На протяжении этого времени подозрительный человек не воспринимал всерьез 
наставления пастора. Неудивительно, что отвергающий наставления служителя Бога не развивался 
духовно, демонстрируя своей жизнью, наполненной грехом и непослушанием, отсутствие истинной 
веры. 

Как-то раз мужчину, который регулярно посещал церковные собрания, спросили:  
– Почему вы не желаете посвятить свою жизнь Христу? Может быть, вы не верите Библии? 
– Верю, – ответил он. 
– Может быть, в вашей жизни есть греховная привычка? 
– Нет. Я не употребляю алкоголь, не изменяю жене, соблюдаю законы государства, – ответил 

он. 
– Может быть, вы не признаете себя грешником? 
– Признаю, – прозвучал краткий ответ. 
– Что же, по-вашему, удерживает вас от обращения к Богу? 

Тогда он ответил: 
– Я со всем согласен в христианстве, но я не хочу подчиняться служителям церкви, не хочу 

никого из людей признавать инструментом в руках Бога, используемым для моего спасения и 
духовного роста. 
Его неверие ярче всего проявилось не в греховных поступках или доктринальных ошибках, а в 

отвержении посланников Бога, в нежелании признавать их полномочия и вступать с ними в 
отношения подотчетности. 

Конечно, даже верующие на каком-то этапе могут сомневаться в подлинности полномочий 
того или иного служителя. В разумном смысле это даже необходимо, чтобы не последовать за 
лжепасторами. Но если человек имеет перед собой очевидные свидетельства, доказывающие, что 
его наставник – служитель, поставленный Богом, и все равно отвергает полномочия этого 
служителя на протяжении длительного времени, то это является признаком неверия, – неверия, 
выражающего свое противление истине в противлении проповеднику истины. Неверие отвергает 
неоспоримые полномочия посланников Бога. 
 

Второе проявление неверия: 
 

22..  ННЕЕВВЕЕРРИИЕЕ  ППРРЕЕТТЫЫККААЕЕТТССЯЯ  ОО  ВВТТООРРООССТТЕЕППЕЕННННЫЫЕЕ  ВВООППРРООССЫЫ    
 

«Не плотник ли Он, сын Марии, брат Иакова, Иосии, Иуды и Симона? Не здесь ли, между нами, Его 
сестры? И соблазнялись о Нем. Иисус же сказал им: не бывает пророк без чести, разве только в 

отечестве своем и у сродников и в доме своем» (стихи 3-4). 
 

Слушатели Христа находились в уникальной ситуации. Сам Сын Божий возвещал им истину, 
а известия о Его многочисленных чудесах лишь подтверждали это. Но вместо того, чтобы обратить 
внимание на содержание проповеди, вместо того, чтобы признать, что так учить и действовать 
может только посланник Бога, Мессия, они претыкались о близкое знакомство с Ним и Его семьей. 
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Своими вопросами посетители назаретской синагоги говорили следующее: «Мы слишком хорошо 
знаем этого Плотника, Его мать, четырех Его братьев и сестер, чтобы верить Ему». 

Давайте более подробно рассмотрим 3-й стих: 
«Не плотник ли Он…» 

Плотником (в греческом – «тектон»)  называли ремесленника, работающего с деревом и 
другими твердыми материалами, такими как кирпич и камень.  

Иосиф, отчим Иисуса, был плотником. Обычно отцы учили сыновей своему ремеслу, поэтому 
сыновья с раннего возраста помогали им в работе, осваивая ремесло. Иисус, являясь старшим 
ребенком в семье, был первым помощником отца. После смерти Иосифа забота о семье легла на 
плечи Иисуса. Теперь Иисус должен был научить младших братьев ремеслу. У нас нет сомнений, 
что Господь как благочестивый человек полностью исполнил Свой долг перед семьей и вышел на 
служение лишь тогда, когда братья научились зарабатывать себе на жизнь. 

Иисуса назвали плотником, потому что Он долгое время помогал отцу Иосифу в этом деле, а 
после его смерти сам продолжил дело, передав его братьям. 

«…сын Марии…» 

Согласно иудейским традициям, мужчину называли по имени отца, даже если его отец умер. 
Слова «сын Марии» были оскорблением, насмешкой над Иисусом, в них содержался намек на 
странное происхождение. К такому же оскорблению прибегали иудеи, обличенные нашим Господом 
в Иерусалимском храме: «…мы не от любодеяния рождены» (Ин. 8:41). Очевидно, что многие знали, 
что Иосиф не был настоящим отцом Иисуса, поэтому ошибочно считали Его незаконнорожденным в 
результате тайной греховной связи. 

Сегодня мы живем в очень развращенном обществе с низкими моральными нормами 
поведения.  И нет ничего необычного, если ребенок не знает своего настоящего отца.  Но во 
времена Христа моральные стандарты были очень высоки, поэтому и рождение ребенка вне 
брачного союза считалось большим позором. 

«…брат Иакова, Иосии, Иуды и Симона?» 

Вопреки учению католической церкви евангелист Марк утверждает, что после рождения 
Иисуса у Марии и Иосифа были дети. Четыре брата Иисуса на тот момент также не верили в Него 
как в Мессию. 

«Ибо и братья Его не веровали в Него» (Ин. 7:5).  
Кроме братьев, у Иисуса были и сестры. 
«Не здесь ли, между нами, и Его сестры?» 

«Соблазнялись о Нем» – в одном из переводов – «чувствовали себя оскорбленными Им». 
«Соблазнялись» (по-гречески «скандалидзо») можно перевести как «заставить споткнуться». Люди 
претыкались о близкое знакомство с нашим Господом. Они помнили, как Он работал обычным 
плотником. Они слышали слухи, которые ходили вокруг Его рождения. Они знали Его мать, братьев 
и сестер. 

Взгляните на 4-й стих: 
«Иисус же сказал им: не бывает пророк без чести, разве только в отечестве своем и у сродников и 
в доме своем». 

На преткновения посетителей синагоги Иисус ответил известной поговоркой. Пророк, 
проповедник Слова, часто не воспринимается именно своими близкими, теми, кто знает Его с 
детства. И сегодня неверующие сердца претыкаются о второстепенные вопросы так же, как жители 
Назарета претыкались о близкое знакомство с Иисусом. Одним не нравится стиль музыки в церкви, 
поэтому они считают себя вправе оставить церковь и жить мирской жизнью. Другим не нравится 
личность проповедника по каким-то далеким от объективных библейских критериев причинам. 
Третьи, преткнувшись о несовершенство людей в церкви, начинают утверждать, что все в 
церковном собрании лицемеры, или что многие люди не живут в соответствии с проповедуемым 
учением, поэтому они могут поступать как угодно. 

Несколько лет назад меня попросили встретиться с погибающим в духовном и физическом 
смысле человеком. Согласившись, я увидел перед собой наркомана с более чем десятилетним 
стажем. Он буквально трясся и умолял ему помочь. Я с любовью объяснил ему Евангелие и указал 
на Иисуса, способного освобождать от рабства греха. Можете представить, каково было мое 
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удивление, когда этот несчастный вместо того, чтобы принять спасительное Евангелие, вдруг 
совершенно неожиданно задал мне вопрос: 

– А почему у вас церковь не такая? 
– В каком смысле? –  уточнил я. 
– У вас купола неправильные, –  произнес мой гость. 

Дальше этого наш разговор не продвинулся. Он буквально зациклился на форме крыши 
нашего церковного здания и не хотел больше говорить ни о чем другом. Он нуждался в главном – в 
спасении, а преткнулся о второстепенное. Мне пришлось сравнить его с умирающим больным, 
который отказывается от госпитализации из-за того, что ему не нравится цвет стен в больнице. 

Духовно слабые верующие точно так же могут претыкаться о второстепенные вопросы, но они 
не претыкаются на погибель. Они не отвергают спасающее их Евангелие, не оставляют навсегда 
церковь, не становятся окончательно и бесповоротно на путь греха. 

Неверие проявляет себя в отвержении посланников Бога и в преткновении о второстепенные 
вопросы. 
 

В заключение остановимся на 5-м и 6-м стихах. Эти стихи описывают… 
 

IIII..  ППООССЛЛЕЕДДССТТВВИИЯЯ  ННЕЕВВЕЕРРИИЯЯ    
 

«И не мог совершить там никакого чуда, только на немногих больных возложив руки, исцелил [их].  

И дивился неверию их; потом ходил по окрестным селениям и учил» (стихи 5-6). 
 

Иисус не совершил в Назарете много чудес. 
Можно ли сказать, что Господь совершал чудеса, исцелял только в ответ на веру? 
Многие чудеса были действительно совершены как прямой ответ на веру. В некоторых 

случаях чудеса были совершены и без явных проявлений веры. Но Иисус никогда не исцелял там, 
где царило дерзкое неверие. 

Жители Назарета проявили упрямое неверие, поэтому и остались без благословения. Господь 
покинул этот город и больше никогда его не посещал. Как отмечает один из толкователей: 
«Последствия такого неверия умножают зло. Оно перекрывает каналы благодати и милосердия, и 
лишь струйка может пробиться к изнывающей в нужде человеческой душе». 1 

Вера является каналом для получения всех благословений спасения. Вера – это канал, по 
которому человеку сообщаются заслуги Христа, и Бог объявляет человека праведным. После 
получения спасения вера также продолжает укреплять человека и способствует обретению больших 
благословений, таких, как возрастающая радость в Боге, рост в любви к Богу и святым церкви, 
снаряжение духовной силой для преодоления испытаний и тому подобное. Без веры получение 
данных благословений невозможно. 

Важно понимать, что неверие не просто лишает благословений, препятствуя принятию чего-то 
лучшего. Неверие ведет к худшему, Бог наказывает за неверие. Оно ведет к страданиям. 
Нежелание верить в Бога Творца наказывается помраченным разумом, настроенным на самые 
отвратительные грехи. 

«И как они не заботились иметь Бога в разуме, то предал их Бог превратному уму - делать 
непотребства, так что они исполнены всякой неправды, блуда, лукавства, корыстолюбия, злобы, 
исполнены зависти, убийства, распрей, обмана, злонравия, злоречивы, клеветники, 
богоненавистники, обидчики, самохвалы, горды, изобретательны на зло, непослушны родителям, 
безрассудны, вероломны, нелюбовны, непримиримы, немилостивы. Они знают праведный [суд] 
Божий, что делающие такие [дела] достойны смерти; однако не только [их] делают, но и 

делающих одобряют» (Рим. 1:28-32). 
Как известно, Иисус пришел в Назарет из Капернаума. И, несмотря на то, что в Капернауме 

Господь встречал верующих и совершал чудеса, все же большинство жителей отвергли Сына 
Божьего, отнеслись к Нему с безразличием. Ранее, как сообщают другие евангелисты, Господь 

 
1 Дж. Г. Миллер цитируется по Уильям Макдональд. Библейские комментарии для христиан. Новый Завет. 2000. Стр. 180 
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произнес пророческое осуждение этого города: «И ты, Капернаум, до неба вознесшийся, до ада 

низвергнешься» (Лк. 10:15). 
Согласно историческим данным, общественная, экономическая и религиозная жизнь города 

впоследствии пришла в упадок. Сначала произошла духовная деградация. Раскопки археологов 
указывают на расцвет язычества в этом городе. Капернаумская синагога, в которой проповедовал 
Иисус, была разрушена, а на ее фундаменте возвели новую. Но впоследствии она была украшена 
видами различных животных и другими языческими изображениями. Рассвет язычества привел к 
закату этого неверующего города. И по сей день старый Капернаум представляет собой 
разрушенное место, в котором давно не живут люди. 

Нежелание верить свидетельствам Бога ведет к интеллектуальной и моральной деградации. 
Неверие ведет к деградации не только отдельных личностей и целых городов, но что намного хуже, 
к вечному осуждению. Вспомните сказанное евангелистом Иоанном: 

«Верующий в Него не судится, а неверующий уже осужден, потому что не уверовал во имя 

Единородного Сына Божия» (Ин. 3:18). 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
В одних случаях неверие более очевидно, в других – менее очевидно. Рассмотренные 

сегодня проявления неверия открывают состояние сердца. Если человек, имея перед собой 
неоспоримые свидетельства, доказывающие, что его духовный наставник – это служитель, 
поставленный Богом, отвергает его полномочия, это признак злого непокорного и неверующего 
сердца. Если человек использует несущественные второстепенные вопросы как отговорку для 
оправдания своего непокорного Богу образа жизни, это также признак неверующего. 

Последствия неверия самые печальные – это потеря Божьих благословений, духовная 
деградация, отражающаяся на физической стороне жизни человека, вечное проклятие озера 
огненного. 

Но пока человек на земле, Бог повелевает необращенному веровать в спасающее Евангелие, 
чтобы избежать Его осуждающего и наказывающего гнева.  
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Продолжая следить за увлекательным описанием Марка жизни и служения Христа, прочитаем 
стихи с 7-го по 13-й, записанные в шестой главе. 

«И, призвав двенадцать, начал посылать их по два, и дал им власть над нечистыми духами. И 
заповедал им ничего не брать в дорогу, кроме одного посоха: ни сумы, ни хлеба, ни меди в поясе, но 
обуваться в простую обувь и не носить двух одежд. И сказал им: если где войдете в дом, 
оставайтесь в нем, доколе не выйдете из того места. И если кто не примет вас и не будет 
слушать вас, то, выходя оттуда, отрясите прах от ног ваших, во свидетельство на них. Истинно 
говорю вам: отраднее будет Содому и Гоморре в день суда, нежели тому городу. Они пошли и 
проповедовали покаяние; изгоняли многих бесов и многих больных мазали маслом и исцеляли»    
(Мк. 6:7-13). 
В данном отрывке мы видим, как Иисус впервые дает практическое задание ученикам. 

Ученичество не может быть эффективным без практических заданий. (Человек не может ценить 
преподаваемые ему уроки, если сам на практике не осознал в них нужду, не почувствовал их 
актуальность). Обучая учеников перед выходом на служение, Господь дает им временные 
наставления. Сейчас Он призывает их не брать даже кожаной сумки в дорогу, а в будущем 
заповедует: «… но теперь, кто имеет мешок, тот возьми его, также и суму; а у кого нет, продай одежду 

свою и купи меч» (Лк. 22:36). Несмотря на то, что наставления, рассматриваемые сегодня, носят 
временный характер, из них можно извлечь принципы, актуальные для служителей всех времен. 

Служение Господу следует осуществлять на условиях, которые Он определил. К сожалению, 
такое не всегда происходит. Писание переполнено примерами людей, пытавшихся служить Богу на 
своих условиях. Израильтяне, пока Моисей общался на горе с Богом, сделали себе золотого тельца 
и стали служить ему, говоря: «…вот бог твой, Израиль, который вывел тебя из земли Египетской!» 

(Исх. 32:4). Устроив пиршество и предавшись после него сексуальным играм (1Кор. 10:7-8), народ 
думал, что занимается служением. Сыновья Аарона нарушили условия служения, определенные 
Богом, и принесли чуждый огонь. В свои кадильницы они положили угли, взятые не с жертвенника, 
как повелел Бог, а из другого источника (Лев. 10:1). Вероятно, они допустили такое дерзкое 
непослушание, потому что нарушили еще одно условие служения (Лев. 10:8-11). Лжепророки, 
обличаемые Иеремией, также служили на своих условиях. Они выдавали свои личные мысли и сны 
за Слово Божье, поэтому Господь, обличая их, говорит: «… Я не посылал их и не повелевал им…» (Иер. 
23:32). Самозванцы служат на своих условиях, самостоятельно определяя их для себя. 

Господь непременно накажет тех, кто пытается служить Ему таким образом. Вспомните, как 
тысячами умирали евреи в пустыне. Вспомните, как заживо сгорели сыновья Аарона, пораженные 
огнем от Господа. Вспомните, как Бог обещал наказать пророков, которых не посылал. 

В наши дни желающих служить на своих условиях более чем достаточно. Не относитесь ли и 
вы к числу таких людей? Сегодня у нас есть возможность проверить соответствие своего служения 
требованиям Бога. Для этого отметим пять отличий служения на условиях Христа. 

 
Первое отличие служения на условиях Христа – 
 

II..  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЕЕ,,  ССООВВЕЕРРШШААЕЕММООЕЕ  ККООЛЛЛЛЕЕККТТИИВВННОО  (стих 7(а)) 

 
Взгляните на первую часть седьмого стиха:  
«И, призвав двенадцать, начал посылать их по два…» 

 
Как вы думаете, почему Иисус послал учеников на служение парами, по двое? 
Согласно учению Ветхого Завета, обвинение кого-либо в каком-либо преступлении или грехе 

должно быть подтверждено двумя-тремя свидетелями (Втор. 19:15). В противном случае 
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свидетельство не имело серьезного авторитета. Истина о приближающемся Царстве Мессии, 
необходимости покаяться, чтобы достойно встретить Царя, звучала более убедительно при 
поддержке двух свидетелей. И, несомненно, посылая по двое, Иисус учил Своих последователей 
умению взаимодействовать друг с другом, поддерживать друг друга в испытаниях, укреплять в 
минуты отчаяния, разделять радость принятия проповедуемого ими Евангелия и горечь его 
отвержения. 

Согласно Божьему замыслу, служение – дело коллективное. Верующие должны 
взаимодействовать друг с другом в деле созидания церкви так же, как различные органы и части 
тела взаимодействуют друг с другом в организме человека (1Кор. 12:12-27). 

Одной из основных причин неуспеха в служении среди одаренных и хорошо обученных 
братьев является неумение работать в команде с другими христианами, неумение плодотворно 
сотрудничать. Последнее время, консультируя верующих из разных церквей, мне приходится все 
чаще и чаще сталкиваться с этой проблемой. Нередко братья, имеющие одинаковые богословские 
взгляды и даже закончившие одни и те же библейские школы, институты и семинарии, конфликтуют 
друг с другом по второстепенным, незначительным вопросам. Конфликты подобного рода 
происходят как внутри поместной церкви, так и на межцерковном уровне. Нетрудно понять, какой 
урон делу Божьему причиняют подобные конфликты, каким пятном ложатся на церковь, насколько 
дискредитируют и без того немногочисленные ряды посвященных библейской истине братьев. 

Каковы же причины неумения трудиться коллективно? Что мешает плодотворному 
сотрудничеству служителей? 

Прежде всего, зависть и соперничество мешают коллективному служению. Мудрый Соломон 
неслучайно заметил: «Видел я также, что всякий труд и всякий успех в делах производят взаимную 

между людьми зависть. И это - суета и томление духа!» (Еккл. 4:4).  
В Послании к Филиппийцам Павел упоминал о группе братьев из римской церкви, которые из-

за соперничества с ним злорадствовали по поводу его тюремного заключения. 
«Некоторые, правда, по зависти и любопрению, а другие с добрым расположением проповедуют 
Христа. Одни по любопрению проповедуют Христа не чисто, думая увеличить тяжесть уз моих» 

(Флп. 1:15-16). 
Казалось бы, христиане, исповедующие истинное Евангелие, перед лицом лжеучителей, 

законничества и языческой культуры должны сплотиться, оказывая поддержку друг другу. Но вместо 
этого они завидовали авторитету и влиянию апостола Павла. Им трудно было мириться с тем, что 
рядом с ними в одном городе находится столь одаренный, благословенный и уважаемый многими 
верующими служитель. Противники Павла были движимы любопрением. Этим словом обозначали 
корыстное и эгоистичное честолюбие человека, стремящегося выделиться и не пренебрегавшего 
для этого никакими средствами. Они проповедовали Христа нечисто, они были движимы ложными 
мотивами, духом соперничества. Они стремились увеличить тяжесть уз Павла, в другом переводе: 
«чтобы узы мои досаждали мне». Они обвиняли Павла в грехе, считая, что Бог допустил его 
заключение, чтобы наказать и ограничить его влияние и популярность среди христиан. 

Причиной конфликта между людьми, держащимися истины,  может быть зависть, 
недовольство успехом и популярностью служения ближнего. В связи с этим мне вспоминается 
разговор со служителем, живущим за несколько тысяч километров от нас. В течение длительного 
времени я выслушивал брата, который был недоволен пастором из другой церкви: «Почему он 
проповедует на лучших конференциях, пользуется уважением в христианских учебных заведениях, 
хотя сам не очень общительный человек? Я заметил, он и со мной стал меньше общаться после 
того, как его стали везде приглашать!» Напрасно я пытался узнать у моего собеседника о других 
причинах его недовольства, никакого серьезного обвинения в грубом несоответствии требованиям 
Писания я не услышал. Зависть нередко побуждает конфликтовать, выражать недовольство без 
достаточного для этого основания. 

Также неумение покрывать любовью несовершенства ближних мешает коллективному 
служению. Вот почему Петр писал: «Более же всего имейте усердную любовь друг ко другу, потому что 

любовь покрывает множество грехов» (1Пет. 4:8). 
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Явные грехи, которые являются тенденциями, уводящими человека от послушания Богу, 
несомненно, должны быть обличены, в соответствии с требованиями Писания о церковной 
дисциплине (Мф. 18:15-17). Но различного рода оговорки, неудачные высказывания, согрешения, в 
которых человек раскаивается, временное, несвойственное человеку отклонение от разумного 
поведения, – все это должно быть покрыто любовью. Если вы хотите научиться плодотворному  и 
длительному сотрудничеству на благо созидания церкви, вам придется научиться покрывать 
множество грехов, совершенных против вас в одностороннем порядке, не устраивая 
разбирательств, не обличая обидчика и не требуя от него публичного извинения. Тот, кто не сможет 
этого делать, перессорится со всеми людьми по второстепенным вопросам и останется в 
одиночестве. 

Во время одной из библейских конференций ко мне подошла группа христиан из небольшой 
церкви, находящейся за сотни километров от нашего города. Они попросили о возможности для 
серьезного разговора, во время которого выяснилось, что они практически утратили доверие к 
своему пастору и не могут теперь сотрудничать с ним на благо созидания церкви. 
Поинтересовавшись причиной появившегося недоверия к пастору, я услышал: «Вообще, у нас очень 
хороший наставник, но однажды мы стали свидетелями его разговора с женой на повышенных 
тонах, и вот теперь не знаем, как к нему относиться». Я посоветовал им следующее: «Простите его 
и забудьте об этом. Поверьте, единичный случай разговора на повышенных тонах не является 
основанием для потери доверия и разрыва отношений в служении Господу». Спустя несколько 
месяцев они сообщили мне, что последовали моему совету, и сейчас имеют благословения, служа 
под руководством своего пастора. 

Некоторое время назад мне сообщили о возможном разрыве отношений между двумя 
братскими церквами, исповедующими одно богословие и даже одну философию служения. Мне 
задали вопрос, что я думаю по этому поводу. Я ответил: «Если разрыв отношений не связан с 
ересью, грехом или вопросами, ведущими к этому, он не может быть оправдан». Для разрыва 
отношений между церквами нужна более существенная причина, чем личные обиды по 
второстепенным вопросам или человеческая антипатия. 

Коллективное служение возможно лишь для людей с широкими сердцами, способными 
вместить и простить слабости и несовершенства ближних. Мелочные, мстительные, чрезмерно 
требовательные к окружающим люди никогда не смогут объединить вокруг себя людей, созидающих 
церковь. 

Кроме этого, нежелание подчиняться мешает коллективному служению. 
Павел и Варнава были призваны Духом Святым для совместного служения. Помните, как в 

Антиохии Святой Дух сказал: «…отделите Мне Варнаву и Савла на дело, к которому Я призвал их» 

(Деян. 13:2). Но, как известно, после длительного и плодотворного сотрудничества они расстались, 
между Павлом и Варнавой произошел конфликт (Деян. 15:36-39). Павел не хотел брать с собой 
Марка, не соответствующего (на тот момент) требованиям, предъявляемым к служителю, 
проявившего недавно непосвященность и неверность. А Варнава требовал взять своего 
племянника. Варнава в этой ситуации должен был подчиниться Павлу как апостолу. Но, не желая 
подчиняться, он потерял возможность с ним сотрудничать.  

Коллективное служение в церкви требует подчинения. 
«Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, подчиняясь друг другу, облекитесь 

смиренномудрием, потому что Бог гордым противится, а смиренным дает благодать» (1Пет. 5:5). 
И проявляющие дерзкое непослушание руководству церкви, и проявляющие непослушание 

тихо, незаметно (выслушал наставление, но пошел делать по-своему) не способны к созидающему 
сотрудничеству. 

И еще, самопревозношение мешает коллективному служению. Когда пастырь одной церкви, 
посещая другую, ведет себя так, будто он имеет какую-то власть над братской общиной, 
превозносится, проявляет гордость, это не способствует развитию межцерковного общения. Если 
вы хотите сотрудничать с другими церквами, то научитесь общаться с их руководством 
уважительно, как с равными, независимо от количества членов данной церкви и уровня их 
духовного развития. То же самое касается сотрудничества внутри поместной церкви. Руководители 
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церкви в неформальной обстановке должны вести себя естественно, просто, уважительно ко всем. 
Пример поведения Павла в Фессалониках поясняет, как: «Мы могли явиться с важностью, как 
Апостолы Христовы, но были тихи среди вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми своими» 
(1Фес. 2:7). 

Даже неверующие люди сторонятся тех, кто превозносится над другими, поэтому нет ничего 
удивительного в том, что с подобным человеком в христианстве, где ценится смирение, никто не 
захочет сотрудничать. 

Служение на условиях Христа – это коллективное служение. Если человек, стремясь созидать 
церковь, полагается лишь на себя и свои силы, значит, он не развивает сотрудничество с другими 
христианами, пытается переизобрести служение и служить на своих условиях. 

Оставьте зависть и соперничество. Оставьте мелочность, чрезмерную критичность, 
нетерпение, излишнюю требовательность. Подчиняйтесь пастырям и друг другу. Ведите себя 
смиренно, не проявляя гордость, не превозносясь. Без этого вам не стать служителем, гармонично 
взаимодействующим с верующими людьми. 

 
Второе отличие служения на условиях Христа – 

 

IIII..  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЕЕ,,  ППРРИИММЕЕННЯЯЮЮЩЩЕЕЕЕ  ВВЛЛААССТТЬЬ (стих 7(б))  
 
Обратите внимание на вторую часть седьмого стиха: 
«…и дал им власть над нечистыми духами». 

 
Власть над нечистыми духами доказывала подлинность проповеди учеников. Сегодня 

подлинность проповеди можно проверить при помощи Нового Завета, но до формирования канона 
Писания особые дары (исцеление, изгнание бесов, говорение на иных языках) подтверждали 
подлинность полномочий посланников Христа. С закатом века апостолов, первых служителей 
христианской церкви, прекратились и сверхъестественные дары, называемые Павлом признаками 
апостола (2Кор. 12:12). С завершением формирования канона Библии необходимость в 
сверхъестественных дарах отпала, так как полномочия любого служителя можно проверить при 
помощи объективных критериев Писания. Поэтому на протяжении всей истории церкви 
большинство верных Писанию  богословов, включая реформаторов XVI века, верило, что время 
сверхъестественных даров закончилось вместе с эрой апостолов. 

Начав свое служение, ученики получили от Господа власть над бесами. Это означает, что они 
могли освобождать людей от бесовской зависимости. Лука добавляет, что они получили еще и 
власть над болезнями (Лк. 9:1), а Матфей свидетельствует о власти воскрешать мертвых (Мф. 10:8). 
Вот такую огромную власть получили первые служители Христа. 

А обладают ли какой-либо властью современные служители церкви? 
Руководители городов, областей и государств порой очень наглядно демонстрируют свою 

власть (как многим известно, недавно президент Российской Федерации отправил в отставку мэра 
города Москвы). На фоне власти мирских руководителей и даже на фоне власти, которой обладали 
апостолы, может показаться, что современные служители церкви, не имеющие поддержки 
государства, лишены власти. Но такое впечатление создается лишь при недостаточно глубоком 
взгляде на этот вопрос. 

Согласно учению Нового Завета, служители церкви обладают властью. Вспомните, Иисус 
сказал Петру: «И дам тебе ключи Царства Небесного: и что свяжешь на земле, то будет связано на 

небесах, и что разрешишь на земле, то будет разрешено на небесах» (Мф. 16:19). 
В Писании «ключ» – символ власти. Обвиняя законников в захвате власти, Господь говорит: 

«Горе вам, законникам, что вы взяли ключ разумения: сами не вошли, и входящим воспрепятствовали» 

(Лк. 11:52). О Своей власти Иисус говорит в книге Откровение: «…и имею ключи ада и смерти… И 
Ангелу Филадельфийской церкви напиши: так говорит Святый, Истинный, имеющий ключ Давидов, 

Который отворяет - и никто не затворит, затворяет - и никто не отворит» (Отк. 1:18, 3:7). 
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Служители Христа имеют власть способствовать входу в церковь. «Ключи от двери царства» 
– это явное указание на власть обеспечивать вход в Царство Небесное, сферу спасения, которой 
правит Бог. Благодаря проповеди Евангелия грешник получает спасение и входит через двери 
Царства, мгновенно присоединяясь к вселенской церкви Христа. Воскресший Иисус подтвердил 
данную власть, сказав ученикам: «Кому простите грехи, тому простятся; на ком оставите, на том 

останутся» (Ин. 20:23). Это не власть лично прощать грехи, такую власть имеет только Бог. Это 
власть провозглашать о прощении грехов тому, кто принимает Евангелие, и провозглашать о 
непрощении грехов тому, кто отверг Евангелие. Служители Христа и все верующие имеют власть 
вводить людей в Царство Бога через дверь спасения. 

Также служители Христа имеют власть свидетельствовать о правилах пребывания в церкви. 
«…и что свяжешь на земле, то будет связано на небесах, и что разрешишь на земле, то будет 
разрешено на небесах». 

Служители не только открывают двери входа в церковь, но еще и поясняют вошедшим, что 
разрешено в церкви, а что запрещено. Служители церкви и наставленные в Слове верующие могут 
с властью утверждать правила пребывания в церкви, записанные в Новом Завете. Они не 
изобретают собственные правила, а провозглашают библейские. Они могут сказать: 

• Женщинам нести пасторское служение и учить мужчин запрещено, мужчинам, 
соответствующим требованиям Слова, – разрешено. 

• Человеку, не демонстрирующему признаков обращения, присоединяться к церкви запрещено, 
демонстрирующему признаки обращения – разрешено. 

• Распространять в церкви учение, противоречащее Библии, запрещено, учить истине – 
разрешено. И так далее. 
И еще, служители Христа имеют власть поддерживать чистоту церкви. Сказав Петру об 

особой власти, обеспечивающей вход в Царство в 16-й главе, Господь возвращается к вопросу о 
власти в 18-й главе и связывает его с применением церковной дисциплины (Мф. 18:15-18). 
Служители церкви при взаимодействии с церковной общиной имеют право объявлять отлученным 
того, кто упорствует в грехе и не желает раскаяться. 

Служители, как и все верующие, имеют власть благодаря проповеди Евангелия 
способствовать входу человека в церковь, определять на основании Писания правила пребывания в 
церкви, а также отлучать от церкви упорствующих в грехе, сохраняя чистоту собрания святых. 

Как известно, никакая власть не может применяться без поддержки силы. Например, власть 
президента современного государства поддерживают вооруженные силы, спецслужбы, органы 
правопорядка. Поэтому, когда президент издает указ, для его осуществления порой необходима и 
военная сила, и экономическая поддержка. Власть служителей церкви так же обеспечена  
поддержкой силы Божьей. Когда христиане проповедуют Евангелие, грешники спасаются, входят в 
церковь благодаря силе Святого Духа, которая возрождает человека. Когда церковь применяет 
дисциплинарное взыскание (отлучение), то особая работа Бога поддерживает наказание 
отлученных верующих, способствуя их покаянию и возвращению в общину. Наказание, о котором 
говорит Павел в 1Кор. 5:5, может означать болезнь или даже смерть. Отлучение от церкви – это не 
пустые слова, а проявление реальной власти, опирающейся на реальную поддержку силы Бога, 
наказывающую болезнью и даже смертью. Апостол Павел был уверен, что сила Божья поддержит 
применение его власти против непокорных членов коринфской церкви, когда писал: «…но я скоро 
приду к вам, если угодно будет Господу, и испытаю не слова возгордившихся, а силу, ибо Царство Божие 

не в слове, а в силе» (1Кор. 4:19-20). Когда Елима волхв (то есть колдун, служитель сатаны) 
противился проповеди Евангелия, Дух Святой проявил Свою силу, ослепив колдуна. 

Власть истинных служителей и в наши дни подкрепляется благословляющей и наказывающей 
силой Бога. 

Служителям церкви следует применять свою власть в силе Духа Святого, не преувеличивая 
ее и не отказываясь от нее. Когда служители при взаимодействии со всей общиной отказываются 
применять церковную дисциплину, говоря: «Мы не имеем права судить, отлучать, наказывать», это 
отказ применять данную Богом власть. Другая крайность проявляется тогда, когда руководство 
церкви преувеличивает свою власть, например, отлучает без библейского основания, просто сводя 
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счеты, вымещая таким образом недовольство каким-то человеком. Порой служители церкви 
считают, что Иисус дал им право «связывать и разрешать», то есть создавать собственные 
внутрицерковные правила поведения для верующих. Результатом данного заблуждения являются 
различные небиблейские постановления, строго регламентирующие жизнь людей. Применение 
церковной дисциплины за нарушение небиблейских правил – это явное преувеличение власти, 
данной служителям. (Многочисленные небиблейские правила, распространенные в одном из 
евангельских союзов России, запрещающие пользоваться косметикой, планировать семью и прочее, 
являются ярким примером преувеличения власти, данной церкви и ее руководству). 

Если вы хотите служить Богу на Его условиях, применяйте церковную дисциплину, когда для 
этого есть библейское основание, и не применяйте ее, когда для этого нет библейского основания. 

Только служение на условиях, определенных Господом, угодно Ему. Только такое служение 
имеет ценность и будет вознаграждено в вечности. Первое его отличие: оно совершается 
коллективно. Это труд не для сверходаренных одиночек, это работа для людей, способных 
объединять других на благо созидания церкви. (Причем, объединять не только внутри церкви, но и 
на межцерковном уровне). Второе отличие служения на условиях Бога – власть. Служителю Христа 
следует твердо знать свою власть и быть уверенным, что она подкрепляется силой Святого Духа, 
благословляющего покорных этой власти и наказывающего противящихся ей. 

 
Третье отличие служения на условиях Бога – 

 

IIIIII..  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЕЕ,,  ДДЕЕММООННССТТРРИИРРУУЮЮЩЩЕЕЕЕ  ООССООББООЕЕ  ООТТННООШШЕЕННИИЕЕ  КК  ММААТТЕЕРРИИААЛЛЬЬННЫЫММ  ЦЦЕЕННННООССТТЯЯММ  
 
«И заповедал им ничего не брать в дорогу, кроме одного посоха: ни сумы, ни хлеба, ни меди в поясе, 
но обуваться в простую обувь и не носить двух одежд. И сказал им: если где войдете в дом, 

оставайтесь в нем, доколе не выйдете из того места» (стихи 8-10). 
 
Сказав о наделении учеников особой властью, Господь не случайно сразу же перешел к 

объяснению их отношения к материальным ценностям, потому что, если бы ученики стали за деньги 
исцелять больных и воскрешать мертвых, они очень быстро стали бы самыми богатыми людьми в 
Палестине. Но власть, данная им, не должна использоваться для обогащения. Ученикам следовало 
демонстрировать особое, необычное для мира, отношение к материальным ценностям. 

В чем же должна проявляться демонстрация особого отношения к материальным ценностям? 
Рассмотрим три ее проявления. 

 

ВВОО--ППЕЕРРВВЫЫХХ, демонстрация особого отношения к материальным ценностям должна 
проявляться в бескорыстном доверии Богу. 

«И заповедал им ничего не брать в дорогу, кроме одного посоха: ни сумы, ни хлеба, ни меди в поясе» 

(стих 8). 
Хорошо экипированный путник имел при себе запасную пару обуви, запасной посох, мешок с 

продуктами, сумку и, конечно, деньги – монеты. Однако Господь повелел ученикам не брать с собой 
всего этого. В руках у них мог быть только посох (его использовали для того, чтобы отгонять от себя 
диких животных или защищаться от разбойников). Пояс, которым подвязывали одежду, часто 
изготавливался с двойными вставками, образовывавшими карман, в котором носили монеты. Пояс 
учеников не должен быть наполнен монетами даже самого низкого достоинства – медными. Сума 
путешественника чаще всего изготавливалась из шкуры козленка. Причем, шкуру снимали, не 
разрезая, что позволяло ей сохранять первоначальную форму туловища и ног. К сумке крепились 
ремни, и ее обычно носили через плечо. В такой сумке путешественники хранили запас продуктов 
на несколько дней: хлеб, сыр, оливки. 

Согласуя сказанное Марком со словами других евангелистов, становится очевидно, что 
ученикам запрещалось брать с собой сумки с продуктами, деньги, запасную пару обуви, запасной 
посох и носить двойные одежды. Для того чтобы отправиться на служение, не держа в руках ничего, 
кроме посоха, необходимо проявить особое доверие Богу. Следовало ожидать, что Господь пошлет 
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все необходимое. Своей столь облегченной экипировкой ученики свидетельствовали об особом 
отношении к материальным ценностям. Его можно выразить следующими словами: «Мы доверяем 
Богу и служим бескорыстно. Если бы личное обогащение было нашей целью, это отразилось бы на 
нашем снаряжении». 

Для нас урок очевиден: истинный пастырь, истинный служитель стремится созидать церковь, 
делать Божье дело «…не для гнусной корысти, но из усердия» (1Пет. 5:2). Любовь к Богу и людям 
мотивирует его жертвовать всем. Ему ясно, что служение решает вопрос вечной жизни или вечной 
смерти, поэтому поглощенный осознанием своего высокого призвания он не позволяет себе 
чрезмерно фокусироваться на материальной стороне дела. Человек, колеблющийся в том, 
заниматься ли ему служением, из-за материальной стороны вопроса, не является пригодным для 
служения. Истинный пастырь будет служить, даже если церковь обеспечит его самой минимальной 
поддержкой, и даже если вовсе откажет в поддержке. Он не отступит от своего призвания. 

Несмотря на то, что истинные пастыри служат бескорыстно, полностью доверяя Богу 
удовлетворение своих нужд, тем не менее, церковь несет ответственность воздавать щедрым 
материальным вознаграждением служителям, искренне посвященным провозглашению Слова. Бог 
повелел проповедникам жить от благовествования. 

«Так и Господь повелел проповедующим Евангелие жить от благовествования» (1Кор. 9:14). 
А получающим наставление в Слове – щедро поддерживать их. 
«Наставляемый словом, делись всяким добром с наставляющим» (Гал. 6:6). 
«Достойно начальствующим пресвитерам должно оказывать сугубую честь, особенно тем, 

которые трудятся в слове и учении» (1Тим. 5:17). 
Как известно, слова «особая честь» относятся и к проявлению уважения и через щедрую 

материальную поддержку. 
К сожалению, церкви порой очень низко оценивают труд своих пресвитеров. Не так давно 

пастырю, которого я хорошо знаю, пришлось продать персональный компьютер, для того чтобы 
оплатить лечение своей жены. А на членском собрании в одной из евангельских церквей решался 
вопрос: следует ли выделить средства для отдыха пастырю? (К тому времени пастырь буквально 
падал от усталости и крайне нуждался в отпуске). В процессе обсуждения одна женщина, встав, 
говорит: «Лично я на отдых жертвовать не буду, вот если на хлеб не будет хватать, пожертвую». 

Когда церковь удовлетворяет лишь прожиточный минимум посвященных Богу служителей, это 
позор. Такая община свидетельствует, что не ценит высоко самый главный и самый тяжелый 
(потому что делу Божьему противостоит сатана) труд на земле. Рассматривая вопрос материальной 
поддержки, община должна не только высоко ценить труд своих пастырей, но и высоко ценить их 
самих. Церковь должна понимать, что мудрый, организованный, одаренный Богом пастырь является 
незаурядным человеком. И если бы он посвятил себя земным делам, то, несомненно, на рынке 
труда оказался бы одним из самых востребованных и высокооплачиваемых работников. 

Согласно 4-й главе Послания к Ефесянам, пастыри-учителя являются подарками Христа 
церкви. Должна ли церковь ценить дары Господа? А что произойдет, если община не станет ценить 
служителей, дарованных ей? Может ли Господь забрать Свои подарки, чтобы наказать 
неблагодарных? Когда Господь желает наказать людей, Он лишает их добрых пастырей. 
Отвергнувшему истинного Пастыря Израилю было сказано: «Се, оставляется вам дом ваш пуст. Ибо 
сказываю вам: не увидите Меня отныне, доколе не воскликнете: благословен Грядый во имя Господне!» 
(Мф. 23:38-39). У неблагодарной общины Господь вполне может забрать добрых пастырей либо в 
небесный дом, либо путем перевода в другую церковь. 

Конечно, материальные ресурсы многих евангельских церквей весьма ограничены. Однако 
верующие могут приложить максимум усилий для щедрой поддержки труда служителей, чтобы не 
оказаться виновными в грехе неблагодарности. Щедрое вознаграждение от благодарных людей 
мирским педагогам, врачам и спасателям должно быть постоянным укором для верующих, 
неблагодарных своим наставникам. 

Итак, пастыри служат, бескорыстно доверяя все свои материальные нужды Господу, а 
церковь, в свою очередь, стремится не только удовлетворить все их нужды, но и проявить 
великодушие с любовью, даруя сверх необходимого как выражение своей особой признательности. 
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ВВОО--ВВТТООРРЫЫХХ, демонстрация особого отношения к материальным ценностям должна 
проявляться в скромности. 

«Но обуваться в простую обувь и не носить двух одежд» (стих 9). 
Простая обувь представляла собой кожаную или даже деревянную подошву, крепившуюся к 

ноге ремнями. Состоятельные люди носили две одежды, туники. Человек, одетый в одну тунику, 
выглядел простым, явно не богатым. Ученикам следовало одеваться и обуваться скромно. 

Даже получая от церкви самую щедрую поддержку, служители не станут стремиться 
выставлять свои финансовые возможности напоказ. Дорогостоящие автомобили, личные самолеты, 
океанские яхты, наручные часы стоимостью в несколько десятков тысяч долларов и прочее – все 
это является предметами гордости не только мирских лидеров, но и людей, занимающих высокое 
положение в религиозных кругах. (Пастыри харизматических церквей нередко выставляют напоказ 
свои дорогостоящие вещи как признак особого Божьего благословения). Но истинный пастырь не 
таков. Даже если у него появляется возможность приобретать сверхдорогие вещи, он никогда не 
воспользуется ей, предпочитая более скромные. 

В мире сверхдорогие вещи: автомобили стоимостью в несколько миллионов, дома, 
напоминающие дворцы, – признак чести, достоинства. Среди благочестивых служителей все это – 
признак глупости и позора. Поэтому, когда благочестивый верующий принимает решение о покупке 
какой-либо вещи, он особо беспокоится о том, чтобы не сделать покупку, которая могла бы 
дискредитировать его своей бросающейся в глаза чрезмерно высокой стоимостью. 

Я никогда не согласился бы владеть, например, чрезмерно дорогим автомобилем. Я не 
против надежного, качественного и не самого дешевого автомобиля, но премиум-бренды не для 
меня. 

Скромность, сдержанность в материальных вопросах – визитная карточка истинного 
посланника Христа. 

 

ВВ--ТТРРЕЕТТЬЬИИХХ, демонстрация особого отношения к материальным ценностям должна проявляться 
в довольстве. 

«И сказал им: если где войдете в дом, оставайтесь в нем, доколе не выйдете из того места»  
(стих 10). 
Принять путешествующего раввина дома означало не просто предоставить ему крышу над 

головой, но и позволить ему пользоваться своим имуществом, обеспечить пищей и питьем. Такая 
практика была хорошо известна и воспринималась как особое служение Богу. Господь позволил 
ученикам останавливаться в домах людей, и в этом не было ничего необычного. 

«…если где войдете в дом» – у Матфея: «В какой бы город или селение ни вошли вы, 

наведывайтесь, кто в нем достоин, и там оставайтесь, пока не выйдете» (Мф. 10:11). «Достоин» – это 
не указание на материальные возможности хозяина дома, а указание на его репутацию как 
благочестивого человека. Служители церкви не должны принимать дары, пользоваться 
материальной поддержкой людей с сомнительной репутацией. Необращенные, отлученные от 
церкви и близкие к отлучению не должны быть спонсорами церковных проектов и входить в число 
удостоенных чести послужить человеку Божьему. 

Однако, остановившись в доме и позволив его хозяину служить, ученикам не следовало 
переезжать в другой дом. Менять дом за домом в поисках более комфортного места проживания им 
не стоило. Даже если бы их пригласили жить в более комфортных условиях, ученикам следовало 
демонстрировать умение быть довольными тем, что есть. Истинный служитель посвящен 
провозглашению Слова, а не бесконечному поиску комфорта и земных удовольствий. 

Третье отличие служения на условиях Христа демонстрирует особое отношение к 
материальным ценностям: бескорыстие и доверие Богу, скромность и довольство. 

 
Четвертое отличие служения на условиях Христа – 
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IIVV..  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЕЕ,,  ППРРЕЕДДУУППРРЕЕЖЖДДААЮЮЩЩЕЕЕЕ  ООББ  ООССУУЖЖДДЕЕННИИИИ  
 
«И если кто не примет вас и не будет слушать вас, то, выходя оттуда, отрясите прах от ног 
ваших, во свидетельство на них. Истинно говорю вам: отраднее будет Содому и Гоморре в день 

суда, нежели тому городу» (стих 11). 
 
Никогда не забуду одно из своих выступлений перед группой неверующих. Красивый зал 

Дворца культуры одного из крупнейших предприятий нашего города, был заполнен людьми, многие 
из которых впервые пришли послушать Евангелие. Мне предстояло произнести проповедь, 
разъясняющую смысл Евангелия. Но перед началом проповеди ко мне подошла группа пасторов с 
просьбой: «Пожалуйста, не говори неверующим, что они идут в ад!» 

Служение, не предупреждающее о последствиях отвержения Слова Божьего, становится все 
более и более популярно. Но богоугодное служение не проявляется в стремлении к популярности 
путем сокрытия истины о вечном наказании. 

Возвращаясь из языческих стран, евреи старательно отряхивали пыль со своих ног, чтобы не 
осквернить святую землю и ритуально не оскверниться самим. Но отряхивать пыль с ног, покидая 
дом, в котором жили евреи, было неслыханным. Это означало поставить представителей 
богоизбранного народа на один уровень с язычниками. Язычников считали материалом для ада. 
Когда апостолы отряхивали пыль с ног, покидая не принявший их дом, этим они указывали на 
следующее: «Мы считаем вас погибающими грешниками, направляющимися в ад». 

Утопающим в аморальности жителям Содома и Гоморры в день суда будет намного легче, 
чем внешне праведным иудеям, отвергающим Евангелие. «…отраднее будет Содому и Гоморре в 
день суда, нежели тому городу». 

Служители, угождающие Христу, предупреждают об опасности отвержения Евангелия.  
Говорите людям, не принимающим истину, о грядущем суде. Предупреждайте об опасности 

вечного наказания. Самые развращенные люди: маньяки, педофилы, гомосексуалисты, блудники и 
блудницы – будут мучиться меньше, чем внешне праведные, но отвергающие Слово Божье 
религиозные законники. 

Благовестник, избегающий истин об аде, о грехе, о гневе Бога на непокорных, пытается 
служить не на условиях Христа, а на своих собственных условиях. 

 
В заключение рассмотрим последнее, пятое отличие служения на условиях Христа – 

 

VV..  ССЛЛУУЖЖЕЕННИИЕЕ,,  ННЕЕССУУЩЩЕЕЕЕ  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЕЕННИИЯЯ  
 
«Они пошли и проповедовали покаяние; изгоняли многих бесов и многих больных мазали маслом и 

исцеляли» (стихи 12-13). 
 
Служение апостолов не только предупреждало об осуждении, но и несло благословения. 

Проповедь покаяния давала благословение спасения принимающим. Изгнание бесов, помазание 
маслом больных несло физическое исцеление. 

Оливковое масло часто использовалось в медицинских целях. Помазание маслом больных 
являлось видимой, физически осязаемой иллюстрацией исцеляющей работы Бога. Масло – символ 
исцеляющей работы Христа, точно такой же, как хлеб и вино во время вечери – символы тела и 
крови Христа. Хлеб и вино – только символ. Они сами по себе не имеют сверхъестественного 
воздействия. Масло также символизирует исцеляющую силу Христа. Само по себе оно не обладает 
сверхъестественной исцеляющей силой. 

Наша задача – нести благословение спасения людям через проповедь Евангелия, но также и 
помощь больным, страдающим – важная часть служения. Порой причиной неэффективности 
благовестия христианина является отсутствие дел милосердия. Милосердие, помощь нуждающимся 
способствует христианскому свидетельству. 
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ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Служение на условиях Христа совершается коллективно, применяет данную Богом власть, 

демонстрирует особое отношение к материальным ценностям, предупреждает об осуждении и 
несет благословения. 

Служите Господу только на Его условиях! 
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ГГРРЕЕХХИИ,,  ССППООССООББННЫЫЕЕ  ГГООССППООДДССТТВВООВВААТТЬЬ    3344  

ННААДД  ЧЧЕЕЛЛООВВЕЕККООММ    
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ММКК..  66::1144--2299  
ООББЩЩИИЙЙ  ППЛЛААНН::  
  

II..  ССУУЕЕВВЕЕРРИИЕЕ  ((ССТТ..  1144--1166))  

  

IIII..  ААММООРРААЛЛЬЬННООССТТЬЬ  ((ССТТ..  1177--1188))  

  

IIIIII..  ННЕЕННААВВИИССТТЬЬ  ((ССТТ..  1199)) 

  

IIVV..  ДДВВООЕЕДДУУШШИИЕЕ  ((ССТТ..  2200))  

  

VV..  ООББООЛЛЬЬЩЩЕЕННИИЕЕ  ((ССТТ..  2211--2222))  

  

VVII..  ДДЕЕРРЗЗООССТТЬЬ  ((ССТТ..  2233--2299))  

  





Евангелие от Марка 
 

  

ГГРРЕЕХХИИ,,  ССППООССООББННЫЫЕЕ  ГГООССППООДДССТТВВООВВААТТЬЬ  ННААДД  ЧЧЕЕЛЛООВВЕЕККООММ  
ММКК..  66::1144--2299  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

 Продолжая радоваться общению с Богом посредством изучения Его святого Слова, откроем 
Евангелие от Марка. Сегодня нам предстоит прочитать и внимательно рассмотреть достаточно 
большой отрывок из 6-й главы. Начнем с чтения. 
 

«Царь Ирод, услышав [об Иисусе], - ибо имя Его стало гласно, - говорил: это Иоанн Креститель 
воскрес из мертвых, и потому чудеса делаются им. Другие говорили: это Илия, а иные говорили: 
это пророк, или как один из пророков. Ирод же, услышав, сказал: это Иоанн, которого я обезглавил; 
он воскрес из мертвых. Ибо сей Ирод, послав, взял Иоанна и заключил его в темницу за Иродиаду, 
жену Филиппа, брата своего, потому что женился на ней. Ибо Иоанн говорил Ироду: не должно 
тебе иметь жену брата твоего. Иродиада же, злобясь на него, желала убить его; но не могла. Ибо 
Ирод боялся Иоанна, зная, что он муж праведный и святой, и берег его; многое делал, слушаясь его, 
и с удовольствием слушал его. Настал удобный день, когда Ирод, по случаю [дня] рождения своего, 
делал пир вельможам своим, тысяченачальникам и старейшинам Галилейским, -  дочь Иродиады 
вошла, плясала и угодила Ироду и возлежавшим с ним; царь сказал девице: проси у меня, чего 
хочешь, и дам тебе; и клялся ей: чего ни попросишь у меня, дам тебе, даже до половины моего 
царства. Она вышла и спросила у матери своей: чего просить? Та отвечала: головы Иоанна 
Крестителя. И она тотчас пошла с поспешностью к царю и просила, говоря: хочу, чтобы ты дал 
мне теперь же на блюде голову Иоанна Крестителя. Царь опечалился, но ради клятвы и 
возлежавших с ним не захотел отказать ей. И тотчас, послав оруженосца, царь повелел принести 
голову его. Он пошел, отсек ему голову в темнице, и принес голову его на блюде, и отдал ее 
девице, а девица отдала ее матери своей. Ученики его, услышав, пришли и взяли тело его, и 

положили его во гробе» (Мк. 6:14-29). 
 
 В этих стихах евангелист Марк повествует о смерти величайшего служителя – Иоанна 
Крестителя.  
 Иоанн смело обличал не только грехи простых людей, не только лицемерие книжников и 
фарисеев, но и самого царя Ирода (Ирод был виновен в прелюбодейной связи с женой Филиппа I). 
 Три нечестивых человека замешаны в смерти служителя Бога: сам Ирод, мстительная 
женщина Иродиада и ее бесстыдная дочь. Сердца этих людей управлялись грехом. 
 Особое внимание привлекает Ирод, человек, отдавший прямой приказ казнить Иоанна 
Крестителя. Из текста видно – Ирод не хотел его смерти. Взгляните на 20-й стих: «Ибо Ирод боялся 
Иоанна, зная, что он муж праведный и святой, и берег его; многое делал, слушаясь его, и с удовольствием 

слушал его». Ирод считал Иоанна праведным и святым. Обратите внимание на 26-й стих: «Царь 

опечалился, но ради клятвы и возлежавших с ним не захотел отказать ей». Необходимость казнить 
Иоанна опечалила Ирода. Отдавая приказ казнить Иоанна Крестителя, Ирод явно действует 
вопреки своим чувствам и желаниям. 
 Греховная страсть к чужой жене, обольщение танцем ее дочери и неразумное поспешное 
обещание «проси у меня, чего хочешь, и дам тебе» – все эти грехи заставляют Ирода делать то, что 
ему очень не хочется – казнить праведного и святого человека. Грехи Ирода управляют им, как 
кукловод управляет марионеткой.  

Грех только кажется слугой, предлагающим радость и развлечения. Если ему дать место, он 
становится господином, заставляющим человека поступать вопреки своим убеждениям и целям 
жизни. Грех способен господствовать над человеком. 

Примеров этого более чем достаточно. Даже самые известные и влиятельные люди порой 
рисковали своим положением, теряли все свое состояние из-за греховных страстей. 

Например, Достоевский – это писатель, которым восхищаются миллионы, в том числе и 
некоторые христиане. Недавно пастор большой евангельской церкви заявил, что считает его 
верующим (лично мне с этим трудно согласиться). Несмотря на силу своего пера, известный 
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писатель был крайне слаб перед страстью к азартным играм. У него появилась навязчивая идея 
выиграть «капитал», чтобы расплатиться с кредиторами. Он считал, что две самые сильные страсти 
– чрезмерная чувствительность и рулетка – погубят его. 

Одна из богатейших наследниц Италии конца XVIII века из-за страсти к роскоши и украшениям 
закончила свою жизнь в нищете. Поселившись в Венеции, Луиза Казати каждую неделю устраивала 
балы на главной площади города, тратя на это огромные деньги. Она заказывала свои портреты 
всем знаменитым живописцам и, в результате, собрала за время светской жизни более ста сорока 
картин. Известный русский театральный художник Лев Бакст изготовил для нее около четырех 
тысяч костюмов. Перебравшись во Францию, она купила себе особняк в предместье Парижа, 
выстроенный из розового мрамора. В своем новом дворце Луиза покрыла стены трех залов листами 
старинного сусального золота. 

К концу жизни она растратила все состояние, нажитое непомерными трудами деда и отца. Как 
писали ее биографы, некогда самая богатая женщина Европы оставила в наследство лишь старый 
матрас, набитый конским волосом, сломанные часы с кукушкой да хрустальный шар, используемый 
ранее для спиритических сеансов. 
 Грех способен приводить человека к такому состоянию, в котором ему не хотелось бы себя 
видеть. 
 Американскому президенту Биллу Клинтону греховная страсть чуть было не сломала 
политическую карьеру. Как известно, он едва избежал импичмента. 
 Представьте себе, сколько сил человек потратил для того чтобы стать президентом США. 
Сколько средств было потрачено на предвыборную кампанию. И вдруг, из-за одного греховного 
поступка, в одно мгновение можно было потерять и доверие миллионов людей, и президентское 
кресло. 
 Грех способен разорить. Грех способен лишить доброго имени. Грех способен помешать 
человеку достичь основных целей его жизни. 
 

Грех стучится в двери сердца как робкий гость. Но когда его впускают, он становится деспотичным 
хозяином. 

 
 Если вы думаете, что грех способен доминировать только в жизни неверующих людей, а 

верующим не стоит беспокоиться, то вы ошибаетесь. Для того чтобы убедиться в этом, достаточно 
лишь вспомнить Самсона, Соломона или Давида.  

Защита Израиля от филистимлян являлась основной целью жизни Самсона. Но греховная 
страсть к коварной Далиде овладела им, стала дороже Бога и не позволила эффективно достигнуть 
цели, ради которой он жил. В результате Самсон лишился силы Святого Духа, что позволило 
филистимлянам захватить его в плен, выколоть ему глаза и заковать в цепи. 

В 1-й главе книги Притч Соломон утверждает: «Начало мудрости - страх Господень; глупцы 

только презирают мудрость и наставление» (Пр. 1:7). Но в конце земного пути многочисленные 
языческие жены заставили Соломона позабыть собственные принципы. Греховная привязанность к 
ним стала доминировать в его жизни, побуждая поклоняться идолам, то есть поступать вопреки 
своему основному убеждению – бояться Бога и поклоняться только Ему. 

Давид был честным человеком. Принципы справедливости отличали его поведение, его 
правление. Однако, греховная связь с Вирсавией заставляет Давида поступать вопреки честности и 
справедливости. Давид сначала лжет, затем убивает честного воина Урию, мужа Вирсавии. 

Сегодня вы можете утверждать, что любите Бога, церковь, своих близких, детей, родителей, 
своего мужа, жену. Вы можете иметь правильные цели жизни и правильные библейские убеждения. 
Но, если завтра вы позволите греху войти в ваше сердце, он заставит вас нарушать эти убеждения, 
отойти от правильных целей жизни, огорчать Господа, пренебрегать церковью и причинять боль 
самым близким людям. В этом смысле грех подобен наркотикам. Первый раз человек употребляет 
наркотики добровольно, надеясь немного поразвлечься. Но спустя некоторое время замечает, что 
стал рабом своей привычки. 
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Сегодняшняя проповедь называется: «Грехи, способные господствовать над человеком». 
(Вообще, любой грех может какое-то время господствовать над человеком, но сегодня мы 
остановимся лишь на некоторых). 

Каждому из нас предоставляется возможность проверить свое сердце, свою жизнь, задавшись 
следующим вопросом: не позволяю ли я суевериям, аморальности, ненависти, двоедушию, 
обольщению или дерзости доминировать надо мной? 

Для полного ответа на этот вопрос обратимся к тексту. 
Прежде всего, остановимся на стихах с 14-го по 16-й. Исследуя эти стихи, мы сможем 

проверить, не пытаются ли суеверия господствовать в нашей жизни.  
 
Первый грех, который мы рассмотрим сегодня, – это… 
 

II..  ССУУЕЕВВЕЕРРИИЕЕ  
 
«Царь Ирод, услышав [об Иисусе], - ибо имя Его стало гласно, - говорил: это Иоанн Креститель 
воскрес из мертвых, и потому чудеса делаются им. Другие говорили: это Илия, а иные говорили: 
это пророк, или как один из пророков. Ирод же, услышав, сказал: это Иоанн, которого я обезглавил; 

он воскрес из мертвых» (стихи 14-16). 
 
Что такое суеверие? Толковый словарь Даля дает слову «суеверие» следующее 

определение: «Суеверие – это ошибочное, пустое, вздорное, ложное верование во что-либо».  
Суеверия порождают страхи. Например, язычники, верующие в несуществующих ложных 

богов, боятся их. Люди, верящие в приметы, из-за страха согласовывают с ними свою жизнь. 
Каким образом Ирод был подвержен суевериям? 
Весть о служении Иисуса распространялась и достигла Ирода. Некоторые считали Иисуса 

Илией (Мал. 4:5) или одним из пророков, восстановившим прерванную цепь ветхозаветных 
пророчеств. Однако Ирод был уверен – это воскресший Иоанн Креститель. Чувство вины не давало 
ему покоя, заставляя принимать Иисуса за воскресшего Иоанна. Терзаемый муками совести Ирод 
ожидал, что обезглавленный им Иоанн воскреснет, чтобы отомстить ему. 

Для веры в то, что слухи об Иисусе указывают на воскресшего Иоанна, не было никаких 
объективных причин. Ни Ветхий Завет, ни сам Иоанн не свидетельствовали о его воскресении сразу 
после смерти. Данная убежденность являлась не более чем суеверием, рожденным в охваченном 
страхом сознании Ирода. 

Муки совести производят страх, страх порождает суеверия. Суеверия способны 
господствовать над человеком, контролировать его мышление и поведение. 

Задумайтесь, насколько люди вообще подвержены суевериям? 
Неверующие подвержены суевериям. Несколько дней назад пожилая женщина, проживающая 

на нашей улице, подошла ко мне и с огромной тревогой в голосе спросила: «Скажите, будет ли 
конец света в 2012 году?» Она выглядела растерянной и крайне напуганной. Объяснив ей, что конец 
этого мира наступит, но дата неизвестна, я призвал ее относиться ко всем конкретным датам как к 
суевериям. 

Не познавшие истинного Бога живут в рабстве многих суеверий. Как же горька их жизнь! 
Насколько она наполнена страхами и предрассудками! 

Даже самые физически здоровые и образованные люди, такие, как космонавты, подвержены 
суевериям. Перед стартом они соблюдают множество традиций, одной из которых является 
просмотр кинофильма «Белое солнце пустыни». После того как один из экипажей отказался 
смотреть этот фильм, и его полет закончился трагедией, данное суеверие возвели на уровень 
обязательного религиозного обряда. 

Особенно подвержены суевериям творческие люди. Так, например, известный композитор 
Рихард Вагнер никогда не держал дома кошек – не только черных, но на всякий случай и любых 
других. Число тринадцать приводило Вагнера в ужас. Чтобы избежать провала своих опер, Вагнер 
категорически запрещал устраивать их премьеры тринадцатого числа. 
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Суеверия господствуют над необращенными. Но не стоит думать, будто они совершенно не 
угрожают верующим. 

Верующие могут быть подвержены суевериям. Чем меньше христиане наставлены в Слове 
Божьем, тем больше суеверия им угрожают. Небиблейские откровения являются суевериями. 
Верить Библии – правильно. Это основание истинной веры. Верить рассказам о видениях, снах, 
встречах со Христом или ангелами – неправильно. Это основание для ложной веры – суеверий. 
 Недавно пожилой человек, член евангельской церкви, убеждал меня в том, что Бог явился 
ему во сне и открыл дату смерти. Теперь он живет в страхе, порожденном собственными 
суевериями, ожидая смерти. 
 Страх перед чем-то или кем-то, кроме истинного Бога, является проявлением суеверия. 
Конечно, мы можем испытывать страх, проходя по высокому мосту или сталкиваясь лицом к лицу с 
преступником. Однако этот страх не должен подавлять в нас понимание зависимости от Бога. Когда 
мы боимся смерти, болезни, стихийных бедствий, опасных людей больше, чем доверяем Богу – это 
проявление пустого, ошибочного верования. Болезни не управляют нашей жизнью. Наша смерть не 
во власти пилота самолета. Порывы ветра и землетрясения не управляют нашей судьбой. 
Угрожающие нам люди не способны даже прикоснуться к нам без воли Бога. Когда мы боимся всего 
этого, мы боимся того, что не обладает реальной властью над нами. 
 Предположим, кто-то боится цифры 13, черных кошек и тому подобного, мы называем это 
суеверием, потому что осознаем, что цифры и кошки не могут управлять жизнями людей. 
 Когда же мы боимся человека, обстоятельств жизни, болезней, мы также поступаем как люди, 
подверженные суевериям, потому что люди, болезни и обстоятельства не способны сами по себе 
управлять нашей жизнью. Они являются лишь инструментами в руках Бога, направляющего все 
обстоятельства нашей жизни к благу своих детей (Рим. 8:28). 
 Не позволяйте суевериям руководить вашей жизнью. Не давайте им место в своем сознании. 
Доверяйте только Библии и не доверяйте никаким рассказам о видениях, снах и тому подобному. 
Бойтесь только Бога и не бойтесь людей, обстоятельств, у них нет власти над вашей жизнью. Вся 
власть в руках Господа. 

 
Теперь остановимся на стихах 17-18. Исследуя эти стихи, мы сможем проверить, не 

господствует ли аморальность в нашей жизни. 
Второй грех, который мы рассмотрим сегодня, это… 
 

IIII..  ААММООРРААЛЛЬЬННООССТТЬЬ  
 

«Ибо сей Ирод, послав, взял Иоанна и заключил его в темницу за Иродиаду, жену Филиппа, брата 
своего, потому что женился на ней.  Ибо Иоанн говорил Ироду: не должно тебе иметь жену брата 

твоего» (стихи 17-18). 
 
Причиной конфронтации Ирода с Иоанном Крестителем является прелюбодейная связь 

Ирода со своей племянницей. Данная связь возникла внутри большой царской семьи, 
увеличившейся благодаря Ироду Великому, взявшему одну за другой десять жен. Именно Ирод 
Великий устроил избиение младенцев, опасаясь, что рожденный в Вифлееме царь может угрожать 
его власти. Среди сыновей Ирода от разных жен нам следует отметить только трех. 

Первый Аристовул был отцом Иродиады (умер в 7 г. до Р.Х.). Второй Филипп I (умер в  34 г. от 
Р.Х., не путайте его с Филиппом II (Лк. 3:1)) являлся первым мужем Иродиады, дочери сводного 
брата. От их союза родилась Саломея. Третий Ирод Антипа, убийца Иоанна Крестителя (умер в     
39 г. от Р.Х.), находясь в Риме, соблазнил Иродиаду и увел свою племянницу у Филиппа. Для того 
чтобы жениться на Иродиаде, Ироду Антипе пришлось сначала развестись со своей женой, дочерью 
царя Ареты, правившего Наватейской Аравией. 

Этот развод чуть было не стоил Ироду жизни. Разгневанный плохим отношением к 
собственной дочери царь Арета пошел войной против Ирода Антипы, разгромил почти все его 
войско и только благодаря вмешательству римских войск Ирод избежал смерти. Итак, Иродиада, 
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нечестивая женщина, сначала была замужем за одним из своих дядей Филиппом, затем ушла к 
другому своему дяде Ироду Антипе. 

Смелый проповедник Иоанн Креститель обличал Ирода в прелюбодейной связи с женой 
сводного брата, не признавал их брак. За это Ирод арестовал Иоанна и посадил его в темницу. 

Совершенно очевидно, царь был поглощен грехом. Аморальные отношения с Иродиадой 
управляют им, становятся дороже всего на свете.  

Прелюбодейная связь с Иродиадой заставляет его нарушать известную в Израиле заповедь: 
«не желай жены ближнего твоего» (Исх. 20:17). Прелюбодейная связь с Иродиадой подталкивает 
преступить  известный запрет на брак между близкими родственниками. Прелюбодейная связь с 
Иродиадой побуждает нанести оскорбление брату Филиппу – мужу Иродиады. Прелюбодейная 
связь с Иродиадой заставляет развестись с собственной женой и вступить в войну с ее 
оскорбленным отцом. И наконец, прелюбодейная связь с Иродиадой заставляет пойти на 
конфронтацию с Иоанном Крестителем. 

Сексуальные грехи порабощают и требуют платить очень дорого. «Беззаконного уловляют 
собственные беззакония его, и в узах греха своего он содержится:  он умирает без наставления, и от 

множества безумия своего теряется» (Пр. 5:22-23). 
В наш век телевидения и интернета аморальность стала распространяться с огромной 

скоростью. Количество разводов, случаев супружеской неверности среди членов евангельских 
церквей только за последние годы увеличилось в несколько раз. Если вы позволяете себе смотреть 
фильмы с аморальными сценами, посещать интернет сайты подобного содержания, это значит, что 
аморальность захватила ваше сердце. 

Прелюбодеяние всегда начинается в мыслях. Человек сперва думает, что сексуальный грех 
может быть для него интересен, способен принести радость, сделать счастливым. Человек 
начинает думать о том, о ком думать нельзя, размышляет о его или ее привлекательности, ищет 
встречи, пытается наслаждаться общением. Затем он ищет встречи наедине. И далее грех 
проявляется в действии, начинаясь с легких прикосновений.  

Если вы позволили сексуальному греху войти в ваш разум через интернет, греховные 
фильмы, или через общение с лицом противоположного пола на работе, в кругу родственников или 
даже в церкви, то единственным решением данной проблемы является принятие экстренных, 
неотложных и самых решительных мер. Отключите интернет. Отключите телевизионную антенну. 
Немедленно прекратите общение с лицом противоположного пола, которое вызывает у вас 
искушение, к которому у вас возникает нездоровая привязанность. 

Если вы думаете, что я призываю вас к чрезмерно решительным шагам, тогда вспомните 
призыв Господа: «Если же правый глаз твой соблазняет тебя, вырви его и брось от себя, ибо лучше для 
тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не все тело твое было ввержено в геенну. И если правая твоя 
рука соблазняет тебя, отсеки ее и брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из членов 

твоих, а не все тело твое было ввержено в геенну» (Мф. 5:29-30). 
В борьбе с сексуальным грехом нельзя действовать постепенно, медленно и нерешительно. 

Его можно победить, лишь приняв самые радикальные меры. 
 
Третий грех из рассматриваемых сегодня… 
 

IIIIII..  ННЕЕННААВВИИССТТЬЬ 

  
«Иродиада же, злобясь на него, желала убить его; но не могла» (стих 19). 

 
В ответ на обличение Иоанна Крестителя Иродиада не покаялась, а затаила злобу, желала 

убить человека Божьего. Ее сердце наполнилось не плачем о своем грехе, а ненавистью к 
обличителю. 

А как вы относитесь к людям, указывающим на ваш грех? 
Не затаили ли вы злобу против того, кто говорит вам истину? 
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Плохое отношение к обличающему грех свидетельствует о том, что злоба, ненависть 
господствуют над вами, ослепляют вас, лишают трезвого, здравого мышления. Помните, что 
верующий может временно воспылать негативными чувствами даже к самому благочестивому 
обличителю. Но жизнь в таком состоянии несвойственна ему: «Всякий, ненавидящий брата своего, 
есть человекоубийца; а вы знаете, что никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, в нем 

пребывающей» (1Ин. 3:15). 
Ненависть к святым – признак неверующего человека. 
Тот, кто постоянно живет в ненависти к Божьим людям, необращен. 
 
Четвертый грех, который мы рассмотрим сегодня… 
 

IIVV..  ДДВВООЕЕДДУУШШИИЕЕ  
 

«Ибо Ирод боялся Иоанна, зная, что он муж праведный и святой, и берег его; многое делал, 

слушаясь его, и с удовольствием слушал его» (стих 20). 
 
Слова, переведенные, как «многое делал, слушаясь его», плохо передают значение 

оригинального текста. Перевод «слушая его, приходил в растерянность» более соответствуют 
смысловому значению греческого текста. Греческое слово «хэпореи», переведенное как «слушать» 
происходит от «апорео», означающего «быть в растерянности, замешательстве, сомневаться, 
оказаться в затруднительном положении», оно предполагает серьезную обеспокоенность. 

Ирод явно находился в замешательстве, был встревожен, напуган. Его сердце раздвоилось. С 
одной стороны, он понимал, что Иоанн – праведный человек и его обличения справедливы. Но с 
другой стороны, он пылал греховной страстью к Иродиаде и не хотел оставить ее.  

Двоедушный человек постоянно живет в разделении между грехом и совестью, но идет на 
поводу греха. Любое искушение – это борьба между совестью и греховным желанием. Но 
верующий, наставленный в Слове, имеет силу от Бога для отвержения искушения и победы над 
грехом. 

Если сейчас ваша совесть находится в борьбе с греховным желанием, примите решение 
отвергнуть греховное желание. Возможно, в данный момент вы делаете выбор между работой, 
связанной с грехом и благочестием; или не связанной с грехом напрямую, но лишающей вас жизни в 
церкви, дела созидания церкви. В таком случае отвергните эту работу и найдите новую. Возможно, 
вы сейчас делаете выбор между греховной компанией и общением святых. Возможно, вы делаете 
выбор между святостью и различными формами греха, которые рекламирует мир. Во всех этих 
случаях изберите то, что угодно Богу. 

 
Пятый грех, рассматриваемый нами сегодня… 
 

VV..  ООББООЛЛЬЬЩЩЕЕННИИЕЕ  
                  

«Настал удобный день, когда Ирод, по случаю [дня] рождения своего, делал пир вельможам своим, 
тысяченачальникам и старейшинам Галилейским, - дочь Иродиады вошла, плясала и угодила Ироду 

и возлежавшим с ним; царь сказал девице: проси у меня, чего хочешь, и дам тебе…» (стихи 21-22). 
 
Наполненная ненавистью к обличительному проповеднику Иоанну Крестителю, мстительная 

Иродиада ждала удобного момента, чтобы избавиться от него.  
И вот, наконец, такой момент настал, во время празднования дня рождения Ирода, когда 

царь, разгоряченный вином, возлежал в окружении самых влиятельных лиц Галиллеи: своих 
вельмож (то есть людей, входивших в узкий круг, принадлежавших царскому правительству), а 
также тысяченачальников и старейшин.  

Иродиада подослала свою дочь танцевать перед Иродом и его гостями. Мы можем не 
сомневаться в этом, обращая внимание на то, что сразу же после танца дочь вернулась к матери 
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(стих 24). Иосиф Флавий сообщает, что дочь Иродиады от первого брака с Филиппом звали 
Саломия. 

Пожалуйста, не думайте, будто это был танец маленькой девочки, подобный танцу, который 
наблюдают родители на утреннике в детском саду. Это был совсем другой танец. Это был 
сексуальный танец молодой девушки. Эротические танцы с полным или частичным обнажением 
были широко распространены в 1-м веке. В Коринфе даже существовала школа, обучающая 
соблазнительным танцам, известны они были и в Египте. И Саломия, скорее всего, в своем танце 
«дразнила раздеванием», как это было принято на Ближнем Востоке. Римский историк Курций Руф 
отзывается о танцах жительниц Ниневии так: «Нельзя представить себе ничего более распутного, 
чем этот народ… Женщины на пирах снимали свои верхние одежды, потом остальное платье, одно 
за другим, постепенно обнажая свое тело, и, наконец, оставаясь совершенно нагими». Удивительно, 
но вести себя подобным образом могли не только блудницы, но и самые знатные дамы, и их 
дочери. 

Ироду очень понравился танец Саломии – «…плясала и угодила Ироду…». Слово, 
переведенное как «угодила» означает «доставлять удовольствие» или «возбуждать». Обратите 
внимание, насколько порочным человеком был Ирод. Он не только пылал греховной страстью к 
своей племяннице Иродиаде, но и теперь к ее дочери Саломии. 

Саломия обольщает Ирода. Ирод поддается ее обольщению. 
Данная схема работает и сегодня. Одни виновны в том, что соблазняют, другие виновны в 

том, что соблазняются. Обольщение может быть связано с разными грехами. Миллионы людей 
сегодня обольщены идолом материализма. Одни выставляют напоказ свои материальные 
ценности, то есть обольщают. Другие завидуют чужим домам, одежде, автомобилям, то есть 
обольщаются. 

 
И в заключение рассмотрим шестой грех, способный господствовать над человеком. 
 

VVII..  ДДЕЕРРЗЗООССТТЬЬ  
 
«…и клялся ей: чего ни попросишь у меня, дам тебе, даже до половины моего царства. Она вышла и 
спросила у матери своей: чего просить? Та отвечала: головы Иоанна Крестителя. И она тотчас 
пошла с поспешностью к царю и просила, говоря: хочу, чтобы ты дал мне теперь же на блюде 
голову Иоанна Крестителя. Царь опечалился, но ради клятвы и возлежавших с ним не захотел 
отказать ей. И тотчас, послав оруженосца, царь повелел принести голову его. Он пошел, отсек 
ему голову в темнице, и принес голову его на блюде, и отдал ее девице, а девица отдала ее 

матери своей. Ученики его, услышав, пришли и взяли тело его, и положили его во гробе»  
(стихи 23-29). 
 
Обольщенный Ирод дает неразумную клятву. Саломия, наученная матерью, просит голову 

Иоанна Крестителя. Опечалившись, Ирод выполняет просьбу Саломии, так как не может нарушить 
свою клятву в присутствии гостей. 

Ученики Иоанна забрали тело своего учителя и похоронили. Обратите внимание, дерзкая 
просьба Саломии, отражающая глубокое неуважение к служителю Бога, резко контрастирует с 
уважительным отношением учеников, стремящихся воздать человеку Божьему последние почести. 

Нечестивые люди не уважают истинных служителей Бога – ведут себя по отношению к ним 
дерзко. Иезавель угрожает Илии. Фарисеи дерзко разговаривают с Иисусом, называют Его 
одержимым и сумасшедшим. Саломия требует голову Иоанна в качестве награды за свой танец. 

К сожалению, дерзкое отношение к истинным пастырям встречается и среди членов 
евангельских церквей. 

Неуважительные высказывания о своих духовных наставниках, ложные обвинения, зависть, 
неуважительное обращение, злоба, ненависть, непрощение, язвительные насмешки, наглое 
непослушание – все это проявление дерзости. Дерзость может стать привычкой, может ослепить 
человека, и он даже перестанет ее замечать. 
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ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Слово Божье призывает нас: «Итак, да не царствует грех в смертном вашем теле, чтобы вам 

повиноваться ему в похотях его…» (Рим. 6:12). Если христианин не будет бодрствовать, грех станет 
царствовать в его теле, начнет доминировать в его жизни. 

Когда грех господствует, он заставляет поступать вопреки Писанию, вопреки совести, вопреки 
основным целям жизни. Каждый христианин из-за греха теряет радость общения с Богом, хотя 
поклонение, радость общения с Богом – основное предназначение человека. Пастор церкви из-за 
греха может навсегда потерять свое служение, несмотря на то, что посвятил много лет учебе, 
приобрел незаменимый опыт и преодолел множество искушений. Родители могут потерять влияние 
на своих детей из-за греха и небиблейского подхода к воспитанию, несмотря на то, что искренне 
желают своим детям счастья и жаждут близкого общения с ними. Из-за греха супружеской 
неверности мечта иметь крепкую семью может никогда не осуществиться. 

Не позволяйте греху господствовать над вами. Исключите суеверный страх из своей жизни. 
Уклоняйтесь от любых искушений, связанных с аморальностью. Не допускайте в своем сердце 
ненависти. Не будьте двоедушным, посвятите свое сердце исключительно Богу. Если сейчас ваше 
сердце находится в борьбе с греховным желанием, примите решение отвергнуть его. Не 
подвергайте себя обольщению со стороны других и сами не становитесь соблазном для 
окружающих. Помните, дерзкое, неуважительное отношение к служителю Бога – признак 
нечестивого сердца. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Возьмите, пожалуйста, свои Библии и откройте шестую главу Евангелия от Марка, чтобы 
прочитать стихи с 30-го по 32-й. Несмотря на то, что применение сегодняшней проповеди 
адресовано в первую очередь пасторам, тем не менее,  она имеет особое значение для всех членов 
нашей церкви. Я возлагаю очень большие надежды на эту проповедь. По моим ожиданиям она 
должна раскрыть одну из самых больших трудностей пасторского служения и повысить уровень 
доверия и взаимопонимания между церковью и ее руководством. 

 
«И собрались Апостолы к Иисусу и рассказали Ему все, и что сделали, и чему научили. Он сказал им: 
пойдите вы одни в пустынное место и отдохните немного, - ибо много было приходящих и 

отходящих, так что и есть им было некогда. И отправились в пустынное место в лодке одни» (Мк. 
6:30-32). 

 
Некоторое время назад Иисус Христос отправил учеников на служение, разделив их по двое 

(Мк. 6:7-13). Служение заключалось в проповеди Евангелия и помощи страдающим людям. «Они 
пошли и проповедовали покаяние; изгоняли многих бесов и многих больных мазали маслом и исцеляли» 
(стихи 12-13). И вот теперь они вернулись усталыми и переполненными впечатлениями. Выслушав 
отчет апостолов, Господь повелел им удалиться в пустынное место для отдыха.  

Очевидно, великий Учитель на личном опыте был знаком со всеми тяготами служения. 
Проповедуя Слово и общаясь с людьми, Иисус Сам порой буквально падал от усталости. 
Вспомните, как Он спал на корме лодки во время страшного шторма. «Поднялась великая буря; волны 
били в лодку, так что она уже наполнялась [водою]. А Он спал на корме на возглавии. Его будят и говорят 

Ему: Учитель! неужели Тебе нужды нет, что мы погибаем?» (Мк. 4:37-38). Благодаря этому случаю мы 
можем лишь немного представить, насколько утомлялся наш Спаситель во время земного 
служения. 

Встретив учеников, Иисус понимал, насколько они устали. Сын Божий предвидел, что им 
предстоит еще немало послужить и после Его вознесения. Петр, например, трудился, 
распространяя Евангелие, более тридцати лет после отшествия Христа. Для осуществления 
эффективного и продолжительного служения ученикам следовало усвоить определенный урок: труд 
на ниве Божьей необходимо чередовать с разумным отдыхом. Если бы ученики не усвоили этот 
урок, их служение в будущем потерпело бы неудачу. 

Работа с людьми, по оценке многих, является одной из самых тяжелых, часто связанных со 
стрессом, причиняющим серьезный вред здоровью. Стенокардия, гипертония, иммунодефицит – вот 
далеко не полный список болезней, развивающихся в результате стресса. Их число может достигать 
девяноста процентов патологий современного человека. 

В 4-м номере журнала «Директор школы» за 2010 год в одной из статей обсуждается 
проблема профессионального выгорания. Послушайте небольшую цитату из этой статьи: 
«Профессиональное выгорание – самая опасная профессиональная болезнь тех, кто работает с 
людьми, прежде всего – учителей. Она возникает в результате накапливания отрицательных 
эмоций, хронического стресса и истощает внутренние ресурсы человека. В последние годы об этой 
болезни говорят все чаще».1  

Труд преподавателей Библии в церкви требует не меньшей, а даже большей самоотдачи. 
Истинный пастырь осознает вечные последствия своего служения, что, несомненно, повышает и 
уровень самоотдачи, и степень ответственности за свою работу. 

 
1 Журнал «Директор школы». 2010. №4. 
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Мирские педагоги решают вопросы, связанные лишь с земной жизнью. Знание физики или 
химии не влияет на решение самого главного вопроса, – вопроса спасения. Церковные наставники 
решают вечные вопросы, связанные со спасением и освящением. Поэтому не стоит удивляться, 
если пастырь-учитель воспринимает трудности и неудачи в своем служении гораздо более чутко, 
чем мирские преподаватели. 

Для того чтобы проиллюстрировать, с какой самоотдачей трудятся служители церкви, мне 
хотелось бы обратить ваше внимание на интересное свидетельство одного из них. «На двадцать 
втором году своего пасторства я двигался на сверхзвуковой скорости. Часто происходит так: ты 
открываешь церковь – и становишься ее пастырем, ты открываешь колледж – и автоматически 
становишься его директором, ты основываешь миссию – и становишься ее руководителем. Вот и в 
моей жизни накопилось очень много. Я просто перегорал. Дел становилось все больше и больше. 
Когда ты молод, думаешь, что непобедим. По молодости я думал, что до обеда могу сломать две 
ноги, а после обеда уже играть в баскетбол… 

Все двигается вперед, но внутри меня стало что-то замедляться. Я не сразу это понял. 
Сначала исчезла радость. Служение стало для меня бременем. Люди перестали быть для меня 
мотивацией, они тоже стали для меня бременем. Я уходил от телефонных звонков. Стал все долго 
обдумывать, хотя раньше все решения принимал быстро. Куда-то ушли изобретательность и 
творчество… 

Изнутри я начал перегорать. Потом появились и физические симптомы. Мне становилось 
тяжело дышать. Я думал, у меня астма. Пошел к врачу, и мне дали ингаляторы. У меня начались 
проблемы с сердцем. Даже глаз стал дергаться… Я не знал, что со мной происходит, и не мог это 
остановить. Кульминацией всего стала конференция в Калифорнии, на которой я выступал. Я не 
понимал, что со мной, но внутри у меня все плавилось. А я бежал, и бежал, и бежал… Как же 
остановиться, если все ожидают, что ты будешь бежать дальше?.. 

Я не помню точно, в какой это было момент, но я сел у дороги и заплакал. Я плакал и не мог 
удержаться. Я задумался: «Господи, что же со мною творится? Как так? Не может такого быть!» Я 
рыдал и понял, что внутри у меня пусто. Я был лидером, скончавшимся на бегу. Когда я вернулся 
домой, то мой психиатр сказал, что у меня пониженный уровень серотонина, и мой организм начал 
заменять его адреналином. Понимаете, мы все забываем, что мы всего лишь люди. Врач говорит: 
«Нужно восстановить уровень серотонина». Я ему отвечаю: «Прекрасно! Дайте мне таблетку или, 
что там еще, микстуру какую, я восстановлю». Но врач сказал мне, что это не делается так. Все 
происходит постепенно, что нужно шесть месяцев покоя и тишины. «Сколько? Шесть-восемь недель 
– максимум!» – ответил я. «Нет, шесть месяцев. Иначе вы просто перегорите. Если вы сейчас не 
примите мер, то никогда не вернетесь к тому уровню производительности, который был у вас 
раньше»».2 

Если христианский служитель не научится разумно отдыхать, его служение потеряет 
эффективность и не будет продолжительным. Забота о десятках, сотнях людей способствует тому, 
что пастырь переживает гораздо больше стрессов, чем обычный христианин, заботящийся лишь о 
своей семье. Усталость с годами накапливается, утомляемость – повышается, что неизбежно 
влияет на здоровье. Появляется бессонница, обостряются различные заболевания. Естественно, в 
таком состоянии созидательное служение невозможно. Эмоциональное напряжение делает пастора 
раздражительным, ему становится труднее проявлять терпение к людям. В результате он может 
начать вести себя недостаточно дружелюбно или того хуже, чрезмерно гневается на нерадивых 
членов церкви. 

Если служитель не желает подобным неразумным поведением нанести урон церкви, ему не 
стоит пренебрегать необходимым отдыхом. Чрезмерно перегруженному пастору следует вовремя 
уходить в отпуск, для того чтобы, работая в состоянии нервного истощения и переутомления, не 
нанести вред церкви. 

Также придется забыть о продолжительном служении, если совершенно не отдыхать. 
Наилучшего влияния достигают пасторы, работающие в одной общине на протяжении нескольких 

 
2 Журнал «Благовестие и лидерство». 2010. Стр. 19-20. 
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десятилетий. Для подобного длительного труда требуется серьезное отношение к восстановлению 
собственных физических сил. 

Итак, мы убедились в следующем: работа с людьми – это один из самых тяжелых видов 
труда; даже обычные педагоги эмоционально выгорают на своем рабочем месте, но пасторское 
служение непременно требует большей самоотдачи, чем труд мирских учителей. Поэтому, для того 
чтобы служить эффективно и продолжительно, без разумного отдыха не обойтись. 

Знаете ли вы, как организовать отдых, способствующий именно такому служению? Для ответа 
на этот вопрос обратимся к тексту. 

 
Во-первых, для того чтобы организовать отдых, способствующий эффективному и 

продолжительному служению… 
 

II..  ВВЫЫББЕЕРРИИТТЕЕ  ППРРААВВИИЛЛЬЬННООЕЕ  ВВРРЕЕММЯЯ  
 

«И собрались Апостолы к Иисусу и рассказали Ему все, и что сделали, и чему научили» (стих 30). 
 

Прежде чем предложить ученикам отдых, Господь Иисус отправил их на служение, а затем, 
выслушав, проанализировал вместе с ними все, что они делали и говорили. 

Лучшее время для отдыха – это время после напряженного труда. 
Сам Бог, Творец вселенной, после шестидневного труда посвятил седьмой день отдыху. 
«И совершил Бог к седьмому дню дела Свои, которые Он делал, и почил в день седьмый от всех дел 
Своих, которые делал. И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех 

дел Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:2-3). 
Удивительно, Бог, Который никогда не ест, никогда не утомляется, отдыхает! Почему Бог 

решил отдохнуть? Он решил отдохнуть, для того чтобы указать человеку на необходимость отдыха, 
для того чтобы показать нам пример, оставить урок: после напряженного труда должен последовать 
отдых. Если человек станет пренебрегать этим замыслом Бога, его здоровье непременно 
ухудшится, производительность труда уменьшится. 

Определяя время для восстановления сил, человеку Божьему необходимо следовать ясному 
библейскому принципу: труд предшествует отдыху. 

Меня удивляют пасторы, которые в первые годы своего служения требуют для себя 
длительного отпуска. Они еще не служили достаточно долго, чтобы иметь право на такой отдых. 
Очевидно, что тот, кто приступил к служению недавно, несколько лет назад, нуждается в отдыхе 
гораздо в меньшей степени, чем пастор, посвятивший служению десятилетия. (Мои сотрудники, 
друзья уговорили меня первый раз взять двухнедельный отпуск только после семи лет пасторского 
служения. До этого я не пропустил ни одного церковного собрания даже по болезни, так как никогда 
серьезно не болел). 

В наше время мир пропагандирует не трудолюбие, а легкую жизнь, основным смыслом 
которой являются отдых и развлечения. Истинный пастырь не имеет с данной идеологией ничего 
общего. Он относится к служению так же, как и апостол Павел. «Ибо мы для того и трудимся и 

поношения терпим…» (1Тим. 4:10). Греческое слово, переведенное как «трудимся», происходит от 
известного греческого слова «копиао», означающего «усердно работать, трудиться до 
изнеможения». Служение – это, прежде всего, напряженный труд. Право на отдых необходимо 
заслужить посвященным, жертвенным трудом. 

Правильное время для отдыха – время после труда. Пастор может спокойно отправляться в 
большой отпуск, когда он научил церковь основным истинам, защищающим ее от лжеучений, и 
воспитал лидеров, способных его заменить. 

 
Во-вторых, для того чтобы организовать отдых, способствующий эффективному и 

продолжительному служению… 
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IIII..  ССФФООРРММИИРРУУЙЙТТЕЕ  ООССООББООЕЕ  ООТТННООШШЕЕННИИЕЕ  
 

«Он сказал им: пойдите вы одни в пустынное место и отдохните немного, - ибо много было 

приходящих и отходящих, так что и есть им было некогда» (стих 31). 
 

Необходимо научиться относиться к отдыху, как к повелению Христа. Иисус не предложил 
ученикам несколько вариантов на выбор: «Хотите – отдохните, а хотите – не отдыхайте».  Господь 
повелел: «Пойдите вы одни в пустынное место и отдохните немного…». Почему ученики нуждались в 
отдыхе? Какая работа их утомила? Ответ: непрекращающееся общение с людьми, служение им. 
«…ибо много было приходящих и отходящих, так что и есть им было некогда». 

Прежде всего, служители церкви в своем сознании должны сформировать правильное 
отношение к отдыху. Отдых – это не выдумки людей, стремящихся к развлечениям и легкой жизни, 
а повеление Бога. 

Вы знаете, для меня долгое время это было серьезной проблемой. Я привык с самого детства 
трудиться, совсем не отдыхая. Мои родители также все время работали и, соответственно, не могли 
научить меня разумному отдыху. Учась в школе и одновременно занимаясь спортом, затем работая, 
занимаясь служением и учась в институте, я считал всякого, кто хотя бы раз в год отдыхает 
несколько недель, чрезмерно самолюбивым и ленивым. Такой неправильный подход я перенес и в 
свое служение. Проповедуя в течение нескольких лет по восемь раз в неделю, я считал отдых в 
христианском служении чем-то подобным дезертирству с поля боя во время самого ответственного 
сражения. Даже если в то время я ушел бы в отпуск, меня бы замучила совесть, неправильно 
информированная совесть. 

Однако спустя годы, ощущая физически нужду в отдыхе, замечая повеления Библии, я 
изменил свое отношение к данному вопросу. 

Читая биографии самых посвященных Богу и трудолюбивых пасторов, я видел, что многие из 
них отдыхали, как не отрываясь от служения, так и позволяя себе покинуть церковь на некоторое 
время. Великий реформатор Жан Кальвин известен своей особой трудоспособностью. Он 
проповедовал каждую неделю по несколько раз, писал глубокие богословские труды и вел 
переписку, способствующую распространению реформаторского учения по всей Европе. Лишь 
малая часть его корреспонденции, сохранившаяся до наших дней, составляет тринадцать томов. 
Иногда его рабочий день длился восемнадцать часов с перерывом лишь на скудную трапезу и пяти-
шестичасовой сон ночью. Из-за постоянной занятости и угроз со стороны католиков реформатору 
было нелегко покидать Женеву. Но, как известно, он мог радоваться дарам благодати и дома, умел 
немного расслабиться, увлекшись игрой. «Он любил играть в кольца и шары (нечто наподобие 
домашнего боулинга). Джон Нокс писал, что, зайдя к Кальвину как-то в воскресенье, застал его за 
игрой в шары».3 

Чарльз Сперджен также является одним из самых известных и плодотворных пасторов в 
церковной истории. Помимо многочисленных обязанностей Сперджену приходилось писать 
примерно пять тысяч писем каждую неделю. За свою жизнь он написал более ста сорока книг. 
Объемы написанного им в десятки раз превышают труды многих самых известных мирских 
писателей. Человек, проводивший десятки часов в своем кабинете, знал, насколько важно для 
служителя обращать внимание не только на специальное откровение Бога о Самом Себе, но и на 
общее откровение. По мнению Сперджена, чрезмерный труд служителей, не обращающих внимание 
на красоту природы и не умеющих радоваться ей, непременно приводит к депрессии. Вот что он 
говорил по этому поводу: «Долгое сидение в одном положении, углубившись в книгу, или писание 
книги – это уже сам по себе огромный обременительный труд, вызывающий утомление. А если к 
тому еще добавить непроветренную комнату, долгое бездействие мускулов, сердце, отягощенное 
заботами, то мы получим все элементы,  ведущие к переполнению чаши терпения и спокойствия, 
особенно в туманные месяцы года. Даже если по своей природе человек и радостен, как птица, едва 
ли он может выдержать воздействие такого убийственного времяпрепровождения. Его кабинет 

 
3 Уильям Дж. Петерсон. 25 удивительных браков. СПб. «Мирт». 2001. Стр. 482. 
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станет для него тюрьмой, а его книги – тюремщиками, в то время как за окнами природа призывает 
его к здоровой жизни и приглашает радоваться ею».4 

Сперджен не только давал подобные советы, но и придерживался их сам. Он любил животных 
и радовался им. У него был улей с пчелами, и он с удовольствием ухаживал за ними, когда 
позволяло время. В небольшом пруду, расположенном рядом с домом, водились золотые рыбки, 
которых Сперджен любил кормить, наблюдая, как они подплывают к нему.  

Последние двадцать лет своей жизни Сперджен брал выходной каждую среду, а иногда 
отдыхал и несколько дней в неделю. В такие дни он любил выезжать верхом на лошади вместе с 
кем-то из своих приятелей, останавливаться в какой-нибудь красивой гостинице, расположенной в 
живописных окрестностях Лондона, на ланч или на ночлег. Известно, что Сперджен очень любил 
прогуливаться пешком по лесу. Он хорошо знал названия многих деревьев и цветов, причем, не 
только на английском языке, но и на латыни. Сперджен очень любил игру в мяч, особенно из-за 
того, что она была любимым развлечением пуритан. 

Слабое здоровье Сперджена требовало отдыха и за пределами Англии. В ноябре 1871 года 
он отправился на отдых в Италию, где провел шесть незабываемых недель, наслаждаясь природой 
и южным солнечным теплом. На обратном пути он остановился в местечке Ментон, расположенном 
на южном побережье Франции. Это место настолько понравилось Сперджену, что с тех пор он 
отдыхал там почти каждую зиму, иногда из-за плохого здоровья задерживаясь на несколько 
месяцев. 

Один из самых влиятельных пасторов нашего времени, Джон Мак-Артур совершает 
пасторское служение более сорока лет. Как известно, за это время он написал более ста пятидесяти 
книг. В последнее время его ежегодный отпуск составляет около трех месяцев. Как свидетельствуют 
его сотрудники, он является любителем гольфа. В его церковном кабинете можно увидеть клюшки 
для этой игры. 

Разумный отдых – это повеление Христа. И многие посвященные, благочестивые пастыри 
следуют данному повелению. 

Для эффективного и продолжительного служения пастырю необходимо сформировать 
правильное отношение к отдыху не только в своем сознании, но и в сознании членов церковной 
общины. 

Например, представьте себе, пастор объявляет об уходе в краткосрочный отпуск, а один из 
членов церкви неожиданно выкрикивает: «А зачем ему отдыхать? Он что, устал?» 

Верующие должны не возмущаться разумным отдыхом служителей, а относиться к этому с 
пониманием, молиться об этом. Более того, необходимо не только относиться с пониманием, но и 
всячески оказывать содействие. 

 

Содействие в организации отдыха служителей является усилиями, направленными на созидание 
церкви. 

 
Совершающие дьяконское служение вполне могут воспринимать организацию отдыха 

пастырей как одну из важнейших своих обязанностей. 
 
В-третьих, для того чтобы организовать отдых, способствующий эффективному и 

продолжительному служению… 
 

IIIIII..  ССООББЛЛЮЮДДААЙЙТТЕЕ  ООППРРЕЕДДЕЕЛЛЕЕННННООЕЕ  УУССЛЛООВВИИЕЕ  
 

«И отправились в пустынное место в лодке одни» (стих 32). 
 

 
4 Чарльз Сперджен. Лекции моим студентам. Библия для всех. СПб. 2001. Стр. 180. 
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Условие очень простое: служителю, работающему с людьми, для отдыха необходимо 
уединение. Марк указывает на это дважды. Первый раз в 31-м стихе: «Пойдите вы одни в пустынное 

место и отдохните немного…». Второй раз в 32-м стихе: «И отправились в пустынное место в лодке 
одни». 

Нередко пасторы, отправляясь куда-либо для отдыха, берут с собой людей из церкви. 
Возможно, для эффективного влияния на ближних, для взращивания лидеров это и хорошо, но для 
восстановления сил – плохо. Тот, кто работает с людьми, нуждается в уединении во время отдыха. 
Шумные встречи помогают отдохнуть лишь тому, кому не хватает общения. Но для перегруженного 
общением пресвитера шумные встречи не способствуют быстрому восстановлению сил. 

Понимая важность уединения для переутомленного общением пастора, мудрые и тактичные 
члены церкви постараются не звонить ему во время отпуска и исключить незапланированные 
визиты. 

Сам Господь очень часто искал уединения для личного общения с Отцом. 
«А утром, встав весьма рано, вышел и удалился в пустынное место, и там молился» (Мк. 1:35). 
«И, услышав, Иисус удалился оттуда на лодке в пустынное место один…» (Мф. 14:13). 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Пасторы, посвященные Божьим целям, «сгорают» в своем служении. Обличение дерзких, 

непокорных и противящихся истине, утешение слабых и малодушных, сдержанное отношение к 
злословящим противникам, терпение по отношению к тем, кто не оправдывает ожидания, – все это 
приводит к огромным эмоциональным перегрузкам. Без разумного отдыха никто из людей не 
выдержит подобной работы в течение длительного времени. 

Если хотите, чтобы ваше служение отличалось эффективностью и продолжительностью: 
отдыхайте в правильное время (правильное время – это время после продолжительного труда); 
отдыхайте с особым отношением (сформируйте в своем сознании правильное отношение к отдыху, 
как к повелению Христа, как к необходимости, имеющей значение для созидания церкви); 
отдыхайте, соблюдая определенное условие: тот, кто работает с людьми, во время отдыха 
нуждается в уединении. 

Надеюсь, что после этой проповеди церковь станет с большим пониманием относиться к 
тяготам пасторского служения, и, как следствие, в еще большей степени осознает нужду служителей 
в разумном отдыхе. 
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ЗЗААББООТТАА  ХХРРИИССТТАА  ОО  ННААСС  
ММКК..  66::3333--5566  

  

ЧЧААССТТЬЬ  ППЕЕРРВВААЯЯ  

ХХРРИИССТТООСС  УУДДООВВЛЛЕЕТТВВООРРЯЯЕЕТТ  ННААШШИИ  ООССННООВВННЫЫЕЕ  ННУУЖЖДДЫЫ  

ММКК..  66::3333--4444  
  

ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  
Мы продолжаем систематическое изучение Слова Божьего. Напоминаю, в данный момент мы 

исследуем шестую главу Евангелия от Марка. Сегодняшняя проповедь и две последующие 
основаны на достаточно большом отрывке, занимающем вторую половину шестой главы. Начнем с 
чтения этого отрывка. 

 
«Народ увидел, [как] они отправлялись, и многие узнали их; и бежали туда пешие из всех городов, и 
предупредили их, и собрались к Нему. Иисус, выйдя, увидел множество народа и сжалился над ними, 
потому что они были, как овцы, не имеющие пастыря; и начал учить их много. И как времени 
прошло много, ученики Его, приступив к Нему, говорят: место [здесь] пустынное, а времени уже 
много, - отпусти их, чтобы они пошли в окрестные деревни и селения и купили себе хлеба, ибо им 
нечего есть. Он сказал им в ответ: вы дайте им есть. И сказали Ему: разве нам пойти купить 
хлеба динариев на двести и дать им есть? Но Он спросил их: сколько у вас хлебов? пойдите, 
посмотрите. Они, узнав, сказали: пять хлебов и две рыбы. Тогда повелел им рассадить всех 
отделениями на зеленой траве. И сели рядами, по сто и по пятидесяти. Он взял пять хлебов и две 
рыбы, воззрев на небо, благословил и преломил хлебы и дал ученикам Своим, чтобы они раздали им; 
и две рыбы разделил на всех. И ели все, и насытились. И набрали кусков хлеба и [остатков] от рыб 
двенадцать полных коробов. Было же евших хлебы около пяти тысяч мужей. И тотчас понудил 
учеников Своих войти в лодку и отправиться вперед на другую сторону к Вифсаиде, пока Он 
отпустит народ. И, отпустив их, пошел на гору помолиться. Вечером лодка была посреди моря, а 
Он один на земле. И увидел их бедствующих в плавании, потому что ветер им был противный; 
около же четвертой стражи ночи подошел к ним, идя по морю, и хотел миновать их. Они, увидев 
Его идущего по морю, подумали, что это призрак, и вскричали. Ибо все видели Его и испугались. И 
тотчас заговорил с ними и сказал им: ободритесь; это Я, не бойтесь. И вошел к ним в лодку, и 
ветер утих. И они чрезвычайно изумлялись в себе и дивились, ибо не вразумились [чудом] над 
хлебами, потому что сердце их было окаменено. И, переправившись, прибыли в землю 
Геннисаретскую и пристали [к] [берегу]. Когда вышли они из лодки, тотчас [жители], узнав Его, 
обежали всю окрестность ту и начали на постелях приносить больных туда, где Он, как слышно 
было, находился. И куда ни приходил Он, в селения ли, в города ли, в деревни ли, клали больных на 
открытых местах и просили Его, чтобы им прикоснуться хотя к краю одежды Его; и которые 

прикасались к Нему, исцелялись» (Мк. 6:33-56). 
 
В этих стихах Господь еще раз демонстрирует Свою власть как Бога Творца, которая 

постоянно удовлетворяет основные нужды человека, защищает его от опасных природных явлений 
и исцеляет от болезней. 

Обратите внимание на стихи 51 и 52: «И вошел к ним в лодку, и ветер утих. И они чрезвычайно 
изумлялись в себе и дивились, ибо не вразумились [чудом] над хлебами, потому что сердце их было 

окаменено». Ученики продолжали воспринимать каждое чудо как отдельное событие. Они еще не 
могли увидеть в чудесах свидетельства, указывающие на атрибуты Христа, присущие Ему вечно. 
Они еще не могли связать чудеса с непрестанной деятельностью Христа как Бога, сохраняющего 
мир и ежедневно заботящегося обо всех живых существах, включая человека. Ученики уже 
понимали, что Иисус силен разрешать самые трудные ситуации, например, накормить тысячи 
голодных. Но они еще не понимали, что Господь как Бог занят этим ежедневно в мировом 
масштабе. 
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Ученики, конечно, были уверены в способности Иисуса творить чудеса. Они, несомненно, 
воспринимали Его как великого Учителя. Но до сих пор не воспринимали Его как Личность, 
непрестанно поддерживающую их жизнь, проявляющую ежесекундную заботу о них, «…не 
вразумились чудом над хлебами». 

Не повторяют ли и наши современники подобной ошибки? 
Многие христиане привыкли к тому, что Иисус обеспечивает их спасение. Спасение только 

через Христа: «Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только 

через Меня» (Ин. 14:6). Сохранение спасения также происходит благодаря Христу: «И Я даю им жизнь 

вечную, и не погибнут вовек; и никто не похитит их из руки Моей» (Ин. 10:28). Но об участии Сына 
Божьего в повседневной жизни человека нередко умалчивается и забывается. Наши слова 
свидетельствуют об этом. Мы часто говорим: «Я познал такую-то истину. Я преодолел испытание. Я 
выздоровел». Но если бы наше сознание постоянно было пронизано пониманием непрестанной 
заботы Христа о человечестве, мы, вероятно, говорили бы иначе: «Христос открыл мне такую-то 
истину. Христос дал сил преодолеть испытание.  Христос исцелил меня через врачей и лекарства, 
либо без них». 

Очень распространено следующее заблуждение: Христос искупил нас и вознесся на небо, 
отстранившись от наших повседневных нужд. 

Новый Завет указывает нам не только на славу Христа как Спасителя, но и на славу Христа, 
проявленную в заботе обо всем человечестве. 

«Ибо мы для того и трудимся и поношения терпим, что уповаем на Бога живого, Который есть 

Спаситель всех человеков, а наипаче верных» (1Тим. 4:10). 
Христос как Бог является в вечном смысле Спасителем верных, то есть верующих. От вечных 

мук ада Христос спасает всех верующих. Но во временном, земном смысле Христос спасает всех 
людей. Даже неверующие радуются земной жизни благодаря непрекращающейся работе Сына 
Божьего. Без нее все неверующее человечество не имело бы права ни одной секунды жить на 
земле и радоваться дарам благодати, а мгновенно оказалось бы в месте вечных мук. 

«И Он есть прежде всего, и все Им стоит» (Кол. 1:17). 
Греческое слово, переведенное как «стоит», имеет значение «ставить вместе, удерживать 

вместе, сочетать». Христос непрестанно сообщает вселенной силу, удерживающую ее от 
разрушения. Христос сохраняет от разрушения и целые галактики, и нашу землю, и каждого 
человека, и каждую птицу, и каждый атом во вселенной. Краткое слово «все» включает в себя как 
величайшие, так и мельчайшие сотворенные объекты мироздания. 

В Послании к Евреям 1:3 об Иисусе сказано: «...держа все словом силы Своей». Греческое слово, 
переведенное как «держа», буквально означает «нести». Грамматика указывает на постоянный 
процесс. Христос постоянно трудится – несет весь сотворенный Им мир.  

Сказанное Павлом о Боге в Афинах: «Ибо мы Им живем и движемся и существуем…» (Деян. 
17:28) в полной мере можно отнести к Сыну Божьему. 

Если вы воспринимаете Христа только как Спасителя, но забываете о Его сохраняющей и 
направляющей деятельности, которой пронизано все мироздание, в таком случае это будет иметь 
серьезные последствия для вашего духовного развития по следующим причинам. 

Причина первая – ограниченное поклонение.  
Чем более высокое представление о Христе мы имеем, тем более глубоко поклоняемся Ему. 

Ограниченное восприятие славы Христа производит ограниченное поклонение. Недостаточное 
развитие в поклонении делает человека уязвимым перед ценностями мира, которым поклоняется 
все человечество. Недостаток в поклонении Богу замещается поклонением преходящим земным 
ценностям. Проблемы в поклонении – самая главная причина, препятствующая динамичному росту 
в освящении. 

Причина вторая – ограниченность в любви.  
Чем больше мы восхищаемся Христом, чем больше мы осознаем Его участие в нашей жизни, 

тем больше мы любим Его. Если мы считаем Христа только Спасителем, отстраненным от наших 
повседневных проблем, естественно, мы будем ограничены в любви к Нему. А недостаток любви к 
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Господу может сделать все наше служение неугодным Богу. Вспомните слова, записанные Павлом 
и Иоанном: 

«И если я раздам все имение мое и отдам тело мое на сожжение, а любви не имею, нет мне в том 

никакой пользы» (1Кор. 13:3). 
«Но имею против тебя то, что ты оставил первую любовь твою» (Отк. 2:4). 
Причина третья – ограниченная благодарность. 
Если вы воспринимаете Христа только как Спасителя, вы будете благодарны Ему за 

спасение. Но если вы не воспринимаете Его как Личность, благодаря Которой вы ежесекундно 
дышите (Иов. 34:14-15), питаетесь каждый день, не распадаетесь на молекулы, из которых 
состоите, соответственно, ваша благодарность будет весьма ограничена. 

Не понимая или не принимая библейскую истину о непрестанной заботе Христа о нас, мы 
можем стать виновными в грехе неблагодарности Сыну Божьему. 

Цена правильного многогранного восприятия личности Христа очень велика. Нам необходимо 
воспринимать Сына Божьего и как Спасителя, и как заботливого Творца, постоянно сохраняющего 
нам жизнь и направляющего ее в точном соответствии с планом Отца. Без этого и поклонение 
Христу будет недостаточно глубоким, и рост в любви окажется ограниченным, и наша 
благодарность Ему не проявится, как должно. Мы станем склоняться на пути мира, совершать 
механическое служение, не имеющее достаточно верной мотивации, серьезно согрешать. 

Мы сможем избежать подобных проблем, если глубоко осознаем, что Христос удовлетворяет 
наши основные нужды, Христос благословляет нас в испытаниях и Христос постоянно 
поддерживает наше здоровье. 

 
Сегодня мы будем говорить только о самом первом: 

 

II..  ХХРРИИССТТООСС  УУДДООВВЛЛЕЕТТВВООРРЯЯЕЕТТ  ННААШШИИ  ООССННООВВННЫЫЕЕ  ННУУЖЖДДЫЫ  
 

«Народ увидел, [как] они отправлялись, и многие узнали их; и бежали туда пешие из всех городов, и 
предупредили их, и собрались к Нему. Иисус, выйдя, увидел множество народа и сжалился над ними, 
потому что они были, как овцы, не имеющие пастыря; и начал учить их много И как времени 
прошло много, ученики Его, приступив к Нему, говорят: место [здесь] пустынное, а времени уже 
много, - отпусти их, чтобы они пошли в окрестные деревни и селения и купили себе хлеба, ибо им 
нечего есть. Он сказал им в ответ: вы дайте им есть. И сказали Ему: разве нам пойти купить 
хлеба динариев на двести и дать им есть? Но Он спросил их: сколько у вас хлебов? пойдите, 
посмотрите. Они, узнав, сказали: пять хлебов и две рыбы. Тогда повелел им рассадить всех 
отделениями на зеленой траве. И сели рядами, по сто и по пятидесяти. Он взял пять хлебов и две 
рыбы, воззрев на небо, благословил и преломил хлебы и дал ученикам Своим, чтобы они раздали им; 
и две рыбы разделил на всех. И ели все, и насытились. И набрали кусков хлеба и [остатков] от рыб 

двенадцать полных коробов. Было же евших хлебы около пяти тысяч мужей» (стихи 33-44). 
 

Духовный голод и физический голод – основные нужды человека. Причем, духовный голод – 
нужда в истинном пастыре, обучающем Слову Божьему, превосходит все физические нужды. Это 
особенно подчеркивается Марком. Нуждаясь в наставлении, люди, не имея съестных припасов, 
бегут по побережью за лодкой, в которой находится Иисус, слушают наставления, позабыв об 
ужине. 

Поговорим об этом более подробно. 
 
Взгляните, пожалуйста, на 33-й и 34-й стихи. Эти стихи свидетельствуют о следующем: 

 

11..  ХХРРИИССТТООСС  УУДДООВВЛЛЕЕТТВВООРРЯЯЕЕТТ  ДДУУХХООВВННЫЫЙЙ  ГГООЛЛООДД  
 

«Народ увидел, [как] они отправлялись, и многие узнали их; и бежали туда пешие из всех городов, и 
предупредили их, и собрались к Нему. Иисус, выйдя, увидел множество народа и сжалился над ними, 

потому что они были, как овцы, не имеющие пастыря; и начал учить их много» (стихи 33-34). 
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Ученикам, уставшим после напряженного служения, Иисус повелел уединиться для отдыха. 
«Он сказал им: пойдите вы одни в пустынное место и отдохните немного, - ибо много было 
приходящих и отходящих, так что и есть им было некогда. И отправились в пустынное место в 

лодке одни» (стихи 31-32). 
Но люди не дали им отдохнуть (стих 33). У них была такая духовная жажда, такой духовный 

голод, что они преодолели пешком по берегу около пятнадцати километров быстрее, чем Иисус с 
учениками преодолел около семи километров на лодке по воде. Вероятно, лодка двигалась очень 
медленно из-за отсутствия попутного ветра, а люди спешили изо всех сил. 

Как только Иисус вышел из лодки, перед Ним уже стояла толпа. «Иисус, выйдя, увидел 

множество народа…». Сердце Христа сразу же переполнилось состраданием к ним: «…и сжалился 

над ними, потому что они были, как овцы, не имеющие пастыря…». Греческое слово, переведенное как 
«сжалился», буквально означает «жалеть, симпатизировать, руководствоваться состраданием». 

Господь не пытается задействовать усталых учеников для проповеди нуждающимся людям, а 
берет на Себя этот труд: «…и начал учить их много». 

Выражение «овцы, не имеющие пастыря» заимствовано из Ветхого Завета. Данное 
выражение встречается в книге Числа: 

«И сказал Моисей Господу, говоря: да поставит Господь, Бог духов всякой плоти, над обществом 
сим человека, который выходил бы пред ними и который входил бы пред ними, который выводил бы 
их и который приводил бы их, чтобы не осталось общество Господне, как овцы, у которых нет 

пастыря» (Чис. 27:15-17). 
Моисей потерял право войти в землю обетованную. Он понимал, что должен будет уйти в 

вечность, оставив народ без своего руководства. Поэтому он и переживает о том, чтобы «Бог духов 

всякой плоти» (то есть знающий дух всякого человека, прекрасно разбирающийся в вопросе, кто 
более способен к руководству Израилем) не оставил народ, как овец, не знающих пастыря, не 
оставил без мудрого лидера. 

Обличая корыстных пастырей Израиля, Иезекииль передал слова Господа: «И было ко мне 
слово Господне: сын человеческий! изреки пророчество на пастырей Израилевых, изреки пророчество и 
скажи им, пастырям: так говорит Господь Бог: горе пастырям Израилевым, которые пасли себя самих! не 
стадо ли должны пасти пастыри? Вы ели тук и волною одевались, откормленных овец заколали, [а] 
стада не пасли. Слабых не укрепляли, и больной овцы не врачевали, и пораненной не перевязывали, и 
угнанной не возвращали, и потерянной не искали, а правили ими с насилием и жестокостью. И рассеялись 
они без пастыря и, рассеявшись, сделались пищею всякому зверю полевому. Блуждают овцы Мои по всем 
горам и по всякому высокому холму, и по всему лицу земли рассеялись овцы Мои, и никто не разведывает 

о них, и никто не ищет их» (Иез. 34:1-6). Без надлежащего руководства народ Божий был потрясен, 
обескуражен, духовно дезориентирован.  

Овцы без пастыря – это животные, оставленные на верную смерть. Они не могут 
самостоятельно защищаться от хищников. При нападении волков, например, овцы не могут ни 
защищаться, ни убегать. Как известно, овцы не способны искать себе новые пастбища и воду. Овцы 
не способны ориентироваться на местности. Отбившись от стада, овца не может вернуться назад, 
как это делает собака. Овца может погибнуть без регулярной стрижки. Ее кожа выделяет липкое 
вещество, из-за которого к шерсти прилипает грязь, ветки растений, где размножаются опасные 
бактерии. Изначально Бог создал овец зависимыми от человека, нуждающимися в его заботе, 
мудром руководстве, стремящимися следовать за ним. 

В дни Христа израильтяне уподобились овцам, не имеющим пастыря. Фарисеи и саддукеи 
были лжепастырями. Они губили души людей, навязывая им бессмысленные законнические нормы. 
Простые люди жили с постоянным чувством вины из-за того, что не только не могли исполнить 
многочисленные требования фарисеев, но даже не могли их запомнить. При акценте внимания на 
внешнем из вида упускалось самое главное – новое рождение. Обманутые лжепастырями овцы 
погибали, запутавшись в сетях ложной религии дел. 

В наши дни изменилось немногое. Нужда людей в истинных пастырях, питающих народ 
Словом Божьим, не стала меньше. Бог создал человека с нуждой в поклонении Богу и следовании 
за истинными лидерами, пастырями. 
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Политические диктаторы, заставляющие народы поклоняться им, руководители тоталитарных 
сект, требующие продавать имущество и следовать за ними в тайгу, в подземелья, куда угодно, 
звезды кино и музыки, кумиры миллионов – все эти люди никогда не имели бы множество 
последователей, если бы не обращали в свою пользу нереализованную нужду человека в 
поклонении Богу и следовании за Его лидерами. 

Встречаясь с членами разных евангельских церквей нашей страны, получая от них письма, 
общаясь по телефону, я порой невольно вспоминаю слова Христа: «…они были, как овцы, не 
имеющие пастыря». Многие люди не имеют ясного понимания того, чем истинно верующий человек 
отличается от неверующего. Многие не знают, как строить отношения между мужем и женой, как 
воспитывать детей, как относиться к проблемам в церкви, как достойно преодолевать испытания. В 
результате они теряют своих детей, теряют доброе свидетельство перед миром, разрушаются их 
семьи, разрушаются их церкви. 

Удовлетворить нужду человека в истинном пасторстве может только Христос. Именно Он дает 
церкви добрых пастырей. 

«И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных Евангелистами, иных пастырями и 

учителями» (Еф. 4:11). 
Бывая в церквах, где пасторы преподают Слово Божье очень последовательно, где 

библейские принципы применяются, и благодаря этому верующие прекрасно духовно развиваются, 
я наполнялся чувством глубокой благодарности Христу, являющему Свою особую заботу о 
духовных нуждах людей. Несмотря на тяжелый труд истинных пастырей, именно Христос руководит 
такими церквами и взращивает их членов. 

Если вы замечаете, как духовный голод удовлетворяется, как учение Библии открывается вам 
все больше и больше и изменяет вас, вашу семью, то вам не следует ограничивать свою 
благодарность вторичными причинами. Книги, проповеди, личные наставления благочестивых 
пастырей – все это вторичные причины. Служение Христа вам, Его персональная забота о вас – вот 
первичная и основная причина. Это Христос взращивает вас, управляя всеми обстоятельствами. 
Поймите, не случайность, а целенаправленная деятельность Христа изменила вашу жизнь через 
Его людей. 

Истинные пастыри, питающие Словом Божьим, – основная нужда человека. Господь Иисус 
удовлетворяет эту нужду. 

 
Обратимся теперь к стихам с 35-го по 44-й. Эти стихи указывают на следующее: 

 

22..  ХХРРИИССТТООСС  УУДДООВВЛЛЕЕТТВВООРРЯЯЕЕТТ  ФФИИЗЗИИЧЧЕЕССККИИЙЙ  ГГООЛЛООДД  
 

«И как времени прошло много, ученики Его, приступив к Нему, говорят: место [здесь] пустынное, а 
времени уже много, - отпусти их, чтобы они пошли в окрестные деревни и селения и купили себе 
хлеба, ибо им нечего есть. Он сказал им в ответ: вы дайте им есть. И сказали Ему: разве нам 
пойти купить хлеба динариев на двести и дать им есть? Но Он спросил их: сколько у вас хлебов? 
пойдите, посмотрите. Они, узнав, сказали: пять хлебов и две рыбы. Тогда повелел им рассадить 
всех отделениями на зеленой траве. И сели рядами, по сто и по пятидесяти. Он взял пять хлебов 
и две рыбы, воззрев на небо, благословил и преломил хлебы и дал ученикам Своим, чтобы они 
раздали им; и две рыбы разделил на всех. И ели все, и насытились. И набрали кусков хлеба и 
[остатков] от рыб двенадцать полных коробов. Было же евших хлебы около пяти тысяч мужей» 
(стихи 35-44). 

 
Христос, наблюдая великий духовный голод многотысячной толпы, питал людей Словом 

Божьим. Он стремился удовлетворить основную нужду человека. Но ученики решили обратить 
внимание Господа еще на одну нужду людей – физический голод. 

«И как времени прошло много, ученики Его, приступив к Нему, говорят: место [здесь] пустынное, а 

времени уже много» (стих 35). 
Весенний день клонился к закату. (Зеленая трава, упомянутая Марком в 39-м стихе, может 

быть только весной. В это время года темнеет в шесть часов вечера). 
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«Отпусти их, чтобы они пошли в окрестные деревни и селения и купили себе хлеба, ибо им нечего 

есть» (стих 36). 
Данная просьба учеников, похоже, наполнена возмущением: «Ты учишь такую огромную толпу 

целый день, но теперь достаточно учения – отпусти людей купить себе продукты питания». 
«Он сказал им в ответ: вы дайте им есть. И сказали Ему: разве нам пойти купить хлеба динариев 

на двести и дать им есть?» (стих 37). 
В ответ на повеление Иисуса «вы дайте им есть» ученики отвечают, иронизируя: «Может 

быть, Ты хочешь, чтобы мы купили им хлеба аж на двести динариев?» (Двести динариев – это 
огромная сумма, которую человек мог заработать за двести рабочих дней, то есть за семь-восемь 
месяцев). Для того чтобы накормить пять тысяч мужчин (а вместе с женщинами и детьми толпа 
достигала двадцать тысяч человек), нужны немалые деньги. 

В наши дни, для того чтобы накормить двадцать тысяч человек, потребуется два миллиона 
рублей (из расчета – сто рублей на человека). 

У учеников не было достаточно денег, поэтому они и задают вопрос с иронией. 
«Но Он спросил их: сколько у вас хлебов? пойдите, посмотрите. Они, узнав, сказали: пять хлебов и 

две рыбы» (стих 38). 
Однако Господь повелевает ученикам не иронизировать по поводу того, чем они не обладают, 

а обратиться к имеющимся у них ресурсам. 
Очевидно, ученики все еще не осознают Иисуса Личностью, благодаря Которой постоянно 

удовлетворяются все физические нужды людей, поэтому считают ситуацию тупиковой: денег для 
приобретения продуктов питания нет, а имеющихся пяти хлебов и двух рыб явно недостаточно. 

«Тогда повелел им рассадить всех отделениями на зеленой траве. И сели рядами, по сто и по 
пятидесяти. Он взял пять хлебов и две рыбы, воззрев на небо, благословил и преломил хлебы и дал 

ученикам Своим, чтобы они раздали им; и две рыбы разделил на всех» (стихи 39-41). 
Видя непонимание учеников, Господь берет инициативу в Свои руки и преподает им 

величайший урок. Христос благословил не саму пищу, а именно Бога, ее посылающего. Затем стал 
давать ученикам хлебы и рыб, чтобы они раздавали их людям, симметрично сидящим на зеленой 
траве. 

Слова «дал ученикам» создают неправильное понимание того, что произошло. Греческий текст 
точнее перевести так: «стал давать ученикам». Очевидно, Марк подчеркивает, что хлебы и рыбы 
буквально множились в руках Иисуса. Ученики видели, как прямо на их глазах в руках Господа 
умножаются и умножаются продукты. 

«И ели все, и насытились. И набрали кусков хлеба и [остатков] от рыб двенадцать полных коробов. 

Было же евших хлебы около пяти тысяч мужей» (стихи 42-44). 
Продукты умножались в руках Христа, пока все не насытились. И даже более того, Иисус 

сотворил хлебов и рыб больше, чем было необходимо в тот момент, так как осталось двенадцать 
полных коробов. Как раз по одному коробу на каждого сомневающегося в сохраняющей и 
направляющей деятельности Христа ученика. 

Урок, преподнесенный ученикам, очевиден: Иисус из Назарета – Бог Творец, непрестанно 
питающий все человечество. Умножив явно на глазах учеников продукты, Христос сделал то, что не 
столь явно ежедневно совершает с зернами на полях и с рыбами в реках, озерах и морях. Господь 
лишь на мгновение открыл важнейшую часть Своего труда, который Он постоянно осуществляет с 
момента возникновения созданной Им жизни на земле. 

Бог непрестанно трудится, обеспечивая нас пищей. Вот почему Господь Иисус учил молиться 
следующими словами: «Хлеб наш насущный дай нам на сей день» (Мф. 6:11). Более того, Писание 
говорит, что Бог посылает пищу не только всем людям, но и всем живым существам, населяющим 
землю. 

«Львы рыкают о добыче и просят у Бога пищу себе… Все они от Тебя ожидают, чтобы Ты дал им 
пищу их в свое время. Даешь им - принимают, отверзаешь руку Твою - насыщаются благом; 
скроешь лице Твое - мятутся, отнимешь дух их - умирают и в персть свою возвращаются»        

(Пс. 103:21,27-29). 
Если мы основательно задумаемся, мы наверняка согласимся с тем, что прямое умножение 

Христом хлебов и рыб является даже менее удивительным, чем Его ежедневная работа через 
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множество косвенных причин по насыщению миллиардов живых существ, обитающих на нашей 
планете, и миллиардов людей, живущих в наши дни на всех континентах. Например, только для того 
чтобы один рыбак поймал одну рыбу и приготовил ее себе на обед, Христос создал съедобных рыб, 
наделил их способностью к размножению, заложил в землю руды металлов, сотворил человека, 
способного эти руды извлечь, обработать и изготовить крючок для ловли рыбы. Пропуская 
множество деталей, мы можем сказать, что Христос направил все обстоятельства к тому, чтобы 
рыбак и рыба оказались в одно время в одном месте и так далее… 

Наши молитвы перед приемом пищи должны быть не скучным ритуалом, а радостным 
преклонением перед Христом, признанием своей зависимости от Него. Христос обеспечивает нас 
всем, что мы можем поставить на стол. 

Когда мы берем в руки любой фрукт или овощ, хлеб или рыбу, наши сердца должны 
наполняться чувством глубокой благодарности Христу. Нам следует принимать все дары благодати 
так, будто берем их напрямую из рук Христа, как и ученики в исследуемом нами отрывке. 

Все радости земной жизни (возможность наслаждаться пищей, браком, отдыхом в 
живописных местах, крепким здоровым сном, игрой с детьми и так далее) исходят непосредственно 
от Господа. Господь обильно окружает нас дарами благодати, «…дабы верные и познавшие истину 

вкушали с благодарением» (1Тим. 4:3). 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Помните, Христос не только имеет славу Спасителя, но и славу Творца, заботящегося о 

Своем творении. Он лично удовлетворяет все наши основные нужды: духовный голод и физический 
голод. 

Пусть данная истина непрестанно побуждает вас к более глубокому и радостному поклонению 
Христу, зажигает сердце горячей любовью к Нему и наполняет чувством великой благодарности 
Сыну Божьему. 

Закончим прекрасными словами Павла из Послания к Филиппийцам: «Бог мой да восполнит 

всякую нужду вашу, по богатству Своему в славе, Христом Иисусом» (Флп. 4:19). 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  
В прошлое воскресенье мы начали рассматривать большой отрывок, записанный во второй 

половине шестой главы Евангелия от Марка, начинающийся с 33-го стиха. В этом отрывке 
евангелист свидетельствует о непрестанной заботе Христа о Своих учениках и не только о них, но и 
обо всех нас. 

Давайте вспомним основные мысли предыдущей проповеди. 
В стихах 33-44 Христос удовлетворяет основные нужды Своих последователей. 
Их самой большой нуждой был духовный голод. 
«Народ увидел, [как] они отправлялись, и многие узнали их; и бежали туда пешие из всех городов, и 
предупредили их, и собрались к Нему. Иисус, выйдя, увидел множество народа и сжалился над ними, 

потому что они были, как овцы, не имеющие пастыря; и начал учить их много» (стихи 33-34). 
Люди, стоящие перед Христом, действительно были подобны овцам, не имеющим пастыря, 

оставленным без необходимого пропитания, оставленным без мудрого, любящего и заботливого 
руководства. Реагируя на эту нужду людей, Господь проводит для них «библейскую конференцию» 
– учит в течение всего дня. 

Духовная нужда человека в истинных пастырях, питающих Словом, может быть 
удовлетворена только Христом. Христос, правящий миром, дает церкви истинных пастырей (Еф. 
4:11). 

Если вы знаете церкви, в которых верующие прекрасно духовно развиваются, все больше и 
больше возрастают в познании истины, любви к Богу и к святым, благодарите за это Господа Иисуса 
Христа, потому что именно Он руководит такими церквами и взращивает их членов. 

Если вы замечаете, как ваш духовный голод удовлетворяется, как учение Библии 
открывается вам все больше и больше, изменяя вашу жизнь, вам не следует ограничивать свою 
благодарность вторичными причинами (книгами, проповедями, личными наставлениями пастырей). 
Первичная и основная причина – это забота Христа о вас. 

Люди слушали наставления Иисуса в течение дня, и у них появилась еще одна нужда – 
физический голод.  Господь удовлетворил и эту нужду. 

«И как времени прошло много, ученики Его, приступив к Нему, говорят: место [здесь] пустынное, а 
времени уже много, - отпусти их, чтобы они пошли в окрестные деревни и селения и купили себе 
хлеба, ибо им нечего есть. Он сказал им в ответ: вы дайте им есть. И сказали Ему: разве нам 
пойти купить хлеба динариев на двести и дать им есть? Но Он спросил их: сколько у вас хлебов? 
пойдите, посмотрите. Они, узнав, сказали: пять хлебов и две рыбы. Тогда повелел им рассадить 
всех отделениями на зеленой траве. И сели рядами, по сто и по пятидесяти. Он взял пять хлебов 
и две рыбы, воззрев на небо, благословил и преломил хлебы и дал ученикам Своим, чтобы они 
раздали им; и две рыбы разделил на всех. И ели все, и насытились. И набрали кусков хлеба и 
[остатков] от рыб двенадцать полных коробов. Было же евших хлебы около пяти тысяч мужей» 

(стихи 35-44). 
Продукты умножались и умножались в руках Христа до тех пор, пока их не стало достаточно 

для насыщения тысяч нуждающихся, и даже более того. 
Урок, преподнесенный ученикам, очевиден: Иисус из Назарета – Бог Творец, непрестанно 

питающий все человечество.  
Умножив пять хлебов и две рыбы, Иисус сделал явно то, что Он менее явно совершает 

ежедневно, умножая фрукты на деревьях, зерна на полях, рыбу в морях и так далее. Господь лишь 
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на мгновение открыл важнейшую часть Своего труда, который Он постоянно осуществляет с 
момента возникновения созданной Им жизни на земле. 

Нам следует принимать все дары благодати так, будто мы берем их напрямую из рук Христа, 
как ученики в момент умножения рыб и хлебов. Все радости земной жизни (возможность 
наслаждаться пищей, браком, отдыхом и тому подобным) исходят непосредственно от Господа. 

Несмотря на то, что Иисус открыл Себя ученикам как Бога Творца, непрестанно заботящегося 
о человеке, 52-й стих свидетельствует о том, что ученики не усвоили этот урок. Тогда Господь 
продолжил доносить до них эту истину уже в других обстоятельствах. Теперь Иисус решил явить 
ученикам Свою заботу во время шторма на Галилейском озере. 

Господь не только удовлетворяет наши основные нужды, но и благословляет нас в 
испытаниях. 

 
Основная тема сегодняшней проповеди: 
 

IIII..  ХХРРИИССТТООСС  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЛЛЯЯЕЕТТ  ННААСС  ВВ  ИИССППЫЫТТААННИИЯЯХХ  
 

«И тотчас понудил учеников Своих войти в лодку и отправиться вперед на другую сторону к 
Вифсаиде, пока Он отпустит народ. И, отпустив их, пошел на гору помолиться. Вечером лодка 
была посреди моря, а Он один на земле. И увидел их бедствующих в плавании, потому что ветер им 
был противный; около же четвертой стражи ночи подошел к ним, идя по морю, и хотел миновать 
их. Они, увидев Его идущего по морю, подумали, что это призрак, и вскричали. Ибо все видели Его и 
испугались. И тотчас заговорил с ними и сказал им: ободритесь; это Я, не бойтесь. И вошел к ним 
в лодку, и ветер утих. И они чрезвычайно изумлялись в себе и дивились, ибо не вразумились [чудом] 

над хлебами, потому что сердце их было окаменено» (стихи 45-52). 
 

Как известно, Галилейское озеро, несмотря на свои небольшие размеры, отличается 
сильными штормами, возникающими очень быстро. 

Отплыв от берега, ученики были застигнуты сильнейшим штормом. Огромные волны бросали 
их лодку из стороны в сторону, заливая водой. Несомненно, ученики не видели в данном испытании 
никаких благословений. Им стало очень страшно и физически некомфортно (мокрая одежда, 
сильный ветер). 

Благодаря нашей схожести с учениками все происходящее с ними крайне актуально для нас. 
Переживая испытания, мы так же, как и они, порой не видим никаких благословений. «Ну, какие 
благословения можно испытывать, когда у меня такие материальные проблемы? Ну, какие могут 
быть благословения, когда кто-то клевещет на меня, незаслуженно обвиняя? Ну, какие я могу 
получить благословения, переживая серьезные семейные проблемы (трудности в воспитании 
детей, непонимание со стороны мужа или жены, частые конфликты)? Ну, какие я могу получить 
благословения, теряя близких мне людей? Ну, какие я могу получить благословения в омрачающей 
мою жизнь болезни? Ну, какие я могу получить благословения от испорченного отдыха? Ну, какие я 
могу получить благословения, изнывая под бременем искушения, преследующего меня долгое 
время?» Вопросы подобного рода характерны для многих из нас. Находясь в испытаниях, мы порой 
искренне не замечаем никаких благословений. 

Следя за тем, что происходит с учениками, мы сможем ясно увидеть два благословения, 
даруемых Христом в испытаниях. 

 
Первое благословение –  

 

11..  ХХРРИИССТТООСС  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЛЛЯЯЕЕТТ  ННААСС  ВВ  ИИССППЫЫТТААННИИЯЯХХ,,  УУББЕЕРРЕЕГГААЯЯ  ООТТ  ППААДДЕЕННИИЙЙ  
 

«И тотчас понудил учеников Своих войти в лодку и отправиться вперед на другую сторону к 

Вифсаиде, пока Он отпустит народ» (стих 45). 
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Представьте себе пастыря церкви, спешащего в аэропорт, для того чтобы отправиться на 
библейскую конференцию. До вылета остается немного времени. Он опаздывает и просит таксиста 
ехать быстрее, но автомобиль неожиданно останавливается из-за неисправности. Пересев в другое 
такси, пассажир еще больше нервничает, наблюдая, как в этом автомобиле из-за пробки на дороге 
он не движется в нужном направлении.  

Чем дольше автомобиль стоит на месте, тем больше пастырь наполняется гневом и 
раздражением. Сначала он высказывал вслух недовольство местными властями, неспособными 
организовать автомобильное движение так, чтобы избавить город от заторов на дорогах. Затем уже 
мысленно начинает роптать: «Почему Бог допустил такое испытание для меня, ведь я хотел 
послужить Ему в этой поездке!»  

Осознавая, что опоздал в аэропорт, раздраженный пассажир просит таксиста отвезти его 
домой. Оказавшись дома, он узнает из выпуска новостей, что самолет, на который он опоздал, 
разбился при взлете. Пастырь раскаивается перед Богом, сознавая, что Господь послал ему 
испытание по дороге в аэропорт, чтобы уберечь от авиакатастрофы.  

Бог может послать нам одну проблему, чтобы уберечь от другой. 
Приблизительно в такой же ситуации оказались ученики Господа. Христос преднамеренно 

подверг их испытанию на озере, чтобы защитить от более серьезной опасности. 
Как свидетельствует евангелист Иоанн, чудо умножения рыб и хлебов произвело столь 

глубокое впечатление на людей, что они решили сделать Иисуса царем: «Иисус же, узнав, что хотят 

придти, нечаянно взять его и сделать царем, опять удалился на гору один» (Ин. 6:15). Данное 
стремление народа было крайне опасно для учеников, потому что лишь подогревало их гордость, их 
амбиции. Как известно, ученики даже после воскресения верили, что Иисус установит политическое 
Царство при их жизни (Деян. 1:6). Они нередко спорили друг с другом о том, кто из них должен 
занять более высокое положение в этом Царстве (Мф. 20:20-24, Лк. 22:24). Говоря современным 
языком, они делили портфели, боролись за власть, стремились заранее закрепить за собой высокие 
политические должности. 

Иисус заставил учеников сесть в лодку и плыть навстречу шторму, чтобы уберечь их от 
стремления к самовозвышению, стремления к политическому влиянию на фоне быстро растущей 
популярности. Очевидно, испытание штормом было менее опасно, чем испытание популярностью. 

Бог нередко посылает испытания, чтобы избавить от падения, связанного с каким-либо 
заблуждением или грехом. 

Послав испытание в жизни Иова, Бог избавил его от ложного богословия. Иов верил, что 
никакие беды не должны коснуться праведного человека, поэтому и хотел судиться с Богом: «Вот, я 

завел судебное дело: знаю, что буду прав» (Иов. 13:18). Однако, пройдя сквозь огонь испытаний, Иов 
уяснил, что праведность не гарантирует избавление от скорбей и бед. Испытания освободили Иова 
от заблуждения и от падения, к которому оно вело. 

Допустив тюремное заключение Иосифа, Бог избавил его от последующих соблазнительных 
действий жены Потифара. Если бы жена Потифара не обвинила Иосифа, а продолжала его 
соблазнять, возможно, это стало бы для него более опасным испытанием, чем тюремное 
заключение. 

Допустив отречение Петра, Бог избавил его от гордости и самонадеянности. Несомненно, 
служение самого влиятельного церковного лидера, не избавленного от гордости и самонадеянности, 
было бы более опасным, разрушительным и для него самого, и для окружающих его верующих, чем 
отречение во дворе первосвященника. 

Если вы осознаете, от скольких падений, ошибок, заблуждений уберег вас Господь, допуская 
испытания в вашей жизни, вы научитесь смотреть на испытания как на благословения. Возможно, 
вы бы остались черствым человеком, неспособным сострадать человеком, если бы Господь не 
смягчил ваше сердце через скорби. Возможно, вы бы никогда не научились доверять Богу, если бы 
не посланное вам испытание. Возможно, гордость ослепила бы вас, нереальная самооценка не 
позволила бы трезво посмотреть на свою жизнь со стороны, если бы не проблемы в семье, на 
работе и так далее. 
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Молодой служитель свидетельствует: «Первые годы моего служения показались мне 
худшими в жизни. Противники истины клеветали на меня с особой яростью. Я подвергался таким 
оговорам, которые пасторам в ближайшей округе были даже неведомы. Церковь развивалась очень 
медленно, и люди не поддерживали меня, а только увеличивали мои страдания. Глядя на 
беззаботную и полную развлечений жизнь своих сверстников, я недоумевал, почему мой путь столь 
тяжел. Прошли годы, и многие из тех, кто жил легко и беззаботно, без страданий, связанных с 
утверждением истины и созиданием церкви, пришли к ужасным падениям. Одни развелись, другие 
увлеклись различными заблуждениями, третьи посвятили себя безумной погоне за обогащением. 
Теперь я осознаю, что Бог смирял меня через испытания, чтобы уберечь от многих падений, 
осознаю, что испытания принесли мне благословения». 

Испытания приносят благословения. Первое благословение: Христос благословляет нас в 
испытаниях, уберегая от падений. 

 
Второе благословение –  

 

22..  ХХРРИИССТТООСС  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЛЛЯЯЕЕТТ  ННААСС  ВВ  ИИССППЫЫТТААННИИЯЯХХ,,  РРААССККРРЫЫВВААЯЯ  ССВВООЮЮ  ЗЗААББООТТУУ  
 

«И, отпустив их, пошел на гору помолиться. Вечером лодка была посреди моря, а Он один на земле. 
И увидел их бедствующих в плавании, потому что ветер им был противный; около же четвертой 
стражи ночи подошел к ним, идя по морю, и хотел миновать их. Они, увидев Его идущего по морю, 
подумали, что это призрак, и вскричали. Ибо все видели Его и испугались. И тотчас заговорил с 
ними и сказал им: ободритесь; это Я, не бойтесь. И вошел к ним в лодку, и ветер утих. И они 
чрезвычайно изумлялись в себе и дивились, ибо не вразумились [чудом] над хлебами, потому что 

сердце их было окаменено» (стихи 46-52). 
 

Отправив учеников в плавание, Иисус знал все, что с ними происходит. Благодаря свету луны 
Он «…увидел их бедствующими в плавании». Какие бы испытания ни постигали нас, Господь знает все, 
что с нами происходит, видит все наши переживания. 

В хороших погодных условиях плавание учеников не заняло бы слишком много времени, но 
из-за ветра их лодку унесло к югу, на середину озера. Ученики боролись с ветром и волнами не 
менее девяти часов: с вечера («Вечером лодка была посреди моря…») до четвертой стражи ночи. 
Первая стража ночи начиналась в восемнадцать часов, четвертая стража – это время перед 
рассветом: с трех часов ночи до шести часов утра. Очевидно, Иисус не спешил на помощь 
ученикам. 

Прежде чем оказать нам явную, заметную для нас помощь в испытании, Господь может 
позволить нам потерять всякую надежду на плоть и окончательно выбиться из сил. 

Лишь после трех часов ночи Иисус отправился пешком по бушующим волнам на помощь 
ученикам. Продолжая испытывать их веру, даже подойдя к ним, Он «… хотел миновать их», то есть 
пройти рядом с ними. Спаситель желает, чтобы ученики молили Его о помощи, демонстрировали 
осознание зависимости от Него. Однако вместо мольбы о помощи Иисус слышит крик: «Они, увидев 

Его идущего по морю, подумали, что это призрак, и вскричали» (стих 49). Слабость веры учеников, их 
медлительность в понимании уроков Христа проявились в этом крике. Даже после всех чудес, 
которые они видели, и наставлений, которые они слышали, ученикам легче поверить в то, что перед 
ними призрак, чем в то, что Иисус пришел к ним на помощь. Успокоив учеников словами: 
«ободритесь; это Я, не бойтесь», Господь вошел к ним в лодку и усмирил бурю. 

Сын Божий силен в любой момент избавить нас от искушений и разрешить все наши 
проблемы. 

Но даже после того, как буря утихла, ученики продолжали изумляться. Они не усвоили ни 
предыдущего урока, ни этого, потому что «…сердце их было окаменено». Сердца учеников были 
твердыми, невосприимчивыми к обучению. Несмотря на великие чудеса: умножение продуктов, 
хождение по воде и усмирение бури – ученики не могли признать Иисуса Личностью, непрестанно 
заботящейся о них. Ученики продолжали считать эти чудеса лишь уникальными случаями и не 
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видели в них явное указание на сохраняющую и направляющую деятельность Иисуса как Бога 
Творца, которой Он постоянно занят, обеспечивая людей всем необходимым для жизни на земле. 

Если мы не хотим повторять ошибку учеников, если мы не хотим быть такими же 
медлительными в восприятии духовных истин, нам следует признать Иисуса Богом, заботящимся о 
нас в испытаниях и близким к нам. 

Бог всегда находится со Своими последователями в любых испытаниях.  
Когда царь Навуходоносор бросил Седраха, Мисаха и Авденаго в раскаленную печь за 

нежелание поклоняться истукану, он был крайне изумлен тем, что увидел в огне не троих мужей, а 
четверых. 

«Навуходоносор царь изумился, и поспешно встал, и сказал вельможам своим: не троих ли мужей 
бросили мы в огонь связанными? Они в ответ сказали царю: истинно так, царь! На это он сказал: 
вот, я вижу четырех мужей несвязанных, ходящих среди огня, и нет им вреда; и вид четвертого 

подобен сыну Божию» (Дан. 3:24-25). 
Знаете, кто был четвертым в огненной печи? Это – наш Господь Иисус до воплощения. 
Еще до Своего воплощения Сын Божий часто являлся богоизбранному народу, демонстрируя 

Свою особую заботу, попечение о нем. Христос непрестанно сопровождал евреев во время 
сорокалетнего странствования в пустыне: «Не хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши 
все были под облаком, и все прошли сквозь море; и все крестились в Моисея в облаке и в море; и все ели 
одну и ту же духовную пищу; и все пили одно и то же духовное питие: ибо пили из духовного 

последующего камня; камень же был Христос» (1Кор. 10:1-4). 
Как Господь был с Израилем во всех испытаниях, как Господь был с учениками во время 

шторма, так Он присутствует и с нами во всех наших искушениях и бедах. 
Величайшее благословение, которое мы можем получить в испытаниях, – это осознание 

заботы Христа о нас. Многие верующие, пережив жизненные потрясения, говорят: «Я никогда до 
этого не находился в таких близких отношениях со Христом. Я никогда ранее не осознавал так 
глубоко заботу Господа». 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Вспомните, пожалуйста, о самых трудных испытаниях, перенесенных вами за последнее 

время. Вспомнили? Если вы посмотрите на них с учетом всего того, что услышали сегодня, вы 
увидите в них особые благословения Христа. 

Первое благословение: через испытания Господь уберег вас от падений. Посылая испытания 
в вашу жизнь, Христос уберег вас от многих падений, ошибок и заблуждений. 

Второе благословение: через испытания Господь раскрывает Свою особую заботу о вас. 
Испытания дают осознание Его особой близости и участия в нашей жизни. 

Помните, Иисус не только Спаситель, но и Творец, непрестанно заботящийся о нас. 
Благодарите Его за это, восхищайтесь Им, поклоняйтесь Ему. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  
Этим воскресным утром нам предстоит закончить исследование шестой главы Евангелия от 

Марка.  
К концу данной главы внимательному читателю становится ясно, что Иисус – это Бог Творец, 

непрестанно заботящийся о Своих последователях. Он удовлетворяет наши основные нужды (стихи 
33-44). Он благословляет нас в испытаниях (стихи 45-52). И, как мы увидим сегодня… 

 

IIIIII..  ХХРРИИССТТООСС  ППООССТТООЯЯННННОО  ППООДДДДЕЕРРЖЖИИВВААЕЕТТ  ННААШШЕЕ  ЗЗДДООРРООВВЬЬЕЕ  
 

«И, переправившись, прибыли в землю Геннисаретскую и пристали [к] [берегу]. Когда вышли они из 
лодки, тотчас [жители], узнав Его, обежали всю окрестность ту и начали на постелях приносить 
больных туда, где Он, как слышно было, находился. И куда ни приходил Он, в селения ли, в города 
ли, в деревни ли, клали больных на открытых местах и просили Его, чтобы им прикоснуться хотя к 

краю одежды Его; и которые прикасались к Нему, исцелялись» (стихи 53-56). 
 

Человеку свойственно замечать вторичные причины и не обращать внимания на первичную и 
основную. Человек, оставшийся невредимым после серьезной автомобильной аварии, объясняет 
это тем, что был пристегнут ремнями безопасности, или считает это случайным стечением 
обстоятельств. О заботе Христа порой не говорится ни одного слова. Но Библия учит, что Бог дает 
жизнь, хранит жизнь и забирает жизнь: «Господь умерщвляет и оживляет, низводит в преисподнюю и 

возводит» (1Цар. 2:6). 
В том, что касается физического здоровья, человеку также свойственно обращать внимание 

на вторичные причины. Тот, кто имеет крепкое здоровье, не замечает этого. Или же, замечая, 
объясняет это лишь хорошей наследственностью, правильным образом жизни и прочим. Тот, кто 
получает исцеление от болезни, нередко фокусирует внимание на особом враче, методе лечения 
или лекарстве. 

Недостаток осознания ключевой роли Христа в поддержании здоровья человека часто 
проявляется даже среди верующих. 

Изучение стихов 53-56 способствует правильному пониманию заботы Христа о состоянии 
здоровья каждого из нас. 

 
Прежде всего, обратимся к 53-му стиху. Этот стих указывает на следующее: 

 

11..  ХХРРИИССТТООСС  ТТРРУУДДИИТТССЯЯ,,  ЗЗААББООТТЯЯССЬЬ  ОО  ННААШШЕЕММ  ЗЗДДООРРООВВЬЬЕЕ  
 

«И, переправившись, прибыли в землю Геннисаретскую и пристали [к] [берегу]» (стих 53). 
 
Вновь евангелист Марк показывает, насколько напряженно трудился Иисус и Его ученики. 

Вернувшись со служения, на которое они ходили по двое, ученики нуждались в отдыхе (стихи 30-
32), но люди не дали им отдохнуть: «Народ увидел, [как] они отправлялись, и многие узнали их; и бежали 

туда пешие из всех городов, и предупредили их, и собрались к Нему» (стих 33). Иисус, увидев толпы 
народа, учил их в течение дня, а затем, умножив хлебы и рыб, накормил ужином (стихи 34-44). 
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После чудесного ужина Господь отправил учеников навстречу шторму, а Сам сначала молился, 
затем пришел к ним на помощь (стихи 45-52). И, наконец, утром лодка Иисуса и учеников причалила 
к берегу, расположенному на северо-западной стороне Галилейского озера. 

Иисус и ученики не спали, как минимум, сутки. Усталость учеников усиливалась еще и тем, 
что всю ночь они боролись с ветром и волнами. 

Для отдыха Господь избрал прекрасное место. Земля Геннисаретская располагалась между 
Капернаумом и Магдалой. Эта местность представляла собой плодородную равнину, шириной три 
километра и длиной – пять. Раввины называли эту местность раем и Божьим садом. И она 
действительно была подобна Эдему, так как вся буквально утопала в растительности. Теплый 
климат и прекрасное орошение водой давали возможность круглый год заниматься земледелием и 
снимать по три урожая в год.  

Несомненно, здесь Господь решил отдохнуть вместе с учениками. Но и на этот раз Иисусу не 
удалось восстановить физические силы. Его ожидало великое служение, связанное с исцелением 
больных. 

Если, находясь в земном теле, падая от усталости, Иисус отказывал Себе в отдыхе, исцеляя 
больных, то у нас не должно быть сомнений, что сейчас, находясь в прославленном теле, Господь 
непрестанно продолжает заботиться о здоровье каждого из нас. 

 Понимая все это, возникают вопросы: как Христос заботится о нашем здоровье, что Он для 
этого делает? 

Прежде всего, необходимо сказать о том, что Он уже сделал: Христос обеспечил нам 
возможность никогда не болеть в будущем. Своей искупительной смертью Господь не только 
очистил от греха наши души, но и совершил искупление наших тел.  

Сейчас мы еще только ожидаем «искупления тела нашего» (Рим. 8:23). Знаете, чему это 
подобно? Представьте, что вы ездите на очень старом автомобиле, утомляющем вас ежедневными 
поломками. Но некто уже купил вам отличный новый автомобиль, только пока он стоит в гараже. 
Когда старый совсем развалится, вы будете эксплуатировать новый. Иисус уже купил нам право 
пользоваться новым прославленным телом, которое не подвержено тлению. Смерть и болезнь не 
могут прикоснуться к нему. Но пользоваться этим телом мы сможем только лишь после того, как 
расстанемся со старым (это произойдет в момент воскресения – 1Кор. 15:51-52). 

Исцеления, совершаемые Христом, являются указателями на будущую эру, в которой 
«…смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет…» (Отк. 21:4). Это подобно 
краткой презентации вечности, свободной от последствий греха.  

А также Христос избавляет нас от многих  болезней в настоящем. Господь не только 
позаботился о нашем здоровье в вечности, в будущем, но и непрестанно заботится о нем в 
настоящем. Евангельские чудеса исцелений являются лишь небольшим свидетельством того, что 
Иисус ежедневно совершает в жизнях миллионов людей.  

Что же Он совершает? Как заботится о нашем здоровье в настоящем? 
Христос исцеляет без лекарств, врачей и молитв.  
Нас постоянно окружает множество бактерий и вирусов. Некоторые из них способны вызвать 

серьезные заболевания и умертвить нас. Ученым известно около пяти тысяч вирусов. В нашем 
организме регулярно появляются клетки, способные вызвать онкологические заболевания. Таким 
образом, в нашем теле идет непрекращающаяся борьба с опасными вирусами, бактериями и 
клетками. Эту борьбу мы не осознаем, поэтому не молимся об исцелении и не принимаем лекарств. 

Почему мы не заболеваем каждую минуту? Почему у нас может заболеть горло, а спустя 
время перестать болеть, даже если мы не принимали лекарств и не молились? Первичная и 
основная причина – это сохраняющая деятельность Христа. Генетика и иммунитет – это вторичные 
причины, это инструменты в руках Господа. 

Непонимание этой истины ведет к серьезным проблемам. Чем больше развивается наука, тем 
больше мир узнает о новых и новых вирусах, бактериях, передающихся как по воздуху, так и через 
физический контакт. Понимая это, христиане должны соблюдать необходимые меры 
предосторожности, для того чтобы не искушать Господа. Но люди, не доверяющие сохраняющей 
деятельности Христа, идут дальше. Доходя до крайности, некоторые из них отказываются выходить 
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из дома, общаться с окружающими и принимать пищу из-за страха заразиться какой-либо болезнью. 
Закрывшись в квартире, которую они постоянно протирают дезинфицирующими растворами, 
отказавшись от нормального контакта с людьми и нормального питания, несчастные доводят себя 
до нервного и физического истощения и в результате этого оказываются в психиатрических 
клиниках. 

Если вы не осознаете, что Христос хранит ваше здоровье, тогда вы начнете хранить его сами, 
выходя при этом за рамки разумной ответственности человека. 

Христос исцеляет и через лекарства, и через врачей. 
Появление новых лекарств, побеждающих болезни, – прямой результат сохраняющей и 

направляющей деятельности Господа. Болезни, уносящие жизни миллионов, такие, как холера, 
чума, оспа, ушли в прошлое.  

Открытие пенициллина в 1929 году, разработка других видов антибиотиков произвели 
революцию в медицине. В результате этого больные стали выздоравливать в тех случаях, которые 
ранее не поддавались лечению.  

Благодаря тому, что люди научились изготавливать инсулин, десятки миллионов жизней 
больных сахарным диабетом были спасены.  

Врачи совершают сложнейшие операции, используя аппаратуру, о которой сто лет назад 
никто не мог даже мечтать. Они делают это благодаря сохраняющей и направляющей деятельности 
Господа. 

Даже когда исцеление получают неверующие люди, проходя курс лечения, нам должно быть 
ясно, Кто совершил исцеление. 

Христос исцеляет по молитве верующих. 
Конечно, мы понимаем, что сегодня никто не обладает таким даром исцеления, как апостолы, 

поэтому мы не можем приказать инвалиду: «встань и ходи» (Деян. 3:6). Но молиться об исцелении 
мы можем. И Бог в некоторых случаях отвечает на молитву положительно. 

Особое значение Новый Завет придает молитве служителей церкви. 
«Болен ли кто из вас, пусть призовет пресвитеров церкви, и пусть помолятся над ним, помазав 
его елеем во имя Господне. И молитва веры исцелит болящего, и восставит его Господь; и если он 

соделал грехи, простятся ему» (Иак. 5:14-15). 
Когда верующие люди полностью доверяют истинным пастырям, искренне исповедуют свои 

грехи в их присутствии, Господь всегда пошлет им духовное ободрение, а в некоторых случаях даже 
физическое исцеление. (Если болезнь верующего была связана с наказанием за упорство в грехе, 
после исповедания этого греха в присутствии пресвитеров, Господь посылает исцеление). 

Биографы Сперджена отмечают его особые молитвы о больных, в ответ на которые Господь 
часто совершал исцеления. 

Особое значение в молитве об исцелении имеет вера: «И молитва веры исцелит болящего…». 

Тому же, кто не верит в возможность исцеления по молитве, уместно ответить словами также из  
Послания Иакова: «Но да просит с верою, нимало не сомневаясь, потому что сомневающийся подобен 
морской волне, ветром поднимаемой и развеваемой. Да не думает такой человек получить что-нибудь от 

Господа» (Иак. 1:6-7). 
Христос исцеляет, используя все средства одновременно. 
Христос исцеляет также и через лекарства, и через молитву верующих. Как отмечает один 

богослов, когда мы применяем лекарства в сочетании с молитвой, Господь может даже усилить 
действие лекарств. 

Мнение о том, что молитва и лекарства несовместимы, ошибочно. Думающие так считают, 
что, если молишься и веришь, не нужно прибегать к помощи врачей, или если прибегаешь к помощи 
лекарств и врачей, значит, проявляешь неверие. 

Независимо от того, используются человеческие методы лечения или нет, исцеляет всегда 
только Бог. В книге Второзаконие Господь говорит: «…Я поражаю и Я исцеляю…» (Втор. 32:39). 
Псалмопевец утверждал: «Он прощает все беззакония твои, исцеляет все недуги твои» (Пс. 102:3).  

Вы отдыхаете, а Иисус не отдыхает, заботясь о вашем здоровье. Вы спите, а Господь не спит, 
поддерживая жизнь в вашем физическом теле. 
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Многочисленные болезни, угрожающие человечеству, давным-давно прекратили бы его 
существование, если бы Иисус Христос не сдерживал их напрямую и через людей, создающих 
необходимые лекарства.  

Христос заботится о нашем здоровье постоянно, без отдыха. 
 
Прочитаем теперь 54-й и 55-й стихи. Эти стихи указывают на следующее: 

 

22..  ХХРРИИССТТООСС  ЗЗННААЕЕТТ  ННААШШУУ  ННУУЖЖДДУУ  ВВ  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИИИ  
 

«Когда вышли они из лодки, тотчас [жители], узнав Его, обежали всю окрестность ту и начали на 

постелях приносить больных туда, где Он, как слышно было, находился» (стихи 54-55). 
 

Появление Иисуса в Геннисаретской земле вызвало большой ажиотаж. Люди обегали дома, 
расположенные в этой местности, передавали из уст в уста, где находится Господь, и несли к Нему 
на постелях (спальных тюфяках) больных. 

Скорость, с которой распространялась весть о прибытии Иисуса, волнение людей, их усилия 
по доставке больных – все это свидетельствует о великой нужде, в которой многие из них 
пребывали. 

Как Иисус видел нужду в исцелении жителей Геннисаретской земли две тысячи лет назад, так 
же Он видит и сегодня все наши нужды в этом вопросе. 

Все болезни, существующие в мире, – это следствие грехопадения. Когда Бог завершил Свой 
труд по созданию вселенной, в ней не было никакого недостатка: «И увидел Бог все, что Он создал, и 

вот, хорошо весьма. И был вечер, и было утро: день шестой» (Быт. 1:31). Но когда произошло 
грехопадение, человек стал смертен. Болезни омрачают жизнь человека и, в конце концов, приводят 
к смерти. С того момента, как болезни пришли в мир, Господь знает нужду каждого больного в 
исцелении. 

 
В заключение рассмотрим 56-й стих, указывающий на следующее: 

 

33..  ХХРРИИССТТООСС  ССИИЛЛЕЕНН  ИИССЦЦЕЕЛЛИИТТЬЬ  ЛЛЮЮББУУЮЮ  ББООЛЛЕЕЗЗННЬЬ  
 

«И куда ни приходил Он, в селения ли, в города ли, в деревни ли, клали больных на открытых 
местах и просили Его, чтобы им прикоснуться хотя к краю одежды Его; и которые прикасались к 

Нему, исцелялись» (стих 56). 
 

Куда бы ни приходил Господь, Он видел перед Собой множество больных людей, которых 
клали на открытых местах, то есть в местах, где обычно собирался народ. К таким местам можно 
отнести рыночные площади. Исполняющие закон иудеи носили кисти с нитью из голубой шерсти, 
пришитые к краям покрывала, являющегося верхней одеждой. Бог повелел носить эти кисти, чтобы 
люди «вспоминали все заповеди Господни, и исполняли их» (Чис. 15:39). Больным достаточно было 
прикоснуться к краю одежды Иисуса (имеются в виду упомянутые кисти), чтобы получить 
исцеление. Прикосновение к одежде Христа было проявлением веры в Его исцеляющую силу. В 
ответ на эту веру Господь совершал исцеление. 

В данном случае не приводится описание болезней, от которых освобождал Иисус Христос. 
Мы, конечно же, понимаем, что это не имеет большого значения, потому что Сын Божий силен 
исцелить любую болезнь. 

И в наши дни Господь совершает исцеления по молитвам верующих от самых опасных, даже 
считающихся неизлечимыми заболеваний. Известны удивляющие врачей случаи исцелений от 
онкологических заболеваний. Один мой знакомый получил исцеление от тяжелой формы гепатита, 
это произошло мгновенно и без вмешательства врачей. 

Если Господь силен исцелить любую болезнь, тогда возникает вопрос: почему же Он не 
всегда посылает Свое исцеление? 
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Во-первых, Господь не всегда посылает Свое исцеление, чтобы оказать воздействие на 
неверующих людей.  

Через болезни Бог сдерживает распространение греха. Чтобы человек не жил вечно в 
греховном состоянии на земле, Бог ограничил его жизнь несколькими столетиями (первые люди 
жили по семьсот-девятьсот лет). Чтобы еще ограничить греховную деятельность человека, Бог 
сократил его жизнь до нескольких десятилетий (семьдесят-восемьдесят лет считаются нормальной 
продолжительностью жизни вот уже несколько тысяч лет). 

Только представьте, насколько зло могло распространиться на земле, если бы грешники, не 
зная болезней, жили вечно или хотя бы девятьсот лет. Диктаторы XX века за несколько десятилетий 
своего правления погубили миллионы жизней. Только представьте, сколько злодеяний они могли 
совершить, если бы правили веками. 

Мир, в котором царствует смерть и болезнь, наполнен грехом. Если бы болезней не было, 
можно только с ужасом предположить, насколько могло усилиться влияние греха. 

Через болезни Бог напоминает грешникам о вечности. Даже страдая от болезней в земной 
жизни, многие люди стараются не думать о вечности, о Боге и о своей ответственности перед Ним. 
Нетрудно догадаться, насколько более далекими от вечности были бы их мысли без этого. В 
некоторых случаях во время болезни люди задумываются о вечности, и Бог приводит их к покаянию. 
Именно благодаря болезни царь Навуходоносор признал суверенную власть Бога. Именно 
благодаря болезни Нееман приехал к пророку Божьему. Именно благодаря болезни тысячи людей 
искали Иисуса и слушали Его наставления. 

Через болезни Бог наказывает неверующих. Когда люди прославляли Ирода, называя его 
божеством, «…Ангел Господень поразил его за то, что он не воздал славы Богу; и он, быв изъеден 

червями, умер» (Деян. 12:23). 
Господь Иисус часто не посылает исцеление неверующим, поражает их болезнями, чтобы 

сдерживать распространение зла на земле, чтобы напоминать им о вечности и чтобы наказать. 
Понимая слова Писания «…возмездие за грех – смерть…» (Рим. 6:23), мы не должны удивляться 
тому, что неверующие болеют, мы должны удивляться тому, что они живут и даже весьма часто 
наслаждаются дарами благодати. 

Во-вторых, Господь не всегда посылает исцеление, чтобы благословить верующих людей. 
Верующим, то есть «…любящим Бога, призванным по [Его] изволению, все содействует ко благу» 

(Рим. 8:28). 
Через болезни Бог учит нас послушанию Слову. «Прежде страдания моего я заблуждался; а ныне 

слово Твое храню… Благо мне, что я пострадал, дабы научиться уставам Твоим» (Пс. 118:67, 71). 
Через болезни Бог усиливает наше стремление в небеса. Когда мы видим, как наше тело 

разрушается, тогда надежда на плоть слабеет, ценности этого мира блекнут, краски искушений 
тускнеют, а блаженство небес видится яснее. 

«Ибо знаем, что, когда земной наш дом, эта хижина, разрушится, мы имеем от Бога жилище на 
небесах, дом нерукотворенный, вечный. От того мы и воздыхаем, желая облечься в небесное наше 

жилище» (2Кор. 5:1-2). 
Через болезни Бог останавливает человека, упорствующего в грехе. Применение церковной 

дисциплины к упорствующему в грехе члену церкви означает «предать сатане во измождение плоти» 
(1Кор. 5:5). Слово, переведенное как «измождение», означает болезнь и даже смерть. 

Через болезни Господь учит нас послушанию, побуждает стремиться в небеса, останавливает 
упорствующих в грехе и дает другие благословения. 

Если вы болеете и не можете получить исцеление, вам следует признать, что Иисус Христос 
считает, что нахождение в этом состоянии принесет вам больше благословений и приблизит к Богу 
больше, чем полное выздоровление. 

Помните: Бог может посылать болезни Своим детям, чтобы избавить их от греха, чтобы 
удержать от падения в будущем. Но, если вы не хотите повторить ошибку друзей Иова, не спешите 
всегда связывать болезни ближних с их личным грехом. 
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ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Я надеюсь, что три последние проповеди способствовали более глубокому осознанию вами 

непрестанной заботы Христа о Своих детях.  
Пожалуйста, не считайте Иисуса Христа только Спасителем, далеким от наших повседневных 

нужд. Он непрестанно питает наши души и тела. Он непрестанно присутствует с нами во всех 
испытаниях. Он непрестанно поддерживает наше здоровье! 

Осознавая, в какой степени мы зависим от нашего Господа, прославим Его в своих молитвах, 
изливающихся из переполненных  благодарностью сердец! 
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РРЕЕЛЛИИГГИИЯЯ  ООББРРЯЯДДАА  
ММКК..  77::11--1133  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Продолжая изучать Евангелие от Марка, мы переходим от вопросов, связанных с темой 
заботы Христа о нас, к другой теме: «Религия обряда и религия сердца». Книжники и фарисеи – 
представители религии обряда, Иисус Христос с учениками – представители религии сердца.  

Сегодня мы будем говорить о религии обряда. (Под «обрядом» мы понимаем традиционные 
религиозные действия, совершаемые формально, без богоугодного преклонения сердца). 

Откройте, пожалуйста, седьмую главу Евангелия от Марка, для того чтобы прочитать первые 
тринадцать стихов. 

«Собрались к Нему фарисеи и некоторые из книжников, пришедшие из Иерусалима, и, увидев 
некоторых из учеников Его, евших хлеб нечистыми, то есть неумытыми, руками, укоряли. Ибо 
фарисеи и все Иудеи, держась предания старцев, не едят, не умыв тщательно рук; и, [придя] с 
торга, не едят не омывшись. Есть и многое другое, чего они приняли держаться: наблюдать 
омовение чаш, кружек, котлов и скамей. Потом спрашивают Его фарисеи и книжники: зачем ученики 
Твои не поступают по преданию старцев, но неумытыми руками едят хлеб? Он сказал им в ответ: 
хорошо пророчествовал о вас, лицемерах, Исаия, как написано: люди сии чтут Меня устами, сердце 
же их далеко отстоит от Меня, но тщетно чтут Меня, уча учениям, заповедям человеческим. Ибо 
вы, оставив заповедь Божию, держитесь предания человеческого, омовения кружек и чаш, и 
делаете многое другое, сему подобное. И сказал им: хорошо ли, [что] вы отменяете заповедь 
Божию, чтобы соблюсти свое предание? Ибо Моисей сказал: почитай отца своего и мать свою; и: 
злословящий отца или мать смертью да умрет. А вы говорите: кто скажет отцу или матери: 
корван, то есть дар [Богу] то, чем бы ты от меня пользовался, тому вы уже попускаете ничего не 
делать для отца своего или матери своей, устраняя слово Божие преданием вашим, которое вы 

установили; и делаете многое сему подобное» (Мк. 7:1-13). 
Как многим известно, Бог в Ветхом Завете установил законы, касающиеся соблюдения 

обрядовой чистоты. 
Обрядовая нечистота передавалась через контакт с определенными предметами: 

запрещенной пищей, трупом человека или животного, с людьми, страдающими кожными 
заболеваниями или имеющими телесные выделения. Если человек прикасался, например, к трупу, 
или к больному, или к предмету, к которому прикасался ритуально нечистый человек, язычник, тогда 
он считался оскверненным. В таком состоянии он не мог близко общаться с окружающими, не мог 
принимать участие в коллективном поклонении Богу. Он должен был держаться в стороне от всего 
этого и предпринять усилия для возвращения в состояние чистоты. 

Основным средством очищения служила вода. «Всякая постель, на которой ляжет имеющий 
истечение, нечиста, и всякая вещь, на которую сядет, нечиста; и кто прикоснется к постели его, тот 

должен вымыть одежды свои и омыться водою и нечист будет до вечера» (Лев. 15:4-5). Также 
очищающими элементами были кровь жертвенных животных (Лев. 14:25), огонь (Чис. 31:23) и 
принесение жертвы повинности (Лев. 5:6). 

Как вы думаете, зачем Бог установил все эти законы? 
Бог установил эти законы для того, чтобы указать на нужду человека в чистом сердце, 

подчеркнуть необходимость очищения от греха, прежде чем приступить к общению с Ним. 
Соблюдение внешней ритуальной чистоты требовалось для непрестанного напоминания о 
необходимости следить за состоянием сердца. Требования ритуальной чистоты – это указатель на 
нужду в чистом сердце. 

Однако народ Божий нередко придавал значение лишь внешнему указателю, игнорируя при 
этом глубинный смысл заповеди. Внешнее омовение тела и предметов соблюдается, а сердце 
остается неомытым, греховным, непокорным Богу. По этой причине Господь говорил: «Омойтесь, 

очиститесь; удалите злые деяния ваши от очей Моих; перестаньте делать зло» (Ис. 1:16), «Смой злое с 

сердца твоего, Иерусалим…» (Иер. 4:14). 
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Когда человек пытается угодить Богу лишь внешне, игнорируя состояние своего сердца, он является 
сторонником религии обряда. 

 
Проблема увлечения внешним очищением, внешним поклонением, внешним служением при 

игнорировании состояния сердца – очень серьезная проблема. 
Фарисеи со всеми своими омовениями, показными молитвами, показными жертвами, 

удлиненными кисточками на верхней одежде, расширенными повязками с текстами Писания на 
руках направлялись прямо в ад. С их поверхностной праведностью нельзя было войти в Царство 
Небесное, поэтому Иисус сказал: «Ибо, говорю вам, если праведность ваша не превзойдет праведности 

книжников и фарисеев, то вы не войдете в Царство Небесное» (Мф. 5:20). Более того, даже самые 
падшие грешники в глазах Бога были гораздо ближе к спасению, чем пастыри народа Божьего. 
Господь указывает на это следующими словами: «…истинно говорю вам, что мытари и блудницы 

вперед вас идут в Царство Божие» (Мф. 21:31). Причем самая высокая степень осуждения в вечности 
ожидает не откровенных грешников, а тех, кто знал повеления Бога, но исполнял их лишь 
формально, поверхностно, напоказ.  

«Раб же тот, который знал волю господина своего, и не был готов, и не делал по воле его, бит 
будет много; а который не знал, и сделал достойное наказания, бит будет меньше…»                 

(Лк. 12:47-48). 
Может ли религия обряда угрожать людям, находящимся в видимой церкви? Насколько 

обсуждаемый нами вопрос актуален в наши дни? 
Да, сегодня закон о ритуально чистом и нечистом отменен. Вы можете на завтрак съесть 

яичницу с беконом, прийти для поклонения в собрание святых и остаться живым. Вы можете 
общаться с людьми любой национальности. Вы можете есть из посуды в любом кафе, не 
беспокоясь о том, что она ритуально нечиста. За все это в Ветхом Завете вас могли бы казнить. 
Если израильтянин отказывался очищать себя, он должен был быть истреблен (Чис. 19:20). 

Требования ритуальной чистоты отменены в Новом Завете, но Бог также требует от нас 
многого. Бог требует регулярно посещать собрания церкви (Евр. 10:25). Бог требует служить в 
соответствии со своими дарами (1Пет. 4:10). Бог требует щедро жертвовать на дело Божье (1Кор. 
16:2). Бог требует всей своей жизнью, общением, внешним видом, отношением к труду и к властям 
являть Его святость (1Пет. 1:15). 

Наша греховность проявляется в том, что мы сохраняем тенденцию увлекаться исполнением 
всего этого и забывать о состоянии собственного сердца. Люди в видимой церкви так же, как и 
фарисеи, способны увлекаться внешним исполнением заповеди, забывая о мотивах, способны 
измерять благочестие лишь активной религиозной деятельностью. 

Когда в деле угождения Богу «тела обгоняют души», это очень опасно. Это путь лжеверующих 
людей, опьяненных своей религиозной деятельностью, обманутых восхищением собственными 
религиозными заслугами. Даже после долгих веков, проведенных в аду, многие из них продолжат 
уповать на свои религиозные достижения, говоря: «Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы 
пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили?» 
(Мф. 7:22). Все, что здесь перечислено, – это дела. Видимые дела есть, а святости и чистоты 
сердца нет. Вот почему Павел призывал Тимофея: «Вникай в себя и в учение…» (1Тим. 4:16). Другими 
словами: «Развивайся гармонично. Пусть изменения твоего сердца не отстают от развития в 
познании учения и его внешнем применении». 

Давайте подведем небольшой итог всему сказанному во вступлении и перейдем к основной 
части проповеди. Ветхозаветные повеления Бога, касающиеся соблюдения ритуальной чистоты, 
являлись указателем на необходимость святости. В Новом Завете эти повеления отменены, но 
существует множество других повелений, способствующих благочестию.  

Во все времена Бог требует чистоты сердца. Но греховность человека проявляется в 
стремлении ограничиться лишь внешним очищением, формальным исполнением повелений Бога. В 
своей греховности человек больше стремится к религии обряда, чем к религии сердца. 
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Данная проблема – отличительный признак необращенного религиозного лицемера. Но даже 
истинно верующий (духовно слабый, незрелый христианин) в какой-то мере временно может быть 
увлечен религией обряда. 

Проверьте, не захвачены ли вы религией обряда? Задумайтесь, может быть, кто-то из ваших 
ближних в стремлении угодить Богу беспокоится лишь о том, что он делает, а не о том, кем он 
является перед Господом? Цена положительного ответа на эти вопросы очень высока! Для 
лжеверующего – самая высокая степень наказания в аду, для обманутого верующего – полная 
потеря небесной награды. 

Для того чтобы проверить себя и задуматься о состоянии своих близких, рассмотрим пять 
отличий религии обряда. 

 
Первое отличие религии обряда – 

 

II..  РРЕЕЛЛИИГГИИЯЯ  ООББРРЯЯДДАА  ДДУУХХООВВННОО  ООССЛЛЕЕППЛЛЯЯЕЕТТ  
 

«Собрались к Нему фарисеи и некоторые из книжников, пришедшие из Иерусалима, и, увидев 
некоторых из учеников Его, евших хлеб нечистыми, то есть неумытыми, руками, укоряли»  

(стихи 1-2). 
 

Книжники и фарисеи прибыли из Иерусалима, мирового центра иудаизма, для встречи с 
Иисусом. Именно там находился храм, именно там кипела религиозная жизнь, туда на праздники 
стекались паломники, там находились наиболее известные и уважаемые учителя закона. 
Несомненно, книжники и фарисеи прибыли по приглашению галилейских коллег. Итак, эксперты в 
духовных вопросах создали комиссию для того, чтобы дать оценку служению Иисуса. (Они считают 
себя в полной мере компетентными, чтобы вынести оценку галилейскому Возмутителю). 

Их путь из Иерусалима в Галилею занял несколько дней. (Обычно требовалось не меньше 
трех дней, для того чтобы преодолеть расстояние более ста двадцати километров). И вот теперь, 
когда книжники и фарисеи достигли земли Геннисаретской, подойдя к Иисусу и ученикам, они 
заметили незначительное и не заметили главного.  

Удивительное дело! Книжники и фарисеи стояли рядом с воплощенным Богом, рядом с Тем, 
Кто являлся истиной, светом, хлебом жизни. Они, несомненно, знали о множестве чудес, 
совершенных Иисусом, слышали об исцелениях, изгнании бесов, укрощении шторма, им было 
известно о Его необычных проповедях, обличающих религиозную элиту Израиля. Но они не 
обращают внимания на все это! Люди стоят рядом с Сыном Божьим и не видят ничего, кроме 
неумытых рук. Знаете, почему? Потому что законническая религия ослепила их. «И, увидев 

некоторых из учеников Его, евших хлеб нечистыми, то есть неумытыми, руками, укоряли» (стих 2). 
Кроме этого, они не видят ничего. 

Религия обряда делает духовно слепым, близоруким (можно сказать, это такая большая 
степень близорукости, которую стоит сравнить со слепотой). При этой близорукости можно заметить 
комара и не заметить верблюда: «Вожди слепые, оцеживающие комара, а верблюда поглощающие!» 
(Мф. 23:24). 

Если вы откроете симфонию, для того чтобы проследить, как часто Иисус использует слово 
«слепой, слепые» по отношению к книжникам и фарисеям, вы, вероятно, будете удивлены. Приведу 
вам еще несколько таких примеров. 

«Оставьте их: они - слепые вожди слепых; а если слепой ведет слепого, то оба упадут в яму» 

(Мф. 15:14). 
«Горе вам, вожди слепые, которые говорите: если кто поклянется храмом, то ничего, а если кто 
поклянется золотом храма, то повинен… Безумные и слепые! что больше: золото, или храм, 
освящающий золото?... Фарисей слепой! очисти прежде внутренность чаши и блюда, чтобы чиста 

была и внешность их» (Мф. 23:16, 17, 26). 
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Мы иногда удивляемся, почему люди находятся в церкви, практикующей религию обряда 
очень активно, и не видят этого? Потому что они ослеплены этой религией! Потому что они не видят 
ничего, кроме нее! 

Книжники и фарисеи не видели основного, главного в служении Иисуса, не обращали 
внимания на пророчества Ветхого Завета, исполненные в Нем, не замечали учения о спасении, 
покаянии, новом рождении, утверждаемого Им, оставляли без внимания неоспоримые 
свидетельства Его мессианства. 

И в наши дни люди, увлеченные  религией обряда, не видят ничего, кроме своих традиций. 
Они не спросят вас о радости подлинного поклонения. Они не спросят вас о смирении перед 
суверенностью Бога. Они не спросят вас о плодах истинной веры. Все это вне зоны их интересов, 
все это дальше их способности видеть. Они могут лишь заметить ваше отношение к их религиозным 
обрядам, традициям, церемониям. Они станут измерять вашу близость к Богу, ваше благочестие 
степенью посвященности этим традициям. 

 Помню, как группа, состоящая из членов евангельских церквей нашей страны, встречалась с 
одним из самых благословенных и влиятельных пасторов нашего времени. Я ожидал, что, находясь 
рядом с таким одаренным служителем, они захотят узнать глубокие библейские истины. Но вместо 
этого обсуждаемые ими вопросы ограничились лишь следующими темами: можно ли христианам 
носить джинсы, можно ли женщинам пользоваться косметикой и тому подобное. 

Многие члены евангельских церквей ослеплены религией обряда в большей или меньшей 
степени. Как мы уже отмечали, причина этого – отсутствие спасающей веры либо духовная 
незрелость. 

Первое отличие религии обряда – она духовно ослепляет, делает неспособным видеть 
великие и прекрасные духовные реалии. 

 
Второе отличие религии обряда –  

 

IIII..  РРЕЕЛЛИИГГИИЯЯ  ООББРРЯЯДДАА  ССФФООККУУССИИРРООВВААННАА  ННАА  ВВТТООРРООССТТЕЕППЕЕННННООММ  
 

«Ибо фарисеи и все Иудеи, держась предания старцев, не едят, не умыв тщательно рук; и, [придя] с 
торга, не едят не омывшись. Есть и многое другое, чего они приняли держаться: наблюдать 

омовение чаш, кружек, котлов и скамей» (стихи 3-4). 
 

Проблема книжников и фарисеев состояла в том, что они думали, будто пища, которую 
вкушает человек, одежда, которую он носит, предметы обихода, которыми он пользуется, влияют на 
его святость. Они неправильно понимали, каким образом распространяется мирское греховное 
влияние. Они считали себя праведными, святыми и боялись, что греховное, языческое осквернит их 
через контакт с внешним миром. Раввины учили, что даже когда еврей спит, к его рукам прикасается 
бес по имени шебтах, и, если человек начнет вкушать пищу, не пройдя церемонию ритуального 
омовения, то этот бес через пищу войдет в тело человека. 

Теперь вы понимаете, почему фарисеи были так зациклены на второстепенном? Они верили 
и учили, что второстепенное внешнее является проводником мирского, языческого, греховного и 
бесовского влияния. В связи с этим заблуждением в центре их религиозной жизни находилось 
ритуальное омовение. Омыть руки означало поставить преграду на пути негативного внешнего 
влияния. 

«…фарисеи и все Иудеи, держась предания старцев, не едят, не умыв тщательно рук…». 
Надеюсь, всем ясно, что данное омовение не имело ничего общего с гигиеной. Оно совершалось не 
для борьбы с опасными микробами, а для борьбы с греховным, мирским влиянием. 

Перед каждым приемом пищи, а также в перерыве между подачами блюд, правоверный еврей 
совершал следующее. Необходимо было взять не менее семидесяти пяти грамм воды, такого 
объема было достаточно, чтобы наполнить скорлупу полутора яиц. Прежде всего, воду лили на руки 
так, чтобы она стекала сверху вниз – от пальцев до запястий. После этого воду необходимо было 
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лить так, чтобы она стекала по пальцам вниз. В заключение каждую руку, сжатую в кулак, протирали 
ладонью другой руки.  

Вся эта процедура была преданием старцев, а не учением Писания. Она отталкивалась от 
учения о ритуальной чистоте, но ушла от Слова Божьего достаточно далеко. Появилась эта 
процедура следующим образом. «Сперва было только утреннее омовение. Потом возникла 
тщательно разработанная система омовения рук, которая сперва предназначалась для 
священников в храме, перед тем как они съедали выпадавшую на их долю часть 
жертвоприношения. Позже ортодоксальные иудеи стали требовать эти сложные омовения от себя и 
от всех, кто претендовал на подлинную религиозность».1 

«…и, [придя] с торга, не едят не омывшись…» 

Вернувшись с рынка (совершив куплю-продажу чего-либо), фарисеи и их сторонники также 
совершали ритуальное омовение, потому что боялись оскверниться от соприкосновения с 
язычниками или деньгами и предметами, к которым те прикасались. В этом случае ортодоксальный 
иудей должен был полностью погрузиться в чистую воду. 

«…Есть и многое другое, чего они приняли держаться: наблюдать омовение чаш, кружек, котлов и 

скамей». (Последнего слова «скамей» нет в некоторых манускриптах). 
«Совершенно очевидно, что разные сосуды очень просто могли стать нечистыми вследствие 

прикосновения нечистого человека или нечистой пищи. Вот что имеется в виду в настоящем 
отрывке под омовением чаш, кружек и столов».2 

Рассмотрим некоторые способы ритуального очищения посуды и предметов обихода, 
популярные в те времена. 

«Полые глиняные сосуды могли быть нечистыми изнутри, а не снаружи. Другими словами, не 
имело никакого значения, кто трогал их снаружи, но важно было, кто трогал их изнутри. Если такой 
сосуд становился нечистым, его следовало разбить, причем не должно было остаться ни одного 
черепка, на котором могло бы уместиться столько масла, чтобы было достаточно для помазания 
мизинца ноги. Плоская тарелка без ободка вообще не могла стать нечистой, тарелка же с ободком 
могла стать таковой. Плоские изделия из кожи, кости или стекла не могли стать нечистыми, а полые 
могли стать нечистыми и изнутри и снаружи. Если они были нечистыми, их следовало сломать, 
причем сделанное в сосуде отверстие должно было быть достаточно большим, чтобы мог пройти 
плод граната средних размеров. Чтобы очистить сосуды, глиняные - следовало разбить, прочие 
полагалось погружать в воду, кипятить, очищать в огне, металлические сосуды - полировать. 
Трехногий стол мог стать нечистым, потеряв три ноги, потому что тогда он мог быть использован в 
качестве доски, а доска могла стать нечистой; потеряв одну или две ноги, он не мог стать 
нечистым».3 

Иудеи придерживались этих правил с особым фанатизмом. Раввины учили следующему. 
Находясь в пустынной местности, там, где нет воды, лучше преодолеть расстояние в несколько 
километров, чем есть неумытыми руками. Того, кто ест неумытыми руками, ждет бедность, нищета. 
Хлеб, взятый такими руками, не принесет никакой пользы. 

Один известный раввин, посаженный в тюрьму римлянами, чуть было не умер от жажды, 
потому что использовал небольшое количество выдаваемой ему питьевой воды для омовения рук. 
Он считал, что лучше умереть от жажды, чем есть ритуально неомытыми руками. 

О пользе, которую несет человеку ритуальное омовение, говорили многое. Согласно 
распространенному мнению, оно обеспечивало вечную жизнь. 

Всякий, кто не соблюдал ритуальное омовение, считался грешником, зараженным мирским, 
языческим влиянием, не имеющим гарантии вечной жизни. По мнению фарисеев, такой человек, 
конечно же, не мог быть святым, праведным, посланником Бога, тем более, не мог быть Мессией 
Израиля. 

Несмотря на все предупреждения Писания, большинство людей, относящих себя к 
христианству, сфокусированы на мелком, незначительном, второстепенном. Происходит это потому, 

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Матфея. Том 2. Главы 11-28. ВСБ. 1986. Стр. 116. 
2 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 178. 
3 Там же. Стр. 179. 
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что у людей есть ложная убежденность. Они считают, что путь к святости, к противостоянию миру и 
греху связан в основном с внешним. 

Одни считают, что защитят себя от греховного, мирского влияния, если откажутся от 
достижений прогресса, не будут пользоваться электричеством, телефоном, Интернетом, 
автомобилем и прочим. (Представители одной религиозной группы утверждают, что провода, по 
которым поступает электричество в дом, являются проводником мирского влияния). Другие считают, 
что особая одежда защищает от мирского влияния. Третьи отпускают бороды, волосы или, 
наоборот, стригут их, рассчитывая таким образом угодить Богу. Четвертые стремятся приблизиться 
к Богу, отказываясь от даров благодати: брака, какого-либо вида пищи, отдыха. Пятые объединяют 
в себе сразу несколько подобных заблуждений. 

Прошло две тысячи лет, но сердца сторонников религии обряда не изменились. Они все так 
же подменяют первостепенное второстепенным. У них нет истинного благочестия. У них нет 
истинного поклонения. У них нет истинной праведности. Все, что у них есть, – это их правила, 
церемонии, обычаи, и больше ничего. Истинная духовность отсутствует, а обряды и ритуалы 
присутствуют. 

Первое отличие религии обряда – она духовно ослепляет, делает неспособным замечать, 
интересоваться основными истинами Писания. 

Второе отличие религии обряда – она сфокусирована на второстепенном. 
 
Третье отличие религии обряда – 

 

IIIIII..  РРЕЕЛЛИИГГИИЯЯ  ООББРРЯЯДДАА  ННЕЕТТЕЕРРППИИММАА  КК  ИИССТТИИННЕЕ  
 

«Потом спрашивают Его фарисеи и книжники: зачем ученики Твои не поступают по преданию 

старцев, но неумытыми руками едят хлеб?» (стих 5). 
 

Сначала фарисеи укоряли лишь учеников (стих 2), теперь же они предъявляют претензии 
Самому Иисусу. Это было возможно, потому что учитель отвечал за действия своих 
последователей. 

Казалось бы, увлечены люди второстепенными вопросами, омывают руки, чаши, кружки, 
котлы, скамьи, ну и пусть занимаются этим потихоньку, нравится им все это, пусть радуются, но 
никому не навязывают свою точку зрения. Однако религия обряда не такова, она не может быть 
тихой и незаметной рядом с представителями религии сердца, Евангелия благодати. Евангельская 
истина раздражает сторонников религии обряда. Их злит, когда кто-то претендует на близкие 
отношения с Богом, но не соблюдает их традиции, не принадлежит к их религиозной группе и не 
«играет в их религиозные игры». 

Это особенно удивительно, поскольку фарисеи были достаточно терпимы к серьезным 
богословским заблуждениям. Вспомните, как они находили общий язык с иродианами: «Фарисеи, 

выйдя, немедленно составили с иродианами совещание против Него, как бы погубить Его» (Мк. 3:6). 
Иродианами называли сторонников политической партии, поддерживающей династию Ирода. Они 
были опорой римских оккупантов. Партия иродиан в большинстве своем состояла из саддукеев. 
Саддукеи, как известно, не верили в существование ангелов, не верили в грядущее воскресение 
мертвых. И вот с этими людьми фарисеи находили общий язык, когда это им было необходимо. 

Встает вопрос: почему же к предателям национальных интересов Израиля, пошедшим на 
сговор с римскими оккупантами и отвергающим ясные, неоспоримые свидетельства Писания, 
фарисеи были терпимы, а к Иисусу, не умывающему рук, не проявляли снисхождения? 

Во-первых, потому что Иисус Своими действиями объявлял всю их религию бесполезной. 
Религия обряда, как мы уже отмечали, сфокусирована на исполнении мелких, второстепенных 
правил. Когда кто-либо пытается игнорировать хотя бы одно из этих правил, он ставит под сомнение 
необходимость исполнения всех остальных. Если можно не омывать руки, тогда можно и не 
поститься дважды в неделю, как это делали фарисеи, тогда можно исцелять по субботам и так 
далее. Вся религия обряда начинает выглядеть бесполезной в деле угождения Богу. 
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Во-вторых, фарисеи были нетерпимы к Иисусу, потому что Он не только объявлял Своими 
действиями бесполезность их религии, но и оскорблял их лично.  

Соблюдение этих традиций было предметом их гордости. Вспомните молитву фарисея в 
храме, это молитва человека, упивающегося своими религиозными заслугами.  

Соблюдение этих традиций являлось для них средством успокоения. Раввины учили, что 
соблюдающий эти традиции будет в раю, поэтому фарисеи успокаивали свою совесть тем, что 
следуют преданиям старцев. Конечно, совесть фарисеев могла доставлять им дискомфорт. Как 
известно, они совершали множество отвратительных греховных дел, например, вкрадывались в 
доверие к одиноким женщинам, потерявшим мужей, и присваивали их имения себе. А себя и свою 
совесть фарисеи успокаивали тем, что соблюдали многочисленные правила и традиции.  

Соблюдение этих традиций давало возможность отличить праведного человека от 
неправедного – того, кто от Бога, от того, кто не от Бога. Так как Иисус не соблюдал их традиции, 
фарисеи делали очевидный вывод: «не от Бога Этот Человек, потому что не хранит субботы…» 
(Ин. 9:16). Но их вывод не совпадал с другим, очевидным для всех, заключением: «…таких чудес, 

какие Ты творишь, никто не может творить, если не будет с ним Бог» (Ин. 3:2). Не исполняя 
фарисейские традиции, Иисус ясно говорил этим следующее: «Все ваши религиозные заслуги 
ничего не значат, ваша надежда оказаться в раю, исполняя эти традиции, – самообман, ваша 
система оценки благочестия окружающих ошибочна». 

В-третьих, фарисеи были нетерпимы к Иисусу, потому что Он угрожал их власти. Люди 
следовали за Иисусом, восхищались Им. А все то, чем фарисеи могли завоевать уважение народа 
(соблюдение традиций, принадлежность к особой религиозной системе), Господь объявлял 
бесполезным и бессмысленным. 

Сторонники религии сердца всей своей жизнью обличают сторонников религии обряда, 
разоблачают их заблуждения, угрожают их власти, так как ограничивают влияние их традиций на 
других людей. Поэтому служители религии обряда нетерпимы к служителям религии сердца. Вот 
почему, когда вы начинаете утверждать Евангелие благодати словом и образом жизни, сторонники 
обрядов и традиций атакуют вас. Они не обеспокоены заблуждениями атеистов, они не возмущены 
серьезными богословскими заблуждениями людей, называющих себя христианами, они 
обеспокоены вами. 

Религия обряда нетерпима к истине, в этом состоит ее третье отличие. 
 
Четвертое отличие религии обряда –  
 

IIVV..  РРЕЕЛЛИИГГИИЯЯ  ООББРРЯЯДДАА  ВВООССППИИТТЫЫВВААЕЕТТ  ЛЛИИЦЦЕЕММЕЕРРООВВ  
 

«Он сказал им в ответ: хорошо пророчествовал о вас, лицемерах, Исаия, как написано: люди сии 
чтут Меня устами, сердце же их далеко отстоит от Меня, но тщетно чтут Меня, уча учениям, 

заповедям человеческим» (стихи 6-7). 
 

Во времена пророка Исаии народ Божий совершал богослужения, но поклонялся Иегове 
неискренне. Народ Божий, казалось бы, соблюдал закон, но на самом деле в большей степени 
исполнял не сами повеления Бога, а человеческие заповеди, дополнения к этому закону. За это 
Господь через Исаию обличает Свой народ: «И сказал Господь: так как этот народ приближается ко 
Мне устами своими, и языком своим чтит Меня, сердце же его далеко отстоит от Меня, и благоговение 

их предо Мною есть изучение заповедей человеческих» (Ис. 29:13). 
Во времена Христа отступнический иудаизм, утверждаемый фарисеями, находился в таком 

же состоянии. По этой причине в ответ на обвинение фарисеев Иисус процитировал именно эти 
слова из книги пророка Исаии.  

Обратите внимание, Господь не стал отвечать на вопрос фарисеев «зачем ученики Твои не 

поступают по преданию старцев, но неумытыми руками едят хлеб?». Вместо ответа на этот вопрос 
Господь просто обличает фарисеев в лицемерии. Иисус не видит проблемы во вкушении пищи 
неумытыми руками, по Его словам, основная проблема не в этом. Основная проблема состоит в 
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том, что сердца фарисеев лицемерны. Не будет проблемы лицемерия, не будет проблемы 
неумытых рук. 

Религия обряда неотделима от лицемерия, она заставляет лицемерить всякого 
увлекающегося ей. Когда вся религиозная жизнь посвящена в основном соблюдению человеческих 
дополнений к Библии, сфокусирована на мелком, внешнем, второстепенном, в таком случае 
формируется устойчивое глубокое убеждение, что Бог обеспокоен внешним и больше ничем. Для 
того чтобы угодить Богу лишь внешне, больше всего подходят «человеческие предания», потому 
что их можно соблюдать механически, не задумываясь о необходимости внутренних сердечных 
изменений. 

Слово «лицемер» (по-гречески «хупокритэс») употреблялось по отношению к актерам при 
описании театральных представлений. Буквальное значение этого слова таково:  «тот, кто говорит 
из-под маски».  

Актеры популярного в те времена греческого театра носили маски. Они могли надевать маски, 
изображающие радость или печаль. Так как актерами были мужчины, им приходилось, играя 
женские роли, надевать соответствующие маски. Актеров считали людьми, которые изображают на 
сцене совсем не то, что чувствуют на самом деле, говорят не то, что действительно думают. 

Годы, проведенные в исполнении различных правил, традиций, обрядов, воспитывали 
фарисеев в лицемерии. Они настолько привыкли изображать святых, не заботясь о настоящем 
благочестии, что буквально вжились в эту роль. 

 

Лицемер – это лжец, обманщик. Он внешне создает впечатление религиозности, жертвенности и 
добродетели, но сердце его наполнено гордостью и коварством. Лицемер обманывает окружающих 
его людей и пытается обмануть Бога. Возможен даже самообман, когда лицемер начинает верить в 
свою святость. 

 
Приверженность религии обряда ведет к лицемерию. И даже если искренний человек попадет 

в их среду, они очень быстро способны сделать из него сына геенны вдвое хуже себя (Мф.23:15). 
Если религия обряда удаляет от Господа и делает лицемером, то религия сердца приближает 

к Господу и делает искренним. Вот почему искренний поклонник Давид восклицает: «Господи! кто 
может пребывать в жилище Твоем? кто может обитать на святой горе Твоей? Тот, кто ходит 

непорочно и делает правду, и говорит истину в сердце своем» (Пс. 14:1-2). Религия сердца 
проявляется в искреннем поклонении. Религия сердца способствует увещеванию «…от чистого 

сердца и доброй совести и нелицемерной веры» (1Тим. 1:5). Религия сердца побуждает держаться 
«…правды, веры, любви, мира со всеми призывающими Господа от чистого сердца» (2Тим. 2:22). 

Религия обряда воспитывает лицемеров – это ее четвертое отличие. 
 

Пятое отличие религии обряда –  
 

VV..  РРЕЕЛЛИИГГИИЯЯ  ООББРРЯЯДДАА  УУММААЛЛЯЯЕЕТТ  ААВВТТООРРИИТТЕЕТТ  ППИИССААННИИЯЯ  
 

«Ибо вы, оставив заповедь Божию, держитесь предания человеческого, омовения кружек и чаш, и 
делаете многое другое, сему подобное. И сказал им: хорошо ли, [что] вы отменяете заповедь 
Божию, чтобы соблюсти свое предание? Ибо Моисей сказал: почитай отца своего и мать свою; и: 
злословящий отца или мать смертью да умрет. А вы говорите: кто скажет отцу или матери: 
корван, то есть дар [Богу] то, чем бы ты от меня пользовался, тому вы уже попускаете ничего не 
делать для отца своего или матери своей, устраняя слово Божие преданием вашим, которое вы 

установили; и делаете многое сему подобное» (стихи 8-13). 
 

Продолжая разоблачать религию обряда, Иисус указывает на ее основные проблемы: 
лицемерие (мы уже это отметили) и умаление авторитета Писания. Можно сказать, что она 
заменяет Писание преданиями человеческими. Человеческие предания являются идеологическим 
основанием всей этой лицемерной, фальшивой и ложной религии. Поэтому, если вы стремитесь 
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освободить заповедь Бога от человеческих дополнений, которыми она «обросла», вы начинаете 
расшатывать основание любой формы религии обряда. 

Когда же появились эти дополнения к Писанию? И почему нам так хорошо о них известно? Со 
времени вавилонского пленения в народе Божьем появляются устные предания. В конце второго 
столетия от Р.Х. они были записаны в известном сборнике под названием Мишна, благодаря чему 
мы так много знаем о них и в наши дни. 

Наш Спаситель описывает два примера умаления Писания, практикуемого фарисеями. 
Первый пример касается дополнений к заповеди о ритуальном очищении, аннулирующих ее 
основной смысл. «Ибо вы, оставив заповедь Божию, держитесь предания человеческого, омовения 

кружек и чаш, и делаете многое другое, сему подобное» (стих 8). Это попытка выдвигать более строгие 
требования, чем выдвигает Бог. 

Бог в Ветхом Завете требовал ритуального омовения. Как мы отмечали, смысл заповеди в 
том,  чтобы напомнить человеку о необходимости очищения от греха для поклонения Господу. Бог 
не требовал постоянного омовения рук перед каждым приемом пищи. (Только священники в храме 
должны были полностью омывать все тело, вкушая святыню (Лев. 22:6-7)). Желая прослыть более 
ревностными исполнителями закона, фарисеи держались устного дополнения к заповеди о 
ритуальном очищении и постоянно омывали руки и предметы обихода. 

Казалось бы, более строгий подход фарисеев должен способствовать более точному 
исполнению заповеди Бога. Но на деле все оказывалось иначе. Омовения стали настолько частыми, 
настолько обременительными, что человеку, соблюдающему их, уже не оставалось времени для 
размышлений о необходимости очищать сердце, о первоначальном смысле заповеди. Подобное 
происходит всегда. Как только кто-либо изобретает более строгие требования, чем требования 
Слова Божьего, заповеди Бога теряют свое значение в религиозной жизни человека. Предания 
фарисеев казались строгим, бескомпромиссным исполнением заповеди, но на самом деле сводили 
на нет основной смысл повелений Бога. 

В одном из литературных произведений описывается подобная ситуация. Руководитель 
государства решил издать указ, способствующий проявлению доброты по отношению к пожилым 
людям. Согласно этому указу, необходимо было оказывать помощь пожилым при переходе через 
дорогу. Но люди стали исполнять этот указ с чрезмерной ревностью, в результате чего отменили его 
основное предназначение. Вместо проявления добра по отношению к пожилым неразумная 
ревность и строгость в исполнении указа сделали его осуществление на практике настоящей пыткой 
для людей преклонного возраста. Исполнялся указ следующим образом: люди, заметившие 
пожилого человека, хватали его под руки и буквально тащили на противоположную сторону дороги, 
где другие прохожие проделывали с ним то же самое, и так повторялось по несколько раз. 

Неразумная ревность в исполнении любого закона способна отменить его основное 
предназначение. 

Когда вы встречаете человека, стремящегося утверждать более строгие правила, чем требует 
Бог, знайте, что это самый короткий путь к тому, чтобы потерять понимание основного 
предназначения заповеди. 

Люди, дополняющие заповеди Бога какими-либо человеческими требованиями, умаляют 
значение Писания. 

Второй пример, приводимый Иисусом для описания умаления Слова Божьего, касается 
полной отмены фарисеями пятой заповеди. «Ибо Моисей сказал: почитай отца своего и мать свою; и: 
злословящий отца или мать смертью да умрет. А вы говорите: кто скажет отцу или матери: корван, то 
есть дар [Богу] то, чем бы ты от меня пользовался, тому вы уже попускаете ничего не делать для отца 
своего или матери своей, устраняя слово Божие преданием вашим, которое вы установили; и делаете 

многое сему подобное» (стихи 10-13). 
Сейчас я постараюсь объяснить схему, которую использовали фарисеи для уклонения от 

исполнения конкретной заповеди. Писание призывает: «Почитай отца твоего и мать твою, чтобы 

продлились дни твои на земле, которую Господь, Бог твой, дает тебе» (Исх. 20:12). Почтение 
включало в себя и материальную заботу о пожилых людях. В те времена пожилые люди не 
получали никаких пенсий от государства, также не существовало никаких социальных пособий. 
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Единственным источником дохода для потерявшего трудоспособность пожилого человека являлась 
финансовая помощь детей. 

Данная заповедь была очень важной. Подчеркивая необходимость ее исполнения, Иисус 
цитирует книгу Исход: «…злословящий отца или мать смертью да умрет». 

Но фарисеи учили, как можно было не исполнять данную заповедь. Человек, не желающий 
заботиться о родителях, мог назвать свое имение «корван», что означало «дар Богу». Это значило, 
что человек пообещал пожертвовать свое имение Господу. Обещание, данное Богу, нарушать 
запрещено. Этому учил Ветхий Завет (Чис. 30:2). В результате имущество считалось отданным 
Богу, поэтому его нельзя было использовать для материальной поддержки родителей. Но на этом 
все не заканчивалось. Хотя после произнесения слова «корван» часть средств действительно 
жертвовалась в храм или синагогу, тем не менее, имущество человека продолжало оставаться в его 
собственности. Достаточно было лишь еще раз произнести слово «корван» над своим имуществом, 
для того чтобы спокойно, без зазрения совести использовать его в личных целях. 

Удивительная религия! Сказал слово и заблокировал доступ к своему имуществу для своих 
родителей. Затем опять произнес слово и разблокировал доступ к имуществу для самого себя. 

При помощи таких манипуляций фарисеи учили не исполнять важнейшую из заповедей Бога. 
Можете себе представить, к каким страшным последствиям приводило это фарисейское учение: на 
улицах деревень и городов вдоль дорог можно было встретить пожилых людей, просящих 
милостыню при живых детях. 

Фарисеи умаляли Писание как при помощи дополнений к заповедям, так и при помощи 
манипуляций, позволяющих не соблюдать заповеди вообще. Они устранили Слово Божье своим 
преданием. 

По сей день одни церкви прямо отрицают Библию как единственный источник авторитета. 
Люди открыто говорят: «Для нас предания, постановления соборов наравне с Библией или выше 
нее». Другие отрицают косвенно. На словах «Библия, только Библия!», а на практике решения 
принимаются под руководством человеческих мнений. Как вы думаете, чья точка зрения более 
опасна? Очевидно, вторая точка зрения более опасна, так как более замаскирована. Более опасны 
те, кто официально признает Библию единственным наивысшим источником авторитета, а 
принимает решения вопреки Библии, руководствуясь либо мнением психологов, либо 
прагматичными соображениями, либо голосованием,  либо точкой зрения, популярной в той или 
другой религиозной среде.  

Неоднократно мне приходилось беседовать с бывшими членами евангельских церквей, 
отлученных с формулировкой «за несогласие с курсом братства», при этом никакого библейского 
основания для отлучения не находилось. 

Пожалуйста, запомните это важнейшее отличие религии обряда. Она умаляет авторитет 
Писания и превозносит авторитет человеческих мнений. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Религия обряда губит души неверующих. Она препятствует духовному росту верующих, 

делает бесполезными их жертвы и служение, парализует целые общины. 
Когда духовное зрение притупляется, служение Богу все больше сфокусировано на мелких, 

второстепенных вопросах, недовольство теми, кто игнорирует эти второстепенные вопросы, 
возрастает, искренность замещается лицемерием, авторитет Писания при принятии практических 
решений уменьшается, а роль человеческих мнений увеличивается – все это свидетельствует об 
увлечении религией обряда. Последователь Христа не должен иметь ничего общего с этой 
религией. 

Если вы заметили в своей жизни увлечение религией обряда, примите решение отказаться от 
нее однажды и навсегда. 
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ККААКК  ППРРООИИССХХООДДИИТТ  ООССККВВЕЕРРННЕЕННИИЕЕ  
ММКК..  77::1144--2233  

  
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Откройте, пожалуйста, седьмую главу Евангелия от Марка.  
Прежде чем продолжить изучение данной главы, вспомним то, о чем мы уже говорили ранее. 

В первых пяти стихах содержится упрек, укор со стороны книжников и фарисеев, обращенный к 
Иисусу: «зачем ученики Твои не поступают по преданию старцев, но неумытыми руками едят хлеб?» 
(стих 5). В ответ на этот упрек Иисус сразу же переходит к обличению книжников и фарисеев. Во-
первых, Он обличает их в лицемерии (стихи 6-7), во-вторых, Он обличает их в пренебрежении 
Писанием в пользу человеческих мнений (стихи 8-13). 

Господь обличает фарисеев, а не отвечает на их вопрос, потому что знает: причина, по 
которой они его задают, связана с их лицемерием и умалением авторитета Писания. Не вопрос 
омовения рук, а лицемерие и пренебрежение Словом – вот главные проблемы. Как только фарисеи 
оставят лицемерие и умаление Слова, они сразу же оставят упреки, касающиеся ритуального 
омовения рук, осквернения через прием пищи. 

После обличения фарисеев Иисус, призвав весь народ, стал объяснять, как нельзя и как 
можно оскверниться. Оставшись с учениками наедине, Он повторил эту же мысль еще раз. Простые 
люди и ученики должны были знать, что фарисейские требования, касающиеся ритуального 
омовения рук, абсурдны. 

Давайте прочитаем, что Господь сказал народу и ученикам. 
«И, призвав весь народ, говорил им: слушайте Меня все и разумейте: ничто, входящее в человека 
извне, не может осквернить его; но что исходит из него, то оскверняет человека. Если кто имеет 
уши слышать, да слышит! И когда Он от народа вошел в дом, ученики Его спросили Его о притче. 
Он сказал им: неужели и вы так непонятливы? Неужели не разумеете, что ничто, извне входящее в 
человека, не может осквернить его? Потому что не в сердце его входит, а в чрево, и выходит вон, 
[чем] очищается всякая пища. Далее сказал: исходящее из человека оскверняет человека. Ибо 
извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодеяния, любодеяния, убийства, 
кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотребство, завистливое око, богохульство, гордость, 

безумство, - все это зло извнутрь исходит и оскверняет человека» (стихи 14-23). 
Как мы уже неоднократно отмечали в предыдущих проповедях, во времена Христа не без 

влияния книжников и фарисеев существовала распространенная точка зрения, согласно которой 
человек может оскверниться через вкушение пищи. 

Что такое осквернение? Осквернение – это состояние, в котором человеку нельзя участвовать 
в общественном поклонении Богу, общаться с собратьями-иудеями. Осквернение воспринималось 
как подверженность мирскому, языческому, греховному влиянию. 

Осквернение через пищу происходило в двух случаях: когда человек вкушал нечистую пищу, 
запрещенную Ветхим Заветом, и когда вкушал чистую, разрешенную Писанием пищу, но ритуально 
нечистыми, неумытыми руками.  

Запрет на вкушение нечистой пищи исходил из Слова Божьего. (Для того чтобы отделить 
Свой народ от языческого влияния других народов, сохранить мессианскую линию, указать на 
необходимость духовной чистоты, Бог установил в Ветхом Завете правила о чистой и нечистой 
пище (Лев. 11 глава). Так, например, среди запрещенных в пищу продуктов была свинина, конина, 
морепродукты, весьма популярные в языческих странах). Запрет же на вкушение чистой пищи 
неумытыми руками был человеческим изобретением. 

Напомню, фарисеи учили, что, пока человек спит, к его рукам прикасается бес, и если затем 
человек начнет принимать пищу, не омыв рук, бес войдет в него. Мирское, греховное, языческое и 
даже бесовское влияние передается через пищу, которую вкушает человек – таково учение 
фарисеев. По этой причине каждый человек, претендующий на благочестие, внимательно следил за 
тем, что он ест и какими руками берет эту еду. 
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Евреи очень боялись оскверниться. Ортодоксальному иудею лучше было умереть, чем 
вкусить нечистую пищу. 

Каждый год в сентябре евреи праздновали праздник обновления храма, его также называли 
ханука или праздник света. (Этот праздник отмечается в Израиле и по сей день). Праздник этот был 
установлен в память о том, как Иуда Маккавей примерно в 164 году до Р.Х. освободил Иерусалим от 
языческого влияния. Антиох Епифан стремился уничтожить иудаизм. «Среди прочего он требовал, 
чтобы иудеи вкушали свинину, но они умирали сотнями, но не соглашались есть ее. "Но многие в 
Израиле остались твердыми, и укрепились, чтобы не есть нечистого, и предпочли умереть, чтобы не 
оскверниться пищею и не поругать святого завета, – и умирали" (1 Макк. 1:62-63). Во 2 Макк. 7-ой 
главе рассказывается о вдове и ее семи сыновьях. От них требовали, чтобы они ели свинину, но 
они отказались. Первому отрезали язык и отрубили руки и ноги, а потом изжарили живым на 
сковороде. Второму сорвали с головы скальп. Одного за другим их замучили до смерти. Их 
престарелая мать смотрела на них и подбадривала. Они предпочли умереть, но не есть мяса, 
которое считали нечистым».1 

Праздник ханука был ежегодным напоминанием о борьбе евреев с язычником Епифаном и о 
мужестве многих выбравших смерть вместо вкушения нечистой пищи. Отказавшиеся вкушать 
свинину были героями в глазах народа. 

Исполнение устных дополнений к Писанию, требующих ритуального омовения рук перед 
приемом пищи, стало для иудеев во времена Христа не менее значительным, чем воздержание от 
нечистой пищи. Раввины учили, что слова книжников прекрасней, чем слова закона. 

Через пищу грех проникает в человека – это было глубоким убеждением для многих иудеев, 
поэтому некоторые из них выбирали смерть, только бы не допустить греха. 

Размышляя о том, насколько исследуемая сегодня тема применима к нашим дням, 
необходимо задаться следующим вопросом: может ли мирское, греховное влияние оказывать на 
нас воздействие через вкушение какого-либо вида пищи, через вступление в брак, через одежду, 
которую мы носим? 

Надо признать, что среди относящих себя к последователям Христа немало тех, кто отвечает 
положительно на поставленный вопрос. Люди действительно верят, что греховное влияние может 
проникнуть к ним через контакт с внешним миром (имеется в виду физический контакт). 

Служители католической церкви по сей день придерживаются целибата. Целибат – это 
соблюдение безбрачия ради достижения высокого уровня религиозного благочестия. Начиная с IV 
века, целибат становится обязательным требованием для всех католических служителей. Данное 
требование основано на ложном представлении о том, что половая жизнь в браке оскверняет 
человека – чистота духовной жизни, требуемая от служителя церкви, несовместима с брачными 
отношениями. 

Многие адвентисты седьмого дня уверены, что вкушение свинины оскверняет человека и 
лишает его спасения. 

Как известно, свидетели Иеговы до такой степени боятся переливания крови, что 
предпочитают умереть, чем согласиться влить себе кровь другого человека. Согласно их 
вероучению, переливание крови больному – это смертельный грех.  

Ошибочно считая, что прививки от оспы изготавливаются из крови животных, руководители 
«Сторожевой башни» до апреля 1952 года запрещали своим последователям принимать их. 
Нетрудно представить, сколько жизней в результате этого было подвергнуто серьезной опасности. 
Когда же руководство Общества обнаружило, что прививки от оспы изготавливаются не из крови 
животных, запрет был снят. 

Проблема распространения мирского, греховного влияния через пищу или одежду не обошла 
стороной и евангельские церкви. Хлеб какого сорта следует использовать во время вечери 
Господней? Можно ли заменить чашу с вином на чашу с виноградным соком? Споры по этим 
вопросам порой становятся настолько горячими, что создается впечатление, будто от вкушения того 

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 185. 
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или иного сорта хлеба человек становится духовно лучше или хуже. Можно ли христианину носить 
галстук? Вопросы, касающиеся одежды становятся яблоком раздора для многих церквей. 

Как происходит осквернение? Может ли человек духовно оскверниться через вступление в 
брак (с христианином), через пищу или одежду? Для того чтобы выяснить, как нельзя оскверниться 
и как можно, обратимся к Писанию. 

 
Прежде всего, поговорим о том… 

 

II..  ККААКК  ННЕЕЛЛЬЬЗЗЯЯ  ООССККВВЕЕРРННИИТТЬЬССЯЯ  
 

«И, призвав весь народ, говорил им: слушайте Меня все и разумейте: ничто, входящее в человека 
извне, не может осквернить его. …И когда Он от народа вошел в дом, ученики Его спросили Его о 
притче. Он сказал им: неужели и вы так непонятливы? Неужели не разумеете, что ничто, извне 
входящее в человека, не может осквернить его? Потому что не в сердце его входит, а в чрево, и 

выходит вон, [чем] очищается всякая пища» (стихи 14-15(а), 17-19). 
 

Объяснение Иисуса Христа очень простое, оно способно вызвать улыбку у современного 
читателя. Его смысл сводится к следующему: любая пища, которую вкушает человек, проходит 
через желудочно-кишечный тракт, «выходит вон» и таким образом очищается. Однако слушающему 
Христа народу и ученикам было не до улыбок, потому что Своими словами Господь отменил не 
только человеческие дополнения к Писанию, но и заповедь Ветхого Завета о чистой и нечистой 
пище.  

Какую бы пищу вы ни вкушали и какими бы руками ни брали ее (омытыми, неомытыми), она 
очистится! Поймите, это было революционное заявление! Шокирующее заявление! То, ради чего 
умирали во время Маккавейского восстания, теперь вообще не имело никакой ценности. Теперь 
еврей может не только не омывать рук, но и есть свинину! Да кто вообще имеет право делать такие 
заявления? Кто может отменить постановления Бога? Только Сам Бог! Иисус Христос – истинный 
Бог! 

Почему же Господь Иисус отменяет требования о чистой и нечистой пище? Потому что до 
века церкви оставалось немногим более одного года. Барьер между язычниками и евреями больше 
не нужен. Теперь представители всех народов должны слиться в едином теле – церкви. Теперь 
слова Писания «Хвалите Господа, все народы, прославляйте Его, все племена» (Пс. 116:1) начинают 
исполняться. 

Кстати, в стихах, следующих далее, после изучаемого сегодня отрывка, содержится прямое 
указание на грядущее устранение барьера между евреями и язычниками (7:24-30). Это видно из 
проявления Христом особой милости к язычнице. Господь освободил ее дочь от бесовской 
зависимости. 

«Все вы, во Христа крестившиеся, во Христа облеклись. Нет уже Иудея, ни язычника; нет раба, ни 

свободного; нет мужеского пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе Иисусе» (Гал. 3:27-28). 
Благодаря единению во Христе представителей всех народов между ними не может быть 

больше никаких барьеров. 
 

Слова Христа однозначно утверждают следующее: через вкушение какой-либо пищи грех не может 
проникнуть в человека. 

 
Кстати, Ветхий Завет никогда не учил, что какой-либо вид пищи оскверняет человека. Вкушая 

запретное, иудей осквернялся не от самой пищи, а от непослушания заповеди Бога. 
 
Уяснив, как нельзя оскверниться, поговорим о том… 
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IIII..  ККААКК  ММООЖЖННОО  ООССККВВЕЕРРННИИТТЬЬССЯЯ  
 

«…но что исходит из него, то оскверняет человека. Если кто имеет уши слышать, да слышит!.. 
Далее сказал: исходящее из человека оскверняет человека. Ибо извнутрь, из сердца человеческого, 
исходят злые помыслы, прелюбодеяния, любодеяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, 
коварство, непотребство, завистливое око, богохульство, гордость, безумство, - все это зло 

извнутрь исходит и оскверняет человека» (стихи 15(б)-16, 20-23). 
 

Человека оскверняет не то, что он ест, а то, что он мыслит, говорит и делает. Грех исходит из 
сердца наружу, а не проникает снаружи вовнутрь через соприкосновение с физическим миром. 

Изнутри, «из сердца человеческого, исходят злые помыслы». 
«Злые помыслы» – это начало любого греховного действия. Все остальные грехи, 

перечисляемые далее, берут начало от греховных мыслей. Как отмечает один из толкователей, 
«именно они, «злые помыслы», зарождаясь в сердце человека, вступают затем в союз с волей, и от 
этого «союза» рождаются как злые слова, так и злые дела». 

Осквернение всегда происходит только изнутри. 
Вы скажете: «Но Писание призывает удаляться от плохого внешнего влияния, следовательно, 

оно может оказать на нас негативное воздействие». 
«Не обманывайтесь: худые сообщества развращают добрые нравы» (1Кор. 15:33). 
«Негодных же и бабьих басен отвращайся…» (1Тим. 4:7). 
Важно всегда помнить, что и плохой пример, и мирская идеология способны побуждать 

человека к греху. Но даже в этом случае грех рождается в сердце. Именно на уровне мыслей 
человек принимает решение сначала позволить себе находиться под дурным влиянием, а затем 
поддаться этому влиянию. 

Представьте себе молодого человека, который включил телевизор и сразу же неожиданно 
для себя оказался в компании нечестивых людей. Проник ли грех снаружи вовнутрь в этот момент? 
Нет! Но грех родился в его сердце, когда он решил, во-первых, не выключать телевизор, во-вторых, 
получить удовольствие от созерцания нечестивых картинок. 

Внешнее влияние может призывать к греху, но грех рождается в сердце, когда человек 
откликается в сердце на этот призыв. 

Когда человек позволяет греховной мысли находиться в своем сознании, это производит все 
остальные грехи, такие, как:  

• «прелюбодеяния» (греч. «моихеиа», нарушение супружеской верности),  

• «любодеяния» (греч. «порнеиа», данное слово имеет более широкое значение и включает 
любые незаконные сексуальные отношения: как измену своему супругу, супруге, так и связь 
тех, кто не состоит в законном браке),  

• «убийства, кражи» (все это исходит из сердца),  

• «лихоимство» (корыстолюбие, жадность, ненасытность),  

• «злоба» (испорченность, лукавство),  

• «коварство» (греч. «долос», приманка, ловушка, западня, в переносном смысле – хитрость, 
обман),  

• «непотребство» (распутство, безнравственность, жизнь на поводу греховных страстей),  

• «завистливое око» (завистливый характер),  

• «богохульство» (желание обвинять Бога в чем-либо, высказывая поношение),  

• «гордость» (хвастливое превозношение над другими),  

• «безумство» (имеется в виду нравственное безрассудство, невосприимчивость к моральным 
требованиям). 
Сколько бы фарисеи ни омывали свои руки, им никогда не удалось бы смыть грех со своего 

сердца. Вот почему любые попытки изменить человека при помощи внешних манипуляций 
обречены на провал.  



Как происходит осквернение 

327 
 

Напрасно законники вводят строгие аскетичные правила. Греховные мысли рождаются в 
сердце, спрятанном под самыми строгими религиозными одеждами, даже если человек находится 
за самыми высокими монастырскими стенами.  

Напрасно психологи пытаются изменить человека при помощи внешнего воздействия. Если 
сердце человека разрывается от чувства вины, вызванного муками совести, то никакие 
антидепрессанты, никакие новые стрессы, такие, как, например, прыжок с парашютом, не помогут. 
Да, все это может отвлечь. Да, все это может временно ослабить муки совести. Но изменить 
греховное сердце не может, поэтому муки совести возвращаются и приносят еще большие 
страдания. (Нередки случаи, когда самые известные люди, звезды кино и эстрады, пройдя курс 
лечения у психолога, заканчивали жизнь самоубийством). 

Греховные мысли поселяются в сердце, затем превращаются в слова и поступки. Только 
таким образом происходит осквернение. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
«Пища не приближает нас к Богу: ибо, едим ли мы, ничего не приобретаем; не едим ли, ничего не 

теряем» (1Кор. 8:8). 
Вывод таков: пища сама по себе не приближает нас к Богу и не удаляет нас от Него. У нее нет 

способности добавить в нашу жизнь благочестия или убавить его. То же самое применимо к 
использованию предметов обихода, вступлению в брак, одежде и многому другому. Господь Иисус 
очень ясно учит, что грех не может через все это проникнуть в человека. Поэтому любой, кто 
стремится искоренить злое, мирское, греховное влияние из своего сердца, переодеваясь в длинные 
монашеские одежды, отказываясь от  вступления в брак, отказываясь вкушать какие-либо продукты, 
заблуждается. 

Вы скажете: «Но ведь человек может грешить, нарушая верность в браке, посвящая жизнь 
пище, надевая соблазнительную одежду». Конечно, может. Но эти грехи все равно будут исходить 
из его сердца. Чревоугодие рождается в сердце, поклоняющемся идолам развлечений, одним из 
которых может стать пища. Не пища оскверняет человека, а греховное сердце, поклонение своим 
желаниям побуждают постоянно переедать. Не одежда оскверняет человека, а греховное сердце 
побуждает одевать одежду, соблазняющую ближних. Супружеская неверность также начинается в 
сердце. Семейные ссоры исходят из эгоистичных сердец. 

Хотите побеждать грех в своей жизни? Следите за состоянием своего сердца! Все внимание 
сосредоточьте на своих мыслях, словах и делах. 

Хотите помогать ближним бороться с грехом? Учите их Слову Божьему! Только Слово Божье 
имеет силу изменять сердца. Запреты вкушать какую-либо пищу и тому подобное – это все внешние 
манипуляции. Они неэффективны в деле изменения сердец. В этом основной урок сегодняшней 
проповеди. 
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УУССЛЛООВВИИЯЯ  ССППААССЕЕННИИЯЯ  ДДЛЛЯЯ  ППРРЕЕДДССТТААВВИИТТЕЕЛЛЕЕЙЙ  ВВССЕЕХХ  ННААРРООДДООВВ  
ММКК..  77::2244--3300  

  
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Продолжая следить за повествованием евангелиста Марка, откроем седьмую главу. Нам 
предстоит сегодня изучить стихи с 24-го по 30-й, и мы начнем с чтения этого отрывка: 
 

«И, отправившись оттуда, пришел в пределы Тирские и Сидонские; и, войдя в дом, не хотел, чтобы 
кто узнал; но не мог утаиться. Ибо услышала о Нем женщина, у которой дочь одержима была 
нечистым духом, и, придя, припала к ногам Его; а женщина та была язычница, родом 
сирофиникиянка; и просила Его, чтобы изгнал беса из ее дочери. Но Иисус сказал ей: дай прежде 
насытиться детям, ибо нехорошо взять хлеб у детей и бросить псам. Она же сказала Ему в 
ответ: так, Господи; но и псы под столом едят крохи у детей. И сказал ей: за это слово, пойди; бес 
вышел из твоей дочери. И, придя в свой дом, она нашла, что бес вышел и дочь лежит на постели» 

(стихи 24-30). 
 

Прежде чем приступить к более глубокому, детальному исследованию сегодняшнего отрывка, 
мне хотелось бы обратить ваше внимание на одну из важнейших мыслей этого повествования. И 
для того чтобы это сделать, предлагаю во вступлении задаться некоторыми вопросами и затем 
получить на них ответы. 

• Первый вопрос: куда пришел наш Господь?  
Мы прочитали, что Он «пришел в пределы Тирские и Сидонские». И нам нужно понять, что же это 

за территория. Тир и Сидон являлись языческими городами. Они входили в состав Сирии и 
располагались на побережье Средиземного моря к северо-западу от Галилеи. Тир находился на 
расстоянии шестидесяти пяти километров от Капернаума, а Сидон – на расстоянии ста километров 
от него. Оба города являлись портовыми, и особую известность они получили из-за 
мореплавателей, живших в них. Вообще финикийцы были великими моряками: еще в те времена 
они пересекали на своих судах все Средиземное море, выходили за Гибралтарский пролив, 
достигали даже берегов Британии, и существуют сведения, что финикийский флот совершал 
плавание вокруг Африки. Итак, это были достаточно известные города, в которых проживало много 
моряков, и самое главное, на что нам необходимо обратить внимание, это были языческие города.  

• А теперь давайте зададимся еще одним вопросом: как же евреи относились к язычникам? 
Думаю, что многие из вас знают, и я лишь повторюсь, что евреи относились к язычникам 

очень плохо. Мягко говоря, они не любили  язычников, они презирали их, они пренебрегали ими, они 
насмехались над ними. Фарисеи, пастыри Израиля (конечно, мы понимаем, что они были 
лжепастырями), являются примером особого пренебрежительного отношения к язычникам. 
Язычников называли псами, сравнивая с бездомными собаками, ритуально нечистыми животными. 
Ортодоксальный еврей никогда не хотел прикасаться к язычнику, потому что в таком случае он 
ритуально осквернялся и не мог поклоняться Богу. Он даже не хотел прикоснуться к предмету, к 
которому прикасался язычник. Если бы язычник что-то хотел дать еврею, протянув руку, то еврей 
был бы этому совсем не рад, потому что ему пришлось бы ритуально оскверниться. В общем, к 
язычникам относились с пренебрежением, как к тем, кто распространяет греховное, противное Богу 
влияние. 

Итак, что же мы видим: Иисус, Бог, Мессия Израиля, ступает на территорию язычников. Это 
очень важное изменение в повествовании евангелиста Марка, в некотором смысле это переломный 
момент: Иисус ступает на территорию язычников, на территорию тех, кем ортодоксальные евреи 
пренебрегали, к кому относились очень плохо. Покидая языческие земли, евреи демонстративно 
отряхивали прах со своих ног, показывая, что не хотят иметь с этими людьми ничего общего. 

• И теперь возникает третий вопрос: что же Иисус хотел этим сказать? Что же означало 
служение Христа женщине-язычнице? 



Условия спасения для представителей всех народов 

332 
 

Здесь есть еще одна очень важная деталь. То, что Иисус идет к язычникам, уже необычно, но 
помимо этого Он разговаривает с женщиной-язычницей. Во времена Иисуса даже евреи были 
далеки от современных взглядов на равноправие полов. Ортодоксальный еврей никогда не стал бы 
разговаривать на улице даже с незнакомой еврейкой. Говорить с женщиной считалось неприлично. 
Женщин считали людьми «второго сорта». Известны молитвы фарисеев, в которых они 
благодарили Бога за то, что не являются язычниками и женщинами. Но, в соответствии с их 
мнением, быть женщиной-язычницей – это худшее, что можно представить. 

Разговор Иисуса с женщиной-язычницей – это очень необычно. Что же это означало? Что 
Господь хотел этим показать? Как мы могли увидеть при чтении данного отрывка, Господь не просто 
говорит с ней, Он хвалит ее. Параллельные места расширяют эту картину, и у Матфея мы можем 
видеть, как Иисус благодарит эту женщину за ее веру. 

Служение Христа женщине-язычнице стало таким же предвестником новой эры, новой эпохи, 
века церкви, как и отмена заповеди о чистой и нечистой пище. В предыдущей проповеди мы 
отметили, как Иисус отменил учение Ветхого Завета о чистой и нечистой пище, а в этом отрывке 
Господь идет дальше и говорит, что теперь не существует чистых и нечистых народов – такого 
понятия больше нет. Нет чистого народа – Израиля, и нечистых – языческих народов. С 
приближением века церкви барьеры, разделяющие евреев и язычников, больше не нужны – они 
больше не имеют никакого значения. Одна из основных мыслей данного отрывка: больше не 
существует нечистых народов.  

До пришествия Христа, как вы знаете, Бог установил множество барьеров между евреями и 
язычниками. Они были нужны для того, чтобы сохранить евреев, богоизбранный народ, от 
языческого влияния. Эти барьеры включали в себя запреты на вкушение определенных видов 
пищи, запрет на брак с представителями других народов. Евреи говорили на особом языке, что 
также препятствовало их интеграции в культуру язычников. Также Бог оберегал от слияния с 
другими народами еще и через то, что  Он практически не работал с другими народами: 
географически весь труд Бога был сфокусирован на небольшом клочке земли. Миллионы 
квадратных километров (Северная, Южная Америки, Африка, Евразия, Австралия) оставлены без 
особого Божьего влияния, а вся Его работа сконцентрирована на небольшом участке земли, на 
Ближнем Востоке. Именно в Палестине Бог сосредоточил Свой спасительный труд. 

Поход Иисуса на территорию язычников является указателем на то, что Бог совсем скоро 
распространит Свое влияние по всему лицу земли. Скоро появится новое повеление, которого 
раньше не было: «Итак, идите, научите все народы…» (Мф. 28:19). Теперь появится мировой 
евангелизм, чего раньше не существовало. Теперь представители всех народов, говорящие на 
разных языках, живущие в разных частях мира, должны слиться в одной группе спасенных – в 
церкви. И это является преддверием полного единства всех искупленных на небесах. 

Сколько бы народов ни существовало на земном шаре, условия спасения одинаковы для всех 
людей. Если бы вы сказали еврею эти слова в те времена (даже ученикам Христа), ему было бы 
трудно вас понять. Представление евреев о спасении очень сильно отличалось от учения Иисуса 
Христа. Для того чтобы спастись в Ветхом Завете, нужно было обязательно приблизиться к 
Израилю. Нужно было оказаться на Ближнем Востоке, чтобы встретиться с кем-то, кто расскажет 
Слово Божье. Спасенному необходимо было соблюдать заповеди о чистой и нечистой пище, 
которые Христос отменил. Конечно же, было возрождение (возможно, оно чем-то отличалось от 
новозаветного понимания), но в любом случае, спасение в Ветхом Завете связано с Ближним 
Востоком, с Израилем, с особым народом, с теми повелениями, которые дал ему Бог. Но сегодня, 
когда мы говорим об общих условиях спасения для представителей всех народов, в них нет ничего о 
Ближнем Востоке (вы можете никогда там не побывать и получить спасение), в них нет ничего об 
обрезании, в них нет ничего о чистой и нечистой пище – это совсем другие условия спасения. Для 
того чтобы стать членом всемирной семьи Бога, церкви, необходимо соблюдать следующие 
условия. Рассмотрим три условия спасения, общие для представителей всех народов. 

 
Первое условие – 
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II..  ППООККЛЛООННЕЕННИИЕЕ  ХХРРИИССТТУУ  
 

«И, отправившись оттуда, пришел в пределы Тирские и Сидонские; и, войдя в дом, не хотел, чтобы 
кто узнал; но не мог утаиться. Ибо услышала о Нем женщина, у которой дочь одержима была 

нечистым духом, и, придя, припала к ногам Его» (стихи 24-25). 
 

Итак, наш Господь после столкновения с книжниками и фарисеями покинул Галилею и 
стремился уединиться с учениками. Они нуждались в отдыхе. 

Это очень интересная ситуация. Иисус пытается уединиться и думает, как бы найти такое 
место, чтобы никого не встретить, а женщина, наоборот, думает, как бы встретить Иисуса.  

Стоит заметить, что с того момента, как Иисус повелел ученикам: «Пойдите вы одни в 

пустынное место и отдохните…» (Мк. 6:31), они так и не отдохнули. Они пребывали в постоянном 
напряженном служении: шторм, буря, урок за уроком. Иисус кормит голодных, ученики раздают 
пищу. Они не спят ночами. Они движутся с одного берега Галилейского моря на другой: только 
подплывают к одному берегу, тут же собирается толпа, подплывают к другому берегу – опять 
собирается толпа. Люди, люди, люди… В общем, в Палестине уединиться не получается.  

Тогда Иисус принимает решение пойти в языческие страны, ступить на языческую 
территорию. Он движется на северо-запад, и там должно быть хорошее место для уединения. 
Фарисеи туда не пойдут, поскольку боятся ритуально оскверниться. На языческую землю они, 
скорее всего, ногой не ступят. Да и простые иудеи тоже не любили посещать языческие земли. 
Господь идет туда, куда большинство евреев боятся пойти, потому что думают, что греховное 
влияние распространится на них.  

Так как Иисус и ученики понимают, что если они ступят на территорию язычников, греховное 
влияние на них никак не распространится, они направляются в эту местность. Предубеждение 
евреев должно было помочь Иисусу немного удалиться от них и побыть в уединении с учениками, 
чтобы отдохнуть и, конечно же, дать им наставление. Оставался последний год земной жизни 
Христа, и учеников нужно было подготовить Его к распятию и их будущему апостольскому 
служению. 

Итак, Иисус удаляется на территорию язычников, надеясь, что там Его никто не узнает, и Он в 
спокойной обстановке сможет отдыхать и воспитывать учеников.  

«Войдя в дом» – речь идет не о моменте, когда Он переступает порог, а о выборе дома для 
проживания там в качестве постояльца. Иисус выбрал дом, чтобы проживать в нем как постоялец. 
Говоря современным языком, Он снял помещение на какие-то средства.  

И сказано, что «не хотел, чтобы кто узнал; но не мог утаиться». Здесь Марк не имеет в виду, 
что Иисус прятался в доме. Господь просто не желал, чтобы кто-нибудь узнал, где Он остановился. 
Но ничего не получилось. Популярность Иисуса была столь велика, что и на языческой территории 
Его нашли и обратились к Нему с просьбой. 

«…женщина, у которой дочь одержима была нечистым духом, и, придя, припала к ногам Его».  

«Дочь» – в оригинале используется уменьшительная форма этого слова, подчеркивающая 
нежное отношение, что можно было перевести, как «доченька, дочурка». Некоторые толкователи 
считают, что данная форма слова указывает еще и на небольшой возраст девочки, не достигшей 
зрелости; возможно, ей было шесть или семь лет. 

Итак, женщина узнала, в каком доме остановился Иисус, пришла к Нему и простерлась ниц у 
Его ног. Это внешнее проявление поклонения. Матфей свидетельствует о том, что она признала Его 
Господом и Мессией: «И вот, женщина Хананеянка, выйдя из тех мест, кричала Ему: помилуй меня, 

Господи, сын Давидов, дочь моя жестоко беснуется» (Мф. 15:22). «Господи» – Господь, Бог. «Сын 

Давидов» – это титул Мессии. Мы видим, что она поклоняется Иисусу как Богу и Мессии.  
Обратите внимание, она обращается за помощью к Богу живому и, в понимании язычников, к 

еврейскому Богу, а не к своему национальному богу, каменному или деревянному. Это переворот в 
ее душе. Только представьте себе, как трудно изменить своей национальной религии, в которой 
выросли твои предки и близкие. Они могли сказать то же самое, что говорят и в наши дни: «Ты что 
веру отцов меняешь?» Но она изменяет своим национальным корням и обращается к еврейскому 
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Богу, к еврейскому Мессии и признает Его истинным Богом, не одним из великого множества богов, 
а единственным настоящим Богом.  Она поклоняется Христу как Богу. Это важное условие 
спасения. 

Всякий, кто хочет войти в международную семью Господа, в церковь, должен преклоняться 
перед Христом как перед истинным Богом. (Речь не идет о физическом упражнении, не стоит 
понимать столь буквально, хотя это и не плохо). В первую очередь речь идет о преклонении в 
сердце. Когда вы преклоняетесь перед Христом как перед Богом, вы признаете Его Мессией, вы 
признаете Его Творцом, Владыкой, Царем и Спасителем. 

У женщины, простершейся перед Иисусом, правильный объект поклонения. Для того чтобы 
быть спасенным, войти в семью Бога, нужно иметь именно такой объект поклонения. 

Сегодня многие говорят: «Мы верим в Иисуса. Мы поклоняемся Иисусу». Но это еще не 
значит, что человек спасен. Верите ли вы в библейского Иисуса? Вот определяющий вопрос. 

Например, мормоны говорят, что верят в Иисуса. Но Иисус в их представлении – духовный 
брат дьявола, поэтому они не являются спасенными, они не христиане, они вне Божьей семьи. И 
почти во всех религиях есть какое-то представление об Иисусе, но неправильное. И с таким 
представлением вам не войти в международную семью Бога, в церковь. Вам нужно иметь 
правильное представление об Иисусе как о Сыне Божьем, как о Боге, как о второй Личности 
Троицы, как о безначальном, всемогущем и вездесущем, суверенном Царе и так далее.  

Необходимо поклоняться библейскому Христу – это первое условие спасения. 
Никаких второстепенных вопросов относительно внешнего очищения, которые так отстаивали 

фарисеи, здесь не поднимается. Поднимается важнейший вопрос: поклоняешься ли ты Христу? 
 
Второе условие спасения – 

 

IIII..  ССММИИРРЕЕННИИЕЕ  ППЕЕРРЕЕДД  ХХРРИИССТТООММ  
 

«А женщина та была язычница, родом сирофиникиянка; и просила Его, чтобы изгнал беса из ее 
дочери. Но Иисус сказал ей: дай прежде насытиться детям, ибо нехорошо взять хлеб у детей и 
бросить псам. Она же сказала Ему в ответ: так, Господи; но и псы под столом едят крохи у 

детей» (стихи 26-28). 
 

Следует не только поклоняться библейскому Христу, но и находиться в смиренном состоянии 
перед Ним. 

«Женщина … язычница, родом сирофиникиянка» – в оригинале «гречанка, сирофиникиянка». И 
слово «гречанка» следует понимать не в национальном смысле, не в смысле происхождения, а в  
культурном, религиозном смысле, то есть это женщина, которая выросла в греческой культуре, 
кстати, в культуре, враждебной иудеям. В этой культуре поклонялись греческим богам. Слово 
«сирофиникиянка» означает уроженка Финикии, района, в те времена входившего в состав Сирии. 
Эта женщина – язычница по воспитанию и своим культурным взглядам.  

Стоит особо отметить, что греки свысока смотрели на все другие народы. Их культура в 
действительности была уникальной: вспомните великих философов и мыслителей, великих 
полководцев, таких, как Александр Македонский. Греки считали себя стоящими на первом месте в 
иерархии наций. На их языке говорили по всей Римской империи. (Мы сейчас понимаем, что они 
занимают особое место у Бога, ведь даже Новый Завет написан на греческом языке).  

Итак, греки смотрели свысока на все народы. И теперь женщина, впитавшая это с самого 
детства, подходит к Иисусу, преклоняется перед Евреем, еврейским Мессией, и обращается к Нему 
с просьбой. Просьба уже несет в себе проявление смирения: она стоит на коленях и просит.  

«…и просила Его, чтобы изгнал беса из ее дочери».  

Что же должен ответить «мудрый» пастырь в такой ситуации, когда к нему пришла такая 
женщина, воспитанная в такой культуре? Ей же надо дать соответствующий ответ, чтобы поднять ее 
достоинство еще выше. По крайней мере, именно так советуют психологи. Но взгляните, что ей 
сказал Господь.  



Условия спасения для представителей всех народов 

335 
 

«Но Иисус сказал ей: дай прежде насытиться детям, ибо нехорошо взять хлеб у детей и бросить 

псам» (стих 27). 
Кого Он подразумевает под «детьми», а кого под «псами»? 
Под «детьми» Господь подразумевает в первую очередь учеников. В широком же смысле под 

«детьми» Господь имеет в виду всех евреев вообще. В ответе Иисуса язычнице подчеркиваются 
следующие слова: «Я послан только к погибшим овцам дома Израилева». 

Итак, «дети» – это ученики, это евреи вообще, богоизбранный народ. В Божьем замысле они 
занимают особое место. Служение Мессии адресовано им.  

И конечно, уже понятно, кого Господь подразумевает под «псами» – язычников.  
Как было уже упомянуто, евреи презирали язычников. Они называли их собаками, псами. В 

понимании евреев псы были нечистыми животными. Если сравнить с нашими взглядами, псы – это 
животные подобные крысам и даже хуже их. Хуже потому, что они крупнее. Они так же, как и крысы, 
жили на свалках и питались падалью и объедками, и так же, как крысы, они разносили различные 
болезни, но в отличие от крыс они представляли большую опасность для человека, потому что 
сбивались в стаи и иногда нападали на людей. Псы – нечистые животные. Помните, во 2-м 
послании Петра апостол говорит о псах и свиньях? Это худшее сравнение из возможных, и такому 
сравнению он подвергает лжеучителей и их последователей. 

Иисус говорит удивительные слова этой женщине из высокой культуры, из высокого 
общества: «…нехорошо взять хлеб у детей и бросить псам». И кстати, язычники, которые жили вокруг 
Палестины, знали, что евреи называют их псами. Слова Христа были предельно понятны для этой 
женщины. Таким образом, Иисус говорит женщине следующее: «Нехорошо оторваться от служения 
ученикам-евреям и служить тебе, язычнице. Это так же неразумно, как взять пищу, приготовленную 
для детей, и отдать собакам». Но стоит заметить, что, сравнивая язычников с собаками, Иисус 
использует более мягкую форму данного слова, уменьшительную форму этого слова, что можно 
перевести как «щенки» или «маленькие собачки». Это сравнение с домашними питомцами. Конечно, 
евреи не держали дома собак, но язычники держали их. И язычники хорошо представляли себе 
такую картину, когда люди вкушают пищу, а под столом у них бегает собака, которой они бросают 
что-то со стола. Это обычная картина для состоятельных язычников, державших собак как 
домашних животных. Но, несмотря на то, что Иисус использует более мягкое слово для сравнения, 
Его обращение к женщине подчеркивает превосходство евреев над другими народами в замысле 
Бога. Конечно, здесь нет и намека на какую-либо галантность. 

И как же отреагирует женщина на такие слова? Неужели она признает превосходство евреев? 
Неужели она не посчитает себя униженной и оскорбленной и не уйдет? 

Ее реакцию описывает стих 28-й: «Она же сказала Ему в ответ: так, Господи; но и псы под 

столом едят крохи у детей». Обратите внимание на ее великое смирение: она не требует, чтобы с 
ней обращались особо уважительно, она не обеспокоена низкой оценкой, данной ей, она не говорит 
о превосходстве своей культуры, своего языка и своего народа. Вместо этого она говорит: «Так, 
Господи, я действительно недостойна Твоего внимания», но все же просит о милости: «Но и псы под 
столом едят крохи у детей – собаки, которых держат в домах, питаются так». Вот ее смирение, 
признание себя ничем, а Христа всем, осознание своего недостоинства, по сути, осознание своей 
греховности. Это важное условие спасения.  

Человек, входящий во всемирную семью Бога, церковь, признает свою ничтожность, он не 
доказывает, что он особый человек, он не пытается повысить свою самооценку, он не возмущается 
текстами Библии, которые говорят о полной порочности человека. Человек, который спасается, 
признает свою греховность, он готов восклицать: «Тебе, Тебе единому согрешил я и лукавое пред очами 

Твоими сделал…» (Пс. 50:6). Если этого нет, если библейский призыв к покаянию человек считает 
оскорбительным для себя, унижающим его достоинство, это признак несмиренного, гордого, 
необращенного сердца. Именно такими были фарисеи.  

Обратите внимание на контраст между началом седьмой главы и этим текстом, где мы видим, 
как ведет себя язычница. Что было бы, если бы Иисус сказал книжникам и фарисеям нечто 
подобное? Вспомните Евангелие от Иоанна 9-ю главу, когда Иисус исцелил слепого, и слепой 
обличил лжепастырей Израиля, а они сказали в конце: ««…неужели и мы слепы?» (Ин. 9:40) Как Ты 
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можешь представить, что мы плохо видим в духовном смысле?» Они были настолько горды, что не 
могли признать себя ничтожными, ничего не достойными, грешными. Они были неготовы падать ниц 
перед Иисусом, называть Его Господом и Сыном Давида.  

Смирение перед Христом – это второе условие спасения. 
 
Третье условие спасения – 

 

IIIIII..  ДДООВВЕЕРРИИЕЕ  ХХРРИИССТТУУ  
 

«И сказал ей: за это слово, пойди; бес вышел из твоей дочери. И, придя в свой дом, она нашла, что 

бес вышел и дочь лежит на постели» (стихи 29-30). 
 

Женщина-язычница не только поклоняется Христу, не только признает свое недостоинство, но 
и полностью доверяет Сыну Божьему. 

В ответ на такое великое проявление смирения, которое Иисус увидел со стороны этой 
женщины (еще раз обратите внимание, в контрасте с евреями – в Израиле Он не находил такой 
веры), Господь удовлетворяет просьбу женщины. И эта женщина демонстрирует великое доверие, 
великую веру. Как отмечает Матфей, Иисус сказал: «О, женщина! велика вера твоя…» (Мф. 15:28). 

Итак, женщина доверяет Иисусу, идет домой с уверенностью, что ее проблема будет решена, 
приходит и находит свою дочь свободной от бесовского влияния.  

Вера, как и покаяние, является неотъемлемой частью обращения. Покаяние – это смиренное 
признание своего недостоинства, своего греха и отвращение от него. Вера – это приход ко Христу. 
Очень важно: истинная вера включает в себя полное доверие Христу как Господу и Спасителю. 

Даже если человек признает Иисуса истинным Богом, даже если человек признает себя 
грешником, но не доверяется Христу и Его Слову, боится довериться Иисусу, он свидетельствует 
этим об отсутствии подлинной веры.  

Например, я признаю, что лифт многоэтажного дома способен регулярно доставлять меня с 
первого этажа на шестнадцатый и возвращать обратно. Я верю в это, но боюсь пользоваться 
лифтом и постоянно поднимаюсь и опускаюсь по лестнице пешком. Я верю в технические 
возможности лифта, но эта вера не оказывает никакого воздействия на мою жизнь. 

Я могу верить, что Христос – Бог, достойный восхищения, но не восхищаться Им. Я могу 
верить, что без покаяния я не войду в Царство Божье, но так и не покаяться. Я могу верить, что 
существует вечная жизнь и небесная награда, но жить так, будто все, что у меня есть, – это только 
земная жизнь и земные ценности. 

Вера в определенные факты, касающиеся Личности и служения Христа, без доверия Ему 
является ложной верой. 

Если бы женщина-язычница просто верила в исцеляющие способности Иисуса, но не 
доверилась бы Ему, не доверила бы Ему судьбу своей дочери, не доверила бы Ему свою боль, 
свою проблему, то это не стало бы проявлением истинной веры. Истинная вера – это не только 
признание основных евангельских истин, но и полное доверие им. 

Обладаете ли вы такой верой? 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Мы подошли к заключительной части проповеди, где нам предстоит расставить очень важные 

акценты и подчеркнуть вывод, к которому, я думаю, многие из вас уже пришли. 
Условия спасения для представителей всех народов одинаковы: поклонение Христу, 

смирение перед Христом и доверие Ему. 
В Новом Завете нет места идее о чистых и нечистых народах. В связи с этим в церкви 

совершенно недопустима дискриминация по национальному признаку, но, к сожалению, этого не 
всегда удается избежать. Как это ни странно, но один из самых первых конфликтов в самой первой 
поместной церкви на земле при живых апостолах был связан с обвинениями в дискриминации по 
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национальному признаку. Иисус учил об этом, ученики видели это, но первый крупнейший конфликт 
связан с дискриминацией по национальному признаку. 

«В эти дни, когда умножились ученики, произошел у Еллинистов ропот на Евреев за то, что 

вдовицы их пренебрегаемы были в ежедневном раздаянии потребностей» (Деян. 6:1). 
Еллинистами называли иудеев, проживающих за территорией Палестины, в языческих 

странах. Для них языческая греческая культура была близкой, понятной. Не все они владели 
арамейским языком, на котором говорили в Палестине. К еллинистам также относили прозелитов, 
обращенных из язычников и затем перешедших в христианство. Евреи, проживавшие в Израиле, 
всегда с недоверием, с опаской, не очень по-доброму относились к еллинистам. И теперь эти 
натянутые отношения перекочевали в церковь. Еллинисты считали, что вдовы из их числа получают 
меньше заботы и поддержки со стороны церкви.  

Так что конфликты, связанные с национальным вопросом, с дискриминацией по 
национальному признаку, не миновали церковь. 

Когда в конце XVIII века Вильям Кэрри стремился проповедовать Евангелие представителям 
дальних народов, он столкнулся с множеством разных проблем, одной из которых было мнение 
пастырей, считавших, что проповедовать язычникам-дикарям вообще не нужно.  

На протяжении определенного времени в некоторых странах, например, в США, в Австралии, 
существовали церкви только для белых, запрещающие чернокожим посещать свои богослужения. В 
ответ на это чернокожие тоже принимали свои правила. Примером этого может служить следующее 
название – «Союз чернокожих баптистов». 

Всегда удивительны попытки современных служителей организовать церковь только для 
какой-то одной национальности, например, церковь для украинцев или церковь для цыган. Я 
спрашиваю служителей, увлеченных этим: «А что вы будете делать, если вместо цыган придут 
армяне или вместо украинцев – русские? Вы попросите их уйти?» 

Спасение грешников – это суверенное действие Бога. Надо радоваться, что Бог вообще 
спасает людей. Но заказывать Ему определенную национальность – это слишком смело. 

Стремление организовать общину в основном для какой-то одной национальности приводит к 
тому, что церковь начинает восприниматься как средство сохранения национальной культуры, 
обычаев и традиций, поэтому верующие, далекие от данной культуры, порой воспринимаются как 
лица «второго сорта». 

Стоит посмотреть на церкви, находящиеся в эмиграции. Во многих из них есть курсы по 
изучению русского языка. Очень часто в таких церквах делается акцент на культуре, на языке. Часто 
устраиваются праздники национальной кухни. И в какой-то мере они начинают восприниматься как 
культурные центры. И чем меньше церковь придерживается библейского учения, тем больше она 
воспринимается не как «столп и утверждение истины», а как культурный центр, который сохраняет 
традиции определенного народа. И если вы не из этого народа, то вам будет очень трудно 
интегрироваться в такую общину.  

В церкви Христа недопустима дискриминация не только по национальному признаку, но и ни 
по какому-либо другому. Недопустима дискриминация бедных и возвышение богатых. Иаков 
описывает следующую ситуацию в первой церкви.  

«Ибо, если в собрание ваше войдет человек с золотым перстнем, в богатой одежде, войдет же и 
бедный в скудной одежде, и вы, смотря на одетого в богатую одежду, скажете ему: тебе хорошо 

сесть здесь, а бедному скажете: ты стань там, или садись здесь, у ног моих» (Иак. 2:2-3). 
Здесь очевидна дискриминация по внешности, по вопросу материального благосостояния 

человека. Наше отношение к людям в церкви не должно зависеть от их материального 
благополучия. Земное богатство не имеет никакого значения. Если кто-то хочет произвести 
впечатление своим автомобилем, одеждой, часами или домами, он выбрал не то место: церковь – 
это совсем другое сообщество, в ней другие принципы взаимоотношений. 

Иногда дискриминация связывается с вопросом родственных связей. Когда свобода для 
проповеди Евангелия пришла в нашу страну, вместе с ней церкви стали пополняться 
новообращенными, и старые, «потомственные» верующие стали дискриминировать тех, кто пришел 
недавно. Но прошло время, и появилась дискриминация в обратную сторону: те, кто пришел из мира 
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и укрепился в церкви, заняв определенные посты или какие-то должности, стали дискриминировать 
«потомственных» верующих, тех, кто начал эту войну раньше,. Пришедшие из мира стали укорять 
их в том, что те не знают всей «правды жизни» из-за закрытого воспитания. 

Всякий, кто присоединяется к церкви через преклонение перед Христом, осознание своей 
греховности и полное доверие Христу в деле спасения, должен восприниматься нами как брат во 
Христе, как член всемирной церковной семьи, независимо от его национальности, независимо от его 
материального положения, независимо от его родственных связей, независимо от его 
общественного положения и так далее. 
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ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИЕЕ  ГГЛЛУУХХООТТЫЫ  ИИ  ККООССННООЯЯЗЗЫЫЧЧИИЯЯ  
ММКК..  77::3311--3377  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Сегодня нам предстоит рассмотреть чудо исцеления слепого и косноязычного человека. 
Хочется сразу же обратить ваше внимание на то, что описание этого чуда содержится только у 
евангелиста Марка. 

Откройте, пожалуйста, 3-ю главу, для того чтобы прочитать стихи с 31-го по 37-й. 
«Выйдя из пределов Тирских и Сидонских, [Иисус] опять пошел к морю Галилейскому через 
пределы Десятиградия. Привели к Нему глухого косноязычного и просили Его возложить на него 
руку. [Иисус], отведя его в сторону от народа, вложил персты Свои в уши ему и, плюнув, 
коснулся языка его; и, воззрев на небо, вздохнул и сказал ему: "еффафа", то есть: отверзись. И 
тотчас отверзся у него слух и разрешились узы его языка, и стал говорить чисто. И повелел 
им не сказывать никому. Но сколько Он ни запрещал им, они еще более разглашали. И 
чрезвычайно дивились, и говорили: все хорошо делает, - и глухих делает слышащими, и немых - 

говорящими» (Мк. 7:31-37). 
Очень важно рассматривать этот отрывок с учетом контекста. Евангелист Марк неслучайно 

описывает исцеление глухоты и косноязычия. Делает он это для того, чтобы проиллюстрировать 
определенную истину. Понимаете ли вы, какую истину иллюстрирует Марк? На что указывает 
данное исцеление? Если вы не знаете ответов на эти вопросы, вы не сможете понять 
исследуемый отрывок. 

Для получения ответов необходимо провести небольшое исследование Писания. 
Первое, что необходимо отметить – слушатели Иисуса отличались духовной глухотой. 
Несмотря на ясность учения Христа, на использование Им простых иллюстраций, 

слушатели не понимали большинства наставлений. 
Многие прямо противились словам Господа, что побудило Иисуса сказать: «Так что они 

своими глазами смотрят, и не видят; своими ушами слышат, и не разумеют, да не обратятся, и 

прощены будут им грехи» (Мк. 4:12). 
Ученики также проявляли верх несообразительности. Они следовали за Иисусом, 

выражали Ему поддержку и восхищение, но при этом проявляли удивительное неразумие: 

• Казалось бы, совсем простая притча о сеятеле должна быть понятной, но ученики не 
понимали: «И говорит им: не понимаете этой притчи? Как же вам уразуметь все притчи?» 
(Мк. 4:13). 

• Несмотря на все чудеса, которые видели ученики, они, заметив Иисуса среди бушующего 
озера, делают вывод, что это призрак: «Они, увидев Его идущего по морю, подумали, что это 

призрак, и вскричали» (Мк. 6:49). 
Они приходят к такому неразумному заключению, потому что не усвоили и предыдущий 
урок: «…ибо не вразумились [чудом] над хлебами, потому что сердце их было окаменено» (Мк. 
6:52). 

• Когда Иисус объяснил принародно, что оскверниться, вкушая пищу, невозможно, ученики 
опять ничего не поняли: «Он сказал им: неужели и вы так непонятливы? Неужели не 

разумеете, что ничто, извне входящее в человека, не может осквернить его?» (Мк. 7:18). 

• Такое неразумие учеников продолжалось и продолжалось: «А Он заповедал им, говоря: 

смотрите, берегитесь закваски фарисейской и закваски Иродовой» (Мк. 8:15). 
Из этого наставления ученики делают вывод: Иисус предупреждает о том, что у нас не 
хватает продуктов, нет хлеба: «И, рассуждая между собою, говорили: [это значит], что хлебов 

нет у нас» (Мк. 8:16). 
Второе, что следует отметить, – обличения в духовной глухоте не были чем-то новым для 

евреев. В Ветхом Завете Господь многократно произносил такие обличения. Посылая Иезекииля 
с вразумляющим Словом, Господь говорил: «Сын человеческий! ты живешь среди дома мятежного; 
у них есть глаза, чтобы видеть, а не видят; у них есть уши, чтобы слышать, а не слышат; потому 
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что они - мятежный дом» (Иез. 12:2). Посылая Захарию с обличительным Словом, Господь 
говорил: «Но они не хотели внимать, отворотились от Меня, и уши свои отяготили, чтобы не 

слышать» (Зах. 7:11). 
Надеюсь, вы уже догадываетесь, какую истину иллюстрирует Марк, приводя описание 

исцеления глухого и косноязычного человека. 
 

Духовно глухой может услышать, духовно немой – может заговорить. 

 
Совсем скоро непонятливые апостолы начнут понимать, их «уши откроются». 
«И пошел Иисус с учениками Своими в селения Кесарии Филипповой. Дорогою Он спрашивал 
учеников Своих: за кого почитают Меня люди? Они отвечали: за Иоанна Крестителя; другие же 
- за Илию; а иные - за одного из пророков. Он говорит им: а вы за кого почитаете Меня? Петр 

сказал Ему в ответ: Ты Христос» (Мк. 8:27-29). 
Петр услышит, поймет и озвучит самую главную истину. 
Я не сомневаюсь в том, что проблема исцеления от духовной глухоты актуальна и для 

нашего собрания. Среди нас есть люди, которые «глазами смотрят, и не видят; своими ушами 

слышат, и не разумеют, да не обратятся, и прощены будут им грехи» (Мк. 4:12). Они посещают 
богослужения, они слушают разъяснительные проповеди, но не откликаются на голос Божий, 
призывающий их к обращению. Они вне Божьего Царства. Они не спасены. Это люди – глухие к 
евангельскому призыву. 

Но среди нас есть и верующие, страдающие серьезным нарушением духовного слуха. Бог 
призывает их к посвященному, жертвенному служению, к организованной жизни, качественному 
выполнению обязательств, к смирению, кроткому поведению, самоконтролю, святости, 
послушанию служителям церкви на основании Библии, но они живут так, будто не слышат этих 
призывов. Это – люди, плохо реагирующие на призыв к практическому освящению. (Я не хочу 
сказать, что они совсем не реагируют на эти призывы, иначе их нельзя было бы считать 
верующими, но они не реагируют так, как следует реагировать). 

Для меня, как для пастора, нет ничего более разочаровывающего, чем видеть, как люди, 
которым ты проповедуешь каждую неделю, остаются глухими к Слову Божьему. У пасторов 
нередко опускаются руки, когда люди, получающие библейские наставления, остаются 
малодушными, завистливыми, эгоистичными, дерзкими в общении, хвастливыми, ленивыми, 
непрощающими, непокорными и так далее. Но наблюдение за жизнью и служением Иисуса 
Христа приносит ободрение. Его ученики долгое время проявляли неразумие, эгоистичность, 
соперничали друг с другом. 

Исцеление духовной глухоты и косноязычия – основная потребность всех необращенных 
людей. Улучшение духовного слуха важно и для обращенных. Что же для этого необходимо? Для 
ответа на этот вопрос обратимся к отрывку, прочитанному в самом начале. 

 
Первое, что необходимо для появления и улучшения духовного слуха, – осознание нужды 

в исцелении. 
 

II..  ННУУЖЖДДАА  ВВ  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИИИ  
 

«Выйдя из пределов Тирских и Сидонских, [Иисус] опять пошел к морю Галилейскому через 
пределы Десятиградия. Привели к Нему глухого косноязычного и просили Его возложить на него 

руку» (стихи 31-32). 
 

После встречи с женщиной-язычницей (Мк. 7:24-30) Иисус прошел около тридцати 
километров в северном направлении, побывал в Сидоне, а затем двинулся на юго-восток через 
пределы Десятиградия к Галилейскому морю. Здесь на восточном берегу Галилейского моря, на 
территории Десятиградия, Господь встретил глухого и косноязычного. 
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«Привели к Нему глухого косноязычного и просили Его возложить на него руку» (стих 32). 
Греческое слово, переведенное как «привели», происходит от слова «феро», буквально 

означающего «нести, приносить». «Глухой» – тот, кто не слышит. «Косноязычный» – тот, кто не 
умеет хорошо говорить. 

Итак, глухого и косноязычного человека привели к Иисусу и обратились с просьбой об 
исцелении через возложение рук. «Просили» – от греческого «паракалео», означающего «просить, 
молить». Это отражает понимание глубокой нужды. 

Слышащему человеку порой даже невозможно представить, с какими трудностями 
сталкиваются глухие, какой великой нуждой является нужда слышать. Некоторые из них 
стыдятся своей глухоты, в результате чего они отчуждены от общества. Обычно у них хуже 
развиваются мыслительные процессы, так как они не говорят и могут мыслить только образами. 
Глухому трудно устроиться на работу, трудно учиться. С самого детства ему не избежать 
презрительного, насмешливого отношения сверстников. 

Но духовная глухота (неспособность, нежелание понимать и принимать Слово Божье) 
гораздо более опасна, чем физическая. Неслышащий (не понимающий библейского учения) 
подобен мореплавателю, не имеющему средств навигации. У него нет даже самого простого 
компаса, он не умеет ориентироваться по звездам, он не знает, в каком направлении следовать. 
Жизнь человека, глухого к голосу Бога, – это бессмысленное существование с пустотой в душе, 
которую он пытается заполнить карьерой, покупками, аморальностью, развлечениями, алкоголем 
и наркотиками. Он не знает подлинного предназначения человека. Не понимает, кто он, откуда и 
куда следует по этой жизни. Не знает, как строить семью и строить ли ее вообще. Не знает, как 
воспитывать детей. Не знает, как встречать трудности, болезни, смерть. Но самое страшное его 
ожидает после смерти! 

Есть ли выход? Да, есть! И начинается все с осознания своей нужды. 
Глухой и косноязычный осознал свою нужду в исцелении, поэтому и оказался рядом с 

Иисусом. Исцеление духовной глухоты получит лишь тот, кто так же признает свою нужду и 
обратится за помощью к Господу. «Я погибаю, не слыша голос Божий! У меня нет шанса 
спастись без понимания и послушания Слову Божьему! Если я не стану слушать и слышать 
полный любви глас Христа, который обращен ко мне, мне придется всю вечность слушать крики 
проклятых в аду и в озере огненном», – вот что значит понимать свою нужду в обретении 
духовного слуха. Вот что значит признавать всю серьезность данной проблемы. 

Даже христианину следует признать свою нужду в постоянном улучшении духовного слуха. 
Определите, какие призывы Писания вы слышите хуже всего. 

Изменения не начнутся, пока несдержанный не признает, что глух к призывам Писания:  
«Гневаясь, не согрешайте: солнце да не зайдет во гневе вашем» (Еф. 4:26). 
«И не упивайтесь вином, от которого бывает распутство; но исполняйтесь Духом» (Еф. 5:18). 
«Юношеских похотей убегай…» (2Тим. 2:22). 
Изменения не начнутся, пока сребролюбивый не признает, что глух к словам апостола 

Павла: «А желающие обогащаться впадают в искушение и в сеть и во многие безрассудные и вредные 

похоти, которые погружают людей в бедствие и пагубу» (1Тим. 6:9). 
Изменения не начнутся, пока ленивый, неорганизованный, безответственный человек не 

признает, что глух к призыву служить «с усердием, как Господу, а не как человекам» (Еф. 6:7). 
Знаете, что притупляет духовный слух? Грех. Пока человек грешит, он не желает слышать 

проповеди, обличающие его, не интересуется книгами, указывающими на его грех. Один молодой 
человек свидетельствует после покаяния: «Я любил свой грех и постоянно убеждал себя в 
безобидности своих занятий. И когда пастор с церковной кафедры обличал меня, я не хотел 
этого слышать. Я пропускал все мимо ушей и даже затыкал уши пальцами». Слушатели пророка 
Исаии не хотели слышать его обличения из-за любви ко лжи. 

«Ибо это народ мятежный, дети лживые, дети, которые не хотят слушать закона Господня» 
(Ис. 30:9). 
Слушатели Христа по этой же причине не хотели Его слушать. 
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«Почему вы не понимаете речи Моей? Потому что не можете слышать слова Моего. Ваш отец 

диавол; и вы хотите исполнять похоти отца вашего…» (Ин. 8:43-44). 
Первое, что необходимо для появления и улучшения духовного слуха, – осознание нужды 

в исцелении. Помните, грех мешает этому. Не позвольте любви к греху заглушить в вашем 
сердце призыв Бога, звучащий со страниц Библии. 

 
Второе, что необходимо для появления и улучшения духовного слуха, – понимание того, 

что Бог исцеляет, используя разные методы. 
 

IIII..  ММЕЕТТООДД  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИЯЯ  
 

«[Иисус], отведя его в сторону от народа, вложил персты Свои в уши ему и, плюнув, коснулся 
языка его; и, воззрев на небо, вздохнул и сказал ему: "еффафа", то есть: отверзись»  
(стихи 33-34). 

 
В разных обстоятельствах Иисус исцелял, используя разные способы. Одних Он исцелял 

после того, как они лишь прикасались к Его одежде (6:56). Дочь язычницы Иисус исцелил, даже 
не встретившись с девочкой лично (7:30-31). Исцеление глухого и косноязычного отличалось от 
всех предыдущих исцелений: Господь не говорит, совершая это исцеление, а использует язык 
жестов. Иисус «вложил персты Свои в уши ему и, плюнув, коснулся языка его». Этими действиями 
Иисус указал глухому и косноязычному на то, что собирается сделать его слышащим и 
говорящим. (Скорее всего, Иисус плюнул косноязычному на язык, указывая на восстановление 
речевой функции). Также Иисус взглянул на небо: «…и, воззрев на небо, вздохнул…». Этим 
действием Господь показал, что исцеляющая сила исходит от Бога. Далее Иисус произнес лишь 
одно слово «ефафа», которое больной мог прочитать по губам. Это арамейское слово, 
означающее «отверзнись».  

Несмотря на то, что внешние формы исцелений отличались друг от друга, самое главное 
оставалось неизменным: исцеления совершал Иисус силой, данной Ему свыше. Люди, 
получающие исцеление, признавали себя нуждающимися в нем и верили в сверхъестественную 
силу Христа. 

Отверзая духовный слух, Господь может использовать разные методы:  

• чтение Библии, чтение книг, разъясняющих учение Библии,  

• проповедь с церковной кафедры,  

• беседу с духовным наставником,  

• кому-то Господь напоминает уже известные библейские истины во время болезни,  

• кого-то Господь вразумляет трудностями семейной жизни (проблемы в отношениях с 
женой, мужем, дочерью, сыном),  

• кого-то Господь учит любить истину и бескомпромиссно ее проповедовать, терпя насмешки 
и клевету противников. 
Все эти внешние обстоятельства могут быть разными, могут изменяться, но всегда 

остается неизменным следующее: для исцеления и улучшения духовного слуха Бог использует 
Слово и веру в Иисуса Христа как Господа и Спасителя. 

Совершая исцеление или улучшение духовного слуха, Господь индивидуально для каждого 
подбирает самый лучший метод. Как Он подобрал один метод для дочери язычницы и  другой 
метод для глухого и косноязычного, так же Иисус Христос подбирает лучшие методы, 
подходящие нам. 

Представьте себя на месте глухого. Возможно, вам не понравился бы такой метод 
исцеления, при котором Иисус плюет на ваш язык. И если бы у вас был выбор, вы предпочли бы 
исцелиться от прикосновения к Его одежде или через возложение рук. Конечно, проще всего 
получить духовный слух или улучшить его, читая Библию или слушая проповедь в спокойной 
обстановке. Но из-за нашего упрямого неразумия Господу приходится напоминать нам Слово 
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Божье в скорбях, болезнях, семейных неурядицах, а некоторым даже во время тюремного 
заключения. 

Возможно, вам не понравятся методы, которые использует Бог для вашего вразумления, 
но поверьте, Ему лучше знать степень вашей тугоухости. Он знает, что в других обстоятельствах 
вам не услышать Его голоса. 

Чтобы слышать голос Божий, необходимо, во-первых, сознавать свою нужду в этом, во-
вторых, в смирении принимать любой метод, который будет использовать Иисус для того, чтобы 
открыть ваши уши. 

 
Третье, что необходимо для появления и улучшения духовного слуха, – правильное 

представление о результатах исцеления. 
 

IIIIII..  РРЕЕЗЗУУЛЛЬЬТТААТТ  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИЯЯ  
 

«И тотчас отверзся у него слух и разрешились узы его языка, и стал говорить чисто»         
(стих 35). 

 
Мгновенно больной выздоровел: стал прекрасно слышать и говорить. Результат 

исцеления, совершенного Христом, очевиден и неоспорим. Пока ученики Иисуса страдали 
духовной глухотой и косноязычием, они не могли ясно ответить на вопрос: «Кто же Сей, что и 

ветер и море повинуются Ему?» (Мк. 4:41). Когда их уши открылись, Петр дает ясный ответ: «Ты – 

Христос» (Мк. 8:29). 
Если у человека открылся духовный слух к евангельскому призыву, результат этого 

очевиден и скрыть его невозможно: человек начинает любить Бога и Его святую церковь, человек 
ненавидит грех, человек жаждет Слова Божьего. Многие люди, находясь в видимой церкви, 
обманываются, не имея результатов духовного исцеления. Одни считают себя верующими, 
услышавшими евангельский призыв, но не демонстрируют плодов обращения – их жизнь не 
изменилась. Другие считают себя зрелыми верующими, но при этом остаются глухими к 
некоторым библейским повелениям. 

Для того чтобы слышать голос Божий, необходимо не только признать свою нужду в этом, 
не только в смирении принимать любой метод исцеления от Бога, но еще и иметь ясное 
представление о результатах исцеления. Основным результатом является перемена жизни, а не 
что-то менее значительное. Если нет перемены, хорошего духовного слуха тоже нет. 

 
Четвертое, что необходимо для появления и улучшения духовного слуха, – стремиться к 

исцелению, преследуя правильную цель – прославление Бога. 
 

IIVV..  ЦЦЕЕЛЛЬЬ  ИИССЦЦЕЕЛЛЕЕННИИЯЯ  
 

«И повелел им не сказывать никому. Но сколько Он ни запрещал им, они еще более разглашали. 
И чрезвычайно дивились, и говорили: все хорошо делает, - и глухих делает слышащими, и немых 

- говорящими» (стихи 36-37). 
 

Иисус не хотел, чтобы Его воспринимали лишь как чудотворца, поэтому запрещал 
рассказывать об исцелении. Но люди не могли сдержать чувств, которые переполняли их. 

«И чрезвычайно дивились, и говорили: все хорошо делает, - и глухих делает слышащими, и 

немых - говорящими» (стих 37). 
Люди признали прекрасные деяния Иисуса, по сути, прославляли Его. Данные слова 

людей наталкивают на мысль о том, что они заметили в Иисусе исполнение мессианских 
пророчеств Ветхого Завета. 

«Тогда откроются глаза слепых, и уши глухих отверзутся» (Ис. 35:5). 
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Чудеса, совершаемые Иисусом, были лишь окнами, благодаря которым появлялась 
возможность увидеть реалии грядущего Тысячелетнего Царства Мессии. Они воздавали Иисусу 
почести, которых достоин только Мессия.  

Конечно, обретение духовного слуха дает людям величайшие благословения, но 
наивысшей целью этого является прославление Христа. Получив возможность слышать (то есть 
понимать Слово Божье) и говорить о нем с другими, свидетельствуйте ближним о том, что 
слышите, стремясь таким образом прославить Бога. Цель духовного исцеления – возможность 
прославить Господа. 

  

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Всякий, кто не желает слышать серьезных предупреждений, подвергает себя очень 

большой опасности. На этой неделе в средствах массовой информации очень много говорилось 
о крушении самолета, на борту которого находился президент Польши. Несмотря на несколько 
предупреждений, пилоты борта №1 ВВС Польши проигнорировали их. Они не вняли 
предупреждениям пилотов польского самолета, приземлившегося перед ними. Они не обратили 
внимания на слова диспетчеров о нулевой видимости. Они как будто не слышали 
предупреждения бортовой системы о возможном столкновении с Землей. Перед самым 
крушением бортовая система непрестанно повторяла: «Держитесь выше! Держитесь выше!» 
Закончилось все авиационной катастрофой, унесшей жизни девяносто шести человек. 

Если вы хотите избежать духовной катастрофы, вам необходимо научиться слышать голос 
Божий, звучащий со страниц Библии. Для того чтобы услышать глас Господа, во-первых, 
признайте свою нужду в этом, во-вторых, в смирении принимайте любые обстоятельства и 
методы, используемые Богом для преодоления вашей глухоты, в-третьих, не обманывайтесь на 
счет результатов (появление духовного слуха изменяет жизнь; нет перемен – нет слуха), в-
четвертых, стремитесь слышать голос Бога, не для того чтобы знать больше других, не для того 
чтобы возвыситься над окружающими, а для того чтобы прославить Господа. 
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Евангелие от Марка 
 

 

  

ННЕЕУУССВВООЕЕННННЫЫЙЙ  УУРРООКК  
ММКК..  88::11--1100  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Откройте, пожалуйста, 8-ю главу Евангелия от Марка. Тема затруднительного восприятия 
учениками уроков Господа сегодня будет вновь затронута нами, потому что евангелист Марк еще 
раз поднимает ее в первых десяти стихах восьмой главы. Давайте прочитаем эти стихи: 

«В те дни, когда собралось весьма много народа и нечего было им есть, Иисус, призвав 
учеников Своих, сказал им: жаль Мне народа, что уже три дня находятся при Мне, и нечего 
им есть. Если неевшими отпущу их в домы их, ослабеют в дороге, ибо некоторые из них 
пришли издалека. Ученики Его отвечали Ему: откуда мог бы кто [взять] здесь в пустыне 
хлебов, чтобы накормить их? И спросил их: сколько у вас хлебов? Они сказали: семь. Тогда 
велел народу возлечь на землю; и, взяв семь хлебов и воздав благодарение, преломил и дал 
ученикам Своим, чтобы они раздали; и они раздали народу. Было у них и немного рыбок: 
благословив, Он велел раздать и их. И ели, и насытились; и набрали оставшихся кусков 
семь корзин. Евших же было около четырех тысяч. И отпустил их. И тотчас войдя в лодку 
с учениками Своими, прибыл в пределы Далмануфские» (Мк. 8:1-10). 
Прежде всего, мне хочется отметить, что это уже второе чудо умножения продуктов. Первое 

описание чуда умножения рыб и хлебов находится в 6-й главе. Второе описание здесь, в 8-й главе. 
У нас не должно быть сомнений в том, что речь идет о двух разных событиях. 

Первое чудо (Мк. 6:32-44) отличалось следующим: Иисус накормил иудеев (Ин. 6:14-15); 
насытилось пять тысяч мужчин, а также женщины и дети (Ин. 6:44; Мф. 14:21); Иисус умножил пять 
хлебов и две рыбы (Мк. 6:38); осталось двенадцать коробов (Мк. 6:43). Второе же чудо (Мк. 8:1-10) 
отличалось тем, что Иисус накормил жителей Десятиградия (данная территория была населена 
язычниками), насытилось четыре тысячи мужчин (Мк. 8:9), а также женщины и дети (Мф. 15:38), 
Иисус умножил семь хлебов и немного рыбы (Мк. 8:5-7), и осталось семь корзин (Мк. 8:8). 

Понимаете ли вы, почему Иисус повторяет чудо умножения продуктов? Самый простой ответ 
таков: потому что Он сжалился над голодными людьми (стихи 2-3). Но есть и еще одна причина: 
Господь совершает чудо умножения продуктов во второй раз, потому что ученики не усвоили урок в 
первый раз. 

Умножив продукты в первый раз, Иисус открыл ученикам великую истину: Он – Бог, 
непрестанно заботящийся обо всех нуждах людей. Умножение рыб и хлебов было лишь маленькой 
демонстрацией того, что Он ежедневно совершает, умножая пшеницу на полях и рыбу в морях. На 
глазах многотысячной толпы продукты просто умножались и умножались в руках Господа.  

Но ученики не сделали правильных выводов. Они не признали Иисуса Богом, который 
ежедневно удовлетворяет все их нужды (Мк. 6:52), поэтому, когда они еще раз оказались в 
пустынном месте без продуктов в окружении тысяч голодных людей, данная проблема казалась им 
неразрешимой, что проявилось в вопросе: «Откуда мог бы кто взять здесь в пустыне хлебов, 
чтобы накормить их?» 

Проблема плохого усвоения уроков, которые преподносит Господь в наши дни, не обошла 
стороной многих христиан. Разве мало среди нас тех, кто внимательно слушает библейские 
наставления о сохраняющей деятельности Христа, но, несмотря на это, паникует, сталкиваясь с 
неурядицами на работе, финансовыми кризисами в стране и в мире. Уровень беспокойства о том, 
что я буду есть завтра, во что стану одеваться, где буду жить, у многих верующих чрезмерно высок. 
Такое беспокойство свидетельствует о том, что они, как и ученики, не усвоили урок о непрестанной 
заботе Бога.  

Неусвоенный урок о непрестанной заботе Бога, чрезмерное беспокойство о своем 
материальном положении – серьезная проблема. В таком состоянии невозможно радостно 
поклоняться Богу, невозможно плодотворно служить в церкви, невозможно показывать ближним 
пример доверия Богу, достойный подражания. 
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Такое беспокойство может серьезно ухудшить и физическое состояние. Писание учит: 
«…унылый дух сушит кости» (Пр. 17:22). 

Основатель одной весьма известной клиники утверждает: «Беспокойство весьма негативно 
сказывается на кровообращении, сердце, функциях различных желез и нервной системы в целом».  

Приемные психологов переполнены людьми, страдающими от тяжелой депрессии, вызванной 
беспокойствами разного рода.  

Печальная статистика самоубийств из-за потери работы, неспособности платить по счетам 
растет каждый год.  

Готовясь к этой проповеди, я проконсультировался со своими основными помощниками по 
душепопечению, задав им следующий вопрос: «Как вы думаете, какие уроки хуже всего усваивают 
люди, с которыми вы работаете в церкви?» Приведу вам несколько вариантов их ответов. 

Естественно проблема беспокойства, касающаяся материального благополучия, была одной 
из ключевых. Однако помимо нее часто повторяются еще некоторые плохо усваиваемые уроки. 

Очень дорогого брата, члена нашей церкви, пасторы увещевали не нарушать правила 
дорожного движения, соблюдать скоростной режим. (Данное требование является прямым 
следствием библейского призыва: «Всякая душа да будет покорна высшим властям…» (Рим. 
13:1)). Но эта истина никак им не усваивалась. Когда же, в очередной раз, превысив скорость на 
своем автомобиле во время одной из поездок, у него лопнула покрышка колеса, и он чуть не погиб в 
автомобильной аварии, брат сделал вывод: необходимо покупать более качественную резину. 

Как вы думаете, усвоил ли он урок? Понял ли он правильно, на что Господь указывает ему 
через провидение?  

Искренняя сестра в Господе свидетельствует о том, как ей было трудно усвоить один из 
простейших библейских уроков. На протяжении долгого времени она не могла принять, что согласно 
Божьему замыслу основное предназначение замужней женщины – служить в семье, удовлетворять 
основные нужды мужа и детей (Тит. 2:4-5).  Более всего сестра была увлечена преподавательской 
деятельностью в высшем учебном заведении. Работа отнимала все ее силы. Отношения с мужем 
не развивались. Воспитанием ребенка вообще не было времени заниматься. Несмотря на призывы 
церковных наставников посвящать больше сил семье, а работу отодвинуть на второй план, либо 
вообще оставить, она не могла это принять. Позже она усвоила урок. Когда это произошло, работу 
пришлось оставить и полностью посвятить себя семье. Вот несколько слов из ее свидетельства: 
«После увольнения все в моей жизни стало налаживаться. Ребенок стал послушней, потому что я 
смогла хорошо заниматься его воспитанием. Наконец, я смогла начать борьбу с моей гордостью и 
учиться служить своему мужу, у которого ангельское терпение. С работой это было несовместимо».  

Задумайтесь, какой урок, какую библейскую истину вам трудно усвоить? Возможно, вы не 
можете научиться доверять сохраняющей деятельности Бога? Может быть, вы не хотите принять 
библейское учение о пастырстве? Возможно, вам трудно принять, что ваше испытание послано 
Богом для вашего блага? Болезнь, проблемы с детьми, с женой, с мужем,  материальные трудности 
– все это вам «… содействует ко благу» (Рим. 8:28). 

Господь желает, чтобы Его уроки усваивались нами. Знаете ли вы, как Он станет действовать, 
если мы не будем усваивать их? Для поиска ответа на этот вопрос, обратимся к тексту. Давайте 
посмотрим, что же делал наш Господь со Своими ближайшими учениками, когда они не усваивали 
преподаваемые им истины. 

 
Во-первых, если мы будем невосприимчивы к урокам Господа, Он поставит нас в условия, 

способствующие восприятию.  
 

II..  ГГООССППООДДЬЬ  ССООЗЗДДААЕЕТТ  УУССЛЛООВВИИЯЯ  ДДЛЛЯЯ  ВВООССППРРИИЯЯТТИИЯЯ  ННЕЕУУССВВООЕЕННННООГГОО  УУРРООККАА  
 

«В те дни, когда собралось весьма много народа и нечего было им есть, Иисус, призвав 
учеников Своих, сказал им: жаль Мне народа, что уже три дня находятся при Мне, и нечего 
им есть. Если неевшими отпущу их в домы их, ослабеют в дороге, ибо некоторые из них 
пришли издалека. Ученики Его отвечали Ему: откуда мог бы кто [взять] здесь в пустыне 
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хлебов, чтобы накормить их? И спросил их: сколько у вас хлебов? Они сказали: семь»      
(стихи 1-5). 
Для того чтобы яснее донести до вас основную мысль, я приведу следующий пример. 

Представьте себе семью лесника, живущую на окраине небольшого города. Для лесника и членов 
его семьи особое значение имеет умение ориентироваться на местности. Это необходимо для того, 
чтобы не заблудиться в лесу. В связи с этим отец часто рассказывал двенадцатилетнему сыну, как 
найти дорогу домой, если он заблудится в лесу. Отец объяснял, как определить, где находится 
север, юг, запад и восток. Но сын не обращал внимания на слова отца, потому что был уверен, что 
никогда не заблудится.  

 Понимая, что сыну не хватает мотивации для обучения, отец решил создать для него 
условия, способствующие восприятию неусвоенного урока. Отправившись как-то раз вдвоем  в лес, 
они очень далеко ушли от дома и оказались в незнакомом месте. Отец преднамеренно оставил 
сына одного, но все же не выпускал его из вида, наблюдая за тем, что будет происходить. Вначале 
мальчик звал отца, затем попытался найти путь домой своими силами. И, наконец, уставший и 
напуганный он сел под дерево и заплакал. Тогда отец подошел к нему, обнял и стал повторять не 
усвоенный ранее урок. Теперь сын осознал нужду в наставлениях отца и слушал очень 
внимательно, стараясь все запомнить.  

Желая донести до Своих учеников не усвоенный ими урок, Иисус Христос использует такую 
же тактику. Для того чтобы они усвоили истину о Его сохраняющей и направляющей деятельности, 
Господь еще раз ставит их в затруднительное положение. Так же, как и в прошлый раз, тысячи 
людей оказались в пустынном месте. Только сейчас их нужда в пище была более острой: «…три 
дня находятся при Мне, и нечего им есть».  

Сострадающий Учитель, конечно же, не может оставить без внимания такую нужду людей. 
Теперь Иисус ставит учеников перед той же проблемой. В прошлый раз они говорили: «…разве нам 
пойти купить хлебов динариев на двести и дать им есть?» (Мк. 6:37). Другими словами: «Где мы 
возьмем такую крупную сумму, чтобы купить продуктов для всех этих людей?» Сейчас они говорят: 
«Откуда мог бы кто взять здесь в пустыне хлебов, чтобы накормить голодных». 

Еще раз Господь Иисус Христос воздвиг перед учениками проблему для того, чтобы 
мотивировать их к восприятию не усвоенного ранее урока. Ученики ломали головы, думая, как же 
накормить голодных, и это в лучшей степени наталкивало их на мысль о том, что рядом с ними 
находится Тот, Кто силен разрешать подобные проблемы.  

Если мы не захотим воспринимать какие-либо духовные истины, Господь силен послать в 
нашу жизнь трудности, испытания, способствующие восприятию неусвоенных уроков. 

Нередко братья в деле обеспечения своей семьи всем необходимым больше доверяют себе, 
чем Господу. Они в большей степени чувствуют себя теми, кто своим трудом питает ближних, чем 
находятся в смиренном состоянии благодарной зависимости от Иисуса Христа.  

Когда все хорошо на работе и нет проблем со здоровьем, трудно заметить заботу Господа. Но 
Господь помогает заметить ее: стоит Ему коснуться финансового благополучия или здоровья, и 
человеку уже легче осознать, Кто дает здоровье, посылает работу, Кто благословляет или не 
благословляет труд. Господь может вразумить даже бедностью, дабы лишить всякой надежды на 
плоть, разрушить гордыню и научить смиренной зависимости от Него.  

Самые лучшие условия для восприятия не усвоенного ранее урока – появление проблемы, 
открывающей нужду в Боге. Вспомните, как вы внимательно слушаете проповеди об испытаниях, 
когда сами находитесь в испытаниях. Вспомните, как внимательно вы слушаете проповеди о 
воспитании детей, библейской ответственности жены, мужа, когда у вас возникают проблемы в 
семье.  

Во-первых, если мы будем невосприимчивы к урокам Господа, Он поставит нас в условия, 
способствующие их восприятию.  

 
Во-вторых, если мы будем невосприимчивы к урокам Господа, Он станет повторять Свои 

уроки.  
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IIII..  ГГООССППООДДЬЬ  ППООВВТТООРРЯЯЕЕТТ  ННЕЕУУССВВООЕЕННННЫЫЙЙ  УУРРООКК  
 

«Тогда велел народу возлечь на землю; и, взяв семь хлебов и воздав благодарение, 
преломил и дал ученикам Своим, чтобы они раздали; и они раздали народу. Было у них и 
немного рыбок: благословив, Он велел раздать и их. И ели, и насытились; и набрали 
оставшихся кусков семь корзин. Евших же было около четырех тысяч. И отпустил их. И 
тотчас войдя в лодку с учениками Своими, прибыл в пределы Далмануфские» (стихи 6-10). 

  
Любая система обучения требует поэтапного усвоения знаний. Если вы хотите изучать 

литературу, вам для начала необходимо выучить буквы и научиться читать. Если вы хотите изучать 
математику, необходимо, как минимум, научиться правилам сложения, вычитания, деления и 
умножения. Вот почему хорошие педагоги всегда повторяют не усвоенные учениками уроки. Они 
понимают, что без этого продвинуться дальше в познании предмета невозможно.  

Понимая, что ученики не усвоили предыдущий урок, Господь Иисус вновь повторяет его. Так 
же, как и в прошлый раз, Он велит «народу возлечь на земле». Берет несколько хлебов и рыб у 
учеников и умножает их. Продукты множились, и множились, и множились в руках Христа. Так же, 
как и в прошлый раз, тысячи людей насытились. Так же, как и в прошлый раз, осталось множество 
продуктов сверх необходимого.  (Даже больше, чем в прошлый раз. В прошлый раз набрали 
двенадцать коробов, но эти коробы были гораздо меньше корзин, упомянутых здесь). Евреи 
использовали коробы для переноса нескольких блюд, а языческие корзины были столь большими, 
что в них мог поместиться человек (Деян. 9:25). 

Бог будет повторять и повторять не усвоенные нами уроки, потому что, пока мы их не усвоим, 
мы не сможем дальше возрастать в освящении. 

Апостолам предстояло совершить великое служение. Так же, как и Павлу, им предстояло 
служить «…в голоде и жажде, часто в посте, на стуже и в наготе» (2Кор. 11:27). Без полного 
доверия Христу совершать подобное служение невозможно. 

Вы спросите: «Как Господь станет напоминать нам неусвоенный урок?» Он может  побуждать 
пастырей и их помощников проповедовать вам неусвоенные уроки, говорить с вами об этом. Также 
Господь может напоминать неусвоенные библейские истины через провидение. 

Пока гневливый не научится контролировать свой гнев, он будет вновь и вновь оказываться в 
окружении тех, кто провоцирует его гневаться, потому что измениться должно сердце, а не внешние 
обстоятельства. Бог может ожесточить вашего соседа, сделать упрямым ребенка, мужа или жену, 
чтобы научить вас простой истине: «…всякое раздражение и ярость, и гнев, и крик, и злоречие со 
всякою злобою да будут удалены от вас» (Еф. 4:31).  

Человек, не умеющий покоряться властям, вновь и вновь будет сталкиваться с проблемами 
на работе, в церкви, пока не усвоит урок. 

Материальные проблемы не прекратятся, пока христианин не научится доверять Богу и 
смиренно трудиться. И так далее. Это касается любого неусвоенного урока. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Стремясь объяснить ученикам Свою заботу о физических нуждах людей, Господь второй раз 

умножил хлеба и рыбы. 
Как вы думаете, усвоили ли ученики данную истину со второго раза? К сожалению, нет!  В 

стихах с 14-го по 31-й это утверждается однозначно. Согласитесь, ученики проявляли удивительное 
упрямство. 

Если вы не будете усваивать уроки Христа, Он станет посылать в вашу жизнь проблемы, 
испытания, мотивирующие к познанию трудного для вас урока, Он станет повторять вам 
неусвоенный урок (через духовных наставников, через провидение). 

Теперь возникает еще один вопрос: насколько опасно упрямство? Что произойдет, если, 
несмотря на все повторы, человек откажется принимать урок? Ответ на этот вопрос состоит из двух 
частей. Первая часть ответа: человек попадет в ад. Иуда Искариот – единственный ученик из числа 
Двенадцати, который не усвоил этот урок и многие другие уроки. (Остальные ученики все-таки 



Неусвоенный урок 

353 
 

позже усвоили). Люди, совершенно невосприимчивые к библейскому пасторству, библейскому 
обучению, не спасены. Они никогда не были верующими. Как и Иуда, они просто надели маску 
настоящего последователя Христа и оказались в кругу учеников. Вторая часть ответа: если 
верующий станет противиться какой-то части библейского учения, не применять его в практическом 
хождении, Господь продолжит работать с ним. 

Но непринятие уроков Христа может стоить нам очень дорого. Бог силен применить 
воспитательное наказание для своих непослушных детей.  

«Ибо Господь, кого любит, того наказывает; бьет же всякого сына, которого принимает» 
(Евр. 12:6).  
Болезни и смерть – вот что постигало непослушных членов коринфской церкви (1Кор. 11:30). 
Пожалуйста, будьте внимательны ко всем урокам Господа. Доверьтесь Его сохраняющей 

деятельности.  
«Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас» (1Пет. 5:7). 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Продолжая изучение Евангелия от Марка, откроем 8-ю главу. Сегодняшняя проповедь 
называется «Скептицизм, скрывающий неверие». Начнем с чтения 11-го, 12-го и 13-го стихов: 

«Вышли фарисеи, начали с Ним спорить и требовали от Него знамения с неба, искушая Его. И Он, 
глубоко вздохнув, сказал: для чего род сей требует знамения? Истинно говорю вам, не дастся роду 

сему знамение. И, оставив их, опять вошел в лодку и отправился на ту сторону» (стихи 11-13). 
Скептицизмом называют философскую позицию, характеризующуюся сомнениями в 

существовании какого-либо надежного критерия истины. Данное слово прижилось в нашем языке и 
стало употребляться в более широком значении. Скептиками называют людей, сомневающихся в 
какой-либо очевидной истине. 

Фарисеи как раз были такими скептиками. Несмотря на наличие неоспоримых свидетельств, 
доказывающих мессианство Иисуса, они продолжали не верить. Более того, они пытались 
оправдать это неверие своими сомнениями. 

Вспомните, пожалуйста, свой самый жаркий спор с кем-либо на библейскую тему. Мне 
известно, что порой в этих спорах люди переходят на крик. Очень часто такие споры заканчиваются 
ссорами. Не удивительно, что они приносят больше огорчений, чем благословений. Возможно, вы 
спорили с атеистом, доказывая библейское происхождение Вселенной (хотя сегодня упрямых 
атеистов встретить нелегко). Возможно, вы спорили с религиозным человеком, доказывая 
суверенность Бога в истории искупления вообще и в спасении каждого человека. Правильно ли это? 
Должны ли христиане так поступать? Следует ли нам пытаться переспорить оппонента, задавить 
его железной логикой и засыпать неоспоримыми аргументами? Судя по реакции Христа на 
противление скептично настроенных фарисеев – не нужно. А как правильно поступать? Как следует 
реагировать на противящихся истине скептиков? Для ответа на этот вопрос обратимся к 
прочитанному отрывку. 

 
Прежде всего, прочитаем 11-й стих. Этот стих поясняет… 

 

II..  ККААКК  ВВЫЫЯЯВВИИТТЬЬ  ССККЕЕППТТИИЦЦИИЗЗММ,,  ССККРРЫЫВВААЮЮЩЩИИЙЙ  ННЕЕВВЕЕРРИИЕЕ  
 

«Вышли фарисеи, начали с Ним спорить и требовали от Него знамения с неба, искушая Его»   
(стих 11). 
 
Прежде чем говорить о том, как реагировать на скептицизм, скрывающий неверие, нам 

необходимо научиться его выявлять. Нам важно научиться отличать того, кто действительно желает 
знать истину, от того, кто ей противится. Когда фарисеи требовали от Иисуса дополнительного 
знамения, Господь однозначно понимал: они относятся ко второй категории. 

Доказательств мессианства Иисуса явлено более чем достаточно. Галилея была переполнена 
свидетельствами тысяч очевидцев. Пророчества, указывающие на Мессию, сбывались в служении 
нашего Господа. Он управлял болезнями, бесами, силами природы. Только что Он второй раз 
умножил продукты. Но, несмотря на это, фарисеи требовали знамений, дополнительных 
доказательств. Происходило это потому, что фарисеи для себя уже все решили. Они решили не 
верить в Него, как в Мессию и Бога. Господь угрожал их влиянию и власти. Он отвращал простых 
людей от этих лжепастырей. 

Чудеса, совершаемые Иисусом, фарисеи объявляли сатанинскими: 
«А книжники, пришедшие из Иерусалима, говорили, что Он имеет [в] [Себе] веельзевула и что 

изгоняет бесов силою бесовского князя» (3:22). 
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В те времена среди евреев существовало суеверие, согласно которому, сатана и бесы 
способны совершать чудеса на земле, но в небесах чудеса может совершать только Бог. Также 
фарисеи ожидали от Мессии космических знамений, предсказанных пророками. 

«И покажу знамения на небе и на земле: кровь и огонь и столпы дыма. Солнце превратится во тьму 

и луна - в кровь, прежде нежели наступит день Господень, великий и страшный» (Иоиль 2:30-31). 
Космические знамения произойдут при втором пришествии Мессии для суда. Но чудеса, 

указывающие на первое пришествие Мессии: исцеления глухих, слепых, хромых – и страдания на 
кресте (Ис. 35:5-6, 53) фарисеи игнорировали. 

Теперь вы понимаете, почему фарисеи «требовали от Него знамения с неба». Суеверия плюс 
неверный подход к толкованию Писания фарисеи использовали как оправдание своего неверия: 
«Если Твои чудеса от Бога, покажи нам знамение с неба. Если Ты Мессия, пусть тогда солнце 
превратится во тьму». 

Люди, имеющие достаточно свидетельств об истине, но игнорирующие их, подобны 
фарисеям. Когда человек ненавидит какую-либо истину, тратит на ее опровержение много личного 
времени, сил и средств, тогда вопреки любым доказательствам все его внутреннее естество 
противится ей. 

Известному безбожнику, борцу с Библией, Вольтеру принадлежат следующие слова: «Даже 
если чудо произойдет на базарной площади на глазах у тысяч здравомыслящих свидетелей, я 
скорее с недоверием отнесусь к своим чувствам, чем соглашусь, что это было чудо». 

Важно понимать, что человек противится библейской истине не из-за недостатка объективных 
и убедительных фактов, а из-за внутреннего стремления ко лжи, стремления к игнорированию 
авторитета Бога и Его Слова. 

Пожалуйста, не доказывайте атеисту, переходя на крик, существование Бога Творца. Его 
проблема не в недостатке доказательств. Доказательства окружают его повсюду: и в логическом 
мышлении, которым он обладает, и в удовольствиях, которые он получает, наслаждаясь вкусом 
яблок, бананов, клубники и многого другого. Красота, точность и величие творения прямо указывают 
на мудрого Создателя. Проблема атеиста состоит в нежелании верить в такого Бога. И его 
скептические вопросы – это лишь попытка оправдать свое неверие, заглушить совести, голос 
взволнованной грехом. Внутри он чувствует, что однажды придется отвечать перед всевышним 
Судьей, оттого с большей яростью нападает на библейское учение. Расскажите ему Евангелие и 
призовите преклониться перед Господом неба и земли. 

Поймите, проблема человека, противящегося библейскому учению о всевластии Бога, не в 
том, что вы привели ему двадцать библейских доказательств вместо тридцати. Его проблема во 
внутреннем нежелании признать Бога всем, а себя ничем. Гордость побуждает его бунтовать против 
суверенной власти Господа. Поэтому ваша задача не спорить с ним, не вести словесную 
перестрелку, используя тексты Писания в качестве патронов. 

Когда вы видите перед собой человека, который, несмотря на все ваши библейские 
аргументы, продолжает противиться истине, знайте, он просто не хочет их принять. Он не желает 
верить библейской истине, поэтому и скрывает свое неверие под маской сомнений и споров. 
Именно так проявляется скептицизм, скрывающий неверие. 

 
Как выявить скептицизм, скрывающий неверие, мы установили, а теперь поговорим о том, как 

к нему относиться. 
 

IIII..  ККААКК  РРЕЕААГГИИРРООВВААТТЬЬ  ННАА  ССККЕЕППТТИИЦЦИИЗЗММ,,  ССККРРЫЫВВААЮЮЩЩИИЙЙ  ННЕЕВВЕЕРРИИЕЕ  
 

«И Он, глубоко вздохнув, сказал: для чего род сей требует знамения? Истинно говорю вам, не 
дастся роду сему знамение. И, оставив их, опять вошел в лодку и отправился на ту сторону» 

(стихи 12-13). 
 

Обратите внимание, Господь Иисус не стал спорить с фарисеями. Господь Иисус не стал 
творить дополнительных знамений по их просьбе. Он реагирует совсем по-другому. 
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Во-первых, Он выражает сожаление. «И Он, глубоко вздохнув…» Греческое слово, 
переведенное как «глубоко вздохнув» указывает на глубокое чувство. Несомненно, Иисус был 
возмущен упрямым неверием фарисеев и сожалел об этом. 

Во-вторых, Господь игнорировал фарисеев. Он игнорирует их просьбу: «Истинно говорю вам, 

не дастся роду сему знамение». Он игнорирует их самих: «И, оставив их, опять вошел в лодку и 

отправился на ту сторону» (стих 13). Греческий текст подчеркивает идею внезапного ухода. Иисус 
просто покинул общество фарисеев и отплыл на лодке на другую сторону Галилейского озера. 

Данный уход Христа является переломным моментом в Его служении. Ранее Он совершал 
многочисленные чудеса, убеждающие всех, и упрямых противников в том числе, в подлинности Его 
мессианства. С этого момента Господь станет акцентировать Свое внимание в основном на 
учениках. Он больше не убеждает неверующих. Да, Он еще будет отвечать чудесами на просьбы 
нуждающихся в исцелении. Да, Он еще обличит лжепастырей Израиля (Мф. 23-я глава). Но в 
центре служения Господа – только ученики. 

Евангелист Матфей дополняет описание Марка. Господь, прежде чем оставить фарисеев, 
обличил их следующими словами:  

«Он же сказал им в ответ: вечером вы говорите: будет ведро, потому что небо красно; и поутру: 
сегодня ненастье, потому что небо багрово. Лицемеры! различать лице неба вы умеете, а 
знамений времен не можете. Род лукавый и прелюбодейный знамения ищет, и знамение не дастся 

ему, кроме знамения Ионы пророка. И, оставив их, отошел» (Мф. 16:2-4). 
Фарисеи не были глупцами, лишенными логического мышления. Например, в деле 

предсказания погоды они мыслили весьма логично. Если вечером наблюдался красный закат, всем 
было ясно, погода будет хорошая. Если утром наблюдалось красное небо, делался вывод, что 
сегодня нас ожидает ненастье. Конечно, это упрощенный метод определения погоды, но достаточно 
распространенный среди многих народов. 

«Лицемеры! различать лицо неба вы умеете, а знамений времен не можете». 

Иисус обвиняет фарисеев в лицемерии, в двойных стандартах. В житейских вопросах 
(определяя погоду) вы рассуждаете логично и здраво, но в духовных вопросах вы не хотите 
рассуждать здраво, не хотите применять такое же логическое мышление. Если бы фарисеи 
рассуждали логично, они, проанализировав все чудеса Иисуса, пришли бы к выводу: Он – Мессия и 
Бог.  

«Так как вы отказываетесь применить логическое мышление относительно Меня, не будет 
вам никаких знамений, «кроме знамения Ионы пророка»». Что это за знамение Ионы пророка? Есть 
мнение, что это знамение проповеди. Пророк Иона, призывающий ниневитян к покаянию, не делал 
ничего необычного: он не творил чудес, Иона только проповедовал. Согласно данной точке зрения, 
Иисус говорит фарисеям: «Не будет вам никаких знамений, кроме Моей обличительной проповеди, 
призывающей к покаянию». Однако другое толкование более соответствует следующим словам 
Христа. Откройте, пожалуйста,  12-ю главу Евангелия от Матфея, чтобы прочитать стихи с 38-го по 
40-й. 

«Тогда некоторые из книжников и фарисеев сказали: Учитель! хотелось бы нам видеть от Тебя 
знамение. Но Он сказал им в ответ: род лукавый и прелюбодейный ищет знамения; и знамение не 
дастся ему, кроме знамения Ионы пророка; ибо как Иона был во чреве кита три дня и три ночи, так 

и Сын Человеческий будет в сердце земли три дня и три ночи» (Мф. 12:38-40). 
Иисус сравнивает свое воскресение на третий день с освобождением Ионы из чрева огромной 

рыбы. Согласно этой точке зрения, Иисус говорит фарисеям: «Не будет вам никаких знамений, 
кроме знамения Моего воскресения на третий день после смерти». Но, как известно, религиозные 
лидеры Израиля отвергли и это знамение, они подкупили римских солдат, охранявших гробницу, 
чтобы те опровергли чудо воскресения заявлением, «что ученики Его, придя ночью, украли Его, когда 

мы спали» (Мф. 28:13). 
Люди, противящиеся библейским истинам, утверждающие, что не понимают их, не такие уж и 

глупые. Многие из них в своих земных делах проявляют достаточно сообразительности. Они могут 
быть вполне рассудительными в финансовых вопросах, в строительстве, в медицине и даже в 
политике, но в деле познания библейской истины не хотят применить такую же логику и 
рассудительность. 
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Сталкиваясь с людьми, скрывающими за маской сомнения, скептицизма, свое нежелание 
верить в библейские истины, мы можем их кратко обличить, и обязаны от них удалиться. Новый 
Завет призывает к этому: 

«От глупых и невежественных состязаний уклоняйся, зная, что они рождают ссоры» (2Тим. 2:23). 
«Глупых же состязаний и родословий, и споров и распрей о законе удаляйся, ибо они бесполезны и 

суетны. Еретика, после первого и второго вразумления, отвращайся» (Тит. 3:9-10). 
Нередко меня спрашивают: что делать, когда удаляться невозможно? Как поступать, когда 

противящийся человек – ваш близкий (муж, жена, сын, дочь, мать, отец), или просто коллега по 
работе, или сосед? Если физически удалиться невозможно, удаляйтесь духовно. Если вы донесли 
до человека библейскую истину, и он не принимает ее, а только лишь провоцирует на спор или даже 
ссору, скажите ему: «Прекращаем разговоры на религиозные темы. Когда вы решите покаяться в 
противлении библейской истине, скажите мне об этом. До этого момента мы можем говорить на 
общие для нас темы, касающиеся работы, ведения домашнего хозяйства и прочего, но библейские 
вопросы не обсуждаем». 
 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Когда вы определили, что перед вами человек, сознательно противящийся истине, 

прекращайте разговоры на религиозные темы и по возможности держитесь от него подальше. 
Краткое время, отведенное нам Господом на земле для служения, ограниченные физические 

силы и материальные средства следует вкладывать в тех, кто подобно ученикам Христа искренне 
стремится познавать истину, а не в тех, кто подобно фарисеям многое знает и сознательно 
противится. 
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ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Откройте, пожалуйста, вместе со мной  восьмую главу Евангелия от Марка. Сегодня нам 
предстоит исследовать стихи с 14-го по 21-й. 

Прежде чем мы прочитаем этот отрывок, мне хотелось бы при помощи краткого примера 
направить вас к его основной мысли. Когда мне было девять лет, я вместе с соседскими ребятами 
отправился записываться в одну из спортивных секций. После этого мы начали «вербовать» 
одноклассников, убеждая их в необходимости присоединиться к нашим тренировкам. Мы 
рассказывали о нашем тренере, об интересных физических  упражнениях. Конечно, одноклассники 
реагировали по-разному, но один из них задал вопрос, который никто до него не задавал. Он 
спросил: «А там кормят?» Когда люди говорят нечто подобное, становится ясно, что они 
совершенно далеки от понимания сути обсуждаемого вопроса. 

Как мы увидим в рассматриваемом сегодня отрывке, рассуждения учеников Христа 
свидетельствовали о полном непонимании Его предупреждений. 

Будем читать Слово Божье: 
«При сем ученики Его забыли взять хлебов и кроме одного хлеба не имели с собою в лодке. А Он 
заповедал им, говоря: смотрите, берегитесь закваски фарисейской и закваски Иродовой. И, 
рассуждая между собою, говорили: [это значит], что хлебов нет у нас. Иисус, уразумев, говорит им: 
что рассуждаете о том, что нет у вас хлебов? Еще ли не понимаете и не разумеете? Еще ли 
окаменено у вас сердце? Имея очи, не видите? имея уши, не слышите? и не помните? Когда Я пять 
хлебов преломил для пяти тысяч [человек], сколько полных коробов набрали вы кусков? Говорят 
Ему: двенадцать. А когда семь для четырех тысяч, сколько корзин набрали вы оставшихся кусков. 

Сказали: семь. И сказал им: как же не разумеете?» (Мк. 8:14-21). 
Как видно из прочитанного текста, Иисус делает предупреждение: «смотрите, берегитесь 

закваски фарисейской и закваски Иродовой». Господь понимал опасность, которую представляли для 
учеников фарисеи. Он только что столкнулся с их упрямым неверием (стих 11). Также Господь 
сознавал опасность дурного влияния, исходившего со стороны Ирода и его сторонников – иродиан. 
Как нам известно, фарисеи и иродиане объединились для убийства Сына Божьего. 

Но ученики не разделяли беспокойства своего Учителя. Их разум был занят переживаниями 
другого рода, поэтому даже после предупреждения они не видели ничего, кроме заботы, 
поглощающей их мышление: «И, рассуждая между собою, говорили: [это значит], что хлебов нет у нас» 
(стих 16). 

Как всегда ученики переживают об очередном приеме пищи. Вместе с Иисусом их было 
тринадцать человек, а хлеб у них один на всех. Наблюдая за поведением учеников нашего Господа, 
создается впечатление, что они больше беспокоились о своих завтраках, обедах и ужинах, нежели о 
понимании наставлений Учителя. 

Каждый пастор, занимающийся ученичеством, знает, что в процессе познания библейской 
истины современные христиане не отличаются от учеников. Мы говорим о Небесном Женихе, 
Господе Иисусе, грядущем за Своей церковью, а незамужние христианки порой совершенно не 
слышат нас, потому что думают, где бы взять земного жениха, чтобы поскорее выйти замуж. Мы 
говорим о тяготах служения, а молодой брат не слышит нас, потому что увлечен романтикой 
миссионерства, либо мечтает об уважении людей, которое он рассчитывает получить, если станет 
пастором. Мы говорим о поведении жены-христианки, о необходимости личных перемен для нее, а 
она не слышит этого, потому что желает лишь того, чтобы ее муж изменялся, подстраивался под 
нее. И так далее. 

И в жизни учеников, и в жизни современных христиан наличие препятствий, мешающих 
воспринимать истину, очевидно. Известны ли вам эти препятствия? О двух таких препятствиях мы 
достаточно подробно поговорим в основной части сегодняшней проповеди. 
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Первое препятствие, мешающее воспринимать истину, – 
 

II..  ННЕЕГГААТТИИВВННООЕЕ  РРЕЕЛЛИИГГИИООЗЗННООЕЕ  ВВЛЛИИЯЯННИИЕЕ  
 

«При сем ученики Его забыли взять хлебов и кроме одного хлеба не имели с собою в лодке. А Он 
заповедал им, говоря: смотрите, берегитесь закваски фарисейской и закваски Иродовой»       
(стихи 14-15). 

 
Несмотря на озабоченность учеников недостатком продуктов питания, Иисус делает 

серьезное предупреждение. 
Слово «закваска» говорит о негативном влиянии. Вообще закваской называли небольшой 

кусок теста, оставшийся от предыдущей выпечки, перебродивший и ставший кислым. Закваску 
использовали так же, как в наши дни используют дрожжи, ее добавляли в муку, для того чтобы тесто 
подошло. Немного закваски воздействует на большое количество теста. 

В переносном смысле евреи использовали слово «закваска» для обозначения негативного 
греховного влияния. Книга Левит накладывала запрет на приношение Господу квашеного хлеба 
(Лев. 2:11), в тесто которого непременно добавлялась закваска. Скорее всего, запрет был связан с 
тем, что процесс брожения закваски означал разложение, порчу, гниение. Все находившееся в 
состоянии гниения становилось нечистым для евреев. Книга Исход запрещала использовать 
закваску в Пасху и в праздник опресноков (Исх. 23:15, 34:25). Апостол Павел, воспитанный в строгих 
иудейских традициях, использует слово «закваска» в 1-м послании к Коринфянам для обозначения 
греховного влияния одного человека, которое способно распространиться на всю церковь. «Нечем 

вам хвалиться. Разве не знаете, что малая закваска квасит все тесто?» (1Кор. 5:6). 
В контексте Евангелия от Марка «закваска фарисейская и закваска иродова» в первую 

очередь означают расширяющееся влияние неверия в мессианство Иисуса. (Фарисеи, а также Ирод 
со своими сторонниками, не признавали Иисуса Мессией, что, конечно же, не могло не оказывать 
влияния на простых людей). 

Фарисеи и Ирод Антипа заражали народные массы упрямым неверием. В этом наблюдалась 
схожесть их негативного влияния. А в чем же состояло отличие? Влияние фарисеев – это 
распространение законничества, то есть они отвращали людей от Иисуса законнической религией. 
Влияние Ирода – это распространение вседозволенности, то есть сторонники Ирода отвращали 
людей от Иисуса вседозволенностью.  

Поговорим об этом более подробно. 
Фарисеи были крайними законниками. Они пытались угодить Богу при помощи соблюдения 

своих многочисленных правил, большинство которых являлись человеческими вымыслами, 
игнорирующими основное значение заповедей Ветхого Завета. 

Все свои религиозные упражнения они делали напоказ пред людьми, что открывало 
лукавство и лицемерие их сердец, скрываемое за маской благочестия. Показные молитвы, показные 
посты, показные жертвы… По мнению фарисеев, благочестие человека определялось степенью 
соблюдения их правил. Если бы Иисус был Мессией, Он никогда не должен был есть неумытыми 
руками, исцелять по субботам и растирать руками зерна пшеницы в день покоя. 

Для фарисеев вера в Иисуса как в Мессию означала полный отказ от их законнических 
правил. Все то, чем они гордились, Иисус презирал. Все то, что они считали своими заслугами, 
Иисус отвергал. Фарисеи не хотели воспринять спасение только лишь на условиях веры, потому что 
это аннулировало все их религиозные достижения. 

Любые проявления законничества несовместимы с истинами Нового Завета. Новозаветные 
истины принимаются только смиренными сердцами, признающими неспособность человека угодить 
Богу делами. Законничество утверждает обратное. Оно делает ставку на человеческие заслуги в 
спасении или освящении и воспитывает гордость. 

 

Фарисеи отказывались верить чудесам, доказывающим мессианство Иисуса, потому что не хотели 
оставить свою лицемерную законническую религию. 
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Ирода и тех, кто его поддерживал, можно отнести к вседозволенникам. 
У евангелиста Марка сказано: «…берегитесь закваски фарисейской и закваски Иродовой». А у 

Матфея: «…берегитесь закваски фарисейской и саддукейской» (Мф. 16:6). Надеюсь, вы не 
сомневаетесь в том, что никакого противоречия у евангелистов нет, а они всего лишь дополняют 
друг друга. «Закваска Иродова» и «закваска саддукейская» – это по сути одно и то же. Саддукеи самым 
активным образом поддерживали Ирода Антипу. Многие из них входили в партию иродиан. 
Иродиане поддерживали римскую власть. 

Ирод Антипа, управлявший Галилеей и Переей, также пытался выслужиться перед римскими 
властями. Восстановив крепость Беф-Харан, он назвал ее Ливиадой в честь жены императора 
Августа, а после смерти Августа переименовал Ливиаду в Юлиаду в честь жены нового императора. 

Ирод был нечестивым человеком. Из Евангелия от Марка мы узнаем, что Ирод незаконно 
женился на своей племяннице Иродиаде. Он наслаждался эротическим танцем ее дочери, в награду 
за который преподнес голову Иоанна Крестителя. 

Саддукеями называли членов иудейской религиозной партии. Как известно, они являлись 
серьезными противниками фарисеев. У них были богословские расхождения. Саддукеи не верили в 
реальность духовного мира (отрицали существование ангелов), фарисеи же верили в это. У них 
были расхождения, касающиеся отношения к римским властям. Саддукеи находили компромисс с 
языческими оккупантами, а фарисеи считали это недопустимым.  

Саддукеи не имели популярности среди простых людей, но участвовали в политической жизни 
страны, отстаивая интересы высших слоев общества.  

Саддукеи составляли большинство в Синедрионе, поддерживая первосвященника. Как 
известно, именно первосвященник со своим родством контролировал всю торговлю вокруг 
Иерусалимского храма и внутри него. 

Претендуя на роль религиозных лидеров нации, саддукеи не обличали порочного Ирода, а 
оказывали ему всяческую поддержку. Они закрывали глаза не только на образ жизни нечестивого 
правителя, но и на грубое вмешательство язычников в выборы первосвященника. Они позволили 
Анне, первосвященнику в отставке, превратить храм в торговую площадку с чрезмерно 
завышенными ценами. 

Саддукеев отличала вседозволенность. 
Для того чтобы последовать за Иисусом, саддукеям необходимо было отказаться от своего 

ложного богословия, перестать поддерживать Ирода, обличать его, разорвать близкие контакты с 
представителями римской власти, отказать в поддержке нечестивому первосвященнику, выйти из 
коррумпированного Синедриона. Вседозволенность саддукеев и Христос – несовместимы. 

Вседозволенность препятствует восприятию библейских истин. Библия призывает к святости, 
бескомпромиссности, посвященности, но вседозволенник все это не приемлет. 

И фарисеи, и сторонники Ирода оказывали негативное религиозное влияние. Они являлись 
представителями двух основных типов ложных религиозных лидеров, лжепастырей.   

Сколько бы тысяч лжепастырей ни существовало на земном шаре, все они склоняют людей 
либо к законничеству, либо к вседозволенности. 

Причина слабого восприятия учениками наставлений Господа состояла в том, что они все еще 
находились во власти влияния учения и отрицательного примера лжепастырей Израиля. В своем 
сознании ученики еще полностью не порвали с законническими нормами фарисеев и не осудили 
вседозволенность саддукеев. Они еще не приняли окончательное решение оставить отступившую 
от Бога религиозную систему Израиля.  

Ученики и сами по себе плохо поддавались обучению, но опасность фарисейского влияния 
могла создать дополнительные проблемы, сделать учеников такими же невосприимчивыми к 
истине, как фарисеи и иродиане. 

Негативное религиозное влияние мешает воспринимать истину.  
Как известно, за последние годы наша церковь значительно пополнилась новыми людьми, 

пришедшими из других церквей. Согласно их свидетельствам, некоторые религиозные 
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заблуждения, привитые в разных церквах, долгое время мешали им воспринимать какие-то части 
библейского учения. 

Люди, пришедшие из харизматических церквей, с трудом воспринимают учение о духовных 
дарах. Как недавно призналась одна сестра, она слышала, что многое практикуемое известными 
харизматическими лидерами не имеет библейского основания, но годы, проведенные в той церкви, 
оставили такой глубокий отпечаток в ее сознании, что она не могла с легкостью согласиться даже с 
самыми убедительными доводами. 

Пришедшие из церквей, серьезно захваченных законничеством, также невосприимчивы к 
некоторым библейским истинам. Если людей годами учили сохранять спасение при помощи 
деторождения, отказа от владения телевизором и видеокамерой, отказа от пользования 
косметическими средствами, то представьте себе, насколько им трудно согласиться с тем, что все 
перечисленное является второстепенными вопросами и не должно иметь ключевого значения в 
деле уподобления Христу. 

Первое препятствие, мешающее воспринимать истину, – это негативное религиозное 
влияние. 

 
Второе препятствие, мешающее воспринимать истину, – 

 

IIII..  ММЫЫШШЛЛЕЕННИИЕЕ,,  ССФФООККУУССИИРРООВВААННННООЕЕ  ННАА  ЗЗЕЕММННООММ  
 

«И, рассуждая между собою, говорили: [это значит], что хлебов нет у нас. Иисус, уразумев, говорит 
им: что рассуждаете о том, что нет у вас хлебов? Еще ли не понимаете и не разумеете? Еще ли 
окаменено у вас сердце? Имея очи, не видите? имея уши, не слышите? и не помните? Когда Я пять 
хлебов преломил для пяти тысяч [человек], сколько полных коробов набрали вы кусков? Говорят 
Ему: двенадцать. А когда семь для четырех тысяч, сколько корзин набрали вы оставшихся кусков. 

Сказали: семь. И сказал им: как же не разумеете?» (стихи 16-21). 
 

Возмущение нашего Господа неразумием учеников полностью оправдано. Ведь, несмотря на 
недавнее насыщение четырех тысяч человек и предшествующее ему насыщение пяти тысяч, 
ученики так и не научились полностью доверять совершенной заботе Сына Божьего. Они больше 
доверяли тому, что находится в их сумках. Зацикленность на земном стала препятствием и для 
восприятия предупреждения об опасности влияния фарисеев и сторонников Ирода. 

Нам нельзя недооценивать опасность мышления, сфокусированного на земном.  
Увлеченность земными заботами мешает восприятию спасающего Слова. 
«Посеянное в тернии означает слышащих слово, но в которых заботы века сего, обольщение 

богатством и другие пожелания, входя в них, заглушают слово, и оно бывает без плода» (Мк. 4:18-19). 
Очевидно, речь идет о людях, которые слышат Слово и на первый взгляд даже принимают его. Но 
затем земные дела, заботы этого века поглощают человека, господствуют в его жизни. 

Апостол Павел характеризует поглощенных земными делами следующим образом: «Их конец - 

погибель, их бог - чрево, и слава их - в сраме, они мыслят о земном» (Флп. 3:19). 
Мышление, поглощенное заботами этого века, невосприимчиво к спасающему Евангелию. 
Увлеченность земным мешает восприятию освящающего Слова. 
Даже после обращения мирские взгляды на жизнь способны серьезно затормозить 

восприятие освящающих истин. Именно это происходило с учениками Иисуса. Одиннадцать из них 
были верующими. 

Возможно, подобное происходило и с вами. Не приходили ли вы на церковные собрания, 
чрезмерно беспокоясь о земных делах? Разве мысли о собственной работе, здоровье, жилище, 
учебе никогда не отвлекали вас от слушания Слова Божьего? 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Людям, занимающимся пасторством, время от времени приходится удивляться и даже 

возмущаться медлительности в восприятии библейских истин своими подопечными. Мы учим 
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человека, вразумляем изо дня в день. Он, казалось бы, со всем соглашается и стремится применять 
истину. И вдруг, в один прекрасный момент он что-нибудь скажет или сделает, и ты ясно 
понимаешь, что некоторые вроде бы усвоенные истины совершенно не восприняты им. Происходит 
это потому, что он либо не оторвался от негативного религиозного влияния, либо чрезмерно 
зациклился на земном.  

Вот почему одна из основных задач церковных наставников состоит в том, чтобы выявлять 
степень негативного религиозного влияния на опекаемого. Проверьте, может быть, на него влияют 
знакомые лжеучителя? Может быть, он читает книги законников или вседозволенников? Может 
быть, религиозные родственники сбивают его с истинного пути? Если негативное влияние 
выявлено, повторите ему предупреждение Христа: «берегитесь закваски фарисейской и закваски 
Иродовой». Призовите его держаться подальше от дурного влияния. Также духовному наставнику 
следует научить подопечного не фокусироваться на земных целях и проблемах, а устремить свой 
взор к небесам. «О горнем помышляйте…» (Кол. 3:2). Только разум, наполненный мыслями о 
высоком, будет открыт для восприятия Слова Божьего. 
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ППРРООЗЗРРЕЕННИИЕЕ  ССЛЛЕЕППООГГОО  
ММКК..  88::2222--2266  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

В центре сегодняшнего изучения Писания будут находиться стихи с 22-го по 26-й 8-й главы 
Евангелия от Марка. 

Пока вы открываете это место в Библии, мне хочется сказать несколько слов о его значении в 
контексте всего повествования.  

В описании жизни и служения нашего Господа Иисуса Христа евангелист Марк подводит нас к 
переломному моменту. Марк посвятил достаточно большой раздел своего Евангелия свидетельству 
о неразумии учеников, и вот теперь евангелист должен открыть нам, как улучшится плохое зрение 
учеников. 

Совершенно неслучайно сразу за описанием прозрения физически слепого (Мк. 8:22-26) 
следует описание  духовного прозрения непонятливых учеников (Мк. 8:27-33). Совсем скоро на 
вопрос Иисуса: «А вы за кого почитаете Меня?» (Мк. 8:29) Петр от лица учеников даст верный ответ: 
«Ты – Христос» (Мк. 8:29). 

Еще крайне важно подчеркнуть, что описание исцеления слепого уникально. Во-первых, оно 
уникально, так как описывается только в Евангелии от Марка. Во-вторых, оно уникально, потому что 
является первым из описанных Марком исцелений от слепоты. В-третьих, данное чудо уникально, 
потому что является единственным из записанных чудес, совершенных поэтапно (во всех других 
случаях исцеление происходило мгновенно). 

Сначала слепой стал видеть не совсем четко – Иисус исцелил его лишь частично, а затем 
Господь исцелил его полностью.  

Постепенное прозрение слепого явно указывает на постепенное приближение учеников к 
пониманию личности Иисуса. Ученики уже не являлись абсолютно слепыми, как неверующие 
фарисеи, но их зрение было настолько слабым, что не позволяло довериться заботе сохраняющей 
деятельности Христа. Постепенное прозрение слепого – иллюстрация постепенного прозрения 
учеников. 

Прочитаем об этом прозрении: 
«Приходит в Вифсаиду; и приводят к Нему слепого и просят, чтобы прикоснулся к нему. Он, взяв 
слепого за руку, вывел его вон из селения и, плюнув ему на глаза, возложил на него руки и спросил 
его: видит ли что? Он, взглянув, сказал: вижу проходящих людей, как деревья. Потом опять 
возложил руки на глаза ему и велел ему взглянуть. И он исцелел и стал видеть все ясно. И послал 

его домой, сказав: не заходи в селение и не рассказывай никому в селении» (Мк. 8:22-26). 
Как видно из прочитанного отрывка, исцеленный человек находился в трех состояниях. 

Сначала он был совершенно слепым, затем у него появилось зрение, но было очень слабым, 
размытым: «Он, взглянув, сказал: вижу проходящих людей, как деревья» (Мк. 8:24). И наконец, он стал 
видеть четко и ясно. 

Как мы уже отметили, данное физическое исцеление является иллюстрацией духовного 
прозрения. Состояние полной слепоты сравнимо с состоянием, в котором находится 
невозрожденный человек. Плохо видящего можно сравнить с духовно незрелым верующим: он 
видит, но недостаточно ясно, еще сомневается в чем-то, чего-то не понимает. Улучшение зрения 
сравнимо с ростом в освящении, когда вера укрепляется, сомнения уходят, понимание Бога и Его 
Слова возрастает. 

Всех людей, живущих на земле можно разделить на три категории: слепые – неверующие, 
обладающие плохим зрением – незрелые христиане, и видящие хорошо – верующие, 
прогрессирующие в познании и применении Слова. 

К какой из этих трех категорий вы относите себя?  
Следя за описанием прозрения слепого, мы подробно разберем три состояния, в которых он 

находился, для того, чтобы определить, какому из них больше соответствует ваше духовное 
состояние. 
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Первое состояние, в котором находился исцеленный, можно определить как… 
 

II..  ООТТССУУТТССТТВВИИЕЕ  ЗЗРРЕЕННИИЯЯ  
 

«Приходит в Вифсаиду; и приводят к Нему слепого и просят, чтобы прикоснулся к нему»        

(стих 22). 
 

Придя в Вифсаиду (город, расположенный в нескольких километрах на север от Галилейского 
озера), Иисус встретился со слепым, которого к Нему привели. 

Во времена Христа слепота была нередким явлением. Слепые сидели за городскими 
воротами в надежде получить подаяние. Большинство слепых ничего не видело с первых дней 
жизни. Это было связано с низким уровнем развития медицины и недостаточным представлением о 
необходимости гигиены для человека.  

Многие женщины являлись носителями опасных инфекций (например, гонореи), внешне этого 
в большинстве случаев никто не замечал, поэтому младенцы заражались от матерей во время 
родов. В наши дни врачи обрабатывают глаза новорожденных специальными каплями, но раньше 
этого не было, и даже конъюнктивит мог вызвать слепоту. 

Вид некоторых слепых вызвал бы у современных людей отвращение. Представьте себе, 
сидящего у дороги и просящего милостыню слепого с покрытыми гноем глазами, на которые 
садятся мухи.  

Задумайтесь о том, насколько горькой является жизнь слепого человека. 
Слепой, приведенный к Иисусу, не мог ничего видеть, естественно, он не мог сам 

передвигаться, не мог работать и обеспечивать себя. Он не видел света солнца и красоту Божьего 
творения. Полная темнота – единственная картинка, которую он наблюдал изо дня в день, из 
месяца в месяц, из года в год. 

Но отсутствие духовного зрения гораздо более опасно, чем отсутствие физического зрения. 
Писание называет всех необращенных людей слепыми.  
Обличая народ Божий через пророка Иезекииля, Господь говорил: «у них есть глаза, чтобы 

видеть, а не видят» (Иез. 12:2).  
Обличая Лаодикийскую церковь, Господь говорил: «Ибо ты говоришь: "я богат, разбогател и ни 

в чем не имею нужды"; а не знаешь, что ты несчастен, и жалок, и нищ, и слеп, и наг» (Отк. 3:17).  
Человек может находиться в церкви, считать себя духовно богатым, но не видеть из-за 

слепоты своего бедственного положения.  
Духовно слепые – это люди, не покоряющиеся Слову Божьему, не покоряющиеся господству 

Христа. К духовно слепым можно отнести представителей всех религий, кроме истинного 
христианства, а так же атеистов и агностиков. И, даже находясь в видимой церкви, евангельской 
церкви, человек может оставаться необращенным слепцом. 

Идя вслепую по этой жизни, бедняги спотыкаются о незаметные для них препятствия, 
разбиваются, гибнут в сетях собственных грехов и ошибок, ложных идеологий, лжеучений, 
законничества и вседозволенности. Если вы не спасены, вы духовный слепец. Духовно слепой не 
видит ценности Слова, поэтому и пренебрегает им, живет в непослушании Библии. Духовно слепой 
не видит ценности церковного общения, поэтому может оставить его. Духовно слепой не видит 
ценности библейского пасторства, поэтому противится, не желая иметь подотчетность. Духовно 
слепой не видит опасности мирского и греховного влияния. Духовно слепой не видит отличия между 
истинной церковью и ложной. 

Первое состояние, в котором находился исцеленный, мы определили как отсутствие зрения. 
Не являетесь ли вы духовно слепым? 
 
Второе состояние, в котором находился исцеленный, можно определить как… 
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IIII..  ППООЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ  ЗЗРРЕЕННИИЯЯ  
 

«Он, взяв слепого за руку, вывел его вон из селения и, плюнув ему на глаза, возложил на него руки и 
спросил его: видит ли что? Он, взглянув, сказал: вижу проходящих людей, как деревья»             

(стихи 23-24).  
 

Для того чтобы остаться со слепым один на один Иисус вывел его из селения. Плюнув на 
глаза слепому и возложив на него руки, Господь дает ему надежду на прозрение. После этих 
действий Иисус спросил его, видит ли он. И получил следующий ответ: «…вижу проходящих людей, 

как деревья».  
Господь исцелил слепого лишь частично (его зрение еще не было четким), для того чтобы 

показать ученикам реальность их духовного состояния. В этом заключается великий урок для всех 
нас: духовное зрение на раннем этапе не бывает четким, оно развивается постепенно. 

Зрение новорожденного очень сильно отличается от зрения взрослого человека. Когда 
ребенок рождается, он видит лишь на двадцать-тридцать сантиметров перед собой. В два месяца – 
на расстоянии шестьдесят сантиметров и начинает различать красный и зеленый цвета. В четыре 
месяца появляется трехмерное восприятие объектов. В год панорамность становится такой же, как 
у взрослых. И в четыре года зрение считается полностью сформированным. 

Если для развития физиологического зрения требуются годы, нас не должно удивлять, что 
духовное зрение не формируется мгновенно. 

Многое в этом физическом мире создано Богом для иллюстрации духовных истин. 
Взаимоотношения овец и пастыря, жениха и невесты, влияние виноградной лозы на ветви – все это 
иллюстрирует взаимоотношения Христа и церкви. 

Согласитесь, развитие физического зрения младенца прекрасно иллюстрирует развитие 
духовного зрения новообращенного человека. Новообращенный признает (видит) лишь самые 
простые евангельские истины. Он еще не способен увидеть величие основных доктрин Библии. Он 
еще не знает своих духовных даров и не имеет представления о применении своих способностей 
для созидания церкви. 

Неразвитое духовное зрение новообращенного – это нормально. Но из-за недостатка в 
изучении Слова христиане порой не развиваются так, как могли бы развиваться. Человек может 
годами находиться в церкви, но страдать серьезными проблемами в развитии своего духовного 
зрения. 

В 43-й проповеди по Евангелию от Иоанна мы с вами отмечали четыре формы нарушения 
духовного зрения у христиан. Давайте их вспомним. 

Первая форма нарушения духовного зрения: духовная «близорукость». 
При близорукости человек не видит то, что находится на расстоянии от него, он видит только 

вблизи. 
Жизнь духовно близоруких людей вращается вокруг их маленького мирка. Они не видят 

дальше собственного носа, живут лишь своими мелкими интересами, земной суетой. Духовно 
близорукие способны конфликтовать с ближним, соперничать, завидовать, обвинять и не видеть, 
какие опасные последствия это может принести церкви, другим церквам, общему свидетельству 
евангельских церквей. 

Другая форма нарушения духовного зрения: духовная «дальнозоркость». 
При этой проблеме человек прекрасно видит то, что вдали, но не различает того, что 

находится вблизи.  
Такие люди благовествуют, переживают о других церквах, но в своей церкви являются 

источником проблем. В их семьях нет мира и единства, а они стремятся к единству в евангельском 
мире. Они пытаются помогать в воспитании чужих детей, а своих проблем не замечают. Они легко 
видят малейшие недостатки окружающих, но не замечают серьезных проблем в своей жизни. 

Третья форма нарушения духовного зрения: духовный «дальтонизм». 
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Дальтонизм – это заболевание, при котором человек не способен различать некоторые цвета, 
в основном красный и зеленый. Больной может видеть черный и белый цвета, иногда даже желтый 
и другие, а вот отличить красный и зеленый не способен. 

Люди, страдающие духовным «дальтонизмом», воспринимают мир в черно-белых тонах. Они 
либо восхищаются человеком, либо презирают его. У них от любви до ненависти один шаг. Еще 
вчера они восхищались церковью, не замечая никаких недостатков, а сегодня, увидев некоторые 
оплошности в поведении ее членов, не хотят посещать богослужения. Они не способны понять, что 
для оценки состояния ближних существует гораздо больше цветов, чем черный и белый. Они не 
могут понять, что окружающие могут быть сильными в одних сферах и слабыми в других, поэтому 
людей нельзя отвергать, замечая их слабые стороны и не замечая сильные, но нельзя и чрезмерно 
превозносить, замечая сильные стороны и не замечая слабые. 

Четвертая форма нарушения духовного зрения:  духовный «астигматизм». 
При этом заболевании человек видит лишь силуэты, размытые, неясные образы. 
Человек, страдающий духовным «астигматизмом», имеет неприязнь к четким богословским 

определениям. Им нравится богословская неясность, неопределенность. Вот почему люди 
находятся в церквах с размытым богословием, не замечая этого. Четкие богословские определения 
способствуют ясному духовному зрению. Размытое богословие делает зрение размытым. 

Не страдаете ли вы в духовном смысле «близорукостью», «дальнозоркостью», 
«дальтонизмом» или «астигматизмом»? 

Первое состояние, в котором находился исцеленный, мы определили как отсутствие зрения. 
Второе состояние, в котором находился исцеленный, мы определили как появление зрения  
(нечеткое зрение).  

 
Третье состояние, в котором находился исцеленный, мы определим как… 

 

IIIIII..  УУЛЛУУЧЧШШЕЕННИИЕЕ  ЗЗРРЕЕННИИЯЯ    
 

«Потом опять возложил руки на глаза ему и велел ему взглянуть. И он исцелел и стал видеть все 
ясно. И послал его домой, сказав: не заходи в селение и не рассказывай никому в селении»           

(стих 25-26). 
 

 Позволив исцеленному видеть некоторое время размыто и нечетко, Господь улучшил его 
зрение: «И он исцелел и стал видеть все ясно». 

Запрет на свидетельство о чуде прозрения не должен нас удивлять. Люди, не понимающие 
необходимость крестных страданий для Мессии, пытались бы вновь сделать Иисуса Царем. Им 
необходимо было видеть в Мессии страдающего Искупителя, а они ожидали видеть в Нем лишь 
политического и военного лидера, несущего освобождение от власти Рима. Не желая увеличивать 
эти ожидания, Господь запрещает свидетельствовать о чуде. 

Духовное зрение человека, послушного Господу (изучающего и применяющего Слово), 
непременно улучшится, придет более ясное понимание Бога и Его Слова. Человек начнет лучше 
видеть свои духовные несовершенства, станет давать более многогранные оценки, научится 
любить людей, несмотря на их несовершенства. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Не сомневаюсь, что в нашем собрании есть духовно слепые люди. Придите ко Христу! 

Просите Его открыть вам глаза, чтобы вы могли увидеть свет спасающего Евангелия. Без этого 
света вы навсегда останетесь в неверии и грехе. Без этого света тьма вечного наказания поглотит 
вас. 

Не сомневаюсь, что в нашем собрании есть духовно прозревшие, но еще неспособные видеть 
четко. Если ваше зрение еще слабое из-за того, что вы духовный младенец, не беспокойтесь об 
этом чрезмерно. Просто в смирении изучайте Писание, будьте послушны духовным наставникам и 
со временем вы начнете видеть все лучше и лучше. Но если вы уже давно в церкви, а видите не 
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яснее новообращенного – это серьезная проблема. Это признак тяжелых духовных заболеваний: 
духовной «близорукости» или «дальнозоркости», духовного «дальтонизма» или «астигматизма». 
Для улучшения духовного зрения нужна помощь со стороны. Попросите мудрых пасторов обличать, 
наставлять и поддерживать вас. Читайте Слово и исповедуйте свои грехи. 

Также в нашем собрании присутствуют те, кто эффективно духовно развивается и обладает 
хорошим духовным зрением. Ваша ответственность состоит в том, чтобы способствовать 
прозрению слепых, помогать плохо видящим и содействовать их духовному развитию.  
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Евангелие от Марка 
 

 

  

ВВЕЕЛЛИИККООЕЕ  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЕЕННИИЕЕ  ИИ  ВВЕЕЛЛИИККААЯЯ  ООППААССННООССТТЬЬ  
ММКК..  88::2277--3333  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

Следуя за повествованием Марка, мы подошли к кульминационному моменту. Вопрос 
учеников, озвученный в 4-й главе «Кто же Сей, что и ветер и море повинуются Ему?» (Мк. 4:41) – это 
основной вопрос, на который евангелист Марк обращает внимание своих читателей. Теперь на этот 
вопрос будет дан очень ясный ответ. 

Откроем 8-ю главу и прочитаем стихи с 27-го по 33-й: 
«И пошел Иисус с учениками Своими в селения Кесарии Филипповой. Дорогою Он спрашивал 
учеников Своих: за кого почитают Меня люди? Они отвечали: за Иоанна Крестителя; другие же - 
за Илию; а иные - за одного из пророков. Он говорит им: а вы за кого почитаете Меня? Петр сказал 
Ему в ответ: Ты – Христос. И запретил им, чтобы никому не говорили о Нем. И начал учить их, 
что Сыну Человеческому много должно пострадать, быть отвержену старейшинами, 
первосвященниками и книжниками, и быть убиту, и в третий день воскреснуть. И говорил о сем 
открыто. Но Петр, отозвав Его, начал прекословить Ему. Он же, обратившись и взглянув на 
учеников Своих, воспретил Петру, сказав: отойди от Меня, сатана, потому что ты думаешь не о 

том, что Божие, но что человеческое» (Мк. 8:27-33). 
Несколько лет назад при посещении родственницы в больнице я неожиданно встретил своего 

одноклассника. Его короткий рассказ о своей жизни произвел на меня глубокое впечатление. Стоял 
теплый солнечный день, мы вышли на балкон, он облокотился на перила, устремил взгляд вдаль и 
сказал: «Я лежу здесь уже несколько месяцев. Чечню прошел без единой царапины, а тут в мирной 
жизни… Мы ехали с женой на автомобиле, я наклонился за упавшей кассетой. Дальше ничего не 
помню, когда пришел в себя, мне сообщили, что жену уже похоронили». 

Удивительное дело, человек участвовал в боевых действиях, проявлял героизм, особую 
осторожность и остался невредим, но, вернувшись домой в мирный город, при управлении 
автомобилем проявил невнимательность, которая стоила ему слишком дорого. 

Людям свойственно расслабляться, терять бдительность, не замечать опасность, преодолев 
испытание и получив особое благословение от Бога.  

Именно так поступил Петр. Только что он успешно сдал важнейший экзамен своей жизни. 
Несмотря на то, что экзамен состоял всего лишь из одного вопроса, это не умаляет его значимость. 
Но сразу же за триумфом пришло испытание. Иисус объявил о Своей крестной смерти, и Петр 
посчитал себя в праве отговаривать Сына Божьего. 

Подобную ошибку совершал и Самсон. Во времена Ветхого Завета основная линия фронта 
духовной войны между Богом и сатаной, святыми ангелами и падшими ангелами проходила там, где 
Израиль противостоял языческим народам. Языческие народы, находящиеся под контролем бесов, 
пытались уничтожить евреев, склонить их к идолопоклонничеству.  Физическая война была 
одновременно и духовной. Самсон, управляемый Духом Божьим, одерживал победы над 
филистимлянами. В одиночку он убил сначала тридцать пять филистимлян, а затем привязал 
факелы к хвостам лисиц и сжег их сельскохозяйственные угодья, а также убил тысячу человек 
ослиной челюстью. Но после этих военных успехов Самсон потерял бдительность в общении с 
Далидой, он совершил огромную ошибку, раскрыв тайну своей силы. Цена этой ошибки была 
велика. Далида усыпила Самсона на своих коленях, призвала человека, который остриг его волосы, 
и Самсон потерял свою силу. Филистимляне выкололи ему глаза и заковали в цепи. Самсон 
преодолел успешно великие испытания, а затем потерял бдительность в объятьях женщины. 

Когда мы отлично сдаем серьезный жизненный экзамен, то получаем особое благословение 
от Господа. Но чрезмерная радость, эйфория может вскружить нам голову, и за стремительным 
взлетом последует стремительное падение. Вот почему за успешным окончанием христианского 
учебного заведения порой следует крайне неуспешное служение. Выпускники библейских школ, 
институтов, семинарий могут быть настолько впечатлены своими высокими оценками, 
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образованностью, что подходят к служению в поместной церкви без необходимого смирения, 
терпения и любви к людям. 

Даже простые земные благословения, такие, как брак, покупки, приобретения, способны 
отвлечь от служения, помешать правильной оценке своего духовного состояния. По этой причине 
апостол Павел предупреждал коринфян: 

«Я вам сказываю, братия: время уже коротко, так что имеющие жен должны быть, как не 
имеющие; и плачущие, как не плачущие; и радующиеся, как не радующиеся; и покупающие, как не 
приобретающие; и пользующиеся миром сим, как не пользующиеся; ибо проходит образ мира сего» 

(1Кор. 7:29-31). 
За великими благословениями нередко следует великая опасность. Как этого избежать? Как 

сделать так, чтобы радость познания истины, успеха в служении, радость от преодоления 
испытания, радость обычных земных благословений, таких, как брак, приобретения, хорошая 
работа, не была омрачена горечью ошибок? Внимательно разбирая диалог Иисуса с Петром по 
дороге в Кесарию Филиппову, мы сможем получить ответы на эти вопросы. 

 
Прежде всего, обратим наше внимание на благословение, которое пережил Петр. 

 

II..  ВВЕЕЛЛИИККООЕЕ  ББЛЛААГГООССЛЛООВВЕЕННИИЕЕ  
 

«И пошел Иисус с учениками Своими в селения Кесарии Филипповой. Дорогою Он спрашивал 
учеников Своих: за кого почитают Меня люди? Они отвечали: за Иоанна Крестителя; другие же - 
за Илию; а иные - за одного из пророков. Он говорит им: а вы за кого почитаете Меня? Петр сказал 

Ему в ответ: Ты – Христос. И запретил им, чтобы никому не говорили о Нем» (стихи 27-30). 
 

Современному читателю может показаться, что в ответе Петра нет ничего особенного, но это 
не так, и вот почему. 

Во-первых, Петр произносит данное исповедание, несмотря на влияние множества религий. 
Кесария Филиппова находилась в сорока километрах на север от Вифсаиды. Свое название 

город получил благодаря Филиппу Четверовластнику. Филипп назвал город Кесарией в честь 
Кесаря, а для того, чтобы отличать этот город от Кесарии, расположенной на побережье 
Средиземного моря, добавил имя Филиппова, в честь самого себя.  

В Кесарии Филлиповой соединялись многие культуры и религии. Благодаря географическому 
расположению города, в нем очень хорошо было известно о Боге Израиля. Но доминировали, 
конечно же, различные языческие верования. 

Первоначально город назывался Панеас, в честь греческого бога Пана. Пан в греческой 
мифологии первоначально бог стад, покровитель пастухов, затем всей природы. Он изображался в 
виде человека с козлиными рогами, копытами и бородой. Считалось, что этот бог родился в пещере, 
расположенной неподалеку от города.  

Вокруг Кесарии было построено множество храмов Ваала.  
В Панеасе находился огромный храм из белого мрамора, сооруженный в честь Цезаря, 

римского императора. Римский император считался правителем мира и ему поклонялись как богу. 
В городе и в окрестностях можно было встретить статуи греческих богов. 
Петр произносит свое исповедание в уникальном месте, на границе между иудаизмом и 

язычеством, на перекрестке основных мировых религий. 
Среди миллионов людей, живущих на земле, увлеченных тысячами ложных религий,  Петр 

был благословеннейшим человеком, он исповедовал единственную правильную религию – веру в 
Иисуса Христа Сына Божьего. 

Во-вторых, ответ Петра следует считать особенным не только потому, что он преодолел 
влияние множества религий, но еще и потому, что преодолел влияние множества мнений. 

Даже среди сторонников иудаизма об Иисусе ходили различные слухи, были распространены 
различные точки зрения.  
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Одни считали Иисуса Иоанном Крестителем. Нам известно, что Ирод Четверовластник, узнав 
о чудесах нашего Господа, посчитал его воскресшим Иоанном Крестителем (Мк. 6:14).  

Другие считали Иисуса Илией. Перед пришествием Мессии иудеи ожидали приход Илии. Это 
было очень большое ожидание. Финансовые споры порой откладывались до пришествия Илии. 
Даже в наши дни, празднуя Пасху, ортодоксальные иудеи оставляют за столом свободный стул, 
ожидая, что однажды его займет Илия. Неудивительно, что в Иисусе многие Его современники 
видели именно Илию.  

Третьи считали Иисуса одним из пророков. У Матфея сказано более точно: «…а иные за 

Иеремию, или за одного из пророков» (Мф. 16:14). Иеремию считали особым пророком, которому 
якобы предстоит исполнить важную роль перед приходом Мессии. Существовало верование, 
согласно которому, перед изгнанием иудеев Иеремия спрятал ковчег завета и кадильный 
жертвенник храма в пещере горы Нево. Перед приходом Мессии Иеремия вернется, достанет ковчег 
и жертвенник, благодаря чему Бог укрепит свой народ для покорения всех противников. 

Представьте себе следующую картину: настоящий бриллиант бросают среди тысяч подделок 
и просят ювелира отличить его и достать. Приблизительно так поступает наш Господь. На подходе к 
Кесарии Филипповой среди блеска величественных языческих храмов, среди различных мнений, 
слухов и разговоров, ходивших о Нем, отверженный даже религиозными лидерами Израиля 
Галилеянин спрашивает Своих учеников: «А вы за кого почитаете Меня?» Петр от лица всех 
учеников отвечает: «Ты Христос». У Матфея: «…Ты - Христос, Сын Бога Живого» (Мф. 16:16). 

Уникальный бриллиант не затерялся среди тысяч подделок. Петр верно указал на Него. 
Для того чтобы признать Иисуса Мессией, ученикам необходимо было преодолеть еще и 

серьезное препятствие внутри себя. Несмотря на то, что Андрей при первой встрече с Иисусом 
признал в Нем Мессию (Ин. 1:41), несмотря на слова Иоанна Крестителя: «И я видел и 

засвидетельствовал, что Сей есть Сын Божий» (Ин. 1:34), несмотря на все чудеса, сотворенные 
Иисусом, ученики переживали серьезные сомнения относительно мессианства Учителя. Вопрос 
«является ли Иисус Мессией?», терзал их долгое время. Связано это было с огромными надеждами 
евреев, возлагаемыми на Мессию. Мессия, по их мнению, в первую очередь должен быть 
освободителем от римских оккупантов. Он должен стать Царем Израиля, возглавить 
освободительное движение и установить мировое господство над всеми народами со столицей в 
Иерусалиме. Но когда Иисус уклонился от предложений стать царем, когда не использовал 
сверхъестественную силу для политического освобождения Израиля, тогда ученики стали 
сомневаться в Его мессианстве. По их мнению, Мессия – это национальный политический лидер. И 
вот теперь, вопреки ожиданиям народа, вопреки своим ожиданиям Петр признает Иисуса Христом, 
Мессией. 

«И запретил им, чтобы никому не говорили о Нем» (Мк. 8:30). 
Если бы Петр рассказал всем о своем открытии, это побудило бы народ вновь попытаться 

сделать Иисуса своим Царем, чтобы Он возглавил борьбу за независимость Палестины. 
Согласитесь, в своем исповедании Петр оказался впереди всего человечества. Язычники все 

еще поклонялись идолам. Иудеи либо противились, либо восхищались Учителем, заблуждались, 
считая Илией, Иоанном Крестителем или пророком. И только Петр, преодолев свои сомнения, дал 
верное определение. Это самое большое благословение – познать Христа лично. 

На фоне заблуждающихся язычников и иудеев, Петр выглядел первооткрывателем. Гордыня, 
конечно же, угрожала Петру, он мог посчитать себя умнее и сообразительнее всех остальных. 
Согласно Евангелию от Матфея, Господь указал Петру на причину его особого разумения, сказав: 
«Блажен ты, Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но Отец Мой, Сущий на 

небесах» (Мф. 16:17). 
Какие бы благословения ни пришли в вашу жизнь, будьте бдительны, не позвольте им 

ослепить вас гордыней. Для этого необходимо всегда помнить, что все доброе в нашей жизни 
исходит от Бога. Радость спасения – дар благодати. Успех в служении – дар благодати. 
Возможность жертвовать – дар благодати. Хороший дом, радость брака, новый автомобиль – все 
это дары Господа.  
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Согласитесь, порой человеку трудно принять, что все его достижения, успех и заслуги 
дарованы Богом. Человек тяжело работает: пашет землю, сеет семена, пожинает урожай. Человек 
стремится к Богу, ищет и находит. Человек проповедует Слово и делает все, чтобы привести 
ближнего ко Христу, и ближний приходит. И после всех его трудов, мы говорим ему: «Твои заслуги – 
дар Божий». 

Петр, последовав за Христом, пошел на серьезные жертвы. Он оставил дом, работу, 
привычный образ жизни, одним словом – все (Мф. 19:27). Петр старался понять учение Иисуса. Он 
мыслил, анализировал, наблюдал, запоминал. И вот теперь, когда все эти усилия привели к ясному 
пониманию личности Учителя, он должен признать данное понимание следствием просвещающего  
действия Бога Отца.  

Нечто подобное произойдет и с нами, если окрыленные успехом в какой-то сфере жизни, 
служения мы станем проявлять самонадеянность и заботиться не о деле Божьем, а о своих мелких 
эгоистических интересах. 

Если мы станем видеть в себе основную причину переживаемых благословений, мы окажемся 
в опасном положении. Именно это и произошло с Петром: за великим благословением пришла 
великая опасность.  

 
В заключение обратим внимание на опасность, в которой оказался Петр. 

 

IIII..  ВВЕЕЛЛИИККААЯЯ  ООППААССННООССТТЬЬ    
 

«И начал учить их, что Сыну Человеческому много должно пострадать, быть отвержену 
старейшинами, первосвященниками и книжниками, и быть убиту, и в третий день воскреснуть. И 
говорил о сем открыто. Но Петр, отозвав Его, начал прекословить Ему. Он же, обратившись и 
взглянув на учеников Своих, воспретил Петру, сказав: отойди от Меня, сатана, потому что ты 

думаешь не о том, что Божие, но что человеческое» (стихи 31-33). 
 
Итак, Петр правильно ответил на вопрос Иисуса. И теперь он считает себя вправе 

прекословить Сыну Божьему. Только что Петр признал Иисуса Мессией, а сейчас противится Ему. 
Очень быстро от одобряющих слов, записанных у Матфея («Блажен Ты Симон» (Мф. 16:17), «И дам 

тебе ключи Царства Небесного» (Мф. 16:19)), Господь переходит к резкому обличению. 
Для того чтобы лучше понять, что произошло, нам необходимо осознать, какой была 

мотивация Петра, и что являлось величайшим искушением для Иисуса. 

ММООТТИИВВААЦЦИИЯЯ  ППЕЕТТРРАА  
Отговаривая Иисуса от искупительного подвига, Петр руководствовался земными, 

человеческими интересами, на что наш Господь указал прямо: «Ты думаешь не о том, что Божие, но 

что человеческое». Очевидно, Петр демонстрирует обычное сострадание, человеческую жалость.  
Но Петр проявлял жалость не только к Иисусу, но и к себе. Он понимал, что если Господа 

убьют, то такая же участь может постичь и его самого как ближайшего сподвижника. Петр зависел от 
Учителя в материальных вопросах. Иисус, как известно, обеспечивал учеников всем необходимым: 
кормил, умножая продукты, платил за них налоги, при необходимости исцелял (Иисус исцелил тещу 
Петра). Также Иисус рассматривался учениками как будущий политический лидер, Царь Израиля. 

Ученики все еще ожидали Его прихода к власти, получения для себя высочайших 
политических постов. Смерть Иисуса совершенно не входила в планы Петра. Она означала бы 
потерю близкого Друга и угрозу собственной жизни, потерю средств к существованию, потерю 
надежды на получение политической власти. 

ВВЕЕЛЛИИЧЧААЙЙШШЕЕЕЕ  ИИССККУУШШЕЕННИИЕЕ  ИИИИССУУССАА  
Сказанное Петром представляло собой величайшее искушение лично для Иисуса. 
Проходя испытания в пустыне перед началом публичного служения, Сын Божий отверг 

предложение сатаны получить славу без страданий. На протяжении всего земного служения это 
искушение не могло не волновать сердце нашего Господа. Когда земной путь Спасителя подходил к 
концу, волнение, вызванное приближением крестных мук, достигло максимума. 
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«Пришли в селение, называемое Гефсимания; и Он сказал ученикам Своим: посидите здесь, пока Я 
помолюсь. И взял с Собою Петра, Иакова и Иоанна; и начал ужасаться и тосковать. И сказал им: 
душа Моя скорбит смертельно; побудьте здесь и бодрствуйте. И, отойдя немного, пал на землю и 
молился, чтобы, если возможно, миновал Его час сей; и говорил: Авва Отче! все возможно Тебе; 

пронеси чашу сию мимо Меня; но не чего Я хочу, а чего Ты» (Мк. 14:32-36). 
 Когда Петр, руководствующийся своими эгоистичными побуждениями, стал прекословить 

Христу, не соглашаясь с необходимостью страданий, он затронул боль, скрывающуюся глубоко в 
сердце нашего Господа. Не позволяя Себе даже на мгновение предаться самосожалению и четко 
определив источник искушения, Иисус резко остановил Петра: «…отойди от меня, сатана, потому 
что ты думаешь не о том, что Божие, но что человеческое». 

Только представьте себе, в какой опасной ситуации оказался Петр. Из-за своего неразумия он 
стал инструментом в руках сатаны. В этот момент истории через Петра сатана нанес делу Божьему 
самый тяжелый удар. Не понимая, что происходит, Петр стал выразителем мыслей сатаны, 
«зазвучал с ним в унисон». Гордость и духовное неразумие, сопряженное с религиозным рвением, 
могут на какое-то время сделать даже верующего выразителем целей сатаны.  

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
«Есть в греческой мифологии рассказ о Дедале. Это был художник и архитектор. Его считают 

так же изобретателем разных инструментов. Дедал построил лабиринт на острове Крит, но царь 
критский Минос хотел убить его. Тогда, спасаясь от Миноса, Дедал сделал искусственные крылья 
себе и своему сыну Икару, на которых они хотели улететь с Крита. Перья крыльев были скреплены 
воском, а посему, во время полета, когда Икар из-за своей легкомысленной молодости слишком 
приблизился к солнцу, лучи растопили воск, и Икар упал в море, которое и получило название 
Икарово море».1 

Каким бы успехом ни благословил вас Господь, не теряйте бдительности, не взлетайте 
высоко в своей самонадеянности, чтобы не оказаться в серьезной опасности, чтобы избежать 
горечи падения. 

 
1 500 иллюстраций к проповедям. Светильник.  ОРА интернейшнл. 1994. 
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Евангелие от Марка 
 

 

 

ЦЦЕЕННАА  ССЛЛЕЕДДООВВААННИИЯЯ  ЗЗАА  ХХРРИИССТТООММ  
ММКК..  88::3344--3388  

 
ВВССТТУУППЛЛЕЕННИИЕЕ  

 
Продолжая изучать Писание стих за стихом, откроем 8-ю главу Евангелия от Марка, чтобы 

прочитать стихи с 34-го по 38-й. 
«И, подозвав народ с учениками Своими, сказал им: кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною. Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто 
потеряет душу свою ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее. Ибо какая польза человеку, если он 
приобретет весь мир, а душе своей повредит? Или какой выкуп даст человек за душу свою? Ибо 
кто постыдится Меня и Моих слов в роде сем прелюбодейном и грешном, того постыдится и Сын 

Человеческий, когда приидет в славе Отца Своего со святыми Ангелами» (Мк. 8:34-38). 
«Великие предводители всегда отличались честностью. Взяв на себя руководство страной во 

время Второй Мировой Войны, Уинстон Черчилль обещал людям только «кровь, труд, слезы и пот». 
Великий итальянский патриот Джузеппе Гарибальди призывал в свою армию добровольцев такими 
словами: «Я не могу дать вам ни жалования, ни квартир, ни довольствия, я могу предложить лишь 
голод, жажду, трудные переходы, сражения и смерть»…».1 

Как видно из прочитанного отрывка, наш Господь поступает именно так. Он прямо и открыто 
говорит о трудностях и испытаниях, которые постигнут Его последователей.  

Иисус не обещает земного царства, особых привилегий – ничего из того, что считается 
высоким в этом мире. Но для учеников быть последователями Христа в первую очередь означало 
ожидать высоких постов в земном Царстве Сына Божьего.  

Подобное заблуждение разделяют многие люди и в современной церкви. Вместо 
присоединения к видимой церкви и отдать Господу все то, что Он потребует, они рассчитывают 
получать от Христа земные блага.  

Конечно, такие эгоистичные стремления подогреваются различными учителями. 
Проповедники «Евангелия богатства, здоровья и процветания» призывают прийти ко Христу, 
обещая, что Он сделает вас материально обеспеченными, исцелит от всех болезней и пошлет 
успех во всех делах.  

Люди, проповедующие смесь христианского учения с психологией, связывают основные 
проблемы человека с низкой самооценкой. Они призывают: «Научитесь любить себя больше и 
больше, ценить себя больше и больше, уважать себя больше и больше, тогда вы научитесь любить, 
ценить и уважать близких». По их мнению, Христос пришел для того, чтобы показать ценность 
человека, повысить самооценку верующего в Него. 

Отрицающие учение о господстве Христа утверждают, что спасение – по благодати, поэтому 
достаточно верить в Иисуса как в Спасителя, но необязательно признавать Его своим Господином. 
Это значит, что вы можете быть последователем Иисуса, но при этом не проявлять никакой 
готовности отдать Ему всего себя и подчиниться Его Слову. 

В результате всего этого сегодня появилось целое поколение людей, ожидающих от Бога 
земных благословений, считающих Бога своим должником. Одни приходят в церковь для того, 
чтобы Бог благословил их бизнес, работу, учебу, занятия спортом, музыкой и так далее. Другие 
приходят, чтобы поправить здоровье. Третьи приходят, ожидая, что Бог пошлет им человека для 
создания семьи. Четвертые приходят для того, чтобы успокоить терзаемую грехом совесть, но не 
изменить свою жизнь. 

Вы знаете, Бог действительно может благословить ваш труд, учебу, брак и может успокоить 
вашу совесть. Но основная идея следования за Христом состоит не в этом. Она в самоотдаче, 

 
1 Уильям Баркли. Толкование Евангелия от Марка. ВСБ. 1984. Стр. 216, 217. 
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самопожертвовании, подчинении Богу. Она в жертвенном стремлении отдать всего себя, а не в 
эгоистичном стремлении получить. 

Подлинное следование за Христом требует готовности платить самую высокую цену. И тот, 
кто не пожелает ее платить, тот, кто рассчитывает лишь получать от Христа земные блага, не может 
быть христианином и истинно верующим. 

Знаете ли вы, какова цена следования за Христом? Для ответа на этот вопрос обратимся к 
Евангелию от Марка. 

 
Во-первых… 

 

II..  ССЛЛЕЕДДООВВААННИИЕЕ  ЗЗАА  ХХРРИИССТТООММ  ДДООРРООЖЖЕЕ  ЗЗЕЕММННООЙЙ  ЖЖИИЗЗННИИ  
 

«И, подозвав народ с учениками Своими, сказал им: кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною. Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто 

потеряет душу свою ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее» (стихи 34-35). 
 

Объявив Себя страдающим Мессией (стих 31), Господь указывает на то, что к такой же участи 
должны быть готовы и Его ученики. Иисус имеет в виду не только ближайших учеников, а всякого, 
кто последует за Ним: «И, подозвав народ с учениками Своими, сказал им». 

Следование за Христом должно быть дороже земной жизни. 
Что это значит? 
Во времена царствования Александра I (1777-1825) в Александрийско-Невской Лавре, 

основанной в 1772 году, жил престарелый монах Алексий. Он жил в мрачной келье, где стоял 
открытый гроб, служивший ему вместо постели и постоянно напоминавший о смерти. Конечно же, 
Господь не призывает ни к чему подобному. 

Для того чтобы ценить следование за Христом выше жизни, совершенно необязательно 
ходить в черных одеждах, с мрачным лицом или использовать гроб вместо кровати. Ценить 
ученичество выше жизни означает совсем другое. Что это значит? 

Во-первых, это означает ежедневный отказ распоряжаться своей жизнью: «Кто хочет идти за 
Мной, отвергнись себя». 

«Отвергнись себя»: в греческом тексте несовершенный вид указывает на повторяющиеся 
действия, «отвергайся себя» изо дня в день.  

Речь идет о ежедневном отвержении эгоцентричных желаний. Это не призыв отказаться от 
своей жизни или от всех земных радостей. Это призыв отказаться от жизни, определяемой личными 
эгоистичными целями. Это призыв передать право распоряжаться своей жизнью в руки Христа. Это 
призыв отвергнуть стремление побеждать, соперничать, завидовать, стремление быстро получать 
желаемое, стремление иметь почет, уважение, признание собственных заслуг. 

Во-вторых, следование за Христом означает готовность отдать свою жизнь ради 
распространения Евангелия. 

Наивысшая ценность этого мира, свое «Я», отвергается. Наивысший позор этого мира, 
«крест», принимается.  

«…возьми крест свой и следуй за Мною. Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а 
кто потеряет душу свою ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее». 
Когда Иисус произнес: «…возьми крест свой…», Он не призывал с терпением переносить 

тяготы жизни, такие, как финансовые проблемы, назойливые родственники или соседи, капризная 
жена или неорганизованный муж. Господь призывал совсем к другому. Ученики очень хорошо 
понимали Его призыв. 

В начале I века от Р.Х. Иуда Галилеянин поднял восстание против римских оккупантов. Он 
призывал не платить налоги римлянам, считая, что это порабощает евреев. Подавив восстание, 
римский полководец Вар, приказал распять на кресте две тысячи иудеев. Для наглядности кресты 
установили вдоль дорог Галилеи. 
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Казнь на кресте постоянно применялась римлянами. Осужденного на распятие сначала 
бичевали. Затем он сам должен был нести поперечную балку креста к месту распятия, которое 
обычно находилось за пределами города. Когда кто-либо видел несущего балку креста в окружении 
римских солдат и толпы народа, становилось ясно, что этот человек приговорен к смертной казни. 

Слушатели Христа однозначно понимали, что следовать за Ним – это значит быть готовым 
умереть самой мучительной и позорной смертью. 35-й стих лишь подтверждает данную точку 
зрения: 

«Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу свою ради Меня и 

Евангелия, тот сбережет ее». 
Тот, кто не захочет жертвовать собой ради Христа и Евангелия, откажется платить 

высочайшую цену ученичества, «потеряет душу», то есть попадет в ад.  
Там, где земная жизнь ценится выше ученичества и служения, где личные интересы ставятся 

выше интересов дела Божьего, нет, и не может быть подлинного обращения. Готовность отдать 
жизнь ради Христа и Евангелия – признак спасения: 

«…а кто потеряет душу свою ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее». 

Потеря земной жизни ради Христа и Евангелия – признак обретения вечной жизни. Истинно 
верующие непрестанно доказывали, что следование за Христом для них дороже жизни.  

Все ученики, кроме предателя, отдали свою жизнь ради Христа и Евангелия. Десять из них 
приняли мученическую смерть. Апостол Иоанн хоть и умер своей смертью, но вся его жизнь до 
последнего вздоха была посвящена Богу. 

Первые столетия церковной истории отмечены жестокими преследованиями последователей 
Христа.  

При Нероне христиан обвинили в поджоге Рима. Верующих зашивали в шкуры диких 
животных и отдавали на растерзание собакам. Их одевали в рубашки, пропитанные смолой, 
привязывали к столбам в саду Нерона и поджигали, чтобы освещать пиршества императора. 

Доминициан издал указ: «Ни один христианин, однажды ставший перед судом, не может быть 
освобожден от наказания, если только он не отречется от своей веры».  

Император Троян продолжил гонения.  
Безжалостный и жестокий Марк Аврелий преследовал церковь с невероятной яростью: одним 

мученикам дробил ноги специальным прессом, других заставлял ходить по шипам, гвоздям и 
острым краям ракушек, третьих бичевал до тех пор, пока не разрывались мускулы и вены.  

При императоре Севере был казнен епископ римский Виктор, христианка Раиса была облита 
кипящей смолой, а потом сожжена так же, как ее мать.  

При императоре Максимиане христиан убивали в таком количестве, что их приходилось 
хоронить по пятьдесят-шестьдесят человек в одной могиле. За верность Христу был убит римский 
сенатор Паммач с семьей, еще сорок два христианина были обезглавлены в один день, а их головы 
вывесили на городских воротах. 

Император Деций решил искоренить христианство и уничтожить всех его последователей. 
Верующих сжигали, рвали крючьями, били палками, разрывали на дробильных колесах. То же 
самое продолжалось и при императорах Валериане, Аврелии, Апоклетиане.2 

Гонения не прекратились и в наши дни. В прошлом веке за веру в Господа погибло больше 
человек, чем за все предыдущие века церковной истории. В XXI веке ежегодно в исламских странах, 
а также там, где установлены авторитарные режимы (Северная Корея, Китай), погибают десятки 
тысяч верующих. 

Даже если мы не переживаем сегодня гонений со стороны государства, противники истины 
убивают нас словом, лишая доброго имени, выражая презрение. 

«Да и все, желающие жить благочестиво во Христе Иисусе, будут гонимы» (2Тим. 3:12). 
Для истинного ученика следование за Христом дороже жизни. Если для большинства людей 

именно жизнь является наивысшей ценностью, то для учеников Господа верность Ему и Его делу – 
наивысшая ценность. 

 
2 См. Джон Фокс. Книга мучеников, или история гонений на христиан с I по XX век. 2006. Стр. 29-58. 
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Когда сегодня кто-либо называет себя христианином, но противится ученичеству из-за 
недостатка времени, из-за забот века сего, из-за нежелания иметь отношения подотчетности с 
церковью, это выглядит как насмешка над повелением Христа и памятью миллионов мучеников.  

Мне многократно приходилось слышать высказывания, свидетельствующие о глубоком 
непонимании цены следования за Христом. Приведу лишь одно из них: «Пастор, мы переехали в 
другой район города, и теперь путь до церковного собрания занимает не привычные двадцать 
минут, а сорок или даже пятьдесят, поэтому мы приняли решение посещать собрания не более 
одного раза в месяц или вообще оставить церковь». В подобных случаях я спрашиваю: «Вы что, 
шутите?» Невозможно быть христианином, если вы не готовы отдать жизнь ради ученичества. 

Если вы цените свое время, свой комфорт больше, чем стремитесь быть послушными Богу, 
если ваша посвященность заканчивается там, где начинаются малейшие трудности и неудобства, 
не называйте себя последователем Христа. 

Во-первых, следование за Христом дороже земной жизни.  
 
Во-вторых… 

 

IIII..  ССЛЛЕЕДДООВВААННИИЕЕ  ЗЗАА  ХХРРИИССТТООММ  ДДООРРООЖЖЕЕ  ММИИРРССККИИХХ  ЦЦЕЕННННООССТТЕЕЙЙ  
 

«Ибо какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей повредит? Или какой выкуп 

даст человек за душу свою?» (стихи 36-37). 
 

Господь задает два риторических вопроса. Первый вопрос: «Ибо какая польза человеку, если он 

приобретет весь мир (то есть приобретет все ценности мира: богатство, власть, славу, испытает 
лучшие удовольствия), а душе своей повредит (то есть окажется в аду)?» Второй вопрос: «Или какой 

выкуп даст человек за душу свою?» Очевидно, что оба вопроса подразумевают отрицательный ответ. 
Нет никакой пользы в том, чтобы овладеть всеми богатствами мира и оказаться в аду. Даже за все 
ценности мира невозможно избавить свою душу от вечного наказания. 

Каждого, кто претендует на звание ученика Христа, Господь ставит перед очень серьезным 
выбором: или твоя душа, или ценности это мира. Именно так был поставлен вопрос перед молодым 
богатым юношей: или Христос, или деньги. Что выбрал юноша? Он выбрал деньги и остался вне 
дверей спасения (Мк. 10:17-22).  

Именно так был поставлен вопрос перед учеником, желающим похоронить отца: «Другой же из 

учеников Его сказал Ему: Господи! позволь мне прежде пойти и похоронить отца моего» (Мф. 8:21). Но 
речь здесь идет не об участии в траурной церемонии, его отец на тот момент был еще жив. Речь 
идет о том, чтобы дождаться смерти отца и получить наследство. Казалось бы, получение 
наследства – очень уважительная причина. Человек не отказывается следовать за Христом, он 
просто откладывает это до решения своих материальных дел. Ответ Христа вносит абсолютную 
ясность. 

«Но Иисус сказал ему: иди за Мною, и предоставь мертвым погребать своих мертвецов»           

(Мф. 8:22). 
Только духовные мертвецы могут откладывать следование за Христом до решения своих 

финансовых проблем. Только духовные мертвецы ставят мирские ценности выше интересов 
Царства. Одной из величайших ценностей этого мира являются родственные отношения, но здесь 
Господь не допускает никаких компромиссов: «Кто любит отца или мать более, нежели Меня, не 

достоин Меня; и кто любит сына или дочь более, нежели Меня, не достоин Меня» (Мф. 10:37).  
Иисус требует лишь полной посвященности делу ученичества. Он и сегодня ставит людей 

перед выбором: либо посвященность Ему, созидание Его церкви, либо посвященность ценностям 
этого мира (работе, учебе, увлечениям, даче, саду, огороду, неверующему жениху или невесте, 
неверующим родственникам и так далее). Пожалуйста, не поймите меня неправильно, следование 
за Христом не требует отказа от учебы, работы или общения с родственниками. Нет! И еще раз нет! 

Следование за Христом означает лишь, что нужно поставить интересы Царства выше всего 
остального. Христианин должен добросовестно учиться и работать. Но если работа связана с 
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грехом или мешает регулярно посещать собрания, необходимо сменить работу. Христианину 
следует любить всех своих неверующих родственников, в том числе он должен почитать родителей. 
Но если родственники заставляют выбирать: или они, или церковь, если родители или муж требуют 
сделать грех, их не следует слушать. Христианин также может быть состоятельным. Но если его 
деньги и имения конкурируют с интересами Царства, если средства расходуются эгоистично, а не 
для славы Божьей, в этом случае лучше пожертвовать свои богатства, чем поклоняться им. 

Во-первых, следование за Христом дороже земной жизни. 
Во-вторых, следование за Христом дороже мирских ценностей. 
 
В-третьих… 

 

IIIIII..  ССЛЛЕЕДДООВВААННИИЕЕ  ЗЗАА  ХХРРИИССТТООММ  ДДООРРООЖЖЕЕ  ЧЧЕЕЛЛООВВЕЕЧЧЕЕССККООГГОО  ППРРИИЗЗННААННИИЯЯ    
 

«Ибо кто постыдится Меня и Моих слов в роде сем прелюбодейном и грешном, того постыдится и 

Сын Человеческий, когда приидет в славе Отца Своего со святыми Ангелами» (стих 38). 
 

Истинно верующий человек исповедует Христа, несмотря на насмешки, оскорбления и угрозы 
окружающих. Для него дороже верность Богу, чем признание неверующего мира. Лжеверующий 
отрекается, так как ценит мнение окружающих больше, чем Христа. Соответственно, и на суде 
Господь отречется от него. Сын Божий скажет таким людям: «Я никогда не знал вас; отойдите от 

Меня, делающие беззаконие» (Мф. 7:23). 
Это не означает, что истинно верующий не будет ошибаться, никогда не испытает страх или 

стыд перед свидетельством (как известно Петр трижды отрекся от Христа). Это значит, что 
христианин не живет жизнью отречения. 

Жизнь неверующего – это сплошное отречение. Он расчетливо скрывает свою веру, которой у 
него в сущности нет. Он систематически отрекается от Христа словами и делами. 

Услышавший о Христе всегда становится перед выбором: либо скрывать свою веру ради 
признания соседей, сотрудников, родственников, либо исповедовать Христа, но испытывать 
презрение окружающих. Желание быть признанным среди людей этого мира способно удерживать 
человека от подлинного обращения. 

«Впрочем и из начальников многие уверовали в Него; но ради фарисеев не исповедовали, чтобы не 
быть отлученными от синагоги, ибо возлюбили больше славу человеческую, нежели славу Божию» 
(Ин. 12:42,43). 
Начальники синагог признавали, что Иисус – Мессия, но не хотели говорить об этом открыто, 

так как боялись потерять уважение общества, поддержку фарисеев, положение в синагоге. 
Настоящий последователь Христа готов быть осмеянным миром, готов порвать с друзьями 

или родственниками, склоняющими его к греху, только бы оставаться верным Богу, только бы 
служить Ему. Поставить Христа и Его дело выше человеческого признания, выше мирской славы – 
значит быть христианином. 

 

ЗЗААККЛЛЮЮЧЧЕЕННИИЕЕ  
Задумайтесь, как много людей в видимой церкви считают Бога своим должником. Они 

обижаются на Бога, когда Он не дает им просимого, требуют, чтобы церковь удовлетворяла их 
нужды. Не входите ли вы в их число?  

Если вы хотите избежать пустых разочарований, усвойте простую истину: Христос не обещал 
нам дать все, что мы пожелаем. Наоборот, Господь призывает нас отдать все, что Он пожелает 
взять.  

Христос и созидание Его церкви должно быть дороже всего: дороже земной жизни, дороже 
мирских ценностей, дороже человеческого признания. 
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